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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 13 октября 2004 г., ТВЦ.

«Севастополь – русский город на украинской земле».

В передаче, приуроченной к 150-летию Крымской войны и 60-летию освобождения 
Крыма от немецко-фашистских войск, обсуждаются исторические аспекты 

российского присутствия в Крыму, сегодняшние реалии Севастополя и 
Черноморского флота.

Хронометраж программы – 35 минут.
Производитель - Институт стран СНГ. 
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52
E-mail: materik@materik.ru

Очередная передача телецикла выйдет в эфирОчередная передача телецикла выйдет в эфир
телеканала ТВЦ 13 октября в 22 часа 40 минут.телеканала ТВЦ 13 октября в 22 часа 40 минут.
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Стенограмма телепередачи «Материк» «Русские в Азии: уезжать 
или оставаться?». 15 сентября 2004 год., ТВЦ
Ведущий - Рустам Арифджанов, главный редактор журнала «Националь»
Постоянный эксперт – Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ

• Нужна ли России Средняя Азия?
• Почему русские стали заложниками политики национальных властей?
• Что делать дальше: уезжать или оставаться?
• Что важнее для России: судьба соотечественников или дружба с азиатскими владыками?

ВЕДУЩИЙ. Здравствуйте. После летнего перерыва с Вами вновь программа «Материк». А поговорим мы сегодня 
о положении русского населения в государствах Средней или, как теперь говорят, Центральной Азии. Как всегда в студии 
наш постоянный эксперт – депутат Государственной Думы, директор Института стран СНГ Константин Федорович Затулин.

ЗАТУЛИН. Здравствуйте.
ВЕДУЩИЙ.  Здравствуйте,  Константин Федорович.  И наш сегодняшний гость – депутат Государственной Думы 

Владимир Вольфович Жириновский. Здравствуйте, Владимир Вольфович.
ЖИРИНОВСКИЙ. Здравствуйте.

ДОСЬЕ:
Владимир Вольфович Жириновский. Родился в 1946 году в городе Алма-Ата Казахской СССР. В 1970 году  

окончил Институт Восточных языков. После службы в армии работал в советском Комитете защиты мира, в Высшей  
школе  профсоюзного  движения.  Окончив  в  1977  году  вечернее  отделение  юридического  факультете  МГУ  по 
специальности «юрист», работал в Инюрколлегии, затем возглавляет юридический отдел издательства «Мир». С 
1988  года  активно  занимается  политической  деятельностью.  В  марте  1990  года  возглавил  Либерально-
демократическую партию СССР. Депутат Государственной Думы первого, второго, третьего и четвертого созывов.  
Заместитель  Председателя  Государственной  Думы  третьего  и  четвертого  созывов.  Председатель  Либерально-
демократической партии России. Трижды баллотировался на пост Президента России. Заслуженный юрист Российской  
Федерации.

ВЕДУЩИЙ.  Сегодня в учебниках истории и во многих других книгах, издающихся в государствах Центральной 
Азии, история взаимоотношений России и этих государств в период Российской Империи рисуется в достаточно черных 
красках. Мы попросили наших журналистов подготовить сюжет на эту тему, чтобы выяснить, каковы же они были на самом 
деле.

СЮЖЕТ.
Первыми русскими, посетившими Центральную Азию в XVI веке, были купцы. В начале XVIII века при Петре I в  

Прикаспийские  страны  была  направлена  военная  экспедиция  с  целью отыскать  сухой  путь  в  Индию и  подчинить 
местные племена. Поход закончился поражением. Уверенно двигаться за Арал Россия начала в середине ХIX века. Во  
многом это было вызвано политикой Британии, прочно осевшей в Индии и пытавшейся через Афганистан подчинить  
себе Центральную Азию. В то время Россия на южных рубежах была уязвима – тысячи километров голых степей без  
рек  и  гор.  Русский  военный  корпус,  отправившийся  покорять  новые  земли  на  юге,  включал  в  себя  плеяду  лучших  
представителей  российской  элиты.  Россия  построила  первые  школы,  научные  станции,  завезла  книги.  Местные  
племена, измученные вековыми междоусобицами и грабежами на караванных путях, присоединялись к России. После  
двадцати лет походов и переговоров Россия полностью контролировала весь регион, где впервые за тысячелетнюю  
историю воцарился мир. С приходом русских в Средней Азии не исчез ни один народ, ни одна культура, ни один город.  
Почти не изменилось государственное устройство местных царств и кланов – русские наместники только судили и  
мирили.  Бурно  развивалась  местная  промышленность,  в  начале  ХХ  века  Ташкент  стал  одним  из  основных  
промышленных центров Российской империи. Железные дороги  соединили города Азии с Каспием и Оренбургом. С  
приходом  советской  власти  республики  Средней  Азии  совершили  резкий  скачок  в  индустриальное  общество.  Под  
лозунгом  развития  национальных  окраин  сюда  направлялись  лучшие  кадры,  в  развитие  региона  вкладывались 
колоссальные  ресурсы,  поднималась  целина,  создавались  научные  центры.  К  моменту  распада  Советского  Союза  
русские составляли 1/5 населения Центральной Азии – почти 10 миллионов человек.  В последнее время советский  
период национальные историки Казахстана, Узбекистана, Киргизии, Туркмении и Таджикистана оценивают как время  
«колониального» разграбления метрополией. Изменилось и отношение к нашим соотечественникам. 

ВЕДУЩИЙ. Вот такая справка подготовлена нашими журналистами. А у меня вопрос к Владимиру Вольфовичу 
Жириновскому. Если помните, на заре перестройки была статья Александра Солженицына «Как нам обустроить Россию?» 
Александр Исаевич предлагал отказаться от Азии, считал ее обузой для нас. Как Вы относитесь к такой теории отказа от 
Азии?

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

6



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЖИРИНОВСКИЙ.  Отрицательно,  во-первых,  Российская империя выбрала самый мягкий путь освоения новых 
территорий. Америка это плавильный котел, Китай насильственная ассимиляция,  а мы -  сохранение всех народов, так 
сказать общение на равных, но мы забывали и при царе и коммунистах, что, в конечном итоге, их культурное развитее 
приведет к тому, что они захотят сами стать самостоятельными государствами. Тогда все наши вложения там впустую и 
наших граждан будут оттуда вытеснять.

ЗАТУЛИН. Политика была неверной?
ЖИРИНОВСКИЙ. Неправильной. Ее до сих пор хвалят,  до сих пор коммунисты говорят «вот дружба народов» и 

нынешняя власть говорит  «мы должны сохранить тот баланс, равновесие». Это не правильно. Он рухнет…
ВЕДУЩИЙ. А как правильно?
ЖИРИНОВСКИЙ. Правильно по американской системе - плавильный котел. Мы все граждане одного государства, 

поощрять  межнациональные  браки  и  вообще  ликвидировать  понятие  национальность.  Граждане  России,  это  была 
Российская  империя,  Советский  Союз  или  сегодня  сохранив,  конечно,  все  те  территории,  которые  были  у  нас,  а  мы 
действительно туда направили людей, наши богатства и создали там уже при Советской власти готовые национальные 
государства. И как только в Москве прозвенел звоночек, они все отделяются, и наши граждане остаются там иностранцами, 
нас оттуда выгоняют, вытесняют. Мы теряем огромные материальные ресурсы. Вот зачем это сделали? Самая негодная 
модель, т.е. эксперимент, нельзя проводить экспериментов, надо делать так, как делала Америка, она раньше нас начала 
это делать, это новое государство, как делала Британская империя или французская. Они использовали колонии, но брали 
территории далеко от себя, а мы же наращивали свою страну. Я жил в Алма-Ате, в казахский театр никто не ходил. Все 
было - никто не ходил, лежали газеты на казахском - никто не покупал, школы были на казахском языке – никто не ходил. 
Добровольно люди приняли русскую культуру, русский язык, но потом Хрущев после Сталина, Брежнев и последующие все 
стали ломать, опять национальные кадры, опять национальные культуры. Они не понимали, что Советский Союз не вечен, 
когда  он  лопнет,  там  будет  высокая  культура,  хорошие  национальные  кадры.  А  они  нас  погонят  оттуда,  и  все  наши 
вложения останутся там, заводы.

ЗАТУЛИН. Они эгоизм национальный недооценили?
ЖИРИНОВСКИЙ. Конечно. Нельзя оставлять, надо было создать общество, но не советский народ, а российский 

народ и ликвидировать административные границы, не должно их быть. Когда мы пришли, была Фергана, а не Узбекистан, 
Хива, Бухара. При чем здесь Туркмения, Киргизия, Душанбе, Таджикистан, Казахстан. В истории не было таких государств. 
Это сделал советский режим. Вот это беда. В этом мы создали совершенно негодную, нежизнеспособную модель, вот она 
рухнула, и даже при этом они не хотели отделяться.

ЗАТУЛИН. Я хочу сказать, из хорошо нам известных политических деятелей сегодняшних или вчерашних, бывших 
руководителей правительства, в частности, А.Шохин, который гордился, как я помню, и публично заявлял о том, что мы 
правильно сделали, что выгнали Среднюю Азию из рублевой зоны, это как раз случилось в 1993-94 году. 

ЖИРИНОВСКИЙ.  Это  не  просто  было  заявление  Шохина,  это  было  указание  Кисенжера  и  др.  американских 
дипломатов, послов и представителей спецслужб, которые сказали первому демократическому правительству: «Уходите из 
Средней Азии, там будет господствовать Турция», т.е. они выполняли сценарий. 

ВЕДУЩИЙ. В 2001 году при нашем согласии, на основании решения о борьбе с международным терроризмом, 
американцы установили и организовали свою военную базу в Узбекистане, и после этого элита Узбекистана все больше и 
больше стала поворачиваться в строну Америки. Прозападные, проамериканские настроения правительства Узбекистана 
бьют  по  русским  и  тем  людям,  которые  считают  русский  язык  своим.  Давайте,  мы  сейчас  посмотрим  сюжет  наших 
журналистов о ситуации в Узбекистане и продолжим наш разговор.

СЮЖЕТ. 
Узбекистан самая густонаселенная страна в Центральной Азии. Сегодня в республике живет около 1 млн.  

русских – это 4% ее граждан. За последние 15 лет русских в республике стало меньше на одну треть.
Виктор Радилиловский, директор филиала Международного фонда поддержки российских соотечественников  

за рубежом «Россоотеч».
- … многие русские живут в Узбекистане, скрывают тот факт, что они имеют еще гражданство РФ, потому  

что как только выясниться,  что они имеют гражданство РФ, они потеряют моментально работу, потеряют те  
социальные льготы, которые платит республика Узбекистан для своих граждан.

Единственный государственный язык в  Узбекистане узбекский,   русский приравнен к  языкам национальных  
меньшинств, но обязателен для обучения в школах. 

Виктор Радилиловский
-… да там есть русские школы, действительно русские школы, но они, понимаете, для них готовят учебники  

непосредственно в  республике Узбекистан,  они не проходят, не обучаются по тем учебникам,  которые утвердило  
министерство образования в РФ. Историю России они, конечно, не проходят, они проходят историю Узбекистана и  
конечно Россия представлена там явно в негативном свете по сравнению с другими учебниками.

В вузах Узбекистана каждый пятый студент обучается на русском языке. В Ташкенте пять русскоязычных  
театров.  Прямой дискриминации против русских в Узбекистане нет. Но среди руководителей различного уровня –  
русские редкость. Большинство представителей русской общины, даже приняв узбекское гражданство, планируют в  
перспективе переселиться на историческую родину.
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ВЕДУЩИЙ.  Я хочу процитировать,  что вы в  2001 году говорили в отношении политики Каримова:  «Вот наши 
условия. Не выполнишь, тебя ждет тоже, что и Наджибуллу. И Назарбаеву объяснил бы, что Америка его Казахстан не 
спасет». Вы считаете, что с руководством этих государств, соседей с Россией, нужно разговаривать только с позиции силы?

ЖИРИНОВСКИЙ. Да, только так, иначе они действительно будут наше население эксплуатировать, это им пока 
выгодны русские, но постепенно они обязательно станут или страшно исламскими государствами, как Иран, Афганистан и 
др., или будут точно прозападные, и мы их полностью потеряем. 

ВЕДУЩИЙ. Но ведь Назарбаев предлагает другие пути - мирные, интеграции, объединения, это ведь тоже силы.
ЖИРИНОВСКИЙ. Давайте, давайте и это можно. В данном случае пока интеграция  не идет, пока всё в Казахстане 

продано западным фирмам, понимаете и русским на бытовом уровне тяжело, и они оттуда уходят, уходят и Казахстан 
огромная дыра, через которую уходят вся контрабанда и наркотики прёт через Сибирь.

ВЕДУЩИЙ.  Мы  поговорим  сейчас  о  государстве,  в  котором,  русская  община  наиболее  многочисленна  -  это 
государство Казахстан. 

СЮЖЕТ.
Со времен переписи 1989 г. доля русского населения Казахстана сократилась с 42-х до 30 %.  Эта бывшая  

союзная республика дала самый большой отток русских переселенцев: за эти годы только в Россию из Казахстана  
переселилось около 2,5 млн. наших соотечественников. Однако русская община по-прежнему вторая по численности 
после казахов – около 5-ти млн. человек. В северных и восточных областях до 80 % населения русские. Однако более 90  
%  чиновников  в  центральных  органах  власти  казахи.  Под  предлогом  незнания  государственного  языка  из  сфер  
управления, МВД, здравоохранения, судебной системы, образования выдавлены практически все русскоязычные.

Алексей Ванжа, переселенец из Казахстана
-  …даже вывески  на  государственных  учреждениях,  вместо двуязычных  на  сегодняшний день  заменяются  

одноязычными - только на казахском языке с казахским текстом. Сокращаются школьные программы, до двух часов в  
неделю читаются русский язык и литература.

Другими  факторами,  вызывающими  отток  русскоязычного  населения  с  Казахстана  является  кадровая  
политика, отсутствие перспективы для детей и внуков, и каждый старается обустроить своих детей и внуков в том 
государстве, где культуры, культурные ценности, язык являются родным, из-за этого люди покидают территорию 
Казахстана.

Конституция  Казахстана  допускает  употребление  русского  языка  в  органах  власти  наравне  с  
государственным, казахским. Однако эта азиатская республика строится как национальное государство.

Н. Назарбаев, выступление во время визита в РФ, 19.06.2000, НТВ.
"Русский язык для казахов, он нужен как хлеб каждый день! Через этот язык казахи вышли на высокую науку и  

культуру, всю литературу. Это один из шести языков ООН. Каким языком казахи бы там говорили бы, я не знаю!". 
Власти Казахстана называют Россию стратегическим партнером номер один. Протяженность нашей общей  

и  практически  открытой  границы  более  6  тысяч  км.  Казахстан  –  активный  участник  Единого  экономического  
пространства, ЕврАзЭс и Договора о коллективной безопасности.

ВЕДУЩИЙ.  Чего  же  все-таки  не  хватает  российской  политике  для  того,  что  бы  вести  тот  диалог  с  новыми 
властями, хотя какие они уже новые? Сидят там уже по 13 лет. 

ЖИРИНОВСКИЙ. Нет стратегии. Там же Ельцин никогда не был, представляете, да и Путин там не был никогда, 
они не знают,  что такое Средняя Азия,  Казахстан.  В принципе  они  даже не  знали что  такое  Советский Союз.  Они из 
Петербурга. Откуда они знают какой-то Ташкент, Душанбе, где они находятся. Тоже самое Закавказье. Москва, Петербург, 
Сочи - вот маршруты. Это незнание страны и приводит к таким последствиям, т.е. надо настаивать на том, чтобы русский 
язык  был  вторым государственным.  Возьмите  Финляндию  -  там  6% шведов,  и  двуязычная  страна.  Почему  русских  в 
Казахстане 2 млн., и русский язык никак не фигурирует. Все ложь, что он равноправный. В бытовом отношении вытесняют 
по всей Средней Азии и Казахстану русских, постоянно.

ЗАТУЛИН.  В  свое время,  когда действительно  республики Средней Азии,  кстати  говоря,  Казахстан никогда в 
Советском Союзе не рассматривался как чисто среднеазиатская республика, даже говорили…

ВЕДУЩИЙ. Чуть не сказал наша Южная Сибирь.
ЗАТУЛИН.  Даже,  если помните,  в  курсе географии говорили Средняя  Азия и  Казахстан.  И вот  первое,  что  в 

Казахстане сделали после 1991 года – причислили себя к Центральной Азии, они ведь переименовали себя, они перестали 
быть Средней и стали  Центральной Азией.

ВЕДУЩИЙ. Но на самом деле, на тюркских языках это одно и тоже - орт Азия.
ЗАТУЛИН.  Все  руководители  этих  республик,  это  бывшие  партийные  кадры,  они,  конечно,  хорошо  понимали 

разницу  в  русском  языке  между  Средним  и  Центральным.  Так  вот  Казахстан  сделал  свой  выбор,  причислив  себя  к 
Центральной Азии. Это не было, к сожалению, оценено по достоинству. Несколько раз Назарбаев, как человек достаточно 
опытный и хитрый, зондировал российскую власть. Он заговаривал о том, что русский язык может стать государственным в 
Казахстане, но никогда этого не доводил до конца. Русский язык до сих пор не является в Казахстане государственным. Он 
проверял, на сколько это будет интересно российским властям, насколько они за это ухватятся. Я утверждаю ни одного дня 
ни  прежние,  ни  нынешние власти  Российской  Федерации  не  ставили во  главу  угла  своей  политики  вопросы русского 
населения в Казахстане или в других странах Средней Азии. 

ВЕДУЩИЙ. Я понял вас Константин Федорович. Что делать, если можно коротко, может какие то экономические 
рычаги есть?
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ЖИРИНОВСКИЙ.  Дайте  возможность  в  этой  сфере  работать  специалистам.  Службы  внешней  разведки 
подключайте  к  этому.  ГРУ  подключайте,  экономические  связи.  Почему  мы  берем  из  Экибастуза  уголек?  Все,  сказать 
Назарбаеву не берем твой уголь. Сколько вариантов прижать их экономически, всю торговлю из Сибири отправить обратно. 
Сегодня  в  Узбекистане  голодают,  там безработица,  т.е.  экономическим рычагом на  колени поставить,  нет  проблем.  В 
Туркменской армии все русские офицеры, у нас, что с ними нет связи? Сегодня еще все можно сделать. Нет желания ни в 
Кремле, ни в МИДе, ни в спецслужбах. Они заняты разборками с юкасами, мукасами и т.д. И не понимают, что эти огромные 
пространства нам очень выгодны и важны.

ВЕДУЩИЙ. Хорошо я вас понял Владимир Вольфович, хотя согласиться не совсем могу. Давайте поговорим о 
Туркмении. Информация, которая оттуда приходит по поводу положения русских людей, достаточно печальна.

СЮЖЕТ.
Население современной Туркмении составляет свыше 5 миллионов человек. С 1989 г. численность туркмен  

выросла вдвое, а численность русских – упала втрое: их осталось чуть более 100 тысяч, это 2% населения республики.
Особенно остро вопрос о переселении в Россию встал перед нашими соотечественниками после отмены в  

прошлом  году  соглашения  о  двойном  гражданстве,  позволявшее  жителям  иметь  два  паспорта  туркменский  и  
российский. Строя мононациональное государство, Ашхабад планомерно выдавливает из страны русских.

Анатолий Фомин, президент Фонда поддержки переселенцев из Туркменистана
- …В школу ходить русские дети должны в тюбетейках, девочки должны носить длинные туркменские платья,
- … все школы переведены на 9-летние обучение и русских школ уже нет, и есть единственная русская школа,  

которая по программам российского обучения работает, это бывшая школа пограничников. Туда попасть практически 
невозможно, потому что, представляете, одна школа всего, а в ней более 50% обучается туркмен элитных. Места  
там покупаются, абсолютно точно это известно. Для того, что бы попасть в эту школу, нужно заплатить 2000$,  
что бы попасть учиться в эту школу, и где взять деньги, когда зарплата в среднем около 20-30$.

В  2003  году  в  Туркмении  проведен  очередной  виток  языковой  реформы.  После  кадровой  «зачистки»  на  
предприятиях и учреждениях практически не осталось русскоязычного персонала. Работают лишь те, чье увольнение  
приведет к остановке производств. 

Два  года  назад  президент Ниязов  ликвидировал  оперный  театр  и  филармонию,  лишив  работы  деятелей  
искусства.  Тогда  же  запретили  иностранные,  главным  образом  российские,  газеты  и  прекратили  вещание  всех  
российских телеканалов. В этом году в Ашхабаде закрыли русский драматический театр, а его здание снесли. В апреле  
этого года в Туркмении отказались признавать дипломы российских «солнце всех туркмен Сапармурат Ниязов – в свое 
время окончил Ленинградский политехнический институт.

Анатолий Фомин, президент Фонда поддержки переселенцев из Туркменистана
-  …  российские  дипломы  не  действительны.  И  когда  поднялся  вопрос  о  не  действительности,  тогда  

действительно всем раздали бумаги такие, что вы с 1 июня не будете работать, т.к. у вас Российский университет 
закончили и т.д.….

- … русские остались там умирать, пока не заменится там власть, пока не поменяется ситуация, и пока  
Россия не скажет своего веского слова. … Уехал не тот, кто хотел, у того, кого были деньги, возможность купить  
здесь квартиру, а все остались на растерзание там.

 ВЕДУЩИЙ. Посмотрите, что получается: русских в Туркменистане все больше защищает российская пресса, а что 
же власть, а что же политики?

ЖИРИНОВСКИЙ. Пресса защищает, как бы свежий материал, это связано с правами человека и наша пресса за 
10 лет привыкла на это обращать внимание, а наша власть опять ничего не делает, как это можно было ликвидировать 
соглашение о двойном гражданстве? Это же мы сделали, это все делает Москва.

ЗАТУЛИН. У нас в передаче не в этом, а в прошлом году был Алексей Митрофанов, один из постоянных членов 
фракции ЛДПР. Передача была посвящена Туркмении. Он нам рассказывал, что плакал, когда читал Рухнаму - так ему 
понравилось это произведение. И вообще всякие наскоки на Туркменбаши, по его мнению, на руку только американцем, а 
не нам, потому что мы не должны сейчас заниматься всеми этими проблемами, русские в Туркменистане – это отрезанный 
путь, нам нужно поддержать Туркменбаши, потому что он не пустил к себе американцев. 

СЮЖЕТ.
Из архива программы «Материк» от 20 февраля 2003 года:
ЗАТУЛИН. Как Вы оцениваете режим Туркмен Баши? Как Вы к нему относитесь?
МИТРОФАНОВ. Хорошо относимся, уже потому, что он не отдал американцам.
ВЕДУЩИЙ. И поэтому ему можно простить издевательства над российскими  гражданами.
МИТРОФАНОВ. Не надо про издевательства над российскими гражданами – это все сказки оппозиции».

ЗАТУЛИН. Здесь у Вас единство мнений? Или все-таки расхождения?
ЖИРИНОВСКИЙ. Полное расхождение, если бы я знал и видел эту передачу, то я бы запретил ему в таком духе 

выступать.  Обычная ситуация -  приглашают  в  Ашхабад,  кормят,  поят,  дарят  подарки-взятки  и просят  потом в  Москве 
проводить  ту  линию,  которая  нужна  среднеазиатскому Садаму Хусейну,  он  же  в  чистом виде  диктатор,  это  деспотия, 
тирания.
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ЗАТУЛИН. Ну, бог с ним с Митрофановым, но ведь и власть наша, Президент и администрация, не реагируют на 
все разговоры о том, что творится в Туркменистане. Я лично письма отправлял, и свои, и коллективные, когда один из этих 
случаев происходил, то один запрет, то другой и т. д.  Казалось бы, чего дальше - это небывалый позор. Наш посол в 
Туркменистане  стал  фактически  пресс-секретарем  Туркменбаши  и  все,  на  что  мы  смогли  разродиться,  это  несколько 
месяцев  назад  отправить  господина  Молочкова  по  состоянию  здоровья  в  отставку.  Такое  впечатление,  что  то  ли, 
действительно,  у  нас  есть  падкие  на  подарки  Туркменбаши  люди,  мощное  туркменское  лобби,  где-то  там  ближе  к 
структурам власти и управления, толи просто ложный анализ, потому что кажется, что эта выгода от газовых контрактов с 
Туркменбаши – это нечто такое, что ни на что нельзя променять.

ЖИРИНОВСКИЙ. В одной средне-азиатской республике, не буду называть специально, чтобы они не обиделись, в 
аэропорту была надпись -«русские не уезжайте,  нам нужны рабы и проститутки».  Да такая надпись.  Вот  сегодняшнее 
отношение к русскому вопросу. Это показывает, что Кремль не имеет никакой своей собственной линии в этом вопросе, и за 
счет русского населения пытается сохранить хорошие отношения с этими местными феодалами.

ВЕДУЩИЙ.  Владимир  Вольфович,  я  вспоминаю  случай,  когда  Владимир  Владимирович  Путин  только  стал 
Президентом, приехал в Ашхабад. Сапармурат Туркменбаши похлопал его по плечу и сказал: «молодой еще президент». 
Но Владимир Владимирович Путин уже не молодой президент, работает уже второй срок, уже матерый президент. Почему 
правители этих государств обводят и его, и нашу страну вокруг пальца?

ЖИРИНОВСКИЙ. Объясняю. Для этого и поджигают нам Кавказ. Пока не будем требовать, чтобы вы предоставили 
независимость Чечне, но не лезьте в Среднюю Азию. Вот разменяли. Уходите медленно из Средней Азии и Казахстана, а 
мы не очень будем резко критиковать вас за Чечню. 

ВЕДУЩИЙ.  Есть  ли  человек  в  государстве  с  властными  полномочиями,  который  занимается  проблемой 
соотечественников?

ЗАТУЛИН. Если вдруг происходит какой-то конфликт или взрыв, то в первое время к этому привлечено внимание 
средств массовой информации, и в результате происходят какие-то шевеления.  Как только это рассасывается, а это в 
нашем меняющемся мире происходит очень быстро, приходят другие темы, мы забываем про всякую политику. А вот что 
самое главное, наша политика комплиментарна, у нее отсутствуют цели, что в Беслане, что в Средней Азии, что на Кавказе. 
Нежелание  использовать  способных,  подготовленных  людей,  отсутствие  специалистов,  желание  вместо  специалистов 
употреблять  верных  и  близких,  знакомых,  а  не  тех,  кто  способен  на  самом  деле  давать  объективную  картину 
происходящего. Вот это, к сожалению, как и раньше, так и теперь остается главной бедой нашей государственной политики.

ВЕДУЩИЙ.   Спасибо,  Владимир Вольфович,  что  вы  пришли к  нам в  передачу.  Опять  же  повторюсь,  и  я  и, 
наверное, многие телезрители, не согласятся с Вашей точкой зрения, а может согласятся. Я, безусловно, соглашусь с вами, 
что продолжать так, как это происходит сейчас, нельзя.

ЖИРИНОВСКИЙ. Ну, хотя бы это давайте сделаем. Хотя бы это.
ВЕДУЩИЙ. Вы продолжаете смотреть программу «Материк», у нас в студии новый гость Борис Иванович Силаев. 

Здравствуйте, Борис Иванович.
СИЛАЕВ. Добрый день.

ДОСЬЕ
Борис  Иванович  Силаев.  Родился  в  1946  году  в  Приморском  крае.  В  1974  году  окончил  Фрунзенский  

Политехнический институт. С 1968 по 1979 год работал на заводе «Тяжэлектромаш» в городе Фрунзе. В 1981 году  
окончил Алма-Атинскую Высшую партийную школу. В 1992 году исполнял обязанности министра труда и социальной  
защиты Республики Кыргызстан.  С 1995 по 1998 год мэр города Бишкек. С 1999 по 2000 год первый вице-премьер-
министр  Правительства  Киргизской  республики.  С  2001  года  работает  в  Правительстве  Москвы  заместителем  
руководителя Департамента международных связей Москвы.

ВЕДУЩИЙ. Борис Иванович, Вы занимали заметные посты в правительстве Киргизской республики в прошлом и, 
наверное, кому, как ни Вам лучше всех знать о сегодняшнем состоянии российско-киргизских отношений и о перспективах 
русских людей в Кыргызстане. 

СИЛАЕВ. Если говорить о сегодняшнем положении русскоязычного населения в этой республике, то, надо сказать, 
оно отличается от положения русскоязычных в других странах бывшего Советского Союза в лучшую сторону. Надо отдать 
должное той политике, которую ведет Президент республики Аскар Акаевич Акаев, она дает свои результаты. Надо сказать, 
что кыргыз и русский по своему менталитету в общем-то одинаковые.

ВЕДУЩИЙ. Давайте подробнее об этом мы посмотрим сюжет, который подготовили наши журналисты, а потом 
продолжим разговор.

СЮЖЕТ.
После распада Советского Союза русское население Киргизии сократилось более чем на треть, и сегодня  

составляет около 600 тыс. человек. Главная причина массового отъезда россиян из страны – спад в экономике, резкий  
разрыв культурных и родственных связей с Россией, неприятие россиянами положения национального меньшинства.  
Вместе  с  тем,  президент Аскар  Акаев  осознал негативные  последствия  оттока  русского  населения.  В  2000  г.  в  
Киргизии русский язык получил статус официального. Он обязателен в органах государственной власти и местного  
самоуправления. На русском языке ведется основная часть государственного делопроизводства. 

Русскоязычные  учебные  заведения  престижны  и  относительно  доступны.  В  республике  400  русских  и  
смешанных школ с  русскими классами обучения.  В 1993 г.  открылся  Киргизско-Российский славянский  университет  
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(КРСУ). Сегодня это серьезный фактор сохранения и развития русского культурного, языкового и информационного  
пространства в Средней Азии. 

И,  тем  не  менее,  все  наиболее  важные  и  престижные  роли  в  политическом  руководстве  и  управлении,  
образования  и  здравоохранения  и  культуре  играют  киргизы.  Русским  пришлось  уйти  в  менее  политизированный 
частный сектор - торговлю.

ВЕДУЩИЙ.  Борис  Иванович,  положительные  тенденции,  с  российской  точки  зрения,  правильной  политики 
киргизских властей видны и очевидны. Русский язык в школах, русские школы не ущемляются, делопроизводство ведется 
на русском языке. Но русские, тем не менее, из Кыргызстана уезжают.

СИЛАЕВ. Да, действительно, я в этой республике прожил 45 лет. Приехал туда 10-летним мальчишкой и уехал 
уже в 55-летнем возрасте. Я не могу сказать, что причиной моего отъезда было то, что меня как человека некоренной 
национальности преследовали.  Я этого не могу сказать.  На каком-то этапе я  почувствовал -  то,  что я  могу делать не 
востребовано, не нужно.

ВЕДУЩИЙ. Так что изменилось.
СИЛАЕВ.  Так  вот,  когда  я  работал  мэром,  я  очень  часто  говорил,  что  время  дураков  прошло.  Сегодня  к 

руководству республикой и городом, я считал, пришли люди, которые могут и умеют делать дело. Но прошло время и я 
понял, что время дураков не прошло. 

ЗАТУЛИН.  Дураками Вы в данном случае считаете людей, неважно какой национальности, тех кто исповедует 
принцип клановости, исповедует принцип подчиненности. Это верные, нужные, может быть абсолютно некомпетентные, но 
при этом свои. Да?

СИЛАЕВ. В принципе да.
ВЕДУЩИЙ. Борис Иванович, Вы из всех русских, живших в то время в Киргизии, занимали самый большой пост. И, 

уезжая из Киргизии не думали ли Вы о том, что для местного русского населения это будет неким сигналом. Ну, если уж 
Силаев уехал, то, что же нам простым инженерам, простым военнослужащим делать? И нам надо уезжать. Думали ли Вы…

ЗАТУЛИН. Вы хотите, Рустам Мустафаевич, в данном случае от Бориса Ивановича требовать жертвы.
ВЕДУЩИЙ. Я не хочу требовать, я хочу понять.
СИЛАЕВ. Нет, я понимал, что это своеобразный сигнал, что, в общем-то, вслед за мной могут потянуться люди.
ВЕДУЩИЙ. И потянулись.
СИЛАЕВ. Я бы не сказал, что потянулись. Нет. Как раз этого нельзя сказать, потому что, понимаете, если бы я 

уехал и забыл бы...
Когда я уезжал, я говорил, что уезжаю не держа камня за пазухой. И сегодня я от души делаю все возможное, 

чтобы те связи, которые были разорваны, восстановились. Налажены эти связи Москвы и Киргизии. Ведь тот договор, 
который сегодня действует между Москвой и Киргизией, подписывал с одной стороны я, как вице-премьер республики, а с 
другой  стороны Юрий Михайлович  Лужков.  В Москве  есть  программа  поддержки  соотечественников,  приходится часто 
встречаться  с  соотечественниками  за  рубежом.  И  они  очень  часто  спрашивают:  «А  как  вы  нам  поможете,  чтоб  мы 
приехали?»  Я  говорю,  вы  знаете,  давайте  мы  поможем,  чтобы  вы  здесь  остались.  Давайте  мы  поможем  вам  здесь 
закрепиться, делать свой бизнес, как-то поможем раскрутить его, может быть, с предприятиями Москвы, но оставайтесь 
здесь, не надо уезжать.

ВЕДУЩИЙ. Борис Иванович, раньше, когда Вы жили в Кыргызстане, а Константин Федорович жил в Аджарии.
ЗАТУЛИН. Я просто родился в Батуми.
ВЕДУЩИЙ. Перед Вами у нас был в гостях Владимир Вольфович Жириновский, он жил в Казахстане. Я жил в 

Азербайджане. Но, тем не менее, живя там, мы ощущали себя и в России тоже. Понимаете? 
СИЛАЕВ. Да, да.
ВЕДУЩИЙ. Сегодняшние русские или сегодняшние люди русской культуры, как я их называю, этого не ощущают.
СИЛАЕВ. Согласен.
ВЕДУЩИЙ. И все больше и больше…
ЗАТУЛИН. Атмосфера меняется.
СИЛАЕВ. Согласен.
ЗАТУЛИН. Общественная жизнь совершенно иная. Приоритеты в общественной жизни. При этом, хочу обратить 

внимание, мы не говорим о фактах притеснения, насильственного выдавливания. Это и обсуждать не приходится. Главная 
наша на сегодня задача во внешней политике в этом регионе – это, во-первых, сделать эту тему первостепенной, а не 
третьестепенной в государственной политике по отношению к этим государствам, строить все наши отношения с этими 
государствами, исходя, в том числе из фактора русского населения в этих государствах. И,  наконец,  самое последнее 
сделать там, где еще возможно это сделать, все для того, чтоб люди себя чувствовали комфортно. А там, где это сделать 
уже нельзя и в перспективе явно этого не произойдет, сделать все, для того, чтобы эти люди были сохранены для России, 
переселились в Россию и здесь нашли себе, также как это сделал Борис Иванович, и кров, и работу, и, самое главное, 
перспективу.

ВЕДУЩИЙ.  Спасибо, Константин Федорович. Спасибо, Борис Иванович. На этом мы завершим нашу передачу. 
Встретимся с вами через две недели в программе «Материк» на канале ТВЦ. До свидания.

ЗАТУЛИН. До свидания.
СИЛАЕВ. До свидания.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Путина критикуют в Москве и в мире

16.09.2004 г., ТВ Центр
Президент США Джордж Буш обеспокоен последними распоряжениями Владимира Путина, который предложил 

новые принципы выборов глав исполнительной власти в регионах. Джордж Буш говорит, что это может нарушить устои 
демократии. В Великих странах, сказал Джордж Буш, есть баланс между центральными и местными властями. Критиковали 
Владимира Путина и в Москве. Яблочники собрались возле здания Генпрокуратуры. Их было немного - всего три десятка. 
Некоторые были в черных майках с изображением Владимира Путина, а надпись ассоциировалась с одним из романов 
Оруэла.  Григорий  Явлинский  на  митинг  не  пришел,  но  зато  к  нему  присоединились  сторонники  КПРФ.  Впрочем, 
приглашенная на митинг  Валерия Новодворская уверяла,  что демократы и коммунисты единым фронтом выступать не 
будут, а у яблочников просто нет вышибал, которые смогли бы прогнать тех, кого на акцию не звали. Тем не менее, флаги 
двух партий,  которые,  располагаются на  противоположных концах  политического спектра,  реяли вместе,  а  взгляды на 
проблему  были  схожими.  Под  конец  акции  яблочники  сложили  самолетики  из  листков  бумаги,  где  были  напечатаны 
некоторые статьи конституции, которые по их мнению нарушают инициативы Владимира Путина, и запустили их через 
ограду Генпрокуратуры, а затем еще и наклеили листочки и на саму ограду. Милиция в происходящее не вмешивалась, 
дожидаясь когда собравшиеся разойдутся и разъедутся представители телекомпаний, чтобы без свидетелей убрать все 
последствия этого митинга. Между тем и среди депутатов "Единой России",  являющейся партией власти, находятся не 
согласные с инициативами Владимира Путина. 

Константин Затулин, депутат ГД РФ: "Общество имеет право подозревать, что власть сделала не те выводы из 
этих  событий,  и  просто-напросто  пытается  под  шумок  реализовать  свои  собственные  интересы.  Стать  абсолютно 
бесконтрольной, установить диктатуру и так далее".

Обсуждало положение в стране и руководство СПС. Не шуточные споры разгорелись в основном вокруг тезиса о 
политической  зрелости  российского  народа  и  его  готовности  воспринимать  демократию,  которая  как  полагают  правые 
находится в опасности.

Леонид Гозман, секретарь федерального политсовета СПС: "Необходимое условие победы - это консолидация. 
Целостность страны - территориальная и какая угодно. Но не менее важно - преодоление чудовищной пропасти между 
народом и властью". 

Еще более пессимистически высказался один из лидеров СПС Борис Немцов. 
Борис  Немцов,  секретарь  федерального  политсовета  СПС:  "Мы  рвемся  в  третий  мир  стремительно,  в 

предоргазменном состоянии, как будто получим от этого кайф".
В  итоге  правые  договорились  до  следующего  -  очередные  выборы  в  Госдуму  уже  начались  со  всеми 

вытекающими последствиями. 

На войне, как на войне
16.09.2004 г., р/с «Маяк»

Елена Щедрунова, ведущая программы
Cегодня в Астане проходит заседание глав государств - стран СНГ, и главный вопрос повестки дня это борьба с 

терроризмом. Вопрос этот не впервые стоит в повестке дня встреч глав государств СНГ, но, видимо, впервые он будет 
главным и, надеемся, что какие-то решения будут не только моральные, но и материальные приняты на этом саммите. О 
том, что может быть принято и какие решения, какие последствия для борьбы с терроризмом, в том числе для России это 
может иметь, мы говорим с заместителем директора Института стран СНГ Владимиром Жарихиным. 

Заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин в эфирной студии "Маяка" 
-  Несколько лет  назад был создан специальный антитеррористический центр.  Объявили с помпой:  создали..., 

развернемся... и с терроризмом поборемся. После этого об антитеррористическом центре было слышно только одно, что 
его организуют и кадры набирают. На данный момент, в каком состоянии этот антитеррористический центр находится, что, 
до сих пор кадры набирают? 

ЖАРИХИН: Видимо, да. И это связано вообще с общей тенденцией, которая долгое время присутствовала в СНГ, 
но постепенно сейчас сходит на нет. Если мы с вами говорим об отношении к антитеррористической борьбе, мне кажется, 
ситуация меняется. Сейчас страны СНГ почувствовали, что в условиях, когда в мире нарастает ситуация, как на побережье 
Соединенных Штатов Америки "Иван Грозный", когда идет такой шквал, побежать между стульев не удастся. Некоторые 
страны  СНГ  в  надежде  на  благодарность,  в  основном  финансовую,  со  стороны  заокеанского  дяди,  послали  свои  не 
большие, но очень символические контингенты в Ирак, надеялись, видимо, что это будет такая легкая экскурсия месяца на 
два, там американцы быстро закончат. Быстро не закончили, террористическая опасность нарастает, причем, именно по 
отношению к тем странам, которые посылают туда контингенты. Какое-то время страны СНГ считали борьбу с терроризмом 
России исключительно ее внутренним делом. Но ситуация изменилась. 

Не случайно были произнесены слова про возможность и превентивных ударов. 
- По территориям, где находятся базы террористов, вы имеете в виду? 
ЖАРИХИН: Да. Другое дело, что все восприняли так, что сейчас тихо-тихо, а потом будет сразу удар и без всяких 

объяснений. Но так в мировой политике не бывает. Россия просто обозначила крайнюю точку, на которую она готова пойти, 
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если  все  другие  будут  исчерпаны.  А  все  другие  будут,  видимо,  развиваться  так.  Будет  говориться:  "Вы  член 
антитеррористической коалиции, вы вошли в наш антитеррористический комитет, есть конкретная точка, где происходит то-
то, то-то и то-то. Будьте добры в такой-то срок ликвидировать то, что происходит". А вот если уже эта сторона скажет: да 
ничего  такого  нет,  да мы ничего  не  знаем,  там у  нас  вообще пионеры отдыхают  и  тому подобное,  да,  Россия  четко 
подчеркнула, что в таком случае она будет готова даже нанести превентивный удар. 

- Строго говоря, Владимир Путин приехал на этот саммит, имея в кармане, если можно так выразиться, такую 
дубину: ребята, если не будете помогать, мы тут сами разберемся на вашей же территории. Но тогда возникает вопрос: 
дубина не всегда помогает, к сожалению. Пример американцев тому, как бы доказательство. Дубина не решает проблему 
борьбы с международным терроризмом.  Проблему борьбы с  международным терроризмом в  какой-то степени решает 
единство  тех  сил,  которые намерены с  этим терроризмом бороться.  В этой  ситуации,  на  этом саммите  глав  СНГ кто 
понимает лучше всех Владимира Путина? Как я понимаю, президент Узбекистана, у них тоже проблемы с терроризмом. Кто 
еще? 

ЖАРИХИН:  Безусловно.  И  в  последнее  время  я  контактировал  с  представителями  и  узбекских  посольств,  и 
узбекских аналитических структур, они очень хорошо понимают. Я думаю, остальные постепенно начинают понимать все в 
большей степени, потому что, кроме той дубины грубой, до которой, на самом деле, я думаю, не дойдет, я имею в виду  
превентивный удар, есть не дубина, а понимание реальной ситуации. Уважаемые друзья, у нас с вами общее пространство, 
общее пространство безвизовое, за исключением Грузии. Или мы с вами будем налаживать контроль совместный над этим 
пространством, в первую очередь, антитеррористический, хотя есть и проблемы незаконной миграции и так далее, и тому 
подобное,  но  это  самое  главное.  И,  кстати,  под  прикрытием этой  огромной  незаконной  миграции,  ведь  вполне  можно 
затеряться тем же самым террористам. Или нам ничего другого не остается делать, как укреплять собственные границы. Об 
этом  говорил  Путин  в  выступлении  перед  правительством  и  губернаторами.  Выбирайте.  Или  мы  с  вами  будем 
обмениваться базами данных, чтобы мы знали, в конце концов, кто и как въезжает через вашу территорию к нам, или мы 
будем по первому призыву выдавать друг другу тех террористов, которые находятся на наших территориях, не давая им 
приют или нам придется закрываться. На войне, как на войне, другого выхода нет. 

- Но как только Россия закроется, после этого можно поставить крест на такой организации, как СНГ? 
ЖАРИХИН: А что делать? 
- На этом все кончится? 
ЖАРИХИН: Против нас идет агрессия. В конце концов, мы должны выстраивать паритеты. Первичным паритетом 

является безопасность наших граждан. Конечно, СНГ нужно поддерживать. Но как раз должен быть тест на, в конце концов, 
способность тех же самых лидеров стран СНГ понять общемировую ситуацию, не только замыкаться на своих внутренних 
проблемах . Им необходимо понять общую мировую ситуацию и понять, что другого выхода, не то, чтобы Россия и Путин 
или Путин, а общая мировая ситуация другого выхода им не предоставляет, кроме как объединяться в этом вопросе. 

- Вопрос борьбы с терроризмом, вы имеете в виду? 
ЖАРИХИН: Да. Объединяться не на словах, не на заклинаниях, а на конкретных делах. 
- Но когда я говорю о том, что, если Россия закроется, после этого можно будет распускать СНГ, я имела в виду и 

то, что очень часто звучит такой тезис, что СНГ - мертворожденная организация, на самом деле существующая только на 
бумаге, абсолютно формальная. Между прочим, опыт СНГ предыдущий это доказывает. 

- Так может быть, лидеры глав государств не понимают, насколько им нужно СНГ? 
ЖАРИХИН: Вы меня толкаете на обсуждение очень широких, общих проблем. 
- Но они связаны с международным терроризмом?! 
ЖАРИХИН: Есть время разбрасывать камни, есть время камни собирать. Мы смотрим со стороны России, но мы 

должны посмотреть со стороны остальных государств. Да, в 1991 году плохо ли хорошо, скорее, плохо, я тоже сожалею об 
этом, развалился Союз. Эти страны действительно стали независимыми государствами, пока еще, в сущности, на бумаге. И 
они стали выстраивать свою государственность. И, естественно, когда они были первоначально прикованы к этому единому 
центру, к Москве, сразу взоры обратились во весь остальной мир. А посмотрим, а что там получится, как там получится? 
Может быть там пышки слаще? И в первую очередь, пытались найти точки соприкосновения и возможности для выходы 
своих стран за пределами пространства,  в  котором до этого находились. Но чем дальше,  тем больше.  Уже возникала 
прагматика  в  отношениях.  Но  прагматически  выгоднее  действительно  находиться  вместе  и  создавать  единый  рынок, 
единый рынок рабочей силы, единое пространство. Украинцы 10 лет жили только с ожиданием, что вот сейчас, вот где-то в 
2005 году их вот-вот включат в НАТО и Европейское сообщество, вот тут-то мы заживем. Европейское сообщество и НАТО 
им сказало: в ближайшие 20 лет и не мечтайте. А вот как жить эти 20 лет? И, оказывается, коль скоро все товарные потоки,  
вся ориентировка той же самой украинской черной металлургии, которая создает основу, собственно говоря, ВВП Украины, 
она базируется на российских сырьевых и энергетических ресурсах, то другого выхода на самом деле у Украины нет. И так 
постепенно начинает возникать понимание во многих странах. И я бы сказал, если еще 5 лет назад, действительно, правы 
были многие в прессе, которые писали, что СНГ скорее мертв, чем жив, то сейчас я бы сказал наоборот. Он, скорее, жив,  
чем мертв. 

-  Но очень уж медленно этот процесс идет. Такое впечатление, что до сих пор в мозгу сидит: а вот если бы 
отдельно были, не мешала бы эта Россия, лучше бы жили! 

ЖАРИХИН:  Тут  еще один момент.  А какой огромный кадровый голод возник в этих странах.  Ведь все кадры, 
которые могли геополитически мыслить, интересовались внешней политикой, работали в структурах, которые обслуживали 
внешнюю политику,  и научные институты, сам МИД, все концентрировалось в Москву. Вы посмотрите фамилии людей, 
которые работают в российском МИДе, в научно-исследовательских учреждениях, ориентированных на внешнюю политику, 
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это весь интернационал, это весь Советский Союз. И поэтому очень трудно, действительно, объективно трудно им было 
выйти на понимание вообще, что происходит в мире, кто друзья, кто враги. 

- Но ведь в Грузии тоже в основном идеология, а не прагматизм. Что с Грузией? 
ЖАРИХИН:  Саакашвили нельзя отказать в смелости.  Взглянуть в глаза Путину после того,  что он наделал и 

наговорил  с  последней  встречи  с  российским  президентом,  это  нужна  большая  смелость.  Вот  здесь  как  раз  мы  и 
сталкиваемся с этим моментом, может,  за счет того,  что тот же Саакашвили был абсолютно погружен во внутреннюю 
политику Грузии все это время и боролся за власть там и просто не видел, что происходит в мире, у него просто времени не 
было. Но зачастую его поведение выглядит, как поведение человека, который просто не понимает, что для небольшой 
страны исключительно важно, и, кстати, чем меньше страна, тем изощреннее должна быть дипломатия, что он не понимает, 
насколько важно учитывать не только внутриполитическую ситуацию, но и интересы окружающих стран.

Избрание Путина мало что меняет
16.09.2004 г., Агентство политических новостей

АПН:  Как  вы  прокомментируете  избрание  Владимира  Путина  председателем  Совета  глав  государств  СНГ 
и отставку с этого поста президента Украины Леонида Кучмы? 

Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: 
Избрание Путина мало что меняет. Символические акты подменяют реальную интеграцию. В Казахстане отток 

русских  продолжается,  они  как  были  оттеснены  от  власти,  так  и остаются.  Союз  с  Белоруссией  так  и остается 
подвешенным.  Интеграция  с  Украиной  существует  лишь  на бумаге.  Это результат  бессистемной  политики  Москвы 
на постсоветском пространстве. 

Что касается Кучмы, то в интересах России, чтобы после выборов он бы стал руководителем надгосударственного 
органа ЕЭП. После выборов на Украине Кучма будет вынужден бороться за свое влияние или даже свободу. Поэтому он 
будет заинтересован,  чтобы ЕЭП стал реальным, а не фиктивным и Украина приняла бы в нем реальное участие, а не 
подписывала только филькины грамоты. 

Пока  что  саммит ЕЭП  откладывает  подписание  важных  документов  на период  после  президентских  выборов 
на Украине. Однако в случае избрания Ющенко ЕЭП будет уничтожен, о чем прямо заявил ближайший сподвижник Ющенко 
Борис Тарасюк. Если бы сейчас были подписаны документы по ЕЭП, это было бы важно. Ибо тогда бы Украина оказалась 
бы втянута в ЕЭП и надгосударственный орган был бы создан до президентских выборов и Кучма очень быстро стал бы во 
главе его. 

Нефть в обмен на таджикских дворников
16.09.2004 г., Газета.ру

Егор Светланов
России членство в СНГ обходится слишком дорого. Она продает другим странам – участницам содружества нефть 

и газ по ценам вдвое ниже мировых, а взамен получает приток дешевой рабочей силы, да и то нелегальной.
В  четверг  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев,  выступая  на  расширенном  заседании  Совета  глав 

государств СНГ, предложил кардинально реформировать структуру содружества. Он говорил про необходимость поскорее 
создать совет безопасности СНГ, который бы занялся обеспечением глобальной и региональной безопасности. И еще – 
совет глав правительств, который бы взялся руководить экономическим советом СНГ. 

А тогда, мол, «мы, главы государств, смогли бы сосредоточить свое внимание на решении действительно важных 
проблем». Каких – видимо, секрет.

Пока же в СНГ практически отсутствуют какие бы то ни было признаки работающей организации. В особенности, 
что касается экономики.

Заместитель гендиректора Бюро экономического анализа Андрей Шаститко считает, что если бы механизм СНГ 
работал, не было бы потребности в создании других объединений: «На территории бывшего СССР уже с пяток такого рода 
параллельных  соглашений  можно  насобирать.  Скажем,  то  же  Единое  экономическое  пространство  между  Россией, 
Белоруссией, Украиной и Казахстаном. 

И все равно – плотность экономической активности в Евросоюзе на порядок выше, чем на территории бывшего 
СССР.

У стран, которые находятся на одном уровне развития, больше шансов как установить между собой разного рода 
экономические соглашения, так и обеспечить их выполнение».

Все  это,  впрочем,  не  мешает  странам-участницам  проводить  регулярные  встречи  на  высшем  уровне,  вести 
разговоры об интеграции, сотрудничестве и учреждать новые проекты. Член научного совета Московского центра Карнеги 
Ксения Юдаева: 

«Я затрудняюсь привести конкретные примеры эффективного экономического сотрудничества в рамках СНГ.
Даже напротив – участницы этого содружества, в том числе и Россия, рассматривают друг друга как конкурентов 

на мировых рынках. Соответственно, конкуренция между различными компаниями, находящимися в разных странах СНГ, 
становится гораздо более значимым фактором, нежели стремление к сотрудничеству. Особенно это заметно в отношении 
сталепроизводителей  России  и  Украины.  С  Киргизией  ее  соседи,  Казахстан  и  Узбекистан,  тоже  достаточно  жестко 
обходятся в отношении торговых барьеров».
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СНГ по большому счету нельзя назвать даже организацией, не то что говорить о ее дееспособности и тем более 
экономической эффективности. 

«Что это за организация, в которой нет делегирования прав со стороны входящих в нее членов и обязательности 
принятых решений? – говорит замдиректора Института стран СНГ Владимир Жарихин. – Все попытки форсировать процесс 
создания  реального  общего  рынка  разбиваются  о  каменную  стену:  ни  один  из  лидеров  СНГ  не  готов  к  настоящему 
делегированию  своих  внутристрановых  полномочий  в  некое  международное  объединение.  И  в  первую  очередь  этими 
своими властными полномочиями не готова поделиться Россия».

Тем не менее Жарихин, единственный из всех экспертов, отметил экономическую пользу для стран – участниц 
СНГ от участия в этой организации: «Решающее преимущество, которое Россия предоставляет всем странам СНГ, – низкие 
цены на нефть.

Но  она  практически  никак  не  пользуется ни  политическими,  ни  экономическими  выгодами,  которые могла  бы 
извлечь как на государственном уровне, так и на уровне ее финансово-промышленных групп».

Немного подумав, Жарихин добавил: «Ну разве что у России есть возможность свободно пользоваться рынком 
дешевой рабочей силы стран СНГ. Ведь именно трудовые эмигранты обеспечили настоящий строительный бум у нас в 
стране».

Все  бы  ничего,  но  подавляющее  большинство  этих  эмигрантов  работает  в  России  нелегально  –  компании, 
использующие их труд, предпочитают «черные» схемы. 

Жарихин: Надо прислушиваться к Ельцину-демократу 
17.09.2004

АПН: Как вы прокомментируете высказывания Бориса Ельцина относительно административной реформы? 
Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ: 
Моя  реакция  на заявление  Ельцина  также  противоречива,  как  и само  правление  Ельцина.  С  одной  стороны, 

Ельцин —  человек,  который  противозаконно  разрушил  великую  державу,  издал  указ  1400,  расстрелял  российский 
парламент,  навязал  Конституцию,  согласно  которой  президент  пользуется  фактически  монархическими  полномочиями, 
затеял  войну  в Чечне  и к  концу  своего  правления  создал  олигархическую  форму  правления  в России.  Такой  человек 
не имеет права говорить о верховенстве закона, защищать демократию и ту самую Конституцию. 

С  другой  стороны,  Ельцин —  человек,  который  допустил  участие  в политической  жизни  своих  соперников 
по вооруженному  противостоянию  93-го  года,  стоически  сносил  претензии,  которые  я  изложил  в первой  части  моего 
выступления,  и,  наконец,  несмотря  на явно  гипертрофированную  волю  к власти,  тем  не менее,  в соответствии  с 
Конституцией передал полномочия своему преемнику. Такой человек имеет право все же высказать свое отношение к тем 
решения, которые сейчас принял президент. Поэтому как было два Ельциных, так и осталось. 

Надо не обращать внимания на первого Ельцина, но прислушиваться ко второму, Ельцину-демократу.

А вы хоть в Астане садитесь…
18-24.09.2004 г., Зеркало недели (Украина)

Владимир Кравченко
Для Леонида Даниловича заседание президентов СНГ в Астане было последним участием в саммите Содружества 

в качестве главы Украинского государства. В столице Казахстана ему отдали в последний раз церемониальные почести как 
председателю  Совета  глав  государств.  Теперь  эта  должность  вновь  у  его  российского  коллеги.  По  всей  видимости, 
президенты  — консервативны и  в  своем  выборе  руководствуются  поговоркой  о  старом коне  и  борозде.  А  уходящего 
политика  действующие  коллеги-президенты  наградили  Почетным знаком  СНГ  за  «большой  вклад  в  развитие  дружбы, 
добрососедства, взаимопонимания и взаимовыгодного сотрудничества в рамках Содружества Независимых Государств». 

Но не обошлось и без ложки дегтя в бочонке заслуг экс-председателя Совета глав государств. На заседании глав 
правительств СНГ молдавский премьер-министр Василий Тарлев заявил следующее: «Очевиден тот факт, что Содружество 
пока не стало тем эффективным механизмом обеспечения взаимовыгодного партнерства, сближения народов и государств, 
пока слабо выполняются договоренности по формированию в СНГ зоны свободной торговли, гармонизации хозяйственных 
законодательств и согласованию усилий в других сферах экономической деятельности».

Впрочем,  думается,  что  и  Леонида  Кучму  не  ввели  в  заблуждение  прозвучавшие  в  Астане  комплименты  об 
эффективности его работы на указанном посту. Ведь, несмотря на все его усилия, полноценная зона свободной торговли в 
рамках  СНГ так  и  не  была  создана.  И  в  результате  украинскому  Президенту  остается  только  констатировать,  что  «в 
формате ЕЭП мы намного ближе подошли к созданию зоны свободной торговли»…

Однако для нас, украинцев, саммит СНГ в Астане интересен не только тем, что Владимир Путин вновь сел в 
кресло председателя. Интригу этому форуму придавала его главная тема — антитеррористическая борьба и безопасность 
на пространстве Содружества (экономику детально обсуждали на своих заседаниях премьеры стран СНГ и президенты 
государств – участников ЕЭП). Анонсируя предстоящий саммит, российские чиновники неоднократно делали ударение на 
том, что ключевым моментом на заседании глав государств Содружества будет «рассмотрение вопроса о консолидации 
усилий  в  противодействии  международному  терроризму».  Иными  словами,  какие  конкретно  совместные меры должны 
принять лидеры постсоветских стран, чтобы укрепить безопасность своих граждан на всем пространстве Содружества…
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Не редкость,  когда во время саммита одной организации проходят форумы и другого объединения.  Не стала 
исключением  и  Астана,  где  одновременно  с  собранием  эсэнговских  президентов  состоялась  и  встреча  еэповской 
«четверки», на которой был одобрен некий перечень из 29 документов. По договоренности президентов, эти документы 
должны быть подготовлены к декабрю нынешнего года Группой высокого уровня, чтобы уже к

1 июля 2005 года главы государств их подписали. По словам Александра Лукашенко, эти документы «сформируют 
базу зоны свободной торговли». Что, в свою очередь, по мнению помощника президента РФ Сергея Приходько, создаст 
условия для формирования полномасштабного Таможенного союза. В числе прочих договоренностей — и решение с 1 
января 2005 года перейти на взимание НДС при взаимной торговле товарами по принципу «страны назначения». 

Правда,  в  этот  раз  подобное  совмещение  саммитов двух  организаций  вызвало  у  президентов  плохо скрытое 
недовольство. Многие лидеры стран – членов Содружества посчитали, что их присутствие на саммите СНГ — лишь фон 
для еэповского собрания.  А президент Молдовы Владимир Воронин вообще не приехал в Астану. Отбросив в сторону 
дипломатические эвфемизмы, он заявил: «Повестка дня саммита СНГ такова, что присутствия премьер-министра Молдавии 
на  этом  мероприятии  вполне  достаточно.  С  другой  стороны,  ключевые  темы  и  наиболее  интересные  подходы 
рассматриваются в рамках встречи «четверки»… И эта встреча — главное событие в Астане.  А саммит СНГ — такая 
организованная массовка вокруг этого основного блюда».

Демарш  Владимира  Воронина  вызвал  очередной  приступ  негодования  у  россиян  —  в  последние  полгода 
отношения Кишинева и Москвы крайне напряжены из-за Приднестровья. (И, как утверждают, именно это является истиной 
причиной отсутствия президента Молдовы в Астане.) Но если представители официальной делегации были стойкими и не 
давали комментарии относительно отсутствия Воронина, то российские эксперты, близкие к Кремлю, не упустили своего. 
«Нынешний саммит носит в значительной мере символический характер, поскольку происходит после трагических событий 
в Беслане. Демонстрировать свой гонор и свои амбиции в такой период, вообще-то говоря, неуместно», — поучительно 
заявил директор Института стран СНГ Контантин Затулин.

Впрочем,  отсутствие  на  саммите  Владимира  Воронина  не  помешало российской  дипломатии  в  той  или  иной 
степени  решить  ряд  принципиальных  для  Москвы тактических  вопросов.  Во-первых,  руководство  России,  объявившее 
крестовый  поход  против  международного  терроризма  и  намеревающееся  провести  реформы  по  превращению  РФ  в 
унитарное государство, нуждается во внешнеполитической поддержке своих действий со стороны партнеров по СНГ и ЕЭП. 
И российский  президент  в  Астане  ее  получил:  в  то  время  как  мировое  сообщество  призывает  Владимира  Путина  не 
отступать от демократических принципов, лидеры стран еэповской «четверки» безоговорочно поддержали своего коллегу. 
Что,  собственно,  неудивительно,  если  вспомнить  об  авторитарных  наклонностях  Лукашенко,  Назарбаева,  Кучмы  и  о 
созданной ими вертикали власти в собственных странах.

Во-вторых, Москва вновь подняла вопрос о реформировании ОБСЕ. Однако здесь россияне получили вовсе не тот 
результат,  на  который  рассчитывали:  под  давлением  украинской  делегации  первоначальный  вариант  «Обращения 
государств – участников СНГ к странам ОБСЕ» был кардинально переработан в «Обращение государств – участников СНГ к 
партнерам по ОБСЕ». 

По своему содержанию этот документ, принятый восьмью странами на заседании министров иностранных дел 
государств Содружества, куда мягче по тону, чем первоначальный вариант (особенно в тех положениях, которые касаются 
военно-политического  аспекта  деятельности  объединения  и  полевых  миссий  ОБСЕ),  и  содержит  предложения  по 
реформированию евро-атлантической организации. Кстати, украинская сторона, единственная из восьми подписавшихся, 
сделала дополнительное заявление.  По мнению Киева,  безусловным приоритетом в  деятельности ОБСЕ должно быть 
урегулирование «замороженных» конфликтов на территории стран бывшего СССР. Несмотря на неудовлетворение новым 
содержанием Обращения, россияне его все же одобрили, поскольку для них было важно как принятие самого документа, 
так и наличие среди подписантов украинцев. 

И наконец,  в-третьих,  на форуме в  Астане тема антитеррористической борьбы и укрепления безопасности на 
пространстве СНГ активно эксплуатировалась российской дипломатией для усиления влияния России на постсоветские 
страны и укрепления интеграционных связей в рамках Содружества. Однако и здесь результаты далеко неоднозначны для 
Кремля. Возможно, еще и потому, что достижение этой цели требует немного больше времени. Хотя фраза Леонида Кучмы 
о том, что «мы (ЕЭП. — В.К.) можем также стать центром притяжения, как и Евросоюз, но нам для этого нужно время», не 
могла не порадовать инициаторов создания «четверки».

На  своем  заседании  президенты  стран  —  участниц  Содружества  одобрили  ряд  документов,  относящихся  к 
противодействию  угрозам  безопасности  и  стабильности  на  постсоветском  пространстве:  концепцию  сотрудничества  в 
противодействии незаконной миграции, межгосударственную программу совместных мер по борьбе с преступностью на 
2005—2007 годы, программу сотрудничества в борьбе с незаконным оборотом наркотиков до 2007 года. Что же касается 
мер по борьбе с терроризмом, то президенты приняли заявление, в котором выражается полная солидарность с Россией в 
ее  борьбе,  а  также  договорились  активизировать  деятельность  Антитеррористического  центра  и  ускорить  подготовку 
Концепции сотрудничества стран СНГ в борьбе с международным терроризмом и иными проявлениями экстремизма.

Однако,  если  судить  по  выступлениям  на  заседании  и  пресс-конференции,  главы  государств  не  намерены 
ограничиваться  только  этим.  Акцент  будет  сделан  на  применении  превентивных  средств  устранения  источников 
терроризма. И в этой связи российскую делегацию не могло не порадовать заявление Ислама Каримова, поддержавшего 
идею нанесения превентивных ударов по террористическим базам, даже если они находятся в других странах. 

С другой стороны, остается открытым вопрос, каким образом в рамках СНГ страны будут координировать усилия в 
борьбе с терроризмом. Некоторые из прозвучавших пропозиций для Украины явно неприемлемы. Например, чего стоит 
инициатива  Нурсултана  Назарбаева,  предложившего  кардинально  реформировать  структуры  СНГ.  Прежде  всего 
касающиеся сфер глобальной и региональной безопасности. 
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Нурсултан  Абишевич,  например,  рекомендует  создать  Совет  безопасности  СНГ,  в  который  войдут  министры 
иностранных  дел,  обороны,  руководители  пограничных  служб,  правоохранительных  органов,  и  «возложить  функции 
исполнительных  органов  на  Антитеррористический  центр  исполнительного  комитета  СНГ».  Сохранив  при  этом  Совет 
министров  иностранных дел,  который будет  руководить  работой  новосозданного  органа:  «Совет  безопасности  должны 
возглавить министры иностранных дел на ротационной основе. Он будет работать под непосредственным руководством 
Совета  глав  государств.  Надо  обеспечить  его  необходимой  информацией  для  принятия  решений  по  вопросам 
дипломатического, военного характера, носящим стратегический характер, в первую очередь по борьбе с международным 
терроризмом».  Соответствующие  изменения  Назарбаев  предложил внести  и  в  экономический  блок  Содружества:  «Что 
касается  экономики,  то  вспомогательным  органом  мог  бы  стать  совет  глав  правительств,  которому  подчиняется 
экономический совет». Он также советует «упразднить экономический суд как ненужную организацию».

В украинском МИДе пока не готовы комментировать предложения, озвученные казахским лидером. Однако трудно 
не заметить, что инициатива Назарбаева в случае ее реализации серьезно сместит акцент в деятельности СНГ в сторону 
военно-политического  сектора.  А  это  не  соответствует  неоднократно  повторяющемуся  тезису,  что  «приоритетным 
направлением деятельности в рамках Содружества является экономическое сотрудничество». К тому же, если будет создан 
Совет  безопасности  СНГ,  то  по  всем  своим  признакам  он  явится  наднациональным  органом.  А  участие  в  подобных 
структурах противоречит Конституции Украины, поскольку ограничивает ее суверенитет. Кстати, именно по этой причине в 
Киеве принципиально выступают и против создания Совета руководителей советов национальной безопасности государств 
– участников Содружества. 

Как можно судить, инициативы Назарбаева не прошли. Впрочем, есть все основания утверждать, что к ним еще 
вернутся. 

В свою очередь, довольно интересны предложения, выдвинутые Киевом. По мнению Леонида Кучмы, поскольку 
именно «грязные» деньги питают терроризм,  необходимо повышать уровень координации совместной деятельности по 
борьбе  с  финансированием  терроризма  не  только  в  рамках  ФАТФ.  «Речь  может  идти  о  развитии  таких  форм 
сотрудничества в рамках СНГ, как: обмен информацией с целью выявления, препятствования и пресечения финансовых 
операций, связанных с «отмыванием денег» и финансированием терроризма; гармонизация законодательной базы в наших 
странах  в  соответствии  с  рекомендациями  ФАТФ;  осуществление  соответствующих  скоординированных мероприятий  в 
рамках национальных законодательств, в частности взаимодействие между подразделениями финансовых разведок наших 
стран». 

Во  всяком  случае,  эти  меры  действительно  позволят  вести  эффективную  борьбу  с  террористическими 
структурами,  в  то  время  как  нанесение  ракетных  ударов  —  хорошее  средство  лишь  для  поднятия  пошатнувшегося 
политического рейтинга.

Россия консолидируется перед лицом вызова со стороны 
террористов и их покровителей

21.09.2004 г., р/с «Голос России»
России объявлена война, сказал президент Владимир Путин после расстрела террористами детей в Беслане и 

объявил о намерении провести ряд реформ, усиливающих способность государства противостоять появившейся угрозе. 
Надо сказать, что у этих реформ сразу же появились противники, в том числе и за пределами России. 

Мнение по этому поводу высказывает сотрудник Института стран СНГ Андрей Грозин. 
Смысл этих реформ в стремлении защитить единство России и укрепить его. Сделать так, чтобы не было рубцов и 

швов, которые пока еще существуют между субъектами Российской Федерации. Добиться, чтобы правовое поле во всей 
Российской  Федерации  было  однородным,  что  на  Северном  Кавказе  или  в  Москве,  что  на  Дальнем  Востоке  или  в 
Калининградской  области,  как  и  во  всех  остальных  регионах.  Это  крайне  необходимо  в  условиях  объявленной 
террористами России войны, когда влиятельные силы за рубежом стремятся ослабить Россию, а если получится,  то и 
оторвать от нее кусок территории. Например, на Северном Кавказе. 

После распада Советского Союза Россия остается самой большой страной. Ее населяют представители многих 
национальностей. В первой половине 90-х годов начался процесс обособления отдельных российских регионов. Прямым 
текстом  говорили  и  писали  о  возможности  отсоединения  от  России  Калининградской  области,  о  создании  Сибирской, 
Дальневосточной  и  других  республик,  о  распаде  Северного  Кавказа  на  несколько  самостоятельных  государств.  И 
действительно,  на  территории Чечни  появилась  так  называемая  Ичкерия –  по  сути  своей  криминальное  образование. 
Ситуацией не замедлили воспользоваться внешние силы. На Северный Кавказ устремились представители экстремистских 
организаций и международные террористы-наемники. Как мы знаем, вместе с сепаратистами они стали организовывать 
теракты не только на Северном Кавказе, но и в других российских регионах. Этому должен быть положен конец. На это и 
направлены предпринимаемые российским руководством меры. 

В то же самое время Соединенные Штаты пытаются использовать нынешнюю ситуацию в своих эгоистических 
интересах,  применяя  политику  двойных  стандартов.  С  одной  стороны,  руководители  США,  как,  впрочем,  и  Англии, 
выражают сочувствие России в связи с трагедией в Беслане и говорят о совместной борьбе с терроризмом, а с другой – 
представляют политическое убежище Ильясу Ахмадову и Ахмеду Закаеву, хорошо известными своими связями с убийцами 
детей в Беслане. 
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Фролов: Марчук объективно работал на Ющенко
22.09.2004 г., Агентство политических новостей

АПН: Как вы прокомментируете отставку министра обороны Украины Марчука?
Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: 
Пал один из столпов антироссийской политики на Украине. Марчук — человек, который покровительствовал всем 

украинским фашистским организациям, УНА-УНСО и прочим. Именно Марчука называют человеком, который ликвидировал 
Крымскую  республику  Юрия  Мешкова.  Марчук  был  ключевой  фигурой,  из-за  которой  Кучма  испугался 
в 1994 году реализовать свои предложения о переориентации на Россию. Как утверждают наши источники, Марчук стоял 
за массовыми беспорядками, устроенными в 1994 году во время похорон патриарха УПЦ-КП, которого унсовцы пытались 
захоронить его в Софийском соборе и устроили драку с ОМОНом. Задача была — продемонстрировать Кучме, кто в Киеве 
хозяин. 

Марчук объективно работал на Ющенко. Он был одним из звеньев антироссийского проекта. В исполнительной 
власти  еще  остались  бандеровцы —  министр  юстиции  Лавринович,  Госкомрелигии  во  главе  с  Игорем  Бондаренко 
(инструмент разрушения УПЦ — МП), сильно теневое влияние Леонида Кравчука, который навязывает Януковичу идею, что 
он должен быть еще большим украинским националистом, чем Ющенко. И не убрав с политической арены Марчука и ему 
подобных, Януковичу не победить. 

Путин: все дальше и дальше
22.09.2004 г., "L'Express", Франция

Марк Эпстейн
Под предлогом борьбы с терроризмом глава Кремля усиливает свою власть. И вновь ослабляет демократию.
Владимир  Путин  управляет.  Остается  узнать,  чем:  Через  десять  дней  после  трагической  развязки  кровавого 

захвата заложников в Беслане, в Северной Осетии (370 погибших, в том числе 171 ребенок), в понедельник 13 сентября 
российский президент объявил о проведении реформы институтов власти, цель которой - усилить его влияние в регионах. 
Сцена напомнила советский период - хозяин Кремля выступил с двухчасовой речью перед 500 представителями высшей 
администрации. Новая инициатива, по его мысли, оправдана борьбой против терроризма: 'отдавая все силы на борьбу с 
проявлениями терроризма, мы практически не достигли ощутимых результатов'.

В будущем, руководители республик и регионов в составе Российской Федерации не будут избираться прямым 
всенародным голосованием,  их  будет  избирать  парламенты на  местах,  кандидатуры будут  предлагаться  президентом. 
Кроме  того,  все  депутаты  нижней  палаты  Парламента,  Думы,  будут  избираться  в  системе  с  пропорциональным 
представительством (на данный момент таких только половина). Цель: увеличить число представителей крупных партий, в 
ущерб независимым кандидатам.

'Эта реформа - знак возврата к царизму'
В принципе эти меры могут войти в силу лишь после утверждения Парламентом. Однако, на практике, принятие 

этих законов не вызывает никаких сомнений, поскольку обе палаты отныне поддерживают любые предложения Кремля. По 
иронии истории: коммунистическая партия, с 52 местами в Парламенте, является единственной оппозиционной силой.

Как только было объявлено о проекте реформы, независимые российские СМИ, или то,  что от  них осталось, 
выступили  с  разоблачением  'государственного  переворота'.  Независимый  депутат  Государственной  Думы  Владимир 
Рыжков  так  резюмировал  общие  настроения:  'В  этих  предложениях  нет  ничего  общего  ни  с  заботой  о  безопасности 
населения, ни с борьбой против терроризма. Представьте себе Джорджа Буша, после 11 сентября 2001 года, который 
предложил бы не избирать больше губернаторов штатов, но назначать их из Вашингтона, чтобы было легче арестовать бен 
Ладена  (Ben  Laden)'.  Другой  депутат,  Константин  Затулин,  был  еще  более  резок:  'Даже  при  Сталине,  все  депутаты 
избирались. Эти меры позволяют конкретным личностям решать конкретные проблемы. Эта реформа - знак возврата к 
царизму'.  Сам президент США, который несколькими днями ранее говорил о своем восхищении Владимиром Путиным, 
отважился на  критику:  'Я  обеспокоен решениями,  принятыми в  России,  которые могут  ослабить  демократию',  -  заявил 
Джордж Буш (George W. Bush).

В реальности глава Кремля продолжает концентрацию власти в своих руках, все больше и больше. После своего 
избрания в марте 2000 года, российский президент последовательно осуществил следующие меры:

- взятие под контроль или закрытие национальных радиостанций и телеканалов;
-маневрами в обеих палатах Парламента он добился, что его партия получила большинство в две трети голосов;
-взятие под контроль энергетического сектора;
-  он  бросил в  тюрьму  или  отправил  в  изгнание  руководителей  крупных  компаний  -  знаменитых 'олигархов'  - 

которые отважились быть в оппозиции режиму.
Последние  меры,  позволят  ли  они  эффективно  бороться  с  терроризмом?  Это  маловероятно.  Чтобы  в  этом 

убедиться, достаточно узнать, что говорит генеральный прокурор России, Владимир Устинов. Последний коснулся в среду, 
15  сентября,  темы следствия  по  делу  о  взрывах  двух  самолетов  24  августа,  которые  унесли  жизни  90  человек.  Две 
женщины-смертницы, похоже, были задержаны в аэропорту незадолго до вылета самолетов, но милиция их отпустила, не 
досмотрев их вещи. Одна из них даже заплатила взятку в 1000 рублей служащему аэропорта, за то, чтобы быстрее пройти 
регистрацию. Столь грубые нарушения в корне расходятся с организацией борьбы с терроризмом на уровне государства.
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Крушение Советского Союза, должно было бы напомнить российскому президенту, эффективна ли власть столь 
сильно централизованная. Бывший агент КГБ, Владимир Путин, быть может, является жертвой одного явления, описанного 
Федором Достоевским. По словам автора 'Братьев Карамазовых', 'вторая половина жизни человека сводится к привычкам, 
которые были приобретены им в первой'.

Президент предложил уничтожить ряд пороков действующей 
системы выборов

23.09.2004 г., Кремль.org
Владимир Жарихин, 

заместитель директора института стран СНГ
Если говорить о реформе, предложенной президентом, то для полярных эмоциональных высказываний время уже 

заканчивается.  И в  первую очередь для политологов,  которые лучше публичных политиков понимают и определенные 
достоинства  и  не  менее  определенные  недостатки  предложенных  изменений,  а  главное  знают,  как  можно  эти 
потенциальные  недостатки  максимально  скомпенсировать  на  законодательном уровне.  Все  кто  хотел,  уже  отметились 
высказываниями типа "тоталитаризм у порога", или наоборот "всецело поддерживаю и одобряю, а так же впредь". Пора 
переходить к спокойному технологичному обсуждению.

В конце концов, что касается ныне принятой системы выборов в Государственную Думу, то я считаю, что "туда ей 
и дорога". Дело в том, что у нас никогда не было смешанной пропорционально-мажоритарной системы выборов. Была 
странная  механическая  смесь.  Если  вы хотите  узнать  о  всех  недостатках  чисто  мажоритарной  системы,  отягощенной 
голосованием  в  один  тур,  и  экзотической  пропорциональной  системы  с  прямым  голосованием  за  лидеров  партийных 
списков, то можете посмотреть на нашу Думу.

Усовершенствовать  эту  систему,  доводить  до  разумного  состояния  можно  с  разных  концов.  Можно,  как  это 
сделано  в  Германии,  проводить  голосование  только  по  мажоритарным  округам,  а  партийную  часть  парламента 
формировать пропорционально сумме голосов поданных за кандидатов от партий в мажоритарных округах. Я, например, 
считаю,  что  именно  такая  система  в  максимальной  степени  соответствовала  бы  тем целям,  которые  были  заявлены 
В.Путиным: резко усилить роль и влияние партий как в целом в стране, так и в каждом регионе. 

Но вполне  допустимо продвигаться к  этим целям и  так,  как  предлагает ныне  Центризбирком,  зайти  с  другой 
стороны, превратив каждый из регионов практически в многомандатный внутрипартийный округ по выборам   депутатов от 
партий. 

И при том и другом подходе резко снимается один из главных пороков действующей ныне системы выборов. 
Сейчас у партий практически нет стимулов для того, чтобы привлекать в свои ряды самостоятельных людей с задатками 
публичных политиков, особенно в регионах.

Другое дело, что и предложенная Ценризбиркомом система проведения пропорциональных выборов таит в себе 
определенные опасности, которые, если их не купировать на уровне законодательства, могут проявиться слишком быстро.

Сколько  бы  ни  разбивали  партийный  список  на  региональные  подсписки  и  ни  совершенствовали  систему 
формирования  партийных  фракций  в  зависимости  от  голосования  в  регионах,  возможность  избрания  ста  никому  не 
известных  подозрительных  личностей  вслед  за  одним  ярким  лидером-популистом  (эффект  Жириновского)  все  равно 
сохраняется. 

Такому повороту событий абсолютно необходимо создать законодательные барьеры. Одним из них может быть 
введение  в  Закон  о  выборах  уже  не  права,  как  сейчас,  а  обязанности  лидеров  региональных  списков  участвовать  в 
теледебатах  на  местных  теле  и  радиокомпаниях.  А  для  того,  чтобы  не  превращать  эти  дебаты  в  цирк  с  участием 
маргинальных партий, ввести в законодательство положение о том, что партии, ныне представленные в Думе, проводят 
дебаты один на один (как бы высшая лига), а все остальные друг с другом по жребию.

Признаем, что депутат от округа является не только чистым законодателем. Он выполняет исключительно важную 
роль  народного  представителя  перед  органами  исполнительной  власти.  И  не  надо  нам  рассказывать  про  неизжитый 
патернализм российского народа. Такие функции исполняют депутаты во всех странах "развитой демократии" и при всех 
избирательных системах.  Для того чтобы при переходе на пропорциональную систему,  не утратить эту исключительно 
важную  сторону  депутатской  деятельности,  необходимо  законодательно  обязать  партии  назначать  своих  депутатов 
ответственными за определенное число конкретных избирательных округов и предоставить им материальные возможности 
для открытия в них своих представительств. Кстати, тогда у жителей будет уже не один "народный заступник", а минимум 
четыре  от  разных  партий,  которые  еще  и  конкурировать  друг  с  другом  будут  по  успешному  выполнению  наказов 
избирателей.

Пропорциональная система выборов предполагает, по сути, передачу права выдвижения кандидатов в депутаты 
от  граждан политическим организациям.  Но нынешние партии,  которые десять лет  мимикрировали под    действующий 
Закон о выборах, полностью растеряли даже минимальные формы внутрипартийной демократии. В партиях наблюдается 
полное  отсутствие  вертикальной  и  горизонтальной  мобильности,  а  проще говоря,  фантастический  кадровый застой.  И 
болезнь зашла так далеко, что самостоятельно, без законодательной помощи, наши партии из этого состояния никогда не 
выйдут. 

Мне  кажется,  что  в  Закон  о  партиях  надо  внести  насильственные  меры  по  внедрению  внутрипартийной 
демократии, как-то: положение о том, что все внутрипартийные выборы, в том числе и в избирательные партийные списки, 
должны проводиться исключительно на альтернативной основе и тайным голосованием.
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И,  наконец,  о  главном.  Введение  пропорциональной  системы  выборов,  будь  она  отстроена  даже  самым 
идеальным образом, все равно не позволит в полной мере достичь заявленной цели повышения роли партий в обществе, 
если на этом все и остановится. Такой, чисто партийный парламент просто обязан формировать правительство. Иначе, 
утратив прямую выборность по округам, он превратится в бесполезный придаток исполнительной власти.   

Но  ранее  заявленное  стремление  Президента  перейти  на  формирование  правительства  парламентским 
большинством так и оставалось бы благим пожеланием при нынешней системе прямого избрания глав регионов. Теперь же 
появилась реальная возможность для продвижения от президентской к президентско-парламентской республике. 

Другое  дело,  что  переход  на  пропорциональную  систему  выборов  депутатов  Государственной  Думы  от 
федеральных  партий,  да  еще  сопряженный  с  новым  порядком  избрания  глав  регионов,  существенно  изменяет 
политический  баланс  между  федеральным  центром  и  субъектами  федерации.  И  для  того,  чтобы  минимизировать  те 
проблемы,  которые  могут  при  этом  возникнуть,  совершенно  необходимо  восстановить  прямую  выборность  депутатов 
Совета  Федерации.  Именно  наличие  верхней палаты парламента,  в  которую регионы прямым голосованием избирают 
равное количество депутатов вне зависимости от их численности, и отличает федерацию от унитарного государства.

У Путина проявляются сталинистские черты. Путин 
воспользовался драмой в Беслане для изменения политической 
системы

23.09.2004 г., "Het Financieele Dagblad", Голландия
Берт Коопман

Последние  реформы  политической  системы  вписываются  в  стремление  Кремля  укрепить  свой  контроль  над 
регионами

Москва берет на себя больше власти:
- Путин отныне будет сам выдвигать региональных лидеров,
- отменяются выборы депутатов Думы по округам,
- Кремль также укрепляет свой контроль над бизнесом,
- В России происходит наступление 'милитократов',
- человек Кремля Виктор Иванов поставлен во главе 'Аэрофлота'.
Чем больше Владимир Путин тянет на себя бразды правления, тем большей критике он подвергается как в своей 

стране, так и за рубежом. Протест прозвучал даже с неожиданной стороны. 'Президент обладает почти тотальной властью, 
и он отвечает только перед богом,' - сказал журналистам депутат от путинской партии 'Единая Россия' Константин Затулин.

Президент  воспользовался кровавой  драмой с  захватом заложников,  произошедшей в  начале  этого  месяца  в 
городе Беслан на юге России, для дальнейшей централизации власти: отныне он сам будет выдвигать кандидатов на посты 
президентов  и  губернаторов  89  регионов.  Помимо  этого,  отменяются  выборы депутатов  по  округам,  что  будет  иметь 
последствия  для  выборов  половины  членов  Думы.  Путин  хочет,  чтобы  отныне  все  450  членов  Думы  избирались  по 
партийным спискам.

Исследователь Джон Левенхардт видит в этом 'сталинистские черты'. Это еще больше подтверждает и то, что 
бывший полковник КГБ Путин, помимо коренных преобразований политической системы, решил восстановить народный 
контроль и народные дружины, которые должны обеспечивать безопасность.

Возвращение  к  советским временам? По  словам Левенхардта,  нет.  Он говорит  о  'еще одном шаге  вперед в 
начатом в 2000 году процессе, в ходе которого Путин все время соблюдал конституцию'.

Сразу после своего вступления на пост президента Путин изменил состав Совета Федерации - верхней палаты 
парламента,  в  которой  каждый из  89  регионов  был  представлен двумя  высокопоставленными  лицами,  среди  которых 
председатель регионального парламента. Теперь члены Совета Федерации значительно менее влиятельны, и поэтому ими 
легче манипулировать.

Левенхардт также обратил внимание на то, что со времени своего вступления на пост президента в 2000 году 
Путин создал совершенно новую систему управления с тем, чтобы через глав семи округов получить больший контроль над 
регионами. По мнению Левенхардта, последние меры Путина, касающиеся назначения региональных лидеров и депутатов 
Думы, хорошо вписываются в этот процесс реформ.

Как полагает Левенхардт, на Западе часто забывают, что и в сегодняшней России, фактически, два правительства. 
В  советское  время,  помимо  официального  правительства,  была  коммунистическая  партия,  которой  принадлежала 
фактическая власть. В 2004 году, помимо формального правительства, имеется администрация президента с ее огромной 
бюрократией. Она располагается в бывшем здании коммунистической партии.

'Возглавляемое Михаилом Фрадковым правительство фактически является своего рода комитетом по исполнению 
экономической  политики,  -  говорит  Левенхардт.  -  Важнейшие  министры  -  обороны  и  безопасности  -  отвечают  перед 
Кремлем'.

Путин  -  не  единственный,  кто  воспользовался  драмой  со  взятием  заложников  в  Беслане,  чтобы  провести 
политические преобразования. Президент Александр Лукашенко в соседней Белоруссии сделал это раньше него. Он уже 
десять лет у власти в этой бывшей советской республике. По конституции, он может быть президентом только два срока. Но 
Лукашенко не намерен отдавать власть.
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Правящий своей страной феодальными методами и нежелающий и слышать о демократии Лукашенко сообщил 
белорусам,  что они,  благодаря ему,  в  течение последних десяти лет  не знают,  что такое террористические акты.  При 
помощи  референдума  он  хочет  получить  возможность  изменить  конституцию  и  выставить  свою  кандидатуру  на 
президентских выборах 2006 года.

Таким образом,  как  Путин,  так  и  Лукашенко воспользовались драмой в  Беслане для изменения политической 
системы. После этого Белоруссия будет ограждена от террристических актов. В России они - обычное явление.

По мнению Левенхардта, захват заложников в Беслане, ответственность за который взял на себя лидер чеченских 
мятежников Шамиль Басаев и в результате которого погибли, по крайней мере, 340 человек, в том числе много детей, не 
является поворотным пунктом в волне терактов, поразивших Россию.

Если говорить о поворотном пункте, то, по его мнению, им скорее был другой теракт, также явившийся делом рука 
Басаева: захват заложников в больнице южнорусского города Буденновск в 1995 году. Тогда погибли, по крайней мере, 130 
человек, среди которых, так же, как и в Беслане, дети.

'С того момента терроризм постепенно распространился по всей стране, - говорит Левенхардт. - Терроризм достиг 
Москвы, когда в 1999 году в столице России были взорваны несколько многоквартирных жилых домов.'

В той же речи, в которой Путин на прошлой неделе объявил о политических реформах, имеется бросающийся в 
глаза пассаж. В нем президент говорит, что корни терроризма кроются в массовой безработице, отсутствии социальной 
политики и возможности получить хорошее образование на Северном Кавказе.

'Это - не российский, а почти нидерландский пассаж, - отмечает Левенхардт. - Он показывает, что речь Путина 
явилась компромиссом между различными течениями в президентской администрации'.

Этот пассаж оправдывает надежду на то, что Москва больше не рассматривает насилие, как единственный способ 
решения чеченской проблемы.

Нелады с законом или с прокурором?
24.09.2004 г., "Российская газета"

Об очередной отставке Евгения Марчука пишет киевский корреспондент "Российской газеты" Иванна Горина в 
статье "Нелады с законом или с прокурором?", опубликованной 24 сентября. 

Отставка  украинского  министра  обороны  Евгения  Марчука  накануне  президентских  выборов  стала 
неожиданностью для киевских политиков.

Марчук,  бывший  глава  Службы  безопасности  Украины,  премьер-министр  и  секретарь  Совета  национальной 
безопасности и обороны, привык лишаться руководящих должностей. Из премьеров его разжаловали за слишком большие 
политические  амбиции.  Казалось,  что  Марчук  останется  не  у  дел,  но  для  него  нашли  новое  применение  -  в  Совете 
нацбезопасности. Назначение министром обороны было для Марчука фактически понижением статуса, политики говорили, 
что  Евгения  Кирилловича  вскоре  отправят  послом в  Канаду.  Президент  Украины Леонид  Кучма объявил  Марчуку  два 
выговора  -  "за  неудовлетворительное  выполнение  поручения  о  демилитаризации,  экологическом  оздоровлении  и 
дальнейшем экономическом, социальном и культурном развитии зоны Балаклавской бухты в Севастополе" и "за серьезные 
недостатки в работе, касающиеся состояния взрывоопасных арсеналов, баз и складов". Так Марчук поплатился за взрывы 
артиллерийских складов под Мелитополем.

Теперь ему инкриминируют некачественную утилизацию украинских вооружений. Он сам заявил, что не может 
досчитаться сотен украинских ракет. Их должны были уничтожить, но следы этой утилизации Марчук не обнаружил. 

"Утилизация ракет  и прочих  вооружений -  вопрос безопасности номер один.  Он меня подтолкнул к  принятию 
решения относительно отставки Марчука", - заявил президент Леонид Кучма.

Сразу после отставки Марчука прокуратура задержала бывшего временно исполняющего обязанности главкома 
Сухопутных войск Украины, генерал-лейтенанта Валерия Фролова. За его подписью и, вероятно, с согласия Марчука семь 
украинских вертолетов Ми-8 перебрались в Турцию. Один из них потерпел авиакатастрофу, в ней погибли люди, история 
стала публичной.

Предшественник  Марчука  на  министерском  посту,  депутат  Александр  Кузьмук  заявил  нам,  что  для  отставки 
Марчука были серьезные основания. Глава комитета Верховной рады по национальной безопасности и обороне Георгий 
Крючков сообщил "РГ", что после двух выговоров министр Марчук был обречен, но частые смены министров обороны - не 
на пользу военной отрасли Украины. 

Представитель Института стран СНГ Кирилл Фролов уверяет, что отставка Марчука пойдет на пользу украинско-
российским  отношениям  -  "пал  один  из  столпов  антироссийской  политики  на  Украине.  Марчук  покровительствовал 
националистическим организациям".

Украинские  политики  говорят  и  о  том,  что Марчук  перестал быть  министром из-за  конфликта  с  генеральным 
прокурором Украины Геннадием Васильевым. Тот же утверждает: "У Марчука был конфликт не с прокурором, а с законом".

Регионы просят огня. Калмыки расплачиваются за промахи 
Кремля

24.09.2004 г., Московский Комсомолец
Теракты — большое зло, они приносят много несчастий и горя. Но есть люди, которым от них одна польза. Среди 

таковых  —  президент  Калмыкии  Кирсан  Илюмжинов.  Захват  “Норд-Оста”  помог  президенту  Калмыкии  безболезненно 
переизбраться  на  должность  в  третий  раз.  Теракт  в  Беслане  помог  ему  справиться  с  собственным  народом  руками 
Ростовского и Волгоградского ОМОНа...
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“Все попытки несанкционированных митингов будут жестко пресекаться”, — сообщил свою точку зрения по поводу 
событий в Элисте полпред ЮФО Дмитрий Козак.  До Калмыкии новый полпред еще не доехал, но, видимо, ему успели 
доложить, что в республике поднял голову “националистический элемент”. И полпред “в связи с угрозами терактов” решил 
проявить твердость. Хотя от него ждали другого — элементарной справедливости...

Кремль,  всегда  готовый  проявить  твердость  к  несанкционированным  митингам,  почему-то  уже  много  лет 
проявляет неоправданную мягкость к тирану и растратчику локального масштаба. Деятельность президента Калмыкии на 
раз становилась поводом для расследований. Материалы контрольно-ревизионного управления при президенте Ельцине о 
разворованных  “овечьих  миллионах”  долларов  почили  в  бозе,  там же  оказались  и  данные  проверки  Счетной  палаты, 
проведенные по указанию Степашина. Материалы о причастности людей из окружения президента Илюмжинова к убийству 
журналистки  Ларисы  Юдиной  тоже  не  получили  хода.  Илюмжинова  вполне  могли  снять  со  второго  тура  выборов  за 
многочисленные и явные нарушения избирательной кампании. Но как-то уж очень “удачно” для Кирсана в Москве случилась 
трагедия  с  “Норд-Остом”,  и  в  те  минуты,  когда  все  спецслужбы  и  правоохранители  были  заняты  вопросом  спасения 
заложников,  Илюмжинов  “проглотил”  второй  тур  выборов.  После  этого,  правда,  встал  вопрос  о  связях  Илюмжинова  с 
чеченскими  террористами.  Всплыли  факты  и  о  хороших  отношениях  Кирсана  с  Басаевым,  и  о  выделении  земель  в 
Калмыкии под строительство каких-то “чеченских деревень”, где жили неведомые вооруженные люди, и о многочисленных 
калмыцких  нефтеперегонных  заводах,  где  обрабатывалась  чеченская  нефть.  Хотелось  бы  знать,  где  данные  этих 
расследований? Кстати, вопрос из того же ряда — всем уже известно, что операции боевиков спонсируют арабские шейхи. 
Они же спонсируют и Кирсана Илюмжинова — вернувшись из Арабских Эмиратов, Илюмжинов радостно сообщил,  что 
получил деньги на строительство шахматного города...

А народ в Элисте опять собирается на стихийные митинги. “Да, ОМОН действовал очень жестко, — рассказывает 
представитель местной ячейки СПС, — но народ не намерен сдаваться. Все опять рвутся на площадь”. Приперло...

Ситуацию в Калмыкии “МК” комментирует: 
• Баатр ШОНДЖИЕВ, уверенно занявший на последних выборах президента Калмыкии 2-е место. 
— Баатр Иванович, то, что произошло в Калмыкии, — это стихийно или организованно?
—  Безусловно,  там  был  некий  элемент  подготовки  к  демонстрации  оппозиции.  Но  заранее  и  широко 

спланированной акцией я это назвать не могу.
— Что тогда стало последней каплей у оппозиции?
— Там вообще Конституция не работает. В течение 11 лет власть на местах назначается только одним человеком 

— Илюмжиновым. Другого выхода, как митинговать, у Калмыкии нет. 
— Что вам известно об отношениях Илюмжинова и Кремля? Почему власть его поддерживает?
—  Тут  обстановку  общую  надо  учитывать.  Центральная  власть  не  хочет  еще  одного  очага  напряжения  на 

Северном Кавказе. . Я очень надеюсь на то, что сейчас в Кремле осознают, что Илюмжинов республике не нужен.
Есть еще мнение полпредства, а оно таково:
•  Пресс-секретарь  полпредства  ЮФО  Федор  Щербаков:  “Ростовский  и  Волгоградский  ОМОНы  были 

направлены в Калмыкию только после того, как там уже начались столкновения. Позиция полпреда по поводу событий в 
Элисте предельно ясна: Кирсан Илюмжинов — легитимный президент, и вопросы о его отставке должны решаться только 
политическими  методами.  Все  попытки  решить  этот  вопрос  силовыми  методами  будут  пресекаться,  виновные  будут 
наказаны очень жестко. Вопрос о власти в Калмыкии будет решаться с помощью переговоров. Правда, когда начнутся 
переговоры, пока неизвестно, однако в них будут участвовать все заинтересованные стороны, в том числе и полпред. В 
данный момент Дмитрий Козак находится в Ростове, но завтра вылетает в Москву для обсуждения ситуации в Калмыкии”.

Экспертам был задан вопрос: 
То, что происходит в Калмыкии, — это революция снизу?
• Андрей ПИОНТКОВСКИЙ, директор Центра стратегических исследований:
Это  именно  революция снизу,  на  которую благосклонно  взирает  федеральный центр.  Хотя бы потому,  что  в 

противном  случае  мы  не  увидели  бы  на  экранах  телевидения  эти  митинги.  Тучи  сгущаются  над  Илюмжиновым.  Он 
разграбил свою республику, а это очень раздражает Кремль. 

• Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы:
Республика  долгое  время  была  в  распоряжении  современного  хана,  и  поэтому  не  могла  не  вернуться  к 

политическому  средневековью.  Остается  вопрос:  простые  калмыки  заслужили  такого  отношения  к  себе,  готовы они  к 
демократии? Я думаю, что не заслужили и вполне достойны других политических условий. 

     

Россия и диаспора: взгляд из Москвы
24.09.2004 г., Молодежь Эстонии 

Светлана Рагрина
В последние  годы поддержка  соотечественников за рубежом приобретает  в  РФ системный характер,  создана 

правовая база,  регулирующая эту  важную область  внешнеполитических отношений.  Надо  сказать,  что каждый из  этих 
правовых  документов  заслуживает  отдельного  разговора,  поскольку,  по  замыслу  законодателей,  касается  всех  нас. 
Например, в 1999 году был принят федеральный закон «О политике РФ в отношении соотечественников за рубежом», из 
которого следует, что РФ считает соотечественниками не только граждан России, постоянно проживающих за рубежом, но и 
тех, кто имеет гражданство государств, входивших в состав СССР. Кроме того, к категории соотечественников относятся 
лица без гражданства, выходцы из Российской империи, Российской республики, РСФСР, СССР и РФ, ставшие гражданами 
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иностранных государств, а также их потомки по прямой нисходящей линии. Естественно, что для граждан иностранных 
государств  принадлежность  к  числу  соотечественников  является  актом свободного  выбора.  В  законе  сформулировано 
намерение России оказывать соотечественникам поддержку в экономической и социальной областях, в сфере культуры, 
языка  и  образования,  обязательство  защищать  от  дискриминации,  при  этом  строго  придерживаясь  принципов 
международного  права,  невмешательства  во  внутренние  дела  государств  проживания  соотечественников  и  стремясь  к 
сотрудничеству с этими странами.

Аналитической работой, изучением процессов на постсоветском пространстве и в диаспоре, рассеянной по всему 
миру, прогнозированием ситуации занимается Институт стран СНГ (Институт диаспоры и интеграции), созданный в 1996 г. 
по  инициативе  нынешнего  директора  института,  депутата  Государственной  думы  К.Затулина.  О  работе  института 
рассказывает Александра ДОКУЧАЕВА, заведующая отделом диаспоры.

— Александра Викторовна, давайте поговорим о законодательной базе, касающейся соотечественников. Каким 
образом повлиял на работу с диаспорой целый ряд законов, принятых после федерального закона 1999 г. «О политике РФ в 
отношении  соотечественников  за  рубежом»,  например,  новый  Закон  о  гражданстве  и  Закон  о  правовом  положении 
иностранцев в РФ?

— Российская Федерация определила работу с соотечественниками за рубежом как один из своих приоритетов. В 
1994 г.  была создана специальная правительственная комиссия, с 1995 г.  в российском бюджете появилась отдельная 
строка  о  выделении  средств  на  поддержку  соотечественников.  Бюджетные  средства  расходуются  в  основном  на 
переподготовку учителей,  проведение летнего отдыха детей,  учебную и методическую литературу,  программы обмена. 
Часть  денег  выделяется  непосредственно  в  посольства  РФ  для  персональной  поддержки  нуждающихся  россиян,  для 
проведения  культурно-образовательных  мероприятий,  связанных  с  датами  российской  истории.  Принятие  в  1999  году 
закона о поддержке соотечественников закрепило всю предшествующую работу. И хотя закон часто подвергается критике 
как декларативный, но, может быть, важно было именно его символическое значение, подтверждение того, что российские 
соотечественники за рубежом — важный фактор политики РФ.

— Что же произошло после 1999 года?
— С  сожалением  должна  сказать,  что  отношение  к  соотечественникам  в  последние  годы  претерпело  ряд 

существенных  деформаций  в  связи  с  принятием  других  законов,  например,  в  связи  с  ужесточением  российского 
законодательства в области гражданства и правового положения иностранных граждан в РФ. Законодатели вообще не учли 
существования  такой  категории,  как  российские  соотечественники  за  рубежом,  тем  самым  это  важное  направление 
российской  политики  было  авторами  законов  о  гражданстве  и  правовом  положении  иностранных  граждан  фактически 
проигнорировано. Более того, закон о гражданстве 2002 года отменил 11-ю статью закона о соотечественниках, которая 
декларировала упрощенный порядок приобретения российского гражданства для этой категории лиц. Сейчас даже те, кто 
родился в России, но оказался в бывших республиках СССР, попадают при получении гражданства в те же условия, что и 
все  остальные  иностранцы.  Это  несправедливо,  неправильно,  противоречит,  на  мой  взгляд,  интересам  России.  РФ 
заинтересована в том, чтобы ее население пополнялось образованными, энергичными людьми. Россия сегодня переживает 
демографический  кризис  и  в  то  же  время  закрывается  от  своих  же  соотечественников  —  это  противоречит  нашим 
национальным интересам. Та же история с законом о правовом положении иностранцев. Российские соотечественники, 
которые живут за рубежом, для России в правовом отношении оказываются такими же иностранцами, как и те, кто к РФ не 
имеет вообще никакого отношения.

— Вызывают ли озабоченность эти явные правовые противоречия в Государственной думе?
— Безусловно, ситуация нуждается в исправлении, и будем надеяться, что до этого дойдут руки у законодателей, 

так как такая необходимость все же осознана. Весной этого года в Государственной думе прошли специальные слушания о 
законодательстве в  отношении соотечественников с  точки зрения защиты их прав и  учета государственных интересов 
России. В рекомендациях после этих слушаний четко записаны положения о необходимости исправления ситуации.

— Насколько мне известно, российских соотечественников волнует августовский «Закон о внесении изменений в 
законодательные акты РФ» 2004 года, который, как считается, отказывает регионам в праве самостоятельно осуществлять 
поддержку соотечественников за рубежом.

— Действительно,  в  августе  этого  года  Государственная  дума  приняла  закон  о  внесении  поправок  в 
законодательство, касающееся разграничения полномочий центра и регионов. При принятии этих поправок законодатель не 
учел, что поддержку соотечественников за рубежом осуществляет не только центр, но и регионы. Если ничего не изменится, 
то  российские  регионы,  в  том  числе  и  Москва,  будут  лишены  права  самостоятельно  вести  работу  по  поддержке 
соотечественников. Таким образом будет перечеркнута половина той работы, которая сегодня ведется, поскольку Москва 
осуществляет, кстати, в основном именно в Прибалтике, программу «Стипендия мэра Москвы», строит свои культурные 
центры в разных странах.  Учрежден Московский дом соотечественника,  который призван быть организующим центром 
работы в этом направлении. Все это делается на бюджетные средства Москвы, а не федерального центра. Но, по мнению 
нынешнего правительства РФ, вся деятельность должна быть сосредоточена на федеральном уровне. Надо сказать, что 
при принятии этого закона К. Затулин и несколько других депутатов Думы внесли поправки, которые сохраняли это право у 
субъектов федерации,  но безрезультатно.  Правда,  правительство обещало,  что осенью будет внесен законопроект,  по 
которому регионам снова будет делегировано право самостоятельно работать с соотечественниками. Однако ситуация в 
целом тревожная и достойная сожаления — правительственная комиссия по делам соотечественников не работает, не 
существует  и  единого  федерального  органа,  который  бы  занимался  этим  направлением.  Решается  вопрос  о 
восстановлении  Росзарубежцентра,  центра  культурных  и  гуманитарных  связей  за  рубежом,  который  долгие  годы 
возглавляла  В.  Терешкова,  сейчас  его  будет  возглавлять  Э.  Митрофанова,  до  недавнего  времени  замминистра 
иностранных дел.
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— Означает  ли  сказанное  вами,  что  Москва,  Санкт-Петербург  уже  сейчас  не  имеют  законного  права 
самостоятельно поддерживать соотечественников за рубежом?

— Пока не означает, так как закон вступает в силу с 1 января 2006 года. Если до этого времени будет принят закон 
о делегировании центром этого права регионам, то вновь надо будет внести поправки в закон 1999 года и восстановить то 
положение, которое сейчас существует. Абсурдность этой ситуации понимают многие. Более того, министр иностранных 
дел С. Лавров обратился в Госдуму с просьбой не вычеркивать субъекты федерации из закона о соотечественниках 1999 
года, не лишать регионы права помогать соотечественникам. Министр указал на то, что в противном случае по всей работе 
с  соотечественниками  за  рубежом  будет  нанесен  очень  серьезный  удар.  Тем  не  менее  Дума  не  вняла,  хотя  само 
голосование носило очень интересный и показательный характер. Всего 30 депутатов из 450 проголосовали за отклонение 
поправки  и  двое  воздержались  (все  —  из  партии  «Единая  Россия»).  Но  265  человек  не  голосовали  (219  из  них  — 
единороссы). Эти «уклонившиеся» от голосования депутаты и провалили поправку.

— Александра  Викторовна,  не  могу  не  задать  вам  сложный  вопрос  о  содержании  самих  программ  помощи 
соотечественникам.  Создается  впечатление,  что  программы  в  основном  рассчитаны  на  адаптированного  в  обществе 
человека,  трудоустроенного,  со  знанием  языка  страны  проживания,  который  сам  уже  решил  все  свои  проблемы,  на 
поддержание  в  нем  «русскости»  на  досуге.  А  ведь  россиянам  за  рубежом  порой  трудно  адаптироваться  в  стране 
проживания,  решить  самые  насущные  вопросы,  подумать  о  будущем  детей.  Может  Россия  помочь  своим 
соотечественникам в этом? Хотелось бы услышать ваше личное мнение.

— Действительно,  надо  признать,  что  большинство  гуманитарных  программ,  которые  сейчас  финансируются, 
касаются того, что вы назвали досугом. За исключением одной части — поддержки образования на русском языке. В РФ 
существуют для абитуриентов из СНГ те же правила поступления, что и для россиян. Но для Прибалтики, увы, правила уже 
иные. Студенты из Эстонии, Латвии, Литвы могут учиться только как иностранцы, на платной основе. Поэтому очень важна 
программа «Стипендия мэра Москвы», благодаря которой уже 1500 студентов смогли получить высшее образование на 
русском языке. Вопрос повседневной жизни людей, которые не могут адаптироваться в странах проживания, но и не имеют 
возможности уехать, купить жилье, не могут получить в странах проживания достойной работы, очень сложен. К сожалению, 
эта линия никак не затронута в программах поддержки соотечественников. Оказывается только консультационная помощь 
тем, кто желал бы переехать и работать в России.

В наших новых программах мы делаем особую ставку на молодежь. Те, кто родился в СССР, все равно останутся 
с этой памятью единой нации, как бы нас ни разделяли. А вот у молодых этого чувства нет.  Кстати, в Москве сейчас 
проходит  форум руководителей  молодежных  организаций  соотечественников.  Проводят  форум правительство  Москвы, 
Московский  дом соотечественников.  Наш институт  тоже  участвует  в  этом.  Сейчас  обсуждается  возможность  создания 
международной  молодежной  организации  соотечественников.  Очень  важно  разворачивать  молодежный  туризм, 
исторический туризм, программы обмена.

— Это все к  вопросу о  том, что может сделать Россия для соотечественников.  А что соотечественники могут 
сделать  для России? Какие  у вас в  этом отношении ожидания?  Не секрет,  что  многие из  зарубежных россиян имеют 
уровень жизни выше, чем в среднем по России, и рассчитывать на благотворительность со стороны РФ в этом случае было 
бы как-то странно.

— Конечно, вопрос о том, что могли бы соотечественники сделать для России, тоже обсуждается. Москва провела 
уже  три  семинара,  собирая  соотечественников-бизнесменов,  чтобы  наладить  взаимовыгодное  экономическое 
сотрудничество. Надежды на то, что российский бизнес за рубежом, как национальный капитал во многих странах, тоже 
повернется в сторону России, есть, хотя сегодня это пока что только мечты! Наверное, это связано не с какими-то особо 
непатриотичными чертами российского зарубежного бизнеса, а с отсутствием привлекательного инвестиционного климата в 
стране, который бы способствовал возвращению денег в Россию. Нередко приезжают люди с единственным желанием 
получить здесь какие-то преференции, выгоды для развертывания своего бизнеса в Москве. Это тоже, конечно, важно. 
Пусть Россия даст  возможность  нашим соотечественникам твердо  встать на ноги,  и  пусть они за рубежом поддержат 
другие, уже некоммерческие организации соотечественников, не обладающие материальной базой. Но какого-то массового 
порыва,  движения  в  сторону  поддержки  организаций  соотечественников  со  стороны  наших  успешных  бизнесменов, 
живущих за рубежом, пока что-то не наблюдается. Хотя примеры того, как российский зарубежный бизнес поддерживает 
организации соотечественников, все же можно назвать, например, в той же Латвии, и будем надеяться, что их будет все 
больше.

Фролов: Чистка силовых структур Украины необходима
27.09.2004 г., Агентство политических новостей

АПН: Как вы оцениваете кадровую рокировочку в Министерстве обороны Украины — замену Марчука на Кузьмука? 
Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: Кучма и нынешняя власть не могли быть 

уверены в Марчуке  на случай  «бархатной  революции».  Армия  могла  выступить  на стороне  Ющенко.  При Кузьмуке  это 
менее вероятно. 

Если  Марчук  был  умным  противником  России,  который  умудрился  создать  проукраинское  лобби  в Москве 
и выбить прощение долгов Украине, когда Киев давил Крым, то Кузьмук являет собой совершенно другой тип военного 
и политика. Это военный, боевой офицер, прошедший Афганистан. То есть человек, плоть от плоти советской армии. Для 
него не так просто войти в НАТО и повернуть войска на Москву. Хотя, как служака он будет делать то, что ему говорит 
президент. В этом смысле заявление Кузьмука о том, что курс на вступление в НАТО продолжается — очень тревожен. 

АПН: Будет ли армия иметь влияние в ходе предстоящих выборов президента Украины?
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Кирилл Фролов:  О том, что такое влияние будет,  свидетельствует  рокировка в Минобороны. Идеологическая 
обработка украинских силовых структур ведется очень давно, со времен первого министра обороны Константина Морозова. 
Который заявил, что будучи этническим русским, он является большим украинским националистов, чем Черновол. Именно 
армия находилась в сфере особого внимания идеологических штабов из Галиции. 

Но в противовес им с армией активно работает Украинская православная церковь Московского патриархата. Глава 
ее военного отдела архиепископ Августин чрезвычайно активен. В случае обострения межрегиональных противоречий это 
может напрямую отразиться на армии,  поскольку галицийские части окормляются униатскими капелланами и находятся 
под жестким галицийским идейным руководством. 

АПН: Какова структура силовых министерств Украины, на кого может рассчитывать власть? 
Кирилл  Фролов:  Украинская  армия  и флот  изначально  строились  не как  самостоятельные  структуры,  а как 

младшие партнеры НАТО (особенно при Марчуке). Что касается СБУ, то эксперты отмечают, что в СБУ есть три партии — 
проамериканская,  прогерманская и пророссийская.  Но  влияние Марчука,  которое  распространялось  на все спецслужбы, 
естественно,  усиливало  влияние  американцев.  Военную  разведку  одно  время  возглавлял  ярый  националист  генерал 
Скипальский, который пытался патронировать сепаратистские проукраинские силы на Кубани. 

Отдельными  войсками  располагает  Налоговая  служба  Украины.  Николай  Азаров,  ее  многолетний  глава, 
не утратил  контроля  над ней.  На  эту  силовую  структуру  могут  рассчитывать  «донецкие».  В  МВД  традиционно  сильны 
позиции  Харьковской  академии  МВД.  Полагаю,  что  на МВД  власть  может  опираться.  Также  лояльно  власти 
спецподразделение «Беркут». 

АПН: Какую позицию займут украинские силовики в случае кризиса? 
Кирилл  Фролов:  Задача  Кузьмука —  сохранить  армию  под контролем  Кучмы  и Януковича.  Если  возникнет 

«бархатная  революция»,  то Кузьмук  может  призвать  «афганцев»  для  защиты  Киева.  Во  всех  силовых  структурах 
бандеровцы  и сторонники  вступления  в НАТо  очень  сильны.  Даже  после  смены  министра  обороны  это  может 
сдетонировать. Поэтому, пока не поздно, чистка силовых структур Украины необходима.

АПН: Как вы прокомментируете общий ход избирательной кампании на Украине? 
Кирилл  Фролов:  СМИ  не заметили  одного  важного  события,  до сих  пор  считая  православный  фактор 

периферийным.  Это  не правильно.  В  Донбассе  освящена новая Лавра,  это  Свято-Успенский  монастырь  под Донецком. 
Лавра — это  духовный  центр  общенационального  уровня.  Это  третья  Лавра,  после  Киево-Печерской  и Почаевской.  А 
в России Лавр всего две. То есть это огромное событие для всей Русской православной церкви. Торжества, посвященные 
приданию монастырю статуса Лавры стали манифестацией «донецкого клана». 

«Донецким» надоело  быть  просто региональной финансово-промышленной  группой.  Они демонстрируют  свою 
приверженность  каноническому  православию.  Недавно  умерший  донецкий  подвижник  архимандрит  Зосима  (Сокур) 
считался  духовником  Януковича  и,  умирая,  оставил  завещание,  в котором указал,  что  те,  кто  призывают  к отделению 
Киевской  митрополии  от  Русской  православной  церкви —  враги  православия  и Украина  с  Россией  должны  вновь 
объединиться. 

Сразу после освящения Лавры Виктор Янукович, который эти дни находился в больнице, заявил, что русский язык 
должен быть вторым государственным на Украине и что мост или тоннель из Кубани в Крым будет обязательно построен.

Россия становится для Таджикистана настоящим зарубежьем. С 
будущего года вводится новый порядок пересечения границы

28.09.2004 г., Независимая газета
Виктория Панфилова, Игорь Плугатарёв

Москва активизирует меры, направленные на то, чтобы покончить с «вольницей» на своих границах. В частности, с 
1 января 2005 года новый порядок пересечения российских рубежей вводится для граждан Таджикистана. Как сообщили в 
МИД Таджикистана, с будущего года граждане этой страны при пересечении российской границы должны будут иметь на 
руках национальный загранпаспорт. Правда, уточняют в таджикском МИДе, ранее обязательные для въезда на территорию 
России загранпаспорта планировалось ввести с 1 июля, однако сроки были изменены на основании требования российской 
стороны. 

По информации источника в российском погранведомстве, новый порядок пересечения границы РФ касается не 
только граждан Таджикистана, но и всех других стран СНГ. Отныне такое право оставлено за лицами, имеющими на руках 
дипломатический паспорт, заграничный служебный паспорт либо национальный загранпаспорт. Вопрос о новом порядке 
пересечения  границы,  отметил  источник,  обсуждался  в  ходе  состоявшихся  21–23  сентября  в  Душанбе  консультаций 
руководителей консульских служб МИД стран СНГ. Именно там заместитель директора консульского департамента МИД РФ 
Валерий Щетинин и поставил вопрос о необходимости сократить перечень документов, дающих право на въезд в РФ. 

По информации собеседника «НГ» в погранведомстве, решение о новом порядке пересечения российской границы 
президент РФ принял еще три года назад, и все это время с государствами Содружества шли переговоры и консультации 
на эту тему. В настоящее время президент поручил МИД РФ завершить эту работу с тем, чтобы новый порядок вступил в 
силу с 1 января 2005 года. 

По  данным таджикской  консульской  службы,  дополнительно  заказаны и  уже  выдаются  120  тысяч  таджикских 
загранпаспортов. Параллельно в таджикских СМИ идет активная разъяснительная кампания о необходимости получения 
национальных загранпаспортов теми гражданами страны, которые планируют выехать в Россию. 
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Между тем,  считают  независимые  эксперты двух  стран,  планирующиеся  нововведения  значительно  усложнят 
жизнь сотням тысяч таджикских трудовых мигрантов, регулярно въезжающих в Россию в поисках заработка. Тем более что, 
согласно действующему в Таджикистане Положению о выдаче заграничных паспортов, ежегодно получить такой документ 
могут не более 16–18 тысяч человек. Между тем, по разным оценкам, в Россию из этой страны на поиски работы выезжают 
от 600 тысяч до одного миллиона человек в год. 

В то же время, считает директор Центра стратегических исследований при президенте Таджикистана Сироджидин 
Камилов, введение загранпаспортов поможет защитить права таджикских граждан как на территории России, так и в других 
странах. В интервью «НГ» он отметил, что «эта мера вписывается в двусторонние таджикско-российские соглашения и ни в 
коей мере не ущемляет права таджикистанцев». 

По  мнению  заведующего  отделом Средней  Азии  Института  стран  СНГ  Андрея  Грозина,  для  России  в  новом 
порядке въезда есть определенные позитивные моменты. «С одной стороны, введение загранпаспортов позволит иметь 
более полную картину по количеству въезжающих в страну сезонных рабочих, – отметил Грозин. – Но с другой – непонятно, 
кто  будет  контролировать  этот  процесс».  Выдача  загранпаспортов,  по  его  словам,  скорее  всего  будет  возложена  на 
таджикские власти, а это может вызвать у российских силовиков подозрения относительно жесткости контроля за этой 
процедурой – паспорта можно получить за соответствующую и не слишком высокую плату. Нечто подобное было несколько 
лет назад, когда загранпаспорта вводились в Казахстане. Тогда, как известно, казахстанскими документами обзавелись 
даже некоторые представители чеченских боевиков, в частности их идеолог Мовлади Удугов. А потому, отметил Андрей 
Грозин,  нельзя  исключить,  что  и  в  Таджикистане  загранпаспорта  могут  получить  люди,  которых  российские  силовые 
структуры могут рассматривать в качестве так называемого подрывного элемента. 

Сейчас в Госдуме РФ вполне серьезно обсуждаются и другие меры по наведению порядка с въездом граждан того 
же Таджикистана на российскую территорию. В частности, уже давно российские парламентарии ставят вопрос о введении 
в российско-таджикских отношениях полноценного визового режима. 

Советник генерального секретаря ЕврАзЭС Владимир Никаноров рассказал «НГ»,  что не за горами подобные 
действия  по  отношению  ко  всем  странам-соседям.  Россия  предложила  уже  с  1  января  2005  г.  сократить  перечень 
документов, позволяющих гражданам стран-соседей пересекать российскую границу.

Фролов: Если Янукович пойдет до конца, он будет избран
28.09.2004 г., Агентство политических новостей

АПН: Как вы прокомментируете последние заявления Виктора Януковича, в частности, о статусе русского языка 
и двойном гражданстве? 

Кирилл  Фролов,  заведующий  отделом  Украины  Института  стран  СНГ:  Янукович  услышал  то,  что  говорили 
в Институте стран СНГ и на АПН.ру многие месяцы. Теперь вопрос, не начнет ли он проводить политику «шаг вперед, два 
шага  назад».  Бандеровцы  устраивают  форменную  истерику  о сдаче  Украины.  Янукович  ни в  коем  случае  не должен 
действовать осторожно. 

Сказав «А», он должен сказать «Б». Как премьер-министр, он должен превратить в полноценные законодательные 
акты свои заявления о том, что: 

1) русский должен быть вторым государственным языком на Украине, 
2) двойном гражданстве, 
3) соединении Кубани и Крыма мостом или тоннелем через Керчинский пролив. 
Виктор Янукович еще не высказался по двум принципиальным вопросам — введении выборности губернаторов, 

повышении  статуса  исторических  регионов  до федеративных  земель  и создании  двухпалатного  парламента.  Это 
единственный путь, смягчающей антагонизм Запада и Востока. 

Он должен высказаться по церковному вопросу, ответить: 
1) прекратит ли Украинское государство поддержку раскольнических групп типа Киевского патриархата, который 

долгие годы был крышей для вербовки украинских боевиков в горячие точки СНГ, 
2) будут ли возвращены захваченные раскольниками и боевиками УНА-УНСО православные храмы, 
3) будет ли распущен Госкомрелигии как инструмент вмешательства в церковные дела. 
Если  Янукович  пойдет  до конца,  он  будет  избран.  Если  ограничится  декларация  ми  и полумерами,  то шаткое 

равновесие и непредсказуемость ситуации будут только усугубляться.

Абхазия отстояла независимость. На вопросы "ЛГ" отвечает 
депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин 
Затулин

29.09.2004 г., Литературная газета
Беседовал Владимир Поляков

3 октября в Абхазии состоятся выборы президента республики. Её нынешний глава Владислав Ардзинба уверен, 
что республика уже является независимой. Но грузинский лидер Михаил Саакашвили вряд ли сочувствует стремлению 
республики проводить политику, полностью независимую от Тбилиси.
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-Константин  Фёдорович,  Владислав  Ардзинба  называет  Абхазию  "самоопределившимся  государством".  Но  у 
руководства Грузии в этом вопросе мнение иное... -Убеждён, что нынешнее, не зависимое от грузинских властей положение 
Абхазии вряд ли может быть изменено на какую-то форму зависимости от Тбилиси. Нравится это или нет (совершенно 
очевидно, что в Грузии мало кому нравится), но результаты распада СССР и по следовавших за ним событий (и прежде 
всего грубых ошибок и преступлений со стороны грузинского руководства по отношению к Абхазии, приведших к грузино-
абхазскому конфликту 1992 -1993 годов) не дают возможности иначе оценивать реальную ситуацию.

Власти  Грузии  настроены восстановить  территориальную целостность  страны в  границах  бывшей  Грузинской 
ССР. Южная Осетия и Абхазия в составе Грузии появились только в советский период в рамках возникшей и менявшейся 
союзной республики. В её рамках Абхазия имела статус автономной республики. В 90-м году депутаты Верховного Совета 
СССР (и в том активно участвовали представители Абхазии) приняли закон о порядке решения вопросов, связанных с 
выходом союзной республики из СССР, установивший процедуру такого выхода.

Абхазия всегда обращала внимание на то, что в случае выхода союзной республики из СССР или прекращения 
его существования автономные республики имеют право на самостоятельный путь.  Они могут последовать за союзной 
республикой, но могут, проведя определённые процедуры (например, референдум), остаться в составе Союза или иначе 
распорядиться собой. Этот закон был повсеместно нарушен в 91-м году творцами беловежских соглашений.

С  точки  зрения  здравого  смысла  совершенно  непонятно,  почему  грузинский  народ  имеет  право  на 
самоопределение в форме независимого государства,  а  абхазский народ,  который в СССР был защищён автономным 
статусом, таким же правом на самоопределение не пользуется.

Почему Абхазия и Южная Осетия оказались в роли приписных крепостных крестьян, вопреки их воле переданных 
в совершенно новое государство, которое к тому же в таких границах никогда в истории не существовало?

Все эти обстоятельства стояли за решениями, принятыми в Абхазии после окончания военных действий в грузино-
абхазском конфликте в 93-м году. Война создала совершенно новую ситуацию, которая должна быть заново осмыслена.

Абхазия  считает,  что  она  с  оружием в  руках,  отвергнув  неспровоцированную  агрессию на  свою  территорию, 
отстояла право на независимость. Эта независимость сегодня международно не признана, и даже Российской Федерацией.

Но  подчеркну,  что  за  все  эти  годы  Абхазия  живёт  и  развивается  как  демократическое  государство,  в  ней 
проводятся выборы, которые, во всяком случае, не менее демократичны, а, на мой взгляд, гораздо более прозрачные и 
честные, более демократичные и контролируемые, чем выборы, которые проводились до сих пор в Грузии, в том числе и 
те, что дали победу Михаилу Саакашвили.

В Абхазии есть и многие другие атрибуты (кроме органов власти, выборного процесса), которые сегодня в мире 
считаются атрибутами реальной государственности. В ООН членствуют десятки государств, не имеющих и десятой доли 
тех реальных государственных черт,  которые присущи сегодня Абхазии.  Фактически у  неё нет  только международного 
признания,  и  не  решён  вопрос  о  собственной  денежной  единице  и  самостоятельной  финансовой  системе  (Абхазия 
находится в российской денежной зоне). Опять же это, конечно, не обязательно является свидетельством зависимости или 
независимости государства. Решения государством этого вопроса таким же образом в международной практике имеются. 
Конечно же, на пути признания Абхазии стоит, если можно так сказать, жёсткое "нет" со стороны Грузии.

А Россию связывает взятое ещё во времена Ельцина обещание рассматривать все бывшие союзные республики 
как  независимые  государства  в  административных  границах,  которые  были  унаследованы от  СССР.  Это  формальное 
признание, которое время от времени мы вынуждены повторять, не должно, я думаю, на этом этапе мешать помнить, что 
жизнь развивается. Государства создаются и распадаются - в этом состоит история, в том числе и наша, совсем недавняя.

И было бы гораздо лучше и человечнее, если бы в Грузии, наконец, к этому пришли и дали бы возможность 
Абхазии  развиваться  так,  как  она  считает  нужным.  Это  позволило  бы  установить  нормальные  взаимоотношения,  не 
подвергать риску и курортный сезон, и чужих туристов, и мореплавание, и железнодорожное сообщение, и решить уйму 
других проблем, которые на сегодня, к сожалению, не разрешены. -В Абхазии наличествует оп позиция главе республики, 
есть разные точки зрения на её отношения с Грузией. Как вы оцениваете степень сплочённости абхазского народа?

-Это не недостаток, а достоинство Абхазии, что, несмотря на трудное положение, люди там ведут диалог и споры 
по важным вопросам своей жизни, внутреннего устройства и всего остального.

Среди кандидатов на пост президента нынешний премьер Рауль Хаджимба, ряд бывших премьеров, в том числе 
Сергей Багапш, Анри Джергения и другие политические деятели. Все они по-разному оценивают социально-экономическое 
положение Абхазии и по-разному формулируют свои внутриполитические программы.

Но я не слышал ни от одного представителя абхазской власти или оппозиции каких-либо сомнений в независимом 
выборе  Абхазии.  Политически  самоубийственно  было  бы  для  человека,  живущего  в  Абхазии,  исходить  из  того,  что 
республика может в каком-то варианте в будущем войти в состав Грузии и вести совместную государственную жизнь. Этот 
этап обсуждений давно пройден, вопрос был предметом споров перед грузино-абхазским конфликтом в 92-м году.

И это не вина абхазской стороны, а скорее следствие нетерпения и высокомерия грузинской тогдашней власти, 
которая вместо дополнительных обсуждений и попыток убеждения другой стороны предпочла использовать военную силу. 
В результате сама же напоролась на эти грабли, которые она принесла в Абхазию 14 августа 92-го года. После окончания 
конфликта,  вызвавшего  многочисленные  жертвы и  разрушения  (каждый,  кто  бывает  в  Абхазии,  видит  разрушенные  и 
покинутые дома, остановленные предприятия - последствия войны до сих пор ощущаются), политически самоубийственно 
вести разговор о каком-то совместном с Грузией статусе.

Оппозиция в Абхазии мотивирована тем, что население там живёт сложно, тяжело, многие проблемы, особенно 
экономические, решаются трудно. С моей точки зрения, главная вина в абхазских трудностях лежит на Грузии, которая все 
эти годы вместо того, чтобы привлечь на свою сторону Абхазию, оказать ей какую-то помощь и поддержку, как бы снять с 
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себя часть вины за разрушенное и содеянное в Абхазии, ведёт против неё, по сути, необъявленную войну. Особенно в 
пограничной зоне, в Гэльском районе.

-Ваш прогноз о позиции российской власти, исполнительной и законодательной, по отношению к развитию общей 
ситуации в Абхазии, особенно в случае применения Грузией военных методов решения споров?

-Российская исполнительная власть извлекла уроки из произошедшего в Аджарии. Всем теперь очевидно, и в 
Южной Осетии, и в Абхазии, какого рода автономию, "самую широкую в мире", как любят говаривать в Тбилиси, готова 
Грузия им предоставить. Мы были свидетелями того, как нынешнее поколение властителей Грузии фактически на наших 
глазах де монтировало международно признанную автономию в Аджарии, разграбила её и лишила республику реального 
самоуправления.  Стремление Абхазии к  независимости очевидно.  В этой ситуации, конечно же, Абхазия, как и Южная 
Осетия,  будет всеми силами бороться против того,  чтобы ей навязали какую-то форму государственного общежития с 
Грузией.

В этой ситуации Россия попадает в деликатное положение. С одной стороны, на официальном уровне, Россия 
признаёт территориальную целостность Грузии. С другой стороны, эта целостность без войны в регионе не может быть 
достигнута. Выбирая между этими альтернативами, мы, конечно, как кавказская страна (а это бесспорно!) заинтересованы, 
со всех точек зрения, в том, чтобы войны не было. Но мы заинтересованы, чтобы, как и в случае с Южной Осетией, всякие 
посягательства на военный реванш, на изменение договорённостей миротворческой операции, на изменения мандата и 
состава  миротворческого  корпуса,  чтобы  все  эти  претензии  были  отбиты.  Но  очевидно,  что  и  исполнительная  и 
законодательная власти России будут поддерживать статус-кво в этой зоне и приложат все усилия, чтобы не допускать 
угрозы возобновления военных действий. Если они будут навязаны, Российская Федерация должна дать им отпор.

В  России  должны  с  уважением  и  деликатностью  отнестись  к  самому  факту  выборов  в  конфликтной  зоне,  в 
республике, пережившей столько трудностей и заслужившей право жить счастливо, так, как считает нужным.

Позиция России после нашумевшей сочинской встречи Владимира Путина с Раулем Хаджимбой стала вполне 
определённой. Москва предпочла стабильность и предсказуемость во взаимоотношениях с Абхазией.

Стабильность в Абхазии, преемственность власти, наверное, то, чего в России желали бы больше всего.
 

Что было?
29.09.2004 г., Литературная газета

Михаил Александров, зав. отделом Закавказья 
Института стран СНГ, доктор политологии

Абхазы - коренное население нынешней территории Абхазии. В XV в. она была в основном самостоятельным 
княжеством, а в XVII в. оказалась под властью Турции. В 1806 г. князь Абхазии Шарвашидзе обратился к Александру I с 
прошением о принятии Абхазии в подданство России. Просьбу удовлетворили лишь в 1810 г. Присоединение Абхазии к 
России состоялось через 23 года после известного Георгиевского трактата, установившего российский протекторат над 
Картли-Кахетинским царством,  то  есть Грузией.  К  1810 г.  Грузинское  царство  перестало существовать,  получив статус 
российской губернии. Поэтому вполне обоснованным является утверждение, что Грузия и Абхазия вошли в состав России 
как два разных самостоятельных государства.

В  отличие  от  Грузии,  Абхазия  даже  в  составе  империи  надолго  гарантировала  себе  автономный  статус. 
Российские власти не касались её внутреннего управления территорией, абхазы не несли ни податей, ни повинностей, 
русские войска не были расквартированы в их домах и не брали с них подвод. Но методы управления Абхазией династией 
Шарвашидзе  не  отвечали  ожиданиям  российских  властей.  На  территории  автономии  был  разгул  преступности  и 
бандитизма, а российские воины в Абхазии постоянно подвергались нападениям. В 1864 г. русское правительство приняло 
решение об упразднении автономии и создании на её территории Сухумского военного отдела под русским управлением.

Реформа не привела к включению Абхазии в административные границы грузинских губерний. Военный отдел как 
административное образование просуществовал до 1883 г., а затем был преобразован в Сухумский военный округ, который 
вошёл в состав Кутаисской губернии.

Тогда современная Абхазия административно оказалась в составе Грузии. Согласия абхазов на присоединение не 
спросили.

Упразднение  автономного  абхазского  княжества  привело  к  недовольству  части  населения.  Это  вылилось  в 
восстания  1866  и  1877  гг.  Одним  из  их  последствий  стала  депортация  значительного  количества  абхазов  в  Турцию. 
Следствием явилась также поощрявшаяся российскими властями миграция на освободившиеся земли грузинских крестьян. 
В 1886 г. грузины в населении Абхазии составляли 6%, а в 1897 г. - 24,4%.

С ноября 1917 г. власть в Абхазии оказалась в руках Закавказского комиссариата, а затем Закавказского сейма, 
подконтрольного грузинским меньшевикам. Но в марте 1918 г. большевистские организации Абхазии подняли восстание и 6 
апреля  заняли  Сухум.  Был  создан  Военно-революционный  комитет,  в  Абхазии  установили  советскую  власть,  за 
исключением Кодорского района. Грузинские меньшевики не могли смириться с потерей Абхазии, и 10 мая их войска начали 
наступление  на  Сухум,  взятый  17  мая.  Советская  власть  в  Абхазии  пала.  Это  событие  фактически  совпало  с 
провозглашением Грузией независимости 26 мая 1918 г.

Новое  грузинское  правительство  приступило  к  переговорам  с  образованным  в  конце  мая  вторым  Абхазским 
народным советом.  Он был сформирован на паритетных началах с  примерно равным числом депутатов от  абхазов и 
грузин. Договор от 11 июня 1918 г. гласил: "Внутреннее управление и самоуправление в Абхазии принадлежит Абхазскому 
народному совету". Согласно договору, он мог быть пересмотрен Национальным собранием Абхазии. То есть речь не шла о 
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вступлении Абхазии в состав Грузии на вечные времена. По решению своего парламента Абхазия в будущем могла от 
Грузии отделиться.

После заключения договора в Абхазию ввели грузинские войска, установившие там фактически режим военной 
оккупации  под  началом  генерала  Мазниева.  Эта  ситуация  сохранялась  до  февраля  1921  г.,  когда  в  Грузии  началось 
революционное восстание, поддержанное Красной Армией.

Произошло восстание и в Абхазии. 4 марта остатки грузинских войск разгромлены частями 9-й кубанской армии и 
взят  Сухум.  В Абхазии вновь была провозглашена советская власть,  образован Ревком.  31 марта 1921 г.  по решению 
совместного заседания Оргбюро РКП(б) и Ревкома Абхазии провозглашена Абхазская ССР - Абхазия стала независимой. 
Ревком Грузии признал это решение 21 мая 1921 г. Но в Кавбюро ЦК РКП(б) возобладало мнение: Абхазия не должна иметь 
статус союзной республики. Почувствовав опасность утраты независимости,  руководители Абхазии выступили с другим 
вариантом:  Абхазия  должна войти  в  состав  Закавказской  федерации как  самостоятельная  единица  вместе  с  Грузией, 
Арменией и Азербайджаном. Но это предложение не получило поддержки. Решением Кавбюро от 16 ноября 1921 г. Абхазии 
было предложено  два  варианта:  либо  вступление  в  состав  Грузии  на  основе  федеративного  договора,  либо  в  состав 
РСФСР в качестве автономной области.

Абхазы предпочли вхождение в Грузию, видимо, посчитав, что федеративный договор оставит им больше прав. 
Думается, в этом была их стратегическая ошибка. Войди они тогда в состав РСФСР, и многих дальнейших проблем, в том 
числе  и  нынешних,  им  удалось  бы избежать.  А  статус  области  со  временем вполне  мог  быть  преобразован  в  статус 
республики, как и произошло с некоторыми северокавказскими автономиями.

16 декабря 1921 г. Абхазия вошла в состав Грузии на основе федеративного договора. В договоре говорилось: 
Грузия и Абхазия вступают между собой "в военный, политический и финансово-экономический союз". Абхазия сохранила 
название Абхазская ССР, участвовала в подписании Союзного договора. Широкий статус нашёл отражение в Конституции 
Абхазской ССР 1925 г.:  "ССР Абхазия есть суверенное государство, осуществляющее государственную власть на своей 
территории самостоятельно и независимо от другой какой-либо власти".

Статус Абхазии был ещё более понижен в 1931 г. после того, как Л. Берия стал первым секретарем ЦК КП Грузии. 
11 февраля 1931 г. Абхазия была преобразована в автономную республику. Через некоторое время против руководителей 
Абхазии были развёрнуты репрессии. В их условиях даже урезанный автономный статус Абхазии превратился в фикцию. В 
эти  годы  началось  массовое  переселение  в  Абхазию  менгрельских  крестьян.  Бериевское  руководство  приступило  к 
активной  ассимиляторской  политике.  Упразднялись  абхазские  школы,  подвергнут  грузинизации  абхазский  алфавит, 
переименовывались географические названия, в исторической науке стали процветать теории, отрицающие автохтонность 
абхазов на своей земле. Фактически эта политика продолжалась все последующие годы. В 1989 г. абхазов было 17,8%, в то 
время как количество грузин увеличилось до 45,7%.

К моменту распада СССР уже произошло юридическое размежевание Абхазии и Грузии. Абхазы участвовали в 
референдуме о сохранении СССР в марте 1991 г. и высказались за обновлённый Союз. Грузины, как в самой Грузии, так и в 
Абхазии,  в  референдуме  не  участвовали.  Зато  они  приняли  участие  в  референдуме  о  независимости  Грузии, 
организованном правительством Гамсахурдиа примерно месяц спустя, в котором не участвовали абхазы.

После референдумов Абхазия и Грузия оказались в разных государствах. Грузия стала независимой, а Абхазия 
осталась  в  составе  СССР.  Тогдашний  закон  о  порядке  выхода  из  состава  СССР  позволял  автономным  республикам 
самостоятельно определять принадлежность к Союзу.

На  выборах  в  Верховный Совет  республики  в  октябре  1991 г.  абхазские  депутаты не  получили абсолютного 
большинства,  но  при  поддержке  русских  и  армянских  депутатов  В.  Ардзинба  со  сторонниками  смогли  сформировать 
правительство большинства. 23 июля 1992 г. Верховный Совет республики отменил Конституцию Абхазской АССР с её 
автономным статусом и восстановил Конституцию 1925 г., где Абхазия провозглашалась суверенной, имеющей договорные 
отношения  с  Грузией.  Госсовет  Грузии  объявил  это  постановление  недействительным.  А  вскоре  началась  грузинская 
военная интервенция в Абхазии.

Вначале абхазы проигрывали. Но с помощью северокавказских и российских добровольцев ситуация склонилась в 
пользу абхазов. В сентябре 1993 г. Сухуми взяли абхазские войска. После победы абхазов шло массовое бегство грузин из 
республики.  По  абхазским  данным,  ее  покинуло  около  120  тыс.  человек.  Большинство  из  них  поддержали  агрессию 
Госсовета Грузии, участвовали в боевых действиях на стороне грузинских войск и в репрессиях против абхазов. По мнению 
абхазов, эти грузины понесли заслуженное наказание. Этим же абхазы аргументируют нежелание принимать "беженцев" 
обратно.

Разочаровавшись  в  переговорном  процессе,  абхазское  руководство  в  октябре  1999  г.  приняло  "Акт  о 
государственной  независимости".  С  этого  момента  официальной  политикой  Абхазии  является  курс  на  международное 
признание республики в качестве независимого государства.

Константин Затулин: "Правящий класс Грузии живет за счет 
Запада, а население - благодаря России"

30.09.2004 г., Россiя
Беседовал Владимир Весенский

Создается впечатление, что трон "любимца грузинского народа" зашатался. Иначе зачем ему вещать на весь свет, 
что Россия вот-вот нападет на Грузию. Может быть, сказалась и неожиданная критика, прозвучавшая из США и Европы. 
Суть этой критики действий Михаила Саакашвили в том, что он, не имея никакого военного опыта, ввязался в военные 
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действия или угрожает ими. На вопросы "Россiи" о том, какова внутриполитическая и социально- экономическая ситуация в 
Грузии, отвечает депутат Госдумы, член Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Федорович 
Затулин. 

- До распада СССР Грузия, по крайней мере Тбилиси и побережье, жила - по советским стандартам - зажиточно. 
Тогда в России говорили: а что грузинам - купил апельсин или мандарин за две копейки у крестьянина, перебросил его 
через кавказский хребет и получил три рубля. Шутка, конечно. Но не на ровном месте... А что сейчас?

- Безусловно, экономика Грузии с советских времен сильно деградировала. Сейчас развиваются только те сферы, 
в которые приходят небольшие по объемам инвестиции, прежде всего западные, турецкие и собственные. После распада 
СССР промышленность Грузии пострадала в первую очередь. Она оказалась никому не нужной. Что касается сельского 
хозяйства, то оно переживает серьезнейший кризис. Опять же это связано с тем, что рынок России оказался недоступен для 
грузинских товаров, а западных инвесторов в Грузии интересует прежде всего ее стратегическое положение. С этим связан 
нашумевший проект строительства нефтепровода из Баку на Джейхан через территорию Грузии.

При этом на самом деле с точки зрения экономики строительство нефтепровода никаких серьезных вливаний в 
экономику не дает. Прежде всего, цена за транзит не может быть чрезмерно высокой. И западные инвесторы остановили 
все попытки Грузии спекулировать на эту тему. Грузии пришлось отказаться от своих чрезмерных притязаний. Мы в свое 
время считали, и получилось, что цена транспортировки нефти по трубопроводу по территории Грузии может приносить ей 
80-100  миллионов  долларов  в  год.  Это  не  та  сумма,  которая  может  стать  палочкой-выручалочкой  для  Грузии  и  ее 
экономики. 

-  За счет  чего и как  живет Грузия? Не могут  же 20 миллионов долларов помощи США и 40 миллионов евро 
Германии прокормить страну? 

-  На  сегодняшний  день  Грузия  является  получателем  финансово-экономической  помощи.  В  этом  отношении 
Грузия,  как  в  свое  время  Османская  империя,  является  больным  государством.  Она  полностью  зависит  от  внешних 
поступлений. Бюджет в основном формируется за счет западных грантов и финансовой помощи. Так было до недавнего 
времени, но думаю, что при Саакашвили эта тенденция только возросла.

Более  того,  стала  демонстративной  прямая  помощь  со  стороны  Запада  и  западных  финансовых  институтов 
правящему классу Грузии. Я имею в виду деньги (утверждают, что их выделил Сорос), которые приплачиваются каждому, 
кто  работает  в  административной  системе  Грузии.  Приплачиваются  без  стеснения,  напрямую,  якобы для  того,  чтобы 
искоренить коррупцию в стране. На самом деле люди, получая эти деньги, продолжают жить прежней жизнью, и коррупция, 
как в досоветские, советские, постсоветские и нынешние времена, оказывается неистребимой.

Поэтому  как  государство  Грузия  зависит  на  две  трети  от  Запада.  Что  касается  населения  Грузии,  то  оно  в 
значительной  степени  предоставлено  самому  себе  и  выживает  как  может.  За  счет  торговли,  посредничества  и 
географического положения.  У Грузии есть порты (Поти,  Батуми),  соответствующие терминалы,  нефтяные и газовые и 
прочие.

Хотя не очень активно, но все же развивается рекреационный бизнес, в связи с тем что эта сфера интересна тем 
бизнесменам, которые решились вложить средства в Грузию.

Что касается остального населения, то, по некоторым оценкам, 800 тысяч ее граждан постоянно находятся за 
пределами Грузии. В основном в России. Именно здесь они находят себе работу и деньги, которые грузины зарабатывают, 
по крайней мере часть этих денег они отсылают своим семьям в Грузию.

Складывается  такая  парадоксальная  картина:  если  правящий  класс  прямым  образом  поддерживается, 
оплачивается Западом, то население Грузии продолжает жить за счет отношений с Россией. 

- Вообще о каком количестве людей, проживающих в Грузии, мы говорим? 
- По максимуму в Грузии должно находиться около 4 миллионов человек. Примерно один миллион - постоянно за 

рубежом, на заработках. Нужно отнять еще население территорий, которые Грузия не контролирует, - Абхазии и Южной 
Осетии. В Южной Осетии в нормальной обстановке живут 60 тысяч человек, сейчас - около 40 тысяч, в Абхазии в самые 
лучшие времена было 550 тысяч. Сейчас - в районе 200-250 тысяч. Так что нынешнее постоянное население Грузии - около 
2,5 миллиона человек. 

-  За  счет  чего  их  можно обеспечить  необходимыми  услугами,  которые обычно  предоставляют  государство  и 
общество? 

- Как мы уже говорили - это различного рода гранты на реформы и помощь от Запада, доходы от транзита и 
торговых операций. Если говорить о тепле и свете в домах, об энергетике вообще, то Грузия не может себя обеспечить 
этим видом услуг.  Мы продаем электроэнергию Грузии,  хотя она  задолжала нам,  но  мы,  в  принципе,  продолжаем ее 
снабжать.

Что касается источников электроэнергии, то часть из них тесно связана с зонами конфликтов, например Ингури 
ГЭС, поскольку аппаратная часть находится в Абхазии, а сама станция - в Грузии (60% электроэнергии получает Грузия и 
40% - Абхазия). За время политических трудностей между Грузией и Абхазией в упадок пришли электросети. Да и все то,  
что было унаследовано Грузией в качестве промышленного потенциала, нуждается в очень серьезном обновлении. Если, 
конечно, рассматривать перспективу дальнейшей работы этих предприятий. 

- Говорят, что задачей Саакашвили является превращение Грузии во враждебное России государство. Как, по-
вашему, это осуществимая в принципе задача? 

- Грузия на Кавказе, являясь слабым звеном, прежде всего экономически слабым, предлагает свои услуги тем, кто 
готов  оплачивать  ее  политически  ангажированную  роль.  Слабое  государство  чрезвычайно  уязвимо.  В  нем  ведется 
постоянная борьба между партиями, одни из которых ориентируются на Запад, другие - на Турцию, третьи - на Россию. И 
исходя из нынешних событий нельзя сказать, что эта тенденция когда-нибудь будет искоренена.
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Грузия всегда будет фактором дестабилизации на Кавказе за счет экономической слабости и привлекательности 
своего географического положения. Грузия - это ворота на Кавказ, ворота в Азербайджан, и тот, кто идет с Запада через 
Грузию, способен проникнуть на эти территории.

Грузия политически и фактически принадлежит тем, кто готов оплачивать ее существование, ее независимость. 
Как только она будет занимать иную позицию, она рискует потерять доходы извне. В данном случае это не так важно для 
населения, поскольку население не получает и не будет получать этих денег, как важно для людей, которые работают в 
системе государственных органов, - они просто лишатся доплаты.

Мы в России привыкли к образу грузина - рыцаря, храброго защитника добра, непримиримого к злу. Этот образ мы 
впитали со стихами Шота Руставели, с образом Багратиона, через такие фильмы, как "Отец солдата"... Сегодня этот образ 
уходит с кровавыми делами сумасшедшего националиста Гамсахурдиа, с предателем Шеварднадзе, который похвалялся 
тем, что будучи обличенным властью и доверием в СССР, сделал все, чтобы эту страну развалить. Он же привел на 
политическую арену Грузии Саакашвили, Бурджанадзе, Жвания. Что ждать России от этих людей.
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ФОРУМ
Пресс-конференция Константина Затулина в редакции газеты 
«Аргументы и факты» 15 сентября 2004 г.
ВЕДУЩАЯ. Добрый день, уважаемые коллеги. Мы начинаем пресс-конференцию. Сегодня в гостях у «Аргументов 

и фактов» директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы Константин Федорович Затулин. Тема пресс-
конференции  –  «Поможет  ли  реформирование  власти  в  стране  стабилизации обстановки  по  обе  стороны границы на 
Кавказе».  В эту одну фразу мы попытались вместить все,  поскольку круг  интересов Константина Затулина достаточно 
широк. Как депутата Государственной Думы, его не может не волновать новая инициатива президента, и с другой стороны, 
как гражданина – не оставляет равнодушной ситуация в Грузии, российско-грузинские отношения, в том числе в Южной 
Осетии и Абхазии, ситуация на российском Северном Кавказе – это все в компетенции Константина Федоровича. Поэтому 
предлагаем ему первому высказать все свои соображения на эту тему, а потом перейдем к вопросам журналистов.

ЗАТУЛИН  К.Ф.  Большое  Вам  спасибо.  Вчера  в  «Московском  Комсомольце»  я  вместе  с  некоторыми  моими 
коллегами выразил свое отношение к предложениям Президента. Был повод и для  выступления в электронных средствах 
массовой  информации.  Но  прежде  хотелось  бы  вернуться  к  событиям,  которые  произошли  в  Беслане,  к  тому,  что, 
безусловно,  потрясло  весь  мир.  Сегодня  мы наблюдаем мировую  реакцию  на  эти  события.  Вчера  минутой  молчания 
почтили память погибших в большинстве школ в ЕЭС, в Парламентах.  Грандиозная демонстрация состоялась в Риме. 
События в России и реакция на них, как мне кажется, создают предпосылки  для объединительного климата, для того, 
чтобы отказаться от прежних заблуждений, для того, чтобы избавиться от своего безразличия, для того, чтобы проявить 
солидарность и единство. 

Единство, я могу об этом судить, поскольку являюсь членом фракции «Единая Россия», может быть формальным, 
а  может  быть  неформальным.  В  этой  ситуации  как-то  не  очень  хочется  говорить  о  формальном  единстве.  Хочется 
действительно поддержать Президента, особенно ту его часть выступления 4 сентября, где он говорил, что мы все должны 
извлечь уроки из этих событий и быть как никогда вместе. Но вот что беспокоит меня и некоторых людей, точку зрения 
которых  я  не  обязательно  разделяю,  но  должен  признать,  они  являются  людьми  думающими  и  ищущими  ответы  на 
поставленные  вопросы.  Прежде всего,  Президент  Владимир Владимирович  Путин в  своем обращении к  народу  после 
событий в Беслане сказал очень горькие и справедливые слова о том, что первопричиной всего является распад бывшей 
большой страны Советского Союза. Должен отметить, к сожалению, что практические предложения, которые мы услышали 
позавчера  на  заседании  Правительства,  свидетельствуют  о  том,  что  мы  делаем  не  одинаковые  выводы  из  опыта 
Советского  Союза,  применительно  к  этой  трагической  ситуации.  Почему  распался  Советский  Союз,  в  чем  была 
существенная причина его скоропостижной кончины? Хотя бы в том,  что во времена Советского Союза все решалось 
сверху, и каждый из нас, даже если он занимал какую-то должность или состоял в правящей партии, как выяснилось, не 
готов был бороться до конца за сохранение этого Советского Союза. Ни один человек не вышел на улицу, когда где-то на 
обочине Советского Союза в Беловежской пуще трое руководителей республик подписали ему смертный приговор. Потому 
что никто не считал это дело своим. Потому что возникла привычка – наверху виднее, наверху лучше знают, каким путем 
идти. В такой ситуации очень легко обмануть людей, люди не чувствуют это государство в полной мере своим или уж во 
всяком случае не готовы разбираться, что хорошо и что плохо для нас. То, что было предложено Президентом 13 сентября, 
в существенной своей части мне кажется попыткой воспользоваться создавшимися условиями. И эта попытка, я оставляю в 
стороне вопрос насколько она добросовестна и моральна в этот момент, приводит к тому, что мы пытаемся возродить 
ситуацию полнейшей безответственности за судьбу нашего государства. Все решает и определят один человек. Никого в 
этом отношении не смущает или не дезориентирует предложение, связанное с отменой выборов по мажоритарным округам, 
с  предложением  выборов  по  пропорциональной  системе.  Я  думаю,  что  это  предложение  имеет  своим  источником 
убежденность некоторых чиновников администрации Президента в том, что уж с партиями, с партийными-то списками они 
справятся гораздо проще и легче, чем, вообще говоря, с такой вольницей, как одномандатные депутаты. 

Мы  смотрим  на  сегодняшнюю  Государственную  Думу  и  видим,  что  на  самом  деле  никаких  проблем 
одномандатные депутаты политическому курсу Президента не составляют. Большинство из них записалось во фракцию 
«Единая Россия». Не только те, кто, как и я, был выдвинут этой партией на выборах в одномандатном округе, но и те, кто,  
вообще говоря, боролся с партией «Единая Россия» в ходе выборов. Они тоже после выборов сочли, что их обязательства 
перед избирателями будут лучше выполнены, если они вступят в эту правящую партию и таким образом смогут решить 
многие проблемы и выполнить те обязательства, которые они давали своим избирателям. 

Что значит отмена выборов по одномандатным округам? Это означает, что не будет никаких обязательств перед 
конкретными избирателями. Между прочим, сама традиция выборов по округам в нашей стране существует еще до того, как 
наступила эра демократии. С того момента, как в нашей стране появилось такое явление как Парламент или что-то похожее 
на Парламент в царские времена. У нас людей в Парламент, пусть даже формально, выбирали по округам в Советском 
Союзе, даже в самые жестокие годы тирании. И если человек, выбранный депутатом, голосовал так, как ему предписывали, 
при  этом он,  работал в  своем округе  -  имел приемную (вот,  например,  у  меня несколько  приемных в  моем Орехово-
Борисовском округе Москвы), должен был выступать в роли ходатая по делам населения, исправлять несправедливости, 
сглаживать конфликты, которые неизбежно возникали при такой жесткой схеме построения власти, быть омбудсменом в 
своем округе. Неужели кто-то считает, что сегодня депутаты, выбранные в одномандатных округах, это рафинированные 
законодатели  в  британском  стиле,  которые  заняты  исключительно  чистым  законотворчеством?  Пятьдесят  процентов 
времени депутата одномандатника идет на работу с избирателями. Я был депутатом по списку в Государственной Думе 
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первого созыва от партии Российского Единства и Согласия,  сейчас я депутат от округа.  Могу судить. И как говорят в 
Одессе, это две большие разницы. Совершенно очевидно, что отмена выборов по мажоритарным округам отобьет охоту у 
людей вообще принимать участие в выборах в Государственную Думу. Конечно, это предложение имеет свою логику. И я 
предвижу, что целый ряд моих коллег одномандатников, судя по их сегодняшнему поведению, фактически предаст своих 
избирателей и проголосует за это предложение, хотя они этого не обещали своим избирателям, и вряд ли бы они тогда 
вообще оказались избранными в этих округах.

Чем они руководствуются? После голосования за законопроект о разграничении полномочий, получивший в нашей 
печати название «Закон о монетизации льгот», логично больше не встречаться со своими избирателями, не отвечать за 
свои  обязательства.  Ведь  обещали  они  совершенно  другие  вещи.  Избиратели  мешками  направляли  письма  в 
Государственную Думу всем депутатам и, прежде всего, депутатам одномандатникам не поддерживать этот законопроект. 
Так что просто снять проблему тем, что выборов по округам больше не будет – самый легкий вариант.

Имеет ли отмена выборов по мажоритарным округам какое-то отношение к борьбе с терроризмом. Я, например, 
между этим не вижу никакой связи. Не вижу я и предпосылок для укрепления партий в установлении пропорциональной 
системы  выборов.  Уже  много  раз  говорилось,  что  7%  барьер  приведет  к  тому,  что  как  минимум  30-40%  тех,  кто 
проголосовал за партии, не прошедшие 7% барьер, вообще окажутся не представленными в Парламенте. Если за партию в 
соответствии с новым законодательством и новым законопроектом проголосуют чуть меньше 4 млн. избирателей, то она 
вообще ни одного мандата в будущей Думе не получит. Представьте себе, что 4 млн. избирателей совершенно зря пришли 
на избирательные участки и выполнили свой гражданский долг, при этом никакого эффекта и никакого результата они не 
получили. 

И  вот  я  вновь  обращаюсь  к  вопросу  о  терроризме.  Если  нас  сегодня  призывают  и  правильно  призывают 
объединить наши усилия. Первое, что я, как гражданин, должен знать, что власть не играет со мной в какую-то игру, не 
занимается какими-то манипуляциями, что она полна решимости выправить свои ошибки и свои недочеты, что она готова 
наказать виновных. Кто бы они ни были, какие бы посты ни занимали, и какой бы степенью близости к президенту они не 
обладали бы. У нас были трудные времена. В Великую Отечественную войну враг дошел практически до столицы нашей 
Родины и смотрел в бинокль на Кремлевские башни. Но в нашей стране тогда существовала жесткая административно-
командная система – коммунистический режим. Но, когда люди в тот момент вели борьбу, насмерть стояли на фронтах, они 
знали, что Верховный главнокомандующий находится в Москве, они слышали, что на запросы об обмене своего сына на 
фельдмаршала Паулюса Сталин сказал: «я капитана на фельдмаршала не меняю». И какая бы жесткая система ни была, 
они понимали, что этот человек свободен от соблазна использовать свое положение, что он разделяет судьбу своей страны 
и каждого человека, пострадавшего в этой войне. Что бы мы потом ни говорили о Сталине, это факт. 

Поэтому  сегодня,  когда  нас  призывают  к  объединению,  по-моему,  нельзя  одновременно  предлагать  меры, 
создающие  отторжение  между  властью  и  народом,  и  восстанавливающие  систему  власти  с  полной  ответственностью 
Президента  и  полнейшей  безответственностью  на  местах.  А  ответственность,  которую  на  себя  возложил  Президент, 
никогда не может быть с него спрошена, потому что некому спрашивать с лица, наделенного такими полномочиями. 

Очень  хорошо,  что  у  нас  активный,  энергичный Президент.  В  Советском Союзе  были умные,  дальновидные, 
хитроумные политики – Ленин и Сталин. Но пришли другие времена. И на место людей, знавших свои цели, какими бы 
ложными они ни были, пришли люди, которые не знали, каким путем вести страну. И они довели ее до распада. А если в  
перспективе на место нашего энергичного президента с такой системой власти в стране вновь придет какой-нибудь милый, 
добродушный Михаил Сергеевич Горбачев? Что будет с Российской Федерацией? Система сдержек и противовесов для 
того и создана, чтобы минимизировать риски существования государства, не ставить судьбу государства в зависимость от 
судьбы даже самого высокопоставленного гражданина. Поэтому новые предложения создают очень серьезное отторжение. 
А  главная проблема,  которая  сегодня  стоит  перед нами в  связи  с  борьбой  с  терроризмом,  сделать  так,  чтобы люди, 
борющиеся с терроризмом, знали, что делают важное и нужное дело, а другие оказывать им содействие. Вот это и является 
нашей главной проблемой. 

К сожалению, создана двусмысленность. Не только в связи с предложением об отмене выборов по мажоритарным 
кругам,  но и в связи с предложением о фактическом назначение глав администраций.  Начну с того,  что у нас разные 
субъекты Российской Федерации. Есть национальные республики, есть края, есть области. Как раз на Северном Кавказе, 
как вы знаете, достаточно пестрая административно-национальная картина. Если мы продолжим практику лоббирования 
зязиковых в качестве выборных или назначенных, в любом случае с использованием административного ресурса, то мы не 
справимся с ситуацией на Северном Кавказе, потому что она требует людей умных, способных, разбирающихся в ситуации, 
а  не просто своих,  верных и не создающих проблем.  Хорошо,  чтоб они были верные Российскому государству,  а  все 
остальные вещи в данном случае являются желательными и не более. В этом сегодня претензии к кадровой политике. 
Президент косвенно это признает, потому что проводит перестановки, переучреждает структуры и т.д. Но здесь тоже, как вы 
знаете,  существует  целый  ряд  вопросов.  В  истории  новой  России  были  периоды назначения  глав  администраций  до 
выборов  1996  года,  и,  как  говорят,  это  был наиболее  коррупционный  период.  Большинство  дел,  которые имели  свой 
результат в обвинении глав администрации, связаны как раз с периодом 1991-96 гг.

Никто еще на сегодняшний день не доказал, что выбранные хуже, чем назначенные. Да, бывают разные примеры 
и  в  том и  в  другом случае.  Но есть одно преимущество выбранных людей -  за  них  несет ответственность  не  только 
Президент Российской Федерации и они сами, но и люди,  которые их выбрали.  Как говорил Черчилль, «демократия – 
отвратительный способ управления, но все остальные еще хуже». Почему мы в данном случае идем вспять? Мне сегодня 
просто стыдно читать, что пишут некоторые наши газеты о нашем народе, который, видите ли, доказал, что он не готов к 
демократии. Я думаю что власти, особенно в нашей стране, пережившей период распада в 1991 году, надо опасаться 
холуев, которые всегда готовы поддержать любое решение, даже противоположное вчерашнему. Нельзя опираться на то, 
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что  не  сопротивляется.  В  этом  смысле  у  безопасности  России  было  меньше  угроз,  когда  шла  борьба,  когда  были 
соперничающие мнения, потому что каждая из этих сил в надежде прийти к власти подтверждала, что страна существует, 
что в ней идут политические процессы. И все это сдается в архив, а вместо этого предлагается схема, при которой нельзя 
иметь свое мнение. В таком случае возникает отторжение ото всего. Я, безусловно, поддерживаю предложение президента 
по созданию общественной палаты, общественных структур содействия борьбе с терроризмом или разрешения ситуации на 
Северном Кавказе.  У меня только вопрос -  настолько они реально будут  авторитетными и уважаемыми? Хотя должен 
заметить,  что  создание  общественной  палаты  при  существовании  Парламента  означает  недоверие  к  Парламенту. 
Парламент  и  есть  общественная  палата.  Во  времена  Ельцина  общественная  палата  была  создана  при  первой 
Государственной Думе исключительно потому, что первый президент никак не мог удержать население от голосования за 
оппозиционные партии, хотел создать какой-то противовес Парламенту, пусть квази-парламент, пусть какой-то виртуальный 
противовес,  и  создавал  эту  общественную  палату.  Я  не  очень  понимаю,  зачем  при  наличии  взаимодействия  между 
президентом и парламентом создание общественной палаты, хотя в целом я поддерживаю привлечение общественности к 
каким-то  сторонам  дела.  Но  привлекать  общественность  надо  по  всему  фронту.  Президент  так  явно  уклоняется  от 
проведения публичного расследования событий в Беслане, когда возникает волна критики по этому поводу, предлагает 
провести парламентское расследование Совету Федераций. У меня возникает вопрос – насколько это искренне и насколько 
этому можно доверять. Что такое Совет Федераций? У меня был опыт, когда в одной западноевропейской стране перед 
встречей  со  спикером  Собрания  наш  посол  обратился  с  просьбой  принять  совместную  делегацию  депутатов 
Государственной Думы и членов Совета Федераций.  У нас,  мне кажется,  еще не хватает цинизма заявить,  что члены 
Совета Федераций – это депутаты, поэтому даже в заявке они были разделены между собой. Спикер это уловил, и спросил: 
«А кто такие члены Совета Федераций?» Ему объяснили, что это наши сенаторы, он сказал: «Я понимаю, но вы объясните 
мне, их выбирают или назначают?» Сказали: «Назначают». «Ну, тогда, - сказал он, - вы меня очень извините, я к вам с 
уважением отношусь, но это не моя работа и я с ними не готов встречаться. Я хотел бы встретится со своими коллегами – 
выбранными людьми». 

Мы  расходимся  в  самом  понимании  Парламента.  Парламент  –  это  избранные  люди,  парламентское 
расследование  назначенными  людьми  не  может  проводиться.  Все  это  порождает  отторжение  совместных  усилий 
значительных масс населения, общественности и мыслящих людей. В момент после Беслана – это очень плохо. Цели 
власти должны быть прозрачны, ее выводы должны быть безапелляционны и искренни, должны вытекать из ситуации.

То, что было предложено, по крайне мере, в отношении выборности губернаторов или их назначения и системы 
выборов в Государственную Думу – никак не связано с выводами из истории, случившейся в городе Беслане. Можно было 
бы ввести  в  отношении глав  областей,  краев,  республик  дополнительные законодательные ограничения,  связанные  с 
возможностью их  отрешения  за  неисполнение  своих  обязанностей,  за  то,  что  они  посадили свой  край  или  область  в 
долговую яму.  Но все эти возможности у  них отобраны после разграничения компетенций и проведения в жизнь идей 
федерального казначейства, которое будет исполнять и местные бюджеты. Даже, если б они захотели тратить бюджеты 
своих  краев  и  областей  на  ненадлежащие  цели,  казначейства,  действующие  в  строгом  соответствии  с  новыми 
законодательными решениями, просто откажутся их расходовать. Поэтому если бы хотели украсть бюджетные деньги, то 
теперь все это значительно осложнее.

Какая необходимость концентрировать власть в связи с борьбой с терроризмом, если все силовые структуры уже 
выстроены в вертикаль. Просто у них пока не получается так, как должно получаться. Но у этого глубокие причины. Я, 
кстати, не возлагаю всё на Путина. Это связано с глубоким параличом нашей правоохранительной системы, он начался не 
вчера и не при Путине, просто не удалось за этот срок все выправить. Тем не менее, те, кто виноват, кто не справился 
должны быть отстранены от  должности.  Нет никаких  проблем и  в  том,  если  кто-то сегодня из  губернаторов  или глав 
республик  не  справляется.  Президент  без  всяких  формальных полномочий  может  сказать:  «Я хочу,  чтобы ты  ушел». 
Уверен, что в момент такого общенационального кризиса и испытания любой глава республики тут же напишет заявление. 
Поэтому возникает впечатление, что эти предложения не вытекают из ситуации. 

И последнее, что я хотел бы сказать уже в связи с конкретной ситуацией на Северном Кавказе. Мне кажется, что 
главная наша проблема, как на Северном Кавказе, так и в целом в стране, заключается в том, что мы принимаем желаемое 
за действительное. Власть действует на основе неверных установок или впадает в ряде случаев в иллюзии и в самообман. 
Предприняв решительные шаги в Чечне, надо было продолжать действовать, жестко пресекая террористические акты и 
наказывая  тех,  кто  к  ним имеет  отношение,  ведя,  в  том числе  и  вооруженную  борьбу,  и  одновременно  не  подменяя 
политический диалог какими-то виртуальными достижениями вроде выборов без выборов или успехов команды «Терек» в 
международном масштабе. Мы должны были сделать правильный вывод из того,  что нам удалось перетянуть на свою 
сторону и поставить у власти тех, кто боролся с нами в первую чеченскую войну, я имею в виду Кадырова и многих с ним 
связанных. И это правильно. Но это не означает, что надо смотреть на ситуацию в республике глазами тех, кто получил от 
нас и должности, и привилегии, и деньги. Надо было реально представлять себе, что купель, через которую прошла Чечня, 
слишком  глубокая,  а  ситуация  ежедневно  порождает  там  сопротивление.  Что  там  есть  люди,  которых  мы  никакими 
деньгами и должностями не прельстили. Они то и являются базой сопротивления. Это и есть вторая часть – пойти им на 
встречу  и  предложить  какой-то  политический  диалог  лидерам  чеченского  сопротивления.  Ведь  мы  должны  с  кем-то 
договариваться, не с друзьями же?

Мы должны вести переговоры на наших условиях о капитуляции, о почетных условиях мира, о чем угодно, но мы 
должны их вести с теми, кто борется с нами. Даже в момент, когда мы принимали капитуляцию у фашистской Германии, на 
несколько часов штурм рейх-канцеляции был остановлен, потому что эти условия все равно с той стороны кто-то должен 
был подписать.  Не Кадыров и  не Алханов  со стороны Чечни подпишут  окончательное мирное урегулирование.  И  мне 
кажется, что контр продуктивно сегодня ставить на одну доску абсолютно всех, кто с нами борется. Да, там есть отморозки, 
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нелюди, как мы сейчас говорим, с которыми не о чем говорить. Но мы вынуждены будем постоянно вступать с ними в 
контакт,  когда  они  захватывают  школы,  норд-осты  и  т.д.  Хотя  бы  об  условиях  сдачи  мы  должны  договариваться  с 
Масхадовым. Так же как князь Барякинский договаривался с Шамилем и, как вы знаете, ему предложили золотую клетку. И 
на этом, по крайне мере, активное сопротивление присоединению Чечни к Российской Империи в  XIX веке закончилось. 
Надо понимать менталитет на Кавказе. Люди, которые борются с нами, тоже устали от войны, но их сдерживает окружение, 
которое может счесть их предателями общего дела. Поэтому очень важно, чтобы были созданы условия для призыва 
сложить оружие, но с возможностью, по крайней мере, сохранить лицо. Не только в Японии, но и на Кавказе мужчине важно 
сохранить лицо. И мы должны понять, что есть такая необходимость создать для них эти условия, иначе война будет 
продолжаться вечно. Никакие советы, время от времени звучащие от экзальтированных депутатов ЛДПР, переживающих 
опыт Сталина и рассказывающих о своих возможностях переправить всех чеченцев в Якутию, не помогут. Никто не даст 
нам отправить чеченцев в Якутию. Это вредные сказки. В начале XXI века истребить целый народ, чтобы не осталось 
никого, или депортировать его за тридевять земель невозможно. Я вспомнил про Якутию, потому что полемизировал на 
этот счет с депутатом Митрофановым. Он сам пороху не нюхал, но на словах очень воинственный человек. 

Надо разбираться в том,  что произошло в Северной Осетии,  в  том,  кому это было выгодно.  Римляне  всегда 
задавались этим вопросом и всегда искали, кому выгодно то, что происходит. Конечно, это было выгодно и непримиримым 
чеченским боевикам и таким террористам как Шамиль Басаев. Вряд ли это было выгодно Масхадову, Закаеву, которых мы 
упоминаем через запятую, потому что сегодня нанесен огромный урон имиджу этого чеченского сопротивления на западе и 
на востоке, везде, где они ищут спонсоров. Вероятно, было выгодно, чтобы это произошло именно в Северной Осетии, а не 
где-то еще. Вероятно, это было выгодно руководству Грузии. Я не обвиняю руководителей Грузии в том, что они за этим 
стоят. Но, если мы разбираемся в том, кому это было выгодно, я обязан об этом сказать. Выгодно, чтобы Северная Осетия, 
стоящая за спиной Южной Осетии, оказалась под ударом. Безусловно, и раньше у некоторых политических сил в Грузии 
существовали контакты с Ингушетией и с Чечней. Я думаю, было бы правильным в процессе следствия проверить, не 
имели ли здесь места подробного рода контакты. Конечно, мало кто себе представлял, чем это все закончится, желание, 
как  говорится,  воткнуть  шпильку  в  условиях  такой  конкуренции  на  Северном  Кавказе  могло  быть  у  многих.  Уверен, 
большинство из них не представляли, во что это все выльется. Но иметь отношение к началу всего этого, к первопричине, 
очень может быть, могли многие. 

И самое последнее. Мы об этом говорили мало, хотя нас к этому нас призывала ведущая. Давайте вновь вернемся 
к  ситуации  в  Южной  Осетии.  Я думаю,  что  грузинский  народ  и  руководство  Грузии  были бы  поняты  всеми,  если  бы 
отложили  в  этой  ситуации  свою  многомерную  деятельность  по  приведению  Южной  Осетии  к  общему  грузинскому 
знаменателю. Народ, понесший такие потери, заслуживает право решить свою судьбу так, как он считает нужным. Южная 
Осетия и Северная - это один народ. И люди из Южной Осетии были в Беслане, и президент Южной Осетии тоже был в 
Беслане со своим спецназом, оставив свои позиции в Южной Осетии, которые они вынуждены защищать. Если мы в России 
в 1991 году слово не сказали против независимости Грузии и других закавказских республик, без всяких препятствий всем 
была дана вольная, то Грузия сегодня должна проявить широту своей души и характера и перестать принуждать. К чему 
приводит принуждение она могла понять хотя бы на нашем сегодняшнем горьком опыте, связанным с Чечней. Это урок не 
только для нас. Пожалуйста.

ВЕДУЩАЯ. Спасибо. У меня два уточнения. Во-первых,  может быть, не стоит так убиваться по поводу отмены 
выборности губернаторов, объясню почему. Потому что на Северном Кавказе, как Вы сказали, это может иметь самые 
негативные последствия. Как раз там это и происходит, т.е. у нас там побеждает тот человек, кому накануне Путин пожал 
руку в Кремле. Это примеры и Зязикова и Алханова. Другое дело, что для Сибири и для Кавказа у нас получается, одни 
законы действуют, а это слишком разные составляющие одной и той же страны. Поэтому получается,  что фактически 
легализуется то, что происходит де-факто. Сейчас там побеждают ставленники Путина. Хотя на выборы тратятся большие 
деньги. 

ЗАТУЛИН. Я хочу заметить. Насчет денег можно быть спокойным. Они в случае этих перемен, как тратились, так и 
продолжат тратиться. Просто раньше они тратились на публичные цели и проведение публичной избирательном компании, 
в  том  числе  и  на  политтехнологов,  на  телевидение,  на  все,  что  угодно.  Теперь  они  будут  тратиться  на  подкуп  тех 
чиновников,  которые  принимают  решения  –  кого  предложить  в  качестве  кандидатуры  на  замещение  той  или  иной 
должности. Как вы знаете, это тоже имеет место в Российской Федерации. Деньги как платились, так и будут платиться.

И второе обстоятельство. Никто не убивается по поводу отмены выборности губернаторов. Убиваться вообще не 
стоит. Это не по-христиански. Но! Есть же какие-то тенденции развития. Нельзя входить в одну и ту же реку дважды. Мы в 
этой реке уже побывали под названием «назначить всех» и надеяться на то, что это поможет решить проблемы. Система 
становится неэффективной. Да, можно применительно к Северному Кавказу рассмотреть территориальные обстоятельства, 
сегодняшнюю сложную ситуацию, пойти на временную отмену каких-то демократических принципов. Римляне, во всяком 
случае,  в  ранние  республиканские  времена  назначали  диктаторов.  Но  эти  диктаторы  обязаны  были  через  строго 
определенный срок сложить с себя полномочия и отчитаться перед народным собранием. Я не очень понимаю, если это 
было 3 тыс.  лет,  2,5 тыс.  лет тому назад, неужели невозможно разобраться,  к  каким результатам что приводит,  какие 
существуют в этом плане мировые опыты, и наши в том числе. Поэтому, хочу  сказать - не только на Северном Кавказе, но 
и в Сибири побеждают на выборах те, кому пожал руку Путин. Это в связи с высоким рейтингом Путина. До последнего 
времени. А вот те, кому пожимал руку Ельцин, не имели шансов выбраться даже в маленьком городе, опять же в связи с 
низким рейтингом Ельцина. Но это нормально. Тем не менее, люди сами определяют рейтинг Путина, рейтинг этих людей. 
Верить ему и его рукопожатию с Путиным или не верить. Если они делают ошибку, они должны знать, что они сделали эту 
ошибку. В следующий раз они ее не сделают. А при нынешней предложенной схеме, они никаких выводов не обязаны 
делать из своего поведения. Они вообще ни за что не отвечают, и те, кто назначены – ни за что не отвечают. Вы разве не 
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чувствуете, как даже в связи с расследованием событий, когда прямые претензии предъявляются конкретным лицам, они 
говорят «а я человек военный, я выполняю приказ». Т.е. люди просто прикрываются авторитетом Президента, и очень 
может быть, что те, кто виноваты в плохой организации работы, плохих результатах политики России на Северном Кавказе, 
они вздохнули с облегчением, потому что в понедельник президент снял с них всякую ответственность.

ВЕДУЩАЯ. И  второе  уточнение  касается  приемника.  Вы говорили,  что  после  Путина  может  прийти  человек, 
похожий на Горбачева. Но я сейчас не о кандидатуре приемника, а о сроках. Когда придет приемник, после второго или 
после третьего срока?

ЗАТУЛИН. Мы можем догадываться о том, что, быть может, то, что было сказано, было связано, в том числе и с 
проблемой третьего срока. И президент заранее укрепляет свои позиции накануне очень важных решений, которые должны 
быть приняты. Кстати говоря, если это нацелено на эти задачи, в таком случае, момент выбран не очень удачно. Или 
скажем так – достаточно цинично. Все эти вопросы Путин в состоянии решить и без того, чтобы в момент, связанный с 
переживанием событий в Беслане, использовать эту минуту для того, чтобы на будущее решать эти проблемы. Хочу также 
заметить,  об  этом  уже  говорили,  что,  по  крайней  мере,  одно  из  этих  предложений  о  выборности  или  назначаемости 
губернаторов,  невозможно провести в  жизнь,  не обращая внимание на решение Конституционного суда 1996 года.  Вы 
знаете, оно уже пущено в оборот в связи с выборами или прямыми или через Законодательное Собрание в Алтайском крае. 
Там все было достаточно недвусмысленно высказано Конституционным судом. И по нашему достаточно смешанному праву 
все-таки  решение  Конституционного  суда  никто  не  в  праве  отменить,  даже  президент.  И  даже  федеральный 
конституционный закон на самом деле в данном случае вряд ли поможет. В этом случае, решение Конституционного суда 
может  быть  преодолено  только  после  изменение  Конституции  в  соответствии  с  процедурой  изменения  Конституции, 
который  содержится  в  Конституции.  Нам  сегодня  говорят,  что,  видите  ли,  существует  Дагестан  на  карте  Российской 
Федерации, где руководителя республики выбирают депутаты Парламента, а не все население. Мы так далеко зайдем, 
если на всю Россию попытаемся распространить демократические порядки в Дагестане. Так я думаю, что можно было бы 
предложить и использовать туркменский опыт или, скажем,  опыт азербайджанский в том, что касается президента, его 
возможности  пребывания  у  власти  и  всего  остального.  Далеко  мы  докатимся,  если  будем Дагестан  считать  моделью 
демократии  в  России.  В Дагестане  сложная национальная обстановка,  и  понятно,  что  консенсус  там удерживается на 
уровне представленности во власти разных народов и народностей Дагестана. И только в связи с этим там предложена 
такая схема избрания, чтобы выборы всеобщие не приводили к глобальной конфронтации. Я не думаю, что это касается, 
как  Вы верно  заметили,  Сибири,  Камчатки или даже пресловутого  Чукотского  округа,  где,  как  известно,  из  раза в  раз 
побеждают национальные кадры. Пожалуйста.

ВЕДУЩАЯ. Спасибо. Пожалуйста, вопросы.
ВОПРОС. После того,  как господин Кокоев со спецназом был в Беслане,  он прибыл в Москву, наверное, без 

спецназа.  Он уже третий или четвертый день здесь находится.  И ходят слухи,  что он, возможно,  заменил Александра 
Дзасохова. Как Вы это прокомментируете? И как эта процедура предусмотрена законодательством, если это будет так, как 
это может пройти по российским законам?

ЗАТУЛИН. Я никак это не прокомментирую. Я не знаю таких планов, заменить Дзасохова на Кокойты. Насколько я 
знаю, Эдуард Джабеевич Кокойты находится в Москве, шпильку насчет спецназа оставляю на вашей совести. Я не думаю, 
что сейчас было бы уместно ерничать по этому поводу. Что касается того, каким образом гражданин Российской Федерации 
может стать президентом или главой администрации субъекта Российской Федерации, то в соответствии с Конституцией 
Северо-осетинской  республики,  если  уйдет  в  отставку  нынешний  руководитель  республики.  Эдуард  Кокойты  является 
гражданином Российской Федерации, как и подавляющее большинство проживающих в Южной Осетии, он имеет право 
выдвинуть свою кандидатуру. Конечно, если будет другой порядок, если он пройдет через соответствующие процедуры, 
когда он пройдет через них, то в таком случаем можно будет судить о том, каким другим способом может один поменять 
другого. Но я не подтверждаю идеи, что на смену Дзасохову сейчас срочно готовят Кокойты и для этого его вызвали в 
Москву. Я думаю, что это слух.

ВОПРОС. Каковы, на Ваш взгляд, истинные цели визита Эдуарда Кокойты в Москву?
ЗАТУЛИН. Я не знаю, в чем конкретные цели. Я не встречался с Эдуардом Джабеевичем. Очень может быть, что 

встречусь, если получится. И с большим удовольствием обменяюсь представлением о ситуации. Я думаю, что цели вполне 
понятные. Южная Осетия вовлечена в конфликт. Этот конфликт развивался в довольно острой форме все последнее время 
вплоть до событий в Беслане и одновременно с событиями в Беслане, и сразу после событий в Беслане. И вновь пошла 
информация о каких-то дальнейших шагах сторон. Вполне естественно, что Кокоев, как и Жвания, как и Саакашвили, как и 
все, кто имеют отношения к этому, приезжают в Москву. Так же естественно, что и мы приезжаем в Цхинвали и в Тбилиси. 
Поэтому здесь,  на мой взгляд, сложно усмотреть какое-то нарушение.  Поскольку в этом конфликте Россия признается 
всеми как посредник, то я думаю, в связи с этим, Кокоев в Москву и приезжает.  Пожалуйста.

ВОПРОС. (Красная Звезда).  У меня вопрос по Крыму.  Местные газеты пишут,  что ваххабиты уже в  Крыму и 
пытаются  провести  своих  людей  во  власть.  На  этой  почве  даже  возникает  конфронтация  с  представителями  так 
называемого традиционного ислама, представителями крымско-татарской общины. Что нового в этом плане? Каков прогноз 
Ваш? Действительно ли так все нагнетается?

ЗАТУЛИН. Меджлис  крымско-татарского  народа  -  это  радикальная  политическая  группировка,  кстати, 
нелигитимная, поскольку по законам Украины она до сих пор не легализована как общественно-политическая организация. 
То, что он исходит из идеи «все, что плохо для России, то хорошо для крымско-татарского народа» - ясно. И в первую и во 
вторую  чеченскую  войну  крымские  татары,  вернее  руководство  крымских  татар  в  Крыму,  руководство  меджлиса 
предпринимало  все  усилия  для  того,  чтобы  поддержать  борющихся  с  Россией  в  Чечне,  не  только  они,  кстати,  но  и 
некоторые другие совершенно не вахабиты и не исламисты, например, мэр города Одессы с вполне украинской фамилией 
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Гурвиц возил на джипе Масхадова по Одессе, давал лакомые куски бизнеса выходцам из Чечни в этом городе. И все это на 
фоне большой любви ко всему русскому и России как таковой. Поэтому все, кто сегодня считает своим главным врагом 
Россию, естественно, используют для этого все возможности, в том числе и в Крыму. 

Но Ваш вопрос меня натолкнул все-таки еще на одно рассуждение, которое тоже должно быть озвучено. Это в 
связи с нашей настойчивой риторикой о международном терроризме и его ответственности за происходящее. В мире все 
взаимосвязано и, конечно, существует терроризм, и связи международные у террористов тоже существуют. Но здесь надо 
понимать  пропорцию.  Как  мне  кажется,  то,  что  происходило  в  Чечне  и  продолжает  происходить,  на  80-90%  имеет 
внутренний источник происхождения. И за это время, конечно, 10-20%, а в некоторых вопросах, может быть, и больше, 
например,  в  вопросе  о  финансировании,  имеет  происхождением  международное  влияние.  Не  надо  списывать  на 
международный  терроризм  все  без  исключения,  происходящее  в  нашей  стране.  Давно  уже  отметили,  что  тезис  о 
международном  терроризме,  выдвинутый  Соединенными  Штатами,  позволяет  им  решать  свои  внешние  проблемы, 
используется для достижения целей внешней политики США. А у нас с некоторых пор тезис о международном терроризме 
стал необходимым для осуществления внутренней политики. Как бы он не использовался в США или в России, надо видеть 
и внутренние причины для того,  чтобы этот терроризм в стране процветал, чтобы террористические акты свершались. 
Когда сегодня некоторые депутаты говорят о том,  что надо использовать опыт Израиля и сносить бульдозерами дома 
террористов в Чечне, я должен обратить их внимание, что эти дома уже уничтожены, они снесены были в ходе первой и 
второй войны. Этим вы никого не удивите. Поэтому Ваше предложение носит запоздалый характер. Повторяю, я за то, 
чтобы Россия как великая держава действовала обеими руками в этом конфликте. Или, как говорили в таком случае, кнут и 
пряник употребляла. Ни то, ни другое в отрыве друг от друга не возможно. У нас были периоды, когда мы потворствовали 
чеченскому сепаратизму после Хасавьюрта. У нас с некоторых пор как бы возникло впечатление, что мы употребляем 
исключительно силовые методы и т.д.  Да, Президент пытается, кстати, я его в этом поддерживаю, и даже, хотя я сказал о  
«Тереке», считаю, что это очень важно, и надо эти попытки продолжать, всячески гуманизировать Чечню и т.д. Но не надо 
впадать в иллюзии, не надо впадать в самообман. А самое главное в этих событиях, что меня больше всего беспокоит, то, 
что предлагается, идет в развитие этой порочной тенденции. Это то, что наши ответственные на местах не так нацелены на 
то,  чтобы  решить  ту  или  иную  ситуацию,  выправить  положение,  достичь  результата,  сколько  думают  о  том,  как  они 
отчитаются. Создана такая система, при которой главное не то, сколько ты спас или не спас людей, решил или не решил 
проблем, а как ты отчитался, как ты выглядишь в глазах своего начальства. Потому что от начальства все зависит. Эту 
схему мы тоже проходили. Это порождает безответственность. 

Уже написаны тонны литературы по поводу ингушского президента Зязикова, которого возвели в чин генерала, 
провели на выборах, выдавив из политического поля республики Руслана Аушева. Сегодня возникает впечатление, что 
каждый из нас здесь присутствующих, имел большее отношение к событиям в Беслане, чем президент Ингушетии. И какой 
результат-то. После этого у Зязикова потребовали, чтобы он ушел в отставку, перевели на другую работу? Я надеюсь, что 
это произойдет, какие-то выводы будут сделаны, но пока он остается у власти.

И опять же, я очень хорошо отношусь к Владимиру Яковлеву, но, если мы всерьез относимся к тому, что мы хотим 
сегодня извлечь выводы из происшедшего, то необходимо создать полноценное министерство по делам национальностей. 
Это министерство было ошибочно отменено именно в президентство Путина, затем восстановлено в декоративном виде, 
когда Зорин был министром, и у него было шесть секретарей и секретарш. И всё! И это называлось министерством по 
делам национальностей. А сегодня мы говорим, да, мы пришли к выводу – необходимо такое министерство. Мы вправе 
ожидать,  что  руководителем такого  министерства  будет  назначен человек  авторитетный,  разбирающийся  в  проблемах 
национальностей, известный в этом плане в стране или уж, по крайне мере, человек, о котором известно, что может быть, 
он не проявил себя в работе, связанной с национальной политикой, но пользуется полным доверием президента и в любой 
момент, как говорится, к нему вхож.  Владимир Яковлев ни в одном, ни в другом случае под это определение не попадает. 
Как  же  после  этого  я  должен  оценивать  факт  восстановления  министерства  заведомо  невлиятельным  министром,  в 
отношении которого есть сомнения в том, что он в этих вопросах разбирается.

ВЕДУЩАЯ. Он просто докажет несостоятельность этой идеи, окончательно.
ЗАТУЛИН. Понимаете, ровно то же самое у нас происходит с выборами и вообще с демократией. Нам изначально 

создают такие условия. Но люди же не идиоты, они понимают, что, если вы не даете возможность депутатам принимать 
решение так, как они считают нужным, если это является жестко подконтрольным органом, какой смысл нам участвовать в 
этой процедуре? Какой смысл нам за кого-то голосовать, если это ничего не решает? И это главная причина отторжения 
людей от власти. Мы путаем причину и следствие. Мы выясняем, что люди голосуют за артистов на выборах губернатора 
Алтайского края, так они голосуют потому, что с артистом просто веселее, а все остальное и так ясно. Но теперь мы на этом 
основании делаем вывод: видите, как они себя ведут, они не доросли до демократии. Да мы им создали такие условия, 
когда мы превратили изначально эту демократию в фарс. Если мы ее превратили в фарс, то «на зеркало нечего пенять, 
коли  рожа  крива».  Для  того,  чтобы  политические  партии  были  полноценными,  для  этого  не  надо  использовать 
административный ресурс и нужно предоставить всем равный доступ к средствам массовой информации, и не вмешиваться 
в это. Тогда люди поймут: да, я имею право выражать партийную точку зрения, и она может свободно конкурировать с 
другой. А, если вы создали неравные условия, а потом говорите: «ох, оказывается у нас недостаточно возможности для 
партии».  У  вас  больше,  чем  достаточно  для  них  возможностей.  Смешанная  пропорционально-мажоритарная  система 
создает  кристаллическую решетку  в  Государственной  Думе  в  виде  партийных  фракций,  чтобы потом одномандатники 
определились,  что  всегда  и  происходило.  Это  было  идеей,  я  был  членом  конституционного  совещания,  которое  эту 
Конституцию готовило, правда, ее потом переделали перед выносом на референдум.

ВЕДУЩАЯ. А мы здесь не вспомнили ни разу Козака. Его назначение – это повышение, поощрение или ссылка 
все-таки, это сегодня очень дискутируется широко. Ваше мнение. И с другой стороны, что это даст этому региону?
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ЗАТУЛИН. По крайней мере, одно можно сказать, Президент проявил искренность, понимая, что Северный Кавказ 
становится большой проблемой для всей России, назначил туда доверенное лицо. Здесь я могу его поддержать. Хорошо 
справится Козак или нет – у меня есть свои наблюдения о Козаке, я не думаю, что они сейчас актуальны, мне кажется, он 
человек очень настойчивый. Мне бы очень хотелось верить в то, что он понимает смысл, содержание вопроса достаточно 
хорошо, компетентен, и его настойчивость будет не формальной, а содержательной. Но, во всяком случае, ясно, что он 
доверенное лицо Президента. Это значит,  что Президент Путин осознал проблему, что прежние его в этом отношении 
кадровые решения будут переоценены, по крайней мере, предыдущее кадровое решение о направлении Яковлева явно 
выглядело, как ссылка на Кавказ. Но Яковлев не Ермолов. Когда Ермолова направляли на Кавказ – это была не ссылка, это 
было важное поручение. Он был проконсулом Кавказа. И потом его оттуда убрали из-за личной неприязни нового царя 
Николая I.

ВЕДУЩАЯ. Спасибо. Следующий вопрос, пожалуйста.
ЗАТУЛИН. По-моему, все.
ВЕДУЩАЯ. Если это был последний вопрос, то мы поблагодарим Константина Федоровича за эту встречу. 
ЗАТУЛИН.  Спасибо. Надеюсь, об этом что-нибудь будет сказано, в отличие от вчерашней пресс-конференции в 

МК.

«Трибунал» оглох
17 сентября 2004 г. 

Борислав Милошевич
15 сентября  Судебная  палата   Гаагского  Международного  трибунала  по  бывшей Югославии (МТБЮ) решила 

приостановить процесс против Слободана Милошевича до 12 октября. Такое решение принято с целью дать возможность 
адвокатам,  навязанным  обвиняемому  (английским  юристам  С.  Кею  и  Дж.  Хигинс),  подготовить  свидетелей  к  защите. 
Одновременно  судьи  отклонили  предложение  С.  Кея  предоставить  бывшему  президенту  Югославии  право  первым 
опрашивать  свидетелей  и  самостоятельно  защищаться.  Они  также  отклонили  его  предложение  провести  повторное 
медицинское обследование С. Милошевича.

Как известно, предлогом для навязывания С. Милошевичу адвоката послужило заключение бельгийского врача, 
назначенного «трибуналом», что он не способен сам защищаться. И то, «бельгийское» обследование было предложено 
«суду» именно С. Кеем ещё летом. Сам Милошевич 1 сентября, в самом начале Защитной части «процесса», потребовал 
повторного медицинского обследования, с участием независимых врачей из России, Сербии, Греции. Ибо теперь, после 
полугодового перерыва в тяжелейшем, изнурительном процессе, состояние здоровья С. Милошевича лучше чем раньше. 
Но «суд» уже навязал ему адвоката и ничего менять не собирается...    

На  заседании «суда» 15 сентября С. Милошевич подчеркнул, что не хочет оказывать никакого воздействия на 
свидетелей и процитировал выдержки из писем некоторых свидетелей, отказавшихся  участвовать в «процессе» в данных 
условиях. Например, бывший посол Канады в Югославии Джеймс Биссет написал Милошевичу, что не хочет принимать 
участия в «этой пародии на правосудие». Объясняя причину своего отказа, он охарактеризовал нынешние слушания как 
«показательный  процесс  в  духе  сталинизма».  А  американский  дипломат,  бывший  начальник  отдела  Югославии  в 
госдепартаменте США Джордж Кенней, признал проходящие слушания «несправедливыми». В своем письме Милошевичу 
он написал: «Я считал тогда, и считаю сейчас, что вы невиновны в предъявленных вам обвинениях». С. Милошевич вновь 
потребовал  вернуть  ему  отнятое  право  на  защиту,  но  «суд»  снял  этот  вопрос,  как  уже  «решенный».  Подсудимому, 
назвавшему этот процесс «правовой фикцией»,  отключили микрофон. Вообще, как только он пытается что-то сказать о 
своих правах, ему сразу отключают микрофон. 

Одновременно   с  заседанием «суда»,  пытающегося  спасти  «процесс»,  приостанавливая  его  (ибо  свидетелей 
практически нет), в Белграде опубликовано Заявление ещё 29 свидетелей защиты С. Милошевича, отказавшихся выступать 
в  МТБЮ.  Теперь  число  отказавшихся  свидетелей  достигло  почти  300  человек.  Заявление  подписали  выдающиеся 
представители сербской науки и культуры,  ученые, академики, профессора, писатели и поэты, политики, депутаты, бывшие 
крупные  государственные  деятели,  генералы.  Многие  из  них  известны  русской  общественности.   Например, 
действительные члены Сербской Академии наук и искусства, профессора Милорад Екмечич, Василие Крестич, Чедомир 
Попов, Коста Чавошки, профессора Ратко Маркович, Славенко Терзич, Мирко Зуровац, поэты Райко Петров Ного, Гойко 
Джого, писатель и художник Момо Капор, митрополит милешевский Сербской православной церквы Филарет, генералы 
Бошко Тодорович, Томислав Симович, Душан Вилич,  депутаты  в Скупщине СЦГ Милутин Мрконич, Милорад Вучелич. 
Среди них и бывший президент Черногории и премьер-министр СР Югославии Момир Булатович и другие.

Эти  известные  люди  отказываются  от  участия  в  «процессе»  против  Слободана  Милошевича,   в  котором  у 
обвиняемого,  по  их  словам,  «отнято  последнее  оставшееся  человеческое  право  –  право  на  защиту».  Без  него  он  - 
бесправный узник этого суда. В таком процессе, отмечают они, Гаагский трибунал слышит только одну сторону - обвинение, 
а другая - защита его  вообще не касается. Так истину не узнать никогда. А если суд не заботится об истине, это значит, что 
он знает приговор и без «процесса», говорится в Заявлении. «Поэтому – подчеркивают авторы этого документа – мы в 
таком  «процессе»  перед  Гаагским  трибуналом  можем  предстать  в  качестве  свидетелей  только  против  своей  воли, 
приведенными туда насильственно, или по своей воле, по прямому желанию обвиняемого, Слободана Милошевича». 

Заметим, что за отказ свидетеля предстать перед «трибуналом» предусмотрено наказание до 7 лет заключения и 
до 50000 евро. Будет интересно понаблюдать, как МТБЮ направляет сотни «распоряжений о принудительной доставке 
свидетеля  в  суд»,  причем  высокопоставленным  лицам  не  только  из  Сербии  и  Черногории,  а  также  из  правительств 
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иностранных  государств,  послам  и  генералам...,  отказывающимся  сотрудничать  с  Гаагским  «трибуналом».   Несложно 
предположить, что у МТБЮ могут возникнуть серьезные трудности. 

Повальный отказ свидетелей защиты предстать перед «трибуналом», поскольку С. Милошевич лишён законного 
права лично осуществлять свою защиту, поставил продолжение «процесса» под вопрос. Ответственность за это несёт сам 
«трибунал»,  принявший  противозаконное,  политическое  решение.  А  его  («трибунала»)  главный  адвокат  в  «деле» 
Милошевича, г-н Кей, который взялся за защиту, теперь несёт полную ответственность для свидетелей. Он, как отмечают 
эксперты,   должен  их  отбирать,  организовывать,  готовить  к  свидетельским  показаниям,  приводить  в  «трибунал», 
опрашивать, представлять доказательства. 

Однако адвокат в жизни не видел свидетелей Милошевича,  никогда с ними не общался, не знаком с письменными 
и материальными доказательствами защиты (документы и т.д.), переданными в «трибунал», а их тысячи. Он ничего не 
знает  о  стратегии  С.  Милошевича  по  защите.  Опрометчивость?  Просчёт  «суда»?  Конечно,  нет.  Просто  натовский 
«трибунал», следуя инструкциям своих хозяев, мобилизует всех и всё для обеспечения обвинительного приговора, для 
оправдания преступлений Запада. Если хозяева этого «суда»,  который выглядит театром кукол, где нити тянут из-за кулис, 
заранее вынесли такой приговор, так и будет. Но это не убедит международную общественность. В частности, сербский 
народ.  И историю, которая является верховным судьей.    

Однако этот политический   «процесс» против С.  Милошевича можно сорвать. Огромную роль в этом играет 
международная  общественность,  СМИ,  юридические,  научные  круги,  парламентские  фракции  и  группы,  партии  и 
общественные организации, личности...

Россия  в  1993  году  проголосовала  в  Совете  безопасности  ООН  за  создание  МТБЮ.   Но,  как  известно, 
впоследствии  деятельность  «трибунала»  многократно   подвергалась  резкой  критике   со  стороны  российских 
государственных и политических деятелей и органов, в частности Государственной Думы. Вот выдержки из выступления 
Постоянного представителя РФ при ООН С. В. Лаврова на заседании Совета Безопасности ООН 21 ноября 2000 года. 
Отметив, что МТБЮ создавался, исходя из того, что он внесёт важный вклад в урегулирование кризиса на территории 
бывшей  Югославии  и  будет  выполнять  эту  задачу  независимо  от  политических  соображений,  Сергей  Лавров  заявил: 
«Однако  вместо  этого  с  самого  начала  деятельность  МТБЮ  оказалась  политизированной.  Трибунал  взял  явный 
антисербский крен...». «Когда речь шла о сообщениях относительно возможных нарушений со стороны СРЮ, обвинителем 
сходу выдвигались обвинения. В случае же гибели мирного югославского населения и разрушения гражданских объектов 
СРЮ в результате авиационных ударов НАТО трибунал не нашел основания для проведения расследования. Информация 
о расследовании трагедии в  Рачаке (село  в  Косове,  где  произошел бой сербского  спецназа  с  албанскими боевиками, 
изображенный главой миссии ОБСЕ американцем Уокером и, затем, западными СМИ, как   резня мирного  албанского 
населения (прим. БМ), несмотря на наши запросы, утаивается от членов СБ».

Постоянный представитель России в ООН констатировал, что «в последние годы трибунал вместо того, чтобы 
строго применять существующие нормы международного гуманитарного права, неоднократно «подправлял» их в нужном 
ему  направлении,  давал  им  удобные  для  себя  трактовки.  В  этой  связи  мы  разделяем  мнение  Председателя 
Международного Суда о том, что подобная деятельность создает угрозу целостности международного права». 

Думается, что эти слова не нуждаются в комментарии. Некуда актуальнее.  

Сокращенная версия статьи Борислава Милошевича «Трибунал» оглох» опубликована в газете «Советская  
Россия» 18 сентября 2004 г.

Заявление Депутата Государственной Думы К.Ф.Затулина

ЗАЯВЛЕНИЕ
27 сентября 2004 г.

Я,  Затулин  Константин  Федорович,  гражданин  Российской  Федерации,  был  приглашен  президентом  бывшей 
Союзной  Республики  Югославии  Слободаном  Милошевичем,  выступить  свидетелем  в  его  защиту  на  процессе  в 
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Международном трибунале по бывшей Югославии (МТБЮ). Мое решение об участии в этом процессе было принято в связи 
с  желанием  способствовать  достижению  справедливости,  законности  и  мирного  согласия  на  югославской  земле, 
разрешению косовского кризиса, стабилизации международной обстановки в центре Европы.

Решение Международного уголовного трибунала по бывшей Югославии о назначении официального адвоката для 
защиты бывшего президента Югославии Слободана Милошевича против воли обвиняемого не соответствует букве закона, 
является  отступлением  от  норм  международного  права.  Международный  суд  уже  почти  три  года  ведет  следствие  в 
отношении югославского президента, обвиняя его в геноциде и соучастии в преступлениях, совершенных во время войны в 
Боснии. В то же время, под флагом международного воинского контингента ООН в Сербии все эти годы продолжается 
самый  настоящий  геноцид  сербского  народа.  В  ситуации,  когда  у  суда  не  хватает  ни  обвинений,  ни  объективных 
свидетельств вины югославского президента, принимается решение о принудительном назначении адвоката. 

В сложившихся обстоятельствах, на мой взгляд, судом не может быть принято принципиально справедливое и 
объективное  решение.  Поэтому  я   вынужден  отказаться  от  выступления  в  качестве  свидетеля  защиты  в  Гаагском 
трибунале. Вместе с тем я подтверждаю свою готовность выступить на процессе в защиту г-на Милошевича в том случае, 
если  обвиняемому  вернут  его  неоспоримое  право  на  самостоятельную  защиту,  если  будут  соблюдены  нормы 
международного права.

Депутат Государственной Думы
Федерального собрания
Российской Федерации К.Ф.Затулин

Документальный фильм телеканала РТР «Абхазский излом»
3  октября  в  Абхазии  состоятся  выборы  президента  республики.  Предлагаем  вашему  вниманию 

стенограмму  документального  фильма  «Абхазский  излом»,  посвященного  истории  абхазского  народа  и  
становлению независимого государства.

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
Вопрос о том, где находится земля обетованная, большинство из тех, кто читал Библию, скажет – в Палестине. Но 

для человека, выросшего в Советском Союзе, такой страной всегда была Абхазия. Сами абхазы называют свою страну 
Апсны – страна души. Природа щедро одарила этот край. За час езды можно добраться от морского побережья зелени 
пальм и эвкалиптов до горных ущелий и цветущий альпийских лугов. Абхазы – один из древнейших народов на Кавказе. 
Абхазское царство зародилось во времена Римской Империи в I веке нашей эры. В то время в этих местах проповедовал 
апостол Андрей  Первозванный.  В  VI веке  при  византийском императоре  Юстиниане  народы,  населяющие территорию 
современной Абхазии, официально приняли христианство. Своего расцвета царство достигло при царе Леоне II. Абхазское 
княжество – так называли эту землю вплоть до XIX века. 

Рауль ХАДЖИМБА. Исполняющий обязанности премьер-министра республики Абхазия.
Абхазия вошла в состав Российской Империи в 1810 году самостоятельно без Грузии. Грузия была принята в 

подданство российское раньше. Так спрашивается, где ж тогда была Абхазия, если она была неделимой частью самой 
Грузии? Мы говорим о том, что у нас нет каких-либо государственно-правовых отношений с Грузией на сегодняшнем этапе. 
Приняв Конституцию 21 года, Грузия, в которой вообще не говорится об Абхазии как о территориальной единице Грузии, 
там нет этого, потому что Абхазия была самостоятельной республикой и входила самостоятельно в СССР вплоть до 1931 
года.

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
После  октябрьской  революции  Абхазия  объявила  о  независимости,  но,  спустя  месяц  была  оккупирована 

грузинскими войсками. Репрессии в отношении местного населения ускорили становление советской власти в Абхазии. В 
начале 1921 года при поддержке Красной Армии к власти здесь пришли большевики. И Абхазию провозгласили Советской 
Социалистической республикой. В этом качестве она просуществовала до 31 года, когда по воле Сталина и Берии, была 
включена в состав Грузинской ССР на правах автономии.

Фазиль ИСКАНДЕР. Писатель.
Все ответственные места заняли грузины, и искусственно это длилось с 1936 года, и даже во время войны вся 

операция  называлось  «переселенстрой»  -  грузинов  переселяли  в  Абхазию  сотнями  тысяч.  Это  было  начало  попытки 
растворить абхазцев среди грузин.

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
Перегибы в национальной политике Грузинской ССР в отношении Абхазии неоднократно приводили к протестам 

коренного  населения.  Массовые  волнения  вспыхивали  как  по  часам  раз  в  10  лет  в  1957,  1967,  1978  годах.  Абхазы 
требовали вывода их республики из состава Грузии. Очередной виток грузино-абхазского противостояния пришелся на 
перестроечные  годы.  18  марта  1989  года  30  тысячный  сход  населения  в  селе  Лыхны  принял  обращение  к  властям 
Советского Союза. Требовали вернуть Абхазии статус союзной республики. В августе 1990 на волне парадов суверенитетов 
Верховной Совет Абхазской ССР принял декларацию о государственном суверенитете. Первым Президентом Грузии стал 
бывший диссидент Звиад Гамсахурдия, которого в грузинской прессе именовали не иначе, как «солнцем нации». Именно он 
провозгласил лозунг «Грузия для грузин».  При нем произошли первые крупные столкновения грузин и абхазов. Летом 1989 
года в городе Очемчира 300 абхазов остановили 2 тысячный отряд из западной Грузии. 17 человек погибли и около 500 
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были ранены. Однако, долго продержаться у руля Гамсахурдия не удалось. В январе 92 года его ближайшие сподвижники 
организовали  военный  переворот  в  Тбилиси.  Власть  перешла  к  временному  военному  совету.  Зачинщики  переворота 
министр обороны Тенгиз Кетования и криминальный авторитет Жаба Иоселиани пригласили на княжение бывшего первого 
секретаря ЦК компартии Грузии Эдуарда Шеварднадзе, который прибыл в Тбилиси из Москвы и возглавил госсовет.

Для того чтобы придать своему режиму легитимность путчисты восстановили Конституцию Грузии 1921 года. В 
этом документе не было никакого места для автономии. На рассвете 14 августа 1992 разношерстное войско госсовета 
пересекло  границу с  Абхазией  на  реке  Ингур.  Для Эдуарда Шеварднадзе  это была маленькая победоносная война,  с 
помощью которой белый лис хотел убить стразу двух зайцев, расправиться с непокорной Абхазией, укрепить собственный 
режим.

Николай КОНДРАТЕНКО. Депутат Государственной Думы РФ.
Когда началась война, кто первый дал команду «пли»? Первый дал команду огонь по живым людям Шеварднадзе. 

И я говорил, что вот тот и должен нести первую ответственность, потому что он дал команду огонь по живым людям. Я 
верю, что когда-то Шеварднадзе понесет за эту команду ответственность. 

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
Войскам госсовета Грузии удалось в считанные дни взять Сухум. Одновременно десант с моря захватил Гагру и 

все побережье до границы с Россией на реке Псоу. 
Фазиль ИСКАНДЕР. Писатель.
Грузины за один день прошли пол-Абхазии. У Абхазии просто и войск не было никаких. Но потом они задержались 

в Сухуми в связи с грабежами домов и т.д. Не знаю, сколько дней там…
Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
Эти  грабежи  стали  поворотным  пунктом  в  грузино-абхазской  войне.  Бесчинства  грузинских  солдат  потрясли 

Абхазию. 
Виктор СОРОКИН. Заместитель командующего ВДВ Министерства обороны РФ (1992-93 гг.).
Я неоднократно предупреждал Шеварднадзе и однажды даже состоялся такой разговор. «Батоне Виктор, больше 

не надо отвечать, у меня армия не обученная, дисциплины нету,  трудно ими управлять, поэтому берут и стреляют». А 
армия у них – на то время это был сброд, выпущенный из тюрьмы, безработные, голодные, злые. Командиры у них были 
бывшие уголовники, авторитеты. Даже командир бригады в Сухумском корпусе, так они называли корпус, командир бригады 
– бывший авторитет погиб под Сухуми.

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
Волна  массовых  убийств  и  мародерств  захлестнула  цветущие  города.  Выступая  по  телевидению  Абхазии 

командующие  войсками  госсовета  27-летний  министр  обороны  Грузии  Гия  Каркарашвили  заявил:  «Если  из  общей 
численности погибнет 100 тысяч грузин, то из абхазов погибнут все 97 тысяч». 

Виктор СОРОКИН. Заместитель командующего ВДВ Министерства обороны РФ (1992-1993 гг.).
Не  верилось.  Он  вчера  был майор  советской  армии Масцорадзе.  На  боевом вертолете  МИГ-24  в  санатории 

министерства обороны он заходит и курсами по пляжу. Причем здесь отдыхающие, такие же, как и он, офицеры и семьи. На 
подводных крыльях по побережью уходил, вдоль побережья теплоход от Сочи до Батуми, и он обстрелял, там погибшие.

Александр ЧИНДАРОВ. Первый заместитель командующего ВДВ Министерства обороны РФ (1992-93 гг.).
Я хотел сказать, грузинская хунта, по-другому ее никак нельзя назвать, вела себя беспардонно, развязано, как 

фашисты. В наглую пытались бомбить и территорию военного городка, где дислоцировался 345-й гвардейский парашютно-
десантный полк. Территорию военных санаториев.

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
Фактически речь шла об истреблении всего абхазского населения,  и  это был момент истины,  после которого 

началась отечественная война абхазского народа. На помощь ему пришли добровольцы с Северного Кавказа и кубанское 
казачество.

Николай КОНДРАТЕНКО. Депутат Государственной Думы РФ.
Этот же непростительно, высокие слова говорить о дружбе, а потом бросить и предать народ. Конечно, я не мог 

спокойно, когда казачество пошло туда, я просто говорил: «Любо, казаки, мы просто обязаны быть солидарны с теми, кого 
пытаются попирать, унижать и т.д.».

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
Невозможно переоценить роль, которую сыграл в этой войне лидер Абхазии председатель Верховного Совета 

Абхазской  АССР  47-летний  Владислав  Ардзинба.  В  советские  времена  он  был  известным  востоковедом,  возглавлял 
абхазский институт языка литературы и истории. В критический для своего народа момент этот человек смог сплотить 
вокруг себя абхазское общество. Он лично возглавил государственный комитет обороны. 

Кстати, с полей сражений вышло все послевоенное поколение руководителей Абхазии, среди них и нынешний 
Премьер республики Рауль Хаджимба, накануне войны работавший в Арчальском отделе КГБ СССР.

Батал ДЖОПУА. Ветеран грузинской войны.
Он был начальником разведки фронта, наладил там прекрасную агентурную силовую и другую разведку.  Всю 

войну  мы  контактировали.  Как  начальник  штаба,  я  получал  идеальную  информацию  от  него.  В  первую  командующий 
получал информацию. Днем и ночью в любое время. Я горд, что такие люди есть, которые могут тебя прикрыть знанием, 
волей и решимостью.

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
К сентябрю 1993 года абхазская армия, освободив большую часть территории республики, подступила к столице. 

В осажденном Сухуми сидел Шеварднадзе.  Эдуард Амвросиевич не любит вспоминать этот  момент своей биографии. 
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Тогда, выступая по местному телевидению, он поклялся, что грузинская армия не сдаст город, а он сам скорее умрет, чем 
его покинет. Но кольцо сжималось. Развязка для Шеварднадзе казалось неизбежной. Тогда руководитель Грузии через 
своего посла в Москве Валериана Адвадзе обратился к окружению Ельцина со слезной просьбой. Был придуман план по 
спасению коллеги. Президент России пригласил Шеварднадзе для срочных переговоров в Москву. Под этим формальным 
предлогом морской пехоте Черноморского Флота был отдан приказ эвакуировать Эдуарда Шеварднадзе. 

Виктор СОРОКИН. Заместитель командующего ВДВ Министерства обороны РФ (1992-93 гг.).
Шеварднадзе был благодарен морякам Черноморского Флота, российского флота, которые по приказу Ельцина 

осуществили  в  самый  последний  момент  буквально  десятки  минут  до  захвата  ополченцами  города  Сухуми,  сумели 
эвакуировать и вывезти его из Сухуми.

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
Приказ выполнили. Моряки спасли жизнь Президенту Грузии. Но вместо того, чтобы ехать в Москву Шеварднадзе 

объявился  в  Тбилиси,  где  в  течение  нескольких  дней  по  всем  каналам  телевидения  обвинял  Россию  в  поражении 
грузинских войск. К 30 сентября абхазская армия вышла к границе с Грузией на реке Ингур. За год войны в республике 
погибли более 15 тысяч человек, свыше 200 тысяч стали беженцами. Надо отдать должное мудрости Ардзинбы. Абхазы 
остановились, хотя в тех условиях, когда грузинская армия разбежалась, они могли бы без потерь дойти и до Тбилиси. 
Чтобы  теперь  ни  говорили  в  Грузии,  историческая  правда  в  том,  что  именно  страх  перед  победителями  заставил 
Шеварднадзе сесть за стол переговоров в Москве с представителями Абхазии. И именно по просьбе президента Грузии в 
зону конфликта были введены российские миротворцы. Шеварднадзе судил о других по себе, он думал, что абхазы будут 
мстить, а единственная сила, которая способна их удержать – российские голубые каски.

Батал ДЖОПУА. Ветеран грузинской войны.
Для  себя  я  сделал  один  вывод,  что  очень  мало  нужно,  чтоб  с  человека  слетела  его  культурная  оболочка. 

Оказывается.  Совсем мало  усилий  надо.  Кольнуть  булавкой,  и  этот  пузырек лопается.  И  ты начинаешь включать  уже 
инстинкты. Даже не ты, а природа включает. И очень важно управлять ими. Если ты не сможешь ими управлять, то ты 
становишься животным. Даже нельзя, неверное, так говорить «животным», ты становишься нелюдем. 

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
 Батал Джопуа – известный абхазский художник. Во время войны был одним из руководителей самого опасного 

направления – восточного. По словам Баталова, он не считает себя художником, рисующим войну. Скорее наоборот, но 
память порой заставляет возвращаться к событиям на передовую.

Батал ДЖОПУА. Ветеран грузинской войны.
Летел на вертолете над Гудаутой, такой Лохнесский поворот, перекресток, кто был в Абхазии, наверное, знает это 

место. Был снег, такой свежий, еще никто не ездил по нему. Такая странная картина. Черная железная дорога, на ней стоял 
красный поезд, а на Лохнесском повороте такие точки черные – человеческие фигуры, которые бежали к этому поезду. 
Оказалось, что это тела погибших с фронта привезли, и люди там, в основном женщины, мы там медленно пролетали. 
Поезд гудки давал, созывал народ, значит, сыновей привезли…

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
Сегодня и после войны абхазы держат порох сухим. Им есть, что беречь и чего опасаться. На грузино-абхазской 

границе не смолкают выстрелы. В прилегающей зоне действуют несколько диверсионных групп. Наиболее известные из них 
«Лесные братья» и «Белый легион». Периодически они мелкими группами проникают в Абхазию и здесь снова слышна 
стрельба.

Рауль ХАДЖИМБА. Исполняющий обязанности премьер-министра республики Абхазия.
Как  бы  их  не  называли  «Лесными  братьями»,  «Белым легионом»  -  они  все  имеют  отношения  к  различным 

структурам. Или ими руководят соответствующие структуры. Так же как это было в событиях 2001 года. Я достоверно знаю 
это.  Что  все  эти  подразделения  перемещались  под  руководством  соответствующих  спецслужб,  МВД  Грузии.  И  наши 
контакты телефонные с теми же руководителями этих структур говорили о том, что они прекрасно знали об этих делах. Они 
нас убеждали, что эти люди не идут к нам. И в конечном итоге они оказались у нас в Кадорском ущелье.

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
Гальский район Абхазии, граничащий с Грузией, самая сложная территория в республике. Население района в 

основном менгрелы. У многих из них очень тесные связи с Грузией, поэтому с абхазскими властями жители этого района 
сотрудничают очень неохотно. Из положенных по штату 375 милиционеров с трудом удалось собрать 88 человек. Это при 
том,  что проблема безработицы в  Абхазии  –  одна  из  главных.  Внешнее спокойствие  здесь  может  взорваться каждую 
минуту.  Так  три  года  назад  банда  Гелаева  вынырнула  в  Кадорском  ущелье  недалеко  от  Сухума.  9  октября  боевики 
объявились рядом с селом Наа. Но, получив жестких отпор со стороны абхазцев, скрылись в Кадорском ущелье. А 17 
октября в 6 км от российско-абхазской границы на перевале Андкел была уничтожена большая банда боевиков около 60-ти 
человек.  Сегодня  достоверно  известно,  что  гелаевцы  пришли  с  территории  Грузии.  С  грузино-абхазской  границы  их 
доставили из Панкийского ущелья на трех грузовиках Урал. А свой марш-бросок Гелаев проделал не без помощи грузинских 
спецслужб. 

Рауль ХАДЖИМБА. Исполняющий обязанности премьер-министра республики Абхазия.
Грузинские власти до последнего отрицали факт своего участия в этих процессах. Пытались оправдываться перед 

мировым сообществом. Но факты говорили сами за себя. И тот же вертолет, сбитый с представителями миссии военных 
наблюдателей.  У  нас  были  достоверные  данные  о  лицах,  сбивших  этот  вертолет.  Эти  показания  есть  сегодня.  Но 
грузинская сторона до сих пор пытается доказать, что она должна принять участие в расследованиях по этому инциденту. 
Это равносильно тому, что убийце дать расследовать свое собственное преступление.

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
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Во время вылазки  Гелаева  Рауль  Хаджимба возглавлял службу государственной  безопасности.  Как  и  многие 
другие абхазы, он считает, что тогда в октябре 2001 года боевики были остановлены, благодаря российским миротворцам. 
Надо отметить, что их задача поддержание мира в зоне грузино-абхазского конфликта, а не проведение болевых операций 
против чеченских боевиков,  которых наняла Грузия.  Согласно решению глав стран СНГ своих миротворцев в  Абхазию 
должна была в 1994 году направить не только Россия, но и Киргизия, Казахстан, Таджикистан. Однако все поставленные 
задачи  России  пришлось  выполнять  в  одиночку.  За 10 лет  в  зоне  конфликта  погибло  около  100  российских  солдат  и 
офицеров. Со стороны грузинских формирований в их адрес продолжают сыпаться угрозы. Официальный Тбилиси уже 
несколько  раз  предлагал  заменить  российских  миротворцев  войсками  НАТО.  Однако  абхазская  сторона  категорически 
против.  Здесь знают про весьма теплые отношения между Грузией и США и не без  основательно опасаются,  что при 
появлении натовцев мир, которые с 94 года с трудом удается поддерживать, в один день может взорваться из-за попытки 
реванша. 

Российский  пограничный  пункт  на  реке  Псоу,  очередь  в  несколько  сотен  человек,  в  основном это  женщины, 
пожилые люди. Они везут в Россию хурму, мандарины, обратно сахар и хлеб. В конце 80-х жители Абхазии не могла даже в 
страшном сне представить, что будут зарабатывать на жизнь таким образом. Уровень жизни в Абхазии тогда был в 7 раз 
выше, чем в среднем по СССР. Сейчас все поменялось с точностью до наоборот. В 94 году в Москве по коридорам власти 
ходили циркуляры ведомства Козырева, написанные под диктовку его бывшего начальника Шеварднадзе. План был прост. 
У населения Абхазии два основных источника существования – курортный сезон летом и мандариновый зимой.  Стоит 
перекрыть  границу  и  мятежная  республика  задохнется.  Чтобы  не  умереть  с  голоду  Абхазия  вынуждена  будет 
капитулировать. Увы, Россия пошла на поводу у Шеварднадзе и в 94 ввела блокадные меры на границе с Абхазией. Поток 
автобусов с отдыхающими сменился вереницей людей с тачками. 

Аркадий. Житель г.Гагры.
Вот сейчас мандарины пойдут на самом деле, вечером женщина встанет в очередь – утром она пройдет. Всю на 

мосту,  там сифонит речка, холодно, дождь. В воде стоят в галошах. А сколько случаев, умирают женщины прямо там, 
упала, чем помочь, как понесет, куда понесешь. Толпа, люди. 

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
Говоря, что можно, конечно, и не стоять в очереди, просто дать взятку на границе. Пограничники, таможенники, 

служба  карантина  растений.  Средняя  такса  100  рублей.  Но  не  у  всех  они  есть.  А  были  случаи,  когда  за  проход  на 
территорию России абхазов заставляли расплачиваться кровью.

Аркадий. Житель г.Гагры.
Машина подъезжала, 66-я, военная машина с будкой. Красный крест. Хочешь, не хочешь, ты должен был зайти, 

кровь отдать. Я говорю: «Зачем эта кров?». Я не знаю  СПИД, что они брали. Не сдашь кровь – и тебя не пускали. А за что 
брили кровь, может быть, надо было  кровь, так ты скажи. С удовольствием кровь каждый сдаст, если  в крови нуждается те, 
которые воюют. Кровь потерял человек. Я дам. А что тут такого. Вымогать зачем?

Николай КОНДРАТЕНКО. Депутат Государственной Думы РФ.
Прикиньте, туда ехать невозможно, в Грузию. И сюда тоже выезд маленький-маленький проход через реку Псоу. 

Вы можете представить ситуацию. Человек произвел, крестьянин произвел овощи, фрукты, ему нужен рынок, надо продать. 
А он не может. Или затруднен. Ветеран войны тащит тележку эту, мокрый. А для чего тащит?  А для того, чтобы через 
границу провезти… Они ничего не везли кроме хлеба, в Абхазии-то пшеница не родится, как известно. Лекарство и сахар. 
Вот,  откровенно говоря, эти три товара, которые шли от нас туда. Эти изнеможенные люди везли, старушки, больные, 
инвалиды. И я это должен спокойно созерцать. Да я готов был растерзать в клочья всех тех, кто создал эту ситуацию.

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
Блокада стала второй после войны трагедией абхазского народа. Если ущерб, нанесенные республике во время 

боевых действий,  официальной  признанных  в  Тбилиси,  составил более  11  млрд.  долларов,  то  потери  от  изоляции и 
блокады трудно даже подсчитать. Причем вина за это лежит уже не только на Грузии, но и на тогдашнем руководстве 
России.  О  каком-либо  восстановлении не  говорили.  Все  силы уходили  на  то,  чтобы просто  выжить  в  нечеловеческих 
условиях. И надо отдать должное Владиславу Арджинбе – Абхазия выжила и не встала на колени.

Поворот в российской политике наметился с приходом к власти Владимира Путина. Одним из первых его шагов на 
посту главы российского Правительства в 99 году стала отмена блокадных мер. Это позволило сдвинуть с мертвой точки и 
решение транспортной проблемы. В 80-е годы из РСФСР в Абхазию и Грузию можно было добраться не только по дороге, 
но и на поезде. Во время грузино-абхазской войны железную дорогу разрушили. Россия неоднократно поднимала вопрос о 
ее восстановлении вплоть до Армении, для которой эта единственная связь с внешним миром. Экономически это выгодно 
всем и Грузии в первую очередь. Однако в Тбилиси пошли на принцип – лучше потерять деньги, чем открыть дорогу и  
вывести из  блокады Абхазию.  Несмотря на все усилия грузинской стороны в 2002-м из  Сочи в  Сухум прошла первая 
послевоенная  электричка.  А  недавний  пуск  поездов  дальнего  следования  в  Москву  здесь  отмечали,  как  всенародный 
праздник.

С экономической точки зрения Абхазия является важным привлекательным регионом для России. И не только как 
транзитная территория. 

Николай КОНДРАТЕНКО. Депутат Государственной Думы РФ.
У нас в Сочи часто аварии, потому что высокогорье, обледенение, электропровода обрываются, опоры летят, и 

Сочи без электроэнергии. Нас спасала Ингури-ГЭС, она на территории Абхазии и частично на территории Грузии. Это нам 
очень выгодно было.

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
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Но главное богатство Абхазии – это ее природа, ее курортные возможности. Кстати, именно с гостями из России 
связывают  надежды на восстановление экономики  жители бывшей всесоюзной  здравницы.  Число российских туристов 
растет год от года. Если после конфликта в Абхазию ехали только любители экстремального туризма, то в прошедшем 
сезоне здесь отдыхали более 600 тысяч человек. С трудом, но в республике налаживается мирная жизнь. И свое будущее 
Абхазия не мыслит без России. Не случайно с 2000 года, когда у жителей непризнанной Абхазии появилась возможность 
получить российские паспорта, наш МИД оказался завален заявлениями желающих. Подавляющее большинство населения 
Абхазии обрело российское гражданство. Благодаря этому пенсионеры и ветераны теперь могут получать пенсии, как в 
России.

В 1999-м в Абхазии прошел референдум, на котором была провозглашена независимость и принята Конституция. 
Да,  с  точки  зрения  формального  международного  права  –  республика  не  признана.  Ее  представители  не  заседают  в 
генеральной ассамблее ООН. Хотя там заседают десятки стран, не обладающих и десятой долей атрибутов суверенного 
государства,  которое есть у  Абхазии.  У любого нормального человека,  живущего реальной жизнью,  а  не параграфами 
дипломатических мифов, язык не повернется сказать, что Абхазия – это часть Грузии.

Андраник МИГРАНЯН. Политолог, вице-премьер фонда «Реформа».
Я много раз бывал в Абхазии, я знаю позицию местного населения. Они мирно, добровольно никогда не вернуться 

под  власть  Тбилиси.  Но  с  другой  стороны  мне  кажется,  что  российская  дипломатия  не  имела  концептуальной  линии 
поведения  по  поводу  этих  само  провозглашенных  республик.  Эти  республики  поставили  себя  вне  Грузии,  вне 
Азербайджана, вне Молдовы. Еще до распада Советского Союза сами республики союзные вышли из состава Советского 
Союза вопреки закона, который был принят Верховным Советом о порядке выхода из состава Советского Союза. И поэтому 
никаких  я  не  вижу  преград  на  пути  признания  этих  самопровозглашенных  республик,  признания  их  легитимности,  и 
окончательного решения данной проблемы.

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
Вопрос о международном признании Абхазии – дело времени. Это прекрасно понимают в Грузии. 12 лет назад при 

развале СССР ей не удалось утащить за собой Абхазию. Абхазия не признала этого крепостного права. И никто в XXI веке 
не может ей в этом отказать. Но попытки подвергнуть ревизии естественный ход истории не прекращаются. 2 ноября 2003 
года  в  Тбилиси произошел государственный переворот,  который победители именуют не иначе,  как  «революция роз». 
Шеварднадзе был сметен его же собственными воспитанниками во главе с Михаилом Саакашвили, при руководящей и 
направляющей  роли  посла  США  в  Грузии  Ричарда  Майлза.  Первой  жертвой  Саакашвили  пала  Аджария,  когда  и  не 
помышляла  о  выходе  из  Грузии.  Оказавшись  перед  угрозой  гражданской  войны,  многолетний  лидер  Аджарии  Аслан 
Абашидзе вынужден был уехать в Москву. Международно-признанная автономия бывшая в Грузии самым благополучным 
регионом была фактически упразднена и разграблена тбилисскими эмиссарами. В эйфории от успехов Михаил Саакашвили 
пообещал своему народу за 3 года вернуть остальное неподконтрольной Грузии Осетию и Абхазию.  В июне в Южную 
Осетию были введены грузинские внутренние войска. В республике, где 12 лет сохранялись мир и спокойствие, вновь 
прозвучали выстрелы, и полилась кровь. Одновременно начался силовой нажим на Абхазию. 30 июля у абхазского города 
Эшеры грузинские пограничники обстреляли турецкий сухогруз. Михаил Саакашвили объявил морскую блокаду Абхазии. 

Михаил СААКАШВИЛИ. Президент Грузии.
В Абхазии, как только появится какое-либо судно, по нему немедленно откроют огонь и его потопят. Такой приказ я 

дал ранее и теперь подтверждаю. Я это говорю также и для русских, так называемых туристов.
Рауль ХАДЖИМБА. Исполняющий обязанности премьер-министра республики Абхазия.
Добился он только одного. И Россия и многие те, кто в здравом уме дали достаточно жесткую оценку действиям 

грузинской  стороны.  Я не  сомневаюсь,  что  нормально мыслящий человек,  здравый политик не может  допустить таких 
действий  по  отношению  к  гражданским  лицам.  Если  бы  это  было  бы  какое-то  военное  судно,  нарушающее  какие-то 
границы. Можно было бы говорить о возможном противодействии.

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
Сегодня в солнечном небе Абхазии вновь сгущаются тучи. Угроза новой войны висит в воздухе, и ею пропитаны 

все действия новой грузинской элиты. В этой ситуации Абхазия встала перед выбором. 3 октября народ республики будет 
решать, кто возглавит государство на ближайшие 5 лет.

Андраник МИГРАНЯН. Политолог. Вице-премьер фонда «Реформа».
Это действительно раскалывает. Но раскалывание идет не по проблеме будущего Абхазии, быть ли независимой 

или же объединиться с Грузией. Скорее всего, раскалывание идет по другим вопросам. Как правило, после победоносной 
войны приходит время организации мирной жизни, одни добиваются больших успехов в бизнесе, в получении выгод от 
мирной жизни, другие теряют.

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
Проблема заключается в том, что именно внутренняя смута в Абхазии может стать прекрасным поводом к тому, 

чтобы ловкие,  надо  отдать им должное,  молодые лидеры Грузии попытались разыграть эту карту.  Первый Президент 
Абхазии в этих выборах не участвует. Не только потому, что абхазская Конституция ограничивает его пребывание на посту 
двумя сроками.  Ардзинба надорвался,  служа своему народу.  Он смог отстоять его независимость,  но не смог вернуть 
прежнее благополучие советских лет.  Противники Ардзинбы делают упор на последнее.  Но главное наследие первого 
абхазского Президента – свобода своего народа. И в выборе преемника он и сходил из представления о том, кто может 
отстоять это завоевание.

Рауль ХАДЖИМБА. Исполняющий обязанности премьер-министра республики Абхазия.
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Да. Тишина по вопросам Грузии и Абхазии – это свидетельство того, что в Грузии ждут этих выборов, и ждут, кто 
придет  к  власти.  Будет  ли  этот  человек  дальше  более  сговорчив,  будет  ли  это  возможность  Грузии  оказывать 
соответствующее влияние на нового руководителя.

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
Четверо из пяти новых кандидатов на пост Президента побывали у руля власти в Абхазии. Анри Джергения  и 

абхазский Чубайс Сергей Багапш, например, возглавляли правительство. Сергей Шамба был министром иностранных дел. 
Однако выбор первого Президента пал на Рауля Хаджимбу.  Ардзинба счел,  что в сегодняшних условиях  именно этот 
человек  сможет  защитить  народ  Абхазии  от  новой  угрозы  –  раскол.  Вот  уже  один  из  несостоявшихся  кандидатов  в 
Президенты в пылу борьбы заявил, что все те,  кто при Ардзинбе были министрами, должны сидеть в тюрьме. Где же 
маленькая Абхазия возьмет новых министров, новых командиров, если завтра грузинские танки вновь попробуют пересечь 
Ингур. Раскол из-за дележа власти и обострение избирательной борьбы – реальная надежда Тбилиси. 

Тем временем  Россия,  похоже,  со  своим кандидатом  определилась.  29  августа,  несмотря  на  предсказуемую 
изжогу в Тбилиси, с Раулем Хаджимбой встретился Владимир Путин.

Андраник МИГРАНЯН. Политолог, вице-премьер фонда «Реформа».
Я  думаю,  что,  конечно,  для  всех  очевидно,  что  факт  встречи  Президента  с  действующим  главой  само 

провозглашенной республики говорит о многом. Это символический акт. И это говорит о том, что в принципе этот кандидат 
вполне  приемлем  для  Москвы,  и  Москва  не  возражала  бы,  если  бы  этот  кандидат  одержал  победу  на  предстоящих 
выборах.

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
Почему Россия сделала именно такой выбор? Глупо было бы отрицать, что в этом отсутствует личный фактор. 

Полковнику госбезопасности Владимиру Путину конечно же проще найти общий язык с капитаном КГБ СССР с Раулем 
Хаджимбой.  Но есть в этой встрече более важный принципиальный момент. Кремль оценивает тот факт,  что никто из 
претендентов на выборах в Абхазии не видит республику вне связей с Россией, по крайней мере, на словах. Но сегодня в 
условиях резкого обострения обстановки по обе стороны Кавказского хребта России как никогда нужна стабильность в 
дружественной Абхазии. А такую стабильность может обеспечить только продолжатель дела Владислава Ардзинбы, потому 
что только политика преемника будет предсказуема. Любой иной исход выборов породит внутренний передел в Абхазии. 
Начнется  период  узнавания  в  отношениях  между  Москвой  и  Сухумом.  Снова  придется  ждать  и  терпеть  так  много 
выстрадавшему народу Абхазии.

Константин ЗАТУЛИН. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ.
Мы на большой поляне в селе Лыхны, в старой столице Абхазии. Сюда в самые трудные, в самые ответственные 

моменты садились  абхазы  для  того,  чтобы вершить  судьбу  своей  страны  и  народа.  Скоро,  очень  скоро  здесь  снова 
соберутся люди для того, чтобы сделать выбор с кем и как Абхазия - Апсны продолжит свой трудный путь.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Первый семинар руководителей молодежных организаций 
российских соотечественников, проживающих за рубежом

Екатерина Роберова
Одним из приоритетных направлений в деятельности Правительства Москвы по поддержке российской диаспоры 

за  рубежом  является  оказание  всесторонней  помощи  молодым  соотечественникам.  Именно  молодежь  является 
наследником  будущего,  перспективной  силой,  способной  обеспечить  сохранение  российского  информационного  и 
культурного пространства, воспроизводство интеллектуального и делового потенциала российской диаспоры.

24-26  сентября  с.г.  в  Москве  состоялся  Первый  семинар  руководителей  молодежных  организаций 
соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  Семинар  проводился  по  решению  Международного  Совета  российских 
соотечественников и при практическом содействии и помощи Правительства Москвы и его структурных подразделений, 
Московского Дома соотечественника, Института стран СНГ, фондов, работающих с соотечественниками.

В  работе  семинара  приняли  участие  вице-мэр  Москвы  В.П.Шанцев,  руководитель  Российского  центра 
международного  научного  и  культурного  сотрудничества  при  МИД  РФ  Э.В.Митрофанова,  руководитель  Департамента 
международных связей города Москвы Г.Л.Мурадов, который является председателем оргкомитета семинара, Президент 
Международного  Совета  российских  соотечественников  граф  П.П.Шереметьев,  директор  Московского  Дома 
соотечественника  Ю.И.Каплун  и  другие  официальные  лица.  Также  в  работе  семинара  участвовали  представители 
законодательных  и  исполнительных  органов  власти  Москвы  и  Российской  Федерации,  российских  общественных 
организаций,  СМИ.  Депутат  Государственной  думы  РФ,  директор  Института  стран  СНГ  К.Ф.Затулин  выступил  перед 
участниками с лекцией о политике Российской Федерации в отношении соотечественников, которая вызвала горячий отклик 
у аудитории.  (Выступление К.Ф.Затулина будет опубликовано в следующем номере бюллетеня.)

На  семинар  прибыло свыше 150  делегатов  из  40  стран мира  -  государств  СНГ,  Прибалтики,  стран дальнего 
зарубежья, в том числе США и Канады. В семинаре приняли участие и члены Российского Союза молодежи. Все участники - 
представители разных слоев населения: политики и бизнесмены, деятели культуры и искусства, руководители молодежных 
организаций  и  объединений.  По  существу,  они  представляют  молодежную  среду  35  миллионов  соотечественников, 
проживающих за пределами России.

Активность  и  заинтересованность  участников  Семинара  свидетельствует  о  том,  что  новому  поколению 
небезразличны судьбы «русского мира», сохранение его богатых духовных и культурных традиций. Приходится, однако, 
констатировать,  что  российская  молодежь  за  рубежом  пока  разобщена  и  не  может  в  полной  мере  реализовать  свой 
созидательный потенциал как  наиболее социально активной и адаптированной к жизни в современных условиях части 
российской диаспоры.

Целью  семинара  являлась  задача  консолидации  молодежных  организаций  российских  соотечественников, 
проживающих за рубежом, в интересах эффективной защиты своих социальных и политических прав, наиболее полного 
удовлетворения  этнокультурных  потребностей  и  интересов;  координация  их  усилий  с  деятельностью  Международного 
Совета российских  соотечественников и Правительства  Москвы в  решении общих задач по сохранению и укреплению 
«русского мира». 

Первым  шагом  к  консолидации  молодежного  движения  российских  соотечественников  стало  создание 
Международной ассоциации молодежных организаций российских соотечественников.

25 и 26 сентября участники семинара работали по семи секциям:
«Молодежь российского зарубежья: проблемы сохранения исторической памяти и культурной идентификации»;
«Русский язык и литература. Проблемы образования на русском языке»;
«Молодые бизнесмены российской диаспоры: проблемы становления»;
«Проблемы создания единого русскоязычного информационного пространства за рубежом»;
«Молодежные организации – будущее российской диаспоры за рубежом»;
«Спорт: здоровые поколения! Москва олимпийская-2012»;
«Экология  и  молодежь.  Молодежные  организации  в  решении  экологических  проблем,  стоящих  перед 

человечеством XXI веке»).
В организации и работе 1-ой секции («Молодежь российского  зарубежья:  проблемы сохранения исторической 

памяти  и  культурной  идентификации»)  активное  участие  принял  Институт  стран  СНГ.  Первый  заместитель  директора 
Института В.И.Романенко был одним из соведущих секции. Работа секции вызвала большой интерес среди участников 
семинара,  о  чем говорит количество участников секции –  более 50 человек.  Участники секции  обсудили широкий  круг 
вопросов,  таких  как  сохранение  памятников  российской  истории  и  культуры  за  рубежом,  проблемы  воспитания 
русскоязычной  молодежи  зарубежья  в  системе  ценностей  русской  культуры,  организация  для  молодого  поколения 
российских  соотечественников  международных проектов  и программ,  способствующих  развитию интереса к  российской 
истории и культуре. Особый интерес вызвала тема изучения истории России в школах и ВУЗах в государствах СНГ и 
Прибалтики. Участники из этих стран привели многочисленные факты «переписывания» истории России.

Ниже публикуем итоговые документы Семинара, который участники решили переименовать в Форум. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Резолюция Первого форума руководителей молодежных организаций 
российских соотечественников, проживающих за рубежом

«26» сентября 2004 г., г.Москва
Участники  Первого  форума  руководителей  молодежных  организаций  российских  соотечественников, 

проживающих  за  рубежом,  обсудив  проблемы  состояния  молодежного  движения  в  российском  зарубежье  и  отметив 
плодотворный и конструктивный характер состоявшейся дискуссии, констатируют следующее.

Молодое поколение российских соотечественников, проживающих за рубежом, является перспективным фактором 
сохранения российского  культурного  и информационного пространства,  воспроизводства  интеллектуального  и делового 
потенциала  российской  диаспоры.  Это  наиболее  динамичная,  критично  мыслящая  и  адаптированная  к  жизни  в 
современных условиях часть зарубежных соотечественников. Именно от молодежи зависит, каким будет «русский мир» в 
XXI веке, как он сумеет ответить на вызовы современной эпохи.

Необходимость обеспечения преемственности поколений приобретает сегодня особую остроту в связи с общим 
ослаблением  позиций  русского  языка  в  мире,  вытеснением  его  из  сферы  межнационального  и  межгосударственного 
общения. Для приобщения молодежи к русскому языку, культуре и традициям старших поколений уже сейчас необходимо 
активно вовлекать ее в дело сохранения и защиты этнокультурной самобытности, своих прав и интересов.

Серьезной  проблемой остается  крайняя  разобщенность  молодежных организаций.  Большинство  из  них  слабо 
структурированы, не имеют юридического статуса, действуют обособленно друг от друга и пока не включились в процесс 
консолидации  «русского  мира».  Отсутствует  информационное  взаимодействие  молодых  соотечественников  как  между 
собой, так и с Россией. 

В целях укрепления связи поколений, консолидации молодежных организаций за рубежом, повышения их роли в 
жизни российской диаспоры и стран, где они проживают, участники форума считают необходимым:

-  определить  стратегические  направления  и  конкретную  программу  развития  и  консолидации  молодежных 
организаций российского зарубежья, их взаимодействия между собой, с российской диаспорой в целом и с молодежными 
организациями в России;

- оказать содействие группам молодежи российского зарубежья в оформлении юридического статуса молодежных 
организаций в странах их проживания;

-  принять  активное  участие  в  подготовке  и  проведении  в  2005  году  Всемирного  конгресса  российских 
соотечественников.  Просить  МСРС  при  определении  квот  участников  Конгресса  не  менее  1/3  мест  предоставить 
представителям молодежных организаций российского зарубежья;

-  особое  внимание  уделять  изучению  духовного,  культурного,  исторического  наследия,  развитию  чувства 
национального  самосознания  у  молодого  поколения  россиян  за  рубежом,  укреплению их  неразрывной  связи  со  своей 
исторической Родиной;

-  используя  современные  технологии,  Интернет,  СМИ,  другие  средства  массовых  коммуникаций,  развивать 
информационный обмен между молодежными организациями соотечественников разных стран в целях укрепления единого 
информационного и культурного пространства;

-  содействовать  созданию  необходимых  правовых,  организационных  и  материальных  условий  в  странах 
проживания  русскоязычной  молодежи  для  получения  полноценного  образования  на  родном  языке,  в  том  числе  с 
использованием новейших технологий дистанционного образования через сеть Интернет;

- организовать уход за мемориальными комплексами и памятниками российской истории и культуры за рубежом;
-  организовывать  поездки  молодых  соотечественников  в  российские  образовательные  учреждения  для 

совершенствования знаний в области русского языка, истории и культуры России;
- всемерно развивать культурные, образовательные, научные, спортивные контакты с российскими сверстниками 

посредством историко-познавательного туризма, проведения совместных конференций, фестивалей, олимпиад, встреч по 
интересам, спортивных соревнований и т.п.;

-  развернуть работу по подготовке к проведению в 2006 году в Москве Всемирных спортивных игр российских 
соотечественников;

- содействовать привлечению молодых бизнесменов из организаций соотечественников за рубежом к реализации 
проектов малого и среднего бизнеса на территории Москвы и других российских регионов;

-  способствовать  организации  постоянно  действующих  ярмарок  бизнес-проектов  молодых  бизнесменов 
российского зарубежья; 

-  в  целях организации и координации всех вышеперечисленных направлений работы создать Международную 
ассоциацию молодежных организаций российских соотечественников;

- наладить на базе Ассоциации систему постоянно действующих семинаров и курсов по обмену опытом работы и 
повышению уровня подготовки представителей российских молодежных организаций за рубежом;

- изыскать возможность для создания в Интернете собственного сайта Международной ассоциации молодежных 
организаций российских соотечественников;

- всемерно способствовать активизации общественного мнения в странах проживания в поддержку усилий России 
по противодействию международному терроризму;

- оказывать активное содействие инициативе проведения в Москве Олимпийских игр 2012 года.
Выражаем  искреннюю  признательность  Правительству  Москвы  и  Московскому  Дому  соотечественника  за 

организацию и  успешное  проведение  настоящего  форума,  ставшего  важной  вехой  на  пути  консолидации  молодежных 
организаций за рубежом, обеспечения этнокультурной преемственности поколений российской диаспоры.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Обращение участников Первого форума руководителей молодежных 
организаций российских соотечественников, проживающих за рубежом, к 
Президенту Российской Федерации В.В.Путину

« 26 » сентября 2004 г., г.Москва
Уважаемый Владимир Владимирович!
Представители молодежных организаций российского зарубежья из 42 государств мира, впервые собравшиеся 

вместе  в  столице  России  г.  Москве,  высоко  оценивают  вклад  Российского  государства  и  Ваш лично  в  консолидацию 
многонациональной российской диаспоры, в упрочение ее духовных и деловых связей с исторической Родиной. Этапным 
событием  в  этом  отношении  стало  проведение  в  2001г.  при  Вашем  непосредственном  участии  Конгресса 
соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  который  дал  мощный  импульс  взаимному  сближению и  сотрудничеству 
объединений  соотечественников  разных  стран,  способствовал  укреплению  и  структурированию  русскоязычного 
сообщества.  Существенную  роль  в  реализации  интеллектуального  и  экономического  потенциала  российской  диаспоры 
сыграли также прошедшие в последние два года представительные международные форумы соотечественников в Москве, 
Крыму и Азербайджане.

Мы высоко ценим огромный вклад субъектов Российской Федерации, прежде всего Москвы, Татарстана, Санкт-
Петербурга  и  других  регионов,  в  работу  с  российскими  зарубежными  соотечественниками  и  просим  Вас  всемерно 
поддержать их усилия законодательными, организационными и иными мерами.

Мы  всецело  разделяем  высказанную  Вами  идею,  что  величие  России  определяется  деяниями  не  только 
проживающих  в  ней  граждан,  но  и  всех  тех,  кто  оказался  за  пределами  ее  сегодняшних  границ.  Молодое  поколение 
зарубежных соотечественников, которое представляют участники форума, - это наиболее динамичная и адаптированная к 
жизни  в  современных  условиях  часть  российской  диаспоры,  перспективный фактор  ее  влияния  в  мире.  И  оно  готово 
принять  активное  участие  в  осуществлении  российской  политики  по  поддержке  русского  языка,  культуры  и  традиций 
российского зарубежья, расширению его связей со своим Отечеством, формированию позитивного образа России. Молодые 
соотечественники за рубежом все более приходят к пониманию того, что они должны активизировать всестороннюю работу 
по защите своих этнополитических прав и интересов.

Сознавая важность и ответственность задач, стоящих перед молодым поколением россиян за рубежом, участники 
форума  наметили  основные  направления  реализации  этих  задач  и  приняли  решение  о  создании  под  эгидой 
Международного  Совета  российских  соотечественников  (МСРС)  Международной  Ассоциации  молодежных  организаций 
российских  соотечественников,  призванной  способствовать  консолидации  социально  активных  групп  молодежи, 
координации их деятельности по укреплению позиций «русского мира», эффективному взаимодействию России со своей 
диаспорой.  Выражаем  надежду,  что  Вы,  господин  Президент,  окажите  всемерное  содействие  работе  Ассоциации  и 
осуществлению намеченных ею целей.

Просим  Вас  поддержать  также  инициативу  МСРС о  проведении  в  2005  г.  очередного  Конгресса  зарубежных 
соотечественников и в 2006г. первых Всемирных спортивных игр российских соотечественников.

В последнее время наше Отечество стало объектом агрессивных акций международного терроризма, который 
пытается  нарушить  территориальную  целостность  страны,  посеять  страх  и  вражду  в  российском  обществе.  Со  всем 
народом России мы глубоко скорбим по невинным жертвам этих бесчеловечных актов и требуем найти и сурово покарать 
их организаторов, пособников и исполнителей.

Примите  искреннюю признательность  за Ваше деятельное  участие в  судьбах  российского  зарубежья.  Мы это 
ощущаем и ценим и, в свою очередь, подтверждаем, что молодое поколение зарубежных соотечественников всегда было, 
есть и будет с Россией. И мы постараемся это доказать делом.

Обращение участников Первого форума руководителей молодежных 
организаций российских соотечественников, проживающих за рубежом, к 
Мэру Москвы Ю.М.Лужкову

« 26 » сентября 2004 г., г.Москва
Уважаемый господин Мэр!
Мы,  участники  Первого  форума  руководителей  молодежных  организаций  российских  соотечественников, 

проживающих за рубежом, высоко оценивая последовательность и целенаправленность политики Российского государства 
по  отношению  к  зарубежным  соотечественникам,  особенно  отмечаем  роль  Москвы  и  Вашу  лично  в  реализации  этой 
политики, в практической отработке государственных решений и механизмов взаимодействия с российской диаспорой.

Для  молодых  российских  соотечественников  за  рубежом  Москва  всегда  была  средоточием  духовного  и 
культурного  потенциала  Отечества.  Это  свое  предназначение  Москва  достойно  выполняет  и  сегодня,  осуществляя 
рассчитанную на годы комплексную программу конкретных мер по поддержке русского языка,  образования,  культуры в 
странах  проживания  соотечественников.  Широкую  известность  получили,  в  частности,  образовательные  программы 
«Московский  аттестат»,  «Стипендия  Мэра  Москвы»,  дистанционного  обучения  с  использованием сети  Интернет  и  ряд 
других целевых программ и проектов.

Весомый вклад вносит столица России в дело консолидации российской диаспоры, укрепления ее международных 
позиций.  С  целью  стимулирования  этих  процессов  Москва  активно  поддержала  инициативу  проведения  Конгресса 
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российских  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  и  создания  Международного  Совета  российских 
соотечественников (МСРС), что явилось первыми практическими шагами на пути собирания сил российского зарубежья.

Молодое  поколение  российских  соотечественников  переживает  период  своего  становления.  Оно  еще  не 
достаточно  структурировано,  информационно  слабо  связано  с  Россией  и  пока  не  в  полной  мере   реализует  свой 
созидательный потенциал. Поэтому мы благодарны московскому Правительству и Вам, уважаемый Юрий Михайлович, за 
помощь  и  поддержку,  оказанные  в  организации  первого   форума  руководителей  молодежных организаций  российских 
соотечественников,  который  призван  содействовать  взаимному  сближению  и  сотрудничеству  молодежных  организаций 
соотечественников  разных  стран,  укреплению их  духовных,  культурных,  спортивных  и  деловых связей  с  исторической 
Родиной. Уверены, что и в будущем мы можем надеяться на Ваше заинтересованное участие в наших делах.

Просим Вас,  уважаемый Юрий Михайлович,  поддержать  инициативу  МСРС о  проведении в  Москве  в  2005 г. 
очередного  Конгресса  российских  соотечественников  за  рубежом  и  в  2006  году  первых  Всемирных  спортивных  игр 
российских соотечественников. 

Участники форума выражают активную поддержку к кандидатуре Москвы в качестве места проведения летних 
Олимпийских игр 2012 года и сделают все от них зависящее для продвижения этой идеи в странах проживания.

Сознавая свою ответственность за судьбы «русского мира», молодое поколение зарубежных соотечественников 
готово вместе с Россией активно участвовать в укреплении его духовных и экономических основ, усилении его влияния в 
мире во имя благополучия всех россиян, развития и процветания нашей общей Родины. 

Обращение участников Первого форума руководителей молодежных 
организаций российских соотечественников, проживающих за рубежом

26 сентября 2004 г., г. Москва
Участники  Первого  форума  руководителей  молодежных  организаций  российских  соотечественников, 

проживающих  за  рубежом,  сознавая  свою  ответственность  за  судьбы  российского  зарубежья,  считают,  что  одним  из 
определяющих  условий  сохранения  и  развития  его  уникальных  историко-культурных  и  интеллектуальных  традиций, 
укрепления  международных  позиций  является  консолидация  многонациональной  российской  диаспоры,  упрочение  ее 
духовных и деловых связей с исторической Родиной. Сегодня, в условиях роста национального самосознания во всем мире, 
глобализации общественной жизни -  это уже не просто пожелание,  а  диктуемая временем насущная необходимость в 
интересах преодоления разобщенности россиян за рубежом, защиты их этнокультурных прав и жизненных интересов.

Исторически  значимым  в  этом  отношении  стало  проведение  в  2001  году  Конгресса  соотечественников, 
проживающих  за  рубежом,  а  также  создание  в  2002  году  Международного  Совета  российских  соотечественников.  Эти 
события дали мощный импульс взаимному сближению и сотрудничеству объединений соотечественников разных стран, 
организационному укреплению и структурированию русскоязычного сообщества. Существенную роль в налаживании связей 
российского  зарубежья  со  своим  Отечеством  сыграли  прошедшие  в  2002-2004  годах  по  инициативе  МСРС 
представительные международные форумы «Зарубежная диаспора – интеллектуальный потенциал России» и «Зарубежная 
диаспора – экономический потенциал России».

Молодое  поколение  российских  соотечественников   не  может  стоять  в  стороне  от  набирающих  силу 
консолидационных процессов. В конечном счете, именно от молодежи зависит, каким будет «русский мир» в ХХI веке, как 
он сумеет ответить на вызовы современной эпохи. И молодежь должна быть готова принять на себя ответственность за 
укрепление духовных основ этого мира, за сохранение родного языка, культуры, традиций всех россиян, за выстраивание 
отношений стран своего проживания с Россией. 

Участники форума обращаются ко всем молодежным движениям и организациям соотечественников российского 
зарубежья  с  призывом  объединить  усилия  ради  выполнения  этой  благородной  задачи.  Практическим шагом к  такому 
объединению,  по нашему мнению,  должно стать создание  под эгидой  МСРС Международной Ассоциации молодежных 
организаций  российских  соотечественников,  призванной  способствовать  координации  их  деятельности,  эффективному 
взаимодействию России с ее диаспорой. 

Работа  Ассоциации должна строиться на  основах  добровольности,  равноправия  его  членов,  самоуправления, 
конструктивного  диалога  и  открытости  в  строгом  соответствии  с  общепризнанными  принципами   и  нормами 
международного права и действующего законодательства государств, на территории которых функционируют молодежные 
общественные объединения-члены Ассоциации.

Основными целями создания Ассоциации являются:
-  содействие  консолидации  молодежных  общественных  объединений  в  интересах  сохранения  идентичности, 

национальной самобытности, духовного и культурного наследия российского народа;
- представление законных интересов молодых соотечественников за рубежом, содействие защите и реализации 

их гражданских, политических, экономических, социальных, культурных, религиозных прав и свобод;
- содействие созданию необходимых условий для расширения связей молодого поколения российской диаспоры с 

исторической Родиной;
- содействие воспитанию российской молодежи, проживающей за рубежом, в духе любви к своему Отечеству, 

уважения к истории, национальным традициям и культуре других народов; 
-  оказание  помощи  в  получении  молодыми  соотечественниками  полноценного  среднего  и  высшего 

профессионального образования в странах проживания, в том числе и на родном языке;
- содействие в получении образования в российских учебных заведениях, а также по программам дистанционного 

обучения через Интернет;
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-  содействие  процессам  укрепления  дружбы  и  взаимопонимания  между  молодежью  России  и  других  стран 
посредством  организации  национальных  и  международных  семинаров,  фестивалей,  олимпиад,  созданию  молодежных 
клубов и объединений по профессиональным, культурным, творческим интересам,  проведению совместных спортивных 
соревнований; 

- содействие в организации туристических и тематических поездок молодежи, проживающей за рубежом, в Россию 
с целью непосредственного ознакомления с ее историей, культурой, современной жизнью, встреч с российской молодежью, 
установления деловых контактов;

-  вовлечение  молодых  российских  соотечественников  в  работу  по  сохранению  и  уходу  за  мемориальными 
комплексами и памятниками русской истории и культуры за рубежом;

-  взаимодействие  с  МСРС  и  другими  объединениями  российских  соотечественников  в  целях  координации 
деятельности по оказанию помощи молодежи зарубежья в реализации своих прав и интересов; 

- содействие формированию в общественном мнении за рубежом позитивного отношения к российской диаспоре и 
ее исторической Родине – России;

-  взаимодействие  с  официальными  органами  государственной  власти,  местного  самоуправления, 
заинтересованными неправительственными организациями, средствами массовой информации в предоставлении молодым 
российским соотечественникам за рубежом равных возможностей с другими гражданами, и адаптации к условиям жизни в 
своих странах.

Мы убеждены, что позиции русскоязычного сообщества за рубежом станут еще прочнее и значимее, если мы все 
объединим для этого наши усилия. 

Латвия
Ястржембский: права русскоязычных в Балтии — важнейшая проблема в 
отношениях с ЕС

23.09.2004 РИА "Новости", DELFI 
Помощник и спецпредставитель президента России по вопросам развития отношений с ЕС Сергей Ястржембский 

заявил в  среду,  что  права  русскоязычных жителей  Латвии  и  Эстонии являются  одной  из  трех  важнейших вопросов  в 
отношениях между Россией и ЕС. 

Остальными проблемами являются более мягкие условия для транзита товаров в Калининградскую область и 
упрощение визового режима для граждан России в странах Евпросоюза. 

Ястржембский  отметил:  подписание  соглашений  с  Эстонией  и  Латвией  о  государственной  границе  должно 
проходить  на  фоне  подвижек  в  решении  проблемы  национальных  меньшинств.  "Мы  хотим,  чтобы  подписание  этих 
договоров происходило на фоне определенных подвижек в решении тех "кричащих" проблем по отношению национальных 
меньшинств  в  этих  государствах", —  сказал  он  на  совместной  пресс-конференции  с  председателем  комитета 
Европарламента по международным делам Элмаром Броком. 

По  словам  Ястржембского,  в  том,  чтобы  отношения  РФ  с  Эстонией  и  Латвией  получили  новое  развитие, 
заинтересованы и в  России,  и  в Евросоюзе.  Ястржембский сообщил,  что с  Эстонией текст  договора о  госгранице уже 
парафирован, а с Латвией он "не прошел эту стадию". 

Говоря  о  положении  русскоязычного  населения  в  Латвии,  спецпредставитель  президента  подчеркнул,  что  на 
сегодняшний день в Европе трудно представить ситуацию, когда "родившийся здесь ребенок, не получил бы национального 
гражданства". 

Европе напомнили о русских школах
28.09.2004 Телеграф

Александра  Казакова  нет  в  Латвии,  но  дело  его  живет.  Активист  Штаба  защиты русских  школ,  не  так  давно 
высланный из нашей страны, провел вчера вместе с единомышленниками пикет у представительства ЕС в России. 

Как сообщают информационные агентства, мероприятие, организованное Александром Казаковым и молодежным 
союзом "За  Родину!",  представляло  собой  нечто  вроде  небольшой театральной  постановки.  Все  началось  с  внесения 
плаката с надписью: "Превратим Латвию в концлагерь под евростандарт". К месту проведения акции его доставили пять 
человек, одетых в форму солдат СС. Транспарантом дело не закончилось — эти же люди под слоган "Сначала введем 
латышский язык в школах, а затем выгоним русских из Латвии" ставили на руки прохожим печати с надписью "Негражданин. 
Одобрено департаментом натурализации Латвии". 

На этих "эсэсовцев" время от времени набрасывались члены союза молодежи. Под лозунги "Фашизм не пройдет" 
и "Руки прочь от русских школ" они гоняли "оппонентов" резиновыми молотками. Выбор места проведения акции Александр 
Казаков объясняет так: права жителей Евросоюза должны быть равными и соблюдаться и во Франции, и в Латвии. "Борьба 
не закончится до тех пор, пока русский язык не станет официальным в Латвии", — пообещал он. 

Кого накроет волна безработицы?
28.09.2004 Миллион (Даугавпилс)

Наталья АСТРАТОВА, Борис ЛАВРЕНОВ
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Даугавпилс хорошеет день ото дня. Реставрируют фасады домов, площади, автовокзал. Сверкают огнями новые 
супермаркеты  и  центры  развлечений.  Казалось  бы,  город  расцветает.  Но  это  красота  сродни  горячечному  румянцу 
чахоточного. 

Даугавпилс  находится  на  грани  серьезного  кризиса.  Все  идет  к  тому,  что  городу  грозит  обвал  безработицы, 
сравнимый с пережитым после банкротства "Химволокна". Там в течение трех месяцев были уволены 3200 работников. В 
ноябре 1999 года число сокращенных составило1500 сотрудников, а в марте следующего года были уволены и оставшиеся 
1700 человек. До сих пор многие бывшие "химики" так и не нашли работы. Кто на хутора уехал, кто за счет родственников 
живет.  Хорошего  мало.  Сейчас  столь  же  печальная  участь  ожидает  907  человек.  Казалось  бы,  цифра  не  столь 
внушительная, но ведь и без того число безработных очень велико (реальное число, а не статические данные!). Если чаша 
полна, то не так много нужно, чтоб хлынуло через край. Так что новое пополнение рядов этой безрадостной армии чревато 
самыми серьезными последствиями и в первую очередь, всплеском преступности. Ведь не секрет, что подавляющее число 
преступлений совершают безработные. Первая волна развала промышленности и сельского хозяйства была связана с 
распадом  СССР  и  нарушением  экономических  связей.  Второй  этап  совпадает  со  вступлением  в  ЕС  и  ухудшением 
отношений с Россией. 

"Миллион" уже писал о том, что в Агенство занятости администрацей завода "ДауЭР-Д" прислано уведомление о 
сокращении  307  человек.  В  основном,  это  люди  трудоспособного  возраста,  поскольку  пенсионеров  давно  уволили. 
Предполагается сокращение  как  рабочих,  так  и  служащих.  Причина  кризиса — в трудностях  со  сбытом продукции.  Не 
можем мы тягаться с  китайскими производителями по цене,  а  с  "BOSCH" — по  качеству.  Опять же Россия не жалует 
Латвию. Наверное, есть за что. 

Но обиднее всего, что "впереди планеты всей" объяснений по поводу трагедии в Беслане требует министр, а 
страдают в конечном итоге простые работяги, и в большинстве — русские. 

На производстве останется 170 человек. Но, если не найдется инвестор, то увольнение может ждать и их. Вроде 
бы  появился  "купец",  желающий  приобрести  завод  с  целью  дальнейшего  перепрофилирования.  Но  это  пока  только 
надежды, которые вполне могут быть обмануты. К тому же это будет потом, а пока — сокращение. 

Невеселое Рождество 
Акционерное общество "Локомотив", после железной дороги, самое крупное городское предприятие. То, что по 

сути дела куплено оно россиянами — обещает хорошие перспективы. Предстоит модернизация завода, по всей видимости, 
будет и дальнейшая работа для людей. Согласно экономическим законам, инвестиции в переоборудование производства 
предусматривают сокращение сотрудников. Это и понятно — новая техника требует меньшего количества рабочих рук. Без 
этого предприятию не выжить. 

На сегодняшний день убытки исчисляются в размере около 800 тысяч латов, и продолжают расти. Об увольнениях 
знали.  Но  чтобы  так!  Заместитель  Даугавпилсского  филиала  государственного  агентства  занятости  Инна  Бочарова 
сообщила  корреспонденту  "Миллиона"  о  том,  что  получены  списки  на  сокращение  600  сотрудников  "Локомотива"  с 
указанием профессий. Уволены они будут в период с 23 по 27 декабря этого года — как раз на Рождество. В этом списке 
(так и хочется сказать "приговоренных") представлены самые разные специальности: слесари подвижного состава, техники, 
водители, электрослесари, сантехники, начальник цеха. Есть среди них и наш коллега — журналист, он же редактор, так что 
многотиражку,  скорее  всего,  закроют.  Вспомогательным  работникам  и  тем,  кто  трудится  в  сфере  обслуживания,  тоже 
предстоит увольнение. Но есть вероятность, что их примут на работу новые владельцы этих подразделений. На "бирже" 
имеется около 300 вакансий, но далеко не все относятся к сфере металлообработки, к примеру, требуются 83 швеи на 
поток. Вряд ли слесари переквалифицируются в швей. Придется искать работу по всей Латвии, а то и за границей. Если 
сейчас в Даугавпилсе на учете состоит 4950 безработных, то только согласно спискам, поданным с предприятий "ДауЭР-Д" 
и "Локомотив",  число безработных приблизится к шести тысячам и составит более 12 процентов! Молодежь уже давно 
"голосует  ногами"  и  в  массе  своей  уезжает  на  заработки  в  Англию и  Ирландию.  Тяжелей  всего  приходится  людям в 
возрасте.  До пенсии-то попробуй доживи!  С легкой руки тогдашнего премьера Шкеле женщинам к  возрасту выхода на 
пенсию "добавили срок" аж на семь лет. К тому же не собираются останавливаться на достигнутом. Лавина? 

Но если бы только это. Демографическая ситуация аховая. Уже сейчас сокращается число учеников, а дальше 
будет еще хуже. Значит, окажутся за бортом учителя и воспитатели детсадов. Только в этом году потребовалось на 10 
преподавателей меньше, чем в прошлом за счет уменьшения числа первоклассников. Весьма сложная ситуация на ЗПЦ, 
возможны сокращения на Теплосетях. 

А вот об открытии новых производств что-то не слышно. Кому в Европе нужна латвийская промышленность? Так 
что,  похоже,  не  зря  Латгалия  голосовала  против  вступление  в  Евросоюз.  Пока  звание  европейцев  обернулось  лишь 
повышением цен и  ростом безработицы.  Недаром,  по-видимому,  так  ратуют  различные Евроструктуры о защите  прав 
алкоголиков,  наркоманов,  рецидивистов,  бомжей и  т.д.  Это,  конечно,  замечательно,  только вот  права  остальной части 
населения никого не интересуют. Неужто готовят нас всех в бомжи и подстилают соломку? 

Дума ищет вакансии 
Вчера  председатель  городской  думы Рита  Строде  встречалась  с  представителями  Даугавпилсского  филиала 

Государственного агентства занятости. Разговор шел о сотрудничестве. Предстоящие массовые увольнения на заводах 
"Дауер Д" и ЛРЗ вынуждают городское самоуправление искать любые пути, чтобы уменьшить в городе вал безработицы. 
Поскольку  предотвратить  массовые  увольнения  городской  думе  не  под  силу,  она  пытается  по  возможности  помочь 
трудоустроить хотя бы часть тех, кто в ближайшее время лишится работы на ЛРЗ и "Дауер Д". 

После  встречи  с  мэром  представители  службы  занятости  продолжили  переговоры  в  отделе  экономического 
развития города. В итоге была создана рабочая группа, в которую вошли работники службы занятости и думского отдела 
развития. Рабочая группа будет собирать сведения о вакантных рабочих местах и о тенденциях занятости на предприятиях 
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города. В результате по информации, которую соберет служба занятости и отдел развития, будет составлен совместный 
список. В пятницу планируется передать этот список профсоюзным организациям "Дауэр Д" и ЛРЗ. Таким образом, те, кто 
намечен к увольнению, получат информацию, которая поможет им найти новую работу. 

В  настоящее  время  по  данным  службы  занятости  имеется  1500  частных  фирм,  а  вместе  с  Даугавпилсским 
районом — 3300 работодателей. Правда, есть и такие фирмы, где работает всего 2-3 человека. Прогноз на вакансии в 
отделе развития собираются готовить ежемесячно, чтобы отслеживать тенденцию. 

На "бирже", в свою очередь, ведут прогноз по отраслям. Вся эта информация, надеются в думе, также поможет 
решить проблему трудоустройства. 

В настоящее время имеется более 1000 вакансий из Рижского центра занятости. Кроме того, на местной "бирже" 
можно получить информацию о трудоустройстве в различных странах Европы. Чтобы максимально расширить для горожан 
доступ к информации по трудоустройству, в городской думе планируют "перекачивать" данные из службы занятости на 
думский сайт в Интернете. 

В  этом  году  в  городской  службе  занятости  есть  возможность  обучить  на  курсах  переквалификации  170 
безработных, а в следующем году — 725. Там говорят, что трудоустроить хороших специалистов нет никакой проблемы, но 
в списках увольняемых на "Дауэр Д" и ЛРЗ много таких профессий и специальностей, которые сегодня на рынке труда мало 
востребованы. Многим из этих людей, возможно, придется пойти на курсы, чтобы получать новую специальность, но после 
этого им никто не даст гарантии на трудоустройство. 

Казахстан
Цена амбиций

В.Михайлов
Как сообщает KZ-today из  Астаны, три партии и один блок в ходе выборов в Мажилис Республики Казахстан 

преодолели рубеж в 7% голосов, необходимый для прохождения в парламент по партспискам.
По  предварительным  данным  Центральной  избирательной  комиссии,  по  итогам  голосования  по  партийным 

спискам при помощи электронной системы голосования "Сайлау" на первом месте находится партия "Отан" (42,72%) или 
147 тыс. 531 голос. На втором месте партия "Асар" - 19,47% или 67 тыс. 217 голосов. Партия "Ак жол" получила 16,12% или 
55 тыс. 648 голосов. Блок АИСТ набрал 8,37% или 28 тыс. 903 голоса. Эти 4 партии перешагнули рубеж в 7% голосов, 
установленный по партийным спискам.

"Оппозиционный народный союз коммунистов и ДВК" набрал 6,21% или 21 тыс. 436 голосов, Коммунистическая 
народная партия Казахстана набрала 3% или 10 тыс. 345 голосов, Демпартия - 1,28% или 4 тыс. 403 голоса, "Ауыл" - 1,16% 
или 4 тыс. 20 голосов, партия патриотов РК - 1,14% или 3 тыс. 941 голос и "Руханият" - 0,54% или 1 тыс. 074 голоса.

По  словам  главы  ЦИК  Казахстана,  из  67-ми  одномандатных  избирательных  округов  в  первом  туре  выборов 
депутаты нового состава Мажилиса избраны в 45-ти, в 22-х пройдет второй тур голосования. Второй тур выборов состоится, 
ориентировочно, 3 октября. 

Победа партии Президента не вызывала ни у кого сомнений – что же то за Президент, если не обеспечил победу 
даже  своей  партии!?   Для  этого  был  задействован  не  только  административный  ресурс  во  время  выборов,  но  была 
проведена кропотливая работа спецорганов по расчленению аппозиционных партий и созданию партий способных отвлечь 
электорат от партий не совсем лояльных к Президенту. Партия «Асар», руководимая  Даригой Назарбаевой, конечно же, 
была создана не для того, чтобы вернуть Папу в лоно Семьи, а для того, чтобы оттянуть на себя колеблющуюся часть 
казахстанской интеллигенции от  партий  «Ак  жол» и Народной  партии  «Демократический выбор  Казахстана».  И это  им 
удалось. В Парламент не прошли не только оппозиционные партии, но и публичные  оппозиционные политики, такие как 
Серекболсын Абдильдин, Валерьян Землянов, Валентин Макалкин, вносившие в работу Мажелиса элемент полемичности, 
так  необходимый  для  парламентаризма.  Дававшие  толковые  предложения  способствовавшие  созданию  законов, 
отражающих интересы простых людей. Под вопросом остаётся депутатство Гани Касымова и Петра Своика.

 Поражение Валентина Ивановича Макалкина примечательно ещё и тем, что он был одним из немногих депутатов 
поднимавших в Парламенте вопросы по проблемам российских соотечественников. Ему не простили участие и выступление 
на  митинге   «Процветание  Казахстана  –  в  Союзе  Беларуси  и  России»,  наделавшем много  шума;  его  принципиальной 
позиции при обсуждении  поправок к закону «О языках», когда он отстаивал право русского языка. Его поражение это 
пример и того, как власти используют общественные организации русских казахстанцев против неугодных им кандидатов в 
депутаты.  Ассоциация русских,  славянских  и  казачьих  организаций,  руководимая  теперь  С.  Терещенко  -  ставленником 
Президента, выдвинула в округе, где баллотировался В.Макалкин, своего кандидата г-на Белякова Г.И. и хотя последний 
так  же  не  прошёл  в  Мажилис,  но  способствовал  поражению В.И.  Макалкина.  Российские  соотечественники  лишились 
последнего своего представителя в Парламенте, способного, если не защитить их интересы, то хотя бы озвучить их. Вот 
цена амбиций! 

Мониторинг за парламентскими выборами в Казахстане 19 сентября осуществляли около 400 наблюдателей от 
СНГ. 

В миссии наблюдателей от СНГ работало 186 человек плюс представители приграничных к Казахстану регионов 
РФ.  По словам представителя штаба миссии наблюдателей от СНГ в Астане Е.Слободы, участвовать в мониторинге за 
парламентскими выборами изъявили желание все государства Содружества, за исключением Туркмении.  Наблюдатели 
работали во всех 14 областях Казахстана, а также в Астане и Алма-Ате. В состав миссии наблюдателей от СНГ входили 
также  представители  Госдумы,  Совета  Федерации  РФ,  региональных  объединений  Содружества  -  Межпарламентской 
ассамблеи СНГ, Организации Договора о коллективной безопасности, Евразийского экономического сообщества. Миссию 
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возглавлял председатель Исполнительного комитета - исполнительный секретарь СНГ Владимир Рушайло. Миссия стран 
СНГ выразила удовлетворение прошедшими выборами. 

Мониторинг за выборами в парламент Казахстана  также осуществляла и ОБСЕ, которая направила в республику 
более 400 международных наблюдателей. На выборы прибыла и делегация Парламентской ассамблеи ОБСЕ. 

После выборов, миссия наблюдателей ОБСЕ заявила, что они не соответствовали стандартам этой организации. 
Победа на выборах в Мажилис пропрезидентского блока вызвала у политологов и аналитиков неоднозначные 

оценки , с которыми вы можете познакомиться в публикуемых ниже статьях. Но можно с уверенностью сказать, что победа 
пропрезидентских  сил  на  прошедших  выборах  в  Мажилис  Парламента  стала  ещё  одним  поражением  демократии  в 
Республике Казахстан.

Статьи из казахстанской прессы, освещающие ход и итоги выборов размещены в разделе «Казахстан» настоящего 
бюллетня.

Дом под небом
Бездушное отношение российских чиновников к соотечественникам вынуждает их возвращаться в места прежнего  
проживании, где их так же никто не ждёт.

16.09.04., «Время»№37(277)
Вячеслав Коханов,

Уже  неделю  семья  карагандинцев  Симоновых  живет…  на  детской  площадке  во  дворе:  шахтер  Игорь 
Владимирович,  медсестра  Нина  Ивановна  и  их  сын  Алексей  были выселены из  двухкомнатной  квартиры по  решению 
районного с уда.

Симоновы  вернулись  в  Караганду  из  России,  услышав  призыв  президента  республики  к  бывшим 
соотечественникам  возвращаться  на  родину.  Акимат  Октябрьского  района  Караганды  выделил  «новым-старым» 
казахстанцам так называемую бесхозную квартиру. Однако на днях объявилась хозяйка жилья и предъявила на него свои 
права. Между тем в течение нескольких лет Симоновы обивали чиновные пороги с просьбой «застолбить» жилье за ними в 
соответствии с законом. Но безуспешно. Надо было всего лишь оформить одну бумажку в агентстве по недвижимости. 
Теперь слуги народа заявляют Симоновым: «Другого жилья вам не будет». Времянка, сооруженная на детской площадке из 
мебели и тента, вряд ли спасет Симоновых от грядущих холодов

Армения: Окончательный исход – дело времени
27.09.2004., Соотечественники

Ирина Долженко 
Во время состоявшегося осенью 2001 года визита Президента России Владимира Путина в Армению встреча  

с  нашими  соотечественниками  не  планировалась.  Положение  русского  языка  и  российских  соотечественников,  к  
сожалению,  не  стали  предметом  обсуждения.  Между  тем,  по  мнению  многих  экспертов,  этот  вопрос  в  Армении  
требует  повышенного  внимания.  Тем  более,  что  руководство  республики  безосновательно  считает,  что  такой  
проблемы нет и по существу не занимается ее регулированием.

Русская диаспора Республики Армения не представляет собой единой общности. Она разделена на две группы – 
старожилы и мигранты советского времени, которые различаются не только в социальном и культурном плане, но и разной 
степенью "привязанности" к Армении. Русские мигранты последних десятилетий представлены приехавшими в Армению в 
1930-е годы,  во время войны,  направленными на работу в  послевоенный период из  других регионов страны.  История 
старожильческого населения насчитывает более 150 лет, и этапы его формирования и развития характерны для русских 
старожилов не только Армении, но и всего Закавказья.

Старожильческое население сложилось во второй четверти XIX в., когда после присоединения этого региона к 
Российской империи встали задачи укрепления границ, экономического освоения и включения его в систему всероссийского 
рынка. Решение этих вопросов правительство связывало с привлечением в этот край русского населения. В результате 
правительственных мер  во  второй  четверти  XIX  в.  в  Восточной  Армении,  в  основном,  в  северных  районах,  сложился 
русский этнический массив, в формировании которого участвовали военные поселяне и крестьяне. Разными были не только 
пути формирования, но и конфессиональная принадлежность этих переселенческих групп – православные и сектанты.

В 1880-е годы на территории Восточной Армении, определяемой в современных границах Республики Армения, 
находилось 23 русских селения, в которых проживало 11 283 чел., в том числе 6 православных населенных пунктов (2736 
чел., или 24,4%) и 17 сектантских (8547 чел., или 75,6%). Самым крупным селением являлась Воронцовка – религиозный 
центр  молокан всего Закавказья,  в  котором проживало около 2300  чел.  Молокане  определяли лицо русского  этноса в 
Восточной  Армении  благодаря  не  только  численному  преобладанию,  но  и  стабильному  экономическому  положению, 
сильной роли религии, оказывавшей влияние на все стороны жизни. До сих пор коренное население отождествляет русских 
уроженцев Армении с молоканами.

Русские  крестьяне  были реальной  силой,  способствовавшей экономическому развитию Закавказья.  Восприняв 
некоторые  приемы  ведения  хозяйства  коренных  народов,  переселенцы  вскоре  становятся  проводниками  передовой 
культуры.  Благодаря  русским  в  сельскохозяйственную  культуру  местного  населения  проникают  усовершенствованные 
орудия – железные плуги, бороны, молотилки, веялки, улучшенные породы скота, происходит и обновление семенного 
фонда. С приходом русских появляются и расширяются посадки картофеля. Русские оказали существенное влияние на 
развитие  огородничества,  слабо  распространенного  среди  армянских  крестьян.  Часть  переселенцев  обосновалась  в 
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городах, занимаясь торговлей, извозом, что способствовало установлению тесных экономических связей между разными 
регионами края.

До начала 1980-х годов численность русских в Армянской ССР неуклонно увеличивалась, хотя относительная 
доля  в  результате  быстрого  притока  армян  в  республику  из  других  регионов  страны уменьшалась.  Рост  численности 
русских  в  Армении  сопровождался  увеличением  городского  и  уменьшением  сельского  населения,  представленного 
старожилами. Однако в 1970-е годы в республике вводятся административные ограничения, регулирующие рост населения 
крупных городов. В этот период направленность миграционных потоков меняется – из внутренней она превращается во 
внешнюю, главным ориентиром которой была Российская Федерация.

Миграционная убыль русского населения наблюдалась на всем протяжении 1980-х годов, и к 1989 г. по сравнению 
с 1979 г. численность русских уменьшилась более чем на 18 тыс. чел., или на 26,6%, и составила 51,6 тыс. В последующее 
десятилетие  выезд  русских  из  Армении  принял  огромные  размеры:  за  период  1989-1995  гг.  русский  этнос  потерял  в 
результате миграционного обмена с Россией 28,6 тыс. чел., или 54,9% от числа русских в 1989 г. По приблизительным 
оценкам, к началу XXI в. русская диаспора Армении сократилась до 10-11 тыс. человек, из них потомки русских старожилов 
составляют не более 5 тыс., в том числе сектанты – 3,5-4 тыс.

В основе активной миграций русских лежат многие причины.  Резкое передвижение населения было отмечено 
после  Спитакского  землетрясения  в  декабре  1988г.  В  зоне  стихийного  бедствия  оказались  все  районы  компактного 
проживания pyccкого старожильческого населения - Калининский, Гугаркский, Степанаванский, а также города Ленинакан 
(ныне  Гюмри),  Кировакан,  Степанаван,  Дилижан,  Красносел  Ограниченные  возможности  для  восстановления  и 
строительства жилья заставили часть русских покинуть республику.

В  начале  1990-х  годов  миграцию  русского  населения  определяли  факторы,  отражающие  особенности 
современной политической ситуации в республике. Большую волну переселенцев в Россию вызывало обострение армяно-
азербайджанских отношений, в результате которого тысячи армян и азербайджанцев оказались беженцами. Эти события 
вызвали у многих русских психологическое ощущение дисккомфортности, страха, неуверенности в дальнейшей жизни в 
Армении.

Негативные изменения в положении русского населения связаны с законом о государственном языке РА. Он был 
принят в 1993 г.,  однако активное проведение его в жизнь началось уже в 1991 г.  Утверждение официального статуса 
национального языка – процесс закономерный для суверенного государства. Однако проведение его в жизнь проходило без 
учета  объективных  интересов  всех  слоев  населения  и  вызвало  отрицательную  реакцию  со  стороны  не  только 
представителей национальных меньшинств, но и армян, получивших образование на русском языке. На армянский язык 
было переведено  делопроизводство,  в  результате  чего  многие  специалисты лишились  работы;  были закрыты русские 
группы по  многим специальностям в  вузах  и  техникумах,  что  фактически  не  оставило  шансов  для  получения  русской 
молодежью образования на родном языке. Эти меры повлекли массовый исход русских из Армении. Не случайно именно в 
1992 и 1993 г.г. интенсивность миграционного оттока русских из Армении в Россию была наибольшей – соответственно 5,6 и 
6,4 тыс. чел.

Кстати, в советское время тенденция расширения русско-армянского двуязычия стала характерной для русского 
населения страны. Если в 1970 г. только 17% русских владели армянским языком, то в 1989 г. тот процент повысился до 
32%. В сравнении с другими республиками бывшего Советского Союза процент русского населения Армении, владеющего 
местным языком, был самым высоким после Беларуси и Латвии. Это еще одно доказательство общения между народами и 
тесных этнических отношений между русскими и армянами. Позже, в течение первых лет независимости, когда большое 
количество русских было вынуждено эмигрировать из Республики Армения временно или навсегда, армяно-русские семьи 
оставались  прочными:  армянские  мужья  уезжали  за  границу  временную  работу,  оставляя  русских  жен  детей  дома,  в 
Армении.  В 1992-1993 гг.  среди русских мигрантов  из  Армении появилась  принципиально  новая категория –  беженцы, 
жители  приграничного  с  Кердабекским  районом  Азербайджана  г.  Красносельска.  Начиная  с  августа  1992  г.,  город 
неоднократно  подвергался  бомбардировкам со  стороны Азербайджана.  Фактически  русские  явились  прямым  объектом 
насилия. В феврале 1993 г. часть населения была вывезена с помощью российского правительства в Россию.

В  последние  годы общее  ухудшение  условий  жизни  в  Армении  выталкивает  многих  жителей,  независимо  от 
национальной принадлежности,  за  пределы этой страны.  Миграционная ситуация в республике продолжает оставаться 
сложной. В целом современный аспект развития миграционных процессов в РА отражает тенденцию к мононациональное.

Большинство  русских  мигрантов  предпочитали  возвращаться  на  свою  историческую  родину  –  в  Россию. 
Стремление  правительства  России  заселить  русскими  старожилами  Закавказья,  Средней  Азии  опустевшие  земли 
Нечерноземья, на наш взгляд, не оправдало ожиданий, по крайней мере, в отношении переселенцев из Армении. Более 
привлекательными для русских из Армении являлись Краснодарский и Ставропольский края, где уже имелись родственники 
и односельчане, покинувшие Армению в предыдущие десятилетия. В настоящее время именно здесь сложились центры 
русских переселенцев из Армении, которые объединяют десятки семей.

В  Армении  сохранились  традиционные  места  компактного  проживания  русских  в  северных  районах,  однако 
численность старожилов в них незначительна и колеблется от нескольких десятков до нескольких сот человек. Крупный 
этнический  массив  –  2000  человек  –  сохранился  лишь  в  Лорийской  области:  селениях  Лермонтово  и  Фиолетово. 
Характерной  чертой  расселения  русских  остается  преобладание  городского  населения,  которое  сконцентрировано  в 
Ереване. 

В результате активных миграционных процессов произошли негативные изменения в демографической ситуации, 
выразившиеся  в  резком  сокращении  рождаемости  и  ускорении  темпов  старения  населения.  К  сожалению,  во  многих 
селениях из-за выезда лиц молодого и среднего возраста эти изменения приняли необратимую форму, и окончательный 
исход  русских  является  лишь  делом  времени.  Между  тем  опросы  свидетельствуют,  что  русские,  приспособившись  к 
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климатической и социально-экономической среде Армении, а также заимствовав многие армянские бытовые и культурные 
ценности, при наличии благоприятных социально-экономических условий не хотели бы покидать Республику Армения.

Неустойчивые  политические  и  социально-экономические  условия  на  фоне  роста  этнического  самосознания 
русских  усиливают  у  них  стремление  к  внутриэтническому  объединению.  Благодаря  этому  были  созданы  русские 
культурные центры и  общественные  организации,  которые,  не  преследуя политических  целей,  считают  своей  задачей 
сохранение  и  развитие  родного  языка  и  культурных  традиций  и  предотвращение  миграции  русских  из  республики. 
Несколько лет  назад сотрудниками Российского Посольства в  Армении в республику было привезено много учебников 
русского  языка,  но  большинство  школ,  особенно  в  селах,  остались  без  них.  Ситуация  диктует:  правительственные 
структуры должны делать все возможное для обеспечения русских школ учебниками и методическим пособиями.

Украина
Язык – яблоко раздора 

В.Михайлов
Из-за резко обострившегося противостояния политических и экономических группировок, борющихся за власть, в 

период  кампании  по  выборам  президента  "в  стране  возникла  угроза  этнического  раскола",  говорится  в  заявлении 
председателя "Наследников" народного депутата Украины Леонида Грача. Перед этой угрозой, считает он, необходимо 
всеми силами способствовать формированию "единой политической нации". Одним из шагов на встречу решения этой 
проблемы стало бы проведение референдума за придание русскому языку статуса государственного. 

С 25 августа по 3 сентября по всей Украине проходил  сбор подписей под требованием провести референдум за 
придание русскому языку статуса государственного, которое проводило всеукраинское объединение "Наследники Богдана 
Хмельницкого".

Проходивший  в  Крыму  сбор  подписей  показал,  что  около  80  % граждан  Украины поддерживают  инициативу 
придания русскому языку статуса государственного или официального. 

Как  считают  специалисты  Киевского  международного  института  социологии  и  фонда  "Демократические 
инициативы", это отражает мнение значительной части населения страны.

В то же время 17,6 проц опрошенных считают необходимым исключить русский язык из официального общения по 
всей Украине.

Этой проблеме  посвящены публикуемые ниже статьи. 

Вы какой (языковой) ориентации?
"Русская община". Редакция 22.09.2004

Галина Боярская
Тема судьбы «великого и могучего», как оказалось, все еще занимает «маленького украинца» гораздо больше,  

нежели … ожидали политики и их мудрые консультанты. 
     Согласно данным Центра Разумкова, вопрос, на каком языке охотник за булавой будет беседовать с  

избирателем, глубоко безразличен почти 60% украинцев. Чего не скажешь о том, какую политику в языковой сфере он  
будет вести в случае победы. 

Вы какой (языковой) ориентации?
Последний  социологический  опрос,  проведенный  недавно  Киевским  международным  институтом  социологии 

совместно с Фондом «Демократические инициативы», показал, что почти 40% граждан Украины считают, что русский язык 
следует  сделать  вторым  государственным.  Еще  39,5%  респондентов  считают,  что  русскому  языку  резонно  придать 
официальный статус в тех областях, где большинство населения этого хочет. Любопытно, что таким же было отношение 
украинцев к этому вопросу и два года назад. 

Несмотря на то что в последнее время толчки, связанные с лингвистической темой, в стране заметно поутихли, на 
этих выборах Украине не удастся избежать поляризации по принципу «Восток – Запад». А это значит, что распределение 
галочек  и  крестиков  в  избирательных  бюллетенях  не  в  последнюю  очередь  будет  зависеть  и  от  позиции  основных 
кандидатов в отношении языкового вопроса. 

Держи язык за зубами
В последнее время лингвистическая активность и государственных деятелей, и «свободных» политиков Украины 

поутихла, что, однако, не означает, что языковой вопрос перестал быть взрывоопасным. Его мощь и силу, к примеру, в 
полной мере ощутила на себе Латвия. 

Яростная  война  «фронта  общественного  сопротивления»  против  реформы  русских  школ  увенчалась 
двусмысленным успехом.  Коалиционное правительство Латвии было отправлено в  отставку,  причем именно за провал 
реформы. При этом самый шумный противник переведения школьников на латышский язык обучения – партия «За права 
человека в единой Латвии» (ЗаПЧЕЛ) – не поддержала отставку, мотивируя это тем, что другое правительство уж точно не 
решит проблемы русскоязычного меньшинства и доведет реформу до конца. 

Наметила проведение подобной реформы образования и Эстония, что уже вызвало в обществе первые волны 
возмущения.  Глядя на печальный опыт соседей,  премьер-министр Эстонии Юхан Партс предложил разрешить русским 
школьникам учиться на родном языке 
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По всей видимости, языковое затишье на Украине связано отчасти и с тем, что в последнее время государство не 
проявляет законодательных инициатив в этом направлении. А записные «профессионалы» языкового фронта из  числа 
правых депутатов парламента страдают под тяжестью блоковой дисциплины. 

Ходят слухи,  что Верховная Рада может даже объявить мораторий на обсуждение закона о языке на период 
избирательной кампании. А это значит, что кандидатам в Президенты, вздумай они подать избирателю недвусмысленный 
сигнал, сделать это через высший законодательный орган не удастся. Поэтому «маленьким украинцам», озабоченным, как 
оказалось,  языковым  вопросом,  придется  черпать  информацию  о  языковом  кредо  соискателей  высшего  поста  в  их 
программах. 

Но  в  предвыборных  программах  кандидатов  теме  взаимодействия  языков  отведено  ничтожно  мало  места. 
Традиционно  политики  в  этом  отношении  делятся  на  сторонников  «украинского  одноязычия»  и  «русско-украинского 
двуязычия».  Деятели,  отрицающие  необходимость  официального  статуса  украинского  языка,  в  нашей  стране  пока  не 
замечены… 

Так,  в  предвыборном  опусе  Петра  Симоненко  скромно  записано:  «Обеспечение  всестороннего  развития 
государственного украинского языка и культуры, придание русскому языку статуса официального». Главный защитник всех 
славян Александр Базилюк у себя в программе записал «равноправие русского и украинского языков, закрепленное на 
законодательном уровне». Такую же позицию задекларировал лидер КПРС Александр Яковенко. 

Кандидат Михаил Бродский высказался в том духе, что «языковой вопрос – это не проблема, а провокация», и 
отказался от  уточнения своего  отношения к  проблеме статуса русского  языка.  Лидер одной  из  ОУН Андрей Чорновил 
подошел к вопросу серьезнее и расписал в деталях, какими способами будет популяризировать украинский язык. 

Александр Мороз в своей программе избежал необходимости высказываться на тему русского языка. Однако не 
так давно заявил, что необходимо принять закон «О порядке применения языков в Украине». 

Решительность  в  объяснении  своего  языкового  курса  избирателю  проявили  лишь  Богдан  Бойко  (НРУ  «За 
единство»)  и  Наталия  Витренко  (ПСПУ).  Первый  заявил,  что  будет  добиваться  украинизации  всех  сфер  духовной  и 
материальной  жизни  в  Украине.  А  Наталья  Михайловна  по  старой  доброй  традиции  выразила  намерение  обеспечить 
русскому языку статус второго государственного. 

Однако использование этими политиками языковой темы в предвыборной кампании – это скорее исключение из 
правила. 

Фавориты  избирательной  гонки,  мнение  которых  более  всего  интересует,  –  действующий  премьер  Виктор 
Янукович и лидер блока «Наша Украина» Виктор Ющенко – стараются не говорить на языковую тему вовсе. Их озиция, 
предложенная  общественности,  максимально  размыта  и,  что  особенно  забавно,  выражается  в  идентичной  фразе: 
«Обеспечим свободное развитие русского языка!».  Оба главных кандидата,  по сути,  говорят одно и то же.  Точнее,  не 
говорят ничего. 

Впрочем, можно считать, что основными претендентами на высший пост государства все сигналы избирателю уже 
поданы. Все уже давно сказано. 

На самом деле языковой вопрос на Украине – это не только и не столько вопрос юридического статуса двух 
наиболее  распространенных  языков,  сколько  вопрос  социокультурного,  «цивилизационного»  выбора,  ментальности.  И 
воспринимается  электоратом  не  через  лобовые  лозунги  и  акции,  а  посредством  полускрытых  мессиджей  и 
подсознательных  флюидов.  В  данном  случае  такими  сигналами  служат  личные  параметры  кандидатов,  их  прежние 
высказывания по этой проблемы и, конечно же, репутация их команд. 

Я русский бы выучил только за то, что хочется стать Президентом
Виктор  Ющенко  обременен  вполне  устоявшимся  имиджем  в  отношении  языкового  вопроса.  Как  политик  с 

западными манерами, женатый на украинке из американской диаспоры, Виктор Андреевич четко ассоциируется с Западной 
Украиной, где его более всего и любят. 

Впрочем, в последнее время Виктор Андреевич активно пытается изменить устоявшееся «лицо» и представить 
себя воистину «народным» кандидатом. Для этого он даже заслал в Белокаменную «гонца» Александра Зинченко, который 
в  самых пышных выражениях  заверял Москву в  том,  что его патрон –  идеальный партнер для России.  По ходу дела 
Александр  Алексеевич  не  забывал и  напоминать  о  том,  что  В.  Ющенко  будет  толерантен по  отношению к  «русским» 
украинцам. Кроме того, А. Зинченко заявил, что Виктора Андреевича не поддерживают националисты, это просто всем, 
дескать, показалось. 

Однако «абордаж» московской крепости существенных результатов не принес. Кремль не поверил слезам «отца 
украинской демократии», а украинцы – тому, что В. Ющенко не пользуется популярностью у националистов. 

Сам  Виктор  Андреевич,  говорящий  исключительно  на  украинском  языке,  воспринимается  в  русскоговорящих 
регионах вполне спокойно,  хотя его недавние попытки  перейти  на  русский язык  при  общении с  крымчанами выглядят 
несколько наигранно. 

Но как бы «народный кандидат» ни клялся в своей горячей любви к русскому языку и литературе, «маленького 
русскоязычного украинца» ему будет убедить в этом непросто, поскольку окружение «народного кандидата» (как льтра-, так 
и умеренно-националистическое) долгие годы последовательно доказывало обратное. И дело даже не в крайних примерах 
вроде «антимоскальских» выпадов Олега Тягныбока или бурной деятельности гуманитарного блока правительства Виктора 
Андреевича на ниве масштабной украинизации. Националисты разной степени радикальности все как один поддерживают 
лидера  «Нашей  Украины».  А  это  не  может  не  впечатлять  жителей  южных  и  восточных  регионов,  получающих 
подсознательный сигнал по линии «свой-чужой». 

Без порожняка
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Хотя основной оппонент В. Ющенко тоже не придавал конкретики своим заявлениям о языковом вопросе, с ним 
«маленькому украинцу» тоже вполне все понятно. Несмотря на то что культурно-лингвистическая партия «Русский блок» 
отказалась  поддерживать  Виктора  Януковича,  обидевшись  за  уклонение  от  языкового  вопроса,  отношение  премьера  к 
животрепещущему вопросу электорат чует нюхом. 

Правительство В. Януковича всегда проявляло в этом скользком вопросе толерантность и не отличалось громкими 
законодательными  инициативами.  В  о  время  как  Виктор  Андреевич  все  же  больше  ассоциируется  со  словом 
«украинизация»,  Виктор  Федорович  не  стал  составлять  ему  жесткую  альтернативу  и  не  взял  на  вооружение  слово 
«русификация».  Премьер,  наоборот,  подчеркивает  необходимость  не  делать  из  языковой  проблемы  «культа»  и  не 
отвлекать страну от решения социально-экономических проблем в сферу прикладной лингвистики. 

В то же время в апреле 2003 года Виктор Янукович на 5-м съезде Партии регионов, выступая после избрания 
главой партии, высказался за «всеобщее развитие русского и других языков, которыми разговаривает Украина. Русский и 
другие  языки  –  это  доступ  к  богатейшим в  мире  сокровищницам культуры,  это  язык  многих  граждан  Украины и  язык 
общения отдельных регионов нашего государства». Общество восприняло тогда этот мессидж с полным пониманием. 

Более повезло Виктору Федоровичу и с командой. В ней отсутствуют персоны с репутацией сторонников тотальной 
«дерусификации». СДПУ(о), например, на XVII съезде 28 марта 2003 года высказалась за то, чтобы был «законодательно 
закреплен  правовой  статус»  русского  языка,  который  является  «родным или  одним из  двух  родных  для  большинства 
граждан Украины». 

Третий  «столп  центризма»,  партия  «Трудовая  Украина»,  на  своем  съезде  28  мая  решила  разработать 
законопроект о предоставлении русскому языку статуса официального. 

Самые «крайние» члены коалиции лишь мягко выступают за сохранение монопольных прав украинского языка, но 
уж, во всяком случае, не предпринимают выпадов против языка русского. 

Да  и  сам  Виктор  Федорович,  уроженец  Донбасса  с  белорусскими  корнями,  в  короткие  сроки  овладевший 
государственным языком (по собственному признанию, учил его ночами), но легко переходящий на русский, подсознательно 
воспринимается «восточниками» как «свой». 

*   *   *
«Не наївся – не налижишся» – гласит народная поговорка. Политический имидж формируется годами и массой 

факторов. Можно, конечно, попытаться чисто пиаровскими средствами «окрутить» незадачливого «маленького украинца». 
Так, по данным соцопроса, среди тех, кто намерен поддержать на выборах Виктора Ющенко, 64% составляют сторонники 
повышения статуса русского языка. Однако для основной массы «языковая ориентация» кандидатов не является тайной за 
семью печатями… 

Круглый стол «Проблемы русского языка в Донбассе». 
  17.09.2004. Русская община  

Людмила Гордеева
«Везде на Украине есть русская речь, а русского языка нет», - с горечью констатировали участники «круглого  

стола»  «Проблемы русского  языка  в  Донбассе».       Этот «круглый  стол»,  организованный  Донецкой  областной 
организацией Русской общины Украины прошел в Донецке 12 сентября. К участию в нем были приглашены не только  
руководители и активисты Русской общины, но и ученые, директора школ, учителя-русисты, юристы и журналисты. 

По словам устроителей, в этой дискуссии они очень хотели уйти от политики. Однако получалось это плохо. 
«За всем этим видится большая политика, - сказал один из выступающих. – Для разрушения Русского мира еще 

Австро-Венгрия  в  начале  прошлого  века  применяла  иезуитскую политику  отторжения  жителей  южнорусских  земель  от 
России». 

Сегодня националисты почему-то не любят вспоминать концентрационные лагеря Терезин и Талергоф времен 
первой мировой войны, где людей уничтожали только за то, что они – русские. Почти через сто лет после этих событий 
уничтожению уже подвергается русский язык, разрушается его база. 

Ведь  язык  живет  и  развивается  только  в  том  случае,  если  он  используется  во  всех  сферах  человеческого 
общения. Русскому языку сегодня на Украине не просто некомфортно, его жизненное пространство стремительно сужается. 

У наших политиков существует превратное мнение, что дай свободу русскому языку и он задавит украинский. Но в 
Люксембурге,  например,  не  боятся,  что  мощные  европейские  языки  потеснят  так  называемый  люксембургский  язык  - 
диалект немецкого – и изучают их наряду с ним. 

Права русского языка закреплены в Конституции Украины и Законе о языках – об этом напомнил присутствующим 
юрист  Виктор  Филипенко.  И  вполне  оправданно  и  законно  требование  человека  на  написание  в  документах  его 
собственного  имени без  искажения.  На  практике  же,  вопреки  ст.  62  и  63  Кодекса  о  браке  и  семье,  Закону  о  языках, 
чиновники часто искажают имена собственные и пишут вместо Анны – Ганна, вместо Алексея – Олэксий, объясняя это тем, 
что, мол, так эти имена звучат по-украински. 

От процесса дерусификации особенно страдает школа. Политика стремительного сокращая количества часов на 
изучение русского – родного языка для подавляющего большинства жителей Донбасса, насильственного перевода школ на 
украинский язык, приводит к тому, что дети не знают ни русского, ни украинского языков. 

В соответствии со статистикой, сегодня в Донецкой области 50% школ имеют статус украиноязычных, а к 2010 году 
по заявлению побывавшего здесь министра образования Васыля Крэмэня, украинизировано будет 80% школ. А ведь все 
опросы общественного мнения, показывают, что более 80% жителей области говорят по-русски и считают необходимым 
придание  ему  официального  статуса.  Ту  же  ситуацию  наблюдаем  и  по  Украине.  Министерство  образования  браво 
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рапортует о том, что на начало нового учебного года 75% школ имеют статус украинских. А последний опрос общественного 
мнения,  проведенный  Международным  институтом  социологических  исследований  и  Фондом  «Демократические 
инициативы»,  показал,  что  половина  граждан  Украины  общаются  между  собой  на  русском  языке,  а  40%  считают 
необходимым предоставить ему государственный статус. То есть, все происходит с точностью наоборот. 

«Еще одной проблемой является неуправляемость процесса изучения русского языка», -  говорит заведующий 
кафедрой русского языка Донецкого национального университета, к.ф.н. Валентин Сидельников. «В России, например, есть 
программа изучения, которая предполагает использование определенных учебников и учебно-методических пособий. У нас 
– кто во что горазд. Поэтому сегодня нам надо искать формы сотрудничества с Россией. К сожалению, Институт русского 
языка и литературы сейчас больше ориентирован на дальнее зарубежье, а ведь в помощи его специалистов, в первую 
очередь, нуждаются в ближнем зарубежье.» 

Невзирая на желание отдельных участников помитинговать, дискуссия все же прошла в конструктивном русле. 
Главное, в чем сошлись участники «круглого стола» - это в необходимости взаимной помощи. В части помощи 

школам в преподавании русского языка Русской общиной Украины был предложен ресурс, которым она располагает. 
А в преддверии президентских выборов участники круглого стола решили не поддерживать представителей партий 

и движений, в программах которых нет пункта о предоставлении русскому языку статуса государственного (официального) 
или пункта в поддержку русского языка. 

Узбекистан
Что  происходит  с  российскими  соотечественниками  в  Узбекистане,  каковы  их  проблемы  нам  удаётся  

узнавать с трудом, так как руководители российских общественных организаций боятся публикации своих взглядов на  
эту тему и больше заняты просветительством, чем правозащитной деятельностью. Ситуацию с правами человека  
проясняют  публикуемые  ниже  Обращение  Международной  ассоциации  "За  демократические  реформы  и  права  
национальных меньшинств в Узбекистане" и статья «Крик души» раскрывающая   бедственное положение стариков –  
пенсионеров, соотечественников России в Узбекистане

Обращение Международной ассоциации "За демократические реформы и 
права национальных меньшинств в Узбекистане"

Международная ассоциация "За демократические реформы и права национальных меньшинств в Узбекистане", 
созданная  в  период  обостренных  политических  противоречий  действующей  власти  с  оппозиционными  партиями  и 
движениями нашей республики, объединила выходцев с Узбекистана как коренных так и не коренных национальностей, 
вынуждено проживающих за рубежом. Ассоциация взяла на себя добровольное обязательство отстаивать гражданские и 
политические права граждан Узбекистана, в соответствии с нормами международного права.

Мы, участники международной ассоциации "За демократические реформы и права национальных меньшинств в 
Узбекистане" были в числе тех, кто 13 лет назад выступал за независимость Узбекистана, но не в том виде, в котором она 
существует сейчас. Обретя формальную политическую независимость, Узбекистан со всем его 25 миллионным населением 
попал в зависимость к одному человеку, узурпировавшему власть, доведшему население до крайней черты обнищания, не 
только на экономическом, но и на духовном уровне. У народа отняли его главное право – право на свободу и демократию! В 
сентябре  1991  года,  года  провозглашения  независимости,  все  мы  поддержали  обещанные  Исламом  Каримовым 
демократические преобразования.  Каждый надеялся стать полноправным членом узбекского общества, но нашу страну 
постигли времена нищеты, бесправия, лжи, и полной изоляции от внешнего мира.

По  нашему  убеждению,  в  Узбекистане  за  последние  пять  лет,  сформировалась  концепция  "террориста"  и 
"религиозного  экстремиста".  Эта  концепция  сделала  возможным  применение  жестоких  репрессий,  нарушающих  все 
принципы  прав  человека.  Сегодня  любого  гражданина  Узбекистана  могут  обвинить  в  пособничестве  терроризму  на 
основании признательных или свидетельских показаний, добытых под пытками. Откровенные сообщения, поступающие в 
наш офис,  свидетельствуют о  том,  что жестокость  в  застенках  силовых структур  достигает  самых изощренных видов. 
Множество  документальных  свидетельств,  подтверждающих  эти  факты  не  влияют  на  изменение  ситуации  к  лучшему. 
Несмотря  на  принятый  национальный  план  ликвидации  пыток,  в  республике  продолжаются  незаконные  репрессии 
правоохранительных органов к гражданам Узбекистана. В результате страдают граждане, которые еще недавно являлись 
активными членами общества.

В связи с этим мы выражаем свое недоверие президенту Исламу Каримову и подвластным ему законодательной, 
исполнительной  и  судебной  властям.  Ислам  Каримов  -  это  жестокий  деспот,  который  с  помощью  насилия  пытается 
заглушить  голоса  протеста  населения.  Он  породил  симбиоз  бесправия,  бюрократии,  догматизма  и  коррупции, 
подкрепленные  инструментами  власти.  Он  осуществляет  геноцид  собственного  народа,  который  оправдывает 
необходимостью защиты от  терроризма.  На  самом деле Ислам Каримов,  всеми доступными  ему способами,  пытается 
продлить срок своего позорного правления. "Врагами народа" объявляются люди, у которых хватило смелости говорить 
народу  о  бесчинствах  диктатора.  Все  это  порождает  неуверенность  в  завтрашнем дне  и  прямую  угрозу  безопасности 
граждан, проживающих в Узбекистане. Шантаж, вымогательство и угрозы, исходящие от лиц, призванных защищать наши 
права и безопасность, стали нормой жизни. Население Узбекистана не способно противостоять государственному террору, 
развернутому против него в полном масштабе.
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Понимание происходящего в нашей стране для нас, вынужденных эмигрантов, выражается чувством обиды за 
Родину, особенно здесь, в Европе, в которой демократические принципы возводятся в ранг первоочередных политических 
направлений.  Мы не  можем  оставаться  равнодушными  к  происходящему  у  себя  на  РОДИНЕ  и  вынуждены  привлечь 
внимание  международных  ведомств,  призванных  осуществлять  контроль  над  исполнением  обязательств  узбекского 
правительства по ряду международных соглашений.

Анализируя происходящее в нашей стране, мы делаем вывод, что Ислам Каримов - это человек, обладающий 
неограниченной властью, находящийся вне демократического контроля, для которого привычно чувство непогрешимости. 
Это привело к тому, что во властных структурах Узбекистана оказались люди не способные противостоять президенту, 
стерлось понимание того, что они вместе с президентом призваны служить своему народу. Они заставляют нас – свой 
народ, прислуживать их личным прихотям. Это обстоятельство унижает народ и делает его уязвимым в самых обычных 
проявлениях быта, не говоря уже о политических правах.

Проводимый  нами  мониторинг  показывает,  что  предприниматели  боятся  расширять  или  модернизировать 
производство, опасаясь произвола правоохранительных органов, и,  в большинстве своем, не доверяют экономическому 
курсу  правительства.  Загрузка  производственных  мощностей  и  оборудования  на  промышленных  предприятиях  крайне 
низка, по причине дефицита сырья, конвертируемой валюты и жесткого контроля государственной власти, попирающей 
интересы частного сектора. Это также стало основной причиной сдерживания прямых инвестиций, даже в ведущие отрасли 
народного хозяйства.

Мы вынуждены указать, что правительство Узбекистана продолжает вмешиваться в деятельность акционерных 
предприятий,  лишая  их  права  выбирать  себе  главу  отрасли  –  это  остается  прерогативой  президента  республики- 
председателя правительства Ислама Каримова.

Указы президента Ислама Каримова и постановления Кабинета Министров очень часто вступают в противоречие с 
Конституцией и законами Узбекистана, нарушая принципы демократии.

Мы  уверены,  что  реформы  последних  лет  создали  систему,  которая  работает  вопреки  интересам  народа  и 
узбекского государства. По этой причине становится абсолютно неясным, какое "светлое будущее" ожидает республику?

Из всего вышесказанного вытекает следующее:
-  Существующая  политическая  система  Узбекистана  не  способна  обеспечивать  право  свободно  выражать 

собственное мнение и отстаивать его. Это касается и других провозглашенных гарантий прав человека.
- Вся структура административной власти в Узбекистане построена таким образом, чтобы каждый был подчинен 

негласным приказам руководства страны. Инакомыслящие устраняются по сфабрикованным обвинениям.
- В Узбекистане преследуют в уголовном порядке, лишают свободы на длительные сроки только за то, что человек 

публично выразил свои взгляды и убеждения, не содержащие призыва к насилию. По нашим сведениям число таких лиц 
достигает нескольких десятков тысяч человек.

Мы – политические эмигранты, представители узбекского общества озабочены нынешней ситуацией и выдвигаем 
требования:

1. Зарегистрировать все оппозиционные партии и движения - предоставив им неотъемлемое право участвовать, в 
парламентских выборах декабря 2004 года.

2. Немедленно ввести мораторий на смертную казнь.
3. Прекратить репрессии граждан Узбекистана.

Президент ассоциации: Олег Шестакевич
Вице- президент: Сергей Петроссов
Секретарь: Валерий Петренко
Участник ассоциации: Роман Уцмиев
Участник ассоциации: Игорь Пупинин
Руководитель Скандинавского отдела ассоциации : Сергей Горин
Руководитель Норвежского отдела ассоциации: Олег Марутик 

Крик души простых людей
29.09.2004., ЦентрАзия

Олег Марутик, Сергей Горин
Из-за нищенской, не входящей ни в какие рамки оплаты пенсии, люди, проработавшие на благо восстановления 

Узбекистана и его красивой столицы Ташкент, коротают свои дни в бедственном положении. За этой чертой оказались 
старики-пенсионеры, особенно русскоговорящего меньшинства. Их дети вынуждены были покинуть Узбекистан в поисках 
работы и нормальной жизни, для будущего своих детей и всей семьи.

А старики, закаленные сталинским режимом, не хотят покидать свои обжитые места. Да ведь и в другой стране, к 
примеру, в той же России, чтобы добиться пенсии пройдет не один год. Поэтому, как говорит старое поколение – "На хлеб 
хватает,  и  вода  есть,  и  крыша над головой".  Как  тяжело  наблюдать  по  утрам такую картину:  как  старушки и  старики 
перебирают мусорные контейнеры в поисках хлеба и макулатуры.

Жизнь заставляет выживать, загоняя даже на мусорные свалки.  Это награда за отданные трудовые годы. На 
автобусной остановке мы были свидетелями разговора трех старушек. Одна старушка говорила – "Вот уже больше года не 
могу себе позволить купить мясо и сливочное масло, а вкус сыра и колбасы стали забытыми на долгие годы". А ведь это 
все элементарно в демократических странах.
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Все болезни, как говориться появляются в старости.  А в Узбекистане болеть старикам просто не по карману. 
Медицинское обслуживание и лекарство обойдутся в такую сумму,  которую нужно годами собирать, отказывая себе во 
всем.

Много раз мы наблюдали такую картину в городском транспорте, где кондуктор с криками и бранью заставляет 
пенсионеров  оплатить  проезд  и  как  старики  нехотя  расстаются  со  своими  крохами,  потом  обсуждая  почему  для 
пенсионеров не сделают льготный проезд, бесплатный – по предъявлению пенсионного удостоверения.

От такой жизни многие опускают руки, и единственное утешение находят в спиртном: "выпьешь и все забывается". 
Но  и  здесь  наша  доблестная  милиция  на  страже.  Собирает  в  спецавтобус  подвыпивших  людей,  чтобы  потом  их 
оштрафовать, а если нет денег, то привлечь к принудительному труду.

По вечерам, когда заканчивается рабочий день на рынке "Ипподром",  да и на других рынках города, остается 
много мусора. Мы наблюдаем, как приезжает автобус с такими,  дошедшими до грани людьми. Милиция заставляет их 
подметать и убирать мусор. Это были женщины и мужчины, среди них было много стариков. И что обидно, все они из числа 
русскоязычного населения.

А ведь когда-то они приехали, чтобы восстанавливать от землетрясения в 1966 году Ташкент. А теперь вместо 
поддержки и помощи этим людям выбраться из этого болота, властям выгодно использовать таких, как бесплатную рабочую 
силу.

Все,  о  чем  мы  написали,  об  этом  можно  долго  говорить  и  размышлять.  Это  крик  души,  за  наших 
соотечественников.  Эта несправедливость,  беззаконие,  дискриминация –  по  другому нельзя это назвать.  Может  когда-
нибудь это все закончиться,  настанет просвет в жизни.  Или попросту все повымирают.  Как говорится,  нет  людей,  нет 
проблем. 

Школьные аттестаты стран СНГ признали в России
16.09.2004, Московский Комсомолец

Все  меньше  препятствий  становится  на  пути  школьников  и  учащихся  техникумов  из  стран  СНГ,  которым 
приходится  продолжать  учебу  в  ближайшем  зарубежье.  Свидетельства  о  среднем,  начальном  профессиональном  и 
среднем  профессиональном  образовании  десяти  стран  бывшего  СССР  официально  признаны  в  российских 
образовательных учреждениях.

Как  стало  известно  "МК",  приняв  участие  в  этом  договоре,  Россия  согласилась,  что  качество  подготовки 
школьников  и  "ремесленников"  в  Азербайджане,  Киргизии,  Армении,  Молдавии,  Белоруссии,  Грузии,  Таджикистане, 
Казахстане, Узбекистане и Украине соответствует  российскому уровню образования.  И теперь школы бывших союзных 
республик,  в  которых  длительность  обучения  не  менее  9  лет,  а  также  техникумы  не  могут  отказать  иностранцам  в 
образовании,  даже  если  у  руководства  школ  имеются  личные  возражения.  Права  иногородних  и  коренных  жителей 
фактически уравняли:  у  местных школьников не  будет  других  приоритетов,  кроме уровня подготовки,  перед чужаками, 
чтобы пройти, к примеру, в более сильный класс. В спорных ситуациях, когда программа нового учебного заведения очень 
специфическая, его руководство вольно запросить у будущего ученика документы о прохождении дополнительных курсов и 
сдаче экзаменов по предметам, которые представлены в расписании данной школы.

Миграция. Гражданство. Демография.
Террористов будут «мочить» по месту прописки
Законодатели планируют существенно ограничить право россиян на свободу передвижении - так считают 

авторы публикуемой ниже статьи. К такому выводу они пришли после ряда  заявлений депутатов Государственной  
Думы,  и  в  том  числе,   председателя  комитета  по  конституционному  законодательству  и  государственному 
строительству Владимира Плигина о предстоящих кардинальных  изменениях в Законе 1993 года «О праве граждан на  
свободу передвижения», вплоть до принятия нового закона.

20.09.04., Независимая газета
Иван Родин, Анастасия Корня, Кира Латухина

Очередной жертвой борьбы российских властей с терроризмом может стать основополагающее право граждан на 
свободу передвижения. Закон 1993 года, снимающий всякие ограничения на внутреннюю миграцию и устанавливающий 
уведомительный порядок регистрации граждан по месту их пребывания, думское большинство считает устаревшим. Новый 
закон, который готовится в комитете по конституционному законодательству и госстроительству, по данным «НГ», призван 
восстановить советскую практику контроля за миграцией: граждане не смогут менять место жительства без разрешения 
властей. Правда, по аналогии с новым законом о митингах прямо о замене уведомительного на разрешительный порядок 
объявлено, видимо, не будет. Тем не менее с учетом возможного общественного резонанса от таких мер миграционный 
проект будет приниматься отдельно от остальных антитеррористических поправок и прорабатываться более тщательно. 

Завтра  на  Совете  Думы  будет  обсуждаться  план  законодательной  работы  на  осеннюю  сессию,  в  том  числе 
перечень неотложных антитеррористических законов. Пока в этом перечне, состоящем из 36 актов, нового миграционного 
проекта  нет.  Однако  в  минувшую  пятницу  председатель  комитета  по  конституционному  законодательству  и 
государственному строительству Владимир Плигин заявил,  что данный список не является закрытым и,  без  сомнения, 
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будет пополняться. Из уст Плигина впервые прозвучало рабочее название проекта, о подготовке которого наблюдатели 
давно догадывались, но представители «Единой России» до поры умалчивали. Глава комитета сообщил, что новый закон 
может называться так:  «О праве граждан на свободу передвижения, выбора места пребывания и жительства,  а также 
правилах регистрации». По словам Плигина, «это будет отдельный федеральный закон, который, возможно, заменит ряд 
действующих  законов  и  других  нормативных  актов,  в  том  числе  и  Закон  1993  года  «О  праве  граждан  на  свободу 
передвижения».  Парламентарий  сообщил,  что  текст  этого  документа  будет  готов  в  конце  этого  –  начале  следующего 
месяца. 

О  конкретном  содержании  данного  акта  Плигин  пока  говорить  отказывается.  Но  немало  ограничительных 
предложений в сфере миграции выдвигалось на заседаниях рабочей группы Госдумы, готовящей антитеррористические 
меры. К примеру, предлагалось ограничить въезд и пребывание граждан «в регионах со сложной демографической или 
криминогенной  обстановкой»,  то  есть  фактически  распространить  соответствующую  норму  закона  о  чрезвычайном 
положении без формального введения последнего. Было предложение и о более жестком учете прибывающих граждан, то 
есть установлении своего рода их «предрегистрации» через участковых милиционеров. 

Последним также предполагалось дать право досмотра жилых помещений для проверки паспортного режима. 
Наконец, депутатами была зафиксирована и идея о новом виде административной ответственности нарушителей такого 
режима – высылке граждан РФ к месту постоянного жительства. 

Как стало известно «НГ», одним из авторов жестких миграционных инициатив выступил вице-спикер Владимир 
Катренко,  которому  руководством  партии  было  даже  рекомендовано  поменьше  высказываться  на  этот  счет. 
Корреспонденту «НГ» также удалось узнать, что с подобными же идеями выступили и московские власти, и ряд южных 
регионов, и Министерство внутренних дел РФ. 

Еще весной этого года глава комиссии по законодательству и безопасности Мосгордумы Юрий Попов заговорил о 
необходимости внесения изменений в закон 1993 года. Депутат предложил регионам закрывать свои административные 
границы  без  объявления  ЧП.  Среди  инициатив  Попова  –  запрет  въезда  на  территорию  Москвы  лиц  некоренной 
национальности,  если  их  в  городе  уже  10%  от  населения.  Депутат  предложил  также  регистрировать  мигрантов  по 
биометрическим параметрам на въезде в столицу.  А в  свете последних терактов Попов сделал поправку –  закрывать 
регионы  прежде  всего  от  приезжих  с  территорий,  где  проводится  контртеррористическая  операция,  то  есть  Чечни  и 
Ингушетии. 

Сперва  коллеги  не  поддержали Попова.  Председатель  МГД Владимир Платонов  не  раз  отзывался  о  проекте 
Попова  как  о  «некомпетентном»,  называл его  «грубейшим нарушением Конституции».  Но  последние  события убедили 
столичных парламентариев вернуться к этому вопросу, тем более что из документа исчезли наиболее одиозные положения 
о квотах на проживание в городе представителей диаспор. 

Недавно  губернатор  Московской  области  Борис  Громов  потребовал  от  своих  подчиненных  «срочно  навести 
порядок» и «разобраться с регистрацией всех граждан, проживающих в регионе». Он подчеркнул, что незаконные мигранты, 
особенно «те, кто прибыл с Кавказа», – главная проблема области. А пресс-секретарь губернатора Андрей Барковский 
проговорился,  что  подмосковные  власти  намерены  отправлять  нелегалов  к  месту  проживания  самолетами  за  счет 
областного бюджета. 

Препятствием для введения таких чрезвычайных мер, безусловно, является подписанный Борисом Ельциным в 
июне 1993 года Закон «О праве граждан РФ на свободу передвижения, выбор места пребывания и жительства в пределах 
РФ».  С  этого  времени  выбор  ограничивается  лишь  территориями  с  определенным  режимом:  в  пограничной  зоне,  в 
закрытых  военных  городках,  зонах  экологического  бедствия,  на  территориях,  где  введено  чрезвычайное  или  военное 
положение. Однако государственная машина еще долго сопротивлялась либеральным «установкам». Конституционный суд 
был вынужден несколько раз напоминать властям про то, что регистрация носит не разрешительный, а уведомительный 
характер. 

Труднее всего с «пропиской» расставалась Москва, до 2002 года сохранявшая собственные правила регистрации. 
Более того, в сентябре 1999 года (сразу же после взрывов жилых домов) мэр Москвы издает распоряжение «О неотложных 
мерах  по  обеспечению  порядка  регистрации  граждан,  временно  пребывающих  в  Москве».  Милиции  предписывалось 
провести перерегистрацию всех «мигрантов», выясняя у каждого «цель пребывания». И «принять исчерпывающие меры по 
недопущению въезда в город,  удалению из аэропортов и вокзалов, выдворению граждан,  не зарегистрировавших свое 
временное пребывание в Москве». 

Правда,  Москву закрыли ненадолго –  было так  много протестов,  что правительство Москвы было вынуждено 
приостановить исполнение распоряжения. Даже в экспертном заключении Минюста отмечается, что «неотложные меры» 
противоречат Конституции и Европейской конвенции о защите прав человека. 

То,  что  казалось  невозможным пять  лет  назад,  сегодня  выглядит  вполне  реальным.  «Что  еще нужно  нашим 
деятелям от демократии, чтобы увидеть необходимость особых мер по защите москвичей? – восклицал две недели назад 
мэр Москвы Юрий Лужков на митинге, проходившем на улице Гурьянова в день годовщины теракта. – Думаю, что сейчас 
прозрение  наступило.  Мы  свои  меры  предложили  власти,  и  это  все  можно  сделать  в  пределах  Конституции,  наших 
демократических норм и правил». 

Правда, Плигин говорит, напротив, об упрощении правил регистрации. Но история с принятием закона о митингах 
показала:  продекларированные  уведомительные  нормы  на  деле  оказываются  чисто  декларативными,  тогда  как 
запретительные полномочия органов власти и правопорядка возрастают многократно.

Террорист не будет просить гражданства
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

При экспертном совете Уполномоченного по правам человека в РФ создана рабочая группа по "иммиграционной  
амнистии". Принятое в международной практике понятие "иммиграционная амнистия" предусматривает легализацию 
незаконно въехавших мигрантов, давно проживающих в стране и не совершивших никаких правонарушений. Подобные  
амнистии проводились в США, Италии, Бельгии, Греции, Польше. 

В нашей стране термин "амнистия" может применяться весьма условно. По некоторым оценкам, в России  
находится  сегодня  около  5  миллионов  мигрантов,  не  имеющих  никакого  правового  статуса.  Подавляющее  
большинство из них - наши бывшие соотечественники, они проживают в России не один год. Возникает вопрос, что  
помешало  им  за  столь  длительное  время  легализоваться?  По  своей  вине  или  из-за  несовершенства  
законодательства? Тут мнения специалистов, чиновников и правозащитников расходятся.

Рабочая группа ставит целью подготовить предложения по изменению законодательства и разработать  
перечень мер, которые могли бы уже сейчас облегчить положение "нелегалов" со стажем. 

О задачах рабочей группы с Уполномоченным по правам человека в РФ В.П. Лукиным беседует председатель  
исполкома "Форума переселенческих организаций" Лидия Графова.

18.09. 2004 г. Российская газета
-  Получается,  Владимир  Петрович,  что  трагедия  в  Беслане  как  бы  отменила  саму  идею 

проведения "иммиграционной амнистии" в России? Когда все говорят об ужесточении миграционного 
законодательства, не время даже заикаться об "амнистии"?

-  Наоборот,  необходимость  "иммиграционной  амнистии"  стала  сегодня  еще  более 
актуальной. Собственно, подобные амнистии и проводятся, как правило, перед тем, как ужесточить 
законодательство. Чтобы отделить зерна от плевел. 

Чтобы помочь легализоваться тем мигрантам,  которые уже давно живут  в стране,  успели 
интегрироваться,  никаких  правонарушений  не  совершили.  А  террорист  -  уверяю  вас  -  не  пойдет 
просить  гражданство  или  вид  на  жительство.  В  нашей  же  ситуации,  когда  именно  из-за 
несовершенства  законодательства  в  число  нелегалов  попали  миллионы  добропорядочных 

соотечественников и очень из-за этого страдают, было бы просто кощунственно напрямую связывать проблему миграции и 
борьбу с терроризмом. И разве для кого-то секрет, что в нашей стране теракты совершают в основном лица, имеющие 
российское гражданство?

- Тем не менее слово "мигрант" стало сегодня почти синонимом слова "террорист",  и большинство населения 
поддержит любые инициативы по ужесточению миграционного законодательства. Считается, что ради безопасности все 
средства хороши.

- О какой безопасности идет речь? Те, кто использует нашу национальную трагедию для того, чтоб еще сильнее 
закрутить гайки, ввести систему жесткого тоталитарного контроля, думают вовсе не о безопасности общества, а пекутся 
исключительно о том, чтоб не потерять свое кресло, не оторваться от "кормушки". И видим же мы, что эта "безопасность" 
(безнаказанность) чиновничества становится все более опасной угрозой каждому из нас.

Переселяющиеся в Россию соотечественники спасают нас от демографической катастрофы. Да, от катастрофы, 
потому что демографический кризис давно наступил: Россия теряет по миллиону человек в год. 

-  Владимир  Петрович,  созданная  вами  рабочая  группа  по  "иммиграционной  амнистии"  должна  была  бы 
разрабатывать поправки в законы "О гражданстве РФ" и "О правовом положении иностранных граждан в РФ". Известно, что 
эти законы полны противоречий. А теперь, когда их в такой момент еще больше ужесточат, неизбежны новые ошибки.

-  Этот  ажиотаж  есть  не  что  иное,  как  психотропное  средство,  чтобы  успокоить  население.  Мы,  мол,  не 
бездействуем, заботимся о сохранности ваших жизней, ради безопасности готовы даже о правах человека забыть. Так ведь 
это же и будет самая блистательная победа террористов. Мы не имеем права подыгрывать обезумевшим подонкам. И не 
имеем права в который уже раз наступать на одни и те же грабли. Те законы, о которых вы говорите, принимались в 2002 
году и тоже вроде бы для противодействия терроризму. А что толку?

И если уж говорить о международном терроризме, то при нашей прозрачности границ "частоколом" из бумажных 
инструкций,  пусть  они  будут  сколько  угодно  жесткими,  от  преступников  не  отгородишься.  Но  главная  беда  даже  не  в 
отсутствии пограничных застав, а в вездесущей продажности чиновников в погонах и без. Коррупция, как метастазы раковой 
опухоли,  проникла  во  все  клетки  нашего  государственного  организма.  Вот  чему  надо  искать  противоядие.  Объявить 
непримиримую  войну  коррупции,  а  не  мигрантам.  Переселяющиеся  в  Россию  соотечественники  спасают  нас  от 
демографической катастрофы. Да, от катастрофы, потому что демографический кризис давно наступил: Россия теряет по 
миллиону человек в год.

- А вот московские власти хотят отгородиться невидимым забором от всей России.
- Эта инициатива вызывает у меня, мягко говоря, недоумение. Более антироссийской идеи и представить себе 

трудно.
- Антироссийской?
- Да, именно. Если кто-то задается целью развалить Россию на куски, на отдельные феодальные вотчины, вернуть 

страну в средневековье - давайте скорее принимать закон, по которому сам воевода (конечно же, примеру московского 
градоначальника последуют главы всех других городов, а то и сел) будет решать, кого впускать, а кого нет, и с кого какую 
брать дань.

В  который  уже  раз  мы  готовы  подменить  борьбу  с  терроризмом  борьбой  с  мигрантами,  с  журналистами,  с 
правозащитниками,  с  оппозиционными  партиями.  Но  это  же  по  сути  борьба  чиновничества  с  тем самым гражданским 
обществом, без помощи которого, как справедливо заметил президент, терроризм не победить.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Давайте  посмотрим,  что  делают для защиты своих граждан другие страны.  Вот Америка,  где  три  года назад 
произошел,  как  известно,  самый  сокрушительный  теракт  (около  трех  тысяч  погибших),  разве  после  этого  американцы 
отменили  свободу  слова,  секвестировали  права  человека,  прокляли  демократию?  Ничего  подобного.  Конгресс  отверг 
предложение о жестком контроле за всеми иностранцами, а принял только правило о выборочном контроле за теми, кто 
вызывает  подозрение.  Зато  была  создана  независимая  комиссия  из  представителей  разных  политических  групп  и 
общественных организаций для расследования обстоятельств, предшествующих трагедии 11 сентября, и для выработки 
рекомендаций.  Были  внесены  конкретные  предложения  (их  потом  одобрил  конгресс)  не  по  изменению  конституции, 
конечно,  а  по  совершенствованию методов  работы правоохранительных органов  и  по  изменению их  структуры.  И  вот 
результат: несмотря на то, что на Америку из-за войны в Ираке сыплются самые страшные угрозы, ни одного крупного 
теракта после 11 сентября, слава богу, там не было. 

- У Америки самый большой опыт "иммиграционных амнистий". И недавно там объявили очередную амнистию, под 
которую могут попасть, как сообщалось в прессе, около 8 миллионов нелегалов. Америка - прагматическая страна, и раз она 
это делает, значит, легализация мигрантов - дело выгодное?

- Тут надо подчеркнуть, что США объявляют амнистию для настоящих нелегалов, въехавших в страну незаконно. 
Мы же никак не сподобимся легализовать наших бывших соотечественников,  которые стали иностранцами-нелегалами 
внезапно,  когда  в  2002  году  резко  ужесточилось  законодательство.  Это  ненормальная  ситуация.  "Иммиграционная 
амнистия" могла бы стать радикальным средством. И, конечно, государству выгодно, чтобы трудовые мигранты платили 
налоги в казну, а не батрачили ради обогащения работодателей.

- Сколько было громогласных заявлений о том, что работодатели, превращающие мигрантов в настоящих рабов, 
будут строго наказываться - вплоть до уголовной ответственности, а воз и ныне там. Все столбы увешаны объявлениями с 
адресами фирм, предлагающих "быстро и дешево" оформить регистрацию, вид на жительство или сразу гражданство. И, 
ясное дело, криминальные элементы эти "услуги" с удовольствием покупают.

-  Страшное горе, которое мы все переживаем, казалось бы,  должно сплотить нас, повысить ценность каждой 
человеческой жизни, а вместо этого в обществе яростно взбивается ксенофобия.

Если государство захочет всерьез бороться с терроризмом, без помощи гражданского общества успеха не будет. 
И  надо  же  понимать,  что  общественность  -  это  не  старушки  на  скамейках,  наблюдающие  кто  куда  пошел,  и  это  не 
организации  филателистов  или  пчеловодов.  Государственные  структуры  могут  реально  опереться  только  на  те 
общественные организации, которые занимаются значимыми социальными проблемами.

Надеюсь,  что  хоть  теперь  наше  общество  очнется  от  апатии,  а  власти  поймут  наконец,  что  общественные 
инициативы снизу - большая ценность и их не надо бояться. Это относится, в частности, и к нашей рабочей группе по 
"иммиграционной амнистии". Я уверен, что ученые и эксперты правозащитных организаций смогут внести реальный вклад в 
наведение порядка с нелегальной миграцией, а это тоже - борьба с терроризмом.

Россия станет "большим Косово"
Через 100 лет РФ превратится в страну мигрантов, говорят эксперты, комментируя доклад МВФ

23.09.2004.,РБК
Алексей ВИНОГРАДОВ

Социально-демографические проблемы в мире в ближайшие десятилетия будут усугубляться. При сохранении 
существующих тенденций население большинства развитых стран, за исключением Соединенных Штатов, сократится на 
25-30%. Станет больше удельный вес пенсионеров, в то время как доля трудоспособного населения (в Евросоюзе, а также 
в Канаде и Японии) уменьшится с нынешних 65-70% до 55%. Старение населения ляжет тяжелейшим грузом на пенсионную 
систему  и  систему  здравоохранения,  и  их  ждут  неизбежные  реформы.  Таковы  некоторые  положения  только  что 
опубликованной  "демографической"  главы  ежегодного  исследования  "Мировая  экономическая  перспектива" 
Международного валютного фонда (МВФ).

Специалисты фонда предсказывают, что фактор неблагоприятной демографии будет "забирать" 0,5 процентных 
пункта  роста  ВВП  в  большинстве  развитых  стран,  а  в  Японии  и  того  больше.  Наоборот,  благоприятная  ситуация  с 
трудовыми  ресурсами  в  странах  Африки,  частично  Латинской  Америки  и  Азии  будет  способствовать  ускорению  их 
экономического  развития.  И  тем  не  менее  отток  трудоспособного  населения  из  развивающихся  регионов  в  развитые 
продолжится. В странах ЕС к 2050 г. доля иммигрантов составит от 20% в Британии до 40% в Испании. 37,5% мигрантов 
будет даже в ныне почти мононациональной Японии: во всяком случае, авторы доклада полагают, что Стране восходящего 
солнца с ее уже сейчас огромной долей пенсионеров не остается иного выхода, кроме как "открыть двери" на острова. 
Правда,  добавляют  авторы,  одной  иммиграцией  экономических  и  социальных  проблем  не  поправить,  тем  более  что 
иммиграция  и  сама  создает  новые  проблемы.  Все  равно  необходимы  пенсионная  и  прочие  внутренние  реформы, 
необходимо и поощрение рождаемости, хотя особой надежды на нее специалисты МВФ не возлагают.

"Нарисованная картина, в общем, не содержит ничего сенсационного,  – рассказал RBC daily  директор Центра 
демографии и экологии человека Института проблем народонаселения РАН Анатолий Вишневский. – Старение населения и 
рост иммиграционных потоков в развитые страны давно прогнозируются. Дело только в точных цифрах, которые могут 
несколько различаться, но тенденция остается прежней". Г-н Вишневский отметил, что прогнозы МВФ в целом верны и для 
России, хотя есть и существенные нюансы. "По подсчетам нашего центра, при существующих тенденциях к 2050 г. россиян 
станет  меньше  почти  на  треть.  Их  останется  примерно  100  млн,  из  которых  примерно  5% будут  приезжими.  Однако 
потенциал миграции гораздо выше, и, скорее всего, он реализуется по причине спроса на рабочие руки, так что последнюю 
цифру можно будет увеличить до 35%, а к 2100 г. даже до 60%. Т.е. спустя почти век большинство населения РФ могут 
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составлять уроженцы других стран или потомки мигрантов в первом поколении, и,  хотя за абсолютную точность такого 
прогноза поручиться нельзя, в целом альтернативы процессу наводнения страны приезжими нет. Это так же неизбежно, как 
то, что за сентябрем придет октябрь. И хотя приток переселенцев, безусловно, чреват новыми проблемами, к нему и к ним 
обществу надо готовиться", – говорит он.

Добавим,  что  цифры  Центра  демографии  по  миграции  несколько  расходятся,  допустим,  с  теми,  которые 
неоднократно приводили высокие чины МВД РФ. По их мнению, уже сейчас в РФ находится от 5 до 9 млн мигрантов, в 
основном нелегалов, причем из них значительная часть фактически осела в стране. Утверждалось, что уже через 10 лет эта 
неофициальная цифра может увеличиться чуть ли не до 19 млн. Безусловно, эти прогнозы достаточно расплывчаты, но 
мнение о том,  что официальная статистика занижает число мигрантов, разделяют не только милицейские генералы.  В 
частности,  полученная в  ходе Всероссийской переписи цифра всего в  35 тыс.  постоянно проживающих в  РФ китайцев 
вызвала много скептических материалов в дальневосточной прессе.

"Тенденция к увеличению числа иммигрантов в развитых странах и, увы, в России необратима, – считает эксперт 
Института политического и военного анализа Александр Храмчихин. – Европейские и европеизированные народы не хотят 
размножаться, и тут ничего не исправишь. Безусловно, ситуация чревата конфликтами, и их решение будет зависеть от 
того,  насколько приезжие ассимилируются, встраиваются в новую для них среду. В США им встраиваться удается, а в 
Европе и в какой-то мере в России не очень". "Опасаюсь, – заметил г-н Храмчихин, – что в свете этой тенденции нам грозит 
"большое Косово" на наших восточных территориях. Лет через 20 Китай предложит нам отдать ему "по-хорошему" 1,5 млн 
кв. км, на которые он уже засматривается".

Аналитики МВФ склонны видеть миграционные и вообще демографические процессы в менее тревожных тонах. В 
той или иной степени миграцией, дескать, можно управлять и сглаживать ее негативные острые углы. А что касается роста 
населения (который в обозримом будущем сократится и в развивающихся странах), то графики, приведенные в докладе, 
показывают, что в 18-19 вв. прирост населения в мире тоже был невелик (0,5% в год – сейчас пока значительно выше,  
правда,  в  основном  за  счет  снижения  смертности,  а  не  повышения  рождаемости).  Так  что,  возможно,  и  тенденция 
предстоящего  полувека  временная,  хотя специалисты  фонда  не  случайно  взяли  эпиграфом к  своему  труду  цитату  из 
доклада  британской  комиссии  по  народонаселению  еще  1949  г.:  "Общество,  в  котором  снижается  доля  молодежи, 
становится опасно застойным,  отставая от  других социумов  не  только в  технической эффективности и экономическом 
благосостоянии, но и в интеллектуальном и даже культурно-художественном отношении". Слова, похоже, чем далее, тем 
более точные.

Коварное министерство
Первой  реакцией  на последние  события стали административные решения и  кадровые перестновки.  Что  

стоит за ними? Какие только изменения не претерпело учреждение, отвечавшее в России за "национальный" вопрос.  
После  появления  в  1991  году  Государственного  комитета  по  национальной  политике  (Госкомнац)  его  делили  на  
отдельные ведомства, затем "сливали" в одну структуру, затем снова делили. За 13 лет оно несколько раз меняло  
название. Сменилось восемь министров, пока в 2001 году его решили упразднить. Чтобы сейчас создать его вновь -  
теперь уже под названием Министерство по региональному развитию...

О  том,  как  "национальный"  вопрос  решался  -  и  решается  -  в  Правительстве  РФ,  рассказывает  бывший  
председатель Госкомнаца, директор Института этнологии и антропологии РАН Валерий ТИШКОВ.

17.09.2004.,  Московские новости
Санобар Шерматова

- Вы ушли с поста руководителя Госкомнаца в конце 1992 года из-за несогласия с политикой Кремля в решении 
этнических проблем. Как вы оцениваете появление в очередной раз министерства, отвечающего за развитие регионов?

- Такое министерство необходимо. Правда, я напрягся, когда услышал вначале, что создается Министерство по 
национальной  политике.  Знаете,  термины,  которыми  пользуются  политики,  говорят  о  многом.  Коварный  термин  - 
"национальная  политика".  Это  старое  советское  клише  -  неудачное,  на  мой  взгляд,  несовременное.  Во  всем  мире 
"национальный" означает "государственный". Не может у нас быть внутренней национальной политики, как и министерства, 
занимающегося  подобной  деятельностью.  Вы  выезжаете  за  границу,  в  графе  "национальность"  обычно  указываете  - 
"Россия",  невзирая  на  то,  чеченец  ли  вы,  калмык  или  татарин.  Потому  что  национальность  во  всем мире  идентична 
гражданству.

- Просто терминологический спор, на мой взгляд.
- Это отнюдь не проблема употребления терминов, как может показаться, - за ними скрывается очень многое. В 

том числе наше устаревшее представление о том,  какой должна быть политика по отношению к  населяющим Россию 
этническим общностям

- И какой она должна быть?
-  Нужны  новые  подходы.  Я  в  свое  время  не  особенно  оплакивал  похороны  Министерства  по  делам 

национальностей,  потому  что  оно  было  испорченное.  Один  департамент  занимался  делами  немцев,  другой  - 
репрессированными народами,  и  так  далее;  этакие  закрытые структуры,  занимавшиеся лоббированием.  В  России  уже 
давно идет процесс размывания этнических различий - люди начинают ощущать себя россиянами, оставаясь при этом 
русскими,  евреями,  башкирами,  и  другими.  Вот  на  это  и  должна  быть  направлена  федеральная  политика.  А  в  тех 
министерствах погоду в основном делали старые деятели, пытавшиеся втиснуть народ России в узкие этнические ячейки.
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Прежде всего, надо поменять язык, которым оперируют чиновники и политики, он должен отвечать современным 
требованиям. И понять, что мы хотим сохранять и развивать в России. Наследство от Сталина: нации мы жестко связали с 
территориями и республиканским статусом. Затем стали формировать "социалистические нации", составлять их перечень, 
закреплять в конституциях. Правильно сказал писатель Фазиль Искандер: "Национализм подогревается самой структурой 
нашего  общества,  где  учет  национальных  интересов,  изначально  правильный  и  благородный,  превратился  в  дурную 
формальность".

Несостоятельны попытки сформировать маленькие этнические государства на территории России. Государства 
строят не этнос, а демос; этнические границы, как правило, никогда не совпадают с государственными границами. Вот это 
нужно понять и бросить эти дерганья. Много глупостей было сделано в прежнее правление. Пора распрощаться с советским 
прошлым - хотя в нем было много хорошего.

- Как бы вы сформулировали суть той этнической политики, которая необходима России?
-  Обеспечение  прав  народов  путем  расширения  самостоятельности  регионов,  культурных  автономий. 

Последовательная  гражданская  демократизация,  защита  прав  отдельной  личности.  Только  так  можно  добиться 
гармонизации межэтнических отношений.

- Это общий рецепт, рассчитанный на долгую перспективу. А что можно сделать сейчас, когда в Москве, к примеру, 
растет нетерпимость к выходцам с Кавказа? Как дагестанцу или чеченцу прикажете ощущать себя россиянином, если ему 
постоянно дают почувствовать, что он человек низшего сорта?

-  Экстремизм ксенофобского толка, основанный на этнорасовой нетерпимости, наиболее опасен для страны с 
таким пестрым этническим составом, как Россия. Понятно, что, кроме всего прочего, военный конфликт в Чечне запустил 
механизм нетерпимости. Задача власти - обеспечить общий уровень развития страны, соблюдение равноправия. А когда 
приезжие с Кавказа начинают конкурировать с местными жителями за ресурсы - здесь и начинаются конфликты.

- Была ли - и является ли - война в Чечне межнациональной?
- Конечно, нет. Если бы, к примеру, вместо русских в республике проживали бы армяне, их также бы выгоняли, как 

и русских в начале 90-х годов. Так что дело не в национальности. Борьба за власть чеченских группировок, сепаратизм, 
неверная тактика федерального центра, внешнее влияние - вот причины, приведшие к трагедии.

- Есть ли выход из чеченского тупика?
-  Бытует фраза "Они не начали бы войну с  чеченцами,  если бы читали "Хаджи Мурата".  Чтобы эффективно 

управлять Кавказом,  не надо читать "Хаджи-Мурата".  Повесть Льва Толстого -  явление литературы. И только. Не надо 
романтизировать этнографию. Пути решения нынешних проблем Чечни лежат совсем в другой плоскости.

- Возвращаясь к новому министерству: станет ли оно инструментом для эффективной региональной политики?
-  Зависит от мандата, которым будет наделено министерство. В том числе - будут  ли отпущены финансы не 

только на сам бюджет министерства, но и на программы и проекты. И еще - придут ли под новую крышу новые "мозги": 
молодые чиновники и эксперты и думают иначе, и по-другому ощущают проблемы. У нас сегодня полная беда: многие 
чиновники  защищали диссертации.  Есть  ученые степени -  нет  ученых...  Также  важно,  будет  ли  востребована  научная 
экспертиза для выработки политических решений - до сих пор она затребовалась слабо.

- Потребуется ли все это новому министру Яковлеву?
- По поводу назначения Владимира Яковлева у меня комментариев нет.

Без пенсии переселенцы не останутся
Конституционным судом РФ, наконец, разрешена проблема пенсионного обеспечения иностранных граждан и  

лиц без гражданства, проживающих в РФ фактически, но не имеющих… и регистрации по месту жительства в России.
Определением от 04.03.2004 г. № 146 Конституционный Суд РФ подтвердил право указанной категории на  

пенсию при установлении судом факта их постоянного проживания в России.

Вестник Форума №7-8, июль-август 2004
Евгений Бобров, эксперт Комиссии по правам человека при 

Президенте РФ
Пунктом 1 ст. 3 Федерального закона «О государственном пенсионном обеспечении в Российской Федерации» от 

15.12.2001  г.  №  166-ФЗ  установлено,  что  право  на  пенсию  в  соответствии  с  данным  федеральным  законом  (т.е.  по 
государственному  пенсионному  обеспечению)  имеют  иностранные  граждане  и  лица  без  гражданства,  постоянно 
проживающие на территории Российской Федерации.

Аналогичная норма содержится в ч. 3 ст. 3 Федерального закона «О трудовых пенсиях» от 17.12.2001 г.№ 173-ФЗ 
применительно к трудовым пенсиям (назначаемым в связи с трудовой деятельностью). Между тем, существующая право-
применительная  практика,  в  том  числе  судебная,  увязывает  постоянное  проживание  иностранных  граждан  и  лиц  без 
гражданства не с их фактическим постоянным проживанием на территории России, а с Федеральным законом «О правовом 
положении иностранных  граждан в  Российской  Федерации»  от  25.07.2002  г.  № 115-ФЗ,  согласно  2-ой статье  которого 
единственным подтверждением постоянного проживания лица без гражданства в Российской Федерации является вид на 
жительство.

Отсюда  следует  вывод,  что  п.  1  ст.  Федерального  закона  «О  государственном  пенсионном  обеспечении  в 
Российской Федерации» и ч.  1  ст.  3  Федерального закона «О трудовых пенсиях в Российской Федерации» в качестве 
обязательного условия назначения пенсии иностранным гражданам и лицам без гражданства устанавливают наличие у них 
вида на жительство в Российской Федерации.
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Однако, согласно правовой позиции Конституционного Суда РФ, выраженной в Определении от 04.03.2004 г. № 
146-О по жалобе Адамян Ж.С. и в письмах сотрудников Секретариата Суда от 19.05.2003 г. № 4522 по жалобе Адамян Ж.С. 
и  от  23.07.2004  г.  №  7674,  12337  по  жалобе  Худабашева  Л.В.,  такой  вывод  является  заблуждением,  поскольку 
вышеназванные  нормы:  не  содержат  прямых  указаний  на  связь  возникновения  права  на  пенсионное  обеспечение 
иностранных граждан и лиц без гражданства ни с наличием или отсутствием их регистрационного учета по месту житель-
ства, ни с наличием или отсутствием вида на жительство.

Иностранным  гражданам  и  лицам  без  гражданства,  проживающим  в  России  фактически,  имеющим  право  на 
пенсию, достаточно установить факт своего постоянного проживания в России в судебном порядке.

Даже при отсутствии вида на жительство и (или) регистрации по месту жительства такое судебное решение будет 
документом, подтверждающим постоянное проживание, и достаточным основанием для назначения пенсии (при наличии 
права на пенсию).
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
10 сентября.  Президент Исламской Республики Иран Сейед Мохаммад Хатами посетил Белоруссию. В Минске 

иранский президент встретился с главой белорусского государства Александром Лукашенко, премьер-министром Сергеем 
Сидорским,  главой  Палаты  представителей  Вадимом  Поповым  и  главой  Национальной  академии  наук  Михаилом 
Мясниковичем. Итогом визита стало подписание 6 белорусско-иранских договоров и обещание в 5 раз увеличить взаимный 
товарооборот и наращивать его еще больше, «несмотря ни на какие препятствия». Лукашенко и Хатами поставили свои 
подписи  под  Договором  об  основах  взаимоотношений  и  принципах  сотрудничества  между  Республикой  Белоруссия  и 
Исламской Республикой Иран. 

14 сентября. Заместитель министра иностранных дел РБ Александр Сычев информировал общественность о том, 
что Белоруссия за 10 последних лет получила в качестве помощи ООН по различным программам 100 млн. долларов США. 
Сычев отметил также, что ежегодный взнос Белоруссии в ООН снижен за тот же период с 5 млн. долларов до 298 тыс.  

14  сентября. Национальным  банком  Беларуси  были  скорректированы  параметры  денежно-кредитных 
показателей. Предполагаемый рост спроса экономики на деньги, связанный с более интенсивным ростом реального ВВП (9 
-  10  %)  дал  возможность  прогнозировать  увеличение  денежного  предложения  в  белорусских  рублях  более  высокими 
темпами.  Исходя из  этого,  НББ были пересмотрены в  сторону  увеличения параметры по приросту  в  2005 г.  активной 
рублевой  денежной  массы  (до  25  –  29%),  рублевой  денежной  базы  (до  17  –  21%).  Рублевая  денежная  масса,  по 
заключению НББ, может увеличиться на 34 – 40%.

14  сентября. В  Страсбурге  президент  Парламентской  ассамблеи  Совета 
Европы (ПАСЕ)  Питер Шидер высказал беспокойство по поводу решения президента 
Беларуси Александра Лукашенко провести 17 октября, одновременно с парламентскими 
выборами,  референдум по  вопросу  снятия ограничений  на  количество президентских 
сроков для одного лица. Шидер призвал белорусские власти сделать все возможное, 
чтобы референдум был проведен в соответствии со стандартами Совета Европы.

15 сентября.  Президент Белоруссии Александр Лукашенко в Астане принял 
участие в заседании глав государств-участников Единого экономического пространства 
(ЕЭП). Лукашенко, в частности, призвал лидеров Украины и России координировать шаги 

по совместному вступлению в ВТО и быстрее решать вопросы введения общей таможенной зоны.
15  сентября. Премьер-министр  России  Михаил  Фрадков  заявил  по  окончании  встречи  с  премьер-министром 

Белоруссии Сергеем Сидорским, что после подписания соглашения о взимании косвенных налогов, предусматривающее 
введение нулевой ставки НДС при экспорте товаров из России, будет облегчен режим налогообложения для хозяйствующих 
субъектов. Однако, предупредил Фрадков, российское правительство надеется, что это не станет поводом для увеличения 
цен.  Если  такие  случаи  будут,  то  это  будет  означать  недобросовестное  сотрудничество,  -  подчеркнул  руководитель 
российского  правительства.  В  ответ  Сидорский  подчеркнул,  что  хозяйствующие субъекты,  осуществляющие  экспортно-
импортные операции, не должны допустить повышения цен на продукцию и, тем самым, не повлиять на товарооборот 
между Белоруссией и Россией, который в 2004 г. ожидается на уровне 15 миллиардов долларов США.

     15 сентября. В Астане премьер-министр РБ Сергей Сидорский заявил в ходе встречи с главой правительства 
Грузии Зурабом Жвания, что Белоруссия инициирует ряд конкретных экономических программ по сотрудничеству с Грузией. 
Минск готов поставлять в Грузию сельхозтехнику, автомобили и бытовую радиоэлектронику, - сказал Сидорский. 

16  сентября. За  месяц  до  референдума  министерство  юстиции  Белоруссии  сделало  заявление  о  том,  что 
действия президента  РБ Александра  Лукашенко,  объявившего  республиканский  референдум,  полностью соответствуют 
статье  74  Конституции  РБ  и  статье  113  Избирательного  кодекса  РБ.  На  республиканский  референдум,  по  мнению 
белорусского  Минюста,  исходя  из  смысла  Избирательного  кодекса  (статья  112),  не  могут  быть  вынесены  вопросы, 
связанные  с  избранием  и  освобождением  президента  Республики  Белоруссия,  но  Конституция  республики  позволяет 
президенту вынести на референдум вопрос о сроках президентства.

16  сентября. В  Астане  президент  РБ  Александр  Лукашенко  сказал  о  том,  что  не  видит  ничего  плохого  в 
существовании наряду  с  СНГ  иных региональных  организаций.  Более  узкие  группы государств  (Союзное  государство, 
Единое экономическое пространство, ЕврАзЭС), по его словам, пытаются решить вопросы, которые не решаются всеми 
государствами Содружества. 

16  сентября.  В  белорусской  столице  открылись  Дни  Китайской  народной  республики,  посвященные  55-й 
годовщине ее образования.

16  сентября. Российские  издательства  передали  в  дар  национальной  библиотеке 
Белоруссии более 500 экземпляров книг. 

18 сентября. В Волковыске президент Белоруссии  Александр Лукашенко объявил о 
том,  что  его  администрации  известны  источники,  которые  финансируют  избирательную 
кампанию  оппозиции.  По  словам  Лукашенко,  финансирование  оппозиции  в  год  выборов 
осуществляют отдельные российские «олигархи», крупные бизнесмены, «которые дают какие-
то  копейки,  надеясь  на  то,  что  придут  к  власти  -  потом  рассчитаются».  Другими  центрами 
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финансирования  оппозиционных  партий,  по  мнению  главы  белорусского  государства,  являются  США  и  белорусские 
бизнесмены-эмигранты, которых президент ранее «повыкидывал» из республики. 

20 сентября. Официально начался процесс выдвижения кандидатур в состав верхней  палаты  белорусского 
парламента - Совета республики. С 20 по 24 октября намечена регистрация кандидатов. Депутатов Совета республики 
Национального собрания кооптируют депутаты местных советов вместе с исполнительными комитетами, а часть депутатов 
верхней палаты напрямую назначает президент.

21  сентября. Центральная  комиссия  Белоруссии  по  выборам  и  организации  республиканских  референдумов 
зарегистрировала 359 кандидатов в депутаты Палаты представителей Национального собрания, из них 78 – женщины. 137 
кандидатов  выдвинуто  трудовыми  коллективами,  71  –  инициативными  группами  путем  сбора  подписей,  151  – 
политическими партиями. От партии Белорусский народный фронт (БНФ) зарегистрировано 24 кандидата, от Белорусской 
социально-демократической партии «Народная громада» (БСДП(НГ) – 25, Партии коммунистов белорусской (ПКБ) – 21, 
Коммунистической  партии  Белоруссии  (КПБ)  –  6,  от  Белорусской  социально-демократической  громады  (БСДГ)  –  8, 
Белорусской  Либерально-демократической  партии  –  38,  от  Объединенной  гражданской  партии(ОГП)  –  26,  Социально-
демократической партии народного согласия – 2, от Республиканской партии – 1. 

  21 сентября. В Москве в Центральном доме художника открылась выставка работ двух известных белорусских 
мастеров – живописца Владимира Кожуха и скульптора Сергея Бондаренко.

21  сентября. Основные  проблемы  деятельности  Белтелерадиокомпании  и 
других СМИ были обсуждены на встрече президента Белоруссии Александра Лукашенко с 
коллективом  этой  компании  и  руководителями  крупнейших  республиканских  средств 
массовой информации. Как отметил глава государства, в любом коллективе есть хозяин. У 
национальных СМИ хозяин – государство,  и они призваны выражать его точку зрения. 
Говоря об освещении предстоящего референдума, президент предостерег журналистов 
государственных  СМИ  от  «излишнего  рвения»  с  тем,  чтобы  сохранить  сторонников 
президента, «которых на сегодняшний день 60-65%». 

21  сентября.  Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  поздравил  мэра 
Москвы Юрия Лужкова с Днем рождения. Лукашенко выразил убежденность, что Юрий 
Лужков и впредь будет служить интересам Москвы, великой России, крепить союз двух братских государств, и пожелал 
мэру российской столицы здоровья и успешного осуществления намеченных планов.

21 сентября. Премьер-министр Белоруссии Сергей Сидорский посетил с рабочим визитом Москву. Выступая на 
международном конгрессе «ЕврАзЭС – Деловой мир», Сидорский отметил, что республика в этом году планирует привлечь 
в  свою экономику  4,8  млрд.  долларов  США  инвестиций.  В  настоящее время,  как  признал белорусский  премьер,  доля 
иностранных инвестиций в  общем объеме вложений  невелика.  На  межправительственной встрече в  рамках  «пятерки» 
Сидорский предложил государствам- членам ЕврАзЭС разработать единую стратегию инвестиционного сотрудничества, 
организовать  обмен  результатами  научных  исследований  и  их  совместное  использование.  В  числе  главных  задач 
Евразийского  Экономического  Сообщества  он  назвал  совместное  развитие  экспортоориентированных  производств, 
согласование объемов промышленного производства и ценовой политики. По мнению Минска, сотрудничество в рамках 
необходимо сосредоточить  на  формировании общего  таможенного  тарифа и единых мер  нетарифного  регулирования, 
согласованного торгово-тарифного режима в отношениях с третьими странами.

21 сентября. На территории Республики Белоруссия были зарегистрированы подземные толчки силой 3 балла по 
шкале Рихтера.  

22  сентября. В  Гомеле  начала  работу  международная  научная  конференция  «Лес.  Человек.  Чернобыль». 
Председатель Государственной Думы Федерального Собрания России Борис Грызлов обратился к ее участникам, отметив, 
в  частности,  что  объединение  народов  России  и  Белоруссии  для  решения  проблем,  вызванных  чернобыльской 
катастрофой, станет еще одним примером конкретного выполнения основных задач в строительстве Союзного государства.

23  сентября. Пресс-служба  посольства  Республики  Белоруссия  в  России  распространила  специальное 
обращение к российским СМИ в преддверии предстоящих референдума и парламентских выборов. В нем, в частности, 
содержится  сожаление  по  поводу  того,  что  «отдельные  российские  журналисты  используют  и  представляют  в  своих 
репортажах необъективную информацию о происходящих сегодня в Беларуси событиях». Удивление дипмиссии вызвало 
также то, что некоторые корреспонденты из России активно «ретранслируют» точку зрения белорусских оппозиционеров, не 
имеющих,  по  мнению  посольских  работников,  реальной  поддержки  среди  населения  и  не  отражающих  общественное 
мнение в республике. 

23  сентября. Заместитель  министра  финансов  Белоруссии  Анатолий  Сверж  констатировал,  что  республика 
приостановила работу по получению странового кредитного рейтинга, поскольку появились «определенные сомнения». В то 

же  время  Сверж  напомнил,  что  его  ведомство  направило  премьер-министру  результаты 
подготовительной  работы  по  привлечению  финансового  консультанта  и  рейтингового  агентства. 
Теперь руководитель правительства должен сделать свой выбор.

23  сентября. В  Минске  началась  акция  «Осень  с  польской  культурой-2004».  Это 
«масштабное» (по характеристике белорусского телевидения),  традиционное мероприятие проводит 
Польский институт в белорусской столице. Программа акции, которая продлится до 9 ноября, включает 
выставки, семинары, концерты, театральные премьеры, демонстрации художественных фильмов. 

24 сентября. В Минске открылся чемпионат мира среди пожарных и спасателей. Около 200 
спортсменов из двадцати стран мира (включая Белоруссию, Россию и Украину) решили принять в нем 
участие. 
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24 сентября. В Минске прошел финал национального конкурса красоты «Мисс Беларусь-2004», который выиграла 
жительница Витебска Ольга Антропова. 

27 сентября. Пресс-служба посольства Белоруссии в Москве распространила сообщение о фальшивом веб-сайте, 
который, с точки зрения дипмиссии, «имеет неприкрытую политическую окраску и явно выраженную антипрезидентскую 
направленность».  Учредителем  интернет-ресурса  была  указана  председатель  Центральной  комиссии  Белоруссии  по 
организации выборов и республиканских референдумов Л.М.Ермошина.

27 сентября. В Москве состоялось заседание комиссии Парламентского собрания СБР по бюджету и финансам, 
на  которой  выявилось,  что  бюджет  российско-белорусского  Союзного  государства  на  2004  год  по  объему  отчислений 
государствами-участниками составил 37,7 % годовых бюджетных назначений, а выполнение бюджета по расходной части - 
26  %.  Парламентарии  признали  исполнение  бюджета  Постоянным  комитетом  Союзного  государства 
неудовлетворительным,  что  привело  к  срыву  финансирования  утвержденных  программ  и  мероприятий  Союзного 
государства в 2004 г.

27 сентября. Государственный департамент США и Совет ЕС объявили о намерении ввести запрет на выдачу виз 
некоторым официальным лицам Беларуси, подозреваемым в причастности к исчезновению оператора телекомпании ОРТ 
Дмитрия Завадского и трех деятелей белорусской оппозиции. Европейский Союз запретил въезд на свою территорию трем 
высокопоставленным белорусским чиновникам и одному военнослужащему: министру внутренних дел РБ ген. Владимиру 
Наумову,  министру  спорта  республики  ген.  Юрию  Сивакову  (бывшему  руководителю  МВД),  генеральному  прокурору 
Виктору Шейману и командиру бригады специального назначения полк.  Дмитрию Павличенко.  В заявлении Совета ЕС 
говорится, что они подозреваются в причастности к исчезновению ряда оппозиционных белорусских политиков в 1999-2000 
гг.  Кроме  того,  Евросоюз  выразил  серьезную  обеспокоенность  продолжающимся  отклонением  от  демократических 
принципов и принципа верховенства закона, а также нарушениями прав человека в Белоруссии.

27  сентября. Станислав  Богданкевич,  экс-глава  Национального  банка  Беларуси,  прокомментировал  газете 
«Народная воля» заявление Александра Лукашенко о том, что в 2010 году средняя зарплата в республике достигнет 750 
долларов. Он, в частности, подчеркнул, что в условиях гиперинфляции эти цифры ничего не стоят.  При этом зарплату 
всегда надо сравнивать с реальными ценами. И учитывать тот факт, что за последние 10 лет доллар обесценился (по 
отношению к евро, например, почти на 40%).  Если учесть все эти моменты, то реальный рост зарплаты в Белоруссии 
составил не более 110%. Лукашенко, избрав свою модель, привел Белоруссию, по мнению Богданкевича,   к  тому, что 
республика  безнадежно  отстала  от  своих  стран-соседей,  прежде  всего  от  Польши.  Что  касается  внешнего  долга 
Белоруссии, то на 1 января 2004 г. он составлял 4,5 миллиарда долларов США.

27 сентября. Выступая на заседании Совета безопасности РБ, Александр Лукашенко отметил, что международное 
право,  действующие  международные  институты  безопасности  уже  не  гарантируют  суверенитета  и  территориальной 
целостности отдельно взятого государства. Это видно на примере Ирака,  Югославии и других горячих точек.   Главная 
задача руководства республики - не допустить того, чтобы страна превратилась в объект агрессии. Белоруссии, по мнению 
Лукашенко,  необходимо опираться не  только  на  свои  силы,  но  и  на  силы союзников  -  Россию и  страны Организации 
Договора о коллективной безопасности.

27-30  сентября. В  Белоруссии  прошел  первый  этап  комплексного  оперативно-тактического  учения  «Щит 
отечества-2004».  Главной  целью учения  являлась   оценка  реальности  и  достаточности  мер  по  обеспечению  обороны 
Белоруссии,  а  также  проверка  эффективности  создаваемой  системы  военной  безопасности  республики.  Основными 
задачами  учения  были:  оценка  эффективности  созданной  в  республике  системы  территориальной  обороны;  проверка 
создаваемой  системы  взаимодействия  Вооруженных  сил  с  МВД,  МЧС,  КГБ  и  Госкомпогранвойск;  отработка  вопросов 
совместного  применения  подразделений  Вооруженных  сил  Белоруссии  и  России  в  международной  деятельности  по 
поддержанию мира. Всего в учении приняли участие 206 органов военного управления, около 7,5 тысячи человек личного 
состава (среди них много резервистов), 14 самолетов и вертолетов, 28 зенитно-ракетных комплексов, 39 ПУ ТР, РСЗО, 
орудий и минометов, 22 танка, 145 БМП, БМД и БТР, около 1600 единиц автомобильной и специальной техники. Впервые в 
истории независимой Белоруссии десантники из состава 103 гв.  мобильной бригады совершили парашютные прыжки с 
борта самолета ИЛ-76. В учении «Щит отечества-2004» была также  задействована мотострелковая рота неполного состава 
4-й  гвардейской  танковой  дивизии  Московского  военного  округа  России.  На  Борисовском  полигоне  российские 
военнослужащие использовали белорусское вооружение и технику.

28 сентября. Глава представительства Международной финансовой корпорации (IFC) в Белоруссии Иван Иванов 
заявил, что IFC не видит реальной возможности для масштабных инвестиций в белорусскую экономику. Инвестиционное 
присутствие в Белоруссии IFC сдерживается, по словам Иванова, в силу недостаточности реформ и неразвитости частного 
сектора.

28 сентября. Традиционный фестиваль-ярмарка продукции предприятий Брестчины прошел в Москве.  
30 сентября. Посольство Федеративной Республики Германия в Минске информировало о том, что срок выплат из 

средств немецкого федерального фонда «Память, ответственность и будущее» для белорусских граждан истекает через 2 
года – 30 сентября 2006 г. Данный фонд, учрежденный в Германии, осуществляет с помощью партнерских организаций во 
всем  мире  программу  выплат  финансовой  помощи  бывшим  подневольным  рабочим  и  другим  жертвам  национал-
социалистского беззакония. В Белоруссии его партнерской организацией является Фонд «Взаимопонимание и примирение», 
через посредство которого 130 тысяч бывших подневольных рабочих и жертв фашизма из РБ получили компенсации на 
общую сумму около 284 миллионов евро.

1  октября. Тридцать  детей,  пострадавших  от  теракта  в  Беслане,  приняли  на  отдых  и  лечение  белорусские 
санатории в Сочи и Туапсе. 
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Выборы 2004 в политическом пространстве Белоруссии
(Проект аналитического доклада отдела Белоруссии Института стран СНГ)
1. Парламент Белоруссии, особенности его структуры, полномочия и роль в обществе
Выборы  в  Палату  представителей  Национального  собрания  Республики  Белоруссия  президентским  указом 

назначены на 17 октября 2004 г. Национальное собрание РБ состоит из двух палат – Совета республики (верхняя палата) и 
Палаты  представителей  (нижняя  палата).  Белоруссия  является  унитарным  государством,  конституция  республики  не 
допускает  делимости  верховной  государственной  власти,  как  во  внешнеполитической  деятельности,  так  и  в  сфере 
внутренней политики, тем не менее, основной закон предусматривает функционирование двухпалатного парламента. Совет 
республики, состоящий из 56 депутатов, делегированных туда местными советами базового и областного территориальных 
уровней,  и  8  депутатов,  назначенных  лично  президентом,   выступает  в  качестве  парламентской  надстройки  с 
расплывчатыми полномочиями и функциями. В свое время, как представляется, верхняя палата белорусского парламента 
специально задумывалась и была создана как административно-управляемый привесок к законодательному органу в целях 
купирования возможной нежелательной для высшей власти активности депутатов Палаты представителей.

Местные  советы,  которые  кооптируют,  помимо  президента,  депутатов  в  Совет  республики  -  палату 
территориального представительства, не могут рассматриваться в качестве института власти с развитыми полномочиями, 
тем более трудно представить их в роли органов государственно-территориальных образований,  обладающими некими 
даже  относительными  суверенными  правами.  Реформа  местных  органов  власти,  проведенная  президентской 
администрацией  А.Лукашенко  еще  в  1995  г.,  лишила  поселковые,  районные,  городские  и  областные  советы  остатков 
властных  полномочий,  оставив  им  лишь  контроль  на  своей  территории  за  учреждениями  здравоохранения, 
«культобслуживания», школами и коммунальными объектами. На деле советы всех уровней в контексте парламентаризма 
представляют собой пусть и узаконенный, но «административный ресурс», функционирующий по инструкциям из Центра.

В состав Палаты представителей избираются 110 депутатов на основе всеобщего, свободного, равного и прямого 
избирательного права при тайном голосовании, срок их полномочий - четыре года. При этом важно подчеркнуть, что по 
поводу  срока  полномочий  нижней  палаты  в  Основном  законе  республики  (ст.  94)  есть  разночтения.  Конституция  РБ 
содержит два термина, относящиеся к досрочному прекращению срока полномочий депутатов ПП, – собственно досрочное 
прекращение полномочий и «роспуск палат». Если исходить из первого понятия, то президент может в случае несогласия 
парламентариев с принципами деятельности правительства или с персоной премьер-министра при его назначении (главой 
государства), или по заключению Конституционного суда, в любой момент прекратить полномочия Палаты, в том числе и в 
первый год заседаний ее депутатов.

Национальное  собрание  Республики  Белоруссия  представляет  собой  пример  бикамерального  парламента  со 
всеми  свойственными  ему  недостатками:  кооптацией  депутатов,  в  том  числе  главой  государства,  усложнением 
законодательного  процесса,  медленным  прохождением  законопроектов,  контролем  верхней  палаты,  сформированной 
администрацией, за законотворчеством депутатов Палаты представителей.

Другим существенным недостатком парламентской системы Белоруссии, свидетельствующим о том, что процесс 
демократизации общества, разделения ветвей власти не завершен, является наличие двух государственных институтов, 
имеющих согласно конституции РБ 1994/1996 гг. полномочия принятия законодательных актов. Это – президент, издающий 
указы,  распоряжения  и  декреты,  имеющие  силу  законов,  и  обладающий  правом  назначения  республиканских 
референдумов, внесения и отклонения законопроектов, а также Национальное собрание, в полномочия которого входит 
рассмотрение  проектов  законов  и представление  их  окончательных  вариантов  на  подпись  президенту.   Президент  РБ 
Александр  Лукашенко  только  за  1999  г.,  например,  издал  43(!)  декрета  за  своей  подписью.  Напомним,  что  в 
демократических государствах в основном законе содержится норма, которая определяет национальный парламент как 
единственный орган, наделенный правом принимать конституцию и законы.

Учитывая реализацию в Белоруссии президентской программы по формированию и массовому утверждению в 
сознании граждан государственной идеологии, необходимо подчеркнуть разницу между политикой белорусских властей и 
позицией развитых, передовых стран мира по данному вопросу. Стоит при этом отметить наличие в конституциях ряда 
таких стран положения о том, что само государство и его институты, в первую очередь парламент, свободны от любых 
идеологий.  В  Белоруссии  президентская  администрация  вместе  с  правительством  фактически  реализуют  не  только 
управленческий потенциал, но и осуществляют на практике законодательную власть. Депутаты Палаты представителей 
высказывают свое мнение, обсуждают законопроекты и вносят в них поправки, но ключевую роль в принятии окончательных 
решений по принятию законов играет президент и,  в  какой-то мере,  высшие чины его администрации и  председатель 
правительства. 

Статус  Национального  собрания  РБ  довольно  неопределенен,  оно  действует  в  обстановке  явного  дефицита 
законодательной власти, в нем самом до настоящего времени отсутствовали фракции политических партий, кроме большой 
группы  депутатов,  представляющих  на  деле  правящую  партию  чиновников.  По  сути,  белорусский  парламент  лишен 
внутренней политической структуры, а, следовательно, в нем не действует система сдержек и противовесов. Депутатов 
белорусского парламента все время подключают к принятию государственных решений, но их участие в этом процессе 
весьма  ограничено,  иногда  минимально.  Монополия  на  разработку  важнейших  законов  по-прежнему  принадлежит 
президентской  администрации.  Последняя  фактически  признает  за  Палатой  представителей  только  совещательную, 
консультативную роль и функцию внешнего соучастия в законодательном процессе.

Минимальны полномочия депутатов при принятии государственного бюджета Белоруссии и по контролю за его 
исполнением.  Их  участие  в  подготовке  и  принятии  бюджета  не  наполнено  конкретным  содержанием,  поскольку 
президентская администрация и правительство держат этот процесс в собственных руках, попутно легко решая проблемы 
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корректировки текущего бюджета, который сами исполняют и сами контролируют ход исполнения. Как показывает практика, 
депутатский корпус не в состоянии отклонить проект бюджета в целом, поэтому, в частности, авторитета у парламента в 
рамках институционной системы государства при ограниченных бюджетных полномочиях,  естественно, не добавляется. 
Поэтому  с  мнением  депутатов  Палаты  представителей,  природа  которого  может  рассматриваться  как  только 
консультационная, высшие управленцы республики считаются мало. Низкий политический вес Национального собрания, 
его  палат  определяет  и  падение  интереса  к  этому  парламентскому  институту  со  стороны  белорусских  граждан:  на 
последних  выборах  в  Палату  представителей  2000  г.  активность  избирателей  оказалась  почти  на  25% ниже,  чем  на 
президентских (2001 г.) – всего 61%. 

Белорусский парламент второго созыва отличался слабой аналитической проработкой решений, низким качеством 
экспертной оценки, а также недостаточным профессионализмом большинства депутатского корпуса. За предшествующие 
годы своей деятельности депутаты обеих палат Национального собрания так и не смогли подняться до осознания себя как 
части властной элиты, сформулировать не только национальные, но даже свои собственные политические интересы. В 
стенах парламента не происходило столкновение сил и фракций, отстаивающих свои системы ценностей или интересов. 
Деятельность небольшой группы депутатов «Республика» была исключением,  но не стала заметным фактором в силу 
крайней  слабости  ее  позиций.  Формирование,  становление  политических  структур  внутри  парламента,  что  является 
неотъемлемой частью процесса демократизации общества, не происходило. 

Вместе  с  тем,  белорусская мажоритарная избирательная система (в  Европе  подобная только в  Соединенном 
Королевстве), находящаяся под контролем президентской администрации, характеризуется стабильностью, неизменностью 
принципов, «правил игры» и рассчитана на долговременное функционирование в существующем виде.  Все это делает 
возможным репродуцирование прежнего парламента со всеми его недостатками.

2. Главные тенденции в предвыборный период и новые факторы политической борьбы
Подготовку  к  референдуму  по  продлению  полномочий  нынешнего  президента  Александра  Лукашенко 

президентская администрация начала еще 1,5 года назад. Осенью прошлого года план информационного обеспечения, 
алгоритм поведения кандидата власти – Александра Лукашенко, лейтмотив его выступлений в рамках «совета с народом», 
технология его проведения были абсолютно готовы. Оставалось только выбрать подходящий политический момент с тем, 
чтобы в 2004 г. (за два года до истечения полномочий Лукашенко) объявить и успешно провести сам референдум. Учитывая 
низкую явку «народа» на подобные мероприятия, который руководствуется в Белоруссии известной мудростью, что все уже 
предрешено заранее «сверху»,  было решено совместить  референдум с выборами в  Палату  представителей.  Заранее, 
учитывая дополнительные расходы на запланированный администрацией президента референдум, была увеличена смета 
расходов  на  избирательную  кампанию,  которая  составила  12,7  млрд.  белорусских  рублей.  Впервые  почти  100  тысяч 
человек  было  прямо  задействовано  по  линии  Центральной  комиссии  Белоруссии  по  выборам  и  проведению 
республиканских референдумов на их организацию и проведение.

Действительно, 2004 год – это год парламентских выборов. Однако изначально избирательная кампания не стала 
главной темой в политической жизни республики. Наибольший накал дискуссий и политических страстей в белорусском 
социуме отмечался вокруг потенциального референдума. Кроме того, президентские поправки в конституцию Республики 
Белоруссия, в случае положительного для Лукашенко исхода референдума, должны определить новую расстановку сил в 
структуре государственной власти,  -  законодательная ветвь фактически потеряет свои (оставшиеся после первых двух 
референдумов предшествующих лет) формальные полномочия, окончательно уступив их исполнительной власти в лице 
президента  республики.  Да,  и  сама  система  принятия  важнейших  государственно-политических  решений  вне  стен 
парламента,  еще  в  большей  степени  снижала  значение  Национального  собрания,  которое  и  до  этого  имело  весьма 
невысокий общественный рейтинг. Кроме того, новая редакция конституции позволяет Александру Лукашенко вновь и вновь 
выставлять свою кандидатуру на президентских выборах, поскольку предложенная им самим в телеобращении к народу 
редакция основного закона РБ уже не содержит ограничения в два срока для соискателей кресла главы белорусского 
государства. Нельзя совершенно исключать и дальнейшее развитие белорусского конституционного права в направлении 
делегирования права выборов президента Национальному собранию (как это практикуется, например, в Чехии, Венгрии).

7 сентября 2004 г. Лукашенко подписывает специальный указ № 431 о назначении республиканского референдума 
на 17 октября, совмещая его с выборами в нижнюю палату белорусского парламента. Фактически лидер Белоруссии вынес 
на референдум два вопроса (хотя уверял белорусских граждан, что один):  1.  «Разрешаете ли Вы первому Президенту 
Республики Беларусь Лукашенко А.Г. участвовать в качестве кандидата в Президенты Республики Беларусь в выборах 
Президента;  2.  Принимаете  ли  часть  первую  статьи  81  Конституции  Республики  Беларусь  в  следующей  редакции: 
"Президент избирается на пять лет  непосредственно народом Республики Беларусь на основе всеобщего,  свободного, 
равного и прямого избирательного права при тайном голосовании."?" Особо в указе подчеркивается, что решение, принятое 
республиканским референдумом,  имеет  обязательную силу  и является неотъемлемой частью Конституции Республики 
Белоруссия. 

Очередные  выборы  депутатов  Палаты  представителей  имеют  ряд  заметных  отличий  от  предшествующих 
парламентских  выборов.  Так,  предвыборная  кампания  рассматривалась  официальной  властью  и  оппозиционными 
структурами как решительная политическая акция в борьбе не только за парламентские кресла, но и вообще за рычаги 
управления республикой.  При этом учитывался современный опыт новой организации государственных переворотов,  в 
частности, в Югославии, в Грузии - управляемого внешними силами «перетекания» парламентских выборов, результаты 
которых якобы намеренно были сфальсифицированы правящим режимом, в чрезвычайные президентские. Это довольно 
актуально  для  республики,  где  большая  часть  белорусских  граждан  (54,4%)  полагает,  что  президенту  Александру 
Лукашенко  необходимо  сложить  в  соответствии  с  конституцией  свои  полномочия,  а  сам  президент  и  его  ближайшее 
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окружение, напротив, прилагают значительные усилия для сохранения верховной власти в Белоруссии в собственных руках 
на более продолжительный срок.

Центральная комиссия Белоруссии по выборам и организации республиканских референдумов зарегистрировала 
359  кандидатов  в  депутаты  Палаты представителей  Национального  собрания,  из  них  78  –  женщины.  137  кандидатов 
выдвинуто трудовыми коллективами, 71 – инициативными группами путем сбора подписей, 151 – политическими партиями. 
От  партии  Белорусский  народный  фронт  (БНФ)  зарегистрировано  24  кандидата,  от  Белорусской  социально-
демократической  партии  «Народная  громада»  (БСДП(НГ)  –  25,  Партии  коммунистов  белорусской  (ПКБ)  –  21, 
Коммунистической  партии  Белоруссии  (КПБ)  –  6,  от  Белорусской  социально-демократической  громады  (БСДГ)  –  8, 
Белорусской  Либерально-демократической  партии  –  38,  от  Объединенной  гражданской  партии(ОГП)  –  26,  Социально-
демократической партии народного согласия – 2, от Республиканской партии – 1. Почти 40% кандидатов, выдвинутых от 
оппозиционных  структур,  не  были зарегистрированы.  Среди них  много  довольно  известных  оппозиционных  политиков, 
однако все оппозиционные лидеры, выдвинувшие свои кандидатуры в Палату представителей прошли этап регистрации 
без  потерь.  Кроме  того,  уже  после  прохождения  рубежа  регистрации  по  жалобам  претендентов  на  места  в  списке 
кандидатов ЦИК республики расширил его, минимум на 40. 

Несмотря  на  низкую  активность  белорусских  граждан,  отмеченную  при  проведении  первого  и  второго 
референдумов,  президентская  администрация  продолжает  рассматривать  референдумы в  качестве  важного  института, 
позволяющего, прежде всего, продлевать существование сложившегося порядка государственного управления. Вместе с 
тем, власти республики были заинтересованы в проведении в парламент депутатов, лояльных президенту. Поэтому еще с 
осени прошлого года с целью взятия предвыборной ситуации, процесса подготовки референдума под полный контроль 
команда  президента  ограничила  присутствие  на  информационном  поле  Белоруссии  зарубежных,  включая  российские, 
средств массовой информации, а также решительно сократила количество внутренних информационных источников за счет 
закрытия  неправительственных  электронных  и  печатных  СМИ.  Александр  Лукашенко  на  специальной  встрече  с 
руководителями  государственных  СМИ  в  Белтелерадиокомпании  строго  указал  им,  что  перед  ними  стоит  задача  не 
растерять  перед  референдумом  сторонников  президента,  которых  насчитывается  до  65%,  помня  о  том,  что  хозяин  у 
национальных средств массовой информации – государство, поэтому они обязаны выражать точку зрения государства. 

Стоит подчеркнуть и то, что с весны 2004 г.  были заморожены все работы, связанные с совершенствованием 
Избирательного  кодекса  РБ,  а  проблемы  модернизации  Кодекса  стали  замалчиваться  государственными  изданиями, 
перестали быть темами сюжетов Национального телевидения.

Радикальная белорусская оппозиция полностью проиграла до этого выборы в местные советы депутатов,  что 
дало возможность президентской администрации в процессе выдвижения советами и исполкомами представителей в Совет 
республики,  который  начался  20  сентября  и  продолжится  до  24  октября,  провести  на  все  места  в  верхней  палате 
Национального  собрания  РБ  сторонников  президента  Александра  Лукашенко.  Получив,  таким  образом,  контроль  за 
деятельностью Совета республики, Лукашенко уже обеспечил себе и ключевые позиции по манипулированию процессом 
разработки  и  принятия  решений  новым  депутатским  корпусом,  по  блокированию  нежелательной  для  администрации 
законодательной активности нижней палаты и потенциальных инициатив со стороны отдельных депутатов или их групп. Это 
крайне важно,  поскольку прерогативой Палаты представителей остается рассмотрение законопроектов по изменению и 
внесению дополнений в конституцию Белоруссии. Кроме того, депутаты нижней палаты парламента могут рассматривать и 
принимать законы о толковании основного  закона республики.  Поэтому сегодня для Лукашенко  необходимо не только 
получить искомый результат в рамках референдума, но и используя информационный, административный и финансовые 
ресурсы  государства,  провести  в  Палату  представителей  максимальное  количество  лояльных  нынешней  власти, 
«управляемых» депутатов.

В условиях современной Белоруссии под термином «административный ресурс» понимается тотальный контроль 
за  выборами  и  их  результатами:  процедура  формирования  избирательных  комиссий  «сверху»,  активное  участие  в 
предвыборной  агитации  и  работе  избирательных  комиссий  многочисленного  аппарата  чиновников  исполкомов,  других 
государственных органов, учреждений и правоохранительных структур, обход представителями властей избирателей «от 
двери  к  двери»  для  сбора  подписей  и  агитации  за  «нужных»  кандидатов,  агитационная  кампания  в  государственных 
электронных и печатных СМИ в пользу президента и его сторонников, создание правовых рогаток для неугодных режиму 
кандидатов, ликвидация неподконтрольных политических партий. В Белоруссии финансирование избирательной кампании 
каждого кандидата в Палату представителей осуществляется почти исключительно из государственного бюджета, на что 
выделяется  минимальная  сумма  –  до  500  долларов  США.  Привлечение  внебюджетных  средств  в  фонд  кандидата  в 
депутаты  обставлено  такими  ограничениями,  что  делает  его  практически  невозможным.  В  силу  этого  обстоятельства 
наибольшие шансы на выборах получают те «свои» кандидаты, которым власти республики намеренно оказывают все виды 
поддержки за государственный счет – скрытую финансовую, юридическую, информационную, материально-техническую и 
др. 

К  административному  ресурсу  следует  отнести  и  такое  патриархальное,  недемократичное  явление, 
сохранившееся  с  советских  времен,  как  выдвижение  кандидатов  в  депутаты  на  собраниях  трудовых  коллективов. 
Большинство  предприятий  в  Белоруссии  –  государственные,  их  руководители  назначаются  правительством, 
республиканскими и местными властями и одобряются президентом. Поэтому и кандидаты выдвигаются соответствующие. 
В  этом  году,  правда,  впервые  за  всю  историю  независимой  Белоруссии  чиновники  неожиданно  столкнулись  с  таким 
явлением как массовое и открытое нежелание членов трудовых коллективов принимать участие в подобных собраниях. 
Больше  всего  вопросов  у  общественности  остается  по  процедуре  подсчета  голосов  избирателей,  которую  трудно 
контролировать,  поскольку  формирование  избирательных  комиссий  находится  в  руках  исполнительной  власти,  нет 
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традиции составления на избирательном участке заверенной копии протокола подсчета голосов, а сам метод подсчета, 
особенно бюллетеней, поданных в ходе широко практикуемого досрочного голосования, не может не вызвать критики. 

Успех президентской администрации в избирательной кампании во многом определен опорой на два мощных 
столпа белорусского государства – спецслужбы и централизованный государственный аппарат. 

В  Белоруссии  специальные  службы –  Служба  безопасности  президента,  КГБ,  МВД  –  являются  действенным 
актором политической жизни, имеют достаточно развитую структуру, солидное финансирование и осуществляют полный 
контроль  за  группами  и  отдельными  политиками,  деятельность  которых  может  нести  угрозу  существующей  власти. 
Генералитет  специальных  служб,  силовых  ведомств  (министерства  обороны,  МЧС)  предан  президенту  Лукашенко, 
поддерживает его политику.

Весьма многочисленный бюрократический аппарат республики (порядка 300 000 чиновников) занимает прочные 
позиции в  системе государства  и  действует  тем эффективнее,  чем более  понятные,  соответствующие его  внутренней 
консервативной философии задачи ставит перед ним глава государства. «Звериное чутье» высшего эшелона управленцев 
подсказывает им единственный путь самосохранения, политического и статусного «выживания», который в принципе не 
может быть совмещен с любыми вариантами системной модернизации, радикальными реформами экономики. Объективно 
нельзя ожидать от белорусских аппаратчиков проявления воли и мужества в плане глубоких социально-экономических, 
либеральных  преобразований,  инициативы  «снизу»,  поскольку  у  большинства  из  них  собственное  миропонимание 
совпадает  с  охранительной  позицией  и  государственными  приоритетами  президента.  Отдельным  высшим  чиновникам 
сегодня хотелось бы видеть у руля государства другого политика, избавиться от «неудобного» Лукашенко. Однако они не 
способны  активно  содействовать  смене  главной  фигуры  в  государстве,  а  при  определенных  обстоятельствах 
(невозможности Лукашенко исполнять далее свои обязанности, резкой и массовой общественной антипатией к нему) готовы 
легко променять его, но только на выходца из своей среды, который гарантирует им в будущем сохранение их положения и 
привилегий.

И, наконец, главное – в современной Белоруссии фактически нет разделения власти и собственности. Высший 
эшелон  республиканской  власти  опирается  на  государственную  собственность,  что  делает  белорусскую  бюрократию 
могущественной политической силой, недоступной никакому социальному и иному контролю. Все это объективно ведет к 
сверхмонополизации  в  экономике,  абсолютизации  политических  функций  и  единовластию,  постепенно 
трансформирующемуся  в  диктатуру  и  тяготеющему  к  подавлению  конкурирующих  групп  и  структур  как  в  рамках 
политического спектра, так и на хозяйственной ниве. Сегодня собственность на все средства производства в Белоруссии 
сосредоточена в руках президента, который выступает не только как верховный управляющий, но и как носитель частной 
собственности  на  власть.  На  деле  законность  частной  собственности  в  республике,  которую  власть  только  терпит  в 
максимально ограниченном масштабе, полностью зависит от главы государства, от его прихоти. Такая централизованно 
управляемая  модель  государства  при  приоритете  власти  над  собственностью  должна  характеризоваться  как 
патриархально-азиатская. Она  способствует  всесильности  государства,  ликвидации  общественного  ресурса, 
позволяющего  влиять  на  политическую  власть,  приводит  к  лишению  гражданина  демократических  прав  участия  в 
управлении государством, прежде всего, через выборы.  По этим параметрам Белоруссия не может считаться европейским 
государством.

Обращение  президента  Белоруссии  к  своему  народу  было  буквально  пронизано  инстинктивным  неприятием 
демократических  принципов,  недоверием к  либерализму и  стремлением законсервировать  в  республике  национальную 
модель  экономики,  сложившийся  (авторитарный,  по  сути)  режим  государственно-политической  власти.  Все  это 
свидетельствует о том, что глубоких реформ, в которых нуждается республика, при Александре Лукашенко не следует 
ожидать,  поскольку  он,  в  силу  своих  личных,  консервативных  убеждений,  ограничится,  скорее  всего,  исключительно 
бюрократическими  трансформациями,  предпримет  дальнейшие  усилия  по  экономической  автаркии,  по  реализации 
китайской формулы «опоры на собственные силы» и патронированию, ограждению от новаций закоснелой национальной 
хозяйственной структуры.

Такое поведение главы белорусского государства вполне объяснимо, учитывая отсутствие в Белоруссии среднего 
класса,  рыночной  экономики,  полного  разделения  ветвей  власти,  развитых  демократических  институтов  и  традиций,  в 
частности,  институционализации  политических  партий.  Имущественное  расслоение  в  белорусском  социуме 
незначительное, острых имущественных конфликтов не наблюдается, и во многом благодаря этому, несмотря на низкий 
уровень материального благосостояния, жесткий централизованный контроль государства и высокие налоги, большая часть 
населения  предпочитает  безмолвствовать.  Сказывается  и  достаточно  медленное  повышение  общего  уровня 
образованности,  культуры  и  политического  сознания  населения  не  только  в  сельской  местности,  но  и  в  городах,  за 
исключением  Минска.  Экономических,  а  тем  более,  политических  свобод  сегодня  в  Белоруссии  добивается  лишь 
незначительная часть  общества,  преимущественно западноевропейской  ориентации.  Еще дальше белорусы отстоят  от 
осознания действительных причин экономической и социально-политической отсталости собственной страны, а если и ищут 
их, то за пределами Белоруссии, обвиняя в трудностях и недостатках некие внешние, коварные и враждебные суверенному 
государству силы (российских «олигархов», например). 

Аргументы, которые привел в пользу своего участия в будущих президентских выборах Александр Лукашенко, 
далеко  не  новы  –  это  его  собственные  заслуги  (действительные  и  мнимые)  по  сохранению  в  республике  порядка  и 
спокойствия,  по  защите  белорусского  населения  от  неких  посягательств  врагов,  по  выводу белорусской  экономики  из 
кризиса, ограждению народного хозяйства от разграбления алчными зарубежными бизнесменами. Со свойственной ему 
всегда демагогией, белорусский лидер определил сам себя в качестве единственного гаранта, якобы способного уберечь 
белорусов  от  терроризма,  вооруженных  конфликтов,  от  участия  в  «международных  авантюрах».  Не  смог  избежать 
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Лукашенко и соблазна прибегнуть к запугиванию своих граждан (если ему не дадут разрешение на участие в выборах) 
потрясениями, которые не только поставят под угрозу их жизнь и безопасность, но и жизнь, здоровье детей и внуков.

Со  свойственной  ему  всегда  демагогией,  белорусский  лидер  определил  сам  себя  в  качестве  единственного 
гаранта,  якобы способного уберечь белорусов от терроризма, вооруженных конфликтов,  от участия в «международных 
авантюрах».  Не  смог  избежать  Лукашенко  и  соблазна  прибегнуть  к  запугиванию  своих  граждан  (если  ему  не  дадут 
разрешение на участие в выборах) потрясениями, которые не только поставят под угрозу их жизнь и безопасность, но и 
жизнь, здоровье детей и внуков.

Референдум или  иное  действо,  направленные на  пролонгирование  полномочий  нынешнего  президента,  были 
неизбежны, поскольку Александр Лукашенко не видит для себя иной достойной ниши в рамках политического пространства 
республики. К тому же воззрения самого белорусского лидера таковы, что он считает свою личную, верховную власть такой 
ценностной данностью, которую нельзя заменить никакой другой (ну, разве еще более высокой…). Лукашенко относится к 
тому типу политиков, которые считают (и не без основания), что потеря достигнутого благодаря исключительному стечению 
обстоятельств  высокого  положения  будет  означать  для  них  не  только  политическую  смерть,  но  и  неизбежные 
преследования, а, возможно, и арест, лишение свободы.

3. Перспективы победы на выборах и тактика различных политических групп
В силу того, что исполнительная власть в республике переплелась с законодательной, и при отсутствии жестких 

конституционных  барьеров  к  такому  слиянию,  вряд  ли  можно  серьезно  говорить  о  самостоятельности  депутатов 
Национального  собрания.  Они  объективно  вынуждены  придерживаться  определенных  «инструкциями»  свыше  границ 
законодательной  деятельности,  находятся  в  зависимости  от  президентской  администрации  и  правительства,  лишены 
возможности строить свою работу по принципу «свободного мандата». Выход белорусского парламента из тени президента 
и  правительства,  превращение  Национального  собрания  в  высший  реальный  институт  законодательной  власти, 
становление его  как  классического европейского парламента –  дело будущего.  Существующие белорусские реалии не 
позволяют  надеяться  на  радикальные  изменения  в  политическом  и  экономическом  курсе  республики  только  за  счет 
активизации  внутренних  политических  сил.  Следовательно,  результаты  внутриполитической  борьбы  в  Белоруссии, 
развитие политической ситуации там будут в определяющей степени зависеть от внешних факторов.

Дорабатывающие сейчас последние месяцы депутаты Палаты представителей (срок их полномочий истечет 21 
ноября этого года) впервые в парламентской практике республики отработали свои четыре положенных года, заседая в 
парламенте на «профессиональной основе».  Деятельность парламентариев,  за  исключением небольшой группы (12-13 
человек)  относительно  независимых  депутатов,  в  истекший период  вполне  органично  увязывалась  с  направляющей  и 
руководящей линией президента и его аппарата, являясь законодательным довеском исполнительной власти. Абсолютно 
все законопроекты, которые инициировались высшей властью республики, получили одобрение парламентариев. 

Поэтому со стороны президентской команды первоначально наблюдалось явное стремление сохранить данный 
ресурс,  путем проведения лояльного  ей  большинства  нынешнего  депутатского  корпуса  через  октябрьские  выборы без 
существенных потерь и с помощью всей административной базы госаппарата. Из 108 продолжающих сегодня работать 
депутатов нижней палаты Национального собрания 91 объявили о намерении баллотироваться на новый срок.  Однако 
только 54 депутата были в итоге зарегистрированы ЦИК Белоруссии в качестве кандидатов, что можно расценивать как 
определенную  сенсацию.   Кроме того,  не  позволено  было пройти  барьер  регистрации по  формальным основаниям  и 
большой  группе  кандидатов  от  всевозможных  общественных  движений  и  объединений,  которые  накануне  выборов 
усиленно демонстрировали свою поддержку политическому курсу и лично Александру Лукашенко. Все это говорит о том, 
что  за  десять  лет  президентская администрация  научилась  использовать  более  тонкие  и  изощренные  избирательные 
технологии. Нельзя, кроме того, и упускать из виду, что 17 октября главной целью для верхнего эшелона республиканской 
власти является все-таки победа на референдуме. Поэтому для обеспечения успеха на референдуме необходимо было 
создать необходимый благоприятный фон, как говорят шахматисты – пожертвовать пешку с тем, чтобы получить лучшее 
качество. 

Есть  и  другое  вероятное  объяснение  такого  поведения  ЦИК:  республиканская  комиссия  следовала  прямому 
указанию президента о том, что в новом депутатском корпусе до 40% мест должно принадлежать женщинам. Поэтому ЦИК 
РБ зарегистрировал 78 женщин в качестве кандидатов. Задача феминизации парламента вполне понятна, если исходить из 
того, что по своей биологической природе и менталитету большинство женщин более послушно власти, восприимчиво к ее 
указаниям и консервативно настроено. Женщины, как правило, не являются сторонницами радикальных реформ, планов 
глубинных  социально-экономических  преобразований.  К  тому  же  вполне  естественно,  что  женщины-депутаты  больше 
интересуются социальными вопросами – охраной материнства, организацией воспитания детей, медицинского контроля за 
их  здоровьем,  проблемами  системы  образования,  помощью  государства  престарелым  гражданам  и  т.п.   Именно 
социальные  программы  всегда  являлись  сильным  местом  нынешнего  президента,  что  уже  само  по  себе  способно 
обеспечить ему прочную поддержку со стороны женской части депутатов Палаты представителей.

Радикальная оппозиция, большей частью игнорировавшая, бойкотировавшая, либо «проспавшая» выборы-2000, 
столь небывало рано (с марта 2003 г.(!) и так яростно, напористо вступила в нынешнюю парламентскую гонку, если цена ее 
усилий, по утверждениям самих же оппозиционеров, в лучшем случае составит два-три депутатских мандата. Вероятно все 
же нельзя исключать неких решительных сигналов, твердых заверений  извне, которые получила часть оппозиционного 
спектра,  что  и  заставило  руководство  многих  политических  групп   отложить  на  время  межпартийную  грызню  и  явно 
демонстрировать стремление к сближению с недавними политическими конкурентами.  Белорусская оппозиция главным 
образом полагается на внешний фактор в рамках борьбы с правящим режимом, получает финансовую и организационно-
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материальную помощь от целого ряда западных фондов, имеет парламентское и дипломатическое прикрытие европейских 
и американских политических структур.

В  целом,  белорусские  оппозиционные  партии  и  группы в  преддверии выборов  сумели  впервые  за  всю свою 
историю подойти довольно близко к реальной консолидации не только  в плане достижения тактических целей, но и на 
платформе  сближения  собственных  программ.  По  крайней  мере  пять  оппозиционных  партий  («5+»)  –  партия  БНФ, 
Объединенная гражданская партия, Партия коммунистов Белорусская, Белорусская партия труда и Белорусская социал-
демократическая Грамада, к которым примкнуло более 200 различных мелких групп и ассоциаций, смогли презентовать 
программу совместных действий под названием «Пять шагов к лучшей жизни». Только одна из оппозиционных партий, 
крайне радикальная, антирусская Консервативно-христианская партия (КХП)  БНФ (в Белоруссии существуют две партии, 
именующие себя Белорусским народным фронтом) отказалась от участия в парламентских выборах. По всей видимости, 
это  было  сделано  из-за  опасения  с  треском  провалиться.  КХП  обвинила  другие  оппозиционные  общественные  и 
политические  объединения   в  «пособничестве  режиму  и  предательстве  национальных  интересов  в  обмен  на  подачки 
Запада». Структуры КХП БНФ приступили к подготовке президентской предвыборной кампании их лидера Зянона Пазьняка 
(в  настоящее  время  находится  в  США  в  добровольной  эмиграции),  который  намерен  выставить  свою кандидатуру  на 
президентских  выборах  летом  2006  г.  Руководящий  орган   (сойм)  уже  принял  решение  о  создании  соответствующей 
инициативной группы.

Конечно, этот документ трудно квалифицировать как единую политическую платформу. Но когда столь различные 
политические структуры, продолжающие сохранять в своем партийном багаже принципиальные программные разногласия 
и  имеющие часто полярно противоположные взгляды на будущее государственное устройство  республики,  сумели,  по 
крайней мере, составить некий единый список кандидатов то это невольно наводит на мысль о сильной воле, пытающейся 
сложить нужное мозаичное панно из столь разношерстных, враждебных друг другу и разноцветных политических кусочков. 
Представители пятипартийной коалиции сами подтверждают наличие внешних сил, способствующих сложению механизма 
по  расшатыванию  существующего  политического  режима  в  Белоруссии  в  ходе  выборов-2004,  и  зарубежной  помощи. 
Правда, на деле оказалось, что поделить избирательные округа в ряде регионов оппозиционерам так и не удалось – т.н. 
дублеров  зарегистрировалось  больше,  чем планировалось.  Такая  внутренняя  конкуренция  в  среде  оппозиционеров  по 
конкретным избирательным округам еще больше ослабила их позиции.

Кандидаты от коалиции «5+» имеют минимальные шансы на победу в выборах, поскольку входящие в нее партии 
не являются многочисленными и авторитетными, они, как, впрочем, и другие партии оппозиционного спектра, не включены 
в  существующую  в  республике  политическую  систему,  являются  маргинальными  структурами.  Над  лидерами  этого 
неустойчивого политического объединения довлеет груз прошлых политических провалов и поражений, и, что показательно, 
как раз на парламентских и президентских выборах. В рядах партийного руководства членов коалиции за последние годы, 
по сути, не произошло смены кадров, ядро этих структур закоснело, погрязло во внутренних интригах и вследствие этого 
оказалось  не  способным  выдвинуть  из  своей  среды  новое  поколение  молодых,  ярких  и  харизматических  деятелей. 
Существующая власть во многом растеряла свой авторитет и поддержку населения республики, но имеющиеся сегодня в 
наличии  и  скомпрометировавшие  себя  группы  организованной  оппозиции,  ориентирующейся  на  Западный  альянс,  не 
способны возглавить критическую массу недовольных людей, завоевать доверие белорусского электората.

В  ходе  предвыборной  кампании  деятельность  оппозиционных  партий  и  общественных  объединений  помимо 
решения  чисто  избирательных  задач  направлены  на  создание  предпосылок  для  дискредитации  итогов  выборов  в 
парламент  и  голосования  на  референдуме и  обвинения  властей  в  их  фальсификации.  С этой  целью в  Белоруссии  с 
помощью  западных  структур  формируется  сеть  т.  н.  независимого  наблюдения.  Создана  двухступенчатая  система 
подготовки кадров соответствующего профиля. Так в первой декаде сентября для функционеров оппозиционных партий и 
общественных  объединений,  входящих  в  Народную  коалицию  «5+»  и  Европейскую  коалицию  «Свободная  Беларусь» 
американским Национальным демократическим институтом (NDI) был проведен семинар по подготовке инструкторов для 
организации  в  последующем  порядка  пятидесяти  учебно-методических  мероприятий  по  подготовке  наблюдателей  от 
партий.  Всего предполагается подготовить необходимое количество «независимых»  оплачиваемых наблюдателей для 
обеспечения последними почти тысячи избирательных участков по всей республике.

По решению представителей NDI семинары проводятся в основном за пределами Белоруссии. Так, наблюдатели 
из  Брестской  и  Гродненской  областей  проходят  обучение  в  Польше,  Гомельской  области  –  на  Украине,  Витебской  и 
Могилевской  областей  –  на  территории  Российской  Федерации.  Подобные  семинары  были  организованы  также  (на 
Украине) фондом «Национальный вклад в демократию» (NED, США). Главная задача, которая ставится перед участниками 
семинаров – получение навыков по подготовке  «протоколов выявленных нарушений», с последующей их передачей в 
органы ОБСЕ и Европейского союза.  

Помимо  обучения  «независимых»  наблюдателей  соответствующую   подготовку  прошли  и  журналисты 
оппозиционных средств массовой информации. С середины лета в Словакии действуют курсы по специальному обучению 
«независимых»  журналистов.  Они  созданы  международной  организацией  «Артикль  19»  при  участии  оппозиционной 
Белорусской ассоциации журналистов.  (БАЖ). В ходе обучения особое внимание уделяется фиксированию  нарушений 
прав  журналистов  со  стороны властей   и  ограничений  в  получении  информации  с  избирательных  участков.  Активное 
участие  в  работе  названных  курсов  принимают  корреспонденты  западных,  в  первую  очередь  польских,  изданий  в 
Белоруссии.

Еще  одним  элементом  «независимого»  контроля  за  выборами  и  проведением  референдума   являются 
оппозиционные  социологические  службы,  которые  принимают  активное  участие  в  формировании  отрицательного  (по 
отношению к властям) информационно-психологического фона в республике. В настоящий период развернулась настоящая 
информационная  война  между  проправительственными  и  антипрезидентскими  социологическими  структурами.   Так,  к 
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примеру,  в  соответствии  с  исследованиями  аналитического  центра  «Экоом»  в  конце  августа  2004  г.  за  Александра 
Лукашенко  готовы были голосовать 66,5% белорусских  избирателей.  Картину прямо противоположную рисуют  данные, 
обнародованные иностранной социологической службой The Gallup organization/ Baltic surveys, в соответствии с которыми 
лишь 23% граждан Белоруссии готовы поддержать инициативы президента по изменению конституции. В любом случае 
доверять социологическим службам накануне выборов и референдума было бы весьма опрометчиво. 

Кроме  этого,  оппозиционные  социологические  центры  (в  частности,  Независимый  институт  социально-
экономических  и  политических  исследований,  НИСЭПИ)  намерены в  самым  канун  выборов  провести  социологические 
замеры,  результаты  которых  призваны  стать  «веским»  доводом  в  пользу  утверждения  о  фальсификации  властями 
результатов голосования. Следует заметить, что уже с самого начала избирательной кампании «Партнерство» и другие 
«независимые»  наблюдатели  стали  публиковать  в  оппозиционных  СМИ  и  направлять  в  ОБСЕ,  ПАСЕ  и  Евросоюз 
многочисленные отчеты о массовых нарушениях при проведении парламентских выборов в Белоруссии. 

Со стороны международных организаций ход выборов будут отслеживать две группы  наблюдателей. 18 членов 
наблюдательной группы от СНГ. Руководителем этой миссии является председатель Исполнительного комитета СНГ – 
исполнительный секретарь Владимир Рушайло. Вторую группу наблюдателей возглавляет посол Великобритании – Одри 
Гловер. Миссия в составе 32 человек, представляющих 17 стран, делегирована в Белоруссию Бюро по демократическим 
институтам и правам человека (БДИПЧ). Незадолго до дня проведения выборов ОБСЕ/БДИПЧ направит в Белоруссию 300 
краткосрочных наблюдателей группами по 2 человека на каждый избирательный округ.  Наблюдатели будут следить за 
открытием участков для голосования, процессом голосования, подсчетом голосов. Также в процессе наблюдения за ходом 
выборов будут участвовать 50 аккредитованных в Белоруссию сотрудников дипломатических миссий.   

Избирательным кодексом республики предусматриваются три варианта выдвижения (самовыдвижения) кандидата 
в депутаты: от политической партии, от трудового коллектива или путем сбора подписей в свою поддержку от граждан (не 
менее тысячи). В условиях авторитарного режима наиболее позитивным путем выдвижения кандидатов в нижнюю палату 
парламента следовало бы признать последний. Однако жесткие сроки, определенные для регистрации инициативных групп 
«подписных кандидатов», и сам порядок их регистрации окружными избиркомами не выдерживают никакой критики.  На 
этих  выборах  большинство  кандидатов,  подавших  заявление  на  регистрацию  инициативной  группы,  оказались 
беспартийными.

Из  оставшихся  на  политическом  поле  Белоруссии  после  ликвидации  властями  республики  БПТ  17  партий 
одиннадцать формально выдвинули своих кандидатов, но активно и реально участвуют в избирательной кампании только 
восеемь.  Единственной  партией,  выдвинувшей  своих  кандидатов  во  всех  110  избирательных  округах,  стала 
пропрезидентская Либерально-демократическая партия (ЛДП).  ЛДП такую тактику уже применяла на прошлых выборах 
2000 года, однако тогда ей удалось провести в Палату представителей только одного депутата. Белорусский народный 
фронт  (БНФ)  выдвинул  в  кандидаты  52  функционера,  Белорусская  социал-демократическая  грамада  (БСДГ)  -  16, 
Объединенная  гражданская  партия  (ОГП)  –  61,  Партия  коммунистов  Белорусская  (ПКБ)  –  38,  а  Белорусская  социал-
демократическая партия (БСДП «Народная грамада») - 56. Вообще о падении престижа парламента РБ говорит тот факт, 
что количество претендентов на кресла депутатов Палаты представителей снизилось по сравнению с 2000 г. на 11,3% (в 
этом году документы на регистрацию кандидатами сдали 692 человека).

Депутаты нового состава Палаты представителей белорусского Национального собрания, как ожидается, будут 
преимущественно  избраны  по  «разнарядке»  президентской  администрации.  Они  будут  чувствовать  себя  обязанными 
команде президента, которая дала им шанс получить место в парламенте, связаны с верхушкой бюрократического аппарата 
власти, ее инструкциями и в значительно меньшей степени с наказами своих избирателей. Совершенно исключается при 
этом  выражение  интересов  политических  партий,  фракций,  отстаивание  такими  депутатами  воли  общественных 
объединений,  следование  умонастроениям  и  желаниям  электоральных  групп.  Все  затмит  необходимость  активной 
поддержки президента и правительства, или, по крайней мере, выражения лояльности к ним, толерантности к их политике. 

Новый депутатский  корпус,  как  представляется,  изначально  будет  ориентирован не  на  отражение  запросов  и 
интересов электората, стремление отстаивать волю белорусских граждан, а на представление в стенах Национального 
собрания программных установок, сформулированных властной «верхушкой». В целом есть реальная опасность избрания, 
а точнее формирования «сверху» политически аморфного парламента, депутаты которого не будут тяготеть к критическому 
осмыслению стратегии и решений правящих кругов, а, тем более, к активному отстаиванию собственной позиции.

Такой возможный, оборот событий нанесет еще больший ущерб и так значительно пошатнувшемуся престижу 
Национального  собрания  РБ,  а  по  большому  счету  неизбежно  поставит  и  вопрос  о  степени  легитимности  подобного 
законодательного  органа.  С  высокой  долей  вероятности  можно  прогнозировать,  что  новый  состав  нижней  палаты 
белорусского  парламента  будет  уступать  по  уровню  политической  зрелости  депутатам предшествующего,  поскольку  в 
депутатский корпус, скорее всего, придут люди далекие от политической деятельности, не стремящиеся самостоятельно 
разбираться  в  сложных  проблемах  государственного  строительства  и  выработать  свое  видение  стратегии  развития 
республики.

4. Потенциальное воздействие референдума и парламентских выборов на процессы межгосударственной 
интеграции

Парламент Белоруссии второго созыва не смог за все годы своей деятельности выработать собственную позицию 
по отношению к  интеграции с Россией,  к  созданию новых форм и  видов межгосударственных объединений  с  другими 
странами СНГ. Тем более, трудно этого ожидать от нового депутатского корпуса. Вся стратегия потенциальной интеграции 
по-прежнему будет определяться президентом Республики Белоруссия и его ближайшим окружением.
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Совмещение  парламентских  выборов  и  конституционного  референдума  послужило  серьезным  стимулом  для 
консолидации практически всех антироссийских оппозиционных сил в Белоруссии. Белорусская оппозиция при активном 
содействии западных специализированных организаций достаточно серьезно подготовилась к  нынешней предвыборной 
кампании. Особую активную поддержку оппозиции оказывают  Национальный демократический институт (NDI, США), фонд 
«Национальный вклад в демократию» (NED, США) «Восточноевропейский демократический центр» (EEDC)  и некоторые 
другие иностранные организации посредством организационной, методической и финансовой помощи.

Необходимо констатировать,  что в Белоруссии нет ни одной пророссийской политической организации, что во 
многом объясняется тем, что со стороны Россиии отсутствует какой-либо интерес к этому вопросу.  

Ответственные руководители Белоруссии, президент республики Александр Лукашенко вполне отдают себе отчет 
в том, что Белоруссия,  как  малое и слабое в экономическом,  военно-техническом отношении государство,  практически 
лишенное природно-сырьевых ресурсов, энергоносителей, не способно в одиночку, самостоятельно успешно развиваться и 
достигать значимых рубежей. Однако достижение на практике намеченных республиканским руководством амбициозных 
целей, включая удвоение в ближайшей перспективе ВВП, повышение в следующем году средней заработной платы по 
стране до 250 долл. США и др., президентская администрация и правительство РБ не связывают с реальной интеграцией в 
рамках российско-белорусского Союзного государства, с глубокой финансовой и экономической кооперацией в контексте 
Единого  экономического  пространства  «четверки»  (тем  более  СНГ).  Предпочтение  отдается  внешнеполитическим 
действиям  по  созданию на  возможно долгий  срок  у  своих  союзников  и  партнеров  мнения,  впечатления  об  искренней 
заинтересованности  и  приверженности  интеграционным  процессам,  без  масштабного  и  реального  воплощения 
кооперационных программ в жизнь. 

Такая  политика  обусловлена  в  первую  очередь  тем,  что  любые  формы  интеграционных  моделей  не 
воспринимаются  высшими  управленцами  Белоруссии  в  силу  того,  что  не  гарантируют  им  приоритета  в  этих 
объединительных структурах, не позволяют реализовывать внутри них в полной мере собственные властные полномочия. 
Белорусская экономическая система не претерпела радикальных реформ и остается отсталой, демократические институты 
в  республике  развиты  слабо.  Однако  белорусская  властная  элита  продолжает  считать  национальную  государственно-
политическую систему и экономическую структуру единственно ценными и правильными. Подобная система ценностных 
ориентаций  белорусской  «горки»  в  значительной  мере  затрудняет  создание  любых  надгосударственных  и  даже 
межгосударственных  объединений  с  другими  странами,  поскольку  они  изначально  выступают  как  разнородные,  а, 
следовательно, крайне неустойчивые, со слабыми внутренними связями.

Белорусская национальная государственная модель, и это в очередной раз показал нынешний процесс подготовки 
и  проведения  референдума  и  парламентских  выборов,  устроена  на  основе  объединения  всех  функций  под  личность 
Александра Лукашенко, фактически авторитарного главы государства. Такая личностная форма государственности уже по 
своей природе не может рассматриваться в качестве приемлемой для образования равноправных союзов, вхождения в 
конфедерации, а, тем более, федерации. Все это способствует консервации вяло протекающего процесса интеграции. Тем 
не менее, при определенных условиях (попытках Западного альянса ввести экономические и иные санкции против Минска) 
активизация объединительного  движения  со  стороны президентской  администрации  возможна,  но  только  в  контексте 
группы кооперирующихся в сфере экономики, поставок энергоресурсов и сырья стран-союзниц.

Выводы:
1. Анализ ситуации в Белоруссии показывает, что в условиях полной концентрации политической и хозяйственной 

власти,  финансовых  ресурсов  государства  в  руках  президента  и  преобладания  политического  начала,  выборы  и 
референдум  пройдут  по  сценарию  президентской  администрации.  Победу  на  выборах  17  октября  2004  г.  одержат 
сторонники Александра Лукашенко. Последний, несмотря на отсутствие масштабной общественной поддержки, выполнит 
важную  для  себя  задачу  –  добьется  избрания  парламента,  полностью  лояльного  главе  государства.  Абсолютное 
большинство мест в Палате представителей Национального собрания займут кандидаты,  выдвинутые и поддержанные 
властью. Состав нижней палаты будет значительно обновлен, только половину нового депутатского корпуса, как можно 
ожидать, составят действующие депутаты второго созыва. В палате, согласно указаниям президента, появится большая 
группа новых депутатов-женщин. 

2.  В  результате  республиканского  референдума  главе  белорусского  государства  Александру  Лукашенко  17 
октября с.г. будет разрешено баллотироваться в президенты на третий срок. Конституция Республики Белоруссия по итогам 
«совета с народом» будет одновременно изменена – из основного закона будет изъята норма, ограничивающая двумя 
сроками пребывание одного лица на посту президента страны. По официальным данным, как можно прогнозировать, за 
такое  решение  (принимая  во  внимание  потенциальные фальсификации результатов  голосования  со  стороны властей) 
выскажутся  65  -70% белорусских  граждан,  принявших  участие  в  референдуме.  Реальное  соотношение  сторонников  и 
противников нынешнего президента, выявившееся в ходе республиканского референдума, будет, скорее всего, скрыто от 
общественности.  Первый  президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко,  таким  образом,  получит  право  снова  и  снова 
выставлять свою кандидатуру на высший государственный пост. 

3.  Белорусская  радикальная  оппозиция,  скорее  всего,  потерпит  очередное  сокрушительное  поражение  на 
парламентских  выборах,  которые  пройдут  в  спокойной  обстановке.  Представителям  коалиции  политических  партий 
«Пятерка  плюс»  не  удастся  разогреть  политическую  ситуацию,  оппозиция  может  вообще  оказаться  без  депутатских 
мандатов. Вместе с тем нельзя исключать, что по соображениям,  касающимся  признания со стороны международного 
сообщества  референдума и  выборов  легитимными,  одного  -  двух  оппозиционных  лидеров  власти  допустят  в  нижнюю 
палату Национального собрания. В силу этого обстоятельства не потеряли шансов на успех Сергей Калякин (ПКБ), Николай 
Статкевич (БСДП «НГ»), Александр Добровольский (ОГП) и ген. Валерий Фролов (депутатская группа «Республика»). Не 
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приведет  к  положительному  (для  политических  оппонентов  режима)  результату  и  акция  оппозиции  в  рамках 
республиканского референдума под девизом «скажи НЕТ Лукашенко». 

4.  Политический  курс  белорусского  республиканского  руководства,  учитывая  консервативные  взгляды  главы 
государства,  после  парламентских  выборов  и  референдума  не  претерпит  глубоких  изменений.  Президент  Белоруссии 
Александр Лукашенко сохранит хорошие шансы на то, чтобы быть избранным летом 2006 г. на третий срок подряд. Однако, 
и Лукашенко полностью отдает себе в этом отчет, для этого необходимо отказаться в ближайшей перспективе от любых 
радикальных реформ, которые объективно нарушат стабильность, существующую благодаря устоявшейся государственной 
модели.  Для белорусского народа победа нынешнего главы государства на выборах будет означать не только сохранение 
неэффективной экономической структуры, препятствующей выходу из бедности, но и активизацию процесса свертывания 
начальных форм демократии и усиления авторитаризма.

5. Мандат на управление республикой в результате выборов и референдума останется в руках партии власти – 
национальной бюрократии. Противоборство политических сил, отстаивающих определенные ценности или интересы,   в 
Национальном собрании третьего созыва исключено. Процесс дальнейшего формирования политических групп, партий и 
общественно-политических  организаций  оппозиционного  спектра  в  Белоруссии  будет  по-прежнему  идти  вне  стен 
парламента.  В  случае  возрастания  значимости  внепарламентских  политических  структур  (пока  они  недееспособны) 
возникнет ситуация, которая дестабилизирует обстановку в республике.

6.  Оппозиция  впервые  в  ходе  предвыборной  борьбы  смогла  сгладить  противоречия  в  своей  среде,  достичь 
соглашения  между  рядом  различных  политических  групп.  Перед  президентскими  выборами  2006  г.  оппозиционные 
структуры постараются достичь  соглашения с основными электоральными группами,  используя свое интеллектуальное 
превосходство над бюрократическими политиками и их промахи. 

7.  Белоруссия  останется  страной  с  сильным  президентским  правлением,  но  со  слабым  парламентом,  не 
способным  осуществлять  демократические  реформы  и  власть.  Депутатский  корпус  в  еще  большей  степени  станет 
испытывать  давление  президентской  администрации,  продавливающей новые и новые конституционные полномочия  и 
права для президента.  Белорусские граждане сохранят свою почти полную зависимость от государственного аппарата, 
выборы и референдум  осложнят движение общества к позитивной свободе.

8. Совсем исключать смену политического режима в Белоруссии в 2006 г. нельзя. Такая трансформация возможна, 
но  не  как  результат  победы  политической  стратегии  оппозиции,  а  в  случае  выхода  на  авансцену  республики  нового 
харизматического лидера из той когорты политиков, само появление которых как удар молнии.

9.  Существенного  изменения внешней политики Белоруссии после выборов и  референдума не  произойдет.  В 
процессах  равноправной  интеграции  со  странами  СНГ  белорусское  руководство  в  целом  не  заинтересовано,  идеи  о 
создании любых наднациональных органов президентская администрация Александра Лукашенко отвергает. Активизация 
интеграционной политики возможна только в случае применения в отношении Белоруссии экономических и иных санкций со 
стороны Евросоюза или(и) США.

10 бесполезных лет
22.09.2004 г., Время

Александр Цынкевич
Для страны президентские десять лет были очень тяжелыми. По историческим меркам – это миг. А по меркам 

одной человеческой жизни – это вечность.  В стране созрело новое поколение и что же оно сегодня видитСегодня мы 
сталкиваемся с теми же проблемами, которые стояли перед страной и в 1994 году – нереформированная и громоздкая 
национальная экономика, огромное количество предприятий-банкротов, недееспособная аграрная отрасль, не способная 
прокормить  собственных граждан.  В  срочных реформах и  тогда,  и  сейчас  нуждаются медицинская  и  образовательная 
отрасли, армия и силовые структуры. Но еще раз хочу подчеркнуть – обо всех этих проблемах мы знали уже в 1994 году. 
Правда, сегодня к старым и традиционным бедам прибавилось еще несколько более масштабных. 

Во-первых, сегодня мы имеем нестабильную политическую систему в стране. Она явно недолговечна, так как 
подстроена под интересы одного человека. Надо будет создавать новую – а это время и ресурсы. 

Во-вторых,  власть в стране монополизирована, а разделение властей на исполнительную,  законодательную и 
судебную существует только формально. На практике все они представляют интересы одной политической группы (к тому 
же,  немногочисленной).  А  ведь  именно  разделение  властей  и  гарантирует  стабильность  политического  управления  в 
стране, преемственность и стабильность политического курса. 

В-третьих, нам придется заново восстанавливать доверие к собственной Конституции и всем прочим законам. 
Основной закон страны должен быть неизменным и обязательным для всех. 

В-четвертых, нам предстоит успокоить белорусское общество, издерганное постоянными провокациями, которые 
позволяет  себе  президент  и  его  окружение.  Белорусы,  и  это  не  требует  никаких  особых  доказательств,  достаточно 
поспрашивать у  случайных прохожих на столичных улицах,  устали от  оскорбительно-агрессивной пропаганды,  которую 
навязывают им государственные телеканалы и газеты. Все больше людей задаются сакраментальным вопросом: почему 
десять лет президент Лукашенко ищет и находит врагов? Почему он все время хочет войны? Возможно, не все еще готовы 
ответить на этот вопрос. Но мы-то понимаем, что вся проблема не в мнимых врагах, а в личных особенностях характера 
Александра Григорьевича. Он комфортно чувствует себя только, если потратил часть рабочего времени на разоблачение 
заговоров. Или на чтение аналитических записок, разоблачающих эти заговоры. 

Беларусь сегодня практически не имеет серьезных контактов на официальном уровне. В глобальном мире, когда 
границы остаются условной формальностью, иметь невыездное руководство – слишком дорогостоящая роскошь для не 
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очень богатой страны. При этом замечу, что все эти десять лет Александр Григорьевич убеждал нас в том, что он тратит 
время на установление хороших контактов с российскими партнерами и привлечение в страну российских инвестиций. Но 
как только иной российский бизнесмен попытается поучаствовать в приватизации белорусских убыточных предприятий, на 
этого бедолагу сразу выливают ушат грязи. Самое безобидное в этом случае – если российских легальных бизнесменов 
сравнивают с захватчиками, которые, наточив сабли, стоят возле российско-белорусской границы в ожидании вакханалии. 
Почему Беларусь должна воевать со всеми? Почему одна часть белорусского общества должна негативно воспринимать 
всех тех, кто смотрит на мир не через призму официального Минска? 

Прошедшая  десятилетка  имеет  четкие  финансовые,  макроэкономические,  политические  оценки.  Они 
свидетельствуют  о  том,  что  Беларусь  избрала  явно  не  верный  вектор  развития.  И  та  небольшая  материальная 
стабильность,  которая  все  же  есть  в  стране,  обеспечивается,  прежде  всего,  российскими  техническими  кредитами  и 
российским сырьем.  Но  даже  не  в  этом дело.  Неужели  десяти  лет  абсолютной  власти  недостаточно?  Неужели этого 
времени не  хватило,  чтобы вдоволь  покуражиться?  Ну  не  получается быть  президентом-созидателем,  не  надо  страну 
действительно подводить к социальным волнениям. 

И еще кое-что. На протяжении всех этих десяти лет напряженность в стране постепенно нарастала. Это очень 
мерзкое чувство – постоянно жить в ожидании худшего. В 1994 году все казалось новым, необычным. Но почти сразу стало 
ясно – будет только хуже. Потому что у тех, кто пришел к власти, не было опыта, а главное – они не имели настоящих 
демократических ценностей за душой.  Так и  произошло.  Через десять лет  мы получили раздутые силовые структуры, 
постоянные репрессии. Над страной сегодня витает арестный дух: «если ты не согласен с президентом, готовься страдать». 
Разве это путь для цивилизованной страны? Впрочем, нас ведь никто и не собирался вести за цивилизованным миром. Но 
старики всегда говорили: «что посеешь, то и пожнешь». Тот, кто дергает общество, провоцирует его, оскорбляет, загоняет в 
лагеря, должен понимать, что резьбу иногда срывает. Круто срывает...

«Черные» против «белых»
Даниил Каретников

Политическая Беларусь поделена нынче на две большие группы. Черную и белую. Со стороны такое деление 
выглядит примитивно и архаично, но Беларусь при нынешнем президенте и в самом деле застряла где-то между серединой 
XX века и началом века XXI. В стране нет развитой и структурированной большой политики. Нет системных политических 
групп,  предлагающих  современные  ценности,  обеспечивающих  интересы  зрелых  социальных  групп  и  способных 
эффективно управлять государством. А есть только «враги» и «союзники». Десять лет в стране идет нескончаемая «борьба 
за выживание». Несогласные безжалостно уничтожаются. В лучшем случае – их изгоняют из «воющей» страны. Ничего 
хорошего Беларуси борьба президента против своих же граждан не приносит. Общество, с одной стороны, становится все 
более равнодушным, безразличным к своему будущему, а с другой – страна медленно умирает, так и не встроившись в 
мировые политические и экономические процессы. 

Одна группа – это Лукашенко, его ближайшее окружение, придворные бизнесмены и часть новой, «деревенской» 
номенклатуры.  Вторая  группа  –  традиционная  оппозиция,  национальная  интеллигенция,  остатки  негосударственных 
общественных объединений. В том числе и бывшие высокопоставленные представители государственного управления, не 
сработавшиеся с Лукашенко. 

Группа Лукашенко не соблюдает никаких правил политического поведения, игнорирует демократические принципы 
и  контролирует  все  финансовые  и  почти  все  медийные  ресурсы  республики.  Эта  группа  не  в  состоянии  предложить 
обществу созидательные идеи, а потому пытается управлять государством посредством запретительных или репрессивных 
мер. Располагая монополией на бывшие государственные средства производства (теперь заводы и фабрики принадлежат 
небольшой группе чиновников), группа не испытывает недостатка в деньгах для создания и поддержания высокого уровня 
своей жизни. 

Разрыв  в  уровне  жизни  между  «группой  Лукашенко»  и  прочим  населением,  в  том  числе  представителями 
оппозиции,  чрезвычайно  чувствителен.  «Президентская  группа»  имеет  два  четко  выраженных  политических  интереса. 
Первый интерес: монопольное положение на внутреннем политическом рынке. Группа не допускает появления в Беларуси 
сколько-нибудь состоятельных альтернативных политических групп.  Категорически препятствует  проведению свободных 
выборов,  предпочитая  оформлять  «итоговый  результат»  посредством  прямых  (на  избирательных  участках) 
фальсификаций. Весьма ревниво «группа» относится и к достижениям стран-соседей. Ведь свое право на политическую 
монополию группа оправдывает желанием «навести порядок» в стране. Ловко подменяя понятия, группа пытается доказать, 
что только «скрытая диктатура» позволит повысить уровень жизни граждан, создать эффективные производства. А тот 
факт, что в демократических государствах, в том числе и в бывших советских республиках, ситуация явно отличается в 
лучшую сторону, сильно раздражает группу Лукашенко. Раздражает так, что хочется закрыть Беларусь новым «железным 
занавесом»,  а  чужеродные информационные потоки  останавливать на  границе.  И  никаких  выездов за рубеж,  никакого 
интернета, никакого спутникового телевидения. Второй интерес: обеспечение непрерывности нынешней власти. 

Группа не видит смысла передать власть в любые другие руки. Легально или нелегально. Ведь передача власти 
другой  элитной  группировке  неизбежно  приведет  к  потере  обильных  источников  финансирования  и  расследованию 
политико-экономических  ошибок.  А  может  быть  даже  и  преступлений  против  личности,  явно  совершенных  группой 
Лукашенко. Желая обеспечить личную безопасность, эта группа осознанно пошла на политико-информационную изоляцию 
Беларуси.  До  2002  года  белорусское  население  достаточно  спокойно  воспринимало  одиозные  внешнеполитические 
концепции Лукашенко («друзья» в арабском регионе, а «враги» – вся западно-христианская и атлантическая цивилизации). 
Истерики Лукашенко компенсировались добротной идеей о «Союзе двух славянских стран» – России и Беларуси. Однако 
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после конфликта  с  Путиным изоляционизм Беларуси принимает катастрофические черты,  что угрожающе выглядит не 
только для национальной экономики, но и для личных интересов простых граждан. Ставка же на арабский регион себя 
совершенно не оправдала. Лукашенко в этом регионе никому не нужен. По причине технологической отсталости страны (а 
после  ссоры с  Россией  мы  не  можем даже  перепродавать  российские  военные  технологии).  К  тому  же,  белорусский 
президент совсем не влиятелен в мировых переговорных структурах, а потому не может лоббировать интересы исламского 
мира. Наконец, Лукашенко арабами рассматривается как воинствующий православный радикал. По многим параметрам 
«группа  Лукашенко»  чужеродна  Беларуси  и  предлагает  населению  неотрадиционалистские  (коллективистские)  и 
разрушительные  лозунги.  Но  эта  группа  все  еще  де-факто  контролирует  страну,  подавляет  ее  волю,  насыщает 
общественное мнение агрессивными идеологическими клише. 

Оппозиционная группа гораздо более близка белорусскому населению по своим ценностным установкам. Группа 
объединяет  очень  разных  людей.  Но  подобное  «объединение»  состоялось  не  по  причине  идеологической  или 
политологической  близости.  Скорее  это  протестное  объединение  абсолютно  разных  людей  на  временной  платформе 
«Беларусь без Лукашенко». Оппозиционная группа обладает, несомненно, более высоким интеллектуальным потенциалом, 
а  потому  способна  предлагать  адекватные,  позитивные  идеи.  В  том  числе  идеи,  способные  в  считанные  месяцы 
усовершенствовать  нынешнее  неэффективное  госуправление.  У  этой  группы  есть  кратко–  и  среднесрочное  видение 
ситуации,  и  она  готова  заменить  «группу  Лукашенко»  в  любой  момент.  Но  эта  группа  совершенно  не  располагает 
достаточными материальными ресурсами, подвергается агрессивному систематическому давлению со стороны силового 
аппарата  государства.  Группа  не  имеет  возможности  влиять  на  общественное  мнение,  публично  выступать  с 
альтернативными  точками  зрения.  Лидеры  группы  подвергаются  превентивным  арестам,  временному  задержанию  и 
помещению  в  милицейский  отстойник,  разорительным  штрафам  (за  так  называемые  несанкционированные  митинги  и 
собрания), а также психологическому шантажу. 

На протяжении десяти лет государство активно перестраивало все свои силовые структуры, подчиняя их ресурсы 
выполнению  единственной  задачи:  ломать  негосударственный  общественный  сектор  и  политическую  оппозицию.  Это 
всегда  напоминало  необъявленную  гражданскую  войну.  Группа  Лукашенко  и  несколько  десятков  тысяч  искренне 
заблуждающихся  «сторонников»  агрессивно  противодействуют  двум миллионам оппозиционно  настроенных граждан.  У 
первых есть ресурсы (армия и медиа),  у вторых имеются только конструктивные предложения.  Ганди аплодировал бы 
белорусской оппозиции:  она не  отвечает  насилием на  многочисленное «зло»,  творимое Лукашенко и его  «ближними». 
Кстати, Александр Григорьевич по причине своей абсолютной политической незрелости именно «домашнюю» оппозицию 
ненавидит и боится больше всего на свете. Зачастую его политические шаги и решения продиктованы не столько здравым 
смыслом и пониманием ситуации, сколько ненавистью к конкретным оппозиционным персонажам. 

Трагизм ситуации состоит в том, что ни одна из этих двух групп – «черная группа» Лукашенко и «белая группа» 
оппозиции – не удовлетворяет местное население. По крайней мере, пока. Время «черных» уже прошло, время «белых» 
еще не наступило. Белорусы категорически разочарованы в политике, полагая, что политика – это болезненное состояние 
«нескончаемой  борьбы  на  уничтожение»,  а  государство  всегда  будет  репрессивным  и  глупым.  И,  тем  не  менее, 
белорусское общество все же высказало свои приоритеты. 

Лукашенко не устраивает население по ряду объективных причин. Он слишком долго у власти, чтобы результаты 
его деятельности не признавать закономерными. Или чтобы многочисленные вопиющие провалы списывать на «наследие 
Кебича»,  как  предлагает  сам  Лукашенко.  Александр  Григорьевич  доказал  свою  управленческую  несостоятельность  и 
неспособность решать элементарные вопросы в рабочем, а не в авральном режиме. Лукашенко лично вмешивается во все 
сферы  управления,  и,  как  правило,  подобное  вмешательство  неизбежно  приводит  к  кризису.  Лукашенко  не  умеет 
разговаривать с соратниками или оппонентами, неизменно срываясь на крик и угрозы. Он не похож на вменяемого политика 
и слишком откровенно лжет. Он вернул людей к состоянию постоянного страха, а люди не хотят бояться государства и его 
«стражей». Они хотят, чтобы государство не подавляло волю своих граждан, а спокойно и незаметно решало их бытовые 
вопросы.  В  обществе  укрепляется  мнение,  что  Лукашенко  не  только  «проедает»  ресурсы  и  занимается  личным 
обогащением,  но  сознательно  сдерживает  страну,  мешает  ей  развиваться  и  налаживать  добрые  отношения  с 
потенциальными партнерами. Лукашенко ассоциируется сегодня с регрессом и добровольной изоляцией. 

Оппозиция  не  устраивает  население,  скорее,  по  субъективным  причинам.  Она  слишком  невнятна,  склочна  и 
мелочна, т.е. предлагает к обсуждению какие-то очень уж локальные проблемы. Но самая главная (и, увы, невысказанная) 
претензия к  оппозиции состоит в том,  что,  по мнению большинства населения,  она слишком нерешительна.  Не умеет 
активно сопротивляться, не умеет отстаивать свою правоту,  в том числе не умеет доказывать собственную победу на 
формальных  выборах.  Население  не  единожды голосовало  за  представителей  оппозиции,  так  как  всегда  скептически 
оценивало  «управленческие  таланты»  номенклатуры Лукашенко.  Но  сама  оппозиция  не  оправдывала  ожидания  своих 
избирателей. Вот почему сегодня доминирует негативистское общественное мнение: оппозиция – это не альтернатива, так 
как в ней слишком много «серых» людей и мелочных целей. Люди не верят в то, что нынешняя оппозиция в конец концов 
сумеет  решить  «проблему  №1».  А  сомнение  в  силе  и  дееспособности,  как  известно,  уничтожает  перспективы  любой 
политической  группы.  Ну  и  конечно,  кое-какое  влияние  на  общественное  мнение  оказывает  примитивная  официозная 
пропаганда «группы Лукашенко». 

Впрочем,  наличие  отрицательного  флера  у  белорусской  оппозиции  еще  не  означает,  что  нужно  обязательно 
искать так называемую «третью силу». Хотя это интересный вариант. Тем не менее, для окончательной дискредитации 
Лукашенко и превращения оппозиции в зрелую группировку нужны смелые идеи,  рабочие технологии, персонификация 
альтернативы и, главное, – нужны мощные коммуникации. Чтобы противостоять «пропагандистской кувалде» официального 
Минска.  Чтобы  рассказать  о  реальной  жизни  Лукашенко  и  его  окружения.  Чтобы  показать  наличие  эффектной 
альтернативы. 
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Все-таки  Беларусь  еще  не  окончательно  умерла.  Ведь  чтобы  ни  делал  сегодня  Лукашенко,  все  прекрасно 
понимают – его время прошло.  Первый президент Беларуси не может измениться,  не может предложить иную (кроме 
изоляционистско-диктаторской) модель развития, не может осознать, что нельзя менять Конституцию и законы под себя. Он 
слишком нервничает  и  слишком не  уверен в  себе,  а  потому  всегда  с  кем-то воюет.  Т.е.  Лукашенко  совсем не  может 
созидать, его предназначение – разрушать все вокруг. Тогда как любая альтернатива (предложенная даже классической 
оппозицией) созидательна. Общество это понимает. Но пока еще не готово изгнать Лукашенко. Сила привычки?

В коридорах белорусской власти
26.09.2004 г., Lukamor.info

В коридорах  власти  уже  полмесяца  не  прекращаются  волнения:  вполголоса  чиновники  обсуждают  инцидент, 
произошедший на виду у всей республики во время селекторного совещания у президента. Среди них, привычных к хамству 
начальства,  вдруг  объявился  смельчак,  решившийся  поставить  «главного»  на  место.  И  теперь  в  стране  не  утихают 
разговоры  о  том,  станет  ли  этот  поступок  предтечей  «вертикального»  бунтаНа  упомянутом  селекторном  совещании, 
посвященном вопросам уборки, губернаторы отчитывались перед президентом о состоянии дел на уборочной страде. Как и 
в  прежние  годы,  у  присутствующих  нашлась  куча  отговорок  на  еще большую кучу  проблем.  Вспомнили и «непростые 
погодные условия», и шаткое положение колхозов, и нехватку техники. 

Однако выяснилось, что за исключением бестолкового правительства, по мнению главы государства, проблем с 
уборкой урожая в нашей стране почти нет. И тут же перед всей страной эта чиновничья бестолковость была «беспощадно» 
вскрыта  в  излюбленной  президентом  уничижительной  манере.  Начал  Лукашенко  с  никак  не  связанного  с  сельским 
хозяйством министра  связи и информатизации Владимира Гончаренко.  «Позорник  ты!»  –  крикнул президент  министру, 
посчитав некачественной «картинку» селектора на мониторах.  Гончаренко только и смог,  что промямлить что-то вроде 
«сбой программы». Затем досталось главе президентской администрации Уралу Латыпову, правда, в более мягкой форме, 
и  губернаторам.  В  пресс-релизе,  подготовленном президентской  пресс-службой,  все  эти,  безусловно  хамские,  но  не  в 
меньшей мере традиционные высказывания в адрес чиновников были стыдливо опущены.  Однако любой белорус мог 
слышать их во время прямого эфира совещания, а также наблюдать вопиющий факт возражений одной из жертв. 

Глава  Минской  области  Николай  Домашкевич  попытался  было  закупить  импортные  комбайны,  хотя  глава 
государства  велел  приобретать  отечественные.  Это  и  послужило  причиной  для  недовольства  последнего.  Приводим 
дословный диалог, происходивший в прямом эфире: Домашкевич: У меня болит душа за хлеб! 

Лукашенко: Мне твоя душа больная не нужна. Почему заранее комбайны не заказал? 
Домашкевич: Я здесь не виноват и чужую вину брать не буду. Я честный человек, и нечего меня на всю страну 

полоскать... Хлеб сегодня вырос хороший, а собрать – бьют по рукам и ногам. Не только Домашкевичу. 
Лукашенко: Завтра придете ко мне и доложите, кто вас стукнул по рукам и ногам. 
Домашкевич: Хорошо. 
Лукашенко: Завтра доложите, а не доложите, я вас сниму с должности. 
Домашкевич: Хорошо. 
Лукашенко: Мне надоели ваши упреки огулом. Вы нигде не виноваты. Передача хозяйств – вы не виноваты... 
Домашкевич: Значит, потому, что... 
Лукашенко: Вы слушайте, что я вам говорю. Если рога выросли, то мы их быстро вам собьем... 
Этот  эпизод  сопровождался  взглядами  на  главного,  полными  вовсе  не  любви,  и  повышенным  интересом 

участников совещания, до того явно скучавших в своих креслах. Даже эти не такие уж уверенные возражения – прецедент в 
белорусской истории, ведь до сих пор чиновники так смело себя не вели. Но станет ли это толчком к более серьезным 
действиям аппаратчиков? Чтобы прогнозировать настроения отечественных чиновников,  нужно понять,  что же привело 
«памяркоўнага» губернатора к открытой самозащите. Причин, по мнению независимых политологов, предостаточно. 

Во-первых, Домашевич явно поотвык от таких «отлупов» на глазах у всей страны. В прежние годы публичные 
селекторные  совещания  с  прямой  трансляцией  проводились  дважды  в  сезон.  Однако  во  время  уборочной  страды  в 
прошлом  году  и  в  период  сева  в  нынешнем  их  не  было.  Глава  государства  проводил  по  этим  вопросам  обычные 
кабинетные  совещанияТакая  форма  совещания  по  уборочной  страде  понадобилась  этим  летом,  потому  что  на  носу 
выборы.  Об  этом  прямо  заявил  Лукашенко:  «Если  мы  хорошо  проведем  уборочную  страду,  напряженно  поработаем, 
считайте,  что это  очень  большой вклад в  копилку  данной политической кампании.  Это конкретное дело  народ оценит 
соответствующим образом». И чтобы привлечь большее внимание электората, президенту понадобились мальчики для 
битья «на местах». 

А минский губернатор всего три недели до того получил из рук Лукашенко государственную награду за подготовку 
и  проведение  праздничных  мероприятий,  посвященных  60-летию  освобождения  Беларуси  от  немецко-фашистских 
захватчиков.  Причем  сопровождалось  это  словами  о  проявленных  «высокой  организованности  и  дисциплине, 
ответственности и профессионализме». Тем обиднее было услышать в свой адрес ругань из тех же уст. Напомним, что 
последний  раз  Домашкевич  удостоился  показательной  порки  год  назад,  когда  был  снят  с  поста  премьера  Геннадий 
Новицкий. Тогда президент сказал, что его «поражает стиль работы по отдельным проблемам со стороны председателя 
Минского облисполкома», что «фальсификация и непонятные новации стали нормой, стилем его работы», «непонятное 
мышкование с его стороны не просто настораживает, а шокирует». После чего губернатору был дан «последний шанс» до 1 
октября «навести в Минской области идеальный порядок». Видимо, Домашкевич воспользовался этим шансом и удержался 
в своем кресле. Пока. 
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Во-вторых, на выдержке аппаратчика могла сказаться усталость. Руководить Минской областью – задача не из 
легких. Этот регион является валообразующей в республике по производству зерна, молока, мяса (Минщина дает каждую 
четвертую тонну этой продукции). В соответствии с задачей, поставленной главой государства, Минщина в перспективе 
должна производить каждую третью тонну этих основных видов продовольственных товаров. И это на фоне более 100 
экономически слабых хозяйств, попросту говоря банкротов, которые в разгар страды сильно портят Домашевичу статистику 
и  нервы.  Есть  у  губернатора  и  еще  одна  с  первого  взгляда  малозначительная  причина  для  бунтарского  настроения. 
Недавно в Минске появилась колода игральных карт, на которых вместо привычных дам и королей изображен белорусский 
истеблишмент  и  особо  приближенные  к  нему.  Шестерки  в  этой  колоде,  исключая  червовую,  «посвящены»  известным 
«карманным»  журналистам:  бывшему  ведущему  программы  БТ  «Резонанс»,  ныне  –  руководителю  компании  СТВ 
Александру Зимовскому; его «духовному» последователю, ведущему программы «Особое мнение» на ОНТ Юрию Шинкарю; 
а также прославленному «правозащитнику» Евгению Новикову – ведущему программы БТ «Права человека: взгляд в мир». 

И  вот  в  эту  команду  «шестерок»  почему-то  попал  и  Николай  Домашкевич,  по  замечанию  авторов  колоды, 
оставленному  на  рубашке  карты,  –  человек,  «преданный  идеям  построения  «рыночного  социализма».  Возможно,  это 
напоминание  о  реальном  статусе  губернатора  стало  той  каплей,  что  переполнила  чашу  терпения.  По  словам  особо 
приближенных к креслу областного главы, Домашкевич был в страшном гневе. Уж он-то не считает себя «шестеркой», что 
доказывают его жестокость к подчиненным и восприятие людей, как «копошащихся червей» (последние слова приписывают 
губернатору бывшие коллеги), проявленные еще во время работы на Витебщине. Естественно, президентскому «мальчику 
для битья» захотелось доказать, что он не такой, каким его видят. 

Все перечисленные причины для бунта, если не больше, в принципе есть у большинства высоких чиновников. 
Многие,  как  и  минский губернатор,  хорошо помнят о событиях  прошлого лета,  когда Геннадий Новицкий,  которого все 
называют человеком честным и преданным, был выставлен президентом как лгун и приписчик.  Те, кто пострадал в то 
время, понимают, что это не последний раз, а те, кто что-то выиграл, и вовсе не чувствуют стабильности. Многие просто 
устали.  Не только морально, но и физически,  ведь большинство аппаратчиков – люди пенсионного и предпенсионного 
возраста.  Отсутствие  элементарной  политической  конкуренции  внутри  власти,  не  говоря  уже  о  соперничестве  между 
властью и оппозицией, привело к застою в «вертикали». Об этом не раз говорил – и президенту, и самой «вертикали» – 
Урал Латыпов, обращая внимание на катастрофическое старение чиновников. 

Теперь же эти старые кадры, страшащиеся любой инициативы, мечтающие мирно дожить до пенсии, стоят перед 
дилеммой: вести себя как раньше, унижаясь и раболепствуя, или, воспользовавшись случаем с Домашкевичем, вернуть 
себе хоть немного самоуважения, устроить если не революцию, то хотя бы мини-бунтНа кухнях и в банях чиновников бунт 
давно произошел:  если  раньше тут  часто  восхваляли патрона,  то  вот  уже несколько лет  ничего,  кроме,  мягко  говоря, 
критики, в его адрес не звучит. И читают аппаратчики не официальную биографию президента, а «вредительские» книги 
Климова и Шеремета с Калинкиной. 

Зная об этом, некоторые политологи считают, что чиновничество только ждет отмашки Кремля, только фразы, что 
Лукашенко уже отыгранная карта. Дескать, этого будет достаточно, чтобы бунт на корабле захватил не кухни, а кабинеты. 
Но большинство аналитиков сходятся все же на том, что даже новых возражений на публичные оскорбления, сделанные 
главой государства, не последует. Наоборот, чиновники будут активно поддерживать желание президента остаться у руля. 
«А если номенклатура поймет, что глава государства не в силах удержать ситуацию и продлить свои полномочия, – она 
просто разбежится в разные стороны. Ведь иного политического будущего, кроме как при Лукашенко, у нее нет», – считает 
политолог Андрей Суздальцев. 

Изречение  Анастаса  Микояна  «Кадры,  как  стая  ворон;  спугнул  –  они  сели  на  другое  место»  в  случае  ухода 
Лукашенко не будет правдивым, потому что такие кадры, которые работают на власть сегодня, завтра окажутся на улице. 
Ведь  только  словом  «деградация»  можно  описать  нынешнее  состояние  белорусского  чиновничества,  к  которому  его 
привели 10 лет президентского правления. А кому нужны деградировавшие и нечистоплотные специалисты? По мнению 
некоторых политологов, только очень сильный страх – за свою жизнь, например – может теперь подвигнуть вертикальщика 
на  бунт,  привести  растущее  брожение  в  аппарате  к  взрыву.  Но  пока  все  ограничивается  отдельными  обвинениями  в 
коррупции и шантажом, ждать непокорности от чиновников не следует. 

Наверное, антикоррупционная машина слишком тихо едет, хотя искусственность дел и скандалов, касающихся 
«злоупотреблений полномочиями», наглядно демонстрирует,  что никто не может быть уверен в собственной судьбе. А 
может  постоянный  страх  стал  настолько  привычен для  «вертикали»,  что  ее  представители все  меньше реагируют  на 
опасность, равно как и на возможности навсегда от этого страха избавиться. 

Вот  как  характеризует  атмосферу,  царящую  в  кабинетах  «вертикали»,  глава  Ассоциации  политологии  и 
геополитики при Белорусском общественном объединении «Русь» Сергей Посохов, до 2001 года работавший помощником 
президента. «Уже много лет в белорусской политике генеральная линия – не раскачивать лодку… За годы независимости в 
стране была действительно создана стабильная система государственной власти, которую достаточно сложно поколебать 
вмешательством извне. Но сейчас эта система начала работать уже не на стабильность государства, а на самосохранение, 
– утверждает бывший чиновник. – Помните, полгода назад много говорили об идеологической «вертикали»? Сейчас все 
замолкло. Это не просто советская кампанейщина. В этой политической системе все реформы обречены на «галочный 
алгоритм»: вождь сказал – все встрепенулись, погалдели и еще крепче сели на прежние места. Президент может выдвигать 
тысячи новых идей... Но система не даст эти идеи воплотить, все спустит на тормозах». Это утверждение в полной мере 
относится и к идее противостояния Лукашенко. 

Конечно,  склонность  президента  к  «выбрасыванию»  использованных  им  людей  из  жизни  своей  и  страны, 
фактическому их «затаптыванию» номенклатуру крайне беспокоит и озлобляет, как отмечает тот же Андрей Суздальцев. И 
никто из них не испытывает каких-либо иллюзий насчет своего будущего. Но никто из них и не пытается это будущее 
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изменить.  Напрашивается  один  вывод:  поступок  губернатора  благополучно  забудут,  и  ничего  не  изменится  в  родном 
политическом «болоте». Хотя осадок останется. Ведь, несмотря на мизерную вероятность революции по «вертикали», на 
свою  вседозволенность  и  безнаказанность,  президент  боится  худшего.  Иначе  после  случившегося  на  селекторном 
совещании он не поехал бы к Домашкевичу – мириться, как заверяют в его окружении. Но такая «доброта» объясняется не 
приступом раскаяния,  а  необходимостью:  президенту  надо  быть  уверенным в  том,  что  на  выборах  губернатор  его  не 
подведет. А уж после выборов разговор с ним будет другим. И возражений больше не последует. 

Среди чиновничьей братии бытует мнение, что после очередного мероприятия по сохранению правящего режима 
должна произойти смена главы президентской администрации и некоторые другие перестановки наверхуДо сих пор в шок и 
трепет приводит многих та легкость, с которой Лукашенко тасует свою номенклатуру, созданную за годы его правления. Как 
правило, за счет выходцев из мест его родимых. Некоторые из них, осознав всю гибельность для будущего страны методов 
и стиля правления первого президента, предпочли его покинуть. Разными путями. А другие, так и не совладав с властным 
кайфом и роскошью в Дроздах, старательно скрываемой от белорусских граждан-налогоплательщиков, умудрились таки 
попасть под горячую руку хозяина и стать страдальцами. По разным причинам. 

Это бывшие управляющие разными делами, казенные мыслители и другая братва. Но по прошествию последних 
десяти лет новейшей истории Беларуси, рядом с диктатором остается человек,  которого считают символом и стражем 
правящего режима. Это Виктор Шейман, внезапно попавший в кресло генерального прокурора без должного юридического 
диплома в результате внутри аппаратного переворота. Тогда, за несколько дней до приезда Путина в Минск, Лукашенко 
решительно и быстро произвел у себя в окружении кадровую рокировку, приведшую к смещениям шефа КГБ Владимира 
Мацкевича  и  генерального  прокурора  Олега  Божелко.  Причина-  веские  подозрения  смещенных  руководителей  КГБ  и 
прокуратуры в причастности к внесудебным расправам, убийствам оппозиционеров группы лукашенковских служак, среди 
которых был и Шейман.  К  изумлению видавших виды чиновников,  из  разряда подозреваемых он был лично хозяином 
переквалифицирован в генеральные прокуроры. 

Можно напомнить,  что до  этих  событий Шейман  служил государственным секретарем Совета  безопасности  и 
курировал весь силовой блок государственного управления. Этим кураторством тяготились многие силовики. Генералов 
сильно нервировал Шейман, заставлявший их сидеть часами в приемной госсекретаря в ожидании аудиенции. Почти в слух 
они роптали, что получивший из рук Лукашенко генеральские погоны, Шейман просто не справляется с возложенными на 
него  задачами.  Среди роптавших,  как  это  странным может  показаться,  был и новоиспеченный  генерал Сиваков.  Став 
министром внутренних дел,  он довольно быстро сумел получить вторую генеральскую звезду, будучи тогда в  сильном 
фаворе своего главнокомандующего. Сослуживцы говорят, что свой звездный час, этот пришибленный танковым люком 
(Сиваков  офицер-танкист)  переживал  благодаря  заслугам,  связанными  с  делами  бесследно  исчезнувших  Юрием 
Захаренко,  Виктором  Гончаром  и  Анатолием  Красовским.  Головокружение  от  успехов  настолько  вдохновило 
крапобереточника,  что он решился на аппаратные интриги,  которые бы позволили ему,  вместо самого Шеймана,  стать 
куратором силовиков. Нет не в ранге госсекретаря Совета безопасности, а вице-премьера правительства. Так Сивакову 
мыслилось, подбрасывая эту идею хозяину. А Шеймана сделать главой администрации президента. Но сиваковская затея 
нарвалась на сильное сопротивление Шеймана. И в знак протеста, верный Виктор стал строго соблюдать график рабочего 
дня. Вовремя приходил и уходил с работы. Без всяких сверхурочных, без которых аппарат Лукашенко просто не умеет 
работать. Столь необычное поведение своего близкого кадра не мог не заметить хозяин. И проект танкиста- бонопартиста 
остался невостребованным. А также зафиксирован в памяти объектов его внимания. Несостоявшегося вице-премьера в 
краповом берете, с помощью Шеймана, сумели отправить на работу в какую-то автобазу. Оттуда, через негосударственные 
газеты Сиваков усиленно продолжал сигнализировать, что готов еще послужить государю. 

В отличие от своего возможного подельника, ставшего генеральным прокурором и сумевшего сохранить свой вес в 
окружении  хозяина,  Сивакова  лишь  на  некоторое  время,  накануне  последних  президентских  выборов,  сделали 
заместителем по кадрам главы президентской администрации.  И вновь опустили,  сделав министром спорта и туризма. 
Этаким  олимпийским  мальчиком  для  битья.  А  что  подельник?  Уведя  из  аппарата  Совета  безопасности  за  собою  в 
прокуратуру  свои  верные  кадры,  Шейман  фактически  сумел  вернуть  свое  влияние  на  силовые  структуры.  Сейчас  он 
бодается с МВД, которое когда-то, после смещения Захаренко, временно возглавлял по совместительству с работой в 
Совбезе. Некоторые знатоки лукашенковского двора подозревают, что затеянная баталия генерального прокурора с МВД, 
откуда он себе перекупил генерала Бориса Тарлецкого, может быть связана с возможным уходом из прокурорского кресла 
самого Шеймана. По слухам, после референдума ему снова прочат место главы администрации президента. Хочет ли он на 
этот  раз  туда  попасть-  большой  вопрос.  Считая  себя  истинным  стражем  режима  Лукашенко,  двухзвездный  прокурор 
Шейман  все  больше  стал  проявлять  ревность  по  поводу  роста  влияния  генерал-лейтенанта  Геннадия  Невыгласа- 
госсекретаря Совбеза. Лавры куратора силовых структур все чаще стал получать снова глава аппарата Совбеза. Да и для 
бывшего подчиненного Шеймана, председателя Комитета государственного контроля генерала Анатолия Тозика, фигура 
генерального прокурора уже не является столь авторитетной. По своим профессиональным качествам, Шейман не сможет 
стать равноценной заменой в администрации президента Уралу Латыпову.  Правда,  все чаще профессионализм самого 
Урал Рамдраковича, которого за глаза называют Драконычем, стал подвергаться сомнениям. Ну не может нормальный 
человек плодотворно работать в созданной Лукашенко системе! Так же, как рыба жить в пустыне. Кроме того, такого рода 
профессионалы, к которым причисляют и профессора права, полковника Латыпова, в полной мере несут ответственность 
за  будущее  Беларуси.  Всем  известно,  какие  ценит  Лукашенко  качества  у  своих  подчиненных,  весьма  далекие  от 
профессионализма. Ведь он видит в них лишь винтики, безмолвно вращающиеся по воле хозяина. Ну, а если допустить, что 
верный  Руслан,  вернее  Виктор,  все  же  появится  в  роли  главы администрации  президента,  то  это  станет  очередным 
свидетельством агонии режима. Как и ожидаемое возвращение из Белграда опального генерала-дипломата Владимира 
Мацкевича.  Перемещение  Шеймана  в  администрацию  президента  приведет  к  очередной  кадровой  чехарде,  а  то  и 
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репрессиям по всей вертикали и горизонтали. Без этого лукашенковский режим не может работать. И этого не могут не 
ощущать служивый люд и иные подданные шкловского властелина, терзающего страну уже целых десять лет.

Грядут большие перемены
20 - 27 сентября 2004 г.,  Белорусский рынок

Семен Калмыков
Беларусь готовится присоединиться к общеевропейской системе транзита. Государственный таможенный комитет 

(ГТК) Республики Беларусь планирует масштабную реорганизацию таможенных органов страны, в результате которой на их 
базе  будет  создана  отдельная  оперативная  служба.  ГТК  также  проводит  мероприятия  по  присоединению  Беларуси  к 
общеевропейским процедурам транзита, что позволит сократить издержки на таможенное оформление товаров.

На  состоявшейся  16  сентября  пресс-конференции  председатель  ГТК  Александр  Шпилевский  сообщил,  что  в 
ближайшее время предполагается создание так называемой оперативной таможни в Минске, которая будет способна в 
течение одного дня "закрыть" любой пункт пропуска по предписанию председателя комитета. При этом "проштрафившиеся" 
должностные  лица  таможни  будут  отстраняться  от  исполнения  своих  обязанностей.  Их  оперативно  заменят  другие 
подготовленные  сотрудники,  которые  будут  находиться  в  этом  пункте  столько,  сколько  понадобится.  "Лица  должны 
подбираться внутри системы, формироваться, располагаться, въезжать в любую зону таможенного контроля и заменять те 
посты,  которые  мы  не  можем  контролировать  или  считаем,  что  их  держать  нецелесообразно.  Особенно  на  тех 
направлениях, которые не имеют нормальной кадровой подготовки", — отметил глава ГТК.

Количество самих таможен, которых сейчас 13, планируется сократить почти наполовину. Предполагается, что 
структуры  борьбы  с  контрабандой,  управления  собственной  безопасности  будут  выведены  из  штата  комитета  и 
объединены в единый блок. А. Шпилевский подчеркнул, однако, что это лишь его собственный подход, который еще должен 
быть рассмотрен правительством и главой государства. Если руководство страны не согласится с этими предложениями, 
будет выработана иная схема. По словам руководителя таможенной службы, он хотел бы иметь возможность в случае 
необходимости "закрыть" на время границу в любой зоне таможенного контроля. При этом А. Шпилевский в своей "службе и 
границе уверен", но отдельные последние события убедили его в необходимости изменить систему таможенного контроля и 
досмотра, чтобы сделать ее более совершенной.

Как  отметил  глава  ГТК  Беларуси,  разработка  концепции  реорганизации  и  формирования  новой  структуры 
таможенных органов ведется с начала нынешнего года и в октябре-ноябре будет представлена на рассмотрение главы 
государства. Сам документ будет довольно объемным — 150-200 страниц. Специалисты, однако, полагают, что решить 
проблемы таможенных органов одними кадровыми перестановками и реорганизациями не удастся. Проблема, по большому 
счету,  заключается в запутанности белорусского таможенного тарифа и сложности таможенных процедур. Пока же эта 
проблема не будет решена, всегда найдутся и предприниматели, желающие выдать женские колготки за детские, чтобы 
сэкономить на платежах, и таможенные чиновники, способные помочь им в этом за определенное вознаграждение. Только 
решение этой проблемы не входит в компетенцию ГТК.

А. Шпилевский заявил также, что ГТК не будет контролировать уплату НДС в торговле с Россией при переходе 
стран с 1 января 2005 г. на принцип косвенного налогообложения по стране назначения товара. "Налоги будут идти через 
Министерство  по  налогам  и  сборам,  а  также  через  его  структуры.  Контроль  за  уплатой  косвенных  налогов  будут 
осуществлять налоговые органы по месту постановки на учет налогоплательщика России и Беларуси. Таможенный комитет 
к этой теме отношения не имеет", — прокомментировал глава белорусской таможенной службы опасения ряда экспертов по 
поводу того, что переход на взимание косвенных платежей по принципу страны назначения в торговле Беларуси и России 
приведет к восстановлению таможенных границ с целью контроля за перемещением товаров.

В свою очередь начальник управления организации таможенного контроля ГТК Сергей Борисюк сообщил,  что 
таможенным комитетом проводятся мероприятия по присоединению Беларуси к системе таможенного контроля за грузами, 
следующими  по  территории  Европейского  Союза  (общеевропейская  процедура  транзита),  с  применением  новой 
компьютеризированной транзитной системы NCTS (New computerized transit system).  По его словам, в настоящее время 
таможенный комитет совместно с таможенными службами России и Украины рассматривает вопрос внедрения отдельных 
элементов NCTS на территории этих государств. "В результате консультаций с соответствующими органами Евросоюза 
было установлено,  что пока Беларусь  не  может присоединиться к  общеевропейской процедуре  транзита",  — сообщил 
специалист.  По  его  данным,  в  настоящее время  выполняются  мероприятия  по  унификации белорусских  документов  с 
используемыми при общеевропейской процедуре транзита, а также по максимальному приближению белорусской системы 
обеспечения уплаты таможенных платежей к европейской.

Новая  компьютеризированная  транзитная  система  позволяет  значительно  упростить  процедуру  таможенного 
оформления товаров,  перемещаемых между странами ЕС и сопредельными государствами, — процедура оформления 
грузов  сокращается  до  10-15  минут.  На  таможенном  посту  перевозчик  представляет  пакет  товаросопроводительных 
документов. Данные передаются в электронном виде в единую автоматизированную информационную систему главного 
таможенного органа страны, преобразуются там, затем поступают в таможенные органы страны ЕС и общеевропейскую 
систему  NCTS,  после  обработки  этой  системой  электронная  копия  возвращается  назад,  где  таможенный  инспектор 
распечатывает  документ  с  уникальным  номером,  присвоенным  ему  системой.  Полученная  электронная  копия  единого 
административного документа предъявляется при транзите таможенным органам стран ЕС.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УКРАИНА
Хроника
15 сентября.  В Симферополе около 200 сторонников партии "Русский блок"  пикетировали здание Верховного 

Совета Крыма. Митингующие выдвинули два  требования к депутатам крымского парламента: выполнить предвыборные 
обещания  о  придании  русскому  языку  статуса  государственного  и  обеспечить   проведение  в  Бахчисарае  досрочных 
выборов мэра города. "Правительство Украины не защищает русский язык, не стремится к возрождению союза России, 
Украины  и  Белоруссии!  Зачем  нам  такое  правительство?  Зачем  нам  такая  Украина?",  -  гласил  один  из  плакатов, 
развернутых участниками  пикета.  Другой плакат  содержал обращение к  спикеру  парламента Борису  Дейчу:  "Дейч,  не 
тормози принятие решений направленных на предотвращение самозахватов земли и пресечение беззакония в Крыму!". 
Перед собравшимися выступили депутаты парламента автономии председатель  Русской общины Крыма Сергей Цеков, и 
Олег Родивилов, которые призвали своих сторонников отдать голоса на президентских выборах за того кандидата, который 
будет укреплять союз Украины с Россией и Белоруссией и поддержит придание русскому языку статуса государственного. 
Напомним, несколько недель назад партия "Русский блок" вышла из коалиции сил, поддерживающих украинского премьера 
Виктора Януковича. Как пояснили лидеры партии, их уход связан с нежеланием Януковича включать в свою предвыборную 
программу  пункт  о  придании  русскому  языку  статуса  второго  государственного  языка  Украины.  Лозунг  о  проведении 
выборов мэра Бахчисарая появился на митинге в связи с тем, что в городе уже около полутора лет нет руководителя. Зимой 
2003 года городские депутаты выразили недоверие избранному мэру Валерию Курбатову. Пока Курбатов обжаловал это 
решение в суде,  его  и  его  заместителей силой выселили из  кабинетов активисты местного меджлиса.  В связи с  этим 
Русская община Крыма считает произошедшее в Бахчисарае "меджлисовским переворотом".  

15 сентября. Президент России Владимир Путин заявил, что Россия готова к потерям,  которые понесет из-за 
перехода к взиманию косвенных налогов по принципу страны назначения. Выступая на расширенном заседании саммита 
Единого  экономического  пространства  в  Астане,  российский  президент  отметил,  что  "Россия  является  крупнейшим 
поставщиком энергоресурсов на Украину и в Белоруссию". "На первом этапе мы несем потери, но мы сознательно идем на 
это", - сказал он. Москва понимает, что "от реализации этой инициативы стратегически, в долгосрочном плане, выиграет 
экономика всех четырех стран". "А значит, и все наши граждане", - отметил Путин, добавив, что они выиграют при условии, 
"если мы будем последовательно осуществлять те шаги, которые наметили".

Как сообщает ИТАР-ТАСС, в этой связи российский президент подчеркнул важность строгого соблюдения графика 
работы  над  документами  ЕЭП,  намеченного  в  Ялте.  "Уже  к  концу  нынешнего  года,  как  мы  договаривались,  по  всем 
первоочередным  позициям  эксперты  должны  предложить  конкретные  решения",  -  сказал  он.  Президент  отметил,  что 
"необходимость прорывных шагов и жесткие сроки диктуются самой жизнью, стратегическими интересами развития наших 
государств".  Он  напомнил,  что  сегодня  лидерам  четырех  стран  предстоит  утвердить  согласованный  группой  высокого 
уровня  перечень  из  29  документов,  которые  подлежат  рассмотрению  и  подписанию  в  первоочередном  порядке.  "Их 
реализация позволит провести существенную либерализацию взаимной торговли, устранить имеющиеся здесь барьеры, а в 
перспективе создать предпосылки для формирования таможенного союза".

15 сентября.  Главы стран ЕЭП заключили соглашения о переходе на взимание НДС по стране назначения. В 
Астане после завершения переговоров президентов России, Казахстана, Белоруссии и Украины подписаны двусторонние 
соглашения, касающиеся перехода на взимание НДС по принципу страны назначения без изъятий с 1 января 2005 года. В 
частности,  подписан  протокол  о  внесении  изменений  в  соглашение  между  правительствами  России  и  Казахстана  о 
принципах взимания косвенных налогов во взаимной торговли от 9 октября 2000 года. Подписи под документом поставили 
премьер-министры двух стран - Михаил Фрадков и Даниэл Ахметов. Михаил Фрадков и его белорусский коллега Сергей 
Сидорский подписали соглашение между правительствами России и Белоруссии о принципах взимания косвенных налогов 
при экспорте и импорте товаров, выполнению работ и оказанию услуг, а также заявление по данному вопросу. 

Президенты  государств  Единого  экономического  пространства  также  поручили  Группе  высокого  уровня 
разработать до конца этого года пакет  документов об упрощении перемещения физических лиц через границы между 
государствами-участниками ЕЭП. Владимир Путин выразил пожелание,  чтобы к середине будущего года документы по 
формированию Единого экономического пространства были подписаны. Президент Украины Леонид Кучма поддержал идею 
создать  транснациональную  ракетно-космическую корпорацию  в  рамках  ЕЭП.  "Чтобы конкурировать  на  равных,  нужно 
кооперировать  усилия",  -  сказал  Кучма.  По  предложению  президента  Украины,  правительствам  стран  ЕЭП  поручено 
подготовить документы по созданию многоразового пилотируемого космического комплекса "Клипер-Зенит". Лидеры стран 
ЕЭП  поручили  правительствам  своих  стран  представить  до  15  декабря  предложения  по  созданию  единой  ракетно-
космической корпорации, а также доложить о стадии готовности других документов. 

15 сентября.  Леонид Кучма призвал превратить Единое экономическое пространство Украины, России, Беларуси 
и Казахстана в мировой центр притяжения. Кучма указал на огромные геологические, людские, научно-технические и другие 
ресурсы,  которыми  обладают  четыре  государства  ЕЭП.  Лидер  государства  подчеркнул,  что  огромные  возможности 
"четверки"  могут  быть использованы только на  основе рыночной  экономики и конкуренции.  Он не  считает  негативным 
моментом  тот  факт,  что  Евросоюз  не  видит  Украину,  Беларусь,  Россию  и  Казахстан  в  своем  составе.  В  качестве 
позитивного  примера  Кучма  привел  экономические  усилия  Китая  и  Индии,  подчеркнув  при  этом  их  количественное  и 
качественное развитие.  

18  сентября.  Вновь  открылось  закрытое  в  1986  году  прямое  железнодорожное  паромное  сообщение  между 
портами Черного и Азовского морей "Крым-Кавказ". Работа паромной переправы будет восстановлена в соответствии с 
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Концепцией  интеграции  транспортных  систем  Украины  и  Российской  Федерации.  По  информации  Госдепартамента 
морского  и  речного  транспорта  Министерства  транспорта  и  связи  Украины,  генеральным  проектировщиком  комплекса 
морской  железнодорожной  паромной  переправы  является  "Черноморниипроект".  Инвесторами  выступают  российское 
предприятие  ООО  "Аншип"  и  украинское  предприятие  "Техинвестсервис".  Инвестиции  составляют  $10  млн  на 
реконструкцию двух портов; строительство двух железнодорожных паромов составляет $6 млн каждый. Для работы на 
переправе будут использоваться паромы "Анненков" и "Петровск" вместительностью 20-24 вагона, а в дальнейшем - паром 
"Скиф" вместительностью 50 вагонов. Расчетный грузовой оборот комплекса паромной переправы Крыма с выходом на 
полную мощность составит около 3,4 млн тонн в год, или более 50 тыс. вагонов в год. 

18 сентября. Во многих городах Украины прошла акция "Вместе победим!" в поддержку кандидата в Президенты, 
лидера блока партий "Наша Україна"  Виктора Ющенко.  В избирательном штабе Ющенко сообщили о том,  в  целом по 
Украине  в  акции  приняли  участие  около  500  тыс.  человек.  На  Европейской  площади  в  Киеве.  Перед  собравшимися 
выступил Виктор Ющенко, который сказал, что необходима смена власти в стране и пообещал мирную ее передачу после 
победы на выборах. Он также сказал, что обещает увеличить финансирование образования, науки и медицины, вывести 
экономику из  тени,  вернуть Украине вывезенные капиталы.  Кроме того,  Виктор Ющенко пообещал,  что Украина будет 
участвовать в борьбе с терроризмом в первую очередь дипломатическими методами, а украинские миротворцы из Ирака 
будут выведены. Ющенко также пообещал, что власть будет ближе к народу и пропасть, которой власть отгородилась от 
народа, будет преодолена. "Я собью с власти спесь, вскормленную за счет украинского народа", - подчеркнул лидер "Нашої 
України".

19 сентября. Руководитель центрального штаба Ющенко Роман Бессмертный заявил журналистам о том, что 
Виктор  Ющенко  перенес  тяжелую  болезнь,  и  это  не  могло  не  сказаться  на  его  состоянии  и  внешнем  виде.  "Но  его 
выступление  и  поведение  на  Европейской  площади  доказали,  что  Ющенко  -  мужественный  человек",  -  отметил 
Бессмертный. По его словам, штаб работает над выяснением обстоятельств, которые привели к болезни Ющенко. 

19  сентября.   Генеральная  прокуратура  начала  проверку  по  заявлению  Александра  Зинченко,  руководителя 
центрального избирательного штаба кандидата в Президенты Виктора Ющенко, о том, что Ющенко пытались отравить. 
Фракции  блока  партий  "Наша  Україна"  и  блока  Юлии  Тимошенко  потребовали  создать  в  Верховной  Раде  временную 
следственную комиссию для установления обстоятельств отравления Ющенко. Председатель Верховной Рады Владимир 
Литвин обратился в Министерство здравоохранения и правоохранительные органы с просьбой предоставить информацию 
об отравлении Виктора Ющенко. 

19 сентября. Первый заместитель председателя парламента, один из лидеров Коммунистической партии Адам 
Мартынюк  считает  заявления  об  умышленном  отравлении  оппозиционного  кандидата  в  Президенты  Виктора  Ющенко 
агитационным ходом, передают Українські новини. По словам Мартынюка, заявляя о подозрении в умышленном отравлении 
своего кандидата штаб Ющенко использует наименьшую возможность, чтобы поднять его рейтинг. "Это не более чем "пиар-
ход", - сказал Мартынюк. Мартынюк добавил, что правоохранительные органы изучат обстоятельства и дадут свою оценку 
произошедшему. По словам Мартынюка, трудно прогнозировать будет ли создана парламентская следственная комиссия 
для расследования отравления Ющенко. По мнению первого вице-спикера, необходимые для создания такой комиссии 150 
голосов депутатов есть, однако неизвестно, удастся ли набрать 226 голосов, необходимых для внесения этого вопроса в 
повестку дня заседания парламента. 

21 сентября.  Лидер оппозиционного блока партий "Наша Україна",  кандидат в  Президенты Виктор Ющенко в 
своем отравлении обвиняет власть, передают Українські Новини. Выступая в Верховной Раде, политик обратил внимание 
всех присутствующих на свое состояние здоровья. "Мое лицо и моя дикция - это сотая часть тех проблем, которые я имел",  
-  сказал Виктор Ющенко. Лидер оппозиции заявил, что его отравление было умышленным. "То, что случилось - это не 
проблема еды,  а  проблема политического режима",  -  сказал  Виктор Ющенко.  Кроме этого,  Ющенко  обвинил власть  в 
нераскрытии убийств бывшего главы Национального банка Вадима Гетьмана, бывшего лидера "Народного руха України" 
Вячеслава Чорновала, журналиста Георгия Гонгадзе и других.Виктор Ющенко сказал, что ему очень хотелось бы, чтобы 
депутаты и граждане узнали кто их убийца, однако такого ответа не будет, поскольку убийцей является сама власть. Он 
также подверг критике Президента Украины Леонида Кучму из-за его распоряжения расследовать отравление Ющенко. По 
словам лидера "Нашої України", он не верит в искренность намерений Кучмы и Генеральной прокуратуры, которая будет 
расследовать это дело.

21 сентября. Верховная Рада  создала временную следственную комиссию для расследования обстоятельств 
отравления лидера "Нашої України", кандидата в Президенты Виктора Ющенко, сообщают Українські Новини. За одобрение 
соответствующего  постановления  проголосовали  425  депутатов  при  необходимых  150.  Комиссию  возглавил  депутат 
Владимир  Сивкович.  К  работе  комиссии  будут  привлечены  представитель  Генеральной  прокуратуры  и  Министерства 
здравоохранения.

21 сентября. Только 6% избирателей не знают, что кандидат в Президенты Виктор Янукович в молодости был 
судим  за  совершение  уголовных  преступлений.  Таковы  результаты  опроса,  проведенного  Центром  экономических  и 
политических исследований имени Александра Разумкова.  Директор социологической службы Центра Разумкова Андрей 
Быченко отметил, что уровень информированности о судимостях премьера практически одинаков среди всех социально-
демографических и территориальных групп населения. Не отличается он и среди групп, выделенных по электоральным 
предпочтениям.  Среди тех, кто во 2-м туре выборов намеревается голосовать за Януковича, о его судимостях не знают 6%, 
среди тех, кто собирается голосовать за Виктора Ющенко - 5%, среди тех, кто еще не определился - 8%.  Несколько больше 
тех, кто впервые услышал о бывших судимостях Януковича, среди тех, кто не собирается участвовать в выборах (12%). 
Исследование  проводилось  социологической  службой  Центра  Разумкова  с  9  по  14  сентября  по  всей  Украине.  Было 
опрошено более 2 тыс. респондентов старше 18 лет.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

21 сентября.  15 депутатов -  членов Депутатской группы "Демократичні  iніціативи-Народовладдя" возобновили 
свое членство в провластном парламентском большинстве.  10 сентября 15 депутатов из  "Деміниціатив-Народовладдя": 
Дмитрий Святаш, Александр Бандурка, Эрнест Галиев, Людмила Давыдова, Александр Карпов, Николай Колесник, Игорь 
Плохой, Борис Райков, Игорь Резник, Василий Салыгин, Олег Салмин, Дмитрий Сандлер, Александр Фельдман Александр 
Ярославский и  Алексей  Ярославский  приостановили свое  членство в  парламентском большинстве.  Это  решение было 
принято в связи с решением Президента Леонид Кучмы передать 43% "Укртатнафты" и 25% нефтеперерабатывающего 
комплекса "Галичина", "Укрнефти". В последствии глава государства отменил свое решение и передал эти пакеты акций 
предприятий "Нефтегазу Украины". Напомним также, что из парламентского большинства вышла часть депутатов группы 
"Центр", а членство в нем приостановила фракция Народной аграрной партии Украины.

21 сентября. Министерство юстиции признало не соответствующим законодательству решение Верховной Рады 
Украины о создании специальной комиссии по вопросам мониторинга реализации законодательства о выборах Президента. 
Минюст считает, что решение парламента не соответствует Конституции и другим законодательным актам.

21  сентября. Украинский  МИД  сообщил,  что  на  прошлой  неделе  румынская  сторона  без  предупреждения 
перенесла украинский навигационный буй на 85 метров в сторону - прямо на мелководье. Затем земснаряд "Дунарея" под 
румынским флагом стал сбрасывать в Килийское гирло грунт: именно в тех местах, где украинцы не так давно расчищали 
дно.  Действия  соседей  украинская  сторона  зафиксировала  на  пленку,  которая  будет  передана  вместе  с  нотой.  16-го 
сентября, когда украинское судно "Евгений Коробочка" проводило расчистку фарватера, катера румынской пограничной 
службы  начали  совершать  опасные  маневры  прямо  перед  кораблем,  не  позволяя  продолжать  работы  и  создавая 
аварийную обстановку.  Украинский МИД "жестко осуждает такие действия и требует от румынской стороны прекратить 
подобные провокации и решать все спорные вопросы путем переговоров". Украина считает, что поводом к провокационным 
действиям со стороны Румынии является строительство и ввод в  эксплуатацию 26 августа 2004 года первой очереди 
судоходного канала "Дунай - Черное море" по устью Быстрое. Восстановление Украиной судоходства по каналу вызвало 
протесты со стороны Румынии, природоохранных организаций, Европейского Союза и Соединенных Штатов в связи с тем, 
что канал проходит через заповедник ЮНЕСКО. 

22  сентября.  Отправлен  в  отставку  министр  обороны Украины Евгений  Марчук.  Марчук  — человек,  который 
покровительствовал  всем  украинским  фашистским  организациям,  УНА-УНСО  и  прочим.  Именно  Марчука  называют 
человеком, который ликвидировал Крымскую республику Юрия Мешкова. Марчук был ключевой фигурой, из-за которой 
Кучма испугался в 1994 году реализовать свои предложения о переориентации на Россию. Как утверждают наши источники, 
Марчук  стоял  за  массовыми  беспорядками,  устроенными  в  1994  году  во  время  похорон  патриарха  УПЦ-КП.  Марчук 
объективно работал на Ющенко. Он был одним из звеньев антироссийского проекта. 

24 сентября. Уже в третий раз за 2004 год произошло нападение неизвестных лиц на Русский культурный Центр 
во Львове. Как и прежде, львовская пресса охарактеризовала инцидент как хулиганство. Между тем, спустя несколько часов 
после  инцидента,  народный  депутат  Украины  Юрий  Соломатин  направил  на  имя  Министра  внутренних  дел  Украины 
Билоконя Н.В.  депутатский запрос по поводу небрежности и бездеятельности со стороны должностных лиц некоторых 
звеньев МВД Украины в расследовании фактов неоднократных погромов Русского культурного центра в Львове. Депутат 
просит министра содействовать окончанию расследования дел и принятию надлежащих решений.

24 декабря.  В Ивано-Франковске состоялось покушение на Виктора Януковича.  Неизвестные стали закидывать 
премьера яйцами, среди которых оказался тяжелый предмет. Виктор Янукович был госпитализирован. 26 сентября он вновь 
приступил к работе.

24-25 сентября.  Славянская партия провела в Донецке митинги в защиту Виктора Януковича, находящегося в 
больнице после хулиганской выходки одного из активистов движения «Наша Украина».

25 сентября. СДПУ(о) предупреждает Виктора Ющенко, что он получит адекватный ответ в случае повторения 
инцидентов  на  манер  того,  который  произошел  с  Виктором Януковичем  в  Ивано-Франковске.«Мы призываем Ющенко 
опомниться и понять, что избранная им политика ведет к непредусмотренным и крайне опасным последствиям», - говорится 
в  заявлении СДПУ(о).  Инцидент  в  Ивано-Франковске,  по  мнению СДПУ(о),  является следствием «избранной  лидерами 
«Нашей Украины» линии на эскалацию напряжения».Примером этого СДПУ(о) называет столкновения в Верховной Раде, 
«хулиганские  действия  группы приближенных  к  Ющенко  депутатов  в  офисе  КПУ в  Суммах,  провокационные  призывы 
Тягнибока, выступления экстремистской организации «Пора».

27  сентября.  Премьер-министр  Украины,  кандидат  в  президенты  Виктор  Янукович  заявил,  что  русский  язык 
должен быть "вторым государственным языком на территории Украины", а вопрос о двойном гражданстве будет решаться. 
"Русский язык не должен ни в коем случае иметь каких-либо ограничений,  -  сказал Янукович на встрече с российским 
журналистами. - Он должен быть деловым языком и вторым государственным языком на территории Украины". Янукович 
отметил,  что  будет  добиваться  решения  вопроса  о  двойном гражданстве.  Янукович  пояснил,  что  вопрос  о  признании 
двойного гражданства на Украине связан с тем, что многие украинцы "в тяжелое время уехали из страны, но теперь хотят 
вернуться или хотя бы иметь украинское гражданство, продолжая жить в России или в других странах".

27  сентября.  Премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович  сообщил  о  планах  строительства  транспортных 
коммуникаций между Крымом и Россией - моста или тоннеля. Янукович подчеркнул, что Украина заинтересована в приходе 
российского бизнеса в Крым, где, по его словам, "украинский бизнес не успевает со своими деньгами". Также он высказался 
за укрепление единого экономического пространства.  "Мы можем выступать сильнее вместе с  Россией,  Казахстаном в 
качестве вертикально интегрированных компаний. У нас нет других вариантов", - заявил Янукович.

27 сентября. Всеукраинский съезд движения "Держава" поддержал Виктора Януковича на президентских выборах. 
Всеукраинское  объединение  "Держава"  известно  своей  благотворительной  деятельностью:  помощью  детским  домам, 
интернатам, организацией детского отдыха, поддержкой православных изданий, православных теле- и радиопрограмм.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

27 сентября.  Кандидат в  Президенты Украины Виктор Ющенко требует прекратить "беззаконие" в отношении 
лидера Блока Юлии Тимошенко. "Расцениваю незаконное ее преследование как грубое вмешательство во внутренние дела 
Украины, в избирательный процесс и требую немедленно прекратить все беззакония", - говорится в заявлении Ющенко о 
последней скандальной ситуации, сложившейся вокруг Юлии Тимошенко. Накануне центральный штабблока партий "Наша 
Україна" и штаб Блока Юлии Тимошенко объединились в Центральный штаб Коалиции "Сила народа", который возглавил 
Александр  Зинченко.  "Многочисленные  провокации  против  оппозиции,  издевательства  над  свободой  слова  в  Украине, 
давление,  шантаж и запугивание граждан,  попрание прав и свобод человека,  прокурорский террор в отношении Юлии 
Тимошенко,  -  все это свидетельствует  о  том,  что властный режим ради сохранения власти готов к  разрушению основ 
демократии  в  Украине  и  физического  уничтожения  оппонентов"  -  говорится  в  заявлении  оппозиционного  кандидата  в 
Президенты Украины. 23 сентября ГВП РФ объявила Юлия Тимошенко в международный розыск. По словам начальника 
следственного управления ГВП РФ генерал-майора юстиции Владимира Самусева, по ходатайству ГВП, судом избрана 
мера  пресечения  в  виде  заключения  под  стражу.  ГВП РФ обвиняет  бывшего  руководителя Промышленно-финансовой 
корпорации  "Единые  энергетические  системы  Украины"  Юлию  Тимошенко  в  организации  дачи  взяток  российским 
офицерам. 

27 сентября. Председатель Верховной Рады Владимир Литвин прогнозирует дезорганизацию выборов в случае 
принятия изменений в Закон "О выборах Президента Украины" парламентом до 31 октября. Об этом Литвин заявил во 
время встречи с представителями Парламентской ассамблеи Совета Европы. Ранее Центральная избирательная комиссия 
обратилась к Верховной Раде с предложением внести изменения в Закон "О выборах Президента Украины". На встрече с 
представителями  ПАСЕ  Литвин  также  проинформировал  их  о  деятельности  специальной  парламентской  комиссии  по 
наблюдению  за  выборами  Президента.  ПАСЕ  в  свою  очередь,  создала  временную  комиссию  по  наблюдению  за 
президентскими выборами в Украине. Литвин и представители ПАСЕ также обговорили сложность проблемы на выборах, 
возникающие из за большого количества кандидатов - сейчас их осталось 24. В то же время спикер выразил уверенность в 
том,  что  если  учесть  все  моменты,  начиная  от  нормы  о  прозрачных  урнах  для  голосования  и  заканчивая  большим 
количеством  иностранных  наблюдателей,  то  все  эти  механизмы  достаточны  для  проведения  честных  и  прозрачных 
выборов. 

29  сентября. Австрийские врачи клиники "Рудольфинерхаус", где проходил курс лечения Ющенко, опровергли 
факт его отравления. Ранее председатель Украинской народной партии депутат парламента Юрий Костенко утверждал, что 
Ющенко был отравлен ядом рицин.  

Янукович имеет шанс победить, только в случае радикализации 
своих позиций

Кирилл Фролов 
Как правильно отметил известный украинский политолог Димитрий Выдрин, главные кандидаты свои основные 

козыри оставили на последний этап предвыборной кампании.   Пока он не наступил,  основной интригой предвыборной 
схватки стали отравление Виктора Ющенко и "ответное" покушение на Виктора Януковича. Большинство экспертов считает 
отравление пиар- ходом, равно как и покушение на Януковича.  Но для экспертов, озабоченных не имиджами кандидатов, а 
реальными интересами России, важно последствия прихода того или иного политика к власти. В этом смысле важными и 
принципиальными  являются  заявления Виктора  Януковича  о  необходимости  придания русскому языку  статуса  второго 
государственного, о введении двойного гражданства и строительстве тоннеля, соединяющего Кубань с Крымом. Не менее 
знаковой является отставка министра обороны Марчука, одного из самых антироссийски настроенных политиков Украины.  

Несомненно,  эти заявления Виктора Януковича     принесут  ему несколько необходимых процентов, но этого 
недостаточно. Если декларации о государственном статусе русского языка трансформируются в реальные политические и 
законодательные действия по достижению такого статуса, это будет намного более весомо.  Когда на весу каждый голос, 
когда  сторонники Ющенко каждый день напоминают "об уголовном прошлом Януковича", он имеет шанс победить только в 
условиях  полной  мобилизации  всех  сил,  недовольных  украинским  националистическим  проектом.   Янукович  должен 
определиться по вопросу прав регионов Украины и по всему остальному спектру гуманитарных вопросов. В первую очередь 
- по церковному. Греко - католики и сторонники раскольничьего "киевского патриархата" жестко ориентированы на Ющенко. 
Поэтому поддержка УПЦ Московского Патриархата должна быть действенной, а не на формальной, как сейчас. Существуют 
веские  юридические  основания  и  политические  прецеденты  для  того,  чтобы  прекратить  государственную  поддержку 
антиправославных антироссийских раскольничьих групп типа "КП". Это обеспечит еще несколько необходимых процентов и 
у проросийских православных кругов появится решимость уличного ответа на возможный вызов "бархатной революции" 

"Донецкие" будут мстить "львовским"
АПН: Как вы прокомментируете покушение на Януковича? 
Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: 
Чем бы не закидали Януковича в Галиции, булыжниками или яйцами, ему там делать нечего. Его там ненавидят. 

Ющенко там наберет 105%. Януковичу нечего делать на бандеровской поляне, куда его толкают кравчуки. Можно сколько 
угодно  рассуждать,  что  покушение  организовано  самим  Януковичем,  но  факт  остается  фактом  —  неразрешимые 
противоречия между Галицией и Украиной, а между Донецком и Львовом межполюсные противоречия — это реальность. 
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 «Донецкие» — это не только олигархи, банкиры. Там полно крутых ребят, которые воспримут случившееся как 
оскорбление  Донбасса  и  начнут  мстить  «львовским».  Федерализация  —  единственный  разумный  вариант  развития 
Украины, а противном случае ситуация непредсказуема

АПН: Как вы прокомментируете последние заявления Виктора Януковича, в частности, о статусе русского языка и 
двойном гражданстве? 

Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: 
Янукович услышал то, что говорили в Институте стран СНГ  многие месяцы.  Теперь вопрос, не начнет ли он 

проводить  политику  «шаг  вперед,  два  шага  назад».  Бандеровцы  устраивают  форменную  истерику  о  сдаче  Украины. 
Янукович ни в коем случае не должен действовать осторожно. 

Сказав «А», он должен сказать «Б». Как премьер-министр, он должен превратить в полноценные законодательные 
акты свои заявления о том, что: 

1) русский должен быть вторым государственным языком на Украине, 
2) двойном гражданстве, 
3) соединении Кубани и Крыма мостом или тоннелем через Керчинский пролив. 
Виктор Янукович еще не высказался по двум принципиальным вопросам — введении выборности губернаторов, 

повышении  статуса  исторических  регионов  до  федеративных  земель  и  создании  двухпалатного  парламента.  Это 
единственный путь, смягчающей антагонизм Запада и Востока. 

Он должен высказаться по церковному вопросу, ответить: 
1) прекратит ли Украинское государство поддержку раскольнических групп типа Киевского патриархата, который 

долгие годы был крышей для вербовки украинских боевиков в горячие точки СНГ, 
2) будут ли возвращены захваченные раскольниками и боевиками УНА-УНСО православные храмы, 
3) будет ли распущен Госкомрелигии как инструмент вмешательства в церковные дела. 
Если Янукович пойдет до конца, он будет избран.  Если ограничится декларация ми и полумерами, то шаткое 

равновесие и непредсказуемость ситуации будут только усугубляться. 
АПН: Как вы оцениваете кадровую рокировочку в Министерстве обороны Украины — замену Марчука на Кузьмука? 
Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: Кучма и нынешняя власть не могли быть 

уверены в Марчуке на случай «бархатной революции». Армия могла выступить на стороне Ющенко. При Кузьмуке это 
менее вероятно. 

Если  Марчук  был  умным  противником России,  который  умудрился  создать  проукраинское  лобби  в  Москве  и 
выбить прощение долгов Украине, когда Киев давил Крым, то Кузьмук являет собой совершенно другой тип военного и 
политика. Это военный, боевой офицер, прошедший Афганистан. То есть человек, плоть от плоти советской армии. Для 
него не так просто войти в НАТО и повернуть войска на Москву. Хотя, как служака он будет делать то, что ему говорит 
президент. В этом смысле заявление Кузьмука о том, что курс на вступление в НАТО продолжается — очень тревожен. 

АПН: Будет ли армия иметь влияние в ходе предстоящих выборов президента Украины?
Кирилл Фролов:  О том,  что  такое  влияние  будет,  свидетельствует  рокировка  в  Минобороны.  Идеологическая 

обработка украинских силовых структур ведется очень давно, со времен первого министра обороны Константина Морозова. 
Который заявил, что будучи этническим русским, он является большим украинским националистов, чем Черновол. Именно 
армия находилась в сфере особого внимания идеологических штабов из Галиции. 

Но в противовес им с армией активно работает Украинская православная церковь Московского патриархата. Глава 
ее военного отдела архиепископ Августин чрезвычайно активен. В случае обострения межрегиональных противоречий это 
может напрямую отразиться на армии, поскольку галицийские части окормляются униатскими капелланами и находятся под 
жестким галицийским идейным руководством. 

АПН: Какова структура силовых министерств Украины, на кого может рассчитывать власть? 
Кирилл  Фролов:  Украинская  армия  и  флот  изначально  строились  не  как  самостоятельные  структуры,  а  как 

младшие партнеры НАТО (особенно при Марчуке). Что касается СБУ, то эксперты отмечают, что в СБУ есть три партии — 
проамериканская, прогерманская и пророссийская. Но влияние Марчука, которое распространялось на все спецслужбы, 
естественно,  усиливало  влияние  американцев.  Военную  разведку  одно  время  возглавлял  ярый  националист  генерал 
Скипальский, который пытался патронировать сепаратистские проукраинские силы на Кубани. 

Отдельными  войсками  располагает  Налоговая  служба  Украины.  Николай  Азаров,  ее  многолетний  глава,  не 
утратил контроля над ней. На эту силовую структуру могут рассчитывать «донецкие». В МВД традиционно сильны позиции 
Харьковской академии МВД. Полагаю,  что на МВД власть может опираться.  Также лояльно власти спецподразделение 
«Беркут». 

АПН: Какую позицию займут украинские силовики в случае 
кризиса? 

Кирилл Фролов: 
Задача Кузьмука — сохранить армию под контролем Кучмы и Януковича. Если возникнет «бархатная революция», 

то  Кузьмук  может  призвать  «афганцев»  для  защиты  Киева.  Во  всех  силовых  структурах  бандеровцы  и  сторонники 
вступления в НАТо очень сильны. Даже после смены министра обороны это может сдетонировать. Поэтому, пока не поздно, 
чистка силовых структур Украины необходима.

АПН: Как вы прокомментируете общий ход избирательной кампании на Украине? 
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Кирилл Фролов: 
СМИ не  заметили одного  важного  события,  до  сих  пор  считая православный фактор  периферийным.  Это  не 

правильно. В Донбассе освящена новая Лавра, это Свято-Успенский монастырь под Донецком.  Лавра — это духовный 
центр общенационального уровня. Это третья Лавра, после Киево-Печерской и Почаевской. А в России Лавр всего две. То 
есть это огромное событие для всей Русской православной церкви. Торжества, посвященные приданию монастырю статуса 
Лавры стали манифестацией «донецкого клана». 

«Донецким» надоело быть просто  региональной  финансово-промышленной группой.  Они демонстрируют свою 
приверженность  каноническому  православию.  Недавно  умерший  донецкий  подвижник  архимандрит  Зосима  (Сокур) 
считался духовником Януковича  и,  умирая,  оставил завещание,  в  котором указал,  что  те,  кто призывают  к  отделению 
Киевской  митрополии  от  Русской  православной  церкви  —  враги  православия  и  Украина  с  Россией  должны  вновь 
объединиться. 

Сразу после освящения Лавры Виктор Янукович, который эти дни находился в больнице, заявил, что русский язык 
должен быть вторым государственным на Украине и что мост или тоннель из Кубани в Крым будет обязательно построен. 

Западная Европа и США против  Кучмы и Януковича 
Кирилл Фролов 

Европейские структуры и американские политические круги и СМИ как демократического, так и республиканского 
лагеря,  высказали   свою  недвусмысленную  поддержку  Виктору  Ющенко.  В  условиях  нарастающей  международной 
изоляции нынешних Президента и Премьера остается надежда только на матушку-Россию. И это хорошо. Важно, чтобы 
Россия  проявила  политическую  волю  и  настояла  на  претворении  пророссийских  деклараций  Януковича  в  конкретные 
действия. 

Конгрессу США предлагают ввести санкции против Украины.
15 сентября калифорнийский депутат-республиканец, член комитета по международным делам и председатель 

подкомитета  по  космосу  и  аэронавтике  конгрессмен  Дана  Рорабахер  внес  законопроект  «Для  поддержки  демократии, 
свободных,  честных,  прозрачных  выборов  и  соблюдения  прав  человека  и  верховенства  права  в  Украине»  в  Палату 
представителей.

Законопроект,  который  он  подал,  в  случае  одобрения  может  сделать  всю  нынешнюю  украинскую  власть 
невыездной в страны западного мира.

Пятая статья документа называется «Санкции против украинского правительства». Согласно документу, Украина 
будет поддаваться ежегодной сертификации, где будет анализ событий в ней.

Сертификат  будут  выдавать только  если  официальный Киев  будет  придерживаться трех  пунктов требований. 
Цитируется дословно:

Первое:  проведение  свободных,  честных  и  прозрачных  президентских  и  парламентских  выборов,  которые 
полностью отвечают стандартам ОБСЕ о демократических выборах и проводятся в сотрудничестве с соответствующими 
организациями ОБСЕ и Советом Европы.

Второе:  прекращение  всех  форм давления  и  репрессий  против  средств  массовой  информации,  независимых 
профсоюзов, негосударственных организаций, религиозных организаций и политической оппозиции.

Третье:  отзыв  и  прекращение  политически  мотивированных  судебных  обвинений  против  представителей 
оппозиции и независимых журналистов.

Если эти три пункта не соблюдены, сертификата нет. Тогда, как предусматривает законопроект, «президент США 
должен отдать приказ о немедленном применении санкций против Украины».

Санкции изложены в подразделе (с).
Пункт  1  «Отказ  во  въезде  в  Соединенные  Штаты  Америки».  «Президент  США  может  приказать  Министру 

внутренней безопасности запретить въезд в США любому иностранцу, если он:
– высшее должностное лицо действующей власти Украины, или
– жена/муж, несовершеннолетний ребенок или их доверенное лицо.
Пункт 2 касается «конфискации имущества в США».
Американский  президент  должен  приказать  Министерству  финансов  определить  и  конфисковать  личное 

имущество и личные финансовые счета в США, полученные нечестным или незаконным путем, любым иностранцем, если 
он:

– высшее должностное лицо действующей власти Украины;
– жена/муж, несовершеннолетний ребенок или их доверенное лицо.
Под определение «высшее должностное лицо» подпадает:
– президент, премьер-министр, вице-премьер-министры, министры; главы и члены госкомитетов, включительно с 

Центризбиркомом и  местными избирательными комиссиями;  работники  администрации президента;  члены парламента; 
главы Службы безопасности, Государственной налоговой администрации и Государственной таможенной службы;

– любое должностное лицо в правительстве, которое лично подавляет свободу и сдерживает свободные, честные 
и прозрачные выборы в Украине,  включая судей,  работников правоохранительных органов, прокуроров, председателей 
областных администраций, мэров; 
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– любое другое лицо, определенное госсекретарем США таким, которое лично занимается разработкой политики 
или выполнением деятельности, которая противоречит международно признаным правам человека и свободным, честным 
и прозрачным избирательным стандартам.

Пункт 3 – «запрет займов и инвестиций». Касается санкций как против конкретных руководителей Украины, так и 
государства. Президент США должен отдать приказ о запрете:

(А)  любому  агентству  США,  включая  Экспортно-импортный  банк  США  и  Корпорацию  частных  иностранных 
инвестиций, предоставлять займы, кредитные гарантии, страхование, финансирование или другую подобную финансовую 
помощь властям Украины (кроме гуманитарной помощи и сельскохозяйственных и медицинских товаров);

 (Б) Агентству США по торговле и развития предоставлять любые средства для любой деятельности или проектов 
Агентства в Украине.

Пункт  4  законопроекта  адресован  «международным  финансовым  организациям».  Президент  США  должен 
приказать министру финансов, чтобы представители Америки в таких организациях голосовали против продолжения любого 
займа,  финансовой  или  технической  помощи  или  гранта  для  правительства  Украины  (кроме  займов  и  помощи  в 
гуманитарных целях).

Президент США может отказаться от применения санкций в трех случаях: 
 (А) если он считает, что делает это с целью защиты национальных интересов США;
 (Б) если новый президент Украины, избранный в ноябре 2004 года во время выборов избежал злоупотреблений и 

нарушений и пообещал провести свободные, честные и прозрачные выборы в парламент в марте 2006 года;
 (В) в случае применения какого-либо пункта против лица, которое прямо или непосредственно не причастно к 

злоупотреблениям и нарушениям во время выборов.
Статья 4: президент США должен координировать с другими странами – в частности, с европейскими – стратегию 

для достижения целей этого закона. Кроме другого предлагается, чтобы американская администрация поощрила другие 
страны принять похожие меры к Украине.

Кроме санкций, законопроект содержит беспрецедентно резкие оценки нынешней ситуации:
«Выборы,  проведенные  властью  Украины  на  протяжении  последних  десяти  лет,  не  отвечали  критериям 

свободного выбора, честности и прозрачности, что предусмотрено ОБСЕ и Европейскими демократическими стандартами.
Георгий  Гонгадзе,  Игорь  Александрова  и  прочие  независимые журналисты в  Украине,  которые поддерживали 

демократию и публиковали критические материалы о действиях власти, были убиты или исчезли.
Бывшие официальные лица Украины заявили и предоставили доказательства,  что высшие должностные лица 

настоящей власти имеют отношение к исчезновениям.
Нынешняя власть в Украине, возглавляемая президентом Леонидом Кучмой и премьер-министром Януковичем:
– постоянно преследует и поддает репрессиям независимые масс-медиа, независимые профессиональные союзы 

и журналистов;
– активно подавляет свободу слова и высказываний и стимулирует замалчивание на национальных телеканалах 

главных кандидатов демократической оппозиции;
–  использует  милицию  для  блокирования  передвижения  оппозиционных  кандидатов  и  отказывает  самолетам 

оппозиционных кандидатов приземлиться в аэропортах городов, где проходят предвыборные встречи;
– использует мусоровозы и бульдозеры государственных и муниципальных предприятий, чтобы заблокировать 

доступ избирателей к местам встреч с оппозиционными кандидатами;
– не позволяет оппозиционным кандидатам арендовать государственные помещения и общественные места для 

встреч с избирателями;
– задерживает почтовые доставки оппозиционной литературы.
Вопреки нынещним и бывшим заявлениям президента Кучмы и премьера Януковича, что будущие выборы будут 

свободным, честными и прозрачными с честным подсчетом голосов, президентские выборы в 1999 году, референдум 2000 
года, парламентские выборы в 2002 году и довыборы в парламент и выборы мэров городов, включая выборы в Мукачеве, 
были признаны ОБСЕ и другими наблюдателями как полностью нечестные».

(по материалам «Украинской правды», 18.09.2004)

Заявление Мониторингового Комитета ПАСЕ относительно 
президентских выборов в Украине

16.09.2004 г., www.ПРАВДА.com.ua 
Одобрен Мониторинговым Комитетом Парламентской Ассамблеи Совета Европы 15 сентября 2004 года
Неофициальный перевод
Президентские  выборы  31  октября  являются  возможностью  для  Украины  обеспечить  полное  соблюдение 

принципов плюралистической демократии, прав человека и верховенства права. Честные демократические выборы могут 
дать стране шанс крепче укрепиться в семье европейских демократий.

Комитет напоминает, что в январе этого года Парламентская Ассамблея просила украинскую власть воздержаться 
от неконституционных решений или действий при проведении конституционной реформы, а также провести свободные и 
справедливые  президентские  выборы в  октябре.  В  ином случае,  украинская  власть  может  натолкнуться  на  остановку 
полномочий украинской делегации и, возможно, будет поставлен под вопрос статус страны как члена Совета Европы. 
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Комитет также напоминает о своем Заявлении от 22 июня 2004 года, где призывал органы украинской власти 
провести избирательный процесс с абсолютной беспристрастностью и соблюдением стандартов Совета Европы, позволить 
всем кандидатам соревноваться на честной и равноправной основе.

Комитет выражает сожаление по поводу того, что его призывы, похоже, были проигнорированы. Содокладчицы 
Комитета по Украине, госпожа Северинсен и госпожа Вольвенд, недавно вернулись из очередной поездки по сбору фактов в 
Донецке  и  Днепропетровске,  и  их  выводы  относительно  текущей  предвыборной  ситуации  оставляют  основания  для 
серьезной обеспокоенности.

В связи с этим, Комитет снова призывает органы власти Украины:
– срочно внести изменения в Закон "О выборах Президента Украины" для того,  чтобы предоставить местным 

непартийным  общественным  организациям,  для  которых  наблюдение  за  выборами  является  уставной  целью,  право 
наблюдать за выборами, равнозначное правам международных наблюдателей и представителей кандидатов;

– обеспечить справедливый баланс между кандидатами в составе руководства территориальных и участковых 
избирательных комиссий;

– определить в законе о выборах Президента, какие последствия для представительства кандидатов в составе 
избирательных комиссий имеет отказ кандидатов от баллотирования;

– гарантировать своевременное возобновление списков избирателей на территории всей страны;
– постановить разъяснение прав украинских избирателей, которые проживают за границей, и соответствующих 

избирательных процедур;
–  обеспечить,  чтобы ни  один  из  кандидатов  не  ограничивался  в  представлении  гражданам своих  взглядов  и 

достижений, в том числе путем проведения публичных собраний и других мероприятий по всей стране, а также размещения 
внешней рекламы; обеспечить, чтобы все кандидаты имели беспрепятственный доступ к телевидению, радио и печатным 
средствам  массовой  информации  на  недискриминационной  основе;  организовать  на  государственном  телевидении 
непредубежденные дебаты между кандидатами;

–  гарантировать  отсутствие  притеснений  средств  массовой  информации  и  журналистов  и,  в  частности, 
соблюдение всеми контролирующими органами моратория на проверки СМИ во время избирательной кампании;

–  прекратить  практику  участия  государственных  служащих  в  избирательной  кампании  и  использования 
государственных ресурсов в этих целях;

–  обеспечить  избирательные  комиссии,  в  соответствии  с  Законом,  необходимым  оснащением,  помещениями, 
обучением и т.п.;

Washington Post: Буш должен поговорить с Украиной начистоту
17 Сентября 2004 г., США The Washington Post

Г-ну  Бушу-младшему следует поставить вопрос о  Беларуси и Украине,  двух европейских соседях России,  где 
стремлению населения  к  политической  свободе  препятствует  неосоветский  проект  г-на  Путина,  -  пишет  американское 
издание  The  Washington  Post  в  редакционной  статье  "Нужно  больше  высказываться  начистоту",  опубликованной  17 
сентября.

Президент  США  Джордж  Буш-младший  (George  W.  Bush),  несмотря  на  свои  личные  дружеские  отношения  с 
Владимиром Путиным и заинтересованность своей администрации в том, чтобы сохранить в лице г-на Путина союзника в 
войне  с  терроризмом,  наконец-то,  публично  осудил  российского  президента  за  то,  что  тот  взял  курс  на  свертывание 
демократии в России. Мы хвалим за это г-на Буша-младшего, который сделал шаг в направлении подкрепления своей 
риторики относительно "защиты свобод" во всем мире. И у нас есть дополнительное предложение: г-ну Бушу-младшему 
следует поставить вопрос также о Беларуси и Украине, двух европейских соседях России, где стремлению населения к 
политической свободе препятствует неосоветский проект г-на Путина.

Расположенные между Россией  и  новыми границами НАТО и  Европейского  Союза,  Беларусь  и  Украина  этой 
осенью  стоят  перед  выбором  между  демократией  и  западным  капитализмом  свободного  рынка,  с  одной  стороны,  и 
принудительным вхождением в экономическую сферу, где тон задает Кремль, и в "управляемую демократию" г-на Путина, с 
другой. Беларусь с ее 10-миллионным населением уже почти потеряна: президент Александр Лукашенко на многие годы 
опережает  г-на  Путина  в  установлении  де-факто  диктатуры  с  помощью  сфальсифицированных  выборов,  контроля 
государства над средствами массовой информации и преследования своих оппонентов. В следующем году его страна, уже 
и без того зависимая от российских субсидий, должна ввести рубль в качестве своей национальной валюты.

Однако демократическая оппозиция Белоруссии не сдается. И вот теперь ей предстоит критическое сражение: г-н 
Лукашенко  намерен  присоединить  к  парламентским  выборам  17  октября  референдум  по  конституции,  что  дает  ему 
возможность  остаться  во власти  и  после  2006  года,  когда  должен закончиться  его  президентский  срок  (к  настоящему 
времени он занимает этот пост уже 10 лет). В выборах в парламент у оппозиции есть не больше шансов на победу, чем 
было у российской оппозиции при выборах в Думу г-на Путина в прошлом году. Однако независимые опросы общественного 
мнения показывают, что большинство белорусов выступают против того, чтобы г-н Лукашенко остался во власти. Кремль, 
естественно, готов согласиться на это,  потому что это дает гарантию,  что г-н Лукашенко,  пария на Западе, продолжит 
политику уступки г-ну Путину суверенитета своей страны.

В Украине ставки куда выше, а борьба выглядит более равной. Намеченные на 31 октября президентские выборы, 
вероятно,  закончатся  вторым туром,  в  котором продолжат  борьбу  лидер  оппозиции  Виктор  Ющенко,  выступающий  за 
вступление Украины в НАТО и в Европейский Союз, и премьер-министр Виктор Янукович, который выступает за тесную 
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интеграцию  с  Россией,  и  которого  открыто  поддерживает  г-н  Путин.  Это,  возможно,  дает  украинцам  очевидный  шанс 
сделать выбор в отношении будущего своей страны - за исключением того, что тут вопрос стоит о чем-то большем, чем 
просто  геополитический  союз.  Г-н  Ющенко,  который  на  всех  опросах  занимает  первое  место,  намерен  сохранить 
политические свободы,  тогда как г-н Янукович и нынешний президент Украины Леонид Кучма смещаются в политике к 
стилю г-на Путина. Контролируемые государством средства массовой информации открыто агитируют за официального 
кандидата,  частенько  проделываются  грязные  трюки  против  оппозиции,  а  западные  наблюдатели  считают,  что  есть 
основания опасаться, что правительство, при поддержке г-на Путина, сфальсифицирует выборы в пользу г-на Януковича.

В сравнении с теми усилиями, которые имеют своей целью Россию, выделяемые Соединенными Штатами на две 
вышеназванные страны ресурсы, к сожалению, ничтожны. Дюжина американских официальных лиц побывала с визитами в 
Украине и пыталась убедить руководство страны в необходимости свободных выборов - но г-н Путин только в текущем году 
10 раз  встретился с  г-ном Кучмой и недавно  заявил,  что  отношения с Украиной являются "главным приоритетом"  его 
внешней политики.

Однако администрация Буша-младшего все еще может оказывать влияние. У нее есть возможность добиваться 
создания контактной группы из представителей соседних государства, в частности, Швеции, Польши и Словакии, чтобы 
поддержать  дело  демократии  в  Украине;  она  может  через  Европейский  Союз  требовать  направления  в  Украину 
международных наблюдателей за выборами и открыто заявлять, что сфальсифицированные выборы вызовут единую и 
твердую  негативную  реакцию.  Наконец,  г-н  Буш-младший  может  прямо  заявить  украинцам  и  белорусам,  что  он 
поддерживает реальную демократию в их странах - и что в этом отношении он отличается от г-на Путина.

Оргининал статьи More Straight Talk доступен на сайте The Washington Post (по подписке).
 

В Украине конец сентября ознаменован крупными событиями. 
Грядут ли перемены?

Иван Симоненко
То, что Президент Кучма своим указом наградил бывшего председателя Совмина СССР, а ныне члена Совета 

Федерации Федерального собрания Российской Федерации Н.И. Рыжкова орденом князя Ярослава Мудрого V степени, 
сначала может показаться рядовым событием. Однако…

Конечно, Николая Ивановича помнят в Украине не только в связи с личным участием в ликвидации последствий 
Чернобыльской  катастрофы,  но  и  связывают  его  личность  с  огромным  вкладом  в  развитие  украинско-российского 
сотрудничества последнего десятилетия. То, что за 8 месяцев этого года украинский экспорт в товарообороте с Российской 
Федерацией увеличился на 42% и составляет 13 млрд. долларов США, тогда как год назад он составлял 7 млрд. долларов 
США  –  немалая  и  личная  заслуга  Н.И.Рыжкова,  все  делающего  для  развития  российско-украинского  экономического 
сотрудничества. 

Событие для Украины: в конце концов и наше высшее руководство в конце сентября высказалось в поддержку 
этих приоритетов. Об этом сказал Президент Украины Л.Кучма, выступая на торжественном заседании, посвященном 70-
летию ЗАТ «Новокраматорский машиностроительный завод».  что украинская экономика не просто зависит от  развития 
экономических отношений в  рамках   ЕЭП, а что в этом – залог  нашего будущего.  «Наше будущее – это конкурентная 
экономика мощных, подобных вашему, предприятий, глубоко интегрированных систем международного разделения труда, 
экономика современных влиятельных национальных и международных финансово-промышленных групп, и я в этом плане 
надеюсь на разворот в наших отношениях, прежде всего с четверкой государств СНГ – в первую очередь с Российской 
Федерацией - по созданию ЕЭП».

Следующим  знаковым  событием,  которого  давно  добивались  от  руководства  страны  вся   прогрессивная 
общественность  –  это  отзыв  с  Ирака  украинских  оккупационных  войск.  Новоназначенный  министр  обороны  Украины 
Александр  Кузьмук  в  интервью  украинской  службе  Би-Би-Си  заявил,  что  уже  настало  время  выводить  украинский 
миротворческий контингент  из  Ирака.  "Я считаю,  что Украина свою историческую миссию выполнила,  с  самого начала 
приняв участие в антитеррористической операции в составе коалиционных сил. Украина и сегодня продолжает выполнение 
задач. Но я считаю так: в Ираке создано временное правительство, которое сегодня управляет всеми процессами в Ираке, в 
январе там состоятся выборы. И, я считаю, что Украина имеет полное право поднимать вопрос о поэтапном сокращении 
своего контингента и завершении миссии в Ираке", - заявил министр.

Но самыми сенсационными стали ряд заявлений о будущем российско-украинских отношений, которые сделал 
Премьер-министр Украины Виктор Янукович. В отношении вступления Украины в НАТО, премьер констатировал, что такой 
шаг негативно скажется на военно-промышленном комплексе страны, сообщает ИТАР-ТАСС. Виктор Янукович считает, что 
если строить украинскую политику только на развитии отношений с НАТО, можно потерять "целый военно-промышленный 
сектор экономики". "Из-за внедрения стандартов НАТО нам потребуется в таком случае закрывать заводы, вешать замки, 
покупать  оружие  и  технику  на  западе.  Мы  не  можем  этого  допустить",  -  сказал  он.  "Международную  и  европейскую 
безопасность надо строить на новой основе и у Украины в этом должно быть свое место, - сказал В.Янукович на встрече с 
российским журналистами. " "Систему безопасности в Европе, - подчеркнул  В.Янукович, мы видим на новой основе" и 
добавил, что участвовать в такой системе Украина может только вместе с Россией.

Событийный характер для всего СНГ имеет комментарий кандидата в президенты Украины, премьер-министра 
Виктора  Януковича  в  отношении решения  стран-участниц  ЕЭП  отказаться  с  1  января  2005  года  от  двойного 
налогообложения.   "Это  открыло  все  пути  для  ускорения  взаимной  интеграции",  -  сказал  Янукович  на  встрече  с 
представителями  российских  СМИ.  Он  подчеркнул,  что  является  сторонником  активного  участия  Украины  в  Едином 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

93



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

экономическом  пространстве.  "Объединяя  научные  и  промышленные  комплексы,  мы  создаем  перспективу  для 
инновационного развития наших государств", - сказал Янукович, комментируя, в том числе и планы создания странами ЕЭП 
единой ракетно-космической корпорации.

Также Виктор Янукович высказался в пользу соединения Крыма с российской территорией при помощи моста или 
тоннеля, отметив при этом, что хотя "тоннель немного тяжелее в эксплуатации", окончательный выбор будет предоставлен 
специалистам. 

Кроме того,  на встрече с представителями российских СМИ В.  Янукович сказал то,  что "должен быть второй 
государственный язык": "Русский язык должен быть деловым языком на территории Украины и вторым государственным", - 
таково мнение премьера. За то, чтобы русский язык стал вторым государственным Премьер-министр Украины, кандидат в 
Президенты Виктор Янукович публично высказался впервые. Кроме того, что В. Янукович является сторонником придания 
русскому  языку  статуса  второго  государственного.  сообщили  РИА  "Новости",  он  также  высказался  за  необходимость 
проработки Россией и Украиной закона о признании двойного гражданства. "Нужно принимать двойное гражданство, и я 
буду этого добиваться", - сказал он. Это уже не поза, позиция кандидата в Президенты Украины!

Очевидно то, что этот ряд событий не случаен. Но есть и вопросы. Например, будет ли отозван из Верховного 
Совета законопроект Кабмина о языках в Украине, который, как известно, предусматривает уголовную ответственность за 
использование русского языка? Согласится ли Киев на создание в рамках ЕЭП надгосударственного координирующего 
органа,  создание  единого  таможенного  пространства  и  введение  единой  валюты?  Действительно  ли  навсегда  закрыт 
вопрос о НАТО? Пожалуй, достаточно.

Время покажет, сколь серьезны намерения премьера и кандидата в Президенты Виктора Януковича.

На кого опирается Ющенко в Крыму?
Андрей Латынин

Так за кого же Крым?
Традиционно, Крым считается не просто про-русской, но оголтелою русской территорией на Украине. Это даже не 

Восток, где живут русскоязычные. В Крыму не русскоязычные, более 70 процентов считает себя этническими русскими. Тут 
даже акцента украинского в речи не заметно. 

Даже смешно подумать, что украинский националист Ющенко, за которого во Львове голосуют аж по 89 процентов, 
может хоть что-то получить в Крыму. Конечно, крымчане не жалуют власть, но всему есть предел, за Ющенко, который 
женат на бывшей сотруднице Госдепа США и американской подданной, за Ющенко, которого финансируют заклятые враги 
России – Сорос и Бжезинский, за Ющенко, который является просто марионеткой Америки (даже не Европы!) голосовать тут 
никто не будет. 

Полтора миллиона крымских голосов можно смело записывать в актив противника Ющенко, кем бы он ни был… 
Вот так до сих пор рассуждают наивные и ленивые псевдополитологи, которые давно уже потеряли связь с реальностью. 

Ющенко  вовсе  не  собирается  сдавать  Крым,  как  ему  соперники  сдали  западную  Украину.  Он  предпочитает 
бороться  не  на  своей  территории,  а  на  чужой.  Так,  что  сейчас  Крым  из  территории  антиющенковской,  постепенно 
превращается в «спорную». 

К  полутора  миллионам  собственно  жителей  необходимо  добавить  такую  же  армию  украинских  отдыхающих, 
которые не только лежат на пляже, но и воспринимают через местные радио и ТВ, газеты и наружную рекламу весь спектр 
наглядной агитации. Эти обстоятельства хорошо понимают участники предвыборной гонки, и по максимуму используют все 
имеющиеся возможности для своей «раскрутки». Рекламные места в крупнейших городах и вдоль автодорог полуострова 
скупаются  представителями  штабов,  на  многих  из  них  уже  появились  знакомые  всем  украинцам  лица  со  звучными 
слоганами. 

Соратники  лидера  националистического  блока  «Наша  Украина»  Виктора  Ющенко  не  гнушаются  любыми 
контактами с целью поднять рейтинг своего кандидата и заработать лишний процент голосов, пока власть почивает на 
лаврах и думает, что уж где-где, а в Крыму – то у нее все хорошо. 

Голоса в обмен на землю
Главной «целевой группой», которая подвергается масштабной обработке ющенковскими штабистами, является 

татарская община в Крыму. Это порядк4а 10 процентов, но учитывая консолидированное голосование и поголовную явку, 
это  достаточно  серьезно.  Ющенко  втайне  фактически  пообещал  удовлетворить  все  претензии,  предъявляемые 
«Меджлисом крымско-татарского народа» (нигде незарегистрированной, т.е. – нелегальной, но влиятельной организацией) 
на землю полуострова, а «правой рукой» Ющенко в Крыму стал председатель Меджлиса, член фракции «Наша Украина» 
Мустафа Джемилев.  Он пользуется определённым авторитетом среди соплеменников. Но многие молодые татары уже 
заражены вирусом вакхабизма. 

Постоянные акции татар по захвату собственности и земли вызывают если не ненависть, то острое беспокойство у 
славянского населения. Практически ежедневно местная пресса сообщает о самозахватах земли на Южном берегу Крыма, 
новых ультиматумах Меджлиса и драках. Например, в феврале меджлисовцы пытались взять штурмом судакский горотдел 
милиции, требуя освободить из-под стражи соплеменника, подозреваемого в хулиганстве. В марте они в Симеизе (Большая 
Ялта) избили операторов двух телекомпаний – украинского «Интера» и российского Первого канала. А еще через неделю 
группа татар ворвалась в симферопольский «Cotton club» и изрезала заточками всех, кто имел несчастье там находиться. 
Все выжили, однако трое побывали в реанимации с ранениями легких и сердца. Причем позже, когда милиция арестовала 
организатора  резни,  меджлисовцы  несколько  дней  кряду  митинговали,  требуя  освободить  «жертву  милицейского 
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беспредела». Еще одной акцией, потрясшей весь Крым, стал самозахват татарами земель в одном из самых живописных 
мест полуострова – Тихой бухте близ Коктебеля; не раз окружается и подвергается блокаде Свято-Успенский Монастырь в 
Бахчисарае. Несмотря на протесты русских организаций и экологов, татары продолжают беспредел и намерены построить 
здесь этническую деревню для «своих», благо рождаемость у них такова, что через три поколения из меньшинства они 
превратятся в большинство. 

Но  так  долго  никто  ждать  не  собирается.  Американская  политика  в  отношении  России  всегда  копировала 
английскую,  а  англичане  все  века  поддерживали Турцию,  татар  и  кавказских  горцев  для борьбы с  русскими.  Ющенко 
поступила команда от заокеанских хозяев ориентироваться на татар, сделать их главным тараном по вытеснению русских 
из Крыма, как экономически, так и физически. Ющенко пообещал татарам национальную автономию, через несколько лет 
эта автономия расширится до всего Крыма. Чего не сделаешь в обмен на голоса? Не только землю и родину, мать родную 
продашь! 

Либералы с большой дороги
Если  электоральной  базой  Ющенко  в  Крыму  стали  татары,  то  финансовую  помощь  ему  обеспечивают 

представители  местного  криминалитета.  К  примеру,  Ялтинское  отделение  ющенковского  движения  «Наша  Украина» 
возглавил бывший зэк и член отмороженной крымской ОПГ «Сейлем», некий А.Ч. Данная кандидатура была подобрана 
одним  из  ближайших  сподвижников  Ющенко,  депутатом  ВР  Украины  Евгением  Червоненко,  которому  «авторитетный» 
предприниматель приходится давним товарищем. По данным из правоохранительных органов, А.Ч. (ранее – А.П.) родился в 
1962 году на Дальнем Востоке. В Ялту он переехал около 10 лет назад из Владивостока, где совершил ряд финансовых 
махинаций и был осужден на 6 лет лишения свободы. После отбытия срока наказания нынешний соратник Виктора Ющенко 
был вынужден прятаться от организованных преступных сообществ, действовавших в Приморье. В Ялте он вступил в брак 
и взял фамилию жены – Светланы.

Интерес «авторитетных» предпринимателей к кампании Виктора Ющенко очевиден. В случае победы, Ющенко 
собирается провести ряд, так сказать, либеральных, прозападных реформ, в частности, ввести свободную куплю-продажу 
земли. Разумеется, те, кто оказывал лидеру «Нашей Украины» поддержку в кампании, смогут приватизировать тот или иной 
участок побережья на льготных условиях. Бизнесмены получат возможность получать баснословные прибыли. Поддержка 
Ющенко сейчас сулит им благополучие в будущем: земля Южном берегу Крыма это – самый главный и бесценный ресурс. 

Пятая колонна
Как известно, фашистский генерал Франко взял свое время Мадрид с помощью четырех танковых колон. Но сам 

он признал, что главной была «пятая колонна» – засевшие в Мадриде предатели, продажные писаки, криминальный бизнес 
и тому подобное. Автор этих строк сам общался с журналистом крымской газеты, русским по национальности, который 
убеждал его,  что  «Ющенко  –  не  националист».  А  когда  ему рассказывали,  что  на  Западе  Украины Ющенко  обещает 
запретить  русский  язык,  и  что  его  жена  –  Чумаченко  (бывшая  сотрудница  Американского  Белого  Дома),  он  просто 
отказывался верить. Еще бы! Ющенко платит журналистам по 100 долларов в неделю только за то,  чтобы они ругали 
власть,  а  его,  Ющенко,  представляли  молодым  и  честным  реформатором-оппозиционером.  А  про  русский  язык,  про 
собственность на землю и прочее – ни слова! Это для Запада! На Востоке – Ющенко чуть ли не коммунист! Это двуличие 
очевидно всякому, кто хочет смотреть правде в глаза, но когда получаешь сто долларов в неделю - на эту правду смотреть 
не хочется. 

На кого же делает ставку Ющенко?
Татарские вакхабиты, криминальные спекулянты, коррумпированные чиновники, продажные журналисты… одним 

словом – «цвет» общества… 
Однако, уже очевидно, что таких «экземпляров» наберется процентов 20. А 20 процентов в территории, которая 

считается оплотом, тылом, форпостом врага – это большая удача! Ющенко уже пьет шампанское, когда получает рейтинги 
из Крыма. 

А  вот  что  будут  пить  продажные  представители  пятой  колонны  и  наивное  обманутое  ими  население,  когда 
Ющенко станет после выборов возвращать долги? 

Ведь не одни же день живем?! 

Союз нерушимый? Правящая элита Украины готова пожертвовать 
славянскими ценностями ради интеграции с Западом

www.iamik.ru
Юрий Годин 

Юрий Годин, доктор экономических наук,  ведущий научный сотрудник Центра 
внешнеэкономических исследований РАН, эксперт Государственной Думы РФ. 

Источник: «Русский предприниматель
По прошествии двенадцати лет после развала СССР стало ясно, что Россия и Украина в их новейшей истории 

реализуют  разные подходы к  региональной  интеграции,  имеют  отличающиеся  приоритеты и,  соответственно,  целевые 
векторы своего участия в глобальных процессах 

Антилидер
Наблюдение за ходом развития всего спектра взаимоотношений России и Украины в их новейшей истории создает 

невольное  впечатление,  что  не  Москва,  а  Киев  обладает  превосходящим  во  всех  отношениях  потенциалом,  который 
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позволяет  последнему  диктовать  свою  политическую  волю  и  занимать,  по  сути,  место  лидера  в  постсоветском 
пространстве.

  Эти  претензии  имеют  под  собой  некоторые  основания.  Украина  занимает  второе  место  после  России  по 
численности населения (43 млн человек) и по ВВП, а по размерам территории уступает только России и Казахстану. Тем не 
менее Украина - фактически единственное после России государство в СНГ, которое обладает широким набором отраслей 
крупной современной страны европейского масштаба.

Иными  словами,  Украина  -  мощное европейское  государство,  чей  геополитический  масштаб  и  экономический 
потенциал ставят  ее  в  ряд  влиятельных европейских  держав.  У  нее  имеются  все  возможности  активно  участвовать  в 
международном разделении труда и стремиться стать членом любой интеграционной организации.

Став независимым государством, Украина сразу определила стратегическую цель, связанную со вступлением в 
евроатлантические структуры. Внешнеполитический вектор Киева на интеграцию с Западом значительно укрепился после 
того, как российский парламент недвусмысленно заявил об исторической принадлежности России исконных территорий - 
Крыма и города Севастополя, приняв Постановление "О правовой оценке решений высших органов государственной власти 
РСФСР по изменению статуса Крыма, принятых в 1954 году" (21 мая 1992 года), а затем - Постановление "О статусе города 
Севастополя" (9 июля 1993 года).

Эти  решения российских  парламентариев  и  возникшее в  результате  недоверие  между Киевом и  Москвой,  по 
утверждению  Строуба  Тэлботта,  знатока  российско-украинских  отношений,  бывшего  заместителя  государственного 
секретаря  США  и  советника  Б.  Клинтона  по  постсоветским  делам,  породили  "параноидальный  страх  украинских 
националистов перед угрозой территориального захвата". В своих мемуарах под названием The Russia Hand (в русском 
переводе "Билл и Борис") Тэлботт откровенно пишет, что третейским судьей тогда выступили Соединенные Штаты, под 
нажимом которых "человек на танке" категорически подавил подобные замыслы российских парламентариев.

  С  точки  зрения  своих  геополитических  интересов  Запад  считает  принципиально  важным  раздельное 
существование Украины и России, так же как Белоруссии и России. Начиная с января 1994 года, с продвижением НАТО к 
границам  уже  не  коммунистической,  а  демократической  России,  в  геостратегических  планах  Запада  Украине  стала 
отводиться роль, схожая с ролью стран Балтии. Эти страны должны вместе составлять типичный "санитарный кордон", 
направленный на подрыв геополитической и экономической безопасности России.

Усиление  западноевропейского  вектора  в  подходе  Украины  к  интеграции  предполагает  укрепление  ее 
"самостийности  и  незалежности"  от  России,  включая  всемерное  стимулирование  тенденции  к  отталкиванию  Киева  от 
Москвы в западном направлении. Цель усиления евроатлантического патернализма в отношении Украины - повышение ее 
роли и статуса в постсоветском пространстве в качестве противовеса России.

А был ли договор?
События вокруг таманской косы Тузла в Керченском проливе заставили специалистов по российско-украинским 

отношениям  более  пристально  оценить  и  спрогнозировать  их  дальнейший  ход.  Весь  мир  убедился,  что  Киев  готов 
подвергнуть  сомнению  и  даже  отвергнуть  основополагающую  нормативную  правовую  базу  российско-украинских 
взаимоотношений - "Договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Российской Федерацией и Украиной" от 31 мая 
1997 года.

Вместо того чтобы следовать букве закона и согласно статье 3 "Большого договора" строить свои отношения с 
Россией на основе взаимного уважения,  мирного урегулирования споров,  неприменения силы,  чтобы разрешить в том 
числе возникший территориальный спор вокруг косы Тузла, Киев, как и в начале 1990-х годов, апеллировал к Вашингтону, а 
затем раздул военный психоз - вплоть до шантажа созданием собственной атомной бомбы. Об этом, в частности, заявил 
бывший вице-премьер украинского правительства, а ныне - депутат Верховной Рады Ю. Ехануров. К огорчению украинской 
правящей элиты,  официальный Киев не получил ни открытой поддержки из американской столицы, ни международной 
солидарности со своей позицией и вынужден был, в конечном итоге,  пойти на переговоры с Россией по пограничному 
вопросу.

Этот  факт  явственно  продемонстрировал  украинской  стороне,  что  политические  времена  существенно 
изменились, Россия постепенно консолидируется и начинает занимать подобающее ей место в мире. Российский лидер В. 
Путин уже не раз доказал, что он не подвержен "продавливанию извне" в отличие от своего предшественника, когда дело 
касается национальных интересов России - особенно территориальных претензий к нашей стране.

Однако,  как  показывает  сложившаяся  "практика  по-киевски",  все  предложения  Москвы,  связанные  с 
урегулированием любых споров, украинская сторона обычно трактует как стремление России "управлять украинцами", при 
этом постоянно требует от Москвы отказаться от пресловутой "роли старшего брата".  Как представляется,  такая -  уже 
многолетняя - практика умышленно используется Киевом в качестве орудия, чтобы с его помощью держать Москву в некоем 
политическом напряжении.

В  ответ  на  подобные  инсинуации,  по-видимому,  следует  каждый  раз  напоминать  их  авторам,  что  Россия 
согласилась  подписать  "Большой  договор"  с  Украиной  не  с  позиции  "старшего  брата",  а  учитывая  в  первую  очередь 
исторически сложившиеся тесные связи, отношения дружбы и сотрудничества между двумя народами. В Договоре особо 
выделено,  что  укрепление  дружественных  отношений,  добрососедства  и  взаимовыгодного  сотрудничества  отвечает 
коренным интересам наших народов, служит делу мира и международной безопасности (см. преамбулу Договора).

Наступление на этнические права русских
Приоритетное место в Договоре заняли ключевые вопросы обеспечения прав и свобод граждан, их защиты (статьи 

10,  11,  12).  Стороны  обязались  обеспечить  защиту  этнической,  культурной  и  языковой  самобытности  национальных 
меньшинств, гарантировали право лиц, принадлежащих к национальным меньшинствам, свободно выражать, сохранять и 
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развивать свою самобытность. В Договоре была закреплена договоренность о создании равных возможностей для изучения 
русского языка на Украине и украинского - в России.

А как  обстоят  дела  с  выполнением украинской  стороной  хотя  бы тех  перечисленных нами статей  "Большого 
договора",  которые должны регулировать Единое гуманитарное пространство России и Украины,  сложившееся за века 
совместной жизни?

По  оценкам  российских  и  украинских  исследователей,  если  до  заключения  Договора  процесс  разрушения 
российско-украинского Единого гуманитарного пространства только начинал набирать скорость,  то к сегодняшнему дню 
разрушительный маховик движется уже на полных оборотах. Хотя, надо признать, российские парламентарии верили и 
надеялись,  что  "Большой  договор"  послужит  основной  преградой  перед  угрозой  разрушения  единой  социально-
гуманитарной  сферы двух  братских  народов.  Как  оказалось  в  действительности,  они  тогда  ошибались,  и  как  говорил 
классик и основоположник развала великой страны - СССР: "Процесс пошел!"

Ассимиляция этнических русских в Крыму и на Левобережье, массовое закрытие русских школ, отказ от признания 
русского  языка  в  качестве  второго  государственного  языка,  пересмотр  истории  русско-украинского  взаимодействия  на 
протяжении веков с отражением главным образом негативных черт русского влияния на украинцев и т. д. - это далеко не 
полный перечень  так  называемых  мер  "по  преодолению гуманитарного  наследия",  практикуемого  сегодня  на  Украине. 
Например, в русскоговорящем Киеве на сегодняшний день уже не осталось ни одного детского сада на русском языке.

В связи с этим у россиян, а также у этнических русских (по переписи 2002 года, их численность составляет чуть 
более 9 млн человек, или 17% населения Украины; в 1989 году - 12,5 млн человек) и русско-культурных граждан Украины 
напрашиваются законные вопросы к правящим элитам двух стран.

Во-первых,  намерена  ли  Россия  и  дальше  закрывать  глаза  и  потакать  украинской  стороне  в  нарушении 
основополагающих статей "Большого договора", фактически превращая его в филькину грамоту?

Во-вторых,  в  каких  пределах  Украина  остановится  (или  доведет  до  логического  конца)  в  деле  разрушения 
украинско-российского гуманитарного пространства, в котором, по-видимому, не нуждается правящая украинская элита, но 
ценности которого нужны простым гражданам - русским и украинцам, составляющим два родственных славянских этноса? 

На мой взгляд, прозападная националистическая часть политической элиты Украины готова со всей решимостью 
добить  оставшуюся  половину  Единого  гуманитарного  пространства  двух  стран.  Об  этом  свидетельствуют  сведения, 
поступающие из многих источников, в том числе из российского посольства в Киеве и русско-культурных организаций на 
Украине.  Эту  же  тенденцию  подтверждают  в  частных  разговорах  нынешние  украинские  технократы,  большинство  из 
которых уже сориентировано на приоритет евроатлантических "ценностей" в ущерб славянским ценностям, то есть за счет 
постепенного сокращения связей с Москвой.

О серьезности таких намерений и в подтверждение данного прогноза говорят следующие результаты частных 
социологических  опросов,  проведенных  мной  и  моими  коллегами  при  многочисленных  встречах  с  чиновниками 
правительства, парламентариями, ведущими экономистами-учеными из Украины: на сегодняшний день практически 100% 
чиновников высшего правительственного звена отдают приоритет интеграции с Западом; в законодательной власти - 60-
70%; среди ученых-экономистов - 60%.

Таким  образом,  данные  социологического  опроса  показывают,  что  верховная  власть  и  обслуживающие  ее 
эксперты на Украине выбрали для себя своим профессиональным и жизненным ориентиром - западные "ценности". Теперь 
дело  осталось  "за  малым":  убедить  украинский  народ  в  том,  чтобы  большая  его  часть  прекратила  каждый  раз  на 
президентских выборах требовать от кандидатов в президенты усиления интеграции с Россией и обещания после прихода к 
власти сделать русский язык вторым государственным языком Украины.

Курс - на дезинтеграцию
Западный  вектор  интеграционных  устремлений  Украины  в  достаточной  степени  объясняет  ее  скептическое 

отношение  к  постсоветской  интеграции.  Скептицизм  выражается  прежде  всего  в  том,  что  Украина  так  и  не  стала 
полноправным членом Экономического союза СНГ, решение о создании которого было принято 24 сентября 1993 года.

Однако, являясь только ассоциированным членом Содружества, Украина поддерживает неплохие отношения с 
другими постсоветскими странами, умело выступает лоббистом в претензиях этих стран к Москве, что позволяет ей влиять 
самым радикальным образом на принятие решений внутри СНГ. С недавних пор эти возможности еще больше усилились, 
когда с согласия России и других полноправных членов Содружества президент Украины Л. Кучма стал председателем 
Совета  глав  государств  -  участников  СНГ.  По-видимому,  украинская  сторона  добилась  своего  и  убедила-таки  всех 
партнеров по Содружеству, что СНГ, как считают в Киеве, должно "служить механизмом консультаций", и не более того.

Следование такому кредо в проведении политики интеграции в восточном направлении "по-украински" ведет к 
дальнейшей  дезинтеграции  Единого  экономического  пространства  (ЕЭП),  доставшегося  нам  в  наследство  от  бывшего 
Советского Союза, а точнее - к разрушению его остатков.

Заметим, ни одна из новых интеграционных группировок в постсоветском пространстве так и не доказала свою 
жизнеспособность.  И  создание  19  сентября  2003  года  последней  такой  группировки  по  времени  образования  -  "ЕЭП 
четырех стран" - (Россия, Белоруссия, Казахстан и Украина) имеет, по мнению большинства российских экономистов, во 
многом конъюнктурный (чисто политический) характер. Этот шаг демонстрирует отсутствие вменяемости нашей политики в 
ближнем зарубежье, показывает в очередной раз слабость России, которая, не достигнув заметного успеха ни в создании 
СНГ, ни в членстве в ЕврАзЭС, ни в строительстве Союзного государства, пошла фактически на поводу у Киева. Главная 
цель последней: не мытьем, так катаньем добиться у РФ отмены торговых пошлин при поставках Украине энергоносителей, 
которые составляют в сумме, по оценке Совета по развитию производительных сил при Минэкономразвития РФ, до 3 млрд. 
долларов ежегодно. Как правило, именно это обстоятельство каждый год в значительной степени усугубляет состояние 
внешнеторгового баланса Украины.  Так,  на середину 2003 года Украина среди стран СНГ имела наибольший дефицит 
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торговли со странами Содружества, в основном с Россией - 2,7 млрд долларов (в 2002 году - 4,6 млрд долларов, в 2001 
году - 4,2 млрд долларов).

Горькая правда
Нынешний национально-государственный прагматизм Украины,  определяющий и степень ее участия в  СНГ,  и 

выстраивание непростых, политически напряженных отношений с Россией на основе отказа от многовековых славянских 
ценностей - все это должно заставить россиян задуматься над вопросом, как дальше строить взаимодействие с Украиной в 
политической, торгово-экономической, производственно-кооперационной, гуманитарной и других сферах.

С  одной  стороны,  Россия  настроена  и  дальше  сохранять  производственную  кооперацию,  прежде  всего  в 
машиностроении. Ведь машиностроительный комплекс двух стран (и еще Белоруссии) составляет основу их ВПК, который, 
в свою очередь, представляет собой сильного конкурента западным компаниям на мировых рынках военной техники и 
оружия.  Кооперируясь  с  российскими  партнерами,  еще  в  советские  времена  80%  предприятий  Украины  не  имели 
законченного  производственного  цикла.  О высокой  степени зависимости  украинской  экономики  от  внешних  поставок  и 
производственно-кооперационных  связей  с  Россией  говорят  расчеты  украинских  специалистов.  Так,  если  бы  Украина 
гипотетически  полностью прекратила  товарный  обмен  с  РФ и  другими  странами  СНГ,  то  она  имела  бы  возможность 
обеспечить  производство  только  15%  своего  ВВП.  Россия  не  так  уязвима:  в  ситуации  прекращения  товарообмена  в 
"славянском треугольнике" нашей стране удалось бы сохранить возможности для производства как минимум 65% конечного 
продукта.

С другой стороны,  Россия должна критически и очень серьезно воспринимать приоритет  западноевропейского 
интеграционного вектора Киева в ущерб нынешнему сотрудничеству во всех областях с Москвой. России следует серьезно 
считаться с основополагающим кредо украинского руководства в отношении РФ, которое озвучил министр экономики и по 
вопросам  европейской  интеграции  (название  министерства  -  еще  один  аргумент,  подтверждающий  правоту  моих 
утверждений. - Ю.Г.) В. Хорошковский в связи с заявлением 23 февраля 2003 года президентов четырех стран о намерении 
создать  новое  интеграционное  объединение:  "Глобальное  сотрудничество  Украины  и  России  возможно  лишь  при 
вступлении обеих стран в ВТО". Таким образом, министр в своем заявлении недвусмысленно определил на официальном 
уровне условия взаимодействия Украины с Россией. Комментарии после такого заявления, по-видимому, уже не требуются. 
Однако  для  непосвященного  читателя  разъясним,  что  в  настоящее  время  Украина  стремится  под  патронатом  США 
опередить Россию в ходе вступления во Всемирную торговую организацию, чтобы затем, по-видимому, с позиции члена 
ВТО требовать от Москвы ликвидации "неудобных" условий во взаимной торговле.

Позиция Украины в отношении интеграционных процессов в западном направлении должна представлять для 
России определенную озабоченность, прежде всего с точки зрения ее национальной безопасности.

Как мне представляется, такие факты в новейшей истории российско-украинских взаимоотношений, как поспешное 
свертывание - под давлением извне - двусторонней дискуссии о принадлежности Крыма и города Севастополя, усугубление 
условий (включая постоянные требования по увеличению арендных платежей) пребывания нашего Черноморского флота в 
Севастопольской бухте, явное неисполнение украинской стороной ключевых статей "Большого договора", и тому подобные 
факты ставят  перед законодательной и исполнительной ветвями власти Российской Федерации актуальный вопрос:  "А 
стоит  ли идти на уступки Украине и прощать ей,  к  примеру,  многомиллиардный налог  на добавленную стоимость при 
поставках высококонкурентных энергоносителей, поддерживать жизнеспособность ее экономики за счет ресурсов России, 
за которые она своевременно не расплачивается, к тому же подворовывает из транзитных трубопроводов, предоставлять 
другие  дармовые льготы,  если украинская сторона рассматривает их лишь как  средство жизнеобеспечения на  период 
вступления в ВТО и для перехода в западный мир?"

Спасти славянские ценности
Попытка анализа интеграционного вектора Украины в основных его аспектах, по-видимому,  сегодня позволяет 

дать однозначный ответ на кардинальный вопрос,  определяющий будущее российско-украинских отношений:  готова ли 
Украина остановиться и прекратить процесс разрушения Единого гуманитарного пространства с Россией во имя сохранения 
вековых славянских ценностей, которые крайне необходимы нашим странам для выживания в глобализирующемся мире? 
Наш ответ, к великому сожалению, не внушает прогнозируемого оптимизма.

Тем  не  менее  многие  специалисты  -  не  только  в  России,  но  и  на  Украине  -  считают,  что  политика  Киева, 
направленная  на  дальнейшую  дезинтеграцию  постсоветского  пространства,  не  может  быть  компенсирована  западным 
направлением экономических связей, что, собственно, и порождает в этом регионе геоэкономический и геополитический 
вакуум. По мнению ряда украинских экспертов, высказанного не раз во время выступлений на последней по времени VI 
российско-украинской  встрече  ученых-экономистов  в  Москве  24-26  апреля 2003  года,  стратегию вхождения  Украины в 
мировое хозяйство необходимо скорректировать, опираясь на совместные усилия с Россией, а также с другими странами 
СНГ.  Такой  подход  к  развитию  межгосударственных  отношений  в  постсоветском  пространстве,  как  представляется, 
основывается на балансе интересов всех стран СНГ, способствует объединению их усилий и сохранению традиционных 
ценностей - духовной основы межгосударственного взаимодействия в Содружестве, чтобы эффективно отвечать на вызовы 
глобализирующегося мира.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
14 сентября. Делегацию Молдовы на саммите СНГ в Астане возглавил не президент РМ В.Воронин, как сообщали 

ранее молдавские СМИ, а премьер-министр страны В.Тарлев. 
14 сентября. Рыбницкий цементный завод приобрела венгерская строительная компания "Тегеп", согласившаяся 

уплатить за 100 % акций предприятия $1,5 млн. Кроме венгерской компании, заявки на конкурс подавали также английская, 
российская и украинская фирмы. Согласно проекту приватизации цементного комбината, уставный фонд которого равен 
$11,3  млн.,  инвестор  обязан  в  течение  пяти  лет  вложить  в  реконструкцию  предприятия  $1,4  млн.,  а  также  погасить 
кредиторские задолженности в $14 млн. 

Правительство Молдовы уже неоднократно заявляло о незаконности приватизации предприятий в Приднестровье 
без  согласования  с  молдавскими  органами  власти  и  предупреждало  потенциальных  инвесторов,  что  не  несет 
ответственности за последствия приватизации в регионе. 

15 сентября.  МИД ПМР опубликовал обращение главы внешнеполитического ведомства республики В.Лицкая к 
действующему председателю ОБСЕ С.Паси, которое ранее было передано в Вену через его специального представителя 
П.Стоянова. В документе, в частности, говорится, что в Тирасполе с сожалением констатируют появление в последнее 
время  большого  количества  необоснованных  обвинений  Приднестровья  в  контрабанде  и  незаконности 
внешнеэкономических операций. 

В обращении высказывается мнение, что это происходит в связи с отсутствием у авторитетных международных 
структур объективной информации о реальных событиях, происходящих в регионе, а также вследствие заинтересованности 
ряда сторон, в первую очередь Республики Молдова, в формировании негативного имиджа Приднестровья. 

Приднестровская  сторона  полагает,  говорится  далее  в  документе,  что  оптимальной  формой  получения 
международным сообществом полной, достоверной информации о ситуации в сфере таможенной и внешнеэкономической 
деятельности ПМР могло бы стать направление в регион делегации экспертов под эгидой Организации по Безопасности и 
Сотрудничеству в Европе. 

Копии данного обращения, как сообщает приднестровское информагентство «Ольвия-пресс», были направлены 
также министрам иностранных дел России и Украины. 

15 сентября. Премьер-министр РМ В.Тарлев,  председательствующий в  Совете глав правительств стран СНГ, 
назвал плодотворным заседание премьер-министров стран Содружества в Астане. "Дружественная обстановка помогла нам 
обсудить все вопросы (более 30), внесенные в повестку дня", - сказал он на пресс-конференции по итогам заседания. 

В  то  же  время,  он  подверг  критике  СНГ,  за  то,  что  "содружество  так  и  не  стало  эффективным механизмом 
обеспечения взаимовыгодного партнерства". По его мнению, "пока слабо выполняются договоренности по формированию в 
СНГ зоны свободной торговли, гармонизации законодательства и согласования усилий в других сферах экономической 
деятельности".  Премьер-министр  считает,  что  "одним из  путей  устранения экономических  разногласий  могло  бы стать 
приравнивание правил Всемирной торговой организации к пространству СНГ". "Это было бы обосновано, так как некоторые 
страны Содружества уже являются членами ВТО, а другие - стремятся присоединиться к этой организации", - сказал глава 
молдавского правительства. 

Премьер-министр РФ М.Фрадков заявил после заседания, что "проблемы преподавания в приднестровских школах 
на  молдавском языке  будут  решены  в  общем комплексе  вопросов  приднестровского  урегулирования,  сопосредниками 
которого Россия является вместе с Украиной и ОБСЕ". "Мы хотим, чтобы не было никаких проблем ни в плане образования, 
ни в вопросах экономического сотрудничества", - подчеркнул он. 

15 сентября. В 2005 году, согласно распоряжению президента ПМР И.Смирнова, будет существенно расширена 
категория лиц, получающих доплату к пенсиям, сообщила начальник управления по вопросам пенсионного обеспечения 
Министерства здравоохранения и социальной защиты ПМР Г.Солопова. 

В  частности,  с  будущего  года  пенсионные  доплаты  в  размере  одной  минимальной  пенсии  впервые  будут 
выделены  кавалерам  приднестровских  орденов  «Почета»,  «За  личное  мужество»  и  «Трудовая  Слава».  Доплата 
награжденным  орденами  ПМР  и  орденом  Ленина  предусмотрена  в  размере  трех  и  двух  минимальных  пенсий 
соответственно.

16  сентября.  Премьер-министр  РМ  В.Тарлев  категорически  опроверг  на  совместной  пресс-конференции 
президентов  государств-членов  СНГ по  результатам саммита  в  Астане  утверждения  о  том,  что  Молдова  якобы ввела 
экономическую блокаду приднестровского региона страны. 

Он  заявил,  что  власть  в  приднестровском  регионе  была  узурпирована  сепаратистским  режимом,  и  в  этом 
контексте напомнил об опасности терроризма. В то же время, по словам премьер-министра, все возникшие в последнее 
время проблемы можно будет решить в рамках переговоров. 

16  сентября. Президент  Украины Л.Кучма  и  президент  России  В.Путин  обязались  лично  заняться  решением 
кризиса молдавских школ в приднестровском регионе Республики Молдова с преподаванием на основе латинской графики. 

Вопрос  об  этих  школах  Приднестровья  обсуждался  в  ходе  неформальной  встречи  премьер-министра  РМ 
В.Тарлева  с  главами  этих  двух  государств.  В.Тарлев  отметил необходимость  быстрейшего  урегулирования  проблемы. 
Президенты Украины и России заверили, что предпримут все усилия для того, чтобы эти упомянутые школы возобновили 
работу в ближайшее время.
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16  сентября. В  канун  еврейского  праздника  "Рош А-Шана"  президент  РМ В.Воронин  принял  представителей 
Ассоциации еврейских организаций и общин Республики Молдова и Еврейского конгресса Молдовы и поздравил их с новым 
5765 годом по еврейскому календарю.

Он  отметил  роль  еврейской  общины в  молдавском обществе  в  различные  исторические  периоды,  указав  на 
терпимость и умение евреев сосуществовать в мире и согласии с другими народами. Президент также подчеркнул важный 
вклад молдавских евреев в развитие нашего государства, внесенный ими в экономическую деятельность, отметив в то же 
время их активное участие в социальной и культурной жизни страны.

16 сентября. Координационный совет общественно-политического Союза граждан "Patria-Родина" расценивает 
отказ  президента  РМ  В.Воронина  от  поездки  на  саммит  глав  стран-участниц  СНГ  в  Астану,  как  очередное  событие, 
подтверждающее  узурпацию  им  всей  власти  в  Молдове,  и  как  отход  от  взятых  на  себя  в  2001  г.  предвыборных 
обязательств. 

Заявления Воронина о том, что Молдова твердо определилась в своих интеграционных приоритетах в пользу 
стратегических  интересов  Запада,  "Patria-Родина"  рассматривает  как  "антиконституционные,  а  также  как  проявление 
грубого  политического  цинизма,  полностью  игнорирующего  мнение  молдавского  народа  и  ведущего  к  социально-
экономической катастрофе страны и утрате молдавской государственности". 

"Разрушив  переговорный  процесс  с  Приднестровьем  и  испортив  отношения  со  стратегическими  партнерами 
Россией  и  Украиной,  он  ведет  страну  к  политической  и  экономической  изоляции  на  жизненно  необходимом  для  нее 
пространстве  СНГ",  -  говорится  в  заявлении.  В  этой  связи  руководство  Союза  высказалось  "за  досрочную  отставку 
Владимира Воронина с поста главы государства". 

"Patria-Родина"  был  создан  в  мае  2004  г.  четырьмя  оппозиционными  организациями  левого  толка  - 
Социалистической  партией,  Партией социалистов,  формирующейся Коммунистической  партией,  а  также  общественным 
объединением "Новый комсомол". 

16 сентября. Республика Молдова подтвердила на заседании Постоянного совета ОБСЕ, что введение полного 
контроля  на  восточной  границе  Республики  Молдова  с  участием ОБСЕ и  Евросоюза  представляет  собой  стержневой 
элемент в общих усилиях по урегулированию приднестровского конфликта. 

Как  отмечается  в  сообщении  пресс-службы  МИД  РМ,  представители  кишиневской  делегации  отметили  на 
заседании ОБСЕ,  что  ситуация  в  приднестровском регионе  все  больше обостряется,  а  сепаратистская администрация 
продолжает препятствовать нормальному функционированию молдавских школ. Представители Кишинева заявили также, 
что  не  менее  накаленная обстановка  отмечается и  в  подразделениях  молдавской  железной  дороги,  расположенных в 
восточных  районах  страны,  где  в  результате  агрессивных  действий  сепаратистского  режима несколько  тысяч  человек 
рискуют остаться без работы. 

Пресс-служба министерства заявила, что США подтвердили призыв к Украине соблюдать свои обязательства о 
сотрудничестве  с  Республикой  Молдова  и разрешать  экспортно-импортные операции только  при  наличии молдавского 
таможенного обеспечения. Евросоюз также выступил с аналогичным призывом к Украине, уточняет пресс-служба МИД РМ. 

18  сентября. Ситуация  в  сахарной  промышленности  и  меры по  ее  укреплению и  развитию  обсуждались  на 
заседании,  созванном  президентом  РМ  В.Ворониным  с  участием  премьер-министра  В.Тарлева  и  ответственных  лиц 
правительства.  На  заседании  отмечалась  целесообразность  мер  по  спасению  отрасли,  которые  были  предприняты  в 
прошлом году на уровне правительства. Вместе с тем, было отмечено, что они были недостаточно успешными, чтобы 
обеспечить  возрождение  сахарной  промышленности.  Руководители  министерств  сельского  хозяйства  и  экономики, 
Департамента торговли высказались за разработку комплекса мер по улучшению ситуации в отрасли и ее дальнейшему 
развитию.

Защита внутреннего рынка с использованием различных механизмов, в том числе фискальных, жесткая борьба с 
контрабандой и расширение внешних рынков сбыта молдавского сахара должны стать, по мнению президента республики, 
важными направлениями деятельности.

20  сентября. Из  Тирасполя  в  Киев  направилась  большая  делегация  украинцев  Приднестровья.  Возглавляет 
делегацию  депутат  Верховного  Совета  и  председатель  Союза  украинцев  Приднестровья  В.Боднар,  «Мы  вынуждены 
провести эту акцию,  -  сказал  он  журналистам.  По словам В.Боднара,  те,  кто отправился в  Киев,  намерены не  только 
«просить  помощи  у  матери-Украины»,  но  и  требовать  защиты  своих  конституционных  прав:  до  выборов  украинского 
президента остается чуть более месяца, однако с властями Молдовы до сих пор не удается решить вопрос об открытии 
избирательных участков на территории Приднестровья. Между тем, здесь проживает около 50 тысяч граждан Украины. 

В  Киеве  делегаты  собираются  встретиться  с  членами  правительства,  депутатами  Верховной  Рады,  главами 
парламентских  комитетов,  представителями  министерства  иностранных  дел,  Центральной  избирательной  комиссии. 
Участники марша намерены вернуться из Украины с конкретными результатами; главная цель, которой они хотят добиться 
– это устранение экономической блокады республики. Члены делегации считают, что кроме как от Украины, помощи в этом 
вопросе Приднестровью ждать неоткуда.   

20 сентября. В столице ПМР снижены цены на некоторые виды хлеба. Совместное решение об этом приняли 
глава госадминистрации Тирасполя и руководство столичного хлебокомбината. Директор тираспольского хлебокомбината 
Г.Томай заявил, что цена на хлеб «Монастырский» и «Особый» была снижена на 25%. Хлеб «Любите6льский» подешевел 
на 10%. Он сообщил также, что после утверждения министерством экономики ПМР цен на муку планируется снизить цены и 
на остальные виды хлеба. 

21  сентября. Добыча  нефти  на  Вэленьском месторождении  на  юге  Молдовы достигла  30  тонн  в  сутки,  а  с 
готовящимся  здесь  вводом в  эксплуатацию новых скважин годовая добыча нефти составит  20-30 тыс.  тонн,  заявил в 
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интервью агентству "ИНФОТАГ" премьер-министр  РМ В.Тарлев.  Он считает,  что даже до выхода  на проектный объем 
добычи нефти, эксплуатация Вэленьского месторождения целесообразна и экономически рентабельна. 

21  сентября. Экологи  Молдовы  пикетировали  посольство  Украины  в  Кишиневе  в  знак  протеста  против 
строительства украинцами канала «Быстрое» в дельте Дуная, которая является памятником природы мирового значения и 
находится под защитой ЮНЕСКО. 

Председатель Экологического движения Молдовы А.Реницэ подчеркнул, что украинские власти должны строго 
соблюдать  правовой  статус  дельты  Дуная  и  учитывать  положения  целого  ряда  ратифицированных  Украиной 
международных конвенций. 

Как  заявил  А.Реницэ,  украинские  правители  делают  вид,  что  не  слышат  заявлений  и  предупреждений 
международных организаций, Совета Европы, Международной комиссии по защите реки Дунай, а также Государственного 
департамента США. 

21 сентября. Президент РМ В.Воронин заявил на встрече с депутатом бундестага Германии Клаудией Нолте в 
Кишиневе,  что  выбор  интеграции  Молдовы в  Европейский  союз  должен  рассматриваться  на  основании  двусторонних 
отношений РМ – ЕС, а не в контексте интеграции в Европейское сообщество Беларуси и Украины. 

Глава государства подчеркнул, что европейская интеграция представляет абсолютный приоритет внутренней и 
внешней политики Молдовы. 

Он  подчеркнул,  что  в  ближайшее  время  Кишиневу  предстоит  подписать  Индивидуальный  план  действий 
«Республика Молдова – Европейский союз» и продолжить обсуждение проекта договора с ЕС по асимметричной торговле. 

21  сентября. Кабинет  министров  Молдовы  одобрил  проект  закона  о  подписании  соглашения  между 
правительством  РМ  и  турецким  финансовым  учреждением  "Экспорт  Кредит  Банк".  Выделяемые  средства  пойдут  на 
строительство и ремонт системы водоснабжения и канализации в южных районах республики. 

По словам министра финансов РМ З.Гречанной, Молдова получит кредит в размере 8,3 млн. долл. США сроком на 
15 лет при ставке 2,5% годовых и с отсрочкой платежей на 5 лет.

21  сентября. Польша  поддерживает  предложение  политического  руководства  Республики  Молдова  о  более 
активном  вмешательстве  Евросоюза  и  США  в  рассмотрение  приднестровского  вопроса  в  целях  более  эффективного 
содействия  окончательному  урегулированию  конфликта,  заявил  польский  министр  иностранных  дел  В.Чимошевич  на 
встрече в Варшаве с главой молдавского внешнеполитического ведомства А.Стратаном. 

На переговорах был утвержден Протокол о сотрудничестве между МИД РМ и МИД Польши на 2005 год.
21 сентября. Минсельхоз Молдовы сообщил, что общие поставки фруктов за рубеж к 20 сентября составили 68 

тысяч тонн. Уже убран урожай с 40% площадей садов (95 тыс. га). Валовой сбор фруктов превысил 180 тысяч тонн. На 41% 
возрос экспорт свежих молдавских фруктов в Россию и Белоруссию. 

22 сентября. Американский политический комментатор "Wall Street Journal" В.Сокор в интервью газете "Jurnal de 
Chisinau" заявил, что своим неучастием в саммите СНГ в Астане, глава государства В.Воронин высказал протест против 
политики России в Приднестровье. Другой причиной неучастия Воронина во встрече в Астане является проевропейский 
выбор Молдовы. Какой тогда смысл в присутствии Воронина на саммите СНГ?", - говорит американец в своем интервью. 

Коснувшись  переговоров  с  Тирасполем,  комментатор  заявляет:  "Россия  могла  бы  установить  в  Тирасполе 
руководство с "человеческим лицом". 

Относительно  утверждений  некоторых  лидеров  избирательного  блока  "Демократическая  Молдова"  о  том,  что 
нынешняя напряженность в приднестровском конфликте искусственна и что, в сущности, это совместная игра коммунистов 
и Москвы с целью сохранения присутствия России в зоне, В.Сокор заявляет: "авторы таких высказываний не заслуживают 
того, чтобы их называли политическими деятелями, и было бы ужасно, если бы они пришли к власти в РМ". 

"Такого  рода  заявления  -  это  в  первую  очередь  очевидный  для  всех  непрофессионализм.  Они  практически 
соседствуют с предательством национальных интересов. Причина приднестровских проблем - в Москве, а не в Кишиневе. 
Тот,  кто  приписывает  причины  этих  проблем  Кишиневу,  по  всей  видимости,  достиг  определенных  закулисных 
договоренностей с Москвой и желает прийти к власти при помощи Кремля", - считает В.Сокор.

23  сентября. Депутаты  парламента  на  первом  пленарном  заседании  осенней  сессии  приняли  заявление,  в 
котором осуждаются действия «тираспольского сепаратистского режима в отношении молдавских школ с преподаванием на 
основе латинской графики в левобережье Днестра и в городе Бендер». В документе говорится, что "парламент озабочен 
создавшейся ситуацией в левобережных школах, которые до сих пор не приступили к работе. Несмотря на прилагаемые 
Кишиневом усилия по предотвращению эскалации конфликта и поиску оптимальных решений в создавшейся ситуации, 
подведомственные  Министерству  просвещения  школы  подвергаются  гонениям.  Приднестровские  власти  продолжают 
варварски  манипулировать  судьбой  тысяч  невинных  детей  с  целью получения  политических  дивидендов.  Нарушаются 
права  человека,  право  детей  на  образование  и  ряд  международных  документов,  закрепляющих  демократические  и 
общечеловеческие ценности». 

Депутаты призвали Совет Европы, парламенты государств-членов Европейского союза, СНГ и международные 
организации активнее включиться в решение проблем молдавских школ левобережья Днестра в целях восстановления 
адекватных  условий  их  деятельности.  Они  призвали также  государства-гаранты  -  Российскую Федерацию и  Украину  - 
эффективнее содействовать решению этой проблемы. 

Принятию заявления  воспротивился  только  независимый  депутат  -  социалист  В.Морев.  По  его  мнению,  этот 
документ "принимается в спешке и дезинформирует общественное мнение, так как на данный момент только две школы не 
работают". 

23  сентября. Российские  миротворческие  силы  в  приднестровском  регионе  следует  заменить  на 
многонациональные голубые каски, заявил президент РМ В.Воронин в интервью радиостанции "Свободная Европа". 
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«Возникла необходимость в том, сказал В.Воронин, чтобы мы пересмотрели составляющие этих миротворческих 
структур, которые с 1992 года выполняют свою миссию в Приднестровье. Они превратились в силы, поддерживающие 
только одну сторону. Они однонаправленные, и мы должны найти возможность их изменить. 

Он  отметил,  что  "за  приднестровским  режимом  стоят  российские  миротворческие  силы /.../  и  силы,  которые 
должны  были  нам  помочь  решить  проблему  и  которые  фактически  больше  защищают  этого  Смирнова,  нежели 
способствуют решению проблемы". 

Глава  государства  подчеркнул,  что  переговоры  по  приднестровскому  вопросу  в  нынешнем  формате 
бесперспективны. За 12 лет переговоров самопровозглашенный приднестровский режим укрепился со всех точек зрения, а 
воз и ныне там, отметил В.Воронин. 

По его мнению, "цель приднестровского режима, а также России и Украины заключается в том, чтобы заморозить 
нынешнее положение дел в Приднестровье на более долгий срок", за который оно сможет в дальнейшем укрепить свою так 
называемую государственность. 

Молдавский президент оценил оказываемую Республике Молдова Западом поддержку, но с сожалением отметил, 
что конкретная помощь, которую международные организации должны оказывать Кишиневу, слишком запаздывает. 

23 сентября. Президент РМ В.Воронин встретился с генеральным секретарем НАТО Я.де Хооп Схеффером. Он 
подчеркнул,  что  установление  эффективного  сотрудничества  в  рамках  Программы НАТО «Партнерство  во  имя  мира» 
крайне важно для Молдовы в контексте задач,  продиктованных интересами региональной безопасности.  Как сообщила 
пресс-служба  президента,  глава  молдавского  государства  подчеркнул,  что  статус  Республики  Молдова  как  соседа 
Североатлантического альянса обуславливает необходимость взятия определенных обязательств в плане эффективного и 
взаимовыгодного партнерства с НАТО.

23 сентября. «У Молдовы и НАТО есть много возможностей для укрепления сотрудничества», заявил на пресс-
конференции в Кишиневе генсек НАТО Я.де Хооп Схеффер, находящийся здесь с рабочим визитом. Североатлантический 
блок выступает за расширение  сотрудничества с  Молдовой  и скорейшее урегулирование  приднестровского  конфликта, 
подчеркнул  он.  Генсек  отметил,  что  альянс  заинтересован  в  скорейшем  решении  политических  проблем,  с  которыми 
сталкивается  Молдова,  ставшая  страной-соседкой  НАТО,  решение  проблем  будет  способствовать  укреплению 
стабильности и безопасности в регионе. 

Я.де  Хооп  Схеффер  отметил  также,  что  «НАТО  не  участвует  непосредственно  в  решении  приднестровской 
проблемы, но внимательно следит за тем, чтобы найти окончательное ее решение». 

Говоря о возможности расширения пятистороннего формата переговоров, высший чиновник НАТО заявил, что для 
скорейшего решения приднестровского вопроса необходимо вовлечение широкой международной общественности. Вместе 
с тем, как подчеркнул он, вопрос о формате переговоров стороны должны решить между собой. 

Коснувшись вопроса о нейтральном статусе Молдовы, генсек подчеркнул, что нейтралитет республики не является 
препятствием для расширения сотрудничества в рамках Программы НАТО «Партнерство во имя мира». По его словам, при 
желании официального Кишинева альянс может разработать для республики индивидуальный план действий в рамках 
Программы.

Как отметил министр иностранных дел РМ А.Стратан, участие Молдовы в Программе НАТО «Партнерство во имя 
мира» дает возможность инициировать в сотрудничестве с Североатлантическим альянсом варианты оказания помощи в 
разрешении приднестровской проблемы.

23 сентября. Находящийся в Кишиневе с рабочим визитом генеральный секретарь НАТО Я.де Хооп Схеффер 
заявил, что НАТО выступает за скорейшее выполнение Россией своих обязательств по выводу войск и вооружения из 
приднестровского  региона  Молдовы.  Он  подчеркнул,  что  выполнение  Россией  обязательств,  взятых  на  стамбульском 
саммите ОБСЕ в 1999 г.,  важно для того, чтобы страны-члены НАТО приступили к обсуждению вопроса о ратификации 
адаптированного Договора об обычных вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ).

23  сентября. Грузия,  Украина,  Азербайджан  и  Молдова  подписали  декларацию  о  создании  Парламентской 
ассамблеи ГУУАМ. Решение об этом было принято в Киеве в ходе заседания глав парламентов стран-участниц ГУУАМ.

По словам спикера Верховной рады Украины В.Литвина, создание ПА ГУУАМ является историческим событием, 
которое  позволит  странам-участницам  объединения  в  дальнейшем  «развивать  парламентскую  составляющую  своего 
сотрудничества».

В декларации отмечается, что ассамблея создается, принимая во внимание высокую значимость сотрудничества в 
рамках ГУУАМ. Целью Парламентской ассамблеи является дальнейшее укрепление принципов демократии и верховенства 
права, обеспечение основных прав и свобод человека и развитие рыночной экономики в странах ГУУАМ. В документе также 
говорится о том, что ПА ГУУАМ должна способствовать развитию транспортно-коммуникационных магистралей, укреплению 
региональной  безопасности,  борьбе  с  международным  терроризмом,  организованной  преступностью  и  торговлей 
наркотиками.

Декларацию о создании ПА ГУУАМ подписали председатель Верховной рады Украины В.Литвин, председатель 
парламента Грузии Н.Бурджанадзе, председатель Меджлиса Азербайджана М.Алекперов и вице-спикер парламента РМ 
М.Камерзан. Представители Узбекистана не присутствовали при подписании документа.

23  сентября. В  ближайшее  время  намечено  провести  совместное  заседание  парламентских  групп  дружбы 
Молдовы и Украины. Договоренность об этом достигнута в ходе состоявшейся в Киеве встречи председателя Верховной 
Рады Украины В.Литвина с вице-спикером парламента Республики Молдова М.Камерзаном. 

В.Литвин  подчеркнул,  что  на  заседании  парламентских  групп  дружбы Молдовы и  Украины  будет  разработан 
перечень вопросов для обсуждения их на уровне официальных парламентских делегаций, руководителей парламентов. 
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При решении существующих в приднестровском урегулировании проблем нельзя обострять ситуацию, заявил в 
ходе встречи председатель Верховной рады Украины В.Литвин.

Украинский спикер отметил, что позиция Украины по вопросу приднестровского урегулирования неизменна: «Мы 
придерживается международных норм относительно территориальной целостности Молдовы, считая, что только мирным 
путем можно и нужно решать подобные проблемы». 

23  сентября. Парламент  Молдовы  ратифицировал  Соглашение  о  свободной  торговле  с  Болгарией,  которое 
предусматривает либерализацию двусторонней торговли между странами к 1 января 2007 г.  документ был подписан в 
Софии 20 мая 2004 г.  в рамках официального визита в Болгарию президента РМ В.Воронина.  К настоящему времени 
Молдова подписала Соглашения о свободной торговле со всеми странами-членами Пакта стабильности в Юго-Восточной 
Европе.

23  сентября. Постоянный  совет  ОБСЕ  осудил  "провокационные  действия,  предпринятые  тираспольской 
администрацией  против  молдавских  школ  региона  и  подразделений  молдавской  железной  дороги",  расположенных  в 
левобережье Днестра. 

Как сообщили в МИД РМ, Постоянный совет выразил также "озабоченность в связи с тревожной ситуацией на 
пунктах перехода молдо-украинской границы на приднестровском участке". 

Совет рассмотрел ситуацию в приднестровском регионе по инициативе молдавской делегации, члены которой 
"подчеркнули, что, несмотря на усилия молдавского руководства и международного сообщества, положение дел в регионе 
не улучшилось". 

Молдавская делегация обратилась к ОБСЕ с просьбой принять меры "по борьбе с контрабандой и незаконными 
действиями  преступного  режима  путем  пропуска  товаров  только  на  основании  документов  молдавской  таможни". 
Представители  МИД  РМ  отметили  также,  что  США  призвали  приднестровских  лидеров  "открыть  в  срочном  порядке 
бездействующие  школы",  а  Европейский  Союз  потребовал  "открыть  школы  и  немедленно  прекратить  действия  по 
запугиванию детей, их родителей и преподавателей со стороны приднестровской милиции". США и ЕС выразили надежду, 
что двусторонние молдо-украинские консультации, которые проходят в Кишиневе, а также трехсторонние консультации ЕС - 
Украина  -  Молдова,  намеченные  на  октябрь  в  Брюсселе,  будут  содействовать  разрешению  существующих  проблем. 
Участники заседания призвали Россию и Украину "оказать воздействие на лидеров Тирасполя". 

24 сентября. С 1 января 2005 года в Молдове только пенсионеры будут иметь право использовать паспорта 
старого типа,  но при условии,  что в  их документы будет внесена запись о  гражданстве Республики Молдова и номер 
личного кода, сообщили в Департаменте информационных технологий РМ. 

24 сентября. Действия, предпринятые властями Республики Молдова для интеграции экономики страны в единое 
правовое  пространство,  давно  назрели  и  направлены  на  легализацию  предприятий  восточного  региона  республики  в 
системе  международной  торговли,  заявил  президент  РМ  В.Воронин  на  встрече  руководства  Торгово-промышленной 
палаты, Министерств экономики и реинтеграции с руководителями ряда предприятий Приднестровья. 

24  сентября. В  связи  с  продолжающимся  нарушением  Украиной  двусторонних  пограничных  соглашений, 
делегация Молдовы в ОБСЕ потребовала проведения в срочном порядке мониторинга молдавско-украинской границы на 
приднестровском  участке.  
Представители  Молдовы  обратились  ко  всем  партнерам  по  ОБСЕ  с  призывом  бороться  с  контрабандой  и 
противозаконными  действиями  тираспольского  режима  путем  допуска  товаров  только  на  основании  молдавских 
таможенных документов. 

24 сентября. В Кишиневе начались консультации между Министерствами иностранных дел Молдовы и Украины 
по вопросу перевозки товаров через пункты перехода молдавско-украинской границы и усовершенствования механизма их 
функционирования.

Как  сообщили  в  пресс-службе  внешнеполитического  ведомства  РМ,  делегацию  Молдовы  на  переговорах 
возглавляет замминистра иностранных дел С.Стати, а Украины – его коллега И.Долгов. В состав украинской делегации 
входят представители Пограничной службы, Государственной таможенной службы Украины. 

Планируется, что в ходе консультаций стороны рассмотрят ход выполнения Соглашения между правительствами 
Молдовы  и  Украины  от  11  марта  1997  года  о  пунктах  перехода  государственной  молдавско-украинской  границы  и 
упрощенном режиме перехода границы жителями приграничных населенных пунктов. В центре их внимания будут также и 
другие актуальные проблемы, касающиеся перевозки товаров через пункты перехода и организации на них совместного 
контроля.

24  сентября.   Экономисты  из  Германии,  Польши,  Румынии,  России  и  Молдовы участвуют  в  международном 
симпозиуме "Европейская интеграция и экономическая конкурентоспособность", который начал свою работу в Молдавской 
экономической академии.

В  ходе  форума,  который  продлится  два  дня,  состоится  презентация  около  200  научных  работ,  посвященных 
экономическим  аспектам  европейской  интеграции.  Как  отметил  директор  Центра  экономических  исследований  МЭА 
Д.Тодорой, форум будет способствовать привлечению специалистов в области экономики для обеспечения экономического 
роста Молдовы, что облегчило бы интеграцию в ЕС.

Присутствовавший  на  открытии  симпозиума  посол  Польши  в  Молдове  П.Марчиняк  призвал  к  расширению 
двустороннего  сотрудничества  Молдовы с  соседними  странами,  членами ЕС и  кандидатами  на  вступление.  Дипломат 
заверил, что польская сторона окажет всемерную поддержку интеграции Молдовы в структуры ЕС.

Международный симпозиум "Европейская интеграция и экономическая конкурентоспособность" проходит ежегодно 
уже в 12-й раз, благодаря сотрудничеству МЭА с Национальным институтом экономического сотрудничества Румынии.
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24 сентября. Делегация Торгово-промышленной палаты ПМР во главе с исполнительным директором палаты 
В.Гузуном находилась в Москве, где провела переговоры с президентом ТПП России Е.Примаковым. 

Стороны  обсудили  детали  возможного  содействия,  которое  российские  коллеги  могут  оказать  Торгово-
промышленной палате Приднестровья в активизации работы в сферах поддержки малого и среднего бизнеса, выставочно-
ярмарочной деятельности, обмене деловой информацией, расширении межрегиональных связей. Особое внимание было 
уделено проблемам правового обеспечения деятельности ТПП Приднестровья.

В  рамках  визита  были  организованы  также  встречи  членов  приднестровской  делегации  с  представителями 
министерства транспорта России и ЗАО «Российские железные дороги».

По итогам переговоров стороны подписали Меморандум о взаимопонимании.
26  сентября.  В  Кишиневе  состоялось  собрание  граждан  Республики  Молдовы,  на  котором  бала  создана 

инициативная группа по сбору подписей за проведение республиканского референдума о вступлении РМ в созданную в 
рамках СНГ организацию «Единое экономическое пространство». Выступая с докладом, председатель Социалистической 
партии,  независимый  депутат  парламента  В.Морев,  в  частности,  заявил,  что  президент  Воронин  принял  фактически 
единоличное решение о внешней переориентации государства с восточного вектора на западный. По мнению докладчика, 
это открытый и обоснованный только личными амбициями коммунистического лидера отказ от предвыборных обещаний о 
более тесном сотрудничестве со странами Содружества. Именно нежелание президента посоветоваться с согражданами о 
будущем Молдовы вызывает естественный протест тех, кто голосовал за ПКРМ в 2001 году, и заставляет активную часть 
молдавской  общественности  инициировать  референдум,  объявив  сбор  подписей  за  проведение  данного  мероприятия, 
сказал  он.  Депутат,  кроме  того,  резко  отрицательно  оценил  действия  президента  РМ,  направленные  на  сближение  с 
западными финансовыми организациями и Североатлантическим альянсом. 

В  свою  очередь,  председатель  молдавской  Партии  «Союз  Труда»  Г.Сима  заявил,  что  братание  президента 
Воронина с эмиссарами НАТО приведет страну в пропасть, из которой ей уже никогда не выбраться. 

На  собрании присутствовало  около  четырехсот  человек,  представляющих  практически  все  регионы Молдовы, 
чего,  согласно  местному  законодательству,  достаточно  для  создания  группы  по  сбору  подписей.  Теперь  –  дело  за 
Центральной избирательной комиссией РМ, которая, как ожидается, не позже 15 октября текущего года должна вынести 
свой вердикт. 

27  сентября. Украина  поддерживает  создание  под  эгидой  ОБСЕ  международной  миссии  по  мониторингу 
молдавско-украинской границы,  сообщил в  интервью замминистра  иностранных дел Украины И.Долгов по завершению 
состоявшихся в Кишиневе молдавско-украинских консультаций. 

По его словам, официальный Киев поддерживает эту инициативу молдавской стороны, однако считает, что работа 
миссии  требует  определенных знаний,  человеческих  и  финансовых ресурсов,  которых нет  у  молдавской  и  украинской 
стороны.

И.Долгов  также  заявил,  что  убытки  Украинской  железной  дороги  от  временного  прекращения  Молдовой  с  20 
августа  2004  г.  пропуска  товаров  через  пункты  пропуска  на  приднестровском  участке  молдавско-украинской  границы 
превысили несколько миллионов долларов, в связи с чем официальный Киев намерен поставить вопрос о компенсации 
убытков. 

27  сентября. Соединенные  Штаты  Америки  выразили  одобрение  по  поводу  сотрудничества  между  Россией, 
Украиной и Организацией по безопасности и сотрудничеству в Европе в разрешении кризиса в приднестровском регионе. 
Выступая в Вене на последнем заседании Постоянного совета ОБСЕ, посол США при ОБСЕ С.Миникес заявил, что «это 
хорошее  сотрудничество  посылает  сигнал  приднестровскому  режиму  о  том,  что  все  посредники  высказываются  в 
одинаковом духе».

27  сентября. Тирасполь  предлагает  возобновить  переговоры  по  приднестровскому  урегулированию  в 
пятистороннем формате и провести их в Киеве, заявил министр иностранных дел ПМР В.Лицкай по завершении встречи с 
послом по особым поручениям МИД Украины В.Огрызко и Чрезвычайным и Полномочным послом Украины в РМ П.Чалым.

27 сентября. Автозаправочные станции Молдовы повысили цены на горючесмазочные материалы – на солярку с 
6,2 до 6,6 лея за литр (1 долл. США = примерно 13 лей РМ), литр бензина А 95 будет стоить 7,4 лея. 

Как  заявил  председатель  союза  "Импорткомпетрол"  В.Бодиштяну,  подорожание  солярки  продиктовано 
увеличением цен на международных биржах и недостатком солярки на складах страны. Гендиректор крупнейшей компании-
импортера нефтепродуктов "Лукойл-Молдова" Ф.Исаев, в свою очередь, отметил, что до настоящего момента реальная 
стоимость нефтепродуктов была выше, но искусственно сохранялась на более низкой отметке. По его словам, компания 
была  поставлена  перед  выбором  -  "либо  оставить  республику  без  нефтепродуктов,  либо  уравнять  цены  при 
импортировании с продажными ценами". 

Заместитель  министра  экономики  РМ  В.Мэмэлигэ  сообщил,  что  ГП  "Молдресурсе"  изыскивает  возможности 
импорта  больших  партий  солярки  по  более  приемлемым  ценам  для  того,  чтобы  поддержать  производителей 
сельхозпродукции. 

27 сентября. Председатель парламента РМ Е.Остапчук обратилась к России как стране-гаранту эффективнее 
поддерживать  процесс  приднестровского  урегулирования,  в  частности  в  вопросе  возобновления  учебного  процесса  в 
молдавских  школах  Левобережья.  Такое  обращение  было  сделано  спикером  на  вчерашней  встрече  с  председателем 
Комитета по проблемам СНГ Совета Федерации Федерального собрания России В.Густовым, находящимся с визитом в 
Кишиневе. 

В  ходе  встречи  Е.Остапчук  отметила  динамичное  развитие  молдавско-российских  экономических  отношений. 
Объем  торгового  оборота  в  2003  году  составил  около  500  млн.  долларов,  увеличившись  на  26,4%  по  сравнению  с 
предыдущим годом. В I полугодии этого года также отмечен рост торгового обмена. Спикер отметила, что в нашей стране 
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успешно работает много молдавско-российских СП, а объем российских инвестиций в экономику республики постоянно 
растет.

По  мнению  собеседников,  развитию  двусторонних  экономических  отношений  должны  содействовать 
законодательные органы двух стран в лице специально созданной межпарламентской комиссии по сотрудничеству между 
парламентом Республики Молдова и Федеральным собранием России. В ее состав входят по 14 депутатов с обеих сторон. 

28 сентября. В Приднестровье, возможно, будет открыто 11-13 избирательных участков по выборам президента 
Украины 31 октября, сообщил журналистам в Тирасполе депутат украинского парламента А.Киссе. 

По его словам, есть пока устное согласие руководителей МИД и ЦИК Украины на открытие такого количества 
избирательных участков. "Голосовать на одном избирательном участке просто невозможно", - сказал Киссе. Вместе с тем, 
украинский  парламентарий  Г.Удовенко  считает,  что  Украина  обязана  обеспечить  выполнение  украинскими гражданами 
конституционного права участвовать в выборах. Он также отметил то, что в Тирасполе до сих пор не открыто генеральное 
консульство Украины. "К сожалению, пока, несмотря на попытки, мы согласия молдавской стороны на это не получили", - 
подчеркнул он. 

По некоторым данным, В Приднестровье проживает более 250 тысяч этнических украинцев, из них около 60 тысяч 
обладают гражданством Украины. 

Русины Молдавии
Сергей Суляк, председатель общественной организации «Русь», г.  

Кишинев 
Этноним «русин» сегодня звучит, пожалуй, столь же архаично, как и имена давно исчезнувших этрусков и галлов. 

В начале XX в. численность  русинов составляла  4,5 млн. человек. Они проживали на территории Австро-Венгерской и 
Российской империй. К сожалению, после 1917 г. все разработки по истории русинов были прекращены. В СССР признание 
самобытности  русинов  осложнило  бы  процесс  построения  украинской  социалистической  нации.  Восточноевропейские 
ученые, как и их советские коллеги, не могли преодолеть идеологические «табу» и старались русинскую проблематику в 
своих трудах не поднимать. Румыния с самого начала своего создания игнорировала национальные меньшинства, взяв курс 
на их ассимиляцию. Польша в 1947 г.  «решила» русинскую проблему, депортировав в ходе операции “Висла” 120 тыс. 
русинов-лемков в Западную Силезию. 

Но, несмотря на  это, русинский этнос сумел сохраниться.  В настоящее время русинами и их потомками считают 
себя около 2  млн.  человек,  проживающие в  Закарпатье,  Словакии,  Венгрии,  Румынии,  Сербии,  США,  Канаде и других 
странах. 

История русинов насчитывает более 1500 лет. Она  восходит к временам скифов и сарматов, которые оставили 
значительные следы в культуре восточных славян. Основные территории расселения русинов входили в зону первичного 
славянского  этногенеза.  В  IX  -  X  вв.  предки  русинов  -  уличи,  тиверцы  и  белые  хорваты  -  вместе  с  другими 
восточнославянскими  племенами  вошли  в  состав  Древнерусского  государства  и  приняли  участие  в  формировании 
древнерусской народности.  

Набеги  печенегов  и  половцев,  а  затем  монголо-татарское  нашествие  вызвали  отток  населения  лесостепного 
Поднестровья  в  Карпаты.  В  результате в  XI  -  XII  вв.  численность древнерусского  населения в  данном регионе резко 
возросла.  В  миграциях  этого  периода  приняли  участие  потомки  не  только  уличей,  тиверцев  и  хорватов,  но  и  других 
древнерусских  племен.  В  середине  XIII  в.,  когда  Северное  Причерноморье  оказалось  под  контролем  татар,  часть 
населенной русскими территории Карпато-Днестровских земель была включена в состав католических стран - Венгерского и 
Польского королевств.

Во второй половине XIV и в начале XV вв. территория наиболее плотного расселения предков русинов становится 
ареной войн за так называемое галицкое наследство, в которых приняли участие Венгрия, Польша и Великое княжество 
Литовское и Русское. Последнее во второй половине XIV в. расширило свои пределы до Черного моря, вытеснив татар из 
Пруто-Днестровских земель. 

К середине XIV в. усиливается  «волошская колонизация» восточных склонов Карпат. В 1359 г. волохи вместе с 
русинами  образуют  православное  Молдавское  княжество.  Это  позволило  русскому  населению  Карпато-Днестровских 
земель  избежать  полонизации  и  религиозных  притеснений.  Старинная  молдавская  легенда,  о  том,  как  пастухи  из 
Марамуреша (Трансильвании, которая в то время называлась Семиградская Русь и в ней, наряду с волохами проживало 
значительное  количество  древнерусского  населения)  во  время  охоты  встретили  в  этих  краях  пасечника  русина  Яцко 
отражает этническую ситуацию в регионе. В Новгородской и Воскресенской летописях перечислены русские города конца 
XIV  -  начала  XV  в.,  в  том  числе  расположенные  в  Карпато-Дунайских  землях,  вошедших  к  этому  времени  в  состав 
Молдавского княжества: "А се имена всем градом рускым, далним и ближним:  На Дунаи: Видычев град, о седми стенах 
каменных; Мдин. И об ону страну Дунаа: Тернов, ту лежит святаа Пятница. А по Дунаю: Дрествин, Дичин, Килиа. А на усть 
Дунаа: Новое село, Аколякра. На море: Карна, Каварна. А на сеи стороне Дунаа, на усть Днестра над морем: Белгород, 
Черн, Яськыи торг на Пруте реце, Романов торг,  Романов торг на Молдове, Немеч в горах, Корочюнов камен, Сочява, 
Серет,  Баня,  Чечюн,  Коломыя,  Городок  на  Черемоше.  На  Днестре  Хотен".  О  том,  что  волохи  под  предводительством 
Богдана  или  Драгоша "явились  на  берегах  Прута,  нашли там еще многих  россиян и  поселились  между ними на  реке 
Молдаве", писал Н. М. Карамзин в своей "Истории государства Российского". "Язык наш, - отметил историк, - до самого XVII 
века был не только церковным, но и судебным, как то свидетельствуют подлинные грамоты молдавских господарей".
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В XIV  в.  русины  составляли  около  40% населения  Молдавского  княжества,  русский  язык  того  времени  был 
официальным языком княжества до конца XVII  в.  На протяжении всей его истории постоянно встречаются упоминания 
боярских  родов  русинского  происхождения:  Яцко,  Стецко,  Гренько,  Ивашко,  Величко,  Босой…  Контакты  с  русинским 
населением  обусловили  формирование  у  молдаван  этнокультурных  особенностей,  отличающих  их  от  других 
восточнороманских  групп.  В  основном  фонде  современного  молдавского  языка  насчитывается  свыше  2  тыс. 
восточнославянских  заимствований.  Некоторые антропологические черты в  физическом облике современных молдаван 
(жителей  Республики  Молдова  и  Румынской  Молдовы)  имеют  четко  выраженную  восточнославянскую  (русскую) 
направленность.   

Со временем часть русских насельников этих земель приняла участие в формировании молдавской народности и 
утратила память о своем русском происхождении, русский язык, особенности духовной и материальной культуры. Однако 
на севере Молдавского княжества, благодаря компактному проживанию и пополнениям за счет миграций из Галицкой Руси, 
русское население сохранило свою русскую этнокультурную идентичность.

Проживая  в  контакте  с  единоверными  молдаванами  в  составе  Молдавского  княжества,  русины  обрели 
специфические черты духовной и материальной культуры, отличающие их от других этнических групп русинов, живших под 
властью католиков. Благодаря вхождению Пруто-Днестровского междуречья в состав Российской империи в 1812 г. русины 
Бессарабии в большей степени, чем другие группы русинов, сохранили свою "русскость", т.е. характерные черты русского 
народа (т.н. русский менталитет).

К началу XX в. русинов насчитывалось в Бессарабии свыше 250 тыс. чел. (более  1/8 населения Бессарабской 
губернии). Они проживали в основном на севере и северо-востоке Бессарабии. Русские этнографы конца XIX - начала XX в.  
отмечали  специфические черты этой этнографической группы Бессарабии, отличающие их от малороссов (украинцев), 
великороссов и молдаван.

Интерес  представляет  само  происхождение  этнонима.  "Русин"  -  самоназвание  населения  Древней  Руси, 
сохранившееся  до  сих  пор.  В   тексте   договора   киевского  князя  Олега  с  греками  (912  г.)  сказано:  "Аще  хто  убиетъ 
крестиянина русин, или христианинъ русина, да умрет,  иде же аще створитъ убииство...". Слово  "русин", обозначающее 
русских, приводится в договоре 7 раз. В Новгородской летописи упомянута "правда рускаа" (1016 г.), где тоже встречается 
этноним  "русин"  применительно  к  русским  людям  того  времени.  Слово   "русин",   производное  от  слова  Русь, 
соответствовало нормам русского языка домонгольской эпохи, да и последующих времен. К примеру, литвин, производное 
от Литва,  обозначало не только литовцев, но и русских жителей Великого княжества Литовского и Русского. Немчин,  т.е. 
иноземец немецкого,  датского,  шведского  и  т.  п.,  а  также  вообще западноевропейского  происхождения,  встречается в 
русской литературе даже в XVIII веке.

Определение из "Энциклопедического словаря" Брокгауза и Ефрона (Санкт-Петербург, 1899 г.) гласит: "русины, 
рутены (нем.  russinen,  rutnenеn)  -  употребляемое преимущественно  поляками и немцами название русского населения 
австро-венгерских земель, в отличие от русских (русских подданных). Причем название рутены - средневековое латинское 
название  русских,  а  русины -  неправильное  образование  множественного  числа  от  единственного  числа  русин.  Сами 
русины зовут себя в ед. числе русин. Во множественном  числе - русскими, веру свою - русскою, свой народ и язык - 
русскими". В свою очередь русины подразделялись на ряд этнокультурных групп: бойки, лемки, подоляне, гуцулы, покутяне, 
верховинцы, долиняне и другие.

Этноним  "руснак"  (первоначально  -  "русняк")  в  свою  очередь  -   производное  от  слова  "русин".  Население 
Карпатской Руси  издавна проживало в  соседстве с   поляками. Само слово "руснак" возникло как противопоставление 
этнониму "поляк". Этноним "руснак" получил наибольшее распространение среди коренного русского населения Молдавии, 
что подтверждается значительным числом носителей фамилии Руснак - 4696 чел.

Русины  являются  частью  древнерусского  этноса,  который  сохранился  в  Карпатах  благодаря  относительно 
изолированности  от  внешнего мира.   Русины смогли сберечь многие  старинные обычаи,  свой особый говор,  в  основе 
которого лежит древнерусский язык. 

Из  древнерусской  народности  впоследствии  вышли  три  восточнославянских  народа:  русские,  украинцы  и 
белорусы.  Поднимать  сегодня  вопрос  о  принадлежности  всех  русинов  и  их  потомков  к  одному  из  трех  образованных 
позднее этносов представляется спорным. Долгое проживание в составе других государств, конфессиональные отличия 
привели  к  возникновению  различий  у  частей  этого  ранее  единого  этноса.  К  примеру,  русины  Словакии,  Воеводины 
(Сербия),  Румынии,  Венгрии   и  Польши,  никогда не проживавшие в  составе России,  СССР,  Украины,  могут  считаться 
отдельным  этносом,  четвертым  восточнославянским  народом.  Русины  Словакии  и  Воеводины  официально  признаны 
нацменьшинствами в своих странах,  располагают собственным литературным  языком. 13 районов Венгрии, населенных 
преимущественно  русинами,  имеют  самоуправление.  В  то  же  время  большая  часть  галицкой  интеллигенции  вошла 
составным компонентом, причем весьма активным, в состав украинской нации.

В ХХ веке русинов целенаправленно унифицировали, принуждая  к выбору идентичности одной из официально 
признанных наций.  Сегодня потомки русинов,  проживающие в  Молдавии,  предпочитают публично не заявлять о  своей 
принадлежности к русинскому этносу и отдают предпочтение не этнической, а государственной идентичности, официально 
именуя себя украинцами, молдаванами, румынами. Но немалая часть руснаков хранит традиционное русское национальное 
самосознание, свой особый, отличный от литературного, русский язык и православную веру. Новое поколение руснаков 
вправе решать вопрос о  своей этнической самоидентификации в  условиях  подлинной свободы,  со знанием подлинной 
истории своего Отечества и своего народа.

Прямым  преемником  Древнерусской  государственности  является  Московская,  в  пределах  которой 
сформировались одна из русских народностей - великороссы. Правопреемницей Московской Руси, Российской империи и 
Советского Союза является Российская Федерация. Поэтому русины Молдавии, сохранившие свою русскость, по праву 
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могут  считаться одной из  этнокультурных групп русского  народа.  В  наше время российской  научной общественностью 
поднимается вопрос о принадлежности русинов к русскому народу. В статье "Русские: Историко-этнографические группы. 
Этнонимы",  помещенной  в  энциклопедии   "Народы  России"  (Москва,  1994),  коренное  население  Карпатской  Руси 
причислено к русскому народу.

В Республике Молдова сегодня создана и начала функционировать Республиканская общественная организация 
“Русь”. Ее цель – культурное возрождение коренного русского (русинского) населения Молдавии. 

"Углубленная интеграция Молдовы в европейские структуры не 
требует выхода из содружества"- интервью президента 
Республики Молдова В.Воронина агентству "Новости-Молдова

15 сентября 2004 г., «Независимая Молдова»
- Владимир Николаевич, почему Вы не поехали в Астану?
-  Вы  знаете,  что  в  Астане  одновременно  проходят  два  саммита  -  СНГ  и  стран  Единого  Экономического 

пространства. Повестка дня саммита СНГ такова, что присутствия премьер-министра Молдовы на этом мероприятии вполне 
достаточно.  С  другой  стороны,  ключевые  темы  и  наиболее  интересные  подходы  рассматриваются  в  рамках  встречи 
четверки -  глав государств ЕЭП -  России,  Украины, Белоруссии и Казахстана. Это очень высокий уровень прагматики, 
президентам этих стран есть о чем говорить, у них есть реальная, а не виртуальная повестка дня. И эта встреча - главное 
событие в Астане. А саммит СНГ - это такая организованная массовка вокруг этого основного блюда. 

- Что же мешает Молдове приблизиться к странам, строящим единое экономическое пространство? Почему мы не 
вошли в ЕЭП?

- Почему? По двум причинам. Во-первых, даже, если бы мы очень хотели войти в ЕЭП, это было бы исключено. 
Нас бы туда не приняли. В эту организацию не попали даже такие страны, как Киргизия и Таджикистан, входившие некогда в 
таможенный союз и ЕВРАЗЭС. В эту организацию не вошла Армения. Все эти страны, включая нашу страну, - члены ВТО, 
что исключает вхождение в ЕЭП. А для России,  Украины,  Белоруссии и Казахстана наиболее оптимален как  раз  путь 
синхронного вхождения во Всемирную торговую организацию. И это, кстати говоря, одна из основных причин возникновения 
ЕЭП: двигаться вместе, по единому плану. 

Во-вторых, Республика Молдова твердо определилась в своих интеграционных приоритетах. Нынешней осенью 
будет подписан двусторонний план "ЕС-Молдова".  И это очень важное событие, во многом обязывающее нашу страну 
модернизировать не только законодательство, но и весь государственный менеджмент. 

- И что же теперь будет с СНГ?
- Я считаю, и с этим согласны практически все президенты СНГ, что потенциал Содружества не используется в 

полную силу. Мы очень активно сотрудничали все годы в структурах СНГ, предлагали пути реформирования Содружества. 
Выдвигали  даже  идею  необходимости  дальнейшего  строительства  СНГ  на  основе  правовых  стандартов  Европейского 
союза. За последнее время Молдова поставила даже своеобразный рекорд по числу ратифицированных соглашений. Но 
СНГ так и осталось просто клубом государств, входивших когда-то в СССР. И все! Интеграционная динамика СНГ идет на 
спад. Но, тем не менее, мы дорожим сложившейся в СНГ системой многосторонних отношений. Это лучше, чем ничего. Эта 
система не противоречит европейскому выбору Молдовы, а углубленная интеграция Молдовы в европейские структуры не 
требует выхода из Содружества. 

- У многих вызывает тревогу определенная напряженность в отношениях между Украиной и Молдовой. Обращают 
внимание и на то, что Украина не ратифицировала подписанный договор о свободной торговле между нашими странами. 
Международные структуры высказывают  озабоченность  прямой и открытой поддержкой  со стороны Украины политики, 
которую проводят лидеры Приднестровья. Какова будет динамика дальнейших отношений с Украиной? 

-  На  днях  я  направил  господину  Виктору  Януковичу  довольно  откровенное  письмо.  В  нем  приводились  все 
конкретные  факты  прямого  соучастия  представителей  украинских  властей  в  контрабанде  на  приднестровском  участке 
молдавско-украинской  границы.  Полагаю,  что  уважаемый  премьер  сумеет  вернуть  Украину  в  рамки  соблюдения 
международного права и традиционно добрых отношений между нашими странами и народами. 

Со  своей  стороны,  мы  не  просто  сожалеем  о  происходящем,  мы  используем  и  будем  использовать  все 
существующие инструменты для того, чтобы зарвавшиеся чиновники соседнего государства научились уважать границы 
Молдовы, ее суверенитет и территориальную целостность. Особо возмущает то, что вся эта чиновная рать, находящаяся 
на  подкормке  у  приднестровских  олигархов,  все  время  пытается  прикрыть  свои  действия  интересами  населения 
Приднестровья. 

- Вы думаете, что в Приднестровье все еще верят в искренность этих заявлений о заботе и защите? 
- Думаю, что наивных в Приднестровье осталось немного. Почти каждый день я встречаюсь с людьми из этого 

региона.  Это  и  простые  люди,  и  предприниматели,  и  депутаты  Верховного  Совета.  Знаете,  за  последние  два  года 
настроения сильно изменились. Народ в Приднестровье устал быть прислугой на пиру зарвавшихся политиканов. Люди 
хотят жить в условиях признанной страны, нормальных законов, носить в карманах реальные, а не фальшивые паспорта, 
получать  высокую  пенсию  и  зарплату.  Приднестровский  бизнес  не  может  эффективно  работать  в  условиях  двойных 
стандартов, он вырос до серьезных и ответственных международных контрактов, а от него требуют соблюдения правил 
времен 1937 года. 
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В угрозу молдавской агрессии никто уже не верит в  Приднестровье,  включая рядовых работников милиции и 
спецслужб. Другое дело, что очень многие в Приднестровье рассчитывали на то, что экономические мероприятия нашего 
правительства  получат  серьезную внешнеполитическую поддержку  с  Востока,  и  нам удастся,  наконец,  создать  единое 
экономическое пространство на обоих берегах Днестра. Однако, к  сожалению, поддержка пришла не к предприятиям и 
населению, а, как всегда, к полутора десятку непотопляемых авторитетов. Но думаю, что это всего лишь первая реакция. У 
России есть сегодня самые серьезные основания корректно и всесторонне оценивать то, что происходит в Приднестровье. 

-  Считаете ли Вы, что приднестровский вопрос можно решить иначе, чем путем политического диалога, путем 
переговоров?

- Напротив, только путем переговоров, только путем диалога и всестороннего компромисса можно и нужно решать 
приднестровский вопрос. Альтернативы политическому урегулированию нет. 

Но с сегодняшними главарями приднестровского региона нам не о чем говорить. Уверен, что с таким ответом 
сегодня согласятся уже не только в Европе, но и в Москве и Вашингтоне. Наша же общая задача, вместе с посредниками, 
помочь жителям Приднестровья найти себе новых, ответственных представителей своих интересов, политиков, способных 
мыслить в соответствии с современными демократическими реалиями. Таких людей в Приднестровье немало. Уверен, что 
именно за ними будущее и успех мирного и окончательного урегулирования проблемы.

Молдавский провал в Астане: страны-гаранты не будут помогать 
Кишиневу душить Приднестровье

20 сентября 2004 г., «Ольвия-пресс»
Олег Елков

О ситуации на Днестре на прошедшей неделе говорили далеко за пределами Приднестровья. На саммите СНГ в 
Астане  президенты  России  и  Украины  резко  и  публично  осудили  попытки  Кишинева  заблокировать  приднестровскую 
экономику. Действующий председатель Совета глав государств Содружества Владимир Путин и его предшественник на 
этом  посту  Леонид  Кучма  убеждены,  что  решать  проблемы  через  экономическую  блокаду  недопустимо.  Не  нашли 
поддержки у гарантов и попытки молдавских властей сломать традиционный формат приднестровского урегулирования. 
Владимир Путин и Леонид Кучма считают, что ничего хорошего из таких кишиневских инициатив не выйдет. Комментируя 
итоги Астаны, эксперты говорят, что  молдавскую делегацию, по сути, публично высекли на виду у всего СНГ.   

Действительные цели той политики, которую ведут сегодня власти Молдовы на приднестровском направлении, 
уже очевидны для всех. Шаг за шагом Кишинев пытается сломать тот механизм, который долгие годы поддерживал пусть 
хрупкую, но все-таки стабильность на берегах Днестра. Молдавские власти наносят удары сразу по нескольким ключевым 
направлениям, пытаясь выбить те основы, на которых держится эта стабильность. Это и миротворческая миссия России, и 
роль  стран-гарантов  в  приднестровском  урегулировании,  и  пятисторонний  формат,  предусматривающий  равенство 
Кишинева и Тирасполя в переговорах. В ряду самых известных шагов молдавской стороны за последнее время - призывы к 
НАТО помочь Кишиневу в приднестровском вопросе, инициатива о замене российских миротворцев на военных Запада и, 
наконец, приглашение к США и Евросоюзу поучаствовать в урегулировании, прозвучавшее на фоне отказа Воронина от 
любых переговоров с Тирасполем. Задачи этих шагов вполне прозрачны. После того,  как Воронину стало понятно, что 
гаранты  не  позволят  ему  превратить  Приднестровье  в  бесправную  молдавскую  колонию,  президент  Молдовы  решил 
избавиться от «неудобных» гарантов. 

Приднестровские  эксперты,  оценивая  воронинские  метания  за  последние  несколько  лет,  называют  политику 
молдавских  властей  одним  словом  –  авантюризм.  «Вне  всякого  сомнения,  что  у  власти  в  Молдове  находится  кучка 
политических авантюристов, - такое мнение в интервью информационному агентству «Ольвия-пресс» высказал директор 
центра социальных и политических исследований «Перспектива» Илья Галинский. - Почему авантюристов? Да потому, что 
молдавские власти действуют по принципу: чтобы мы ни делали, мы всегда правы, поскольку мы правы всегда. Именно эти 
слова  являются  политическим  кредо  президента  Воронина.  Воронин,  очевидно,  рассчитывает  на  то,  что  ему  удастся 
добиться поддержки западного сообщества для проведения в ПМР военно-полицейской операции по подобию косовской. 
Главная его задача – вытеснить отсюда Россию и Украину, а затем принудить Приднестровье на молдавских условиях 
вступить в состав унитарной Молдовы». 

Правда, пока Запад не особо торопится приходить на помощь молдавскому президенту. Вашингтон и Брюссель за 
последнее время не раз выступали с резкими заявлениями в адрес Приднестровья, но к тем радикальным шагам, к которым 
зовет  Запад  Воронин,  там  пока  явно  не  готовы.  Безусловно,  западные  хозяева  пользуются  обидами  молдавского 
президента на Москву и Киев в своих интересах, но далеко не всегда они совпадают с личными интересами воронинской 
семьи.  

Самую большую обиду на Россию и Украину Воронин затаил после того, как Москва и Киев отказались поддержать 
попытки  Кишинева  задушить  приднестровскую  экономику.  Сначала  молдавский  президент  обвинил  страны-гаранты  в 
содействии  так  называемой  контрабанде  из  Приднестровья.  На   прошедшей  неделе  Владимиру  Николаевичу  эти 
определения  показались  недостаточно  сильными.  В  интервью  молдавским  журналистам  Воронин  сделал  заявления, 
которые уместны скорее для представителя какой-нибудь уголовной среды, но никак не для главы государства. Воронин 
назвал власти Украины «зарвавшимися чиновниками», которые должны научиться уважать территориальную целостность 
Молдовы. Молдавский президент заявил, что «чиновная рать» Украины сидит «на подкормке» у Тирасполя. Не так грубо, но 
примерно с таким же смыслом молдавский президент выступил и против Москвы. Если верить Воронину, Тирасполь сумел 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

108



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

купить высшее руководство сразу двух великих государств - России и Украины. И теперь, оказывается, эти страны пляшут 
под тираспольскую дудку…  

Эксперты, комментируя эти воронинские «откровения», отмечают, что их довольно сложно оценить с точки зрения 
здравого  смысла.  Как  отмечает  Илья  Галинский,  «последние  выступления  Воронина  и  его  политического  окружения 
отличаются  непримиримостью  и  прямыми  оскорблениями  в  адрес  должностных  лиц  Украины  и  России.  Создается 
впечатление, что эти заявления делают люди с явно нездоровой психикой». 

Любопытно,  что  буквально  за  день  до  скандального  выступления  Воронина  в  электронных  СМИ  появилась 
информация, раскрывающая детали физического состояния молдавского президента. Директор одной из фирм, продающей 
лекарственные  препараты  для  молдавской  элиты,  рассказал  журналистам  подробности,  которые  обычно  не  принято 
разглашать о высокопоставленных пациентах. По его словам, Владимир Воронин уже много лет страдает тяжелой формой 
нарушения  мозгового  кровообращения.  Нередко  у  больного  бывают  припадки,  в  результате  которых  он  не  способен 
адекватно воспринимать окружающую обстановку. О болезнях Воронина информационное агентство «Ольвия-пресс» уже 
рассказывало – еще в позапрошлом году один из московских врачей утверждал, что президент Молдовы страдает явным 
психическим расстройством. Известно, что молдавский президент регулярно вылетает за границу на лечение – в частности, 
в Карловы Вары. Однако болезнь все равно прогрессирует. 

Впрочем,  вряд  ли  поведение  Воронина  можно  объяснить  одной  только  версией  о  болезни.  Всю  прошедшую 
неделю российская пресса комментировала отказ президента Молдовы принять участие в саммите глав государств СНГ, 
который состоялся в Астане. Эксперты отмечают, что этот явно демонстративный демарш был достаточно продуманной 
акцией. Кишинев давно пытается торговаться своим участием в работе Содружества. Отказавшись ехать в Астану, Воронин 
таким жестом решил выразить свою обиду на Москву и Киев, которые никак не хотят помочь ему с экономической блокадой 
Приднестровья. Свой демарш молдавский президент сопроводил заявлениями, общий смысл которых сводится к одному – 
СНГ для Молдовы малопривлекателен, стратегический курс для Кишинева – европейская интеграция. Однако делегация 
Молдовы под руководством премьер-министра Тарлева на саммит СНГ все-таки поехала.  

Как стало известно «Ольвии-пресс» из кишиневских источников, перед молдавской делегацией в Астане стояла 
задача продолжить воронинский шантаж. «Мы не будем делать резких разворотов от СНГ, но в таком случае помогите нам, 
наконец, задушить сепаратистов» - вот примерная суть того заявления, которое должен был донести до Путина и Кучмы 
молдавский премьер. В неофициальной части саммита Тарлеву действительно удалось пообщаться на приднестровскую 
тему с президентами России и Украины.  О чем именно они там говорили,  неизвестно,  но результаты получились для 
Кишинева просто убийственными. Сегодня все СМИ Содружества цитируют высказывания Путина и Кучмы по молдавской 
политике в отношении Приднестровья. Особенно жестко выступил украинский президент, который заявил о недопустимости 
экономической блокады республики руками Украины. Его позицию поддержал и Владимир Путин. 

Премьер-министр  Молдовы  Василий  Тарлев  пытался  сгладить  эти  выступления,  заявив,  что  никакой 
экономической  блокады  со  стороны  Кишинева  нет.  Правда,  на  всякий  случай  молдавский  премьер  решил  оправдать 
блокадные действия Кишинева и тут же объявил, что сепаратисты – это то же самое, что террористы, поэтому к ним надо 
относиться соответственно.  Но оправдания Тарлева мало кто слушал. Главное уже было сказано – попытки Кишинева 
задавить Тирасполь не находят и не найдут поддержки в Москве и Киеве. 

«Украина и Россия категорически выступают против кишиневского давления на Тирасполь, - отмечает директор 
центра  «Перспектива»  Илья  Галинский.  -  Молдавские  чиновники  неоднократно  пытались  уверить  международное 
сообщество в том, что их действия – это никакая не экономическая блокада, а приведение правил игры в законодательное 
русло.  Однако Украина и Россия прямо назвали вещи своими именами,  однозначно заявив,  что меры Кишинева -  это 
экономическая блокада и такими мерами проблемы не решаются. То есть ни Россия, ни Украина никогда не пойдут, как 
заявили их лидеры, на то, чтобы экономически удавить приднестровское государство». 

Не менее жесткой оказалась позиция России и Украины по вопросам политического урегулирования. И Путин, и 
Кучма ясно дали понять, что не поддержат попыток Кишинева изменить пятисторонний формат за счет привлечения стран 
Запада. Для особо забывчивых украинский президент специально напомнил, кто сорвал урегулирование в прошлом году, 
отказавшись  от  уже  согласованного  Меморандума.  Не  в  восторге  гаранты  и  от  решения  Воронина  отказаться  от 
переговоров с Приднестровьем. Буквально на следующий день после саммита СНГ российский МИД еще раз заявил, что 
альтернативы переговорам нет. Кишиневу рано или поздно придется вернуться за переговорный стол. 

На саммите в Астане молдавской делегации прозрачно намекнули, что попытки Воронина сделать свой маленький 
бизнес на большой игре Запада и Востока заранее обречены на провал. Вопрос в другом – понял ли этот намек, наконец, 
Кишинев?     

 

Новое решение в старом формате
14 сентября 2004 г., «Молдова Ази»

Петру Богату  
Хотя в ходе своего визита в Республику Молдова представитель действующего председателя ОБСЕ и бывший 

президент  Болгарии  Петар  Стоянов  не  делал  громких  заявлений,  а  вел  себя  более  чем  скромно,  в  результате  его 
пребывания  в  Кишиневе  прояснились  многие  вещи.  Как  и  следовало  ожидать,  Стоянов  не  сделал  однозначных 
высказываний в пользу изменения пятистороннего формата переговоров, к чему безудержно стремится Владимир Воронин. 
Бывший глава болгарского государства заявил лишь, что с пониманием относится к тому недоверию, которые испытывают 
молдавские власти по отношению к нынешним механизмам приднестровского урегулирования. Однако он воздержался от 
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того, чтобы высказаться за их немедленную замену на новые. Он лишь дал понять, что определенные изменения могут 
произойти в будущем благодаря более активному участию европейских институтов в решении приднестровской проблемы. 
И только. Это не должно нас удивлять. Миссия Стоянова в Кишиневе состояла как раз в том, чтобы успокоить Воронина. 
Чтобы  убедить  его  не  уклоняться  от  переговоров  со  Смирновым  и  не  отказываться  от  пятистороннего  формата 
переговоров. Иными словами, бывший болгарский президент приехал, чтобы поддержать главу миссии ОБСЕ в Кишиневе. 
Несмотря на отказ официального Кишинева от дальнейшего диалога с сепаратистскими тираспольскими властями, которые 
он  объявил  марионеткой  Москвы  и  Киева,  Уильям  Хилл,  как  известно,  выступает  за  возвращение  процесса 
приднестровского урегулирования в старое русло. И это вовсе не случайно. 

Как это ни кажется парадоксально, Запад, несмотря на постоянно выказываемое недовольство позицией России в 
приднестровском  конфликте,  поддерживает,  по  крайней  мере  на  данном  этапе,  ее  желание  сохранить  нынешний 
пятисторонний  формат.  Ни  Европейский  Союз,  ни  США  пока  не  хотят  радикально  менять  старые  механизмы 
приднестровского  урегулирования.  С  этой  точки  зрения  позиция  Запада  по  большому  счету  совпадает  с  позицией 
Российской Федерации. Не даром ни Хавьер Солана, комиссар ЕС по внешней политике, в ходе своей недавней встречи с 
молдавским  министром  иностранных  дел  Андреем  Стратаном,  не  давал  обещаний  насчет  изменения  пятистороннего 
формата. В то же время все больше представителей Запада призывают к восстановлению механизмов приднестровского 
урегулирования. Они призывают в срочном порядке восстановить статус кво, существовавший до 15 июля, когда начались 
репрессии против румынских школ Приднестровья. Параллельно того же самого требуют теперь и Москва, и Киев, и даже 
Тирасполь.  Смирнов  желает  возобновить  переговоры,  хотя  и  заявляет,  что  формирование  общего  государства  уже 
невозможно. Это единение может показаться странным. Но только на первый взгляд. 

При более внимательном рассмотрении можно заметить, что именно сохранение старого формата переговоров 
может оказаться в новых условиях более продуктивным, чем введение нового. Дело в том, что замена уже проверенных 
механизмов приднестровского урегулирования путем приглашения новых посредников, новых переговорщиков и, наконец, 
новых сил по поддержанию мира под эгидой ЕС или НАТО привело бы к навязыванию территориальной интеграции по 
схеме,  на  которой  настаивает  Кишинев.  Однако  это  заключает  в  себе  много  рисков.  Любая  попытка  ликвидации 
непризнанной приднестровской республики может спровоцировать острое дипломатическое противостояние между Россией 
и Западом и в итоге обернуться опасным "размораживанием" приднестровского конфликта. В этих условиях положение в 
Приднестровье, как и в Косово, может в какой-то момент выйти из-под контроля. Но ни ЕС, ни США этого не хотят. Вот 
почему ОБСЕ,  где  Вашингтон занимает доминирующее положение,  не  согласен теперь с  позицией  Воронина,  который 
отказывается разговаривать с  сепаратистами, и  призывает его вернуться к переговорам в пятистороннем формате как 
можно скорее. 

Неприязнь,  которую  испытывает  глава  государства  по  отношению  к  старым  механизмам  урегулирования, 
объяснима. Воронин понимает, что в нынешней конъюнктуре восстановление территориальной целостности Республики 
Молдова путем ликвидации непризнанной приднестровской республики и политическое объединение двух берегов Днестра 
возможно только в том случае, если процесс урегулирования будет проходить под эгидой ЕС и США, но никак не России. 
Нынешнее руководство стремится к реинкорпорации Приднестровья и категорически противится любому другому решению. 
Только  вот  идея  восстановления  территориальной  целостности  Республики  Молдова  путем  расформирования 
сепаратистского региона с некоторых пор не привлекает не только русских, но и Запад. Почему? Да потому что эта идея 
мертва,  и  пока  не  видно  никакой  возможности  ее  оживить.  Приднестровское  урегулирование  путем  возвращения 
Приднестровья в состав Молдовы, единой ли, федеративной, в настоящее время является дорогой, ведущей в никуда. Это 
уже видно невооруженным глазом.  Поэтому Запад предпочитает сохранить пятисторонний формат, контролируя его на 
дистанции. Старый механизм урегулирования конфликта, учитывая все более выраженный интерес России и Украины к 
осуществлению  политического  откола  Тирасполя  от  Кишинева,  может  в  скором  времени  породить  радикально  новые 
решения, иные, чем территориальная реинтеграция Молдовы. Итак, переговоры в пятистороннем формате, под присмотром 
США и ЕС,  могут  породить новую модель урегулирования конфликта,  отличающуюся от той,  которую лелеет Воронин. 
Например, это может быть реализация пересмотренного плана Белковского. Сохранение статус-кво в области переговоров 
угрожает,  таким  образом,  статус-кво  Республики  Молдова  как  государства.  Вот  почему  Кишинев  настойчиво  требует 
изменения пятистороннего формата, а ОБСЕ, ЕС и США, вместе с Россией и Украиной этому сопротивляются. 

Итак,  на внешнем плане Владимир Воронин остался практически один против всех.  В этой ситуации следует 
ожидать, что чаша весов будет склоняться в пользу тех, кого много. 

«Стратегическая партнерша»: Запад объяснил президенту 
Воронину его настоящую роль

27 сентября 2004 г., «Ольвия-пресс»
Свой интерес к ситуации на Днестре проявил на днях самый крупный военный блок планеты. На прошедшей 

неделе с рабочим визитом Кишинев посетил генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер. И одной из центральных 
тем его общения с молдавскими властями стало Приднестровье. 

Наблюдатели, оценивая визит Схеффера, называют его загадкой. Несколько традиционных заявлений и никаких 
публичных решений по итогам встреч с молдавской стороной – вот и все, что оставил после себя натовский генсек. Хотя 
глава Альянса успел пообщаться не только с первыми лицами Молдовы, но и с журналистами, результаты этого визита до 
сих  пор  неясны.  Генсек  НАТО так  и  не  дал  ответа  на  главный вопрос  –  для чего  все-таки  ему  понадобилось  лично 
приезжать в Молдову. Ведь давно известно, что просто так, для протокола, столь крупные фигуры в гости не ездят…    
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Имя Яап де Хооп Схеффера в приднестровском урегулировании звучит уже не первый раз. Голландский дипломат 
посещал берега Днестра, еще будучи действующим председателем ОБСЕ. И уже тогда стало понятно, что само по себе 
урегулирование Схеффера интересует мало. Действительные причины его интереса к Приднестровью проявились после 
громкой инициативы главы ОБСЕ, связанной с военным присутствием России. После общения с молдавскими властями 
именно  Схеффер  впервые  озвучил  идею  изменить  формат  миротворческой  операции  в  Приднестровье  -  за  счет 
привлечения западных миротворцев взамен российских. Говорят, что эта инициатива существенно помогла голландскому 
дипломату, когда решался вопрос о назначении нового генсека НАТО. Возглавив самый крупный военный блок планеты, 
Схеффер  с  новыми  силами  взялся  за  вопрос  о  ликвидации  российского  присутствия  в  Приднестровье.  Именно  это 
требование звучит во многих выступлениях действующего главы Альянса. И именно на нем Схеффер сделал акцент во 
время своего визита в Кишинев. 

В молдавской столице генсек НАТО вновь подтвердил уже известную позицию Альянса – о том, что Россия должна 
ликвидировать свое военное присутствие в Приднестровье. Схеффер дал понять, что в этом вопросе он нашел полное 
взаимопонимание с президентом Ворониным. А еще НАТО готово помочь Молдове в реформировании ее вооруженных сил. 
Формально нейтральный статус страны, по словам Схеффера, этому не помеха. 

«Мы обсуждали эти вопросы на встречах в Кишиневе,  – заявил генеральный секретарь НАТО. – И пришли к 
выводу,  что нейтралитет Молдовы не  является препятствием для расширения нашего сотрудничества…. При наличии 
желания  Молдовы  мы  можем  разработать  для  республики  индивидуальный  план  совместных  действий»,  -  добавил 
Схеффер.

Впрочем,  ничего  принципиально  нового  в  этих  заявлениях  нет  –  Кишинев  уже  давно  и  тесно  сотрудничает  с 
Альянсом, в том числе и в вопросе выдавливания России из Приднестровья. Ради того, чтобы лишний раз напомнить миру 
об этом союзе, генсеку НАТО вовсе не обязательно было ехать в Молдову самому. Но Схеффер приехал и напомнил. 
Действительные  задачи  этого  визита  можно  понять,  если  оценить  ту  политику,  которую  ведут  в  последнее  время 
молдавские власти.

Гордое  звание  «стратегического  партнера  Москвы»,  которым  в  начале  своего  президентства  размахивал 
Владимир Воронин, сегодня превратилось в свою полную противоположность. О выборе новых «стратегических друзей» 
молдавский  президент  открыто  объявил  еще  в  прошлом  году.  В  истории  с  неподписанным  Меморандумом  мнение 
Вашингтона и Брюсселя для Воронина оказалось важнее возможности решить многолетний конфликт на Днестре. Затем, 
уже в  этом году,  последовало решение  Кишинева разорвать  пятисторонний  формат переговоров.  Президент Молдовы 
пригласил  поучаствовать  в  приднестровском  урегулировании  страны  Евросоюза  и  США.  И,  наконец,  самая  свежая 
иллюстрация внешней ориентации Кишинева: Воронин демонстративно отказался принять участие в очередном саммите 
СНГ. 

Версия  о  причинах  последнего  воронинского  шага,  выдвинутая  ранее  информационным  агентством «Ольвия-
пресс», оказалось верной. На прошедшей  неделе молдавский президент признал, что не поехал на саммит из-за своей 
обиды на Россию и Украину, которые не поддержали попытки Кишинева задушить экономику Приднестровья. И теперь 
обиженный Воронин будет дружить с Западом. 

Еще  одним  кишиневским  откровением  прошедшей  недели  стали  высказывания  министра  иностранных  дел 
Молдовы. Молдавский чиновник прямо заявил, что Кишинев поставил крест на пятистороннем формате с участием России 
и Украины и не намерен к нему возвращаться. 

«На протяжении 13-ти лет нынешний пятисторонний формат по приднестровскому урегулированию показал, что он 
в принципе исчерпал все свои возможности…. Сегодня страны-гаранты, по-видимому, не имеют возможности положительно 
повлиять на руководство Тирасполя», - заявил министр иностранных дел Молдовы.

Нетрудно  догадаться,  что  подразумевает  молдавский  чиновник  под  фразой  «положительно  повлиять».  Если 
судить  по  действиям  самой  Молдовы,  то  положительное  влияние  –  это  блокады,  провокации  и  угрозы  в  адрес 
Приднестровья. Убедившись, что страны-гаранты не разделяют таких методов и не намерены менять своей позиции, в 
Кишиневе  сбросили  последние  маски.  На  прошедшей  неделе  президент  Воронин  выступил  с  открытым  призывом  к 
ликвидации миротворческой миссии России на Днестре. 

«За спиной Тирасполя стоят  определенные круги России и Украины,  а  также миротворческие силы,  –  заявил 
Воронин  в  интервью  румынским  журналистам.  –  …Следует  пересмотреть  статус  этих  сил.  Они  поддерживают 
Приднестровье, поэтому их следует заменить на многонациональные миротворческие силы».

Сегодня  молдавские  власти  уже  не  скрывают,  что  хотят  одного  –  подчинить  Приднестровье  силой.  Все,  что 
мешает  таким планам,  Кишинев  намерен  устранить.  И  за  поддержкой  своих  планов  на  приднестровском направлении 
Кишинев напрямую обратился к североатлантическим структурам.   

В Молдове на визит генсека НАТО возлагали большие надежды. На встрече со Схеффером президент Воронин 
недвусмысленно заявил, что молдавская сторона рассчитывает на более тесное сотрудничество с Альянсом в решении так 
называемой приднестровской проблемы. Кишинев надеется, что НАТО поможет Молдове решить эту проблему так,  как 
хотят это сделать молдавские власти. 

На встрече со Схеффером президент Воронин сделал особый акцент на готовности Кишинева содействовать 
Западу в вытеснении России с берегов Днестра. В обмен на такое содействие Воронин ждал более решительной поддержки 
в своем наступлении на Приднестровье. Однако, вопреки воронинским ожиданиям, полноценного обмена не получилось. 

Ключевое  высказывание  Схеферра  в  Кишиневе  –  это  вовсе  не  заявления  о  поддержке  прозападного  курса 
Молдовы. Гораздо важнее – та оценка, которую генсек НАТО дал молдавской инициативе об изменении пятистороннего 
формата и в целом – попыткам Кишинева решить приднестровский вопрос без учета мнения самих приднестровцев. И вот 
показательная цитата.
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 «Решение должно быть честным и окончательным. Его должны принять вовлеченные в  конфликт  стороны… 
Формат урегулирования также должны обсуждать сами стороны», - заявил Яап де Хооп Схеффер.  

Другими  словами,  бросаться  на  помощь  молдавскому  президенту  Запад  сегодня  не  торопится.  Инициатива 
Воронина сломать пятисторонний формат за счет привлечения США и Евросоюза – это фактический призыв к западным 
странам вступить в открытую конфронтацию с Россией. Своим заявлением Схеффер дал понять, что делать это только 
потому, что товарищ Воронин обиделся на Москву, НАТО не собирается.

Да, действительно, Вашингтон, играющий первую скрипку в Альянсе, активно стремится к ликвидации российского 
присутствия в Приднестровье. И примет любую помощь, которую готовы предложить ему в этом деле молдавские власти. 
Но решать взамен «приднестровские проблемы» Воронина и брать на себя ответственность за кризис в урегулировании за 
океаном не намерены – и визит Схеффера это наглядно показал. Собственно, именно для этого сам генсек НАТО и приехал 
в Кишинев. 

Воронину, который надеялся получить за свой антироссийский курс поддержку на приднестровском направлении, 
дали  понять,  что  Владимир  Николаевич  не  совсем  правильно  понимает  свою  роль  в  западных  играх.  Молдавскому 
президенту, который возомнил себя «стратегическим партнером» Запада, доходчиво объяснили, что если этот термин и 
можно использовать,  то только с  существенной поправкой.  Вашингтон и Брюссель пользовались и будут  пользоваться 
молдавской властью как инструментом - в своих западных интересах. Про воронинские интересы там никто вспоминать не 
намерен. Воронин для Запада – не более чем «стратегическая партнерша», которая безропотно будет делать все, что ей 
скажут за океаном. И это единственное, чего сумел добиться своей политикой молдавский президент. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
13  сентября.  Генсек  НАТО  Яаап  де  Хооп  Схеффер  выразил  озабоченность  воспрепятствованием 

азербайджанской стороной участию в учениях НАТО армянских офицеров. В ходе встречи с министром иностранных дел 
Армении Варданом Осканяном в Брюсселе Схеффер заявил,  что подобные подходы неприемлемы со стороны любого 
государства-участника программы НАТО "Партнерства во имя мира" и рассматриваются как нарушение взятых на себя 
обязательств. Схеффер заявил, что если власти Азербайджана не изменят своего решения, руководство НАТО отменит 
учения в Баку.

Осканян  высоко  оценив  позицию  НАТО,  отметил,  что  Армения  продолжает  оставаться  верной  политике 
регионального сотрудничества. Генсек НАТО и глава МИД Армении выразили удовлетворение решениями стамбульского 
саммита НАТО по Кавказу. Была выражена уверенность, что таким образом будет активизирован политический диалог с 
альянсом  и  реализация  совместных  проектов  в  регионе.  Этому  могут  способствовать  назначение  специального 
представителя НАТО на Кавказе и в Центральной Азии, а также назначение постоянного представителя Армении в НАТО. 
Собеседники также обсудили вопрос реализации Арменией программы индивидуального партнерства с НАТО. Осканян и 
Схеффер обсудили также другие направления сотрудничества. В частности, участие армянской стороны в миротворческих 
операциях,  как  это  происходит  в  Косово.  Осканян  проинформировал  Схеффера  о  последних  развитиях  в  процессе 
урегулирования нагорно-карабахского конфликта и армяно-турецком диалоге на уровне глав МИД двух стран. 

13 сентября. Глава МВД Грузии Иракли Окруашвили и посол США в Грузии Ричард Майлз подписали меморандум 
о внедрении на государственной границе Грузии компьютерной системы безопасности. Согласно подписанному документу, 
американская сторона поможет установить на грузинских границах современную компьютерную сеть, с помощью которой 
пограничники  смогут  осуществлять  сравнение,  идентификацию  и  контроль  всех  въезжающих  в  страну  лиц,  а  также 
фиксировать въезд  числящихся  в  угоне автомобилей.  Как  заявил Майлз,  "с  помощью этой  программы у  Грузии  будет 
возможность  обеспечить  идентификацию преступников,  которые хотят  попасть в  страну".  В  свою очередь  Окруашвили 
назвал оформленный проект "очень важным" для Грузии.

13  сентября. Генеральный  прокурор  Южной  Осетии  Таймураз  Хугаев  направил  письмо  Председателю 
Международного Комитета Красного Креста Келленбергу, в котором запросил содействии в расследовании факта убийства 
сотрудника ОМОН МВД Южной Осетии Санакоева, попавшего в плен к грузинам в ходе боев в Южной Осетии 19 августа 
сего года. “ Заключение судебно-медицинской экспертизы дает основание предполагать, что Санакоев Г.Р. не был убит в 
перестрелке. Он был взят в плен раненым. В нарушение ст. 13 Женевской Конвенции Об обращении с военнопленными от 
12  августа  1949  года  Санакоев  Г.Р.  подвергся  физическим  истязаниям,  в  результате  чего  и  умер.  В  связи  с  этим 
Прокуратурой РЮО возбуждено уголовное дело“, - говорится в письме.

13  сентября. Первый  замглавы функционирующего  в  Тбилиси  Верховного  совета  Абхазии  в  изгнании  Паата 
Давитаия заявил, что правительство Грузии поддержало его иск, поданный в Гаагский международный уголовный суд в 
связи с фактами геноцида грузинского населения на территории Абхазии. Еще в прошлом году, он, в качестве частного лица 
поднял в Гаагском суде этот вопрос и 8 июля сего года получил официальное согласие на возбуждение уголовного дела. В 
частности,  он передал Гаагскому суду данные о кандидате в президенты Абхазии Рауле Хаджимба, который во время 
войны 1992-1993  годов  занимал пост  министра  безопасности  в  абхазском руководстве  и  "принимал непосредственное 
участие в фактах геноцида и этночистки против грузинского населения в Абхазии".

13 сентября. Представитель компании British Petrolium (BP) Дэвид Вудворд заявил, что, несмотря на имеющиеся 
проблемы  с  населением  Боржоми  и  Ахалкалаки  и  грузино-осетинский  конфликт,  к  концу  октября  строительство 
нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан по всей территории Грузии завершится. Протяженность нефтепровода в Грузии - 248 
км.

13 сентября. Посол США в Грузии Ричард Майлз заявил, что "вблизи Панкисского ущелья все еще остаются 
несколько международных террористов и определенное количество чеченских боевиков". "До восстановления грузинским 
руководством контроля над Панкисcким ущельем там находились международные террористы",  -  сказал Майлз. По его 
словам,  после  проведенных  грузинскими властями  мероприятий  их  число  значительно  сократилось,  "примерно  на  две 
трети".  Примерно  через  час  после  распространения этой  информации Ричард Майлз  выступил перед журналистами с 
опровержением и заявил, что "его неверно интерпретировали". 

13 сентября.  Министр Грузии по урегулированию конфликтов Георгий Хаиндрава заявил, что "для грузинского 
народа оскорбительно, когда мы читаем, видим и слышим заявления о нашей связи со страшными событиями в Беслане." 
По его словам, подобные заявления явились одной из причин его незапланированного визита в Россию. Он подчеркнул, что 
Грузия, будучи членом антитеррористической коалиции, готова на любое сотрудничество по искоренению терроризма со 
всеми государствами. Хаиндрава также отверг обвинения, что Грузия вновь наращивает силы в зоне грузино-осетинского 
конфликта.  Касаясь  решения  об  открытии  железнодорожного  сообщения  "Москва-Сухуми",  Хаиндрава  назвал  его 
нарушающим суверенитет Грузии. 

13 сентября. В региональные отделения ЛДПР разослан циркуляр о подготовке на местах акций с призывом 
бойкотировать  грузинские  товары  по  всей  территории  России.  К  этой  кампании  планируется  привлечь  и  ряд  других 
"национально-патриотических сил". По данным департамента статистики Грузии, внешнеторговый оборот Грузии с Россией 
за январь-июль текущего года составил 169,2 миллиона долларов (что на 25,7% больше, чем аналогичный показатель за 
тот  же  период  прошлого  года)  и  представляет  собой  13,5%  от  всего  внешнеторгового  оборота  Грузии.  Среди  других 
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основных торговых партнеров Грузии: Турция - 158,8 млн. (12,6%), Великобритания - 123,5 млн (9,8%), Туркменистан - 91,4 
млн (7,3%), Азербайджан - 89,3 млн (7,1%), Германия - 80,9 млн. (6,4%), Украина - 69 млн. (5,5%), США - 57 млн (4,5%). 

13 сентября. Комиссия по правам человека Абхазии заявила, что "процесс регистрации избирателей должен быть 
организован таким образом, чтобы дать возможность гражданам, проживающим не по месту прописки, принять участие в 
голосовании  без  затруднений  и  материальных  затрат".  Комиссия  выразила  обеспокоенность  ситуацией,  в  которой 
оказалась многочисленная категория избирателей, которые в результате внутренней миграции стали проживать в местах, 
не являющихся местом их прописки. В этой связи комиссия считает необходимым обязать глав местных администраций и 
участковые избирательные комиссии "осуществить подворный обход избирателей с целью выявления и фиксации всех 
граждан,  проживающих  на  территории  избирательного  участка,  но  не  внесенных  в  списки  избирателей  по  причине 
отсутствия у них прописки на территории данного избирательного участка с указанием места их прописки". 

13 сентября. Демократическая партия Армении (ДПА).подвергла критике решение властей об отправке воинского 
контингента  в  Ирак.  "ДПА  считает,  что  подобное  решение  в  корне  противоречит  нашим  национальным  интересам, 
интересам государственной безопасности, создает угрозу для наших соотечественников, особенно тех, что проживают в 
мусульманских странах, в том числе и для мирного существования 25-тысячной армянской общины Ирака", - отмечается в 
заялении.  ДПА  призвала  депутатов  Национального  Собрания  выступить  против  этого  решения.  Между  тем‚  спикер 
парламента Армении Артур Багдасарян заявил, что решение по этому вопросу будет принято лишь по итогам серьезных 
обсуждений. 

14 сентября. Представитель Госдепа США Баучер выступил с заявлением, что Панкисское ущелье Грузии больше 
не является убежищем для террористов. "Мы вновь выражаем готовность активно сотрудничать с властями Грузии в борьбе 
с международным терроризмом", — сказал Баучер. Он напомнил, что в течение последнего времени правительство США 
выделило Грузии 47 млн.  долларов для искоренения этой проблемы. "Благодаря совместным усилиям США,  России и 
Грузии,  ущелье  удалось  полностью  очистить  от  боевиков",  —  подчеркнул  он.  Баучер  также  сообщил,  что  до 
распространения заявления состоялся телефонный разговор первого заместителя госсекретаря США Ричарда Армитиджа с 
премьер-министром Грузии Зурабом Жванией. 

14  сентября. Министр  обороны Грузии  Гиорги  Барамидзе  сегодня  вылетел в  Кодорское  ущелье.  По  данным 
грузинской стороны, в верхней северной части ущелья российская военная авиация минувшей ночью нарушила воздушное 
пространство  Грузии.  Перед отбытием в  Кодори Барамидзе  подтвердил журналистам,  что  минувшей  ночью там были 
зафиксированы российские военные вертолеты - два МИ-8 и два МИ-24 - которые "пробыли в воздушном пространстве 
Грузии около 10 минут и затем покинули его".

14 сентября. В Брюсселе проходит шестое заседание Совета сотрудничества Грузии и Евросоюза, основными 
темами которого являются урегулирование конфликтов на территории Грузии, грузино-российские отношения, европейская 
политика  “нового  соседства“  и  проходящие  в  Грузии  реформы.  Грузинскую делегацию возглавляет  глава  МИД Грузии 
Саломэ  Зурабишвили.   В  ее  состав  входят  государственный  министр  Грузии  по  вопросам  евроинтеграции  Тамар 
Беручашвили, государственный министр Грузии по конфликтам Гиорги Хаиндрава и замминистра экономики и развития 
Тамар Ковзиридзе. Европейская сторона представлена в формате "тройки" Евросоюза. 

14  сентября. Исполняющий  обязанности  премьер-министра  Абхазии  Астамур  Тарба  принял  Специального 
представителя  Генерального  Секретаря  ООН  Хайди  Тальявини.  На  встрече  шла  речь  о  возможности  возобновления 
переговорного  процесса.  Тарба  подтвердил  позицию  абхазской  стороны,  заключающуюся  в  необходимости  дать 
соответствующую  оценку  действиям  грузинской  стороны  в  абхазских  территориальных  водах.  "Наши  требования 
справедливы  и  логичны,  так  как  за  весь  послевоенный  период  международное  сообщество  не  разу  не  дало  оценку 
провокационным действиям грузинской стороны", - отметил Тарба. При этом уточнил, что абхазская сторона принимала 
решение о временной приостановке, а не прекращении переговорного процесса. В ответ Тальявини заявила, что позиция 
ООН будет отражена в регулярном докладе Генерального Секретаря ООН, в октябре текущего года.

14  сентября. Министр  иностранных  дел  Южной  Осетии  Мурат  Джиоев  встретился  с  главой  миссии  ОБСЕ в 
Цхинвале Ганчо Ганчевым. Стороны обсудили вопросы взаимодействия миссии ОБСЕ с властями Южной Осетии. Джиоев 
выразил  недоумение  по  поводу  сделанного  в  Батуми  заявления  посла  Нидерландов  о  том,  что  "в  Грузии  произошли 
фундаментальные изменения и возвращение к статусу-кво в урегулировании конфликтов является бесперспективным и о 
необходимости привлечения к разрешению конфликта НАТО". Ганчев проинформировал о намерении ОБСЕ расширить 
штат сотрудников ОБСЕ в Цхинвали до 20 наблюдателей. Джиоев выразил несогласие с увеличением численного состава 
больше чем на два сотрудника, которые уже приступили к работе в цхинвальском офисе ОБСЕ. 

14  сентября. Министерство  обороны Южной  Осетии  заявило,  что  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  по-
прежнему находятся подразделения силовых ведомств Грузии, которые не входят в состав миротворческих сил. С целью 
маскировки незаконные грузинские подразделения используют символику миротворческих сил, нанося ее на бронетехнику, 
дополнительно вводимую в зону конфликта.

14  сентября. МИД  России  опубликовал  комментарий,  в  котором  отрицается  установление  какой-либо 
транспортной  блокады Грузии.  Речь  идет  только  о  только  о  некоторых международных  автобусных  маршрутах  между 
Россией и Грузией, а не об автомобильных перевозках в целом.  Это вызвано нерегулярностью грузинских автобусных 
перевозок  и  отказом  Грузии  предоставить  аналогичные  права  российским  перевозчикам.  Что  касается  воздушных 
перевозок, то авиационным администрациям всех стран СНГ было разослано уведомление о прекращении с 1 октября 2004 
года аэронавигационного обслуживания полетов авиакомпаний в воздушном пространстве России в случае непогашения 
имеющейся задолженности за такое обслуживание. Долг грузинских авиакомпаний за аэронавигационное обслуживание в 
воздушном пространстве Российской Федерации составляет более 3,6 млн. долларов США.
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14 сентября. В Брюсселе состоялось шестое заседание Совета сотрудничества Армения-Евросоюз. С армянской 
стороны сопредседателем заседания являлся министр иностранных дел Вардан Осканян, со стороны ЕС – глава МИД 
Нидерландов Бернард Ботт. В повестку включены вопросы инициативы “нового соседства“, политических и экономических 
реформ, перспективы сотрудничества, проблемы энергетики. Приветствуя включение стран Южного Кавказа в инициативу 
европейского  соседства,  Осканян  подчеркнул  важную  роль  программ  ЕС  в  регионе.  Евросоюз  признал,  что  Армения 
зафиксировала прогресс в процессе выполнения обязательств перед Советом Европы. Был отмечен экономический рост 
Армении в течение прошлого года, реформирование налоговой и таможенной сфер. Обсуждался также вопрос закрытия 
Армянской АЭС. ЕС учел намерение Армении закрыть АЭС после обеспечения альтернативными источниками энергии. 
Стороны подчеркнули необходимость установления стабильности  в регионе, урегулирования отношений с соседями. Была 
отмечена важность включения Турции в позитивный диалог.

14 сентября. Представитель Госдепа США заявил‚ что США поддерживают решение НАТО относительно отмены 
учений,  которые  должны  были  состояться  в  Баку.  Он  отметил,  что  США  "с  глубоким  сожалением"  восприняли  факт 
невыдачи  виз  армянским  офицерам,  собиравшимся  принять  участие  в  учениях.  Комментируя  это  заявление  посол 
Азербайджана  в  США  Хафиз  Пашаев  сказал‚  что  США  “не  учли  чувствительность  азербайджанской  общественности, 
проявляемую относительно "армянского вопроса", и потенциальное воздействие, которое все это может оказать на мирные 
переговоры  по  Нагорному  Карабаху“.  “Я  считаю,  что  отмена  учений  не  должна  нанести  ущерб  долгосрочному 
сотрудничеству Альянса с Азербайджаном в рамках программы "Партнерство во имя мира", - отметил посол. 

14 сентября. Президент Армении Роберт Кочарян выразил удовлетворение уровнем взаимодействия Армения-
НАТО.  В  ходе  встречи  с  делегацией  Парламентской  Ассамблеи  (ПА)  НАТО  он  отметил,  что  Армения  настроена  к 
серьезному  взаимодействию с  НАТО и  объемы партнерства  могут  возрасти.  В  свою очередь  председатель  ПА  НАТО 
Маркус Мекел заявил после переговоров‚ что “мы заинтересованы во взаимоотношениях Армения - НАТО, в частности, в 
индивидуальном порядке, хотя в повестке этого вопроса еще нет". Мекел также высказал мнение‚ что геноцид армян в 
Турции 1915 года должен быть принят “как исторический факт".

14  сентября. Вопрос  отмены  учений  HАТО  "Cooрerativ  Best  Effort  -  2004"  в  Азербайджане  обсуждался  на 
заседании Милли Меджлиса. Резюмируя дебаты, спикер Муртуз Алескеров указал, что в определенном смысле решение 
HАТО  стало  ответом  на  обращение  парламента  Азербайджана.  "Мы  протестовали  против  приезда  военных, 
оккупировавших наши земли и проливших кровь нашего народа, и добились своей цели", - отметил он. 

15 сентября. В ходе заседания 14-го сентября Политического комитета ПАСЕ в Париже был назначен новый 
докладчик  по  Нагорному  Карабаху  -  британский  парламентарий  Дэвид  Аткинс,  который  является  членом  британской 
делегации в ПАСЕ и председателем демократической группы в Ассамблее. Тем временем, бывший докладчик Терри Дэвис 
-  ныне  генеральный  секретарь  ПАСЕ  –  представил  в  ходе  заседания  свой  доклад  по  Нагорному  Карабаху.  Там 
затрагивается  вопрос  контролируемых  армянской  стороной  территорий  и  проблема  беженцев.  Дэвис  отметил,  что 
представление доклада еще не означает его принятия, так как новый докладчик представит документ на январской сессии 
ПАСЕ в 2005 году.

15 сентября. В Тбилиси создана новая оппозиционная организация – Всегрузинское объединение национальных 
сил. Ее лидерами стали депутаты парламента Грузии Коба Давиташвили и Звиад Дзидзигури, которые отмежевались от 
партии власти "Национальное движение – Объединенные демократы" еще несколько месяцев назад в канун известных 
событий в Аджарии. Объявляя о начале нового оппозиционного движения, Давиташвили заявил, что партия "Национальное 
движение“, скомпрометировала себя, поскольку, фактически, передала свое знамя "Объединенным демократам", которыми, 
по сути,  руководит  Зураб Жвания.  "Мы призываем всех членов партии власти,  для кого  важны не должности,  а  идеи 
покинуть ряды этой партии, и перейти на сторону Объединения национальных сил",  -  заявил он. Второй лидер, Звиад 
Дзидзигури, заявил что вопросы, связанные с избранием ее членов в политсовет партии, будут определяться в результате 
внутрипартийных выборов.

15 сентября. "Южная Осетия никогда не признает себя частью Грузии", - заявил глава Южной Осетии Эдуард 
Кокойты. "Статус республики Южная Осетия определил народ республики, и именно народ вправе определять будущее 
республики. Мы не раз доказали и еще докажем, что являемся государством. Мы прекрасно понимаем, что никто просто так 
независимость нам не подарит",  -  отметил он.  Касаясь дальнейших взаимоотношений с Грузией,  глава Южной Осетии 
заявил, что "жить в дружбе и добрососедстве с Грузией мы готовы, но никак не в ее составе".

15 сентября. Находящийся в Астане на саммите СНГ премьер-министр Грузии Зураб Жвания провел переговоры 
с Михаилом Фрадковым. На встрече Жвания выразил обеспокоенность возникшей между двумя странами напряженностью. 
Стороны обсудили борьбу с  терроризмом‚  Абхазию и Южную Осетию‚  а также открытие железнодорожного сообщения 
“Москва-Сухуми“. "Мы обязаны делать все, чтобы не существовало никаких убежищ для террористов", - заявил Жвания. Он 
выразил  надежду  на  сотрудничество  с  Россией  “в  борьбе  с  прямой  и  косвенной  поддержкой  сепаратистских 
режимов“‚  отметив при этом,  что "подход к  решению абхазской и осетинской проблемы в Грузии носит исключительно 
мирный характер". Со своей стороны Фрадков отметил позитивный настрой в решении вопросов, но заметил‚ что стороны 
“не всегда в состоянии от слов перейти к практическим действиям".  Он также отметил, что для укрепления отношений 
имеется необходимый потенциал,  в частности,  в  экономической сфере.  Касаясь ситуации в  Южной Осетии и Абхазии, 
Фрадков  указал  на  необходимость  взвешенных  решений,  с  тем,  чтобы создать  предпосылки  для  снижения  эскалации 
обстановки. После встречи Жвания сообщил‚ что "были обсуждены недружественные шаги, предпринимаемые в последнее 
время  российской  стороной".  Он  подчеркнул‚  что  "нельзя,  чтобы российская  сторона  принимала  решения,  которые  не 
помещаются в рамках международного права и решений СНГ". Он также сообщил‚ что грузинская сторона распространила 
на саммите заявление‚ где указывается‚ “какие соглашения нарушаются российской стороной в связи с восстановлением 
железнодорожного сообщения“ с Сухуми. 
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15  сентября. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  принял  решение  о  слиянии  войск  МВД  Грузии  с 
министерством  обороны  страны.  Об  этом  сообщили  на  совместном  брифинге  министр  внутренних  дел  Ираклий 
Окруашвили  и  министр  обороны  Гиоргий  Барамидзе.  Как  отметил  Окруашвили,  "армии  необходимо  эффективное 
управление‚  а внутрение войска,  фактически,  ничем не отличаются от  обычных армейских подразделений“.  Барамидзе 
охарактеризовал слияние как шаг,  направленный на усиление вооруженных сил Грузии и способствующий дальнейшей 
интеграции  Грузии  с  НАТО.  Он  также  отметил,  что  "министерство  внутренних  дел  становится  демилитаризованной 
структурой,  а  в  стране  создается  единая  армия",  и  подчеркнул,  что  подобные процессы обусловлены "консолидацией 
государственной  власти",  в  результате  которой  "нет  нужды  в  том,  чтобы  мы  друг  друга  балансировали".  По  словам 
Барамидзе,  командующий  внутренних  войск  станет  одним  из  руководителей  вооруженных  сил  и  возглавит 
"соответствующее направление". Такой подход будет касаться всего состава внутренних войск. 

15 сентября. Абхазская организация "За честные выборы" провела сегодня круглый стол, в ходе которого шла 
речь  о  недопущении  нарушения  законов  в  ходе  предвыборной  кампании,  использования  административного  ресурса, 
необходимости  транспарентной  работы  ЦИК.  На  встрече  представители  избирательных  штабов  говорили  о  своей 
обеспокоенности  в  связи  с  манипуляциями  численностью  избирателей,  ситуацией  в  Гальском  районе,  обеспечением 
избирателей документами. 

15 сентября. США долгое  время  поддерживают  идею открытия армяно-турецкой  сухопутной  границы,  заявил 
журналистам в Ереване посол США в Армении Джон Эванс. По его словам, эта инициатива обсуждается практически на 
всех  встречах  с  представителями  турецкой  стороны.  "Мы  и  далее  будем  способствовать  открытию  армяно-турецкой 
границы, поскольку уверены, что это будет выгодно и для Армении, и также будет способствовать развитию северных 
провинций Турции", - заявил он. 

15 сентября. США приветствуют готовность Армении направить в Ирак саперов и военных врачей, заявил в среду 
журналистам  посол  США  в  Армении  Джон  Эванс.  По  его  словам,  помощь  армянской  стороны  будет  весьма  полезна 
многонациональным силам коалиции, которые испытывают определенные трудности в Ираке. "При этом мы понимаем всю 
важность  этого  решения  и  осознаем,  что  оно  нуждается  в  общественных  обсуждениях,  а  также  в  рассмотрении  в 
Национальном Собрании Армении", - заявил он.

15 сентября. Министр обороны Армении Серж Саркисян принял Госсекретаря министерства обороны Латвии 
Эдгара Ринкевича и начальника управления оборонной политики и планирования Анджея Вилумсонса. Саркисян отметил, 
что сотрудничество Армении с НАТО оценивается очень высоко и является составной частью безопасности Армении. "Если 
раньше  участие  Армении  в  мероприятиях  Альянса  ограничивалось  лишь  статусом  наблюдателя,  то  сегодня  страна 
участвует  в  свыше  50  мероприятиях.  Более  того,  учения  НАТО  "Cooperative  Best  Effort  2003"  в  прошлом  году  были 
проведены в Армении", - отметил он. Вместе с тем он пояснил‚ что вопрпс о членстве в НАТО Армении на данном этапе не 
стоит. Стороны выразили надежду, что сотрудничество с НАТО будет продолжено и еще более расширится. 

15 сентября. МИД Азербайджана выразил “глубокое сожаление“ в связи с отменой HАТО учений "Cooрerativ Best 
Effort  -  2004".  "Азербайджан  считал  эти  учения  знаменательным  и  важным  событием  на  пути  интеграции  в 
Евроатлантическое пространство и создал все необходимые условия для их проведения. В последние годы сотрудничество 
между Азербайджаном и HАТО успешно развивалось,  и в мае этого года Азербайджан представил руководству HАТО 
оперативный  план  по  индивидуальному  партнерству",  -  говорится  в  заявлении.  Там  также  отмечается‚  что  “для 
Азербайджана было неприемлемо участие армянских военных в проводимых на территории страны учениях". При этом 
Азербайджан  подтверждает  свою  приверженность  Евроатлантическим  ценностям  и  партнерству  с  НАТО  и  выражает 
надежду,  что  сложившиеся  между  HАТО  и  Азербайджаном  "отношения  эффективного  партнерства  и  далее  будут 
динамично развиваться". 

16 сентября. Премьер-министр РФ Михаил Фрадков подписал распоряжение о назначении Валерия Кеняйкина 
руководителем  российской  части  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  по  урегулированию  грузино-осетинского 
конфликта. От этих обязанностей освобожден Михаил Майоров. Как говорится в документе, Кеняйкину поручено утвердить 
состав российской части СКК. 

16  сентября. На  участке  Тусхоройского  погранотряда  российско-грузинской  границы  накануне  российские 
пограничники задержали трех граждан Турции, пытавшихся нелегально пересечь границу.

16 сентября. Состоялась первая официальная встреча командующего миротворческими силами в зоне грузино-
осетинского конфликта Марата Кулахметова с главой миссии ОБСЕ в Грузии Роем Ривом. Последний отметил, что ситуация 
в  регионе  остается  сложной  и  выразил  в  связи  с  этим  уверенность,  что  в  ближайшее  время  количество  военных 
наблюдателей от ОБСЕ в Цхинвале будет увеличено. Он также заверил командующего в дальнейшем сотрудничестве с 
миротворцами и обещал оказывать всестороннюю помощь. В частности, военным наблюдателям будут переданы средства 
связи для более  эффективного  взаимодействия.  Со своей стороны Кулахметов высказал свои первые впечатления от 
работы на новом месте и выразил надежду, что отношения с ОБСЕ будут складываться на конструктивной основе. 

16 сентября. Президент Адыгеи, Хазрет Совмен, выступил в пользу победы на выборах Абхазии Рауля Хаджимба‚ 
которого он хорошо знает. Совмен сообщил‚ что еще раз “убедился в его личных и деловых качествах во время нашей 
совместной  с  мэром Москвы Юрием Лужковым  поездки  в  Абхазию в  августе  этого  года“.  “Самое  главное,  что  Рауль 
Хаджимба будет,  я уверен,  делать все,  чтобы сохранить мир на абхазской земле и вывести экономику республики из 
многолетнего кризиса. Опыта и знаний ему для этого хватит"‚ – подчеркнул Совмен.

16 сентября. На  саммите  СНГ в  Астане  состоялась  встреча  президентов  Армении и  Азербайджана.  Встреча 
проходила в трех форматах: с участием президента Путина‚ один на один и в присутствии сопредседателей Минской группы 
ОБСЕ.  По  окончании  встречи  президент  Армении  Роберт  Кочарян  заявил,  что  "президенты  уточнили  определенные 
позиции, определились точки зрения". Он подчеркнул, что переговорный "процесс идет - похвастаться не можем, но обе 
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стороны  относятся  к  диалогу  с  терпением".  "Мы  обсуждаем  очень  тяжелые  проблемы,  которые  мы  унаследовали",  - 
отметил Кочарян. По словам главы Армении у него состоялся "интересный разговор" с президентом Азербайджана. Алиев и 
Кочарян  еще  раз  поблагодарили  президента  России  Владимира  Путина  за  готовность  участвовать  в  диалоге.  "Мы 
благодарны президенту России за понимание", - заявил Кочарян.

16 сентября. После встречи в Астане с президентом Армении Робертом Кочаряном президент Азербайджана 
Ильхам Алиев выступил с заявлением‚ в котором отметил‚ что "встреча прошла в очень конструктивной обстановке“. “Был 
подведен  определенный  итог  переговоров  на  уровне  министров,  а  также  был  обсужден  широкий  спектр  вопросов, 
связанных с урегулированием“. Он дал понять‚ что не может оглашать детали переговоров‚ “поскольку вопрос чрезвычайно 
важный,  чтобы преждевременно  о нем говорить более  широко“.  “Я  считаю,  что дальнейшее развитие ситуации может 
способствовать продвижению по пути урегулирования вопроса“‚ – отметил Алиев.

16  сентября. По  сообщению  газеты  "Коммерсант",  в  Астане  Путин  предложил  президентам Азербайджана  и 
Армении формулу, реализация которой привела бы к прорыву в решении нагорно-карабахской проблемы. Москва исходит 
из  того,  что  Баку  и  Ереван  близки  к  принятию  этой  формулы.  Суть  формулы  проста:  вывод  армянских  войск  с 
азербайджанских территорий, прилегающих к Нагорному Карабаху, в обмен на референдумы по статусу Карабахе в самом 
Карабахе и в Азербайджане. Газета отмечает, что в Москве, разумеется, понимают, что исход двух референдумов будет 
прямо противоположным: в Карабахе проголосуют за его независимость, а в Азербайджане - за возвращение под контроль 
Баку. Но само начало процесса урегулирования наверняка снизит напряженность в армяно-азербайджанском конфликте. 

16  сентября. Состоялась  встреча  министра  обороны Армении  Сержа  Саркисяна  с  новоназначенным  послом 
Финляндии  в  Ереване  Тери  Хакала‚  которая  сообщила‚  что  в  ближайшее  время  Армению  посетит  фино-шведская 
делегация. Хакала заявила также о намерении активизировать и углубить армяно-финские отношения как в военной, так и в 
сферах  экономики  и  культуры.  В  свою  очередь  Саркисян  высказался  за  необходимость  сотрудничества.  Он  выразил 
уверенность,  что  опыт  финских  военнослужащих  будет  полезным  для  армянской  стороны.  Стороны  также  обсудили 
перспективы сотрудничества в рамках программы НАТО "Партнерство во имя мира" и миротворческой деятельности.

16  сентября. "Экономическое,  а  тем  более  военное  давление  не  приведет  к  решению  проблем  Грузии  с 
Абхазией", - заявил президент России Владимир Путин на пресс-конференции по итогам завершившегося саммита СНГ в 
Астане. По его словам, решать конфликтные ситуации вообще, и в СНГ, в частности, надо с помощью переговоров и учетом 
интересов  всех  сторон.  В  ходе  пресс-конференции  президент  Грузии  Саакашвили  и  Путин  обменялись  взаимными 
выпадами. Саакашвили обвинил Россию в нарушении решений СНГ о воздержании от контактов с сепаратистами и подверг 
критике  открытие  железнодорожного сообщения “Москва-Сухуми“.  Путин,  в  свою очередь,  заявил,  что  открытие  такого 
сообщения – частный коммерческий проект, на который решения СНГ не распространяются. Он также обратил внимание на 
то, что 60 тысяч грузинских беженцев уже вернулись на родину в Гальский район Абхазии. На это Саакашвили сказал, что 
из  Абхазии  были изгнаны 300 тысяч  грузин,  а  с  теми,  кто  возвращается,  обращаются,  как  с  рабами.  В  этот  же  день 
состоялась встреча Путина и Саакашвили, детали которой пока неизвестны.

16  сентября.  На  саммите  СНГ  в  Астане  назначен  новый  командующий  Коллективными  силами  СНГ  по 
поддержанию мира (КСПМ) в зоне грузино-абхазского конфликта. Им стал представитель Вооруженных сил России генерал-
майор Виктор Волошин. Об этом сообщил начальник секретариата Совета министров обороны СНГ полковник Александр 
Некрасов. Волошин сменит командующего КСПМ генерал-лейтенанта Александра Евтеева, у которого в июле завершился 
двухгодичный срок службы в этой должности.

16 сентября. Руководители оппозиционных движений Абхазии "Амцахара", "Айтайра", "Единая Абхазия", а также 
Федерации независимых профсоюзов приняли обращение к народу. В нем говорится о "необходимости конституционной 
реформы, обеспечения баланса всех ветвей власти, что возможно лишь после проведения честных выборов Президента 
Абхазии". По мнению руководителей этих организаций Артура Миквабия, Мераба Кишмария, Александра Анкваба и Азарета 
Айба,  "в  этих  условиях  основные  политические  силы  страны,  понимающие  необходимость  коренных  изменений  в 
государстве,  создали  стратегический  союз,  в  который  вошли  "Единая  Абхазия",  "Амцахара",  "Айтайра"  и  Федерация 
независимых  профсоюзов.  Целью  Союза  является  безусловная  победа  на  выборах  кандидата  в  президенты  Сергея 
Багапша". Авторы обращения также заявили, что "ответственность за все, что может случиться в республике в результате 
попытки сфальсифицировать итоги голосования, будет нести нынешняя власть".

16 сентября. Парламент Грузии единогласно утвердил представленную президентом Саакашвили кандидатуру 
Созара Субари на пост Народного защитника (омбудсмена) Грузии. Субари родился в 1964 году в селе Чубери Местийского 
района  Грузии,  является  выпускником  исторического  факультета  ТГУ,  в  разное  время  был  сотрудником  центра 
археологических исследований, священнослужителем, директором школы, журналистом, с 2002 года по настоящее время 
работал в грузинской неправительственной организации "Институт свободы". Участник войны в Абхазии. Является автором 
ряда публикаций и книг "Свобода исполнительности в Грузии" и "Мировые религии в Грузии". Женат, имеет дочь. 

17 сентября. Грузия задолжала ООН 6 млн. долл. В связи с этим Грузию в ближайшие дни могут лишить права 
голоса в Генеральной Ассамблее ООН. Как сообщили в представительстве ООН в Тбилиси, лишение права голоса за 
неуплату членских взносов предусмотрено ст.19 Устава ООН. В представительстве ООН отметили, что Грузии грозило 
лишение права голоса и в прошлом году, однако Генеральная Ассамблея ООН "пошла навстречу стране ввиду ее тяжелого 
материального  положения".  Чтобы  сохранить  право  голоса,  государство-должник  обязано  безотлагательно  покрыть 
определенную часть долга. 

17 сентября. На территории Грузии продолжают действовать базы по подготовке террористов, заявил первый 
заместитель министра иностранных дел России Валерий Лощинин. "Да, в Грузии имеются базы и места подготовки, там 
имеются бандиты, особенно в Панкиси", - отметил он, отметив, что это недавно подтвердил посол США в Грузии Майлз. 
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"Речь идет об угрозе, которую представляет собой международный терроризм. Сегодня мы имеем дело с международным 
терроризмом, который приходит из разных стран и получает подпитку с юга", - подчеркнул Лощинин.

17 сентября. В Армении прошел форум оппозиционного блока "Справедливость", в ходе которого секретарь блока 
Виктор  Даллакян  зачитал обвинительное  послание  президенту  Роберту  Кочаряну.  Обвинения  сводятся  к  следующему: 
совершены и остались  нераскрытым 22  политических  убийства,  произошел теракт  в  парламенте  27-го  октября 1999г., 
сфальсифицированы результаты выборов на всех уровнях, Кочарян нарушил Конституцию, так как не являясь гражданином 
Армении и не проживая в стране последние 10 лет, был выдвинут на пост президента. В письме выдвигаются следующие 
требования: прекратить политические преследования, привлечь к ответственности авторов уголовных дел против блока 
"Справедливость", обеспечить право граждан на свободное передвижение, митинги и шествия, привлечь к ответственности 
организаторов фальсификаций выборов и организаторов разгона оппозиционного митинга 13 апреля 2004 года, провести 
референдум о доверии президенту". 

18 сентября.  В МИД России состоялись встречи с президентом Южной Осетии Эдуардом Кокойты. В ходе бесед 
Кокойты заявил о готовности провести в ближайшее время в Сочи встречу с премьер-министром Грузии Зурабом Жвания. 
Он  также  выразил  согласие  увеличить  количество  наблюдателей  от  ОБСЕ  в  зоне  конфликта  до  10  человек  при 
непременном условии, что их деятельность будет беспристрастной и осуществляться в пределах ранее определенного 
мандата и зоны ответственности. Кокойты также согласился с проведением встречи в рамках СКК с участием министров 
иностранных  дел  или  их  заместителей.  При  этом  имеется  в  виду  рассмотреть,  в  частности,  вопрос  о  повышении  и 
укреплении  статуса  СКК  как  единственного  постоянно  действующего  механизма  четырех  сторон,  участвующих  в 
урегулировании конфликта. 

18 сентября. "Коммунистическая партия Армении уверена, что все террористические акты в мире происходят по 
указке США, в том числе и трагедия в Беслане", - заявил в Ереване первый секретарь ЦК КП Рубен Товмасян. По его 
словам,  отправка  в  Ирак  армянских  военных  специалистов  –  ошибочное  решение.  "Мы  не  имеем  морального  права 
отправлять их в Ирак, учитывая то обстоятельство, что в этой стране проживает 25-тысячная армянская диаспора. Если 
террористические  акты после  этого будут  направлены и против  армян,  то  за это  полную ответственность  будут  нести 
президент,  а  также  коалиционные  партии  Армении.  И,  если  парламент  одобрит  этот  вопрос,  то  это  будет  самым 
трагическим решением Армении за последние 15 лет", - заявил Товмасян. Он также сообщил, что направил в парламент 
документ, в котором призвал проголосовать против отправки армянского военного контингента в Ирак.

19  сентября. Россия  уведомила  Грузию  об  усилении  охраны  российско-грузинской  границы  на  всем  ее 
протяжении. В патрулировании задействованы вертолеты. По сообщению Департамента охраны госграницы МВД Грузии, в 
патрулировании  границы  будут  участвовать  также  грузинские  пограничниками.  Согласно  источнику,  необходимость 
совместного  патрулирования  с  воздуха  северного  участка  грузино-российской  границы  продиктована  необходимостью 
пресечения  передвижения  чеченских  боевиков.  Решение  об  усилении контроля  было принято  в  ходе  рабочей  встречи 
представителей погранведомств двух стран на КПП Верхний Ларс. 

19  сентября. В  Армению  с  официальным  визитом  прибыл  председатель  Еврокомиссии  Романо  Проди. 
Состоялись  его  встречи  с  президентом  Армении  Робертом  Кочаряном  и  председателем  парламента  Артуром 
Багдасаряном. Проди также посетил Мемориальный комплекс памяти жертв Геноцида армян в Турции и возложил венки. В 
ходе переговоров стороны обсудили вопросы углубления взаимодействия Евросоюза со странами Закавказья в рамках 
программы "Расширенная Европа: новые соседи".  Проди, в частности, обратил внимание на необходимость углубления 
демократии,  мирное  урегулирование  конфликтов,  борьбу  с  коррупцией,  создания  благоприятной  атмосферы  для 
инвестиций. Он также отметил, что целью его визита является дать импульс немедленному началу реализации указанной 
программы. Стороны обсудили широкий спектр вопросов, касающихся регионального сотрудничества, процесса мирного 
урегулирования нагорно-карабахского конфликта и армяно-турецких отношений. Была подчеркнута важность активизации 
контактов между странами южнокавказского региона при содействии Еврокомисии. Проди пообещал приложить все усилия 
для скорейшего  открытия армяно-турецкой  границы.  По окончании бесед Проди заявил,  что  “каждая из  стран региона 
составит с ЕС свою оригинальную программу "нового соседства", в которую войдут вопросы, касающиеся политической, 
экономической,  культурной,  научной  интеграции,  а  также  создания  единого  рынка“.  Он  также  отметил,  что  основной 
предпосылкой успеха станет готовность стран Южного Кавказа наладить в регионе мир и сотрудничество.

19 сентября. Начальник штаба пограндепартамента МВД Грузии Корнелий Салия заявил, что два неизвестных 
воздушных  судна  нарушили  грузинское  пространство.  По  его  словам,  на  шатильском  направлении  неизвестные 
летательные аппараты вторглись в воздушное пространство Грузии и, пробыв некоторое время, возвратились обратно. Он 
сообщил, что "движение этих аппаратов было зафиксировано радарными установками". В свою очередь, министр обороны 
Грузии Георгий Барамидзе заявил, что в воскресенье два российских самолета нарушили воздушное пространство Грузии в 
районе  чеченского  участка  границы  вблизи  села  Шатили.  Российская  сторона  отрицает  факт  нарушения  грузинской 
границы.

19 сентября. Президент Грузии Михаил Саакашвили отдал специальное распоряжение о выделении бюджетных 
средств на приобретение новейшей системы ПВО. Как отмечается в сообщении Министерства обороны Грузии, система 
будет соответствовать стандартам НАТО.

20 сентября. В Ереване состоялась встреча председателя Еврокомиссии Романо Проди с премьер-министром 
Армении Андраником Маргаряном.  На встрече Проди заявил, что Евросоюз готов содействовать государствам Южного 
Кавказа  в  создании  стабильного  общества,  основанного  на  демократических  ценностях.  Он  сообщил,  что  в  течение 
ближайших месяцев Еврокомиссия подготовит доклады по ситуации в странах региона. Стороны обсудили широкий спектр 
вопросов армяно-турецких отношений и процесса урегулирования нагорно-карабахского конфликта. Было подчеркнуто, что 
процесс евроинтеграции будет поставлен под угрозу, если конфликты останутся неурегулированными. В этом контексте и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

118



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

был рассмотрен нагорно-карабахский конфликт. Проди подчеркнул, что ЕС не намерен быть посредником в урегулировании 
конфликтов, однако готов внести серьезный вклад для начала диалога по решению проблемы. 

20  сентября. С  сегодняшнего  дня  временно  прекращаются  пассажирские  автобусные  перевозки 
азербайджанскими транспортными компаниями по 25 маршрутам в Россию. Министерство транспорта России приняло это 
решение о временной приостановке действия лицензий азербайджанских транспортных компаний по причине усиления 
безопасности.  В  правительстве  Азербайджана  сообщили,  что  прекращение  перевозок  -  временная  мера.  Механизм 
пересечения  границы  физическими  лицами  особых  изменений  не  претерпел.  Многие  люди  переходят  азербайджано-
российскую границу и уже на российской территории используют железнодорожный или автотранспорт, чтобы добраться до 
пункта назначения.

20 сентября. Как передает ИА "Тpенд", в январе-августе 2004 года объем произведенного ВВП в Азербайджане 
составил 26,23  трлн.  манатов  ($5,35  млрд.),  что  на  9,5% больше,  чем за  аналогичный период 2003  года.  По  данным 
Госкомстата  АР,  объем  ВВП  на  душу  населения  увеличился  на  8,6%  и  составил  3,21  млн.  манатов  ($652,9).  Доля 
промышленности в ВВП составила 37,8%, сельского хозяйства - 9,5%, строительства - 12,8%, транспорта - 6,7%, почты и 
связи - 2,8%, торговли и услуг - 8,7%и т.д.

20  сентября. Глава  пресс-службы  Министерства  здравоохранения  Азербайджана  Гамид  Велиев 
прокомментировал  заявление  представителя  оперативного  штаба  на  Северном  Кавказе  Ильи  Шабалкина  о  том,  что 
задержанный на российско-азербайджанской границе арабский наемник Камаль Бурахля, якобы, направлялся на личение в 
Азербайджан. Велиев назвал подобные заявления "старой песней". "Российские спецслужбы систематически выступают с 
заявлениями  о  проникновении  на  территории  России  боевиков  через  Азербайджан.  Однако  эти  заявления  носят 
голословный  характер...  Я  же  отвергаю  возможность  лечения  боевиков  и  наемников  в  медицинских  учреждениях 
Азербайджана", - заявил он.

20  сентября. В  2005  финансовом  году  США  предоставят  Грузии  не  менее  15  млн  долларов  США  для 
финансирования программы "Содействие в борьбе с терроризмом". Выделение этой суммы предусмотрено во внесенном в 
Сенат США законопроекте о бюджетных расходах американского правительства на зарубежные операции, который уже был 
одобрен палатой представителей Конгресса. За последние три года только в рамках содействия в борьбе с терроризмом 
США предоставили Грузии 47 млн. долларов.

20 сентября. В результате диверсии на ЛЭП в Горийском районе Грузии почти половина республики оказалась 
лишена  электроэнергии.  Неизвестные  злоумышленники  подорвали  две  несущие  вышки  высоковольтных  линий 
электропередач.  Как  заявил журналистам министр  энергетики  Грузии  Ника  Гилаури,  аналогичный  акт  был проделан  в 
Хасурском районе. "Диверсии совершаются преднамерено", -  заявил он, отметив при этом, что положение усугубляется 
аварийным отключением двух из четырех энергоблоков Ингури-ГЭС. Последняя обеспечивает 40% энерговырабатывающих 
мощностей республики. 

20 сентября. "В ходе реализации 23 контрактов по разработке углеводородных месторождений Азербайджана, 
подписанных  с  25  иностранными  компаниями,  в  экономику  страны  будет  инвестировано  около  $50  млрд",  -  сообщил 
президент  Ильхам Алиев,  выступая сегодня  на  торжественном собрании по  случаю 10-летия "контракта  века".  По  его 
словам, в течение 10 лет в рамках указанных соглашений в Азербайджан уже вложено $10 млрд. Еще столько же будет 
инвестировано в предстоящие 3-4 года.

20 сентября. Накануне два истребителя иранских ВВС нарушили границу Азербайджана на Каспии. Иранские 
самолеты залетели в азербайджанский сектор Каспия и продолжали лететь по направлению к Баку в течение нескольких 
минут.  Они успели залететь вглубь морской границы Азербайджана на десятки километров.  Нарушители развернулись 
обратно лишь после того, как истребители азербайджанских ВВС поднялись с одной из своих баз на перехват иранских 
самолетов.  В  пресс-службе  Минобороны  Азербайджана  не  стали  комментировать  данный  инцидент,  сославшись  на 
отсутствие информации. 

21  сентября. ЦИК  Абхазии  принял  решение  отказать  Лиге  избирателей  "За  честные  выборы"  наблюдать  за 
президентскими  выборами  в  день  голосования.  Отказ  мотивирован  тем,  что  действующее  законодательство 
предусматривает  присутствие  на выборах  только наблюдателей от  кандидатов  в  президенты,  а  также  международных 
наблюдателей, приглашенных законодательной или исполнительной ветвями власти. 

21 сентября. По сообщениям из Абхазии кандидат в президенты Сергей Багапш предложил Александру Анквабу 
пост премьер министра в будущем правительстве в случае своей победы. Предложение сделано в обмен на обещание 
Анкваба и движения “Айтайра“ поддержать кандидатуру Багапша на выборах.

21 сентября. Около 40 пассажиров вечернего рейса Тбилиси-Москва авиакомпании "Российские авиалинии" по 
прибытию в  аэропорт  "Шереметьево"  не  были  допущены на  территорию России.  Российские  пограничники  отказались 
пропустить грузинских граждан, мотивируя это неправильным оформлением полученных ими в консульстве России в Грузии 
въездных виз.

21  сентября. В  Грузию  прибыла  межведомственная  группа  антитеррористической  коалиции  США.  Члены 
делегации встретятся с представителями грузинского руководства и обсудят связанные с Ираком вопросы, в частности, 
ситуацию в стране, поддержку союзников и деятельность ООН в Ираке. Делегацию возглавляет посол Стивен Пайфер, а ее 
членами являются бывший и.о. посла США в Грузии Филипп Ремлер, старший советник Государственного департамента 
США  по  военно-политическим  вопросам  Майкл  Каултер,  начальник  отделения  Ближнего  Востока  в  американском 
Объединенном штабе полковник Джон Сатер и директор отдела Пентагона по Грузии доктор Амер Латиф. 

21 сентября. Президент США Джордж Буш поздравил президента Армении Роберта Кочаряна с национальным 
праздником -  Днем независимости.  В  послании  американского  президента,  в  частности,  отмечается:  "Направляю свои 
поздравления Вам и всему армянскому народу по случаю 13-ой годовщины Независимости. Сегодня независимая Армения 
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-  одна  из  главных  партнеров  США.  В  особенности  благодарю  Армению  за  важную  поддержку,  оказанную  США  в 
антитеррористической борьбе. США будут непрерывно содействовать правительству и народу Армении в деле мирного 
урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта  и  укрепления  демократических  институтов.  Надеюсь  на  еще  большее 
углубление сотрудничестве между нашими странами и народами". 

22 сентября. В ходе сессии Генассамблеи ООН состоялась встреча министров иностранных дел России и Грузии, 
Сергея Лаврова и Саломэ Зурабишвили. Стороны обсудили ситуацию вокруг Южной Осетии и Абхазии, а также российско-
грузинские  отношения.  С  российской  стороны  была  вновь  подтверждена  безальтернативность  мирного  политического 
урегулирования  грузино-абхазского  н  грузино-осетинского  конфликтов.  Из  того,  что  произошло  в  Южной  Осетии, 
необходимо  извлечь  должные  уроки.  Важнейший  из  них  -  решить  силовыми  методами  многолетний  и  сложный 
межэтнический  конфликт  невозможно.  По мнению российской стороны,  еще одной  задачей остается и восстановление 
доверия  между  грузинской  и  абхазской  сторонами.  Лавров  подчеркнул  готовность  российской  стороны  к  развитию 
дружественных отношений с Грузией. "Экономическая помощь, другие льготы, реструктуризация долга Грузии, поставки 
энергоносителей  являются этому  подтверждением.  В ответ  нам хотелось  бы увидеть  встречный учет  наших законных 
интересов, в частности в деле обеспечения безопасности России, включая борьбу с терроризмом", - отметил он.

22 сентября. Тбилиси выступает с планом "поэтапного" урегулирования конфликтов в Абхазии и Южной Осетии, 
заявил президент Грузии Михаил Саакашвили, выступая на сессии Генеральной Ассамблеи ООН. Он отметил три основных 
шага,  которые,  по  его  словам,  будут  способствовать  ускорению урегулирования  конфликтов:  восстановление  доверия, 
демилитаризация конфликтных зон и интернационализация миротворческих сил, а также предоставление обоим регионам 
"широкой  автономии".  "Первый  шаг  предусматривает  принятие  мер  для  восстановления  доверия.  В  рамках  этих 
мероприятий  должны  связаться  друг  с  другом  неправительственные  организации,  а  также  студенты,  журналисты  с 
журналистами,  сотрудники  сферы  здравоохранения  со  своими  коллегами,  спортсмены  со  спортсменами,  матери  с 
матерями…",  -  заявил  Саакашвили.  По  его  словам,  восстановление  доверия  означает  "реализацию  совместных 
экономических проектов, что, со своей стороны, будет способствовать повышению материального благосостояния". Второй 
шаг учитывает проведение специальных мероприятий, в том числе демилитаризацию,  -  заявил президент Грузии. "Эти 
элементы должны быть осуществлены наряду с восстановлением доверия", - отметил он. Саакашвили также призывает к 
интернационализации миротворческих сил. "Необходимо провести интернационализацию миротворческих сил и реально 
расширить  международный  миротворческий  формат",  -  заявил  он.  "Третий  шаг  предусматривает  глобальное 
урегулирование  конфликтов  при  условии  глобальных  гарантий,  что  приведет  в  итоге  к  созданию  самых  широких 
автономий…предусматривающих  защиту  культуры и  языка,  обеспечивающих  самоуправление,  фискальный  контроль  и 
представительство этих регионов в центральных властях", - заявил президент Грузии.

22 сентября. В своем выступлении в ООН президент Грузии Михаил Саакашвили коснулся взаимоотношений 
Грузии  с  Россией.  Он  призвал  Россию  к  активному  диалогу,  а  к  мировому  сообществу  настоятельно  обратился  за 
получением гарантий безопасности. Саакашвили также выразил недовольство позицией России в отношении Абхазии и 
Южной Осетии. Сепаратизм не может и не должен поощряться, поскольку это есть питательная среда для расширения 
пространства  терроризма  и  его  зловещих  планов,  -  подытожил  грузинский  президент.  Саакашвили  также  подтвердил 
позицию в отношении вывода российских военных баз, не конкретизируя сроки. В то же время он обещал, что Грузия не 
уступит  их  место  военным  силам  какой-нибудь  другой  страны.  В  заключении  Саакашвили  попросил  усиления 
международной  финансовой  и  политической  помощи  для  укрепления  экономики  и  усиления  вооруженных  сил  своего 
государства. "Помогите нам, это нужно вам", - заключил он.

22  сентября. В  Абхазию  прибыла  рабочая  группа  Пенсионного  фонда  Российской  Федерации  во  главе  с 
председателем правления Геннадием Батановым. Цель приезда делегации состоит в ознакомлении с процессом выдачи 
российской  пенсии  гражданам  России,  проживающим  в  Республике  Абхазия.  Во  время  визита  Батанов  рассказал  о 
предполагаемом  увеличении  категорий  пенсионеров  –  граждан  России,  проживающих  в  Абхазии.  В  перспективе 
планируется предоставлять пенсионное пособие для инвалидов Великой Отечественной войны и для людей, потерявших 
кормильцев. Возрастут и размеры пенсий.

22  сентября. Станислав  Лакоба‚  кандидат  в  вице-президенты  Абхазии‚  идущий  в  связке  с  кандидатом  в 
президенты Серегеем Багапшом опроверг слухи о том‚ что посещал Японию на деньги фонда Сороса. По его словам‚ он 
находился в Японии по приглашению Славянского университета Хоккайдо и слухи о его связях с фондом Сороса – чернщй 
пиар перед выборами. "Буквально в нескольких шагах от дома правительства Абхазии расположен сухумский офис фонда 
Сороса, в котором активно кормятся члены нынешнего абхазского правительства, а некоторые из них с семьями. Однако 
премьер-министр и чекист Рауль Хаджимба в упор этого не видит“‚ – подчеркнул Лакоба.

22 сентября. Группа жителей Гардабанского района Грузии сегодня блокировала железнодорожную дорогу между 
Грузией  и  Азербайджаном.  В  числе  участников  акции  -  представители  оппозиционной  "Лейбористской  партии  Грузии". 
Участники  акции  утверждают,  что  местные  коррумпированые  чиновники  не  только  не  отстранены  от  занимаемых 
должностей,  но  и  продолжают  повышение  по  службе,  не  смотря  на  то,  что  жители  Гардабанского  района  в  августе 
направили  президенту  Грузии  Михаилу  Саакашвили  письмо,  в  котром  обрисовали  сложившуюся  в  районе  ситуацию. 
Особенное недовольство участников акции вызывают губернатор региона Квемо Картли Мазмишвили и депутат парламента 
от Рустави Салакаиа.

22 сентября. "На повестке внешней политики Армении вопрос о вступлении в НАТО не стоит, каковой бы ни была 
позиция Альянса по данному вопросу. Наша задача - максимально углубить отношения с этой организацией", - заявил глава 
МИД  Армении  Вардан  Осканян.  Касаясь  отмены  учений  НАТО  в  Азербайджане,  он  отметил,  что  в  данном  случае 
азербайджанская сторона просто нарушила правила игры. "Баку никто не заставлял брать на себя ответственность перед 
НАТО, гарантируя успешное проведение учений на своей территории. Взяв такого рода обязательства, Азербайджан просто 
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обязан был их выполнять и обеспечить участие всех приглашенных сторон. Мы приветствуем четкую позицию руководства 
НАТО и надеемся, что это послужит примером для всех других организаций", - отметил министр.

22 сентября. Армения с первых же дней начала операции коалиционных сил в Ираке заявляла о том, что не 
намерена посылать туда военный контингент, - заявил министр иностранных дел Армении Вардан Осканян. "При этом, мы 
всегда отмечали, что готовы оказать посильную гуманитарную помощь, участвовать в поствоенном восстановлении Ирака. 
И сегодня речь идет об отправке в Ирак врачей и саперов", - подчеркнул министр. При этом, он отметил, что вопрос пока  
еще находится в стадии обсуждения и подлежит одобрению со стороны Национального Собрания.

22  сентября. Армянская  сторона  озабочена  кандидатурой  нового  докладчика  ПАСЕ  по  Нагорному  Карабаху 
Дэвида Аткинсона. Об этом заявил журналистам министр иностранных дел Армении Вардан Осканян. "Нам известна его 
позиция  и  взгляды",  -  проинформировал  министр.  "Совет  Европы  выразил  готовность  помогать,  а  не  препятствовать 
мирному переговорному процессу, и мы должны недопустить чтобы этот доклад повлиял на ход переговоров", - подчеркнул 
министр.

22  сентября. В  Баку  Апелляционный  суд  завершил  рассмотрение  жалобы  шести  активистов  Организации 
освобождения Карабаха (ООК),  которые были осуждены на различные сроки лишения свободы. Суд вынес решение о 
замене тюремного заключения на условное наказание. Так, сроки заключения главы ООК Акифа Наги были снижены с 5-ти 
до 2-х лет, Фирудина Мамедова с 2-х лет до 1 года, а остальных четверых подсудимых с 4-х до 1,5 лет. Все они были 
освобождены в зале суда.

23  сентября. В  отчете  докладчиков  Совета  Европы  Андреаса  Гросса  и  Андреса  Херкеля  указывается,  что 
Азербайджан не выполнил своих обязательств по демократизации страны. В проекте резолюции, подготовленной на базе 
доклада,  отмечено,  что  Совет  Европы  связывал  большие  надежды  с  Ильхамом  Алиевым,  который  предпринял  ряд 
позитивных шагов:  помилования заключенных и заявления властей о  приверженности демократии  и соблюдению прав 
человека.  Однако  сделанное  нельзя  считать  "адекватным"  взятым  обязательствам.  ПАСЕ  выражает  "беспокойство" 
ситуацией  вокруг  прозрачности  выборов  и  улучшением  деятельности  членов  избиркомов.  Кроме  того,  до  сих  пор 
официально не признаны факты грубых фальсификаций в ходе президентских выборов 2004 года,  а  виновные в  этих 
нарушениях не наказаны. Не наказаны также и работники правоохранительных органов, причастные к пыткам, избиениям, 
запугиванию  и  бесчеловечному  обращению  с  членами  оппозиции,  журналистами  и  правозащитниками.  В  стране  есть 
политзаключенные, сохраняется "риск быть арестованным по чисто политическим причинам". 

23  сентября.  Российская  компания  LUKoil  может  отказаться  от  участия  еще  в  одном  нефтяном  проекте  в 
Азербайджане. Речь, в частности, идет о контракте на разработку блока расположенных на суше месторождений "Говсаны" 
и "Зых". Об сообщил президент LUKoil Вагит Алекперов. Несмотря на то, что контракт подписан в январе 2002 года до сих 
пор соглашение не вступило в силу, так как для решения экологических вопросов данного требуется около $100 млн. при 
общей  стоимости  проекта  в  $250  млн.  "Экономика  проекта  не  вписывается  в  те  параметры,  которые  наша  компания 
утвердила, как стратегические", - пояснил Алекперов. Компания предлагает два варианта: увеличение своей доли в проекте 
или увеличение доли нефти, которая пойдет на экспорт, уточнил глава LUKoil. "Если этого не произойдет, то судьба проекта 
под большим вопросом, и мы можем выйти из него", - добавил он. 

23  сентября. Министерство  обороны  Абхазии  проводит  плановые  штабные  тренировки  по  отработке 
мобилизационной готовности. Как сообщил министр обороны Абхазии Вячеслав Эшба, тренировки будут проводиться в 
течение  недели.  "Согласно  программе  отрабатывается  мобилизационная  готовность  военного  командования,  пунктов 
личного  состава  Вооруженных  Сил,  структур  местных  органов  государственной  власти,  которые  должны  работать  в 
обеспечении мобилизации", - проинформировал он.

23  сентября. Представитель  министерства  иностранных  дел  Великобритании  Брайан  Фау  и  посол 
Великобритании в Грузии Дональд МакЛарен в сопровождении главы миссии ОБСЕ в Грузии Роя Рива посетили Южную 
Осетию. В рамках визита делегацию принял председатель парламента Знаур Гассиев.  Стороны обсудили широкий круг 
вопросов,  в  частности,  гости  интересовались  проблемами,  перспективами  и  поиском  путей  мирного  урегулирования 
грузино-осетинского конфликта. Председатель парламента вновь подтвердил приверженность Южной Осетии к мирному 
решению конфликта и готовность к дальнейшему продолжению переговорного процесса. Отметим, что на встрече также 
присутствовали вице-спикер парламента Юрий Дзиццойты,  министр иностранных дел Мурат Джиоев и его заместитель 
Алан Плиев.

23 сентября. Судебные исполнители аджарского регионального исполнительного бюро министерства юстиции 
Грузии опечатали имущество семьи Аслана Абашидзе. Среди опечатанного имущества -  квартиры, земельные участки, 
автомобили, гостиницы, общества с ограниченной ответственностью и др. Согласно данным правоохранительных органов, 
состояние семьи Абашидзе оценивается в 100 миллионов лари (свыше 50 миллионов долларов).  Правоохранительные 
органы считают, что собственность нажита незаконно, поскольку зарплата Аслана Абашидзе и членов его семьи в период 
их  деятельности  не  превышала  130  000  лари  ($74  000),  тогда  как  собственность  исчисляется  многими  десятками 
миллионов.

23 сентября. Рост ВВП Армении за январь-август 2004 года в сравнении с аналогичным периодом прошлого года 
составил 9,6%. По данным Национальной службы статистики Армении ВВП в текущих ценах составил порядка 980, 1 трлн. 
драмов (около $1,9 млрд.). Объем промышленного производства в республике, по данным Нацстатслужбы, увеличился на 
2,8%, составив 330,9 млрд. драмов, объем производства сельскохозяйственной продукции вырос на 14,4%, составив 234,1 
млрд. драмов. Внешнеторговый оборот Армении составил 717,5 млрд. драмов (примерно $1,3 млрд.),  увеличившись по 
сравнению с тем же периодом прошлого года на 2,9%. Рост размера среднемесячной заработной платы составил 31%, 
остановившись на отметке 40462 драма ($79). 
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23 сентября. "Мы осознаем, что нагорно-карабахский конфликт может быть решен только на основе взаимных 
уступок",  -  завил  министр  обороны Армении  Серж Саркисян  в  ходе  встречи  с  вице-президентом Ассамблеи Западно-
Европейского  Союза  (АЗЕС),  председателем  итальянской  делегации  в  Западно-Европейском  Союзе  Марко  Дзакера, 
находящимся  в  Армении  в  рамках  регионального  визита.  Армянский  министр  выразил  уверенность,  что  путь  мирного 
урегулирования  конфликта  будет  найден.  Он  отметил  важность  роли  Минской  Группы  ОБСЕ  в  вопросе  мирного 
урегулирования нагорно-карабахского конфликта, а также в сохранении мира за последние 10 лет.

24 сентября. В Тбилиси завершились рабочие встречи представителей грузинского правительства и делегации 
"Газпром".  Представителей  российского  концерна  пригласил  министр  экономического  развития  Каха  Бендукидзе.  Как 
сообщают  грузинские  СМИ,  "Газпром"  готов  предложить  $300  млн.  за  контроль  над  грузинским  магистральным 
газопроводом для транзита газа в Европу из Ирана. Также обсуждается участие "Газпрома" в приватизации Тбилисской 
газораспределительной компании "Тбилгаз".

24  сентября. Председатель  Национального  Собрания  Армении  Артур  Багдасарян  принял  вице-президента 
Ассамблеи Западно-Европейского Союза (АЗЕС) Марко Дзакера. По просьбе Дзакера он представил позицию Армении по 
вопросам региональной  безопасности.  В  частности,  было  отмечено,  что  Ереван  выступает  за  мирное  урегулирование 
региональных конфликтов и установление добрососедских отношений со всеми странами региона. Была отмечена важность 
отношений Армения-Турция, необходимость ликвидации блокады со стороны Анкары, соблюдения нейтралитета Турции в 
деле урегулирования нагорно-карабахского конфликта, сотрудничества Армения-НАТО. В региональном контексте была 
отмечена важность равномерной вовлеченности стран в экономические программы, углубления процессов демократизации 
и наличия открытого диалога между разными слоями общества.  Отмечалась значимость программы ЕС "Расширенная 
Европа:  Новые  соседи"  для  развития  региональных  интеграционных  процессов.  Стороны  также  высказались  за 
сотрудничества ПА ЗЕС и НС Армении. 

24  сентября.  "Европа  должна  больше заниматься  Кавказом,  поскольку  стабильность  и  безопасность  Кавказа 
очень важны для Европы",  -  заявил на встрече с министром обороны Сержем Саркисяном вице-президент Ассамблеи 
Западно-Европейского  Союза  (АЗЕС)  Марко  Дзакера.  В  ходе  беседы  Саркисян  отметил,  что  вопросы  безопасности 
являются для Армении одними из важных. "Кавказ один из самых чувствительных регионов, в особенности в контексте 
межнациональных отношений", - отметил он. Касаясь нагорно-карабахского конфликта, министр высказался за решение 
проблемы мирным путем на основе взаимных уступок. Он также отметил, что для армянской стороны выгодно членство 
Турции  в  Европе.  По  его  словам,  Армения  выступает  за  установление  дипотношений  без  предварительных  условий. 
Однозначно, что для решения всех проблем турки должны признать геноцид армян. Дзакера подчеркнул, что солидарен с 
министром и в своем докладе обозначит это. Стороны обсудили также вопросы борьбы с терроризмом. 

25 сентября. Президент Абхазии Владислав Ардзинба поздравил Дмитрия Козака с  назначением его на пост 
полномочного  представителя президента России  в  Южном Федеральном округе.  "Народ Абхазии един в  стремлении к 
установлению самых тесных отношений с Россией и ее регионами. Хочу особо подчеркнуть, что наш народ высоко ценит 
вашу  позицию  по  вопросу  мирного  и  справедливого  разрешения  политических  проблем,  существующих  в  Абхазии,  и 
надеется на Вашу поддержку в этом вопросе", - говорится в письме президента Абхазии.

25 сентября. Министр иностранных дел Турции Абдулла  Гюль,  выступая на Генассамблее ООН,  заявил,  что 
пришло время предпринимать конкретные шаги по урегулированию конфликтов в Нагорном Карабахе, Абхазии и Южной 
Осетии. "Мы надеемся, что конфликты в Южной Осетии и Абхазии будут решены исходя из гарантий территориальной 
целостности и суверенитета Грузии", - отметил Гюль. По его словам, турецкое правительство выступает за всеобъемлющее 
решение нагорно-карабахского конфликта, базирующееся на основных принципах международного права, территориальной 
целостности  Азербайджана  и  добрососедских  отношениях.  Гюль  также  добавил,  что  турецкая  сторона  ожидает  от 
армянского правительства выполнения соответствующих резолюций ООН для достижения такого решения". 

25 сентября. Президенты Таджикистана и Армении Эмомали Рахмонов и Роберт Кочарян в обсудили в Душанбе 
вопросы двустороннего сотрудничества. Кочарян сделал краткую остановку в таджикской столице по дороге в Китай, куда 
он направляется с государственным визитом. На встрече Рахмонов и Кочарян заявили о необходимости продолжить работу 
над совершенствованием договорно-правовой базы.

27 сентября. Одиннадцать лет назад, 27 сентября 1993 года, столица Абхазии - Сухум была освобождена от 
войск госсовета Грузии. В парке Славы состоялось возложение цветов и венков к Мемориалу погибших защитников родины, 
где приняли участие руководство республики, ветераны войны, представители общественности, учащиеся школ. Во всех 
городах  и  районах  республики  прошли  праздничные  мероприятия,  посвященные  этой  дате.  На  набережной  Сухума 
состоялся грандиозный праздничный концерт. 

27 сентября.  В Грузии проходят траурные мероприятия, посвященные 11 годовщине поражения в Абхазии. Во 
всех грузинских храмах служат панихиды по погибшим в ходе конфликта. Ровно в полдень, с благословления Катликоса-
Патриарха  Всея  Грузии  Илии Второго  вся  Грузия  почтила  память  погибших  минутой  молчания.  По  случаю этой  даты 
президент Грузии Михаил Саакашвили вручил орден национального героя Грузии семье бывшего председателя совета 
министров Абхазии Жиули Шартава, погибшего в Сухуми в последние дни войны. В ходе церемонии Саакашвили заявил, 
что "поражение в Абхазии было обусловлено несколькими факторами, но главными были национальное разобщение и 
предательство". Президент Грузии еще раз подтвердил, что возвращение Абхазии является целью его жизни. "Каким бы ни 
было  сопротивление,  наше  поколение  обязательно  вернет  Абхазию.  Достигнуть  этого  можно  лишь  избавившись  от 
разобщенности и пораженческих настроений", - подчеркнул он.

27 сентября.  Лига  избирателей  "За  честные выборы"  выступила  с  обращением к  кандидатам в  президенты 
Абхазии  с  призывом  проявить  выдержку  и  спокойствие,  “не  допускать  раскола  общества,  которому  после  выборов 
предстоит сообща строить государство".  "Абхазское общество прошло непростой путь предвыборной кампании.  До дня 
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выборов осталось всего несколько дней. Важно достойно завершить первые в истории Абхазии альтернативные выборы 
президента республики", - говорится в обращении. Лига выразила озабоченность нарастающим напряжением в обществе и 
опасения,  что  это  может  привести  в  день  выборов  к  эксцессам,  которые  чреваты  серьезными  последствиями  для 
государства. “Мы не сомневаемся, что у всех кандидатов достаточно мужества, чтобы объединиться в этом вопросе со 
своими сегодняшними оппонентами ради сохранения единства обществ", - отмечается в обращении.

27 сентября.  США увеличат военную помощь Грузии в три раза. Об этом сообщил министр обороны Грузии 
Георгий Барамидзе, возвратившийся из США, где он встречался с министром обороны Дональдом Рамсфелдом. По словам 
Барамидзе  на  эти  средства  Грузия  подготовит  еще  4  тысячи  военнослужащих.  В  ходе  встречи  с  главой  оборонного 
ведомства США обсуждался также вопрос вывода российских военных баз из Грузии. В 2003-04 г. в рамках программы 
"Обучение и оснащение" были подготовлены 2750 человек. 

27 сентября. Председатель Таможенного департамента Грузии Георгий Годабрелидзе направил письмо своему 
российскому коллеге, в котором просит его прекратить движение грузов через Рокский тоннель, соединяющей Россию с 
Южной  Осетией.  Согласно  российско-грузинскому  договору,  подписанному  в  1993  году,  российская  сторона  берет 
ответственность за то, чтобы через КПП Рокский тоннель не происходило движение грузов. 

27 сентября. Армянская тема была затронута на переговорах главы Еврокомиссии Романо Проди и премьер-
министра Турции Реджеп Эрдогана. Проди поведал Эрдогану о своих впечатлениях от визита в страны Южного Кавказа. 
"Турция играет  большую роль  в  деле  стабилизации ситуации на Кавказе.  В этом контексте  открытие армяно-турецкой 
границы рассматривается как чрезвычайно положительный процесс", - подчеркнул он. Проди отметил, что хотя открытие 
границы с Арменией не является предусловием для членства Турции в ЕС, тем не менее, проблемы, существующие с 
Арменией "могут проявиться в процессе вступления Турции в ЕС". Эрдоган ответил, что Турция намерена поддерживать 
добрые отношения со всеми соседями. 

27 сентября. Находящийся в Пекине с официальным визитом президент Армении Роберт Кочарян и председатель 
КНР Ху  Цзиньтао  подписали совместную декларацию.  В  ней,  в  частности,  говорится,  что  Китай  выступает  за  мирное 
урегулирование нагорно-карабахского конфликта и готов содействовать этому. Китайская сторона также выразила надежду, 
что в ближайшем будущем карабахская проблема найдет справедливое решение. В декларации также зафиксировано, что 
армянская сторона подтверждает, что правительство КНР является единственной законной властью в стране, а Тайвань - 
неотъемлемая часть КНР. Кроме совместной декларации, по итогам переговоров стороны подписали еще три документа. В 
частности, между правительствами подписано соглашение о технико-экономическом сотрудничестве. Правительство КНР 
выделило  правительству  Армении  безвозмездную  технико-экономическую  помощь  на  сумму  10  млн  юаней.  Стороны 
подчеркнули  необходимость  активизации  экономических  связей.  Роберт  Кочарян  отметил,  что  армянская  сторона 
заинтересована в вовлечении Китая в регион, и в особенности в экономическую сферу Армении. Он пригласил своего 
китайского коллегу посетить Армению. Приглашение было принято. 

27 сентября. В 2004 году по "северному" трубопроводу Баку-Новороссийск будет экспортировано 2 млн. 642 тыс. 
тонн нефти. Из указанного объема 2 млн. 427 тыс. тонн придется на долю нефти ГНКАР, что ниже ранее планируемого 
показателя (2 млн. 560 тыс. тонн),  а остальной объем - на долю нефти, добываемой Азербайджанской международной 
операционной компанией (AIOC) с месторождения "Чыраг". В 2003 году по "северному" маршруту было экспортировано 2 
млн. 482 тыс. 377 тонн азербайджанской нефти, а в 2002 году - чуть более 2,5 млн. тонн. 

28 сентября. Грузия и Франция подписали соглашение, предусматривающее сотрудничество в области военной 
медицины и образования, подготовке горных подразделений и оказания материально-технической помощи. В частности, в 
скором времени в Сачхере (Западная Грузия) при помощи французских специалистов будет создана военная медицинская 
служба.  Также группа  грузинских военнослужащих отправится на стажировку во Францию,  а  в Грузию прибудет группа 
французских инструкторов для подготовки местных кадров. Кроме того, в течении ближайших двух недель в грузинский порт 
Батуми с дружественным визитом прибудет корабль ВМС Франции, который доставит материально-техническую помощь 
для грузинской армии. Военный договор подписали заместители начальников генеральных штабов Грузии и Франции Леван 
Николаишвили и Морис Лони. 

28 сентября. Сенат США постановил в 2005 году выделить Армении помощь в размере $75 млн., что на 10 млн. 
больше, чем было одобрено Палатой представителей. При этом Нагорный Карабах получит в качестве помощи $2,5 млн. 
Размер помощи Азербайджану составил $38 млн. В то же время верхняя палата Конгресса приняла решение выделить 
одинаковую военную помощь Еревану и Баку - по $8 млн. 750 тыс.

28  сентября. Находящийся  с  рабочим  визитом  в  Тбилиси  министр  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмар 
Мамедъяров и премьер-министр Грузии Зураб Жвания обсудили вопрос строительства газопровода Баку-Тбилиси-Эрзерум, 
а также развития двусторонних отношенийи и перспективы регионального сотрудничества. Как сообщил журналистам по 
окончанию встречи Мамедъяров,  "состоялся очень хороший,  полезный и интенсивный обмен мнениями -  мы обсудили 
вопросы  возможного  строительства  газопровода  Баку-Тбилиси-Эрзрум,  а  так  же  различные  дополнительные  проекты 
экономического  характера".  Глава  МИД  Азербайджана  также  встретился  со  своим  грузинским  коллегой  Саломэ 
Зурабишвили и обсудил с ней перспективы двустороннего сотрудничества, сложившуюся в регионе обстановку, а также 
взаимодействие  в  международных  организациях.  В  рамках  визита  Эльмару  Мамедъярову  также  предстоят  встречи  с 
президентом Грузии Михаилом Саакашвили и вице-спикером парламента Грузии Михаилом Мачавариани. 
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Организатор взрывов в Москве связан с терактом в Беслане
10.09.2004 г., Ytro.Ru

Олег Петровский
Как  сообщил  "Yтру"  источник  в  российских  спецслужбах,  существует  информация  о  том,  что  террористы, 

захватившие  в  заложников  в  Беслане,  получали  указания  из  центра,  находящегося  за  пределами  РФ.  "Люди, 
планировавшие и корректировавшие эту акцию, находились, в том числе, на территории Грузии. Более того, с захватчиками 
школы  через  курьеров  был  связан  главный  организатор  серии  взрывов  в  Москве  осенью  1999  г.  Ачимез  Гочияев, 
скрывающийся в Грузии", – сообщил источник "Yтра".

В  российских  силовых  структурах  также  не  исключают,  что  именно  через  Гочияева  осуществляется 
финансирование многих террористических групп, которые засылаются в Северную Осетию, Дагестан, Чечню, Ингушетию, а 
также в Южную Осетию. Как мы уже писали, на осуществление теракта в Беслане был выделен крупный транш. Деньги 
переправлялись Басаеву небольшими партиями:  в основном из Азербайджана,  частично – из Грузии. (Я был в здании 
бесланской школы №1 сразу же после того, как спортзал и другие наземные помещения были очищены от террористов (в 
подвале, где укрылось несколько бандитов, еще шел бой), и своими глазами видел американские банкноты, валявшиеся 
под  ногами  спецназовцев  и  родственников,  искавших своих  детей.  Затем деньги,  а  это  были крупные суммы,  куда-то 
исчезли. – О.П.) 

Находящийся  в  международном  розыске  террорист  Ачимез  Гочияев,  при  организации  взрывов  в  Москве 
использовавший документы на имя погибшего Лайпанова, после бежал в Грузию. Долгое время он скрывался в Панкисском 
ущелье.  Здесь  его  группа  "кормилась"  в  селах  Халацани  и  Цинубани.  "Гочияев  был  там  точно.  Наши  пограничники 
регулярно слушают эфир и имеют представление, кто находится в непосредственной близости от российской границы, – 
рассказал  еще  летом  в  беседе  с  корреспондентом  "Yтра"  сотрудник  МВД  России.  –  Что  касается  сотрудничества  с 
правоохранительными органами Грузии... Да, мы говорим о сотрудничестве, но когда дело касается конкретики, то с их 
стороны начинаются препоны. Может быть, им просто стыдно признать, что на территории Панкисского ущелья находятся 
террористы,  расписаться в  собственном бессилии? К  тому же есть  факты,  что  некоторые организации,  в  том числе и 
связанные  с  боевиками  в  Чечне,  "подкармливают"  кое-кого  в  Грузии.  Это  продолжается  со  времен  Шеварднадзе. 
Террористы проникают  к  нам через  перевалы с  грузинской  территории,  и  это  установленные факты,  подтвержденные 
многими примерами".

Периодически  Гочияев  наведывается  на  российскую территорию.  Так,  по  данным МВД РФ,  летом 2002  г.  он 
находился с группой боевиков в Карачаево-Черкесии, где через подставных лиц купил три дома. Террориста попытались 
задержать бойцы одного из спецподразделений МВД, но он бежал под прикрытием снайперов.

В этом году Гочияев из Панкисского ущелья перебрался в верховья ущелья Кодорского, где был взят под опеку 
местным губернатором Квициани. Последний выступал в роли гостеприимного хозяина и проводника для отряда полевого 
командира Руслана Гелаева, нанятого Шевардназде для покорения Абхазии осенью 2001 года. Тогда Квициани командовал 
отрядом  из  ста  боевиков  отряда  "Мхедриони".  "Yтру"  стало  известно,  что  за  безопасность  террористов  во  время  их 
перевозки по Грузии отвечал Ираклий Аласания, ныне заместитель главы Совета безопасности страны.

Сейчас Ачимез Гочияев, безуспешно разыскиваемый Россией за московские взрывы, перемещается по Грузии на 
казенном  транспорте  и  имеет  возможность  встречаться  с  осевшими  в  стране  эмиссарами  "Аль-Каэды"  и  организации 
"Братья-мусульмане"  (до  недавнего  времени  ими  считались  Абу  Амер  и  Абу  Рабиа  –  арабские  функционеры, 
распределявшие деньги на "джихад" в России). Как отметил источник "Yтра" в российских правоохранительных органах, 
такое положение дел хорошо известно западным разведывательным органам, которые обладают полной информацией по 
Грузии. Достаточно сказать, что любой вид связи, например, в Южной Осетии, прослушивается американскими спецами. Но 
Гочияева надежно прикрывают, видимо, готовя для будущих акций.

Однако этим "грузинский след" в последних терактах не ограничивается. По некоторым данным, в августе этого 
года на нейтральной территории прошла встреча Басаева с министром внутренних дел Грузии Иракли Окруашвили. В ходе 
этих  контактов  речь  шла  о  совместных  действиях  по  нейтрализации  российского  влияния  на  Кавказе.  Как  известно, 
Масхадов пообещал поддержку Грузии в противостоянии с Россией. По словам советника президента Южной Осетии по 
вопросам  МВД  Василия  Платова,  эти  сообщения  подтверждаются  по  каналам  агентуры.  "Окруашвили  просил  после 
выборов  в  Чечне  дать  ему  людей  для  проведения  диверсионно-террористических  актов  в  Южной  Осетии",  –  говорит 
советник главы непризнанной республики.

Вчера глава МИД России Сергей Лавров заявил о связи трагических событий в Беслане и ситуации в Южной 
Осетии, что "вписывается в интересы тех, кто хотел бы дестабилизировать Северный Кавказ". В ответ глава МГБ Грузии 
Вано  Мерабишвили  заявил,  что  "Россия  не  найдет  грузинский  след  в  этой  трагедии".  Однако  вспомним,  что 
предшественники г-на Мерабишвили неоднократно называли ложью утверждения российских политиков о том, что в Грузии 
находятся чеченские боевики и наемники.  В это время Гелаев встречался с Шеварднадзе,  Панкисское ущелье кишело 
боевиками, а на деньги спонсоров "джихада" у грузинских военных закупались оружие и боеприпасы из бывших арсеналов 
СССР...
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Саакашвили добивается независимости Абхазии и Южной Осетии
17.09.2004 г., “Известия“

Андраник Мигранян
Ситуативность
Последние  события  в  Аджарии,  а  потом  в  Осетии  и  Абхазии  и  происходившее  на  этом  фоне  обострение 

отношений между Москвой и Тбилиси побуждают к внимательному осмыслению того, что происходило в период конца 80-х - 
начала 90-х годов на постсоветском пространстве до и после распада Советского Союза. Только так можно понять, с каким 
явлением мы имеем дело и как к этому следует относиться. Не исключено, что стремление нынешнего руководства Грузии 
силовыми средствами при иностранной поддержке восстановить территориальную целостность Грузии может привести к 
переосмыслению всего того, что происходило, переоценке позиций России по данному вопросу - и не только России, но и 
международного  сообщества.  И  вместо  территориальной  целостности  лоскутной  мини-империи Грузия может  получить 
международное признание независимости отколовшихся от Грузии территорий. Однако обо всем по порядку.

Считается, что в международном праве существуют два равноправных и взаимодополняемых принципа: права 
народов на самоопределение и территориальная  целостность государств. Все государства, в том числе и США, обрели 
независимость на основе принципа самоопределения. В реальной практике бывает сложно принимать решение, какому 
принципу следовало бы отдать предпочтение. Однако последнее десятилетие, особенно период после распада Советского 
Союза, показывает, что нет общих правил в международном сообществе и в каждом конкретном случае великие державы 
принимают решение в зависимости от собственных интересов. Поэтому в одних случаях они поддерживают одни принципы 
международных отношений,  в  других  случаях  -  другие.  Во  время  событий  в  Югославии и  Ираке  Соединенные Штаты 
показали, что принципы вообще могут не соблюдаться и решения могут приниматься и реализовываться по праву сильного, 
вопреки международному сообществу, вопреки ООН, Совету Безопасности и т.д. Поэтому ссылки на те или иные принципы 
политически весьма условны, ситуативны. Видимо, из этого должна исходить российская дипломатия при подходе к целому 
ряду вопросов, с которыми она сталкивается в случае с обострением ситуации в грузино-осетинском конфликте, в связи с 
обострением грузино-абхазских отношений и намечающимися в Абхазии выборами нового президента.

Грузия, как Югославия
Когда распадался Советский Союз, никому на Западе и в голову не приходила мысль о необходимости сохранения 

территориальной целостности Советского Союза и о том, что все республики, которые ставили себя вне Советского Союза, 
не придерживались конституционного порядка выхода союзных республик из состава Советского Союза, установленного 
специальным  законом.  Никто  не  ставил  и  вопроса  о  сохранении  территориальной  целостности  бывшей  Югославии  - 
суверенного государства,  члена ООН. Германия признала Словению и Хорватию и этим способствовала быстрейшему 
распаду Югославии, лишила легитимности действия белградских властей по сохранению территориальной целостности.

Естественно, возникает вопрос: почему получилось так, что при аналогичных обстоятельствах, когда отдельные 
территории при распаде Советского Союза пытались на законном основании выйти из состава бывших союзных республик, 
куда  они  были согнаны силой  по  прихоти  Сталина,  они  столкнулись  с  резким неприятием и  до  сих  пор  остаются  на 
положении "самопровозглашенных" этногосударственных образований, а бывшие метрополии претендуют на то, что они 
якобы имеют "легитимное" право на мирное или военное возвращение этих территорий под собственную власть.

Мне представляется, что объяснение можно найти в той ситуации, в которой осуществлялся распад Советского 
Союза.  Российские  власти  стремились  как  можно  быстрее  освободиться  от  власти  Горбачева  и,  как  они  называли, 
"имперской" Москвы. Поэтому они пошли на беспрецедентное признание независимости прибалтийских республик сразу же 
после путча и при этом не удосужились принять во внимание жизненно важные вопросы, которые возникли после распада 
Советского  Союза:  проблему  русскоязычного  населения,  проблему  гражданства,  вопрос  о  коммуникациях  и  военных 
объектах, которые оставались на этих территориях,  вывод вооруженных сил и вооружений. Ельцин,  освободившись от 
московского "имперского" центра Горбачева, не был заинтересован в том, чтобы создавать новые проблемы для своей 
власти. И это тоже имело несколько своих объяснений. Прежде всего, ельцинская Россия была чрезвычайно слаба. 

Если  бы  Россия  пошла  по  пути,  скажем,  Германии  и  признала  бы  независимость  отпавших  от  Грузии, 
Азербайджана, Молдовы или Украины территорий, таких, как Приднестровье, Крымская республика, Нагорно-Карабахская 
Республика, Абхазия или Южная Осетия, она могла бы простимулировать аналогичные процессы и в Прибалтике, и в 
северном Казахстане, и на востоке Украины. Это могло бы остановить распад СССР. Однако это противоречило личным 
интересам Б. Ельцина и похоронило бы его надежду, избавившись от Горбачева, мирно и спокойно царствовать в рамках 
Российской  Федерации  и  распоряжаться  ресурсами,  которые  были  предназначены  для  приватизации  в  пределах 
административных границ России. Таким образом, то, как вышла Россия из Советского Союза, не позволило ей пойти на 
признание новых самопровозглашенных республик.

Прихоть вождей
Это, однако, не означает, что на эти территории имели какие-то легитимные права Грузия, Азербайджан, Молдова 

или Украина. Ведь сами эти республики были организованы по прихоти советских вождей и не соответствовали каким-либо 
демократическим нормам и  процедурам.  Хотя  все  конституции  СССР исходили из  того,  что  все  эти  территориальные 
образования включались в состав тех или иных национальных республик на основе самоопределения, на деле никто не 
спрашивал мнения населения. 

Но,  как  обычно  бывает  в  международных  отношениях,  время  идет,  все  меняется.  Изменился  в  том  числе  и 
характер режима самой России. Изменился и характер тех этногосударственных образований, которые появились после 
распада Советского Союза. Если Казахстану или Украине удалось в обозримой перспективе снять проблемы этнического 
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сепаратизма  и  попыток  вычленения  тех  или  иных  территорий  из  состава  этих  государств,  то  Грузия  стала  типичным 
примером олицетворения в полном смысле понятия failed state - несостоявшееся государство. Ни в экономическом, ни в 
военно-политическом отношении она не стала государством с консолидированной властью, с эффективно работающими 
политическими и экономическими институтами. Она существует в основном за счет Запада и международных финансовых и 
иных структур. 

Абхазия и Южная Осетия поставили себя вне Грузии еще до распада Советского Союза. В той или иной мере 
Тбилиси потерял контроль или, вернее, символически контролировал и другие инонациональные территории. Неоднократно 
в Грузии происходили вооруженные мятежи, революции, контрреволюции. Вся внутриполитическая жизнь сопровождалась 
бесконечным нарушением установленных демократических норм,  правил и процедур.  На этом фоне Абхазия и Южная 
Осетия  оставались  островками  стабильности,  относительного  благополучия,  легитимного  существования, 
консолидированной власти. Эти территории в большей степени могли бы называться состоявшимися государствами, чем 
сама Грузия, где в столице формально существовала власть, претендующая на всю страну в административных границах 
СССР. Так как включение этих территорий в состав Грузии происходило не на основе права или воли населения этих 
территорий, то, естественно, никогда территориальная целостность Грузии в административных границах внутри СССР не 
имела легитимности в глазах абхазов и осетин. Грузия не имела с точки зрения международного права легитимного титула 
на эти территории, потому что эти территории по-разному и в разное время входили в состав Российской империи, а затем 
и в состав Советского Союза. Когда распадался Советский Союз, Тбилиси уже не контролировал эти территории. 

Не ссылаться на принцип территориальной целостности
Поэтому  я  не  вижу  никаких  международно-правовых  преград  на  пути  признания  независимости  этих 

самопровозглашенных республик в соответствии с международной практикой, как это было сделано западными странами 
по  отношению к  бывшим республикам СССР и Югославии.  И  поэтому в  данном случае  нельзя ссылаться на  принцип 
территориальной целостности.  После  распада  Советского Союза понятие территориальной  целостности  потеряло  свой 
смысл и значение. Территориальная целостность возникала там и тогда, где и когда местные власти смогли укрепить свою 
государственность, создать эффективные политические институты и обеспечить собственный контроль в рамках бывших 
административных границ. 

Сейчас  же,  когда  Россия  в  полной  мере  восстановила  свою  международную  субъектность,  возникает 
необходимость заново посмотреть на то, как распадался Советский Союз, каким образом образовались новые республики, 
каким образом оттуда выделялись эти непризнанные этногосударственные образования. И в зависимости от собственного 
интереса ничто не может помешать России признать эти государства легитимными и законными на основе международного 
права. 

Конечно, возможна отрицательная реакция со стороны США и ряда европейских стран. Но это может быть реакция 
чисто политическая, не имеющая отношения к принципам международного права. Тем более что подход самих США к этим 
нормам и принципам определяется субъективно, исходя из конкретных интересов, в первую очередь самих США, а затем 
уже того или иного государства. 

Возможно, такие проблемы сегодня, кроме, скажем, России и Грузии, грузин и осетин, грузин и абхазов, в той или 
иной мере затрагивают отношения между Москвой и Вашингтоном. В мире многое меняется. Кто бы мог подумать, что по 
целому ряду вопросов Россия будет ближе к Соединенным Штатам, чем Германия или Франция - ближайшие их союзники 
по  НАТО.  Сегодня  по  целому  ряду  ключевых  вопросов  ведется  интенсивное  сотрудничество  между  Россией,  США  и 
Европой. У России есть не только проблемы соперничества и конкуренции с Западом, в особенности с США, но есть и 
сферы  сотрудничества  как  на  постсоветском  пространстве,  так  и  на  Ближнем  Востоке,  в  Афганистане,  Ираке.  И  не 
исключено, что роль России в мире будет возрастать. Поэтому вряд ли в интересах Запада создавать серьезные проблемы 
для России при решении проблемы Осетии  и Абхазии  или  же при  решении вопроса  российско-грузинских отношений, 
драматизируя этот конфликт и бросая серьезные силы на то, чтобы во что бы то ни стало вытеснить Россию из этого 
региона. Думаю, что российской дипломатии пора жестче поставить этот вопрос и показать, что у России в этой зоне есть 
жизненные интересы и с этим необходимо считаться и что Россия в этом регионе может пойти на односторонние действия, 
рассчитывая на публичную поддержку или молчаливое согласие Запада. 

В 1974 году,  когда возникла проблема воссоединения Греции с Кипром,  Турция оккупировала почти половину 
острова под предлогом защиты 17% тюркского населения, которое к тому же не являлось гражданами Турции. Сегодня 
подавляющее большинство населения Абхазии и Осетии являются гражданами России. Защита их интересов тоже делает 
легитимным признание этих самопровозглашенных республик. Будучи признанными и самостоятельными, они сами будут 
решать вопрос: то ли сохранить свою независимость, то ли присоединиться к Гондурасу, Бурунди, а может быть, даже к 
Грузии.

И,  может,  надо  поблагодарить  президента  Саакашвили,  который  своими  воинственными  заявлениями  снова 
фокусирует внимание российской политики и международного сообщества на этих проблемах. Президент Саакашвили, судя 
по всему,  решил быть продолжателем дела Гамсахурдиа. Тот,  объявив "Грузию для грузин",  поджег собственный дом. 
Видимо, на данном этапе Саакашвили может блестяще завершить дело Гамсахурдиа и способствовать оформлению де-
юре независимого статуса Южной Осетии и Абхазии. Может быть, таким образом Грузия потеряет качество "мини-империи". 
Если, как говорят, век империй закончился, то он закончился не только для больших, но и для малых империй. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Грузия-Россия: Бокс в мягких перчатках
18.09.2004 г., “Росбалт“

Ирина Джорбенадзе
Саммит глав государств СНГ в Астане вызвал у некоторых грузинских наблюдателей ассоциацию с рингом, на 

котором  почти  корректно  состязались  Владимир  Путин  и  Михаил  Саакашвили.  Остальные  президенты  государств 
Содружества выступили в роли статистов. Обязанности рефери попытался взять на себя президент Узбекистана. 

Участившиеся террористические акты на территории России сместили на задний план основную повестку дня 
саммита глав государств СНГ, потому что изначально лидеры стран Содружества планировали детально обсудить идею 
создания единого экономического пространства. Гораздо более актуальной стала тема терроризма и безопасности. И почти 
неожиданно для всех на первый план вышли грузино-российские отношения, в частности, несанкционированное Грузией 
возобновление железнодорожного сообщения между Россией и Абхазией. 

Представителям России совсем не хотелось рассматривать этот вопрос, однако пришлось: грузинская делегация 
развила бурную деятельность, и главы государств СНГ приняли решение — то есть официальный документ, в котором 
подтвердили незыблемость договоренностей совета глав государств Содружества от 1995, 1996 и 2003 годов. В новом 
документе сказано: «Государства-члены Содружества еще раз подтверждают, что воздержатся от любых односторонних 
актов  и  действий,  угрожающих  суверенитету  и  территориальной  целостности  Грузии».  Отметим,  что  возобновление 
железнодорожного сообщения между Абхазией и Россией официальный Тбилиси квалифицировал именно как ущемление 
суверенитета страны и посягательство на ее территориальную целостность. Таким образом, хоть и косвенно, президенты 
государств Содружества отреагировали на претензии Грузии. 

Саакашвили поблагодарил коллег  и,  в частности, Россию,  за такой жест.  Он подчеркнул,  что Россия может и 
должна  сыграть  позитивную  роль  в  урегулировании  конфликтов  на  постсоветском  пространстве,  включая  Грузию.  Он 
выразил надежду,  что договоренности,  достигнутые в рамках СНГ по Абхазии,  будут  выполнены.  На этом могла быть 
поставлена точка, однако тема была развита, причем достаточно эмоционально, и не в кулуарах, а на пресс-конференции 
по итогам саммита. 

На  ней  Путин  сделал  взаимоисключающие  заявления.  В  соответствии  с  первым,  условия  возобновления 
сообщения Россия выполнила, то есть в Гальский район Абхазии вернулось от 50 до 60 тысяч грузинских беженцев. Тут 
глава  Российского  государства  сослался  на  подсчеты  независимых  экспертов  и  обошел  вниманием  тот  факт,  что 
официально возвращение беженцев никем не зафиксировано, а условия для безопасного возвращения созданы не были. 

За «прокол» Путина ухватился Саакашвили, который напомнил российскому президенту, что из Абхазии было 
изгнано 300 тысяч грузин. А вернувшиеся в Гальский район находятся на правах рабов, подвергаются террору, и в любое 
время могут быть вновь изгнаны со своей родины. «Им даже не дают возможности учиться на родном языке. Все это не 
способствует урегулированию конфликта, — заявил Саакашвили. — Мы готовы решить все вопросы путем двусторонних 
переговоров, а также прямых переговоров с сепаратистами». 

Кроме этого, Путин дал понять, что официальные российские структуры не имеют отношения к возобновлению 
железнодорожного  движения  Сухуми-Сочи,  и  этим  занимались  коммерческие  организации,  на  деятельность  которых  в 
данном  аспекте  ограничения  не  распространяются.  «Дорога  находилась  в  безобразном  состоянии,  и  российские 
акционерные  общества  были  вынуждены  ее  отремонтировать»,  —  сообщил  российский  президент.  Саакашвили, 
разумеется, ухватился и за это, озвучив свое недоумение присутствием на торжественном пуске поезда Геннадия Фадеева. 
Путин пропустил выпад мимо ушей. 

В том же духе спарринг  продолжался и дальше. Стороны убежденно говорили о необходимости переговоров; 
Саакашвили перехватывал инициативу, Путин стал раздражаться. Тут взял слово президент Узбекистана Ислам Каримов, 
который  потребовал  прекратить  дискуссию  на  пресс-конференции.  Дескать,  это  не  место  для  рекламы  грузинского 
президента, есть много других важных вопросов. Его коллеги сидели с каменными лицами: ведь никто из них — прилюдно, 
во всяком случае — пока еще не смел вступать в непосредственную полемику с российским президентом. 

В Грузии напор Саакашвили одобрили даже его оппоненты. Они вспомнили Шеварднадзе, который не смел на 
людях противоречить  Путину,  и  решительность  экс-президента шла не  дальше заявлений,  сделанных в  Тбилиси,  за  2 
тысячи километров от Кремля. Секретарь Совбеза Грузии Гела Бежуашвили квалифицировал встречу тет-а-тет Путина и 
Саакашвили в  Астане  как  «поворотную в  грузино-российских  отношениях».  Президенты,  среди прочего,  поспорили,  но 
конструктивно подошли к проблемам,  имеющим место в грузино-российских отношениях,  сказал он. Грузия, подчеркнул 
Бежуашвили,  готова  вместе  с  Россией  бороться  против  международного  терроризма.  Она  также  видит  себя  в  роли 
стратегического партнера России. 

Заметим, что таких заявлений уже было великое множество. Например в феврале этого года Саакашвили даже 
молился в церкви за успех первой встречи с Путиным в Москве. Он постоянно поет дифирамбы российскому президенту, и 
все «недружественные шаги России», как  правило,  не ассоциирует с  Путиным. Зато каждый раз  получает «шишки» от 
других представителей официальной и полуофициальной Москвы. Непосредственно перед встречей с Путиным в Астане 
Сергей  Лавров  вновь  обвинил  в  напряженности  в  грузино-российских  отношениях  Тбилиси,  который  не  выполняет 
договоренностей президентов двух стран. Он, правда, не уточнил, о каких именно договоренностях идет речь. 

По возвращении из Астаны Саакашвили сообщил журналистам, что «не ждет никакого негативизма в отношении 
Грузии со стороны России». Он, правда, заметил, что Грузия имеет дело с довольно трудным партнером. Разобраться с 
истинным смыслом заявлений Саакашвили сложно: то ли это несвойственная для политиков сверхоткровенность, то ли 
хорошо закамуфлированная игра, либо полнейшая непосредственность. 
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Вообще же создается впечатление, что Саакашвили и Путин могли бы неплохо поладить и даже подружиться — 
по принципу сходства противоположностей. Хотя противоположность двух лидеров лежит в большей степени в культурно-
эмоциональной плоскости. Некоторые наблюдатели полагают, что у них много общего; к примеру, склонность к узурпации 
власти. Однако дружбы Путина и Саакашвили, скорее всего, не получится: Россию в этом смысле обскакали США, которые 
зорко отслеживают все движения Саакашвили: как бы не переборщил грузинский президент и не переступил за черту, 
противоречащую интересам Вашингтона на Южном Кавказе. При этом США не устают повторять, что Грузии необходимо 
найти общий язык с Россией и даже вызываются содействовать этому. 

После Беслана: конкретная Грузия, комплиментарная Армения и 
молчащий Азербайджан

20.09.2004 г., ИА REGNUM
Виген Акопян, Арменика Кивирян

Трагические события в Северной Осетии могут стать катализатором многих процессов в регионе, расположенном 
за Рокским перевалом, а именно в Закавказье (Южный Кавказ). В частности, такое мнение, пребывая с визитом в Литве, 
высказал министр обороны Армении Серж Саркисян. Опасения армянского министра понять можно ...

Игроки и статисты
Закавказье или Южный Кавказ - регион, где остаются неурегулированными три конфликта (абхазский, нагорно-

карабахский  и  грузино-осетинский)  переживает  сложный  период  осмысления  своей  роли  и  места  в  современном 
мироустройстве.  Здесь  пытаются  нащупать  наиболее  выгодные  внешнеполитические  ориентиры,  создать  наиболее 
реалистичную  систему  безопасности,  выбрать  наиболее  выгодных  торгово-экономических  партнеров,  направления 
развития экономики и сферы сотрудничества. Азербайджан, Армения и Грузия, в потугах обзавестись надежным гарантом 
собственной и региональной безопасности, застраховаться от угроз внутренних и внешних, уповают на поддержку тех или 
иных надрегиональных сил. В большинстве случаев позиция и интересы собственного соседа мало учитываются или не 
учитываются вовсе. Уже существующие разделительные линии грозят и вовсе раскроить регион, а политика "лебедя, рака и 
щуки"  -  усугубить экономический упадок,  а того хуже превратить его в арену новой кавказской войны.  Потенциал трех 
закавказских республик к принятию решений регионального масштаба остается крайне незначительным. Власти этих стран, 
начиная с момента распада Советского Союза, так и не сумев найти общий язык между собой и заинтересованными силами 
по крайне сложным, но объективно решаемым вопросам, приложили максимум усилий на разграбление экономического 
потенциала своих стран, став в итоге заложниками собственных амбиций.

До  недавних  пор  считалось,  что  как  минимум  две  из  трех  стран  региона  –  Грузия  и  Армения  с 
внешнеполитическими  приоритетами  определились,  хотя  последняя  и  позволяет  себе  слегка  лавировать.  Армения  – 
сделала  ставку  на  Россию,  застраховавшись,  таким  образом,  от  возможной  турецкой  агрессии,  а  Грузия  полностью 
положилась на Вашингтон, стараясь противопоставить американский вес доминирующему влиянию России. Что касается 
Азербайджана,  то,  учитывая  ее  родственные  связи  с  Турцией  и  нефтегазовые  интересы  США,  Баку  предпочитает  о 
приоритетах особо не распространяться. Карабахский конфликт,  вопросы, связанные с каспийскими делами,  экспортом 
нефтепродуктов и импортом российского газа и электроэнергии, обязывают азербайджанскую сторону вести осторожную 
игру. Тем не менее, итоги грузинской конкретики, армянского комплиментаризма и азербайджанского "умолчания", в идеале, 
могут быть подведены в результате непосредственного американо-российского диалога. То есть – передел Закавказья (или 
Южного Кавказа) на зоны влияния и судьба региональных конфликтов может быть решена между Москвой и Вашингтоном в 
результате прямых обсуждений без вовлечения в данном случае заинтересованных, но мало владеющих ситуацией стран 
региона. Конечно, не могут быть не учтены пожелания таких крупных игроков как Турция и ЕС. Но это в идеале …

Грузинская карта 
После некоторого затишья, а точнее сразу после трагедии в Беслане новый виток напряженности возник вокруг 

Южной Осетии. Заявления руководителей российского силового блока, в частности, начальника Генштаба Балуевского о 
том, что Москва оставляет за собой право на нанесение превентивных ударов по базам террористов в любом уголке мира, 
вызвали нешуточный переполох в Грузии. Но еще больший переполох вызвал сначала посол США в Грузии Ричард Майлз, 
а  затем и  его  тезка  -  официальный представитель  Госдепа  Баучер.  Оба  они  фактически  выставили Грузию мишенью 
возможных ударов, заявив, что в Панкисском ущелье продолжают оставаться террористы различных мастей - довольно 
неожиданное поведение Вашингтона,  учитывая доселе отеческую заботу о Саакашвили.  Примечательно,  что именно в 
период после трагедии в Беслане последний отличился крайней немногословностью – перечить американцам он не спешит, 
хотя вопрос представляется для Грузии судьбоносным. В Тбилиси, естественно, категорически опровергли причастность к 
страшному  теракту,  не  преминув  при  этом  хитро  отпарировать,  что  причина  террора,  заключается  в  поддержке 
сепаратистских режимов.

После неудачной вылазки грузинских формирований вглубь Южной Осетии и последующего частичного их вывода 
здесь идет перегруппировка сил. Источники во властных коридорах Грузии поговаривают о подготовке к полномасштабной 
войне,  причем,  ее  начало  прогнозируется  к  концу  предстоящей  зимы.  Югоосетинские  же  источники  распространили 
подробный  план  предстоящих  маневров  грузинской  стороны  и  связывают  дату  начала  войны  с  периодом  сдачи  в 
эксплуатацию нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан. Цхинвал уверен, что грузинская сторона намерена решить осетинский 
вопрос до ноября текущего года.

Масла в грузино-российский огонь подлили встреча президента РФ с кандидатом в президенты Абхазии Раулем 
Хаджимба  и  запуск  железнодорожного  сообщения  Сухум-Москва.  Как  известно,  грузинская  сторона  против  прямого 
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железнодорожного сообщения между Абхазией и Россией до полного возвращения беженцев в зону грузино-абхазского 
конфликта.  Российская  же  сторона  указывает  на  договоренности  о  синхронизации  этих  процессов,  при  этом  обвиняя 
Тбилиси в полном бездействии. По всей видимости, грузинская власть осталась не у дел и в плане возможного воздействия 
на  процесс  выбора  главы  Абхазии.  На  пост  претендуют  пять  кандидатов,  из  которых  наиболее  высокими  шансами 
обладают действующий премьер-министр Хаджимба, экс-глава МИД Шамба и глава госкомпании "Черноморэнерго" Багапш. 
Пока многие эксперты прогнозируют второй тур, силовые ведомства Абхазии предостерегают от возможных диверсий.

Таким образом, ситуация вокруг двух непризнанных республик следующая – Абхазия готовится к президентским 
выборам, а Южная Осетия к войне. Оба процесса крайне волнуют регион – поскольку они непосредственно связаны с 
безопасностью Грузии и региональными интересами Москвы.

Кавказский занавес опущен
Экономические отголоски Беслана в Закавказье себя долго ждать не заставят. Ровно через две недели после 

памятного  выступления  президента  Путина  российская  сторона  ввела  ряд  серьезных  ограничений  пограничного  и 
таможенного  характера  практически  по  всему периметру  своей  границы на  Кавказе.  Ограничения на  пропуск  людей  и 
транспортные  средства  введены  на  четырех  контрольно-пропускных  пунктах  российско-азербайджанской  границы. 
Минтранс России с 20 сентября 2004 года закрывает международные автобусные маршруты Баку - Москва, Баку - Санкт-
Петербург, Владикавказ - Баку, Махачкала - Баку, Екатеринбург - Баку, Москва - Гянджа, Новороссийск - Баку и ряд других 
направлений.  При  этом  официальный  представитель  российского  МИД  уточнил,  что  ограничительные  меры  будут 
постепенно  отменяться с  нормализацией  ситуации на Северном Кавказе.  В еще более  незавидной  ситуации окажется 
Грузия. С 15 сентября между двумя странами прекращаются автомобильные перевозки, а с 1 октября РФ закрывает свое 
воздушное пространство для грузинских самолетов. В Тбилиси уже успели окрестить эти меры экономическими санкциями 
против  Грузии.  Во  властных  коридорах  Тбилиси  уверены,  что  Россия  приступила  к  реализации  плана  экономической 
блокады Грузии, а последние транспортные перипетии — ничто иное, как "политическое решение".  Если предпринятые 
российской стороной меры будут продолжительными, а в случае эскалации конфликтов в Южной Осетии и Абхазии - примут 
более жесткий характер, то отдача для грузинской экономики будет поистине катастрофической. Ведь Россия продолжает 
оставаться одновременно рынком и поставщиком номер один для Грузии.  Весьма несладко придется в этом случае и 
Армении, основной грузопоток в Россию идет через Грузию и лишь малая часть через иранский порт Энзели паромом по 
Каспию. Здесь многие еще помнят кризис, возникший в результате обострения ситуации в Аджарии. Тогда, огромная часть 
предназначенных для Армении грузов скопилась в Батумском порту, что сразу же аукнулось в республике повышением 
розничных цен. Совершенно очевидно, в случае блокирования грузино-российской границы, а еще хуже остановки транзита 
российского газа через Грузию в Армению, армян ждет нелегкая зима.

Что может сделать Россия для Армении?
За  последние  несколько  дней  в  армяно-азербайджанских  отношениях  произошли  сразу  два  знаменательных 

события - отмена учений НАТО в Баку и встреча Алиев-Кочарян, а затем и те же в трехстороннем формате с Путиным в 
Астане.

Нежелание  азербайджанцев  терпеть  присутствие  армянских  офицеров  на  своей  территории  стало  причиной 
беспрецедентной отмены учений НАТО в рамках  программы "Партнерство  во имя мира".  Этот  факт  был бы не  столь 
скандален, если бы учения отменили заблаговременно, а не за день до их старта, когда в Баку уже прибыли делегаты из 
нескольких десятков стран-членов и партнеров НАТО, а президент Ильхам Алиев успел связать себя соответствующими 
гарантиями перед натовским генералитетом.

Поговаривают о том, что Алиев преднамеренно пошел на конфликт с Альянсом, поскольку особых ожиданий от 
этой  организации  у  него  нет.  Руководители НАТО не  раз  заявляли,  что  вмешиваться  в  процесс  нагорно-карабахского 
урегулирования не намерены. Практически отброшена и вероятность ввода баз НАТО на азербайджанскую территорию, 
который был бы невыгоден в первую очередь самому Азербайджану, поскольку грозил вызвать недовольство не только 
Москвы, но и, в первую очередь, Тегерана. Как отмечает в этой связи вице-спикер армянского парламента Ваан Ованисян, 
списывать провал учений НАТО на капризы азербайджанцев, по меньшей мере, наивно. "Воспользовавшись тем, что встал 
вопрос участия или неучастия в учениях армянских военнослужащих, Баку фактически не допустил проведения на своей 
территории маневров НАТО. Почему? Возможно, ему не позволили. Наблюдающееся в последнее время сближение между 
определенными  российскими  кругами  и  азербайджанской  политической  элитой,  а  также,  -  почему  нет,  -  визиты  в 
Азербайджан  руководителей  некоторых  крупных  мусульманских  государств  могли  содержать  определенные 
предупреждения и намеки. Наконец, маневры НАТО на территории Азербайджана были направлены - должны были быть 
направлены - против конкретных "мишеней". Судя по всему, эти потенциальные "мишени" не сидели сложа руки. И когда мы 
говорим,  что НАТО как непослушного ученика наказал Азербайджан за то,  что тот  отказал во въезде в  Баку пятерым 
армянам, это не так", - отметил Ованисян в интервью газете "Аравот". По сути, в сложившихся условиях Баку выгодно в 
первую очередь наращивать отношения с Россией, дабы побить основной армянский козырь – стратегическое партнерство 
с Москвой.

Что  касается  Армении,  то  здесь  прекрасно  осознают,  что,  не  имея  общей  границы  с  Россией,  практически 
развивать с ней свои отношения становится все труднее и труднее. Именно отсутствие общей границы и стало причиной 
фактического исключения республики из международного транспортного коридора Север-Юг. В Ереване очень надеялись, 
что новая железнодорожная магистраль, которая свяжет Россию с Индией через Иран, затронет и Армению. Однако было 
изначально  ясно,  что  осуществить  такой  проект  без  участия  Грузии  не  представлялось  возможным.  Естественно,  при 
существующем накале российско-грузинских отношений, пускать столь важный маршрут через нестабильную Грузию было 
бы ошибкой.  В итоге,  Армения еще долго  останется вдали от  региональных транспортно-коммуникационных проектов, 
связанная по рукам карабахским конфликтом и зажатая азербайджанской и турецкой блокадой. Таким образом, Россия, 
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объективно  неспособная  разрешить  транспортные  проблемы  Армении  –  тому  свидетельство  и  десятилетний  простой 
абхазского  участка  Закавказской железной дороги  –  может помочь  своему стратегическому союзнику  лишь в  вопросах 
безопасности. Оговорку стоит сделать и касательно вопросов энергетической безопасности Армении, связанных в немалой 
степени со стабильными поставками российского газа, что также в полной мере зависит от стабильности в Грузии. Если 
Москва будет втянута в войну с Грузией, то ожидать от нее оперативной и эффективной помощи Армения сможет, лишь 
поддержав ее с юга. Общеизвестно, что южный рубеж Грузии - Джавахк – регион с превалирующим армянским населением. 
Здесь же дислоцирована 62 российская военная база. Вмешательство Армении в ситуацию в Джавахке может привести к 
необратимым последствиям в Грузии, однако армянские власти четко отдают себе отчет в том, чем могут обернуться такого 
рода помыслы в условиях вражды с двумя другими соседями – Азербайджаном и Турцией.  Скорее всего, Армения не 
пойдет  на  ухудшение  отношений  с  Грузией  ни  под  каким предлогом,  даже если  на  карту  будет  поставлена  дружба с 
Москвой. Немаловажен и тот факт, что Ереван, передав России в счет погашения государственного долга пять предприятий 
стратегического значения, а также подключив к управлению финансовыми потоками Армянской АЭС компанию РАО "ЕЭС", 
практически обеспечил присутствие в Армении реальных экономических интересов Москвы.

Итак, в случае дестабилизации ситуации в Грузии, Армения будет практически отрезана с севера. Как и в период 
активных боев в Нагорном Карабахе и Абхазии ей останется уповать на иранский маршрут и приложить все усилия к 
реализации  проекта  строительства  газопровода  Иран-Армения.  Другая  альтернатива  –  пересмотреть  ряд  ключевых 
положений внешнеполитической доктрины и взять курс на Запад, что позволит открыть границу с Турцией, заручившись 
соответствующими гарантиями США и ЕС. Может быть, отмена учений НАТО в Азербайджане, решение армянских властей 
послать контингент в Ирак в составе польского батальона, активные контакты со странами Прибалтики - визит министра 
обороны  в  Литву  и  посещение  госсекретаря  минобороны  Латвии  в  Ереван  –  первые  признаки  такого  намерения? 
Справедливости  ради  стоит  отметить,  что  такая  перспектива  крайне  не  обрадует  Иран,  который  уже  взял  на  себя 
финансирование строительства первого пролета газопровода Иран-Армения на армянской территории. В данном случае 
можно привести и пожелание, озвучиваемое в приватных беседах иранскими дипломатами – "Еревану пора определиться 
со своей политикой, а России обращать больше внимания на проблемы с Грузией". Скорейшего разрешения разногласий 
между  Москвой  и  Тбилиси  искренне  желает  и  Армения,  при  этом  явно  осознавая  всю  сложность  вопросов  грузино-
российской повестки.

Для Закавказья,  несомненно, настает момент истины. Назревающая война у южных рубежей России (об этом 
говорят  уже  почти  открыто),  ввод  в  действие  американо-британского  суперпроекта  Баку-Джейхан,  осознание  в  Баку 
невозможности военного решения конфликта в Карабахе, и неспособность Турции вопреки воле США и Европы оказать 
решающий нажим на армян диктуют странам новые подходы в региональной политике. Зажатая до отказа пружина грозит 
выпрямиться после теракта в Беслане, и южный вектор ее удара практически очевиден. 

Выборы президента Абхазии: кандидаты, факторы, прогнозы
25.09.2004 г., ИА REGNUM

Абхазия  на  пороге  перемен.  3  октября  2004  года  здесь  состоятся  выборы президента,  которые,  как  считают 
многие, положат конец десятилетней "эпохе Ардзинба".

Возглавивший борьбу Абхазии за независимость, доктор исторических наук Владислав Ардзинба (в августе 1992 г. 
он  стал  председателем  Государственного  Комитета  Обороны)  26  ноября  1994  года  был  назначен  парламентом  на 
должность президента Абхазии. Его переизбрание на второй срок 3 октября 1999 года носило скорее формальный характер 
- являясь безальтернативным кандидатом, Ардзинба был избран почти единогласно. Имя Ардзинба прочно ассоциируется с 
годами грузино-абхазского противостояния и обретением Абхазией де-факто суверенитета. В последние годы 59-летний 
абхазский лидер прикован к постели, он фактически отошел от дел, не появляется на публике и периодически лечится в 
Москве.

Абхазия выберет нового президента и уже сегодня ясно, что его имя определится в жесткой борьбе: назначенные 
на 3 октября выборы фактически впервые предоставляют народу Абхазии выбор из целых пяти значительных политических 
кандидатур.  Непризнанная  республика  подходит  к  знаменательному  событию  с  осознанием  всей  ее  важности  и 
недопустимости  просчета.  Послевоенное  тотальное  разграбление  Абхазии,  коррупция  во  властных  структурах,  как 
результат - упадок и без того слабой экономики, а также высокий уровень преступности – вот неполный список проблем, на 
фоне  которых  и  проходит  подготовка  к  выборам.  Массовое  обнищание  населения  в  противовес  криминализации  и 
чрезмерному обогащению клана Ардзинба сформировали в абхазском обществе весьма сплоченные протестные силы. Еще 
летом  2003  года  организация  ветеранов  войны 1992-1993  гг.  "Амцахара"  ("Родовые  огни")  фактически  была  готова  к 
свержению  правящего  режима.  Лишь  экстренное  вмешательство  старейшин  родов  и,  вероятно,  память  о  заслугах 
президента  предотвратили  эскалацию ситуации.  Весной  текущего  года  политическая  обстановка  вновь  обострилась:  в 
Сухуми был застрелен известный политик, исполнительный секретарь движения "Амцахара" Гарри Айба. Во время грузино-
абхазского  вооруженного  конфликта  он  заслужил  высшую абхазскую награду  -  орден Леона.  Убийство  Айба  повлекло 
объединение "Амцахары" с другой влиятельной организацией - "Единой Абхазией".

Под самый занавес нынешней президентской гонки масла в огонь подлило решение ЦИК Абхазии об отклонении 
кандидатуры экс-министра  внутренних  дел,  ныне  московского  бизнесмена,  лидера  оппозиционного  движения "Айтайра" 
("Возрождение")  Александра  Анкваб.  Последний  обладает  серьезным  влиянием  на  внутриполитические  процессы. 
Поначалу ЦИК мотивировал свое решение тем фактом, что Анкваб не в достаточной степени владеет государственным 
языком  -  абхазским.  Однако  несуразность  вердикта  лишь  подняла  волну  оппозиционной  активности,  заставив  ЦИК 
впоследствии добавить к формулировке отказа несоответствие Анкваб требованиям ценза оседлости в пять лет.
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Решение ЦИК не заставило Анкваб дистанцироваться от предвыборных политических процессов. Обладающий 
мощным  финансовым  ресурсом  и  определенной  поддержкой  абхазской  диаспоры  в  США,  Анкваб  решил  примкнуть  к 
другому кандидату в президенты, экс-премьеру, гендиректору крупнейшей государственной компании "Черноморэнерго" - 
Сергею Багапш. Победа последнего обеспечит несостоявшемуся кандидату в президенты пост премьера.

Сергей  Багапш выдвинут  кандидатом в  президенты  на  съезде  общественно-политического  движения  "Единая 
Абхазия". Поддерживаемый "Амцахарой" и "Айтайрой", он фактически объединил вокруг себя основные протестные силы 
непризнанной республики. Но необходимо учитывать, что абсолютного единства в рядах ветеранов нет и быть не может. 
Некоторые  весьма  авторитетные  личности,  отличившиеся  в  период  войны  с  Грузией,  продолжают  призывать  народ 
голосовать  за  ставленника  властей  -  действующего  премьер-министра  Рауля  Хаджимба,  утверждая,  что  союз  Багапш-
Анкваб  способен  предать  интересы  Абхазии.  Медвежью  услугу  оппозиционному  дуэту  оказывают  и  грузинские  СМИ, 
называющие Багапш человеком более лояльным Тбилиси, нежели Хаджимба. Люди из хаджимбовского штаба подготовили 
листовки с соответствующими вырезками из грузинских газет на эту тему и в огромном количестве распространили их по 
всей Абхазии.

В 1970-е годы Багапш работал в ЦК грузинского комсомола. Насколько он сохранил связи с грузинской элитой – 
судить трудно. Во всяком случае, сторонники Хаджимба вовсю педалируют сей биографический эпизод как доказательство 
"прогрузинского элемента" в альянсе Багапш-Анкваб. Мало того, Александру Анкваб приписывается участие в бытность его 
министром внутренних  дел в  сдаче  оружия  своих  соратников  грузинской  стороне.  Оппозиционер  утверждений  этих  не 
опроверг, правда, внес некоторые оговорки. Дело, мол, было так. Когда в первые дни войны абхазы эвакуировались в 
Гудауту,  Анкваб получил от  Ардзинба  распоряжение  остаться в  Сухуми и  начать  с  переговоры с  грузинами,  стараясь 
выиграть время и максимально задержать продвижение грузинских войск вглубь абхазской территории, дав, таким образом, 
абхазам возможность оборудовать боевые позиции на реке Гумиста. Анкваб остался в здании МВД с семью вооруженными 
сотрудниками своего ведомства. К тому времени абхазская столица была уже полностью занята грузинскими войсками и 
бронетехникой, и сопротивление группы Анкваб грузинам было равносильно самоубийству. В итоге Анкваб приказал сдать 
оружие.  Речь  идет о  семи автоматах  Калашникова.  После этого  грузины их отпустили,  и  они  целыми и невредимыми 
добрались до Гудауты. Теперь это происшествие трактуется сторонниками Хаджимба как факт открытого предательства.

В  паре  с  Багапш  в  качестве  претендента  на  пост  вице-президента  (в  Абхазии  он  выбирается  в  связке  с 
президентом) баллотируется член политсовета "Единой Абхазии" Станислав Лакоба. На его долю также пришлось немало 
выпадов со стороны властей. В частности, ему инкриминируется связь с фондом Сороса, с чем Лакоба категорически не 
согласен  -  "это  некоторые  члены  правительства  и  их  семьи  кормятся  в  фонде  Сороса  перед  самим  носом  чекиста 
Хаджимба", - заявляет он.

Следует  вспомнить  и  третьего  кандидата  в  президенты,  экс-министра  иностранных  дел Сергея  Шамба.  Член 
"Единой  Абхазии",  Шамба  ушел  в  отставку  после  убийства  Гарри  Айба,  громогласно  заявив  о  своем  несогласии  с 
действующим режимом. Сегодня активно муссируются слухи о вариантах возможных союзов Шамба с каким-либо одним из 
двух основных претендентов – Хаджимба или Багапш. Как считают эксперты, объединение Багапш с Шамба практически 
невозможно.  Хотя  сам Багапш заявил по  этому поводу,  что  "все  возможно -  ведь  пока  Шамба  не  вышел из  "Единой 
Абхазии".

Сам экс-министр иностранных дел категоричен: "слухи о нашем намерении присоединяться к каким-то движениям 
или отдать свои голоса какому-то кандидату не соответствуют действительности. Хочу твердо заверить всех, что мы никому 
свои голоса отдавать не собираемся, так как считаем, что наши шансы предпочтительнее других. Если же кто-то захочет 
объединяться с нами, то мы рассмотрим эти предложения. Мы не будем менять свои позиции в соответствии с ежедневно 
меняющейся  ситуацией".  Шамба  до  сих  пор  не  простил  "Единую  Абхазию"  за  то,  что  эта  организация,  вопреки  всем 
прогнозам, выдвинула своим основным кандидатом не его, а Сергея Багапш. Сергей Шамба даже подал в отставку с поста 
министра  иностранных  дел  перед  июльским  заседанием  политсовета  "Единой  Абхазии",  когда  решался  вопрос  о 
выдвиженце.  После того,  как политсовет выдвинул Багапш, Шамба демонстративно ушел,  громко хлопнув дверью.  Что 
касается  возможного  союза  Шамба-Хаджимба,  то  некоторые  аналитики  действительно  пророчат  такой  сценарий,  если 
выборы войдут во второй тур. Хотя поговаривают и о личной неприязни между этими двумя политиками.

На первый взгляд логичный выбор Ардзинбы – нынешний премьер Рауль Хаджимба - дал оппозиции немало пищи 
для критики, и основной козырь протестных сил – его имидж "человека из спецслужб". В середине 1980-х он учился на 
высших курсах КГБ СССР в Минске, затем служил в органах безопасности родного Ткварчальского района. В 1992-1993 гг. 
принимал  активное  участие  в  боевых  действиях,  награжден  орденом  Леона.  До  того  как  стать  премьер-министром 
совмещал  посты  первого  зампреда  правительства  и  министра  обороны.  Премьером  стал  в  2003  году.  До  недавнего 
времени Хаджимба являлся непубличным политиком, которого, по мнению ряда экспертов, и назначили-то премьером в 
качестве "компромиссной  фигуры".  В этом плане  совершенно  ожидаемым было появление разного  рода  компроматов, 
проясняющих  "темные  пятна"  в  биографии  Хаджимба,  вплоть  до  подписанных  его  же  рукой  доносов.  Такого  рода 
документы, в частности, появились на грузинских сайтах радикального толка (www.abkhazeti.ru), за достоверность которых 
им же и отвечать.

Еще два кандидата – глава Народной партии Якуб Лакоба и родственник Владислава Ардзинба, экс-премьер Анри 
Джергения особых иллюзий относительно своих шансов не питают – не питают их и избиратели. Упоминая Якуба Лакоба, 
отметим  его  оригинальный  в  контексте  местных  нравов  ход.  В  паре  с  ним  на  пост  вице-президента  баллотируется 
представительница прекрасного пола Фатима Квициния. Второй – Анри Джергения, - хоть и обладал в бытность премьером 
немалым влиянием,  вскоре  растерял  его  и,  по  сути,  опирается  на  поддержку  лишь  некоторых  кругов  из  лагеря  ОПД 
"Амцахара".
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Тем не менее, практически все кандидаты в президенты не стали нарушать негласную абхазскую традицию – 
распределять  различные  руководящие  должности  в  шахматном порядке,  исходя  из  региональных  особенностей.  Если 
родовое гнездо кандидата в президенты находится в западной - "Бзыбской" части Абхазии, то вторым номером – вице-
президентом, согласно этому правилу, должен быть представитель восточной, "Абжуйской" Абхазии. Или, наоборот, если 
первый номер у абжуйцев, то второй – у бзыбцев.

Едины все кандидаты и в официальном признании того, что вопрос о независимости Абхазии для них решен и 
пересмотру не подлежит. 

Общины: утерянное влияние
Абхазия  –  многонациональная  страна,  и  именно  этот  фактор  делает  предстоящие  выборы  еще  более 

непредсказуемыми.  В  настоящее  время  в  Абхазии  проживает  не  более  230  тысяч  жителей,  включая  вернувшихся  в 
Гальский район 60 тысяч грузинских беженцев (по официальным данным численность населения составляет 320 тысяч). Те 
же официальные источники свидетельствуют о том, что большинство населения Абхазии - абхазцы, однако, если верить 
неофициальным данным, абхазцы уступают по численности проживающим здесь амшенским армянам (более 70 тысяч). 
Самих абхазцев в республике сегодня проживает 64 тысячи (до войны – более 100 тысяч). Русское население уменьшилось 
вдвое и сейчас составляет чуть более 40 тысяч, до войны – более 70 тысяч. В любом случае численность армян в Абхазии 
значительна.  Значителен  также  их  вклад  в  обретение  фактической  независимости  Абхазии.  Поначалу  старавшиеся 
сохранить нейтралитет во время активной фазы грузино-абхазского конфликта, армяне затем были все-таки втянуты в 
кровопролитие и сыграли в исходе противостояния не последнюю роль. В послевоенный период представители армянской 
общины  занимали  относительно  высокие  посты  в  системе  власти  республики,  однако  в  последнее  время  ситуация 
изменилась и влияние армян практически сошло на нет. Сегодня, как правило, они не вовлечены даже в среднее звено 
властных структур. Кроме того, участились случаи грабежей армян и недопущения их к экономической деятельности. От 
того как будет голосовать армянская община, зависит многое – однако единства в их рядах не наблюдается. Так, по словам 
редактора армянской газеты "Амшен" Артавазда Сарецяна, "пока нет конкретного кандидата, за которого бы проголосовало 
армянское население". Среди армян Гагрского района сильны позиции Хаджимба, так как там за него активно агитирует 
очень  авторитетный  среди  местных  армян  бывший  командир  Армянского  батальона  Вагаршак  Косян.  В  Сухумском  и 
Гульрипшском  районах  среди  армянского  населения  очень  активно  работают  сторонники  Сергея  Шамба  –  депутат 
парламента  Альберт  Капикян  и  бывший  командир  сухумского  батальона,  ныне  замминистра  внутренних  дел  Сергей 
Матосян. Матосяну, в случае победы Шамба, обещана должность министра внутренних дел. За Сергея Багапш активно 
агитирует депутат парламента Альберт Овсепян.

Примерно  так  же  разрозненно  выступает  русская  община  Абхазии.  Хотя  и  землячество  казаков  заявило  о 
поддержке  Хаджимба,  предполагать,  что  все  русские  проголосуют  за  него,  не  приходится.  Тем  не  менее,  русским 
импонирует тот факт, что именно при Хаджимба здесь активизировался процесс массовой выдачи российского гражданства 
и пенсий. Кроме того, на Хаджимба ставит Кремль, и его сторонники очень активно используют карту российской поддержки. 
Во всяком случае, и русская, и армянская община в Абхазии могли бы сыграть более весомую роль, если бы их государства 
– Россия и Армения – были более заинтересованы в соблюдении интересов своих соотечественников. И это именно тот 
вопрос,  в  котором стратегические  партнеры -  Москва  и  Ереван  -  могли  бы  сыграть  в  одну  партию.  Чего,  однако,  не 
наблюдается.  В результате – разобщенные,  политически пассивные общины, неспособные даже в  парламенте страны 
обеспечить весомое представительство. 2-3  депутатских места и даже кресло вице-спикера, который занимает русский 
Александр Страничкин, - не столь адекватные рычаги во властной пирамиде для таких многочисленных общин.

Фактор российский - весомый
То,  что Россия в Абхазии -  первая скрипка – не секрет.  Почти 85% жителей Абхазии –  граждане Российской 

Федерации.  Кроме  того,  миротворческая  миссия  России  в  зоне  грузино-абхазского  конфликта,  выплата  населению 
российских  пенсий  и  пособий,  запуск  железной  дороги  сначала  Сочи-Сухуми,  а  затем  и  Москва-Сухуми,  объемная 
гуманитарная  помощь,  большой  поток  российских  туристов,  наконец,  соседство  и  общая  граница  России  и  Абхазии, 
служащая для жителей Абхазии экстраординарным источником экономического выживания - факторы, говорящие сами за 
себя. Россия стала гарантом фактической жизнедеятельности республики. Тем не менее, не в пример руководству Южной 
Осетии,  абхазские  руководители занимают  более  взвешенную позицию в отношениях  с  Россией,  по  крайней  мере,  на 
уровне  заявлений.  Если  в  Цхинвали прямо  заявляют  о  том,  что  видят  свое  будущее в  составе  России,  то  в  Сухуми 
осторожничают и говорят лишь об ассоциированных отношениях. Здесь также не встретишь плакатов наподобие "Путин – 
наш президент". В Сухуми отдают себе отчет в том, что Россия до сих пор не вышла из режима санкций против Абхазии, 
включающих ограничения на поставки стратегических военных товаров, которые были введены еще в 1995 г. странами 
СНГ. Принципиально отказалась подписывать соответствующий документ лишь Белоруссия.

До сих пор остается нерешенным и вопрос о православной церкви Абхазии. Сухумо-абхазская епархия вот уже 
более 10 лет пребывает без легитимного епископа. С 1917 года епархия подчинялась грузинской церкви, но во время войны 
1992-1993  годов  абхазские  священники,  недовольные  грузинским  патриархом  Илией  Вторым,  вышли  из  подчинения 
Тбилиси. Однако в лоно российской церкви епархию принимать не спешат, хотя, как здесь утверждают, обращения были 
неоднократные. Вместе с тем, в Москве прекрасно осознают, что если пустить ситуацию в Абхазии на самотек, то этим не 
преминут воспользоваться реваншистские силы Грузии – не напрасно же Саакашвили провозгласил "реконкисту" Абхазии 
целью своей  жизни.  А  развитие  пред-  и  послевыборных  событий  в  Абхазии  по  сценарию грузинского  лидера  в  корне 
противоречит геополитическим интересам России  в  регионе.  Именно  поэтому,  при  некоторой  обтекаемости  российской 
позиции,  Кремль  не  только  уравновешивает  признание  "территориальной  целостности"  Грузии  готовностью  защищать 
интересы своих граждан в том числе и в Абхазии, но и даже высказал свое веское слово по абхазским выборам. Сочинская 
встреча Путин-Хаджимба в преддверии выборов сомнений на сей счет не оставляет. Москва не скрывает, что нынешний 
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абхазский  премьер  -  наиболее  приемлемый  для  нее  кандидат,  способный  обеспечить  разумную  преемственность, 
сохранить политическую и социальную стабильность, стать проводником российско-абхазских связей.

Фактор грузинский. (Локальный)
Как отмечалось выше, по разным оценкам, в Абхазии проживает более 60 тысяч грузин, в основном в Гальском 

районе. В принципе, этого достаточно, чтобы повлиять на ход и даже результаты выборов. Однако Центризбирком Абхазии 
сделал все для того, чтобы свести до минимума участие грузин в предстоящем политическом процессе. Благо, мотивов 
ЦИК не занимать. Во-первых, у многих из них или грузинские паспорта, или и вовсе нет никаких. Выходом могла бы стать 
выдача  формы  №9  –  документа,  заменяющего  паспорт,  однако  никто  на  такую  "справедливость"  не  пошел.  Процесс 
сначала  откладывали,  а  потом  заявили,  что  за  две  недели  до  выборов  начинать  выдачу  документов  бессмысленно. 
Считается, что в Гальском районе сильны позиции Багапш и Джергения. Второму импонируют исключительно из-за его 
напарника  -  кандидата  в  вице-президенты  Руслана  Кишмария,  долгие  годы возглавлявшего  администрацию Гальского 
района  и  сохранившего  здесь  определенное  влияние.  По  оценкам  Кишмария,  из  всего  грузинского  населения  района 
проголосовать смогут лишь 5-6 тысяч человек. При этом он утверждает, что власти сознательно ограничили до максимума 
возможность участия в выборах грузин.

(Глобальный)
То, что в Тбилиси нервничают по мере приближения выборов в Абхазии – очевидно. Уже более чем 10-летняя де-

факто независимость Абхазии заставляет Грузию ревностно следить за любыми событиями в мятежной республике, а уж 
выборы президента – повод особый. Тем более, когда они проходят на фоне нешуточной напряженности на всем Кавказе. 
Вдобавок, Абхазия в одностороннем порядке вышла из переговорного процесса, что также не случайно. Хотя официальным 
мотивом выхода Сухуми из переговоров, по абхазской версии, послужил обстрел турецкого танкера в территориальных 
водах  Абхазии,  тем  самым  абхазская  сторона  фактически  дала  понять,  что  вся  повестка  грузино-абхазского 
урегулирования, по сути, для нее исчерпаны. И это во многом оправданный и осознанный выбор. Ведь лозунги Саакашвили 
в проекции на суть вопроса – независимость или подчинение – темы для переговоров не оставляют. Да и аджарский опыт 
вкупе с  действиями администрации Саакашвили в  Южной Осетии желания вести переговоры не добавляет.  Может ли 
предложить Тбилиси что-то большее, чем де-факто добилась Абхазия? Фактически, нет - а значит, и говорить не о чем. 
Прошедший войну  и невзгоды народ Абхазии  говорить  о  федерациях  и  конфедерациях  особо  не рвался и не  рвется, 
политика действующих властей, а также властей новых будет направлена на минимизацию грузинского влияния, хотя бы во 
имя самосохранения. Для Грузии идеальным вариантом была бы дестабилизация обстановки в преддверии выборов, что 
не исключается местными властями. Это создало бы определенную почву для идеи интернационализации миротворческого 
контингента (что проталкивается Тбилиси в Южной Осетии), а то и ввода в Абхазию грузинских подразделений. Так или 
иначе,  грузинская активность,  изрядно  подогретая  в  Аджарии,  немного  поостывшая  в  Южной Осетии,  в  Абхазии  пока 
проявляется крайне слабо – Сухуми принял серьезные "загородительные" меры, в эффективности которых можно будет 
вскоре убедиться.

Фактор турецкий – пока угольный
Традиционно заинтересованная во всех кавказских процессах Турция так или иначе проявляет активность и в 

Абхазии. Это в немалой степени обусловлено и наличием в Турции значительного количества этнических абхазцев – по 
некоторым  данным,  около  полумиллиона  человек.  По  сути,  Россия  и  Турция  -  страны,  наладившие  определенные 
отношения с Абхазией. И это несмотря на протесты Тбилиси, к тому же поддерживающего с Анкарой тесные отношения. 
Заинтересованность Турции в  абхазском факторе проявляется многопланово.  Турецкие компании активно вовлечены в 
абхазскую угледобывающую промышленность, абхазский строительный бизнес, активно закупают местную древесину. Вот 
уже который год в Гантиади действует турецкий колледж Башаран. О родстве двух народов должен свидетельствовать и 
тот факт, что в абхазский календарь официально включен праздник Курбан-Байрам.

И  все  же.  Перечисленное  выше  вряд  ли  может  свидетельствовать  об  однозначно  протурецкой  ориентации 
Абхазии. Не станем забывать об одном очень серьезном факте – в этой республике нет ни одной мечети, и это несмотря на 
то,  что  часть  населения  Абхазии  исповедует  ислам.  Это  –  одно  из  косвенных  подтверждений  зыбкой  роли  Анкары в 
абхазских реалиях. Так или иначе, Анкара вряд ли будет способна стать политическим фактором в ходе предстоящих 3 
октября президентских выборов в Абхазии, да и к роли политической доминанты она вряд ли и стремится. Здесь слишком 
хорошо  осознают  всю  серьезность  такого  рода  политических  поползновений,  ограничиваясь  деятельным  участием  в 
экономической жизни непризнанной республики. Впрочем, то, что не по зубам сегодня, может прийтись впору завтра. Зная 
безмерный аппетит Турции, настрой на политическую экспансию по маршруту Тбилиси-Сухуми исключить нельзя.

В итоге
Аналитики пророчат второй тур. При таком сценарии шансы оппозиционного кандидата реально подскочат. Пока 

же  протестные  силы  трубят  об  антидемократическом  характере  избирательной  компании,  фальсификации  списков 
избирателей, чему способствует отсутствие точных данных о числе избирателей и их гражданстве. Так, в стане оппозиции 
утверждают, что по замыслу властей, должны быть подготовлены 70 тысяч "левых" бюллетеней, которые и станут залогом 
победы ставленника властей Хаджимба. Глава Центризбиркома Сергей Смыр, в свою очередь, напирает на техническую 
невозможность  воплощения  подобной  аферы,  при  этом,  действительно,  не  обладая  (или  не  желая  обнародовать) 
конкретных данных о числе избирателей (по неофициальным данным избирателей чуть более 165.000).

Очевидно, предвыборная ситуация в Абхазии в целом выглядит напряженной и противоречивой. Если власти, 
старясь  сохранить  позиции,  пойдут  на  конфликт  и  сомнительные  избирательные  технологии,  они  рискуют  вызвать 
возмущение значительной части населения, ветеранов войны, общественно-политических движений и партий, положить 
начало острому политическому и межклановому противостоянию в республике,  возможно даже вооруженному -  оружие 
здесь есть практически в каждой семье.
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Что  касается  прогнозов,  то  довольно  показательны  итоги  опроса,  проведенного  студентами  Абхазского 
государственного университета. Согласно его результатам, 47,2% опрошенных поддержали кандидатуру Сергея Багапш, 
39,6% -  Рауля Хаджимба,  9,1% -  Сергея Шамба,  3,4% -  Анри Джергения,  0,7% -  Якуба Лакоба.  Как видим,  приемнику 
Ардзинбы есть над чем призадуматься, а времени у него в обрез. 

Обращение Президента Республики Абхазия Владислава Ардзинба
30 сентября 2004 год г.Сухум

Дорогие соотечественники!
Сегодня  я  в  последний  раз  в  качестве  Президента  Республики  Абхазии  имею возможность  поздравить  вас  с 

Великим Праздником - Днем Независимости Абхазии.
Мы помним и не имеем права забыть те жертвы и испытания, через которые прошел наш народ во имя Победы.
Вечная память и вечная слава героям, сложившим головы за свободу Родины!
Все мы помним, как во время войны с замиранием сердца ждали вестей о родных и близких. Для меня как для 

Главнокомандующего  самым тяжелым испытанием было получать  списки с  именами погибших,  потому что за каждым 
именем стояло знакомое лицо, лица матерей и отцов.

Мы победили в войне, в том числе и благодаря мужеству наших женщин. Многие потеряли двоих, троих и даже 
четверых сыновей. Низкий поклон нашим матерям, сестрам, всем женщинам.

В мире нет слов, с помощью которых я мог бы выразить вам утешение и признательность.
Я всегда  осознавал всю тяжесть ответственности,  которую налагает  на  меня доверие  народа,  в  особенности 

народа, борющегося за свою свободу и национальное достоинство. И никогда не жалел сил для того, чтобы оправдать это 
доверие. Благодаря взаимной поддержке, единству и вере нам удалось одержать Победу и сохранить народ.

И после войны над Абхазией неоднократно нависали угрозы, но благодаря мужеству, терпению и трудолюбию наш 
народ с честью преодолел их. Мы доказали всему миру, что способны самостоятельно развиваться, строить независимую 
государственность. Мы многому научились, и этот опыт будет служить основой для процветания Абхазии. Нам есть, чем 
гордиться и есть на что опираться для того, чтобы уверенно смотреть в завтрашний день.

Я  считаю,  что  самым страшным грехом являются  попытки  некоторых  недальновидных  политиков  убить  веру 
народа в собственные силы, перечеркнуть все то, чего мы достигли. История и народная память никогда не простят этого.

Сейчас многие говорят об уходящей эпохе Ардзинба, на самом деле никакой эпохи Ардзинба нет.
Есть эпоха нашей успешной борьбы за свободу, эпоха чести и славы, в которой мне посчастливилось жить и 

работать.
Мне не стыдно за то, что было мною сделано, безусловно, у нас были ошибки, но свой долг перед Родиной я 

выполнял честно.  Мне  очень  больно,  что  на  закате  моей  деятельности  в  качестве  Главы государства,  Абхазия вновь 
оказалась перед угрозой.

Воинственные  заявления  в  адрес  власти,  в  которых  она  бездоказательно  обвиняется  в  намерении 
сфальсифицировать выборы, не могут не настораживать. Их призывы к честным выборам резко контрастируют с теми 
методами, которые ими используются.  В ход идут откровенные фальшивки, бездоказательные обвинения действующей 
власти в бездеятельности и непрофессионализме, в клановости и коррумпированности. Честными они готовы признать 
только те выборы, при которых выиграют они. 

Напомним, что именно действующая власть организовала оборону страны в Отечественной войне 1992-1993г.г. и 
привела к победе наш народ. Именно эта власть в тяжелейших условиях экономической блокады и постоянного давления 
сделала все возможное, чтобы Абхазия смогла выстоять. Именно эта власть не позволила реализоваться реваншистским 
планам Грузии в послевоенное время, именно эта власть последовательно проводила курс на независимость и сближение с 
Россией. Результатом этого явились новые возможности для укрепления нашей государственности и развития экономики, 
открывшиеся в последнее время. 

Идущие во власть, во весь голос трубят об экономическом кризисе, и даже деградации, но в то же время обещают 
в течение двух трех лет совершить экономическое чудо. Это чудо ничто иное, как откровенный пропагандистский трюк. 
Экономика  развивается  по  известным  законам,  к  чудесам,  не  имеющим  никакого  отношения.  Либо  эти  чудеса  имеют 
политическую заингурскую подоплеку. 

Горько сознавать что оголтелая критика власти, бремя которое я нес все эти годы не получила должного отпора. 
Я  обращаюсь  к  вам,  и  верю,  что  мои  слова  будут  услышаны.  Отбросьте  мелочные  обиды страсти,  злобу  и 

ненависть. Вспомните наше прошлое, наших боевых друзей, не вернувшихся с фронта. Задумайтесь о будущем страны и 
наших детей. 

Я уверен, что наш народ, способен сделать осмысленный выбор!
А сейчас - это как, и в 1992 -1993г.г., выбор между свободой и рабством. 
Поэтому я призываю вас, дорогие мои быть ответственными за судьбу Абхазии! От всей души поздравляю вас, 

дорогие мои, с праздником победы, желаю вам мира, счастья и благополучия и процветания нашей прекрасной и гордой 
Родины!

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

134



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Заявление Президента Республики Абхазия 
1 октября 2004 года г.Сухум

Дорогие соотечественники!
Сегодня для большинства нашего народа стало очевидно, что у нашей страны впервые за долгие годы появился 

уникальный шанс закрепить независимость и обеспечить благополучие и безопасность всех наших граждан.
Россия твердо заявила о своем намерении поддержать дружественную Абхазию.
Однако  мы  сможем  воспользоваться  этим  шансом  только  в  случае  обеспечения  стабильности  и  проведения 

выборов нового Главы государства.
От этого зависит судьба наших завоеваний, судьба всего многонационального народа Абхазии, доказавшего свое 

право на свободу и достойную жизнь.
Естественно,  будут  попытки  любой  ценой  помешать  укреплению  нашего  независимого  статуса,  налаживанию 

мирной и благополучной жизни нашего народа, развитию всестороннего сотрудничества с Россией. Будут использоваться 
все имеющиеся возможности, в том числе, финансовые и военные для того чтобы помешать этому.

К  сожалению,  в  Абхазии  есть  силы,  предпринимающие  безответственные  действия,  направленные  на  срыв 
выборов и дестабилизацию ситуации в республике.

В  своем  стремлении  прорваться  к  власти  они  совершенно  забыли  об  интересах  нашего  народа  и  создают 
реальную угрозу  нашей  государственности.  Они могут  нанести  непоправимый  вред нашей  стране,  лишить  наш народ 
будущего.

Органы  государственной  власти  предпринимают  все  возможное  для  того,  чтобы  обеспечить  стабильность  и 
свободное  волеизъявление  народа.  Но  мы нуждаемся  в  вашей  поддержке,  дорогие  соотечественники.  Задумайтесь  о 
судьбе  Родины и  своих  детей,  не  поддавайтесь  на  провокации,  сохраняйте  спокойствие,  примите  активное  участие  в 
выборах Президента. Я уверен, что совместными усилиями мы предотвратим эту угрозу, и после этого в истории Абхазии 
откроется новая светлая страница. Будьте бдительны и готовы отстоять нашу независимость.

Президент Республики Абхазия В. Ардзинба
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14 сентября. Посол Казахстана в Китае Жаныбек Карибжанов сообщил, что строительство нефтепровода "Атасу - 

Алашанькоу" начнется в сентябре и завершится, как ожидается, в конце 2005 года.
Дипломат на пресс-конференции сказал, что после создания нефтепровода из Казахстана в Китай ежегодно будет 

поступать 10 млн нефти.  Он заверил,  что  данный показатель был определен специалистами двух  стран в  результате 
глубокого анализа.

Ж. Карибжанов отметил, что Казахстан - открытая страна с рыночной экономикой, он будет приветствовать, если 
другие страны станут осуществлять поставки нефти на китайский рынок с использованием этого нефтепровода. "Считаю, 
что после строительства нефтепровода другие страны встанут в очередь за получением права на его использование," - с 
улыбкой сказал дипломат.

Вместе с тем посол дал понять, что благодаря тщательной подготовительной работе казахстанской и китайской 
сторон, включая разработку мер по обеспечению безопасности нефтепровода, стороны будут способны "защитить его от 
террористических атак".

Длина  нефтепровода  "Атасу  -  Алашанькоу"  составит  около  1000  километров.  Он  станет  важным  участком 
нефтепровода, связывающего западную часть Казахстана с западными районами Китая, общая протяженность которого 
превысит 3000 километров. Этот крупный проект станет составляющей частью китайского стратегического энергетического 
коридора Запад-Восток,  в который войдут также нефтепроводы по транспортировке сырой нефти и нефтепродуктов на 
западе  Китая.  Этот  коридор  сыграет  важную  роль  в  освоении  нефтяных  запасов  западных  районов  и  обеспечении 
энергетического снабжения восточной части страны.

14  сентября.  К  реализации  проекта  многоразового  пилотируемого  космического  комплекса  "Клипер-Зенит"  с 
казахстанской  стороны  будут  привлечены  космодром  Байконур,  а  также  организации  по  обеспечению  экологической 
безопасности района падения.

Об этом в Астане на 15-м заседании Группы высокого уровня (ГВУ) по формированию Единого экономического 
пространства Беларуси, Казахстана, России и Украины сообщил вице-министр иностранных дел Украины Владимир Макуха.

Наряду  с  Байконуром,  предполагается  задействовать  "крупные  силы  Российской  Федерации  и  Беларуси  - 
"Энергия",  НПО им. Лавочкина, "Энергомаш" и другие предприятия по производству комплектующих. На заседании ГВУ 
разработка технико-экономического обоснования проекта с учетом предложений государств-участников ЕЭП была поручена 
украинской стороне.

"Клипер-Зенит"  должен  прийти  на  смену  пилотируемым  кораблям  типа  "Союз"  и  предназначен  для  доставки 
экипажа численностью до 6 человек на низкую околоземную орбиту и возвращения их на Землю.

"Особенности  проекта  таковы  -  его  исполнение  предполагается  осуществить  в  несколько  этапов.  Первый 
ориентировочно  рассчитан  на  2004-2008  годы.  Будут  обеспечены  экспериментальные  запуски  беспилотного  варианта 
кораблей "Клипер-Зенит". Стоимость проекта оценивается в 15 млн. долларов. Второй этап - 2009-2013 годы. Ожидается 
выполнение  пилотируемых  запусков  кораблей  под  государственным  правом  Российской  Федерации,  а  также  по 
международным программам NASA и Европейского космического агентства. Затраты составят около 70 млн. долларов. 
Завершающий этап -  это дальнейшее повышение уровня безопасности пилотируемого космического комплекса на всех 
этапах эксплуатации. Его стоимость – 35 млн. долларов", - сказал В.Макуха.

15 сентября.  Как  сообщили в  штаб-квартире  Североатлантического  альянса  в  Брюсселе,  НАТО создает пост 
специального уполномоченного по Кавказу и Ср.Азией.

В  задачи  назначенного  на  пост  уполномоченного  Роберта  Ф.  Симмонса  младшего  -  бывшего  советника 
государственного департамента США - входит поддержание связей с правительствами находящихся в регионе государств.

Одновременно за Симмонсом, непосредственно подчиненным на данном направлении генеральному секретарю 
НАТО Яапу де Хоопу-Схеферу, сохраняется занимаемое им в Брюсселе кресло заместителя главы департамента политики 
и безопасности альянса.

Учреждение данного поста является реализацией решения глав государств и правительств НАТО, принятого во 
время июньского саммита в Стамбуле. 

16  сентября. По  распространенной  Интерфакс-АФИ,  со  ссылкой  на  The  Wall  Street  Journal,  информации, 
правительство Казахстана вновь подало заявку на покупку 17-процентной доли в международном консорциуме Agip KCO, 
ведущем нефтеразведочные работы на Кашаганском месторождении.

Министр  энергетики  и  минеральных  ресурсов  Казахстана  Владимир  Школьник  пообещал,  что  в  случае  если 
правительство страны купит долю в Кашаганском проекте, оно не станет перепродавать ее Китаю.

Пекин был первым среди подавших заявку на покупку доли британской BG Group в международном консорциуме 
после  того,  как  компания  выставила  ее  на  продажу  в  прошлом  году.  Однако  участники  Agip  KCO  заявили  о  своем 
приоритетном  праве  приобрести  долю  BG.  Затем  в  процесс  вмешался  Казахстан,  заявивший  о  стремлении  частично 
вернуть контроль над своими природными ресурсами. 

Правительство Казахстана намерено заплатить рыночную цену за долю в проекте, отметив, что Китай предлагал 
сумму в размере 1 млрд. долл., тогда как реальная сумма близка к 1,3 млрд. долл. Стоимость доли BG ранее оценивалась в 
1,23 млрд. долл.
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17 сентября. Президент РК Нурсултан Назарбаев на встрече с представителями казахстанских СМИ предложил 
ряд структурных реформ управленческого аппарата на центральном и местном уровнях.

Н.  Назарбаев,  в  частности,  предложил  упразднить  агентства,  подчинявшиеся  ранее  непосредственно 
правительству, и преобразовать их в комитеты при министерствах за исключением трех агентств: Агентства по борьбе с 
экономической  преступностью и  коррупцией  (финансовая  полиция),  Агентства  по  земельным ресурсам и  Агентства  по 
регулированию  естественных  монополий  и  защите  конкуренции.  Министерство  информации  и  министерство  культуры 
предлагается преобразовать в министерство культуры, информации и спорта, Агентство РК по чрезвычайным ситуациям в 
министерство по чрезвычайным ситуациям.

Глава  государства  подчеркнул,  что  предложенная  им  реформа  направлена  на  "адаптацию  управленческого 
аппарата к требованиям сегодняшнего дня". Также необходимо исключить дублирующие функции и "кураторство сверху 
вниз".

Назарбаев  сказал,  что  "мы  долго  работали  над  этой  программой"  и  привлекали  к  этой  работе  иностранных 
специалистов.

17  сентября.  Президент  Киргизии Аскар  Акаев:  "В  СНГ  есть  необходимые  механизмы  для  нанесения 
превентивных ударов по терроризму". Об этом глава Кыргызстана заявил на пресс-конференции в Астане, состоявшемся 
после заседания Совета глав государств. Как сообщает Казинформ, А. Акаев в частности, сказал: "Я являюсь решительным 
сторонником стратегии нанесения превентивных ударов. Несколько лет назад у нас не было механизмов, позволяющих 
использовать современные методы борьбы с терроризмом, сегодня же мы их имеем".

При этом А. Акаев отметил, что таким механизмом является Организация Договора коллективной безопасности, 
силы быстрого развертывания в центрально-азиатском направлении. "Недавние совместные военные учения "Рубеж-2004" 
показали блестящие результаты. Мы убедились в том, что возможно с высокой результативностью наносить превентивные 
удары для уничтожения террористов", - отметил президент Кыргызстана.

19 сентября.  По мнению президента  РК  Н.  Назарбаева,  министерство  охраны окружающей среды в  связи  с 
необходимостью концентрации усилий в природоохранном направлении следует преобразовать в министерство экологии и 
природных ресурсов.

По словам Н. Назарбаева, министерству должны быть переданы контрольные функции министерств энергетики и 
сельского хозяйства по охране недр, лесных, водных и рыбных ресурсов, а также животного мира. Президент подчеркнул, 
что "хозяйственные функции и ведомственный контроль в сфере лесного, водного и рыбного хозяйства останется в ведении 
министерства сельского хозяйства".

Кроме  того,  президент  считает,  что  министерство  сельского  хозяйства  должно  сконцентрироваться  на 
"эффективной реализации агропродовольственной политики и повышении конкурентоспособности сельскохозяйственного 
производства в свете предстоящих задач по вступлению в ВТО".

19 сентября.  Бюджет Объединенной системы ПВО СНГ в  2005 году увеличится почти втрое.  Такое решение 
принято на проходившем в Астане заседании глав государств СНГ, сообщило РИА "Новости" со ссылкой на администрацию 
президента Казахстана.

"Главы государств  Содружества на  заседании в  Астане  приняли решение  выделить в  2005  году на  развитие 
Объединенной системы ПВО 2,3 миллиарда рублей. Это почти втрое превышает объем средств, выделенных на эти цели в 
2004 году, который составил 800 миллионов рублей", - отметили в администрации.

По  информации  администрации,  в  2005  г.  в  рамках  развития  Объединенной  системы  ПВО  запланировано 
проведение  совместных  оперативных  тактических  учений  и  учебно-методических  сборов,  ряд  других  совместных 
мероприятий.

В объединенную систему ПВО СНГ в настоящее время входят: Армения,  Белоруссия,  Казахстан, Кыргызстан, 
Россия,  Таджикистан  и  Узбекистан.  Украина  участвует  в  мероприятиях  Объединенной  системы  ПВО  Содружества  на 
двусторонней основе.

19  сентября.  В  Казахстане  состоялись  выборы  в 
нижнюю палату (Мажилис) парламента страны.

 На 77 мандатов (10 из них определятся в результате 
соперничества  12  политических  партий  и  блоков,  67  -  по 
одномандатным  округам)  претендуют  около  550  кандидатов. 
Пропрезидентских  партий  -  5,  включая  блок  АИСТ  (Аграрно-
индустриальный  союз  трудящихся).  Оппозиционных  –  4: 
Демократический выбор Казахстана (ДВК) и Коммунистическая 
партия  Казахстана  (КПК),  образовавшие  право-левый  блок; 
появившийся в апреле 2004 года «клон» КПК Коммунистическая 
народная партия (КНПК); и умеренные оппозиционеры, партия 
«Ак жол» («Светлый путь»). Еще одна оппозиционная партия - 
Республиканская  народная  (РНПК),  возглавляемая 
находящимся  в  вынужденной  эмиграции  экс-премьером 
Акежаном Кажегельдиным, -  не прошла перерегистрацию и к 
выборам не допущена.

20  сентября.  Начался  визит  в  Киргизскую  Республику  управляющего  директора  крупнейшей  энергетической 
компании  Ирана  "SUNIR"  А.  Кадходаи,  прибывшего  в  КР  по  приглашению  ОАО  "Электрические  станции".  Основным 
вопросом переговоров стал экспорт электрической энергии из Киргизии в Иран.
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25 февраля 2003 года был сделан первый шаг к установлению партнерских отношений энергосистем двух стран: в 
Тегеране  состоялось  подписание  Меморандума  о  взаимопонимании  между  киргизской  и  иранской  сторонами.  В  этом 
документе обе стороны согласовали основные вопросы взаимного интереса.

В ходе визита А.Кадходаи и генеральный директор ОАО "Электрические станции" С.Дордоев детально обсудили 
финансово-техническую  сторону  вопроса  экспорта  киргизской  электроэнергии  в  Иран.  В  результате  проведенных 
переговоров была выработана конкретная стратегия экспортных поставок электроэнергии из КР в ИРИ.

20 сентября.  В Астане  президент Казахстана Нурсултан Назарбаев и президент Республики Корея Ро Му-Хен, 
находящийся в Казахстане с государственным визитом, провели переговоры на высшем уровне, в ходе которых состоялся 
обмен  мнениями  по  вопросам,  представляющим  взаимный  интерес.  На  встрече  обсуждались  также  пути  дальнейшего 
укрепления сотрудничества двух стран, а по итогам переговоров стороны приняли совместное заявление.

В заявлении, в частности, говорится, что "стороны полагают необходимым дальнейшее укрепление двусторонних 
отношений  в  духе  дружбы  и  сотрудничества,  углубление  взаимодействия  в  рамках  международных  и  региональных 
организаций, а также поднятие на более высокий уровень практического взаимодействия в сфере торговли, энергетики, 
минеральных ресурсов, науки и технологии".

Согласно  подписанному  заявлению,  Казахстан  и  Корея  намерены  "создать  благоприятные  условия  для 
расширения и развития обмена между предпринимателями, и решили способствовать скорейшему проведению заседания 
совместной  комиссии  по  торговому  и  экономическому  сотрудничеству".  "Республика  Казахстан  приветствует  участие 
корейских  компаний  в  разработке  нефтяных  месторождений  и минеральных ресурсов  в  том числе  участие  Корейского 
нефтяного консорциума в разработке месторождений на Каспийском море, а также в создании инфраструктуры, включая 
строительство  нефтехимических  комплексов,  кораблестроения  и  выражает  намерение  оказать  корейской  стороне 
необходимую  поддержку",  -  говорится  в  заявлении.  Стороны  также  намерены  рассмотреть  возможность  "заключения 
соглашения  в  консульской  сфере  для  упрощения  въезда/выезда  на  территории государств  сторон для  граждан  обеих 
стран".

20  сентября.  По  предварительным  данным  Центральной  избирательной  комиссии  Казахстана,  по  итогам 
голосования по партийным спискам при помощи электронной системы голосования "Сайлау" на первом месте находится 
партия "Отан" (42,72%) или 147 тыс. 531 голос, передает агентство KZ-today.

На втором месте партия "Асар" - 19,47% или 67 тыс. 217 голосов. Партия "Ак жол" получила 16,12% или 55 тыс. 
648  голосов.  Блок  АИСТ  набрал  8,37%  или  28  тыс.  903  голоса.  Эти  4  партии  перешагнули  рубеж  в  7%  голосов, 
установленный по партийным спискам.

"Оппозиционный народный союз коммунистов и ДВК" набрал 6,21% или 21 тыс. 436 голосов, Коммунистическая 
народная партия Казахстана набрала 3% или 10 тыс. 345 голосов, Демпартия - 1,28% или 4 тыс. 403 голоса, "Ауыл" - 1,16% 
или 4 тыс. 20 голосов, партия патриотов РК - 1,14% или 3 тыс. 941 голос и "Руханият" - 0,54% или 1 тыс. 074 голоса.

По данным ЦИК, из 1 млн. 959 тыс. 375 человек, которые, как предполагалось, должны были проголосовать при 
помощи электронной системы голосования "Сайлау", в итоге проголосовало 353 тыс. 855 человек.

По словам председателя ЦИК РК Загипы Балиевой, в ближайшее время в распоряжение ЦИК должны поступить 
данные "с еще одного-двух участков, на которых проходило голосование с помощью "Сайлау", однако, по оценке Балиевой, 
"эти данные не существенно повлияют на общие результаты голосования с помощью "Сайлау"".

20 сентября. Министр информации Казахстана Алтынбек Сарсенбаев подал президенту Нурсултану Назарбаеву 
прошение об отставке. Об этом Сарсенбаев сообщил на пресс-конфренции в Алма-Ате.

Сарсенбаев  заявил,  что  не  считает  возможным  «находиться  в  составе  правительства  и  быть  частью 
исполнительной власти, которая активно вмешивалась в ход избирательной кампании, принимала участие в подтасовке и 
фальсификации итогов народного волеизъявления».

Как  заявил  А.Сарсенбаев:  «К  сожалению,  мои  ожидания  не  оправдались.  Программа  политических  реформ 
оказалась декларацией, а прошедшие выборы не были справедливыми, честными и свободными. Власть показала, что она 
с  самого  начала  не  хотела  проведения  таких  выборов.  Они  прошли  с  многочисленными  нарушениями  Конституции  и 
законодательства страны.

…В сложившейся ситуации я  считаю,  что руководитель Администрации Президента Имангали Тасмагамбетов, 
председатель  и  члены  Центральной  избирательной  комиссии,  акимы  областей,  городов  и  районов,  виновные  в 
многочисленных нарушениях Конституционного закона "О выборах в Республике Казахстан", должны подать в отставку.

А.Сарсенбаев является сопредседателем оппозиционной партии "Ак жол"("Светлый путь").
В интервью газете "Времени новостей" А.Сарсенбаев заявил, что жертвой фальсификаций стал, помимо «Ак жол», 

так  же  оппозиционный  блок  компартии  и  "Демвыбора"  Казахстана,  который  набрал  7%,  необходимые  по  закону  для 
прохождения в парламент. По официальным данным, коммунисты и либерал-демократы набрали чуть меньше 7%. Экс-
министр  считает  также,  что  проект  Дариги  Назарбаевой  с  созданием  партии  "Асар"  в  надежде  обеспечить  себе 
политический плацдарм для дальнейшего взлета к вершинам власти провалился. "Асар", по его словам, не получила столь 
массовой поддержки, на которую рассчитывали.

20  сентября. Международная  миссия  по  наблюдению  за  выборами  пришла  к  выводу,  что  проведенные  19 
сентября  в  Казахстане  парламентские  выборы  не  соответствовали  стандартам  Организации  по  безопасности  и 
сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) и Совета Европы.

Как говорится в заявлении международных наблюдателей, опубликованном на сайте ОБСЕ, в ходе предвыборной 
кампании  казахстанские  СМИ отдавали  предпочтение  пропрезидентским  партиям.  Кроме  того,  полагают  наблюдатели, 
имело место массовое запугивание избирателей.
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За выборами в Казахстане следили более 300 международных наблюдателей из 33 стран (Международная миссия 
наблюдателей за выборами) по поручению ОБСЕ и Совета Европы.

В  заявлении  ОБСЕ  выражается  глубокое  сожаление  по  поводу  того,  что  усовершенствованное  выборное 
законодательство так и не привело к повышению прозрачности выборов. Парламентские выборы, прошедшие в Казахстане 
19 сентября, во многих отношениях не соответствовали стандартам ОБСЕ и Совета Европы. Особое беспокойство вызвала 
неспособность полностью соблюсти новый закон о выборах, а также то, каким образом была введена система электронного 
голосования, что отнюдь не способствовало повышению доверия электората к избирательному процессу.

"Избиратели  имели  реальную  возможность  выбирать  из  10  зарегистрированных  партий  и  блоков,  включая 
оппозиционную партию, которой было отказано в регистрации на прошлых выборах",  -  говорит Тана де Зулуета, глава 
парламентской делегации Совета Европы.

"Однако  кажущееся  политически  мотивированным  признание  виновными  двоих  высокопоставленных 
оппозиционных лидеров и отсутствие политического баланса вызывали беспокойство, также как и очевидное благоволение 
СМИ пропрезидентским партиям", - добавляет де Зулуета.

"Наши наблюдатели сообщали о неразберихе и сумятице, царивших в день выборов. Отсутствие прозрачности в 
работе Центральной избирательной комиссии в ходе всего избирательного процесса, а также принятое в последний момент 
решение о проведении бумажного голосования параллельно с электронным голосованием создало неразбериху на многих 
избирательных участках как  в  ходе голосования,  так  и  в процессе подсчета голосов.  Расхождения между количеством 
фамилий в списках для бумажного и электронного голосования также внушают озабоченность", - заключил посол Роберт Л. 
Бэрри, глава долгосрочной миссии наблюдателей, направленной БДИПЧ ОБСЕ.

В то же время, наблюдатели отметили прогресс по сравнению с предыдущими выборами: в частности, ни одно 
СМИ не было закрыто, журналисты не арестовывались, местные наблюдатели получили больше прав.

Представители оппозиции говорят, что в день выборов вечером им было отказано в наблюдении за подсчетом 
голосов на многих избирательных участках.

20 сентября.  Эстафета общественных чтений нового произведения Сапармурата Ниязова «Рухнама -2» была 
продолжена  в  Министерстве  экономики  и  финансов  страны.  Этому  событию  был  посвящен  форум,  с  особой 
торжественностью прошедший в конференц-зале министерства.

Участники  чтений  отметили,  в  частности,  что  «Рухнама является путеводной  звездой  духовного  возрождения 
туркменской нации, незыблемой основой эпохальных преобразований, происходящих ныне во всех сферах жизни страны. 
Будучи глубоко познавательной, с точки зрения самобытного духовного мира туркмен, эта книга в то же время дает мудрые 
ответы на животрепещущие вопросы современности, четко обозначая новые задачи, стоящие перед туркменским народом. 
Особо  подчеркивалось,  что,  став  гармоничным  продолжением  первой  книги  Рухнама,  новое  произведение  главы 
государства  послужит  дальнейшему  укреплению  возрастающего  день  ото  дня  авторитета  независимого  нейтрального 
Туркменистана  на  международной  арене,  а  также  дальнейшему  приумножению  экономической  мощи  Туркменистана, 
достижению высоких рубежей, в том числе и тех, что будут намечены в проекте Государственного бюджета страны на 2005 
год.»

21 сентября. Начался официальный визит в Киргизстан премьера Госсовета КНР Вэнь Цзябао.
В рамках визита прошли встречи и переговоры премьера Госсовета с президентом Аскаром Акаевым, премьер–

министром Николаем Танаевым, спикерами обеих палат Жогорку Кенеша Абдыганы Эркебаевым и Алтаем Борубаевым. 
Стороны обсудили состояние и перспективы сотрудничества как на двустороннем уровне, так и в рамках ШОС. Состоялся 
«обмен мнениями по актуальным проблемам международной и региональной безопасности, выработки общих подходов к 
реагированию на современные вызовы и угрозы».

Приоритетной темой стало партнерство между КР и КНР в области транспортного сообщения, инфраструктуры и 
коммуникаций, энергетики, сельского хозяйства,  в пищеперерабатывающей промышленности, финансовой и банковской 
сферах, в разработке золоторудных и других месторождений полезных ископаемых на территории Киргизии.

Особый акцент был сделан на реализацию проектов реконструкции автодороги Ош - Сары–Таш - Иркештам (для 
осуществления его правительством КНР был выделен грант в размере 60 миллионов юаней) и строительства железной 
дороги Китай - Киргизстан - Узбекистан.

21 сентября. Передача российской стороной охраны таджикско-афганской госграницы таджикским пограничникам 
–  это  внутренний  вопрос  Таджикистана,  заявил  представитель  генсека  ООН,  руководитель  Бюро  ООН  по 
миростроительству в Таджикистане Владимир Сотиров журналистам в Душанбе.

"Мне  кажется  правильным  решение  руководства  страны  укрепить  свою  независимость  путем  достижения 
договоренностей с российской стороной по постепенному уходу российских пограничников с таджикско-афганской границы", 
- сказал он.

В.Сотиров также отметил, что Таджикистан "не остается один на один с проблемой обеспечения безопасности на 
своих южных границах, так как за этим процессом следит мировое сообщество". 

21  сентября.  Киргизстан  и  Китай  подписали  Программу  сотрудничества  на  2004-2014  г.г.  Данный  документ 
подписали премьер-министры Киргизии Николай Танаев и премьер Госсовета Китая Вэнь Цзябао. По словам китайского 
премьера, этот документ является планом действий по реализации Договора о добрососедстве и дружбе, который был 
подписан в 2002 году. Данный документ регулирует и определяет перспективы развития двусторонних отношений по 18 
направлениям.  В частности,  в политической,  торгово-экономической,  гуманитарно-культурной областях.  Как сообщил В. 
Цзябао, по некоторым вопросам Программы уже приняты решения. В ходе переговоров глав правительств Киргизстана и 
КНР, стороны договорились о создании межправительственной комиссии по сотрудничеству в области науки и техники. 
"Программа уже подписана, но самый важный момент заключается в ее реализации",- отметил В.Цзябао. По его словам, 
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правительства двух стран будут контролировать выполнение пунктов данного документа. Н. Танаев отметил, что программа 
станет новым импульсом для расширения торгово-экономических отношений между Китаем и Киргизстаном.

Помимо  программы  были  подписаны  и  ряд  важных  соглашений  и  протоколов.  Главы  правительств  Китая  и 
Киргизии подписали Соглашение о демаркации государственной границы и Совместное коммюнике. Министр иностранных 
дел Киргизстана Аскар Айтматов и министр коммерции КНР Бо Силай подписали Соглашение о технико-экономическом 
сотрудничестве.  Были подписаны также  Соглашения  о  сотрудничестве  между Нацбанком Киргизстана  и  Комиссией  по 
банковскому регулированию КНР, между Пограничной службой республики и министерством общественной безопасности 
Китая, между Дипломатической академией МИД КР и Китайским университетом международных отношений.

22 сентября.  Конституционный суд Киргизии отказался рассматривать вопрос о праве нынешнего президента 
страны Аскара Акаева баллотироваться на пост главы государства еще на один срок.

После нескольких часов совещания судьи КС пришли к выводу, что депутаты парламента, обратившиеся с этим 
запросом, не имели на это права. По этой причине делопроизводство было прекращено.

Запрос о том, имеет ли право нынешний глава Кыргызстана участвовать в президентских выборах еще один раз, в 
КС  направили  в  начале  сентября  2004  года  несколько  депутатов  Законодательного  собрания  и  Собрания  народных 
представителей.

22  сентября.  На  встрече  с  премьером  Госсовета  КНР  Вень  Цзябао,  президент  Киргизстана  Аскар  Акаев 
предложил рассмотреть возможности совместного строительства новых ГЭС нарынского каскада, проведения совместной 
разведки и разработки новых месторождений полезных ископаемых.

Касаясь  осуществления  конкретных  проектов,  президент  КР  отметил  особое  значение  начала  строительства 
автомобильной дороги Ош - Иркештам - Кашгар, проведения технико-экономического обоснования строительства железной 
дороги, проходящей через Киргизию, Узбекистан, Китай, предоставления воздушного коридора для транзита воздушного 
транспорта из Кыргызстана в страны юго-восточной Азии.

23  сентября. В  Бишкеке  состоялось  очередное  заседание  Совета  глав  правительств  государств-членов 
Шанхайской  организации  сотрудничества  (ШОС),  в  котором  приняли  участие  премьер-министр  Казахстана  Д.Ахметов, 
премьер  Госсовета  Китая  Вэнь  Цзябао,  премьер-министр  Киргизии  Н.Танаев,  председатель  правительства  России 
М.Фрадков, премьер-министр Таджикистан А.Акилов, премьер-министр Узбекистана Ш.Мирзияев.

В ходе заседания состоялось рассмотрение «широкого круга вопросов по дальнейшему развитию и углублению 
сотрудничества в рамках ШОС в торгово-экономической, транспортной, природоохранной, гуманитарной и других областях 
в свете реализации договоренностей, достигнутых на заседании Совета глав государств-членов ШОС в Ташкенте 17 июня 
2004 года».

Главами  правительств  ШОС  было  утверждено  Решение  о  Плане  мероприятий  по  реализации  долгосрочной 
Программы многостороннего торгово-экономического сотрудничества стран-участниц Организации (принята на встрече глав 
правительств  в  2003  г.  в  Пекине),  которая  включает  в  себя  свыше  ста  конкретных  проектов,  тем  и  направлений 
взаимодействия. В повестку дня встречи также вынесены вопросы, связанные с активизацией взаимоотношений ШОС с 
другими международными организациями и государствами.

Утверждены  основные  параметры  бюджета  ШОС  на  2005  год,  а  также  ряд  документов  по  обеспечению 
финансовой дисциплины при исполнении смет расходов двух постоянно действующих органов Организации - Секретариата 
в Пекине и Исполнительного секретариата Региональной антитеррористической структуры в Ташкенте.

"Считаю, что наша Организация может и должна быть активной силой в борьбе с терроризмом",- заявил во время 
заседания  Совета  премьер-министр  России  Михаил  Фрадков.  По  его  словам,  для  этого  необходима  хорошая 
информационная база и другие "не бумажные" формы сотрудничества. "Важно быть готовым к управлению кризисными 
ситуациями  в  различных  вариантах",-  сказал  М.  Фрадков.  Российский  премьер  отметил,  что  надо  ускорить  подготовку 
комплексной  программы  ШОС  по  противодействию новым вызовам и  угрозам.  "Вместе  с  тем,  как  никогда  становится 
очевидной тесная взаимосвязь практического сотрудничества в экономической области с решением задач борьбы с новыми 
угрозами. Чем сильнее мы все вместе будем сильнее экономически, тем эффективнее будет наша антитеррористическая 
сплоченность",- подчеркнул М. Фрадков.

Особое  внимание  участники  заседания  уделили  выработке  совместных  механизмов  по  более  эффективному 
противодействию современным вызовам и угрозам, в частности, международному терроризму, религиозному экстремизму и 
наркотрафику.  В  связи  с  событиями  в  России  и  Индонезии  участники  заседания  обменяются  мнениями  по 
антитеррористической тематике. 

По итогам заседания Главы правительств приняли Совместное коммюнике, в котором были отражены основные 
итоги состоявшейся дискуссии, в том числе по актуальным международным вопросам.

23 сентября. Как сообщает узбекский оппозиционный сайт ЭркинЮрт, в Узбекистане, в научно-производственном 
объединении "Восток" приступили к выпуску боеприпасов по французской технологии к российскому стрелковому оружию по 
цене 39 центов за штуку (со стружкой, скошенные капсулы и т.д.). по данным ЭркинЮрт, закупка патрона в России стоит на 
50% дешевле, а для государств, входящих в ОДКБ (Армения, Казахстан, Киргизистан, Россия, Таджикистан) – еще дешевле, 
по ценам, установленным для армии РФ.

23 сентября. Центральная избирательная комиссия Казахстана объявила предварительные данные результатов 
выборов депутатов Мажилиса Парламента по одномандатным округам.

На 23 сентября всего по одномандатным округам избрано 45 депутатов Мажилиса Парламента РК,  из  них от 
Республиканской  политической  партии  «Отан»  -  26,  Республиканской  партии  «Асар»  -  2,  блока  "АИСТ"  -  9, 
самовыдвиженцев - 8. В 22-х избирательных округах пройдет повторное голосование.
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Было  заявлено,  что  все  поступившие  в  ЦИК  РК  жалобы  и  обращения  в  настоящее  время  находятся  на 
рассмотрении.

23  –  25  сентября.  На  территории  Джергитальского  района  Таджикистана  состоялись  командно-штабные 
тактические учения органов управления и подразделений Министерств обороны Киргизии и Таджикистана. 

По сообщению пресс-службы Минобороны Киргизии, организаторы учения планируют отработали с таджикскими 
мотострелками  и  киргизскими  бойцами  спецназа  вопросы взаимодействия,  слаженности  и  полевой  выучки  в  борьбе  с 
бандформированиями  международных  террористов,  а  также  повысили  практические  навыки  командиров  и  штабов  в 
организации  совершения  войсками  многокилометрового  марша  и  совместного  планирования  операции  по  ликвидации 
вторгнувшихся на территорию соседней республики боевиков.

В  основу  замысла  учения  был  положен  вариант  возможного  обострения  военно-политической  обстановки  в 
государствах Центральной Азии, когда незаконные вооруженные формирования пытаются дестабилизировать ситуацию в 
приграничье, с целью захвата отдельных горных районов и создания локальных очагов напряженности.

По  решению руководителей двух  оборонных ведомств,  для уничтожения боевиков,  была создана группировка 
войск  в  составе  мотострелковой  роты  Мобильных  войск  Таджикистана  и  трех  разведгрупп  отдельного  соединения 
специального назначения Министерства обороны Киргизстана, поддерживаемая с воздуха вертолетами Ми-24, Ми-8, Ми-8 
МТВ.

Учения прошли в два этапа. Первый этап предусматривал выдвижение подразделений в заданный район путем 
совершения  многокилометрового  марша  на  автомобильной  технике,  а  также  процедуру  пересечения  киргизскими 
военнослужащими государственной границы Таджикистана. В ходе второго этапа состоялось осуществление совместной 
антитеррористической операции.

24 сентября.  По инициативе ряда оппозиционных партий Киргизии создан новый политический блок "Народное 
движение Кыргызстана".

Его возглавит депутат Законодательного собрания Жогорку Кенеша (парламента), экс-премьер-министр Курманбек 
Бакиев.  В состав нового политического движения вошли обе компартии Киргизстана, партии "Новый Кыргызстан",  ДДК, 
"Эркиндик", "Эрк", "Асаба", "Кайран эл", "Республика".

Решение о вхождении в новый политический блок было принято на закрытом совещании их лидеров.
Как заявил руководитель партии "Новый Кыргызстан" Досбол Нур уулу, цель создания движение - обеспечение 

справедливых и честных выборов в Кыргызстане, выработка общей позиции по кандидатам на предстоящих парламентских 
и президентских выборах.

Учредительный съезд нового политдвижение намечен на 7 октября. 
24 сентября. Между президентом Узбекистан Исламом Каримовым и президентом Туркменистана Сапармурадом 

Ниязовым  впервые  за  несколько  лет  состоялся  телефонный  разговор.  Как  сообщает  газета  «Времени  новостей», 
произошла беседа по инициативе узбекского лидера.

В ходе беседы главы государств «подробно обсудили широкий круг вопросов дальнейшего развития двусторонних 
отношений, а также перспективы узбекско-туркменского сотрудничества в различных сферах». Президенты договорились 
провести ориентировочно в ноябре с.г. в г.Бухаре узбекско-туркменскую встречу на высшем уровне.

Как сообщила пресс-служба С.Ниязова, президенты «отметили, что сегодня у двух народов с давними и глубокими 
историческими  традициями  нет  неразрешимых  спорных  вопросов,  и  имеется  значительный  потенциал  дальнейшего 
сотрудничества».  Реализацией  этого  потенциала  займутся  рабочие  группы,  которые  подготовят  соответствующие 
документы.

24 – 25 сентября.  В соответствии с договоренностями, достигнутыми между лидерами Республики Казахстан и 
Китайской Народной Республики в ходе государственного визита Президента РК Н.Назарбаева в Китай в мае текущего года, 
Н.Назарбаев совершил рабочий визит в Синьцзян-Уйгурский автономный район КНР.

В  ходе  визита  особое  внимание  было  уделено  «вопросам  межрегионального  сотрудничества,  созданию 
благоприятных  условий  для  развития  приграничной  торговли,  перспективным  направлениям  сотрудничества  в 
инвестиционной  и  транспортной  областях».  Также  были  обсуждены  вопросы  о  создании  благоприятных  условий  для 
инвестиционной активности компаний РК в Синьцзяне, улучшении инфраструктуры пограничных пропускных пунктов.

Стороны  обсудили  вопросы  содействия  реализации  взаимовыгодных  проектов  строительства  нефтепровода 
Атасу-Алашанькоу и Трансказахстанской железнодорожной магистрали.

Во время визита было заключено Соглашение о создании Международного центра приграничного сотрудничества 
"Хоргос". Соглашение предусматривает создание благоприятных условий для казахстанских компаний с Синьцзяне. В этом 
документе  оговаривается  режим  эксплуатации  нефтепровода  Атасу  –  Алашанькоу,  а  также  вопросы  строительства  и 
трансконтинентальной железной дороги,  проходящей через Казахстан. Также соглашение устанавливает правовую базу 
решения проблемы трансграничных рек.

Нурсултан Назарбаев и секретарь партийного комитета СУАР Ван Лэцюань подписали соглашение о создании 
центра международного сотрудничества на границе Китая и Казахстана со статусом свободной экономической зоны. 

Китай уже инвестировал в строительство инфраструктуры СЭЗ более миллиарда юаней и намерен сотрудничать с 
казахстанскими предпринимателями, в основном в сырьевом секторе.

26 сентября. Дефицит бюджета Казахстана в 2005г. ожидается на уровне 1,5% к прогнозируемому уровню ВВП в 
размере  43  млрд  211  млн  700,4  тыс.  долл.,  сообщил  министр  финансов  РК  Арман  Дунаев  представляя  проект 
республиканского  бюджета  на 2005г.  Ожидается,  что общий объем поступлений  в  республиканский бюджет  (без  учета 
государственных займов) составит 8 млрд 389 млн 717,8 тыс. долл. (19,4% к ВВП). Расходов составят 9 млрд 38 млн 262,7  
тыс. долл. (20,9% к ВВП).
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Дефицит планируется в размере 648 млн 544,8 тыс. долл., или 1,5% к прогнозируемому уровню ВВП. Рост доходов 
республиканского бюджета будет достигнут,  в основном, за счет роста объема ВВП, внешнеторгового оборота, объема 
добычи нефти и газового конденсата, а также дополнительных поступлений.

В расходной части бюджета на текущие бюджетные программы выделено 6 млрд 213 млн 620,9 тыс. долл. (на 
15,5% больше, чем в 2004г.). Расходы на социальный блок составят 3 млрд 146 млн 698,2 тыс. долл., или 34,8% от общего 
объема бюджета.  Пенсии  в  2005г.  планируется  проиндексировать  с  учетом уровня  инфляции,  При этом минимальный 
размер пенсии составит 45,8 долл., а минимальный размер заработной платы - 51,53 долл.

27 сентября. "Казахстан намерен принять участие, наряду с Ираном и Россией, в строительстве в Таджикистане 
Сангтудинской  ГЭС  мощностью  670  мегаватт",  -  заявил  пресс-секретарь  администрации  президента  Таджикистана 
Абдолфаттах Шарифов.

В интервью ИРНА, Шарифов сообщил, что недавно высокопоставленные лица Казахстана направили свой запрос 
по этому поводу президенту Таджикистана. "Казахи готовы выделить 30 миллионов долларов на первом этапе реализации 
этого проекта", - добавил Шарифов.

Следует отметить, что в настоящее время 51% инвестиций в строительство Сангтудинской ГЭС, или 480 млн. 
долл. в абсолютном выражении, обеспечивает Иран. 

27 сентября.  В Киргизстане были тайно усилены границы из-за пакистанской террористической группировки. Об 
этом  сообщил  премьер-министр  Киргизии  Николай  Танаев  на  пресс-конференции  по  итогам  заседания  Совета  глав 
правительств Шанхайской организации сотрудничества (ШОС).

"Мы не афишировали это событие для предотвращения паники среди населения. В связи с бегством 16 членов 
террористической группировки из Пакистана мы усилили охрану нашей границы. В течение 3 месяцев мы держали наши 
пограничные войска в усиленном порядке. Так, проходили проверки в каждом ущелье, были взяты под надзор, как объекты, 
так и население", - сказал Н.Танаев.

27 сентября. Пятеро жителей Пенджикентского района Согдийской области Таджикистана подорвались на минах, 
установленных  Узбекистаном на  таджикско-узбекской  границе.  Об  этом  сообщили  в  центре  по  минным  вопросам  при 
правительстве Таджикистана.

12-летний Мавлон Тиллоев, пасший скот вблизи кишлака Рогич погиб, подорвавшись на мине. Спешившие ему на 
помощь четверо взрослых односельчан были тяжело ранены в результате подрыва другой мины. Таким образом, с начала 
года на границе от подрывов мин, включая последний случай, погибли 6 человек, еще пятеро - ранены.

По  данным  центра,  группа  саперов  после  месячной  работы  в  Согдийской  области  уже  завершила  общее 
исследование  участков  таджикско-узбекской  госграницы.  В  ближайшее  время  по  всему  периметру  госграницы,  где 
существуют  минные  поля,  будут  установлены  предупреждающие  знаки.  Сам  процесс  разминирования  этого  участка 
госграницы  начнется  лишь  после  достижения  соответствующей  договоренности  с  Ташкентом  и  подписания 
соответствующего межправительственного соглашения о делимитации госграницы между двумя странами.

28  сентября.  В  ходе  двусторонней  встречи  премьер-министра  Киргизстана  Николая  Танаева  с  главой 
правительства Казахстана Даниалом Ахметовым, казахская сторона проявила интерес к строительству Камбаратинского 
ГЭС-2. "Мы договорились, что на днях соберутся эксперты и определятся к какой части подключится Казахстан, в рамках 
соглашения, подписанного между нами и РАО ЕЭС",- сказал Н. Танаев.

28  сентября.  В Киргизстан  прибыла военная  делегация  из  США.  Основной  целью визита,  проходящего  с  28 
сентября по 3 октября, является участие в переговорах на высшем уровне по вопросам обороны. Американскую делегацию 
возглавил заместитель помощника министра обороны США по странам Евразии Джеймс МакДугалл.

Военная  делегация  США  ознакомилась  с  оборонными  приоритетами  республики  и  обсудила  с  киргизскими 
коллегами вопросы двухстороннего военного сотрудничества. Подобные двухсторонние встречи проходили ранее, в 2002-
2003 годах, в Вашингтоне и г. Хелена (штат Монтана).

Были обсуждены вопросы улучшения учебно-материальной базы Бишкекского высшего военного училища и 5-
летний  план  сотрудничества  силовых  министерств  и  ведомств  республики  с  США.  Помимо  этого,  состоялся  брифинг 
представителей  Минобороны США  по  программе  "Партнерство  ради  мира",  ЦЕНТКОМА по  операциям  "Несокрушимая 
свобода", "Свобода Ирана" и Национальной Гвардии штата Монтана по двухстороннему военному сотрудничеству.

На 1 октября запланировано подписание протокола по итогам переговоров.
28 сентября. Казахстан начал строительство нефтепровода в Китай. Он станет первым, по которому республика 

сможет экспортировать свое сырье минуя территорию России.
Нефтепровод  будет  проложен  от  нефтеперекачивающей  станции  Атасу  в  Карагандинской  области  до 

железнодорожной станции Алашанькоу на территории Китая. Протяженность трубопровода составит 988 км, мощность - 10 
млн. тонн в год, в дальнейшем ее планируется увеличить до 20 млн. тонн в год. Строительство первой очереди должно 
быть завершено в декабре 2005 г., и в начале 2006 г. ее введут в эксплуатацию. Вторая очередь может быть построена к 
2011 г. По оценкам экспертов, на начальном этапе сооружения магистрали необходимо затратить порядка 650 млн. долл., и 
еще около 40 млн. долл. потребуется для ее дальнейшего расширения.

КАЗАХСТАН
Итоги выборов в нижнюю палату парламента Республики Казахстан

А.Грозин, Е.Борисова
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Впервые выборы в Мажилис Парламента Республики Казахстан прошли таким образом, что в них участвовали все 
действующие в  стране политические партии,  которых насчитывается 12.  При этом каждая из  них выдвинула как  свой 
партийный список, так и кандидатов по одномандатным округам.

Результаты выборов оказались предсказуемыми. Еще до выборов большинство экспертов предсказывали победу 
представителей основных провластных партий. Некоторой неожиданностью стало то, что, по данным на 23 сентября, по 
партийным спискам на второе место после «Отана» вышла умеренно оппозиционная партия «Ак жол», опередившая даже 
такую сильно «разпиаренную» за последние месяцы партию Д.Назарбаевой «Асар». Эта победа оппозиционной партии, 
однако, нивелируется тем, что три партии, преодолевшие семипроцентный барьер, и, занявшие 2, 3 и 4 места, в конечном 
итоге, будут иметь по одному представителю от партии, тогда как «Отан», набравший 60,62% голосов избирателей, займет 
7 мест в парламенте (не считая тех представителей партии, которые победили в одномандатных округах).

Согласно предварительным данным ЦИК, за партию “Ак жол” проголосовало 12,04% избирателей. На третьем 
месте – партия “Асар”,  получившая 11,38% голосов. Четвертое место занял блок “АИСТ” – за него было отдано 7,07% 
голосов. Все три партии будут иметь равное количество представителей в парламенте – по одному человеку.

Одна из особенностей этих выборов заключалась в том, что впервые ради преодоления 7% барьера и победы 
стали  образовываться  блоки  партий.  Гражданская  и  Аграрная  партии  объединились  в  блок  «АИСТ»  -  Аграрно-
индустриальный союз трудящихся. Ее лидеры, Азат Перуашев и Ромин Мадинов, отмечали, что социальная и идейная база 
ГПК и АПК очень схожи, только расположение их разное - у одних это преимущественно сельские регионы, у других - 
промышленные  центры.  И,  естественно,  общее  понимание  «курса  реформ»  и  «задач,  стоящих  перед  обществом». 
Руководство  партий  подготовило  единую  платформу  блока,  которая  называется  «Программа-2007:  новые  стандарты 
качества, реальная политика, социальные новации». Целью предвыборной платформы было заявлено создание реальных 
условий для формирования среднего класса, «основу которого должны составлять граждане Казахстана, работающие в 
промышленном и аграрном секторах экономики».

Стоит  заметить,  что  ряд  как  государственно  дотируемых,  так  и  независимых  социологических  исследований 
фиксируют расширение среднего класса в Казахстане. В данной связи электоральные предпочтения этой группы населения 
будут оказывать все большее влияние на партийную жизнь в стране.

Оппозиционные  партии  на  этих  выборах  также  смогли  показать  свою  зрелость.  Некоторым  из  них,  наконец, 
удалось выстроить объединенную стратегию, выйдя на уровень создания более крупных объединений.

Коммунистическая партия Казахстана и народная партия «Демократический выбор Казахстана» объединились в 
«Оппозиционный народный союз коммунистов и ДВК». Несмотря на данное объединение, блоку не удалось преодолеть 7% 
барьер,  хотя  по  данным  на  20  сентября  до  7%  им  оставалось  не  много.  На  тот  момент  они  имели  6,21%  голосов 
избирателей.  Является  некоторой  странностью  поражение  данного  блока  на  выборах,  обладающего  значительной 
поддержкой населения. Очевидно, что голоса их сторонников были распылены между более мелкими партиями (такими как 
Демократическая партия Казахстана, Партия патриотов и пр.). Не малую роль в этом сыграл и раскол коммунистов перед 
выборами на 2 партии. Часть голосов на себя оттянула и партия «Асар», активно использовавшая медийный ресурс и 
лозунги, ориентированные на социально незащищенные слои населения.

Приятной особенностью этих выборов стало заметное уменьшение давление власти на оппозицию.  Властный 
ресурс против оппозиционных партий использовался в значительно меньшей степени, чем на предыдущих выборах. Это 
отмечалось многими наблюдателями.

В  частности,  Центральная  избирательная  комиссия  предпочла  не  ставить  лишний  раз  «палки  в  колеса» 
Оппозиционному блоку и после некоторой заминки, связанной с первоначальным названием Союза, зарегистрировала его, 
несмотря на протесты КНПК, выступившей против использования слова «коммунисты» в новом названии блока. Скандал, 
связанный с телевизионным роликом Оппозиционного союза (снятие с эфира за несколько дней до выборов) был также 
разрешен в его пользу.

Тем  не  менее,  из  всех  оппозиционных  партий,  семипроцентный  барьер  смогла  преодолеть  только  партия, 
считающаяся конструктивной оппозицией - «Ак жол».

Как  и  в  подавляющем большинстве  выборных кампаний  на  постсоветском пространстве,  основная  борьба  за 
голоса  избирателей  в  Казахстане  велась  на  поле  PR-технологий,  и  программы партий  не  играли  существенной  роли. 
Избиратель  определял  свою  позицию  не  на  основе  изучения  программных  документов  партий,  а  между  рекламными 
компаниями, медиа-образами и собственными представлениями о ситуации в республике.

Что касается столь внушительной победы «Отана», то она, конечно, объясняется не только умело проведенной 
избирательной компанией, а, прежде всего, поддержкой президента, продолжающего пользоваться доверием большинства 
населения. Стабильность в стране – основной ресурс этой партии.

С одной стороны, ошеломляющая победа «Отана» позволила говорить о появлении единой силы в политической 
жизни общества. С другой - преодоление 7% барьера «Ак жолом» и «Асаром» выявило активизацию и других элементов 
политического поля.

Похоже, что политические процессы на определенной части постсоветского пространства во многом развиваются 
в одном русле. Наблюдается консолидация народа вокруг одного лидера – президента страны. Выявление единой силы, 
черпающей свою мощь в поддержке президента говорит о стремлении народа к стабильности, которая в сознании людей 
неразрывно связывается с действующим главой государства. Данное явление указывает также на то, что во многих странах 
СНГ идет процесс построения жесткой вертикали власти. Этот  процесс можно оценивать позитивно или негативно, но, 
представляется, что он является объективным, не зависящим от той или иной конкретной личности, находящейся во главе 
государства.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По официальной информации ЦИК РК, в 45 одномандатных округах депутаты избраны, еще в 22 округах состоится 
повторное  голосование.  Большинство  избранных  депутатов  –  33  (26  одномандатников  и  7  по  партийным  спискам), 
представляют  партию “Отан”.  Кандидаты от  блока  “АИСТ”  одержали  победу  в  9  округах.  Кандидаты от  партии  “Асар” 
победили в 2 округах. Еще 7 избранных депутатов участвовали в выборах самостоятельно.

Таким образом, на сегодня, после первого тура партия “Отан” имеет 34 места в нижней палате парламента, блок 
“АИСТ” - 10 мест, партия “Асар” - 3 места и партия “Ак жол” - 1, независимые депутаты занимают 7 мест.

Повторное голосование в одномандатных округах предполагается провести 3 октября. Второго тура выборов не 
будет в Астане, Актюбинской, Атырауской, Западно-Казахстанской, Костанайской, Павлодарской и Северо-Казахстанской 
областях. Во втором туре примет участие 15 кандидатов от партии “Отан”, 5 представителей блока “АИСТ”, 2 кандидата от 
Демпартии,  по  одному  представителю  “Ак  жола”,  “Асара”,  блока  Компартии  и  ДВК,  Партии  патриотов,  а  также  15 
самовыдвиженцев.

В  новом  парламенте  гарантированно  будет  две  фракции.  Одну  образуют  представители  «Отана».  Лидеры 
Аграрной и Гражданской партий заявили, что уже принято решение о создании собственной единой фракции. В связи с 
малым представительством прочих, прошедших в парламент партий, образование других фракций маловероятно. Зато с 
большой долей уверенности можно ожидать появления значительного числа депутатских групп, которые будут образованы 
самовыдвиженцами и единичными представителями оппозиционных партий, сумевших пробиться в парламент.

Отдельно стоит сказать о том, что впервые на выборах в Казахстане на 10% избирательных участков страны 
граждане получили возможность выбирать «бумажный» или «электронный» способ передачи своего голоса. Несмотря на 
сбои в системе электронного голосования, оно было признано успешным.

Оппозиционные  партии  грозили  даже  бойкотировать  выборы  в  том  случае,  если  будет  использоваться 
электронная система голосования, утверждая, что она недостаточно надежно защищена от несанкционированного доступа. 
Однако бойкота выборов со стороны оппозиции не случилось.

Примечательно,  что  по  итогам  электронного  голосования  (в  котором  приняло  участие  около  350  тысяч 
казахстанцев) блок коммунистов и ДВК, за который электронно проголосовало 6,8% избирателей, шел впереди блока АИСТ. 
Так что, если бы в Казахстане было проведено массовое электронное голосование, возможно, расстановка сил была бы 
несколько  иной.  Насколько  иной,  судить  трудно,  так  как  ЦИК  не  огласила  окончательные  результаты  партий,  не 
преодолевших 7%-ный барьер.

Международные наблюдатели на прошедших выборах отметили прогресс в сторону демократии по сравнению с 
выборами 1999 года в парламент. Международные наблюдатели от СНГ признали парламентские выборы в Казахстане 
честными и легитимными. Наблюдатели от США назвали выборы 19 сентября наиболее открытыми в истории независимого 
Казахстана. Менее восторженно оценило прошедшую кампанию правительство США. Как указывается в его заявлении, 
правительство  США  "согласно  с  мнением  ОБСЕ  о  том,  что  прошедшие  выборы  не  соответствовали  международным 
стандартам".  Вместе  с  тем  американское  правительство  отметило,  что  "воскресные  выборы  прошли  лучше,  чем 
предыдущие парламентские выборы в Казахстане".

Представитель ПАСЕ Тадеуш Ивински отметил несколько положительных моментов этих выборов: политический 
плюрализм, теледебаты и огромное количество международных наблюдателей от ОБСЕ, Совета Европы, депутатов других 
стран. Всего присутствовало около 800 международных наблюдателей.

Вице-президент  Парламентской  ассамблеи  ОБСЕ  Игорь  Осташ,  присутствовавший  на  выборах  в  качестве 
координатора, выразил свое «разочарование» тем, что «положительные изменения в электоральном законодательстве не 
привели  к  более  честным  и  открытым  выборам».  «Однако  мы  отметили  некоторые  улучшения  по  сравнению  с 
предыдущими  выборами  и  готовы продолжать  работу  с  государственными  органами,  ответственными  за  выборы,  для 
улучшения как законодательства, так и самого процесса», - сказал он.

В конечном итоге, большинство международных наблюдателей сошлись во мнении, что хотя процесс голосования 
прошел  не  идеально,  практически  все  имевшие  место  нарушения  следует  отнести  к  недочетам,  а  не  к  злостным 
злоупотреблениям.  В  ряде  округов  наблюдалось  некоторое  давление  руководителей  администраций  на  избирателей. 
Небольшие  нарекания  вызвала  система  составления  избирательных  списков  –  именно  в  этой  сфере  было  отмечено 
больше всего ошибок.

Повод  для  критических  замечаний  чаще  всего  создавали  именно  местные  избиркомы,  которые,  в  частности, 
халатно отнеслись к составлению списков избирателей,  в результате чего,  многие люди, имеющие право голоса в  эти 
списки так и не попали.

Значительное  количество  нарушений  зарегистрировала  и  Генеральная  прокуратура  Казахстана.  За  время 
подготовки и проведения выборов было рассмотрено 754 обращения граждан и юридических лиц по поводу нарушений 
законодательства о  выборах.  Возбуждено  5 уголовных дел.  Наибольшее количество  жалоб,  как  и  следовало ожидать, 
поступило от оппозиционных партий: «Ак жол» - 108 и избирательного блока коммунистов и ДВК - 83.

В  целом,  состоявшиеся  выборы  показали,  что  партийная  жизнь  в  Казахстане  заметно  оживилась.  Спектр 
политических  партий,  представляющих  интересы  различных  слоев  населения  существенно  расширился,  и,  хоть  и  не 
значительно, увеличилось представительство партий в парламенте, что свидетельствует о большей состязательности этой 
избирательной компании. В целом, после некоторого периода застоя, наметилось движение в сторону более активного 
партстроительства. Заметно активизировались и качественно обновились методики работы партий среди населения.

Можно также ожидать, что, благодаря представителям новых партий, парламент нового созыва будет работать 
более активно и интенсивно. Это обстоятельство может существенно изменить не только расклад политических сил внутри 
Мажилиса, но и, видимо, стиль деятельности этой палаты.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В  определенной  степени  должен  повысится  уровень  элитарности  состава  депутатского  корпуса  Мажилиса. 
Особенно важным моментом в этом плане будет возможное присутствие здесь лидеров тех или иных партий. Также вполне 
возможно создание и функционирование в парламенте большего, чем сейчас, числа депутатских фракций и групп разных 
партий.  В  связи  с  этим  процесс  законодательства  будет  проходить  в  рамках  межпартийной  конкуренции,  что  может 
принести  положительные  результаты,  прежде  всего  с  точки  зрения  качества  и  общественной  значимости  будущих 
принимаемых законов.

Результаты выборов также могут  привести к  формированию партий парламентского типа. В развитых странах 
мира  таковыми являются  практически  все  ведущие партии.  Их  деятельность  органично  связана  с  функционированием 
национального  парламента.  Тем  более  что  через  свое  присутствие  в  парламенте  эти  партии  либо  непосредственно 
формируют правительство, либо осуществляют контроль за его деятельностью.

Несмотря  на  критику,  на  прошедших  выборах  применялись  более  цивилизованные  методы  борьбы,  чем  на 
выборах 1999 года. Заметно повысился уровень PR-технологий. Более цивилизованные формы приняла борьба партий за 
голоса избирателей.

Хотя выборы и не были идеальными, но они показали, что политический процесс в Казахстане развивается и 
демонстрирует все большую зрелость, а это не может не говорить о становлении гражданского общества в республике и о 
большей вовлеченности граждан в процессы принятия решений. В то же время достаточно низкая явка избирателей (в 
целом по стране на участки пришло около 56% избирателей, но в Алматы - по данным фонда «Открытое общество», 
суммарная явка избирателей составила всего 29,3%) требует глубокого анализа. Во многом это объясняется «усталостью» 
населения  от  предвыборной  кампании,  в  которой  казахстанские  политические  партии  в  течение  нескольких  месяцев 
интенсивно  боролись  за  благосклонность  избирателя.  В  конечном  итоге  электорат,  к  моменту  голосования,  начал 
демонстрировать  негативную  реакцию  на  «агрессивные»  предвыборные  технологии,  используемые  всеми  партиями 
Казахстана.

Основным выводом, который можно сделать по итогам парламентских выборов в Казахстане, является то, что 
страна  сделала  реальный  шаг  в  сторону  создания  политической  системы,  основанной  на  конкуренции  и  отвечающей 
реальному  положению  дел  в  обществе,  настроениям  большинства  населения.  «Предсказуемость»  же  прошедших 
казахстанских выборов, по нашему мнению, во многом была обусловлена едиными процессами, протекающими на всем 
постсоветском пространстве.

Претенденты на "серебро"
18.09.2004. Dialog.Kz

Д.Ашимбаев
Практически большинство экспертов, накануне выборов в Мажилис, пришли к выводу, что исход многомесячной 

изнурительной  –  как  для  кандидатов,  так  и  для  электората  –  предвыборной  кампании  очевиден.  Явным  фаворитом 
является президентская партия "Отан",  которая, по различным оценкам, завоюет, как минимум, половину мест в новом 
парламенте. Основной ресурс партии – более чем благополучная социальная, политическая, экономическая обстановка в 
стране, стабильность, поддержка президента.

На сегодня основной вопрос заключается в том, кто получит вторую по численности фракцию в парламенте, став 
либо младшим партнером "Отана" по коалиции, либо его основным антиподом – центром притяжения оппозиционных сил. 
Как  показал ход  нынешней избирательной  кампании только  2  партии  и  один  избирательный блок  имеют  достаточную 
ресурсную базу и электоральную поддержку для получения статуса 2-й политической силы страны. Это – "Асар", "Ак жол" и 
АИСТ.

Ресурсы "Асара" очевидны – основные электронные и печатные масс-медиа, безудержный популизм, оголтелая 
критика в адрес оппонентов (при их молчаливом страхе лишится возможности мелькать по ТВ). Вечерние новости в течении 
всего последнего времени исправно показывали полный отчет о жизнедеятельности партийного вождя (за исключением сна 
и приема пищи). "Асаровцы" со всех столбов рассказывали как хорошо будут жить граждане, если организованная толпа 
телеведущих, мелких бизнесменов и невостребованных "Отаном" провинциальных чиновников прорвется в Мажилис.

Однако, само существование этой партии, чей успех ныне объяснятся "владением современными политическими 
технологиями",  является серьезным фактором политической дестабилизации в стране. "Асар", начисто лишенный каких-
либо  интеллектуальных  или  моральных  устоев,  есть,  по  большому  счету,  огромная  дубинка,  которой  его  руководство 
бессмысленно и истерично размахивает в воздухе, пытаясь доказать всем свое превосходство. То, что "Асар" в таком виде 
смог дойти почти до финала избирательной кампании – это вопиющее свидетельство некомпетентности и трусости тех 
чиновников,  которые  отвечают  в  стране  за  политический  менеджмент.  Ибо  концентрация  медийных  ресурсов  в  руках, 
торчащих  из  рукавов  красных  асаровских  футболок,  неспособность  просто  заткнуть  к  общему  благу  озверевших 
маргиналов, дорвавшихся до народного уха и глаза, – просто преступление перед интересами общества и государства. 
"Асаровцы" лидируют во многих округах,  и эта телепартия имеет все шансы сколотить свой первый штурмовой отряд-
фракцию в Мажилисе.

"Акжоловцы",  от  коих  следовало  бы  ожидать  здоровой  энергетики,  респектабельности,  умеренной 
оппозиционности и определенного снобизма, поддались общему стадному инстинкту и провели не менее популистскую и 
оголтелую  кампанию,  чем  тот  же  "Асар".  (Принцип  "пипл  хавает"  вообще  стал  основополагающим  в  кампании-2004). 
Понятно,  что  партия,  выражающая  интересы  казахстанского  финансово-торгового  капитала,  т.е.  отечественной 
необуржуазии и либералов,  должна быть представлена в парламенте.  Однако,  сегодняшнее лицо этой самой олигарх-
демократии и ее нескрываемые аппетиты по вполне понятным причинам вызывают желание заехать по нему кулаком со 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

145



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

всей дури, что, в общем-то, и было сделано за последнюю неделю (Хотя, опять же, – в высших интересах государства – 
следовало бить не только по малоконструктивному сегодня "Ак жолу", но и по "Асару", представляющему, наверное, даже 
больший риск).

Что  касается  АИСТа,  то  это  порождение  пиарщиков  Гражданской  и  Аграрной  партии,  безусловно,  является 
достаточно  долгоиграющим  и  перспективным  проектом.  Ведь  АИСТ  –  теоретически  –  это  как  раз  и  есть  подлинная 
правоцентристская конструктивная партия власти,  в  основе которой лежат интересы людей и групп,  адаптированных к 
рыночной экономике. Теоретически…

В практическом плане АИСТ является итогом совершенно провальной PR-стратегии ГПК и АПК, которые не смогли 
сохранить свое электоральное поле, завоеванное на прошлых выборах, вследствие чего могли лишиться политической 
поддержки против экспроприаторской политики "Ак жола" и "Асара". И теперь "аистята" вынуждены играть по навязанным 
прочими партиями примитивным правилам чернопиаристой войны. Взять хотя бы наезд на "Казком".  С одной стороны, 
АИСТ дал вполне адекватный отлуп местной демократической олигархии, нащупав те жизненно важные органы, за которые 
тех можно подвесить, а с другой – ради сиюминутной выгоды поставил под угрозу стабильность всего финансового сектора 
Казахстана. Что также несовместимо с ожидаемыми от претендента на роль партии №2 конструктивизма и здравомыслия, 
как и предложение "Ак жола" разбазарить к Новому году средства Национального фонда…

Можно  предположить,  что  невзирая  на  14-летнюю  историю  партийного  строительства  в  Казахстане, 
отечественные партии до сих пор находятся на раннем этапе своей эволюции. С пальмы уже слезли, попытались встать на 
две ноги, но от обезьяннего гиканья и махания палкой еще не отучились.

При  этом,  если  поразмыслить,  то  все  три  эти  партии  нужны  в  парламенте  –  нервировать  партию  власти, 
заставлять  ее  более  слаженно  и  эффективно  отстаивать  и  проводить  в  жизнь  конструктивную  линию,  создавать 
конкурентную среду в политике, необходимую для развития институтов гражданского общества и государства, защищать 
интересы своих спонсоров и вождей (заметим, отнюдь не последних людей в Казахстане). А кроме того – обеспечивать 
ежедневное телешоу для услады глаз телезрителей (избирателей, налогоплательщиков).

Казахская «Осень патриарха»
20.09.2004. Время новостей

Аркадий Дубнов
«Голосуй за «Отан», с нами весь Казахстан!». Растяжки небесно-голубого цвета, цвета государственного флага, с 

этим незамысловатым слоганом красуются в эти дни над всеми дорогами Алма-Аты. В сегодняшнем Казахстане эти слова 
звучат, как в советские времена «народ и партия едины!». «Отан» - партия президента страны Нурсултана Назарбаева, он 
ее председатель (на время исполнения им президентских полномочий он сложил с себя партийные функции), он же - автор 
слов партийного гимна.

Вчера Казахстан выбирал новый состав нижней палаты парламента, мажилиса. На 77 мандатов (десять из них 
определятся в результате соперничества 12 политических партий и блоков, 67 - по одномандатным округам) претендуют 
около 550 кандидатов. Пропрезидентских партий - пять, включая блок АИСТ - Аграрно-индустриальный союз трудящихся. 
Оппозиционных - четыре, Демвыбор Казахстана (ДВК) и Компартия (КПК), образовавшие право-левый блок; появившийся в 
апреле этого года клон КПК Коммунистическая народная партия (КНПК); и умеренные оппозиционеры, партия «Ак жол» 
(«Светлый путь»). Еще одна оппозиционная партия - Республиканская народная (РНПК), возглавляемая находящимся в 
вынужденной  эмиграции  экс-премьером  Акежаном  Кажегельдиным,  -  не  прошла  перерегистрацию  и  к  выборам  не 
допущена.

В нынешнем составе мажилиса подавляющее большинство принадлежит «Отану» - 
51 депутат. После 19 сентября такого большинства уже не будет. В борьбу за голоса тех, кто 
не  мыслит  Казахстан  без  Назарбаева,  включилась  новая  партия  «Асар»  («Всем  миром»), 
возникшая  в  декабре  прошлого  года.  Ее  лидер  и  создатель  -  старшая  дочь  президента, 
владелец крупнейшего медиахолдинга страны Дарига Назарбаева.

Доктор политологии, мать троих детей, ставшая недавно уже и бабушкой, известная 
своими незаурядными вокальными способностями (ее пение посчастливилось слушать даже 
российским меломанам во время сольного концерта в Московской консерватории) 42-летняя г-
жа Назарбаева представляла до сих пор образец успешной бизнес-леди. Теперь она станет 
успешной полит-леди. В Казахстане, пожалуй, не найдется тех, кто в этом бы усомнился. «Да у 
нас  все  знают:  Назарбаев  хочет,  чтобы  Дарига  заняла  его  место,  -  говорит  средних  лет 
парикмахер-казашка, усадив меня в кресло. - Газет я не читаю, мы смотрим телевизор. А про 
выборы все и так ясно: у кого больше денег, тот и победит, чего голосовать-то ходить?». «А 
сами-то вы к Дариге как относитесь?» - спрашиваю я. «Да не знаю... Вот моему восьмилетнему 

сыну Дарига не нравится, он спрашивает: «Мама, а почему эта тетя такая злая?». Я так очень боюсь, что случится, когда 
Назарбаев уйдет. Ведь здесь пока не как в России, у вас ужас какой-то, нет в Казахстане этих взрывов, никто детей не 
захватывает. И как вы там жить не боитесь?»

Парикмахер  казахстанских  газет  не  читает,  поэтому  не  знает,  что  почти  точно  воспроизводит  результаты 
публикуемых  там  социологических  и  политических  анализов.  Рейтинг  президента  остается  неизменно  высоким,  с  его 
именем связывают стабильность и отсутствие кровопролитных конфликтов. Как у советских людей: «главное, чтобы не 
было войны».
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...Лидер «Асар» принимает нас в своем новом, с иголочки, партийном офисе. За ее спиной алый партийный стяг с 
белым логотипом партии. Г-жа Назарбаева подробно рассказывает о том, как родилось у нее решение «применить свои 
политологические  знания  на  практике».  «Асар»,  говорит  она,  левоцентристская  партия,  призванная  помочь  президенту 
Назарбаеву осуществить его стратегические задачи. Оказывается, решать их мешает косное чиновничество на местах (гуру 
кремлевских  политтехнологов  Глеб Павловский  отрабатывал нынче  свои  гонорары в  Казахстане  честно,  вечнозеленая 
российская сказка про «хорошего царя и плохих бояр» нашла там своих благодарных почитателей): «Акимы только при 
личных  встречах  клянутся  в  любви  и  верности  президенту,  все  только  беззастенчиво  эксплуатируют  личный  ресурс 
президента, не они ему опора, а он им». «Я и моя партия будем бить акимов по пяткам, но не справа и не слева (в смысле 
политического  спектра.  -  Ред.),  -  говорит  Дарига  Нурсултановна.  -  У  меня  нет  никакого  резона  понравиться  какому-то 
начальнику, дай Бог здоровья моему отцу! Я взяла на себя высокую ответственность, думаю, получится, ведь я - вредная». 
Видимо,  похожие  слова  с  соответствующим выражением лица  и  говорила  Дарига,  когда  ее  видел по  телевизору  сын 
парикмахера...

Главная интрига выборов - какую из пропрезидентских партий выбрать сторонникам Нурсултана Назарбаева? Сам 
он на днях выступил на форуме «Отан» в Астане и призвал голосовать за нее. А кто же будет голосовать за партию дочери? 
Дарига отвечает просто: «Богатые и бедные, женщины и молодежь». В «Асар» уже более 230 тыс. человек. Лидера партии 
даже «беспокоит» такой стремительный успех партстроительства. Ее политические противники, правда, утверждают, что в 
«Асар» вступали списками по организациям и учреждениям,  школам и вузам.  А в  некоторых местах списки партийцев 
перекочевывали в «Асар» из «Отан».

Удивительно,  но  «Отан»  совсем  от  этого  не  пострадала.  Зампредседателя  партии,  бывший  вице-премьер  и 
министр финансов Казахстана Александр Павлов, рассказывал «Времени новостей», что с начала года партийные ряды 
выросли  с  300  до  426  тыс.  членов.  Один  из  лидеров  «народных  коммунистов»,  немолодой  вузовский  преподаватель 
Александр  Холодков,  в  интервью «ВН»  говорил,  правда,  что  «знает  поликлиники  и  учебные  учреждения,  где  грозили 
увольнением за отказ писать заявление на вступление в «Отан».

Очевидно, он знает, как это делается. Ведь за несколько недель с момента развода со «старой» компартией до 
момента регистрации КНПК в нее влились 56 тыс. партийцев, что позволило преодолеть введенный новым законом «О 
партиях»  50-тысячный  порог  регистрации  в  минюсте.  Товарищ  Холодков,  упреждая  вопрос,  а  не  способствовала  ли 
рождению его  партии  администрация президента,  обеспокоенная  смыканием правого  «Демвыбора»  и  «старой»  КПК,  с 
брезгливостью отмел эти инсинуации. «Честные товарищи не могут с господами объединяться!» - говорит он и поясняет, 
что лидер КПК Серикболсын Абдильдин «сделал из партии товар и торгует  ею». Тов. Холодков рассказал,  что самого 
Абдильдина  «купил»  лидер  «Демвыбора»,  олигарх  Галымжан Жакиянов,  и  бывший партийный соратник  теперь  только 
кричит «Свободу Жакиянову!», «а до народных нужд ему дела нет». Экс-акима Павлодарской области Жакиянова сразу же 
после создания им «Демвыбора Казахстана» арестовали и осудили на семь лет за превышение должностных полномочий. 
Незадолго до выборов, отбыв треть срока, он был переведен на поселение...

Международные  организации,  подвергшие  закон  «О  выборах»  жесткой  критике  за  недемократические 
ограничения,  были  в  Казахстане  примерно  посрамлены.  Успехи  партстроительства  накануне  выборов  оказались 
впечатляющими. По самым скромным подсчетам, в стране с 15-миллионным населением членом какой-либо партии стал 
каждый пятый имеющий право голоса гражданин. Подобная политизированность электората смущает и подтверждающего 
эти выкладки одного из лидеров «Отан». «Действительно, многовато для нас будет», - соглашается г-н Павлов. На вопрос, а 
как его партия будет сражаться за электорат с другой пропрезидентской партией, «партией дочери», г-н Павлов отвечает 
как-то вяло: «Дарига никогда не будет нашим противником в отличие от ее партии». Тезис этот показался непонятным, 
поскольку г-н Павлов заявил: «Наш народ един в поддержке Нурсултана Абишевича Назарбаева, и мы не сомневаемся в 
его победе на президентских выборах в 2006 году». «А вдруг случится нечто, что заставит его отказаться баллотироваться 
на очередной срок?». «Народ не позволит!» - чеканно прозвучало в ответ.

Зная, что после встречи с руководством «Отан» нам предстоит знакомство с коммунистами, Александр Павлов 
предупредил: «Они будут говорить вам про «казахгейт», про секретные счета в швейцарских банках на имя президента...» И 
тут же сам внес ясность в этот вопрос: «С этим уже разобрались, бывший премьер докладывал парламенту: да, счета были, 
но  все  правительственные,  потом  они  были  переведены  в  стабилизационный  фонд  Казахстана».  Рассказывать,  что, 
несмотря на эту «ясность», в январе в США начнется судебный процесс по «казахгейту», зампредседателя «Отан» не стал. 
А коммунисты ни о чем таком и не говорили, г-н Павлов не знал, что мы идем не к «товарищам, продавшимся господам», а к 
товарищам настоящим, которых «казахгейт» не волнует. И это правильно.

Вчерашние парламентские выборы и  без  использования этой скандальной  темы обречены оказаться важным 
событием  в  жизни  страны,  несмотря  на  предсказуемость  их  основных  результатов.  Как  сказал  «ВН»  лидер  Партии 
патриотов Казахстана бывший шеф таможенной службы Гани Касымов, в стране наступает «осень патриарха», и выжившие 
после предвыборных баталий партии будут определять «погоду этой осени».

Фальшивый выбор
20.09.2004. "Нью-Йорк Таймс"

Кристофер Пала
В воскресенье  Казахстан  проголосовал  за  практически  беззубый  парламент  на  выборах,  отмеченных  низким 

участием избирателей, широко распространенными нарушениями и общей обстановкой запугивания.
Наблюдатели-правозащитники считают, что выборы противоречат заверениям правительства в том, что богатой 

нефтью Казахстан, в четыре раза превосходящий по размеру штат Техас, медленно продвигается по пути демократии.
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Выборы  прошли  по  новому  законодательству,  который  хвалили  за  то,  что  он  приблизил  Казахстан  к 
международным стандартам больше, чем в большинстве других стран бывшего СССР.

Однако Дос Кушин, директор Сети независимых наблюдателей, разместивших 2 тыс. на избирательных участках 
по всей стране, сказал после того, как они закрылись: "Я никогда не видел такой неготовности и таких целенаправленных 
фальсификаций среди членов избирательных комиссий. На прошлых выборах были нарушения, но ничего похожего на это".

Акация Шилдс, эксперт правозащитной организации "Хьюман Райтс Уотч", сказала в своем интервью в Алма-Ате: 
"Эти  выборы  реально  дискредитируют  притязания  Казахстана  на  то,  чтобы  его  объявили  центрально-азиатской 
демократией. Это создает нежелательный прецедент для предстоящих выборов во всем регионе".

Во  второй  половине  дня  в  понедельник,  после  объявления  результатов  голосования,  около  330  зарубежных 
наблюдателей,  работавших на выборах под эгидой Организации по  безопасности и сотрудничеству  в  Европе,  должны 
вынести свою оценку происходившему.

В  Казахстане  –  многонациональной  мусульманской  стране,  треть  населения  которой  составляют  коренные 
русские, -  имеются религиозные свободы, хорошо управляемая экономика и сильный экономический рост.  В стране не 
известно о политических убийствах, а единственному политическому заключенному было разрешено выйти из тюрьмы под 
домашний арест, где он возобновил руководство главной оппозиционной партией "Демократический выбор Казахстана".

Новое  избирательное  законодательство  появилось  в  результате  давления  внутри  страны  и  из-за  рубежа  на 
правительство президента Нурсултана А. Назарбаева. В это законодательство было включено положение о компьютерном 
голосовании в ряде городских избирательных участков.

Избиратели голосовали за одну из 12 партий, но им не сказали, кто избирался по каким партийным спискам. Они 
также голосовали за одного из 20 кандидатов, но им не сообщали, какую партию – если таковая имелась - представляли 
кандидаты.

Система  является  "  громоздкой  и  сложной",  -  считает  Патрик  Мерлоу,  директор  избирательных  программ 
Национального демократического института по международным делам в Вашингтоне.

Компьютерная  система  также  вызвала  опасения,  что  с  помощью  нее  правительство  может  узнать,  как 
проголосовал каждый конкретный избиратель.

Девятнадцатилетняя воспитательница детского сада Юлия, говорившая с нами на условиях, что ее фамилия не 
будет названа, сказала, что директор ее сада собрала всех воспитателей и велела им вызвать родителей детей из их 
группы и  сказать,  что они должны проголосовать  за одного из  про-президентских кандидатов,  в  противном случае им 
придется забрать своих детей из сада.

"Она  велела  нам проголосовать  за  эту  женщину,  и  сказала,  что  узнает,  как  мы  проголосовали",  -  сказала  с 
отвращением Юлия.

Канат, 21-летний студент географического факультета, также разговаривавший на условиях анонимности, сказал, 
что 200 студентам, проживающим с ним в общежитии, сообщили, что если они не проголосуют за кандидата президентской 
партии "Отан", они могут распрощаться со своим местом в общежитии.

"Я проголосовал за оппозиционную партию, потому что учусь на четвертом курсе и имею собственное мнение. Но 
я думаю, что все младшекурсники из страха проголосовали за "Отан", - сказал он.

А Том Бридл, представляющий Национальный демократический институт,  отметил:  "Весь день мы наблюдали 
обстановку запугивания со стороны местных чиновников, что действительно подрывает доверие к справедливости этих 
выборов".

Партия президента Казахстана провозглашает победу на выборах
23.09.2004. Голос Америки

Куляш Базарбаева
Окончательные результаты парламентских выборов в Казахстане еще неизвестны, но партия президента страны 

«Отан»  уже  провозгласила  свою  победу.  По  ее  собственным  подсчетам,  она  должна  занять  не  менее  60%  мест  в 
парламенте. Однако наблюдатели ОБСЕ и правительство США заявили, что выборы прошли со множеством нарушений и 
не соответствуют международным стандартам.

Прошедшие в воскресенье в Казахстане выборы в нижнюю палату парламента - мажилис - вызвали одобрение 
чиновников,  шквал  критики  оппозиции  и  негативную  оценку  международных  наблюдателей.  За  голоса  избирателей 
боролись двенадцать партий.

Десять процентов избирательных участков впервые в республике использовали электронное голосование. По уже 
обработанным данным электронного голосования, необходимый 7%-й барьер для прохождения в парламент преодолели 
только четыре партии. Одна из них - «Отан» («Родина») - партия чиновников и нефтяных магнатов, которую возглавляет 
президент страны. Вторая - партия его дочери Дариги Назарбаевой «Асар» («Всем миром»). «Асар» позиционирует себя на 
политическом рынке  как  партия молодых,  уделяющая  особое  внимание  социальным проблемам.  По  предварительным 
данным,  в  парламент  пройдет  и  блок  Гражданской  и  Аграрной  партий,  за  которыми  стоят  крупные  казахстанские 
латифундисты и Евразийская промышленная группа, контролирующая добычу цветных металлов в Казахстане.

Также по данным электронного голосования, 7%-й барьер преодолела умеренно-оппозиционная партия «Ак жол» 
(«Светлый путь»). Эта партия выступает за прозрачность сделок в нефтяном секторе и предлагает определенную часть 
налогов от продажи нефти и цветных металлов переводить на банковские счета каждого казахстанца.

Прохождение в парламент оппозиционных партий, по мнению «Ак жола», встречает сопротивление власти. Многие 
кандидаты от «Ак жола» должны будут участвовать во втором туре голосования, конкурируя с кандидатами из «Отана».
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Спустя три дня после выборов даже предварительные результаты голосования по бумажным бюллетеням еще не 
названы.  В центральной избирательной  комиссии  говорят,  что  задержка  вызвана  тем,  что  с  некоторых избирательных 
участков  еще не  доставлены бюллетени.  Оппозиция считает,  что  дополнительное  время  необходимо для фабрикации 
удобных для власти результатов.

«Пропрезидентские партии выдвинули слабых кандидатов, которые никак не воспринимаются в обществе, поэтому 
происходят такие массовые фальсификации»,  -  говорит сопредседатель «Ак жола» Алтынбек Сарсенбаев.  На днях  он 
оставил пост министра информации в знак протеста против нарушений в ходе выборов. Сарсенбаев считает, что вопрос о 
том, кто пройдет в парламент, а кто нет, решается в офисе президента.

Аналогичного мнения придерживается и другой сопредседатель «Ак жола» Булат Абилов: «Задача президента - 
сделать максимально управляемый парламент,  чтобы обеспечить себе победу на президентских выборах в 2006 году. 
Президента только это заботит. Судьба народа его не волнует», - говорит Абилов. По его словам, парламент с «Отаном» в 
большинстве  будет  означать  для  Казахстана  продолжение  сырьевой  направленности  развития  экономики  и  власть 
олигархов.

По  заявлению  руководителей  «Отана»,  главными  составляющими  победы  партии  на  выборах  являются 
«авторитет  лидера  страны»,  «реалистичная  программа  партии»  и  «экономическая  ситуация  республики,  позволяющая 
повысить уровень жизни каждого гражданина».

Наблюдатели ОБСЕ заявили, что выборы не соответствовали стандартам этой организации. Тем не менее глава 
миссии ОБСЕ отметил улучшение в проведении нынешних выборов по сравнению с предыдущими, состоявшимися осенью 
1999 года. По его словам, в этом году «было зарегистрировано 10 партий, в том числе и оппозиционные, которым было 
отказано в регистрации на президентских выборах» в начале 1999 года.

Казахстанский ступор
23.09.2004. Независимая газета

Василий Харламов, Дилара Истыбаева
Оппозиция  обвиняет  власти  республики  в  подтасовке  итогов  

парламентских выборов и требует отставки президента Назарбаева
Обнародованные итоги парламентских выборов ставят Казахстан на грань 

серьезнейшего политического кризиса. Уже сейчас представители разных партий 
сходятся в одном: нарушений было слишком много, чтобы их проигнорировать. Уже 
во второй половине дня в среду здание ЦИКа осаждали представители четырех 
партий и кандидаты-одномандатники, баллотировавшиеся в Астане. По их словам, 
у  них  есть  документальные  подтверждения  фальсификации  итогов  выборов. 
Руководство ЦИКа постаралось «не заметить» этой акции. И нарвалось на более 
жесткое  требование:  сейчас  недовольные  обнародованными  цифрами  партии  и 
кандидаты требуют привлечь председателя казахстанского Центризбиркома Загипу 
Балиеву к уголовной ответственности. 

Вчера  глава  ЦИКа  огласила  результаты  первого  тура  выборов.  По  ее 
информации,  лидирует  партия  президента  Нурсултана  Назарбаева  «Отан» 
(«Отчизна»).  Второе место заняла демократическая партия «Ак жол» («Светлый 
путь»), третье – партия старшей дочери президента Дариги Назарбаевой «Асар» 

(«Всем миром»). На четвертое место вышел предвыборный блок «АИСТ» – объединение Аграрной и Гражданской партий. 
Такой порядок распределения парламентских мест по партийным спискам прогнозировался задолго до выборов. 

Однако количество депутатских кресел (по партийным спискам избираются лишь 10 из 77 депутатов)  перед выборами 
распределялось  по-разному.  Официальный  же  итог  таков:  партия  «Отан»  набрала  60,62%  голосов  и  получила  7 
«партийных» мест. Остальные три получат по одному мандату. 

Итоговая картина выборов по одномандатным округам почти такая же. Из 67 одномандатных округов депутаты 
избраны в 45. У 27 из них четкая президентская ориентация. При этом оппозиционные «Ак жол», Коммунистическая партия 
Казахстана и Демократический выбор Казахстана (последние на выборы объединялись в блок «Союз коммунистов и ДВК») 
вопреки всем прогнозам оказались  в  меньшинстве.  Во  второй  тур  прошли лишь два  кандидата «Ак жол»  и  один –  от 
оппозиционного блока «Союз коммунистов и ДВК». 

Следует отметить,  что  официальные итоги  голосования заметно отличаются не только  от  прогнозов,  но  и от 
результатов exit  pool, проводившегося в день выборов сразу несколькими организациями. По результатам опросов, «на 
выходе» в пятерку лидеров обязательно должен был войти оппозиционный блок «Союз коммунистов и ДВК». Что касается 
одномандатных округов, то, по данным опроса, в большинстве округов второй тур был неизбежен. 

Вряд  ли  нарастающая  волна  протестов  обойдет  стороной  и  главу  государства.  Уже  вчера  партия  «Ак  жол» 
обратилась  к  президенту  со  специальным  заявлением,  в  котором  призывает  Назарбаева  «вмешаться  в  ситуацию, 
представляющую  угрозу  государственности  Казахстана».  «В  противном  случае  мы  будем  считать,  что  все  нарушения 
закона творились с вашего ведома и даже с вашей подачи. Мы будем считать, что именно вы являетесь главной преградой 
для  честного  формирования  справедливой  власти.  Мы  будем  считать,  что  именно  вы  покрываете  коррупционеров  и 
олигархов, для которых легитимный парламент представляет настоящую угрозу», – говорится в обращении. 

С лидерами партии «Ак жол» согласен и оппозиционный блок коммунистов и ДВК, который уже ставит вопрос об 
отставке президента Назарбаева. Активно комментируют скандальные итоги выборов и местные политологи. В частности, 
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директор казахстанской Группы оценки рисков Досым Сатпаев сказал «НГ», что эти выборы нанесли «серьезный удар по 
имиджу президента Назарбаева, особенно в глазах Запада». Однако, считает политолог, вряд ли в Казахстане следует 
ждать событий, аналогичных тем, что имели место год назад в Грузии. «Никакой бархатной революции, как, впрочем, и 
другой, в Казахстане не будет. Не исключено, что эти выборы заставят наиболее радикальную часть оппозиции и даже 
умеренную партию «Ак жол» принять ряд мер, для того чтобы защитить свое право считаться серьезной политической 
силой в Казахстане». Досым Сатпаев считает, что «оппозиционные партии в итоге инициируют проведение референдума по 
вопросу легитимности не только прошедших выборов, но и всей существующей политической системы в Казахстане». 

Прогнозируя действия властей в такой ситуации, политолог отмечает, что «многое тут будет зависеть от степени 
накала протестов оппозиции. «Если президент почувствует, что оппозиция собирается предпринять решительные меры по 
его дискредитации, то нельзя исключать и определенных силовых мер». 

Как сказал «НГ» президент Казахстанского института социально-экономической информации и прогнозирования 
Сабит  Жусупов,  ситуация такова,  что в  Казахстане  необходимо проводить  повторные выборы.  «Такое решение может 
инициировать лишь президент Назарбаев, – отметил политолог. – Но в ушах главы государства, видимо, до сих пор звучат 
положительные отклики контролировавших ход голосования наблюдателей из СНГ, в частности, исполнительного секретаря 
Содружества  Владимира  Рушайло».  В  итоге  же,  отметил  Сабит  Жусупов,  «под  искрами,  которые  полетят  из  нового 
мажилиса, может оказаться не только терпеливый казахстанский народ, но и вся исполнительная власть». 

Нурсултан Назарбаев пока никак не отреагировал на события в столице. У президента были вчера другие дела. В 
своей алма-атинской резиденции он встречался с олимпийской сборной страны. Вряд ли стоит ожидать президентских 
оценок  происходящего  в  стране  после  парламентских  выборов  и  в  ближайшие  дни:  сегодня  Нурсултан  Назарбаев 
собирался с рабочим визитом в Синьцзянь-Уйгурский автономный район Китая. 

Утраченные иллюзии ДПК “Ак жол”
24.09.2004. Республика (Казахстан)

Марат Альжанов, Светлана Москвина
Мы выиграли выборы, а власть - подсчет голосов, заявили четыре сопредседателя партии, комментируя итоги 

избирательной кампании
Демократическая партия “Ак жол”, которую не раз упрекали за двойственную позицию по отношению к властям, 

рассталась, наконец, со своими иллюзиями. К такому выводу можно прийти после прошедших в Алматы одна за другой 
пресс-конференций, где лидеры партии озвучили свои политические заявления по ситуации вокруг выборов в Мажилис. 

По  результатам,  объявленным Центральной  избирательной  комиссией  23 сентября (спустя  почти сутки  после 
положенных 48 часов),  ДПК “Ак жол” получила 12% голосов избирателей и, соответственно, одно место в Парламенте. 
Однако Алихан БАЙМЕНОВ, идущий первым в партийном списке, от своего депутатского кресла отказался.

Свою позицию сопредседатель пояснил на пресс-конференции в Алматы:  “Как можно работать в парламенте, 
который наша партия не  признает  легитимным? Своим отношением к  выборам власть  наглядно  показала народу,  что 
затопчет чувство патриотизма граждан, если оно мешает этой власти оставаться у руля. Для них важнее итоги выборов, а 
не судьба будущих поколений”. 

“Господин Назарбаев должен думать, - подчеркнул в своем выступлении Алтынбек САРСЕНБАУЛЫ, - остается ли 
у него моральное право управлять государством. Остается ли у него моральное право, выступая по телевидению, говорить 
о том, что вчерашние его соратники были коррупционерами и преступниками. Это вопрос обоюдной ответственности”. 

Сопредседатели признались, что в сложившейся ситуации готовы к любому повороту событий. Они не исключают 
возможности повторения сценария 2001-го года и использования в отношении членов партии силовых мер. К тому же, 
первый  тревожный  сигнал  уже  есть:  накануне  сопредседатели  обнаружили,  что  за  ними  ведется  слежка.  Трое,  как 
выяснилось позже, сотрудников спецслужб, проводили видео- и, возможно, аудиозапись в момент, когда они ужинали в 
одной из пиццерий Алматы. 

Так, похоже, ДПК “Ак жол” определилась со своим местом на политической арене. До сих пор все выпады партии 
были  направлены  на  правительство,  но  оглашенные  результаты  выборов  переполнили  чашу  терпения.  Даже  Ораз 
ЖАНДОСОВ,  в  прошлом помощник  президента,  на  этот  раз  высказался  в  адрес  своего  бывшего  патрона  непривычно 
жестко:

- Мы считаем, что итоги выборов, объявленные ЦИК, не отражают реальных результатов волеизъявления народа 
и даже не соответствуют  тем протоколами,  которые были составлены в ночь с  19-го  на 20-ое сентября при подсчете 
голосов на избирательных участках, хотя и эти итоги были фальсифицированы с учетом широкомасштабного применения 
административного ресурса. Еще раз говорим, что у нас имеется достаточное количество доказательств фальсификаций - 
документальных и визуальных, (мы проводили видеосъемку на избирательных участках). 

Мы неоднократно  обращались  к  главе  государства,  чтобы он в  установленном законом порядке  вмешался  в 
ситуацию и обеспечил реализацию конституционного права граждан. К сожалению, глава государства никак не среагировал 
на  эти  обращения.  В  связи  с  этим  мы  заявляем,  что  выражаем  главе  государства  недоверие  за  неисполнение  его 
конституционных обязанностей. 

На вопрос журналистов, означает ли это, что партия намерена требовать отставки президента, Булат АБИЛОВ 
ответил:  “Мы  не  требуем  отставки  президента...  Пока.  Мы  намерены  инициировать  референдум  о  недоверии  главе 
государства в случае, если наши иски не будут удовлетворены”.
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На вопрос, с кем будет партия “Ак жол” на предстоящих президентских выборах в 2006-м году, дан четкий ответ: 
оппозиция выступит единым фронтом, и уже 2 октября Оппозиционный блок “Абдильдина и Жакиянова” и ДПК “Ак жол” 
намерены провести по всей стране митинги протеста. 

...Кстати,  в зале Национального пресс-клуба, где выступали сопредседатели партии, присутствовало огромное 
количество  зарубежных  журналистов  и  наблюдателей.  Не  было  только  телеканала  “Хабар”...  Говорят,  что  и 
корреспондентам “31 канала” тоже “порекомендовали” сюжет с этой пресс-конференции в эфир не давать. 

Партия «Ак жол» собирается обратиться в суд с иском о привлечении к уголовной ответственности руководителя 
Администрации  президента  Имангали  ТАСМАГАМБЕТОВА,  его  заместителей  Марата  ТАЖИНА,  Бауржана 
МУХАМЕДЖАНОВА и Нурлана НИГМАТУЛЛИНА, а также акимов областей, городов Астаны и Алматы, иных должностных 
лиц, виновных во вмешательстве в ход избирательной кампании. Попытка – не пытка!..

Асылбек КОЖАХМЕТОВ (председатель президиума политсовета Демократического выбора Казахстана (ДВК):  “ 
Мы солидарны с “Ак жолом”...

- Лидеры партии “Ак жол”, назвав прошедшие выборы фарсом, дали абсолютно правильную оценку, мы здесь с 
ними солидарны. Следующим их последовательным шагом стало выражение недоверия президенту страны. Наконец-то 
они убедились, что глава государства как гарант Конституции на самом деле не соблюдает конституционные права граждан. 
По степени решимости и отношения к Нурсултану НАЗАРБАЕВУ они приблизились теперь к позиции ДВК, и мы это, конечно 
же, приветствуем. 

Теперь  демократическая  оппозиция  выступает  единым  фронтом.  Лидеры наших  трех  партий  договорились  о 
весьма серьезных совместных шагах. Так, во-первых, принято решение незамедлительно начать сбор подписей граждан по 
всей стране с требованием признать итоги выборов недействительными и объявить новые выборы в Мажилис Парламента 
Республики Казахстан.

Во-вторых,  мы  также  начинаем  готовить  гражданские  слушания  по  многочисленным  нарушениям  выборного 
законодательства. Для этого создается специальный оргкомитет. В этих слушаниях примут участие кандидаты в депутаты 
со всей страны, которым есть что рассказать о ходе прошедших выборов в парламент. 

И,  наконец,  в-третьих,  три  партии  приняли  решение  вывести  своих  сторонников  на  митинги  во  всех  городах 
Казахстана. 

Что касается того, что президентская партия “Отан “ получила 7 мандатов по партийному списку... Это говорит 
лишь о том, что власть потеряла всякий здравый смысл. Это решение мало назвать политически недальновидным, по сути, 
ЦИК создал основу для дальнейшей нестабильности государства.

У Астаны есть шанс балансировать критику во втором туре
25.09.2004. Радио Азаттык (Свобода)

Дия Кенесова
Оппозиция Казахстана по партийным спискам получила только одно место, единственный мандат достался партии 

"Ак жол". Блок двух президентских партий – Гражданской и Аграрной - также заполучил только один мандат. Тем не менее, 
лидер  Гражданской  партии  Азат  Перуашев  считает,  что  выборная  кампания  прошла  справедливо.  Зато  оппозиция 
восприняла результаты первого тура в штыки. 

Умеренно-оппозиционная  партия  "Ак  жол"  выразила  недоверие  президенту  Н.Назарбаеву.  Более  радикальная 
партия ДВК объявила о начале кампании за отставку Назарбаева. Таинственное исчезновение, громкая отставка и вновь 
воцарение одной из  избирательных комиссий – лишь один эпизод этой противоречивой кампании. 21 сентября Третья 
алматинская избирательная комиссия ушла в отставку по требованию Партии патриотов. Так было сообщено в местной 
прессе. Однако, затем на сцену вышла председатель комиссии и объявила, что заявление об оставке они подписали под 
заявлением посторонних  лиц,  что  на  самом деле  они  никуда  не  уходили.  Лидеры демократической  партии  «Ак  жол» 
заявили,  что партия не  признает  предварительные итоги  выборов  в  мажилис парламента.  Кстати,  на  одной  из  пресс-
конференций  министр  информации,  сопредседатель  партии  «Ак  жол»  Алтынбек  Сарсенбаев  сообщил,  что  подает  в 
отставку, что таким образом выражает протест против фальсификации выборов правительством: 

-  Почему ЦИК только за один день до выборов разрешил голосовать бумажными бюллетенями? При этом на 
избирательных  участках  акцент  пытались  сделать  только  на  электронный  метод  голосования.  Обратите  внимание  и 
сделайте сравнительный анализ. Там, где проходило электронное голосование - там процент голосов за партию «Отан» 
гораздо выше, чем это было при бумажном голосовании. 

На одной из пресс-конференций выступил и член Четвертого избирательного округа г.Алматы Юрий Усов, который 
присутствовал  при  подсчете  голосов  и  был  свидетелем  предполагаемых  фальсификаций,  якобы  совершенных 
председателем избиркома Апушевым: 

-  Фактически  подсчет  голосов  произвести  полностью  не  удалось.  Почему-то  часов  в  семь  вечера  все  вдруг 
всполошились и поступило предложение избирательной комиссии поехать заканчивать работу в акимате. Я не понимал, 
почему в акимат, почему акимы, формально отстраненные от процесса голосования, постоянно присутствовали и вели 
сверку голосов? 

Как сообщили журналистам члены партии «Ак жол», в ночь с 21 на 22 сентября, когда они ожидали председателя 
окружной избирательной комиссии Апушева для сопоставления результатов голосования, за сопредседателями «Ак жола» 
и  депутатом  парламента  Гани  Касымовым  неизвестными  лицами  велось  наружное  наблюдение.  Как  отметил 
сопредседатель «Ак жола» Булат Абилов, им удалось задержать снимавших их на видеокамеру людей и вызвать полицию. 
Однако, поговорив с задержанными, полицейские не предприняли никаких особых мер. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Еще  один  скандал,  разразившийся  на  минувшей  неделе,  по  мнению  аналитиков,  является  своеобразным 
показателем нестабильной ситуации в стране. Речь идет о заявлении членов Третьей избирательной комиссии г. Алматы, 
которые во главе с председателем в полном составе подали в отставку, а потом заявили, что на них оказывалось давление. 
Сопредседатели партии «Ак жол» из этого сделали вывод, что полным ходом идет пересмотр фальсифицированных итогов 
выборов. Однако, председатель окружной комиссии Асия Сыздыкова заявила позднее, что прошение об отставке членов 
избирательной комиссии было подписано под давлением посторонних лиц: 

- Мы заявляем, что об отставке не может быть речи. Окружная комиссия № 3 по выборам депутатов в мажилис 
парламента республики, продолжает работать согласно возложенным на нее обязанностям. 

Итак,  пока счастливчики-кандидаты начинают вкушать вкус победы,  оставшиеся в  аутсайдерах в  первом туре 
сразу  же  начали  оспаривать  результаты  голосования  19  сентября.  Недовольных  и  критикующих  много,  а  протестный 
потенциал еще больше. О фальсификации выборов говорят даже близкие сторонники президента Назарбаева. Например, 
председатель Партии патриотов Гани Касымов требует привлечь к уголовной ответственности председателя Алматинской 
городской  избирательной  комиссии  Даулета  Байгельдинова.  Кандидаты  от  Северо-Казахстанской  области  написали 
коллективное письмо протеста президенту Назарбаеву. Оппозиционная партия "Ак жол" требует отдать под суд всех членов 
Центральной избирательной комиссии и намекают, что будут требовать персональной ответственности самого Назарбаева 
если их требование повиснет в воздухе. Официальные лица Казахстана с такими оценками не согласны и говорят, что 
выборы  прошли  в  целом  без  особых  нарушений.  Иного  мнения  придерживается  Организация  по  сотрудничеству  и 
безопасности в Европе, как пишет газета газета "Вашингтон пост" в номере от 24 сентября. 330 наблюдателей из западных 
стран, работавших под эгидой ОБСЕ, отмечают многочисленные нарушения закона о выборах. У властей Казахстана есть 
шанс балансировать критику во втором туре выборов 3 октября. 

Казахстан: итоги выборов ожесточили оппозицию
29.09.2004. Eurasianet 

Ибрагим Алибеков
Когда после cостоявшихся на прошлой неделе парламентских выборов было объявлено о планах создания в 

Казахстане официальной правящей партии, политическая оппозиция президенту Нурсултану Назарбаеву сомкнула ряды. 
«Ак жол», центристская оппозиционная партия, когда-то выступавшая в поддержку правительства, заявляет, что собирается 
оспорить результаты выборов и развернуть вместе с двумя другими оппозиционными партиями акции протеста по всей 
стране.

Выступая  26  сентября  на  телеканале  «Хабар»  в  программе  «Жетi-кун»,  помощник  президента  Ермухамет 
Ертысбаев  заявил,  что  теперь,  после  голосования  19  сентября,  пропрезидентская  партия  «Отан»  (Отчизна)  может,  в 
сущности, рассматриваться как правящая партия Казахстана. По данным Центральной избирательной комиссии, «Отан» 
получил более 60% голосов избирателей.

«Сейчас есть уникальная возможность институциализировать Партию власти», – сказал Ертысбаев. «У нас до 
последнего времени официально Партии Власти как таковой не было. Так же как официально не было оппозиции – как 
узаконенного общественного института. Я думаю, что в ближайшие пять лет этот механизм неизбежно сформируется в 
Казахстане». Ертысбаев не стал вдаваться в детали процесса.

Согласно результатам, обнародованным через четыре дня после голосования,  «Отан» одержал убедительную 
победу, получив 60,62% голосов. «Ак жол» (Светлый путь) отстал от «Отана», набрав чуть больше 12%. Третье место 
заняла партия «Асар» (Всем миром), получившая 11,38% голосов, а менее известный проправительственный блок АИСТ 
(Аграрно-индустриальный союз трудящихся) набрал 7,07% голосов избирателей.

Согласно  казахстанской  избирательной  системе,  «Отан»  получит  7  из  10  мест,  отводимых  для  депутатов, 
избираемых по пропорциональному принципу (партийным спискам) в 77-местный парламент, причем три оставшихся места 
займут представители «Ак жол», «Асар» и АИСТ. Остальные 67 мест предназначены для кандидатов, баллотирующихся по 
одномандатным округам.  Согласно  ЦИК,  в  22  округах,  где  кандидаты не  набрали необходимого  большинства  голосов, 
пройдет повторное голосование, которое намечено на 3 октября, сообщило в понедельник агентство «Казинформ».

«Ак жол», единственная оппозиционная партия, которая получила место в парламенте, немедленно отреагировала 
на информацию о результатах выборов.  «Эти итоги не отражают реальные результаты народного волеизъявления»,  – 
говорится  в  заявлении  от  23  сентября,  которое  размещено  на  веб-сайте  партии.  «Они  являются  только  отражением 
грубейших фальсификаций и подтасовок и не соответствуют даже тем результатам, которые были оформлены протоколами 
при подсчете голосов на избирательных участках в ночь с 19 на 20 сентября». По словам официальных представителей 
партии, она должна была получить примерно половину голосов избирателей.

В ответ «Ак жол», в свое время выступавшая в поддержку правительства, планирует провести несколько акций, 
которые должны мобилизовать население на протест  против действий правительства.  Первая такая акция состоится 2 
октября, накануне повторного голосования в округах, и организуется совместно с Демократическим выбором Казахстана 
(ДВК) и Коммунистической партией, двумя оппозиционными партиями, избирательный блок которых не получил ни одного 
места в парламенте. Единственный прошедший в парламент кандидат «Ак жол», сопредседатель партии Алихан Байменов 
заявил, что откажется занять свое место в знак протеста против нелегитимных выборов.

При  обсуждении  вопроса  о  демонстрации  2  октября  представители  оппозиции  несколько  раз  вспоминали 
«революцию роз» в Грузии в ноябре 2003 г., когда протесты населения против результатов парламентских выборов привели 
к  отставке  президента  Эдуарда  Шеварднадзе.  Если  родственники  и  друзья  проигравших  на  выборах  оппозиционных 
кандидатов  «выступят  с  требованием  пересмотреть  итоги  плебисцита  и  привлечь  к  ответственности  виновных  в 
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фальсификации  лиц,  то  тогда  толк  будет»,  –  заявил  24  сентября  ярый  критик  Назарбаева  и  бывший  министр  по 
чрезвычайным ситуациям Заманбек Нуркадилов в комментарии, опубликованном про-оппозиционной газетой «Республика». 
«Толк будет и тогда, если они, как грузины, будут стоять до конца, не давая покоя власти».

Не  вдаваясь  в  обсуждение  вышеупомянутой  грузинской  революции,  Ертысбаев  в  воскресенье  опроверг 
утверждения,  что  победа  «Отана»  на  выборах  означает  создание  в  Казахстане  однопартийного  государства. 
«Однопартийный парламент  возможен  только  в  одном случае  –  если  мы в Конституции запишем,  что  «Отан»  отныне 
является руководящей и направляющей силой казахстанского общества», – сказал он. «Но это, разумеется, исключено. 
Слишком глубокие корни пустил в нашей стране политический плюрализм».

Несмотря  на  планируемые  акции  протеста,  представители  «Ак  жол»  заявляют,  что  позитивная  реакция 
правительства  на  их  заявление  может  остановить  дополнительно  принимаемые  меры.  Алтынбек  Сарсенбаев, 
сопредседатель  партии,  подавший  в  отставку  с  поста  министра  информации  в  знак  протеста  против  фальсификации 
выборов,  подчеркнул,  что  дальнейшие  шаги  партии  будут  зависеть  от  президента.  «Мы  будем  ждать  его  реакции... 
Выражение недоверия – это наш первый шаг; если дальше будут продолжаться антиконституционные действия в РК, мы 
будем действовать достаточно жестко», – заявил в четверг журналистам Сарсенбаев.

Если  реакции  не  последует,  заявил  на  пресс-конференции  сопредседатель  «Ак  жол»  Булат  Абилов,  партия 
собирается инициировать референдум о недоверии президенту.  Партия планирует также сформировать общественную 
комиссию  из  парламентариев,  неправительственных  организаций  и  политических  партий,  которая  займется 
расследованием сообщений о нарушениях на выборах. Этот шаг, как сообщается, предпринимается в отсутствие реакции 
правительства на три обращения «Ак жол», направленных президенту Назарбаеву в течение последней недели, в которых 
партия требует обратить внимание на информацию о нарушениях. Председатель ЦИК Загипа Балиева ранее заявляла, что 
все сообщения о нарушениях будут тщательно изучаться.

«Ак жол» заявила также о том, что собирается подать судебные иски на Центральную избирательную комиссию, 
членов президентской администрации и представителей правительства в провинции и городах Астане и Алматы. Партия 
требует от парламента обратиться в Конституционный Совет с тем, чтобы тот объявил выборы неконституционными. «Ак 
жол» также начал сбор подписей под требованием о проведении новых парламентских выборов.

В заявлении ДВК, размещенном в пятницу на веб-сайте партии, подробно перечисляются претензии оппозиции и 
утверждается, что, по данным наблюдателей ДВК-КПК, 90 000 избирателей были лишены права на участие в выборах. Блок 
также  обвиняет  правительство  в  том,  что  только  что  введенная  и  широко  разрекламированная  электронная  система 
голосования  была  «использована  как  инструмент  для  широкомасштабных  фальсификаций».  ДВК-КПК  требует,  чтобы 
Организация  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  (ОБСЕ)  отказалась  от  мониторинга  повторных  выборов  и 
объявила недействительными итоги голосования 19 сентября.

330  наблюдателей  ОБСЕ  выступают  с  достаточно  резкой  критикой  выборов,  сообщая  о  многочисленных 
нарушениях  избирательного  закона,  а  также  случаях  запугивания  избирателей  и  необъективности  средств  массовой 
информации, отдававших предпочтение проправительственным кандидатам.

Пока что правительство по большей части игнорирует требования оппозиции. 24 сентября, на следующий день 
после обнародования результатов выборов, Назарбаев отбыл с официальным визитом в Синьцзян-Уйгурский автономный 
район Китая.  В номере от 24 сентября проправительственной «Казахстанской правды» ничего не говорится об угрозах 
оппозиции, вместо этого все внимание направлено на освещение выборов в иностранных СМИ, отмечающих рост богатства 
страны при Назарбаеве в результате подъема энергетики.

В своем выступлении на телеканале «Хабар» Ертысбаев следовал той же линии. Давний оппонент казахстанской 
оппозиции, помощник президента заявил, что провал акжоловской «разведки» привел к отставке Сарсенбаева 20 сентября 
–  через три дня после  того,  как  Назарбаев объявил об  упразднении возглавлявшего  лидером «Ак жол»  министерства 
информации. «Если бы он это сделал 15 сентября, в среду, или 16 сентября – в четверг, то был бы эффект, конечно», – 
сказал Ертысбаев. «Но в любом случае – надо отдать ему должное – он выполнил свое обещание. Остался последним 
министром информации».

Однако долго игнорировать требования «Ак жол» будет трудно. В отличие от других оппозиционных партий, «Ак 
жол»,  имеющая  связи  в  высших  эшелонах  казахстанского  бизнеса,  традиционно  склонялась  к  той  или  иной  форме 
компромисса с правительством. Во время предвыборной кампании администрация Назарбаева и пропрезидентская партия 
«Асар» делали этой партии предложения по широкому кругу вопросов, в том числе касающихся распределения постов, что 
проявилось в назначении в июле Сарсенбаева на должность министра информации.

Однако представители «Ак жол» утверждают, что времена мирного сосуществования подошли к концу. По мнению 
некоторых  аналитиков,  недалек  тот  день,  когда  будет  заключен  союз  между  «Ак  жол»  и  более  радикальными 
Демократическим выбором Казахстана и Коммунистической партией. И хотя «Ак жол» заявляет, что не намерена вступать в 
официальный  союз  с  какой  бы  то  ни  было  политической  партией,  все  три  партии,  а  также  менее  известная  Партия 
патриотов Казахстана, уже начали совместную подготовку к акции протеста 2 октября. «Ак жол» планирует также принять 
участие  в  создании оппозиционного  блока  на  президентских  выборах  2006  г.,  заявил в  четверг  на  пресс-конференции 
Абилов.
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Кто владеет Казахстаном?
15.09.2004. Время. (Казахстан)

«Страна задыхается от коррупции»... Эти слова известного в Казахстане политика, вынесенные в заголовок его 
недавнего интервью газете “Время”, смело можно писать аршинными буквами на плакатах и билбордах и развешивать по 
всем городам и весям Казахстана. Нынче даже первоклассник знает: Казахстан уже давно поделен.

А  самые  лакомые  куски  нефтяного,  горно-металлургического,  транспортного, 
аграрного секторов принадлежат нескольким влиятельным кланам.
Только вот в слове “клан” не следует искать даже намека на жузовые или какие-
либо иные родственные связи. Сегодняшние кланы можно условно разделить на 
“греков”,  вышедших  в  свое  время  из  недр  казахстанской  партийно-советской 
номенклатуры периода “полураспада” СССР, и “варягов”  -  тех,  кого занесло в 
наши  степи  буйными  ветрами  первых  постсоветских  перемен.  Чтобы  эти 
расклады не показались читателям надуманными, обратимся к одному из самых 
известных и могущественных “варяжских” кланов, именующих себя “Евразийской 
группой”.  Впрочем,  под  этим  благозвучным  именем  они  фигурируют 
исключительно  в  отечественной  прессе,  которая  либо  поминает  их  добрым 

словом (чаще всего в контролируемых “евразийцами” СМИ), либо вовсе не вспоминает об их существовании.
Между тем масс-медиа ближнего и особенно дальнего зарубежья награждают их совсем другими эпитетами.
Речь идет о Патохе Шодиеве, Алиджане Ибрагимове и Александре Машкевиче - трио, под чью мелодию “пляшет”, 

по некоторым оценкам, более трети экономики страны - горнорудной, нефтегазовой и банковской отраслей.
Вот примерный перечень того, чем владеют и что контролируют эти трое на степных просторах между Россией и 

Китаем:  Аксуский  завод  ферросплавов,  Донской  ГОК,  АО  “Феррохром”,  “Алюминий  Казахстана”,  Павлодарский 
алюминиевый  завод,  Тургайское  бокситовое  рудоуправление,  Краснооктябрьское  бокситовое  рудоуправление,  рудник 
Керегетас,  Павлодарская  ТЭЦ-1,  угольный  разрез  “Восточный”,  Аксуская  (бывшая  Ермаковская)  ГРЭС,  Шубаркульский 
угольный  разрез,  Соколовско-Сарбайское  горно-производственное  объединение  (ССГПО),  Евразийский  банк, 
Авиаремонтный завод №405, газеты “Экспресс К” и “Суббота+” и т. д. и т. п.

9  августа  2004  года  английская  газета  “Индепендент”  писала:  “Трое  проживающих  в  Лондоне  олигархов  из 
Казахстана,  которые  вложили  большие  средства  на  фондовой  бирже  британской  столицы  (читай:  скупили  немалую 
собственность. - “Время”),  оказались объектами расследования бельгийских властей по подозрению в отмывании денег. 
Патох  Шодиев,  Александр  Машкевич  и  Алиджан  Ибрагимов  -  малоизвестные  миллиардеры...  из  тех,  кто  приехал  в 
Великобританию... чтобы отсюда руководить своим бизнесом... Газете The Independent on Sunday впервые стало известно о 
визитах в Лондон этой троицы в 2001 году. В то время один из бизнесменов говорил: “Они практически являются хозяевами 
казахского правительства, огромных земельных наделов и предприятий в этой стране. Они вложили в Лондоне 20-30 млн. 
английских фунтов и хотят создать здесь свою базу”. В той же статье читаем: “Представитель по связям с общественностью 
Генеральной прокуратуры Бельгии сказал: “Все трое являются объектами расследования. Их дело передано генеральному 
прокурору (разумеется, Бельгии, а не Казахстана. - “Время”), и мы ожидаем в ближайшие несколько недель его передачи в 
суд”.

Впрочем, давайте, уважаемые читатели, разберемся, что же это за “дело”. Согласитесь, отсюда, из нашего с вами 
Отечества, сама возможность суда над людьми, по крайней мере один из которых - г-н Машкевич - прочно удерживает 
второе место в десятке ведущих бизнесменов Казахстана, активный общественный деятель, вхожий к тому же в самые 
высокие кабинеты власти... сама возможность суда над ТАКИМ человеком видится прямо-таки ненаучной фантастикой!..

Однако недаром говаривал старина Киплинг: “Запад есть Запад, Восток есть Восток. И им не сойтись никогда”. Как 
утверждают некоторые СМИ, европейское (в частности, бельгийское) правосудие давно взяло г-д Шодиева, Ибрагимова и 
Машкевича на заметку.  Вот что писала еще в феврале 2000 года российская “Независимая газета”:  “Как высказался в 
беседе  с  корреспондентом “НГ”  Алэн  Лаллеман,  один  из  бельгийских  специалистов,  расследующих  это  дело,  Шодиев 
просто вынужден говорить все, что знает, поскольку по требованию следствия заморожены его счета в швейцарских банках 
- все принадлежащие ему 40 млн. долларов!”

Здесь,  как  нам представляется,  нужно прервать на время цитирование закордонной прессы, чтобы напомнить 
вкратце предысторию “дела “Трактебеля”.

Крупнейшая мировая энергокомпания Tractebel пришла в Казахстан еще летом 1994-го. В августе того года, а 
затем в январе следующего Минэнергоуглепром Казахстана подписал с бельгийцами соглашение о создании совместных 
предприятий. И хотя с теми СП что-то не срослось, чуть позже именно “Трактебель” получил весь комплекс “Алматыэнерго” 
всего за 5 млн. “американских рублей”. Об этом, кстати, казахстанские СМИ писали предостаточно. А еще через некоторое 
время,  в 1997 году,  засланцы Бельгийского королевства сделали воистину  царское приобретение -  взяли в  концессию 
магистральные газопроводы лежности к мафиозным кругам. Имеются в виду трое посредников -  гражданин Казахстана 
Алиджан Ибрагимов, россиянин Александр Машкевич, подданный Бельгии узбекского происхождения Патох Шодиев”. Здесь 
позволим  себе  упрекнуть  уважаемое  издание  в  некоторой  неточности:  г-н  Машкевич  вроде  бы  никогда  не  был 
“россиянином”. В разное время пишущая братия приписывала ему то бельгийский паспорт, то израильский.

Еще более неожиданную версию выдал... сам Александр Антонович. В ноябре 2002 года в интервью израильскому 
изданию Bukharian Times он решительно отверг подозрения в своей бельгийской “прописке”: “Это ошибка. Я жил в Бельгии, 
но я гражданин Казахстана и Израиля”.
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Уже одного этого пассажа, заметим в скобках, вполне достаточно для пристального интереса к г-ну Машкевичу со 
стороны казахстанских “компетентных органов”, поскольку наша Конституция запрещает иметь двойное гражданство.

А  теперь  вернемся  к  “Суар”:  “Формально  участники  “трио”  получили  55  млн.  долларов  за  так  называемые 
“консультационные  услуги”.  На  самом  деле,  по  данным  следствия,  указанная  сумма  выплачена  за  то,  что  эти  лица, 
используя свои связи в  правительстве Казахстана,  способствовали принятию решения о передаче газопроводной  сети 
Казахстана под контроль Tractebel. Помимо этого они также получили 45 процентов акций компании “Интергаз Центральная 
Азия” - казахстанского филиала Tractebel”. В уже упомянутой статье Independent от 9 августа 2004 года приводятся слова 
британского парламентария Нормана Лэмба - члена спецкомитета по финансам палаты общин: “Судебное преследование, 
возбужденное  в  Бельгии,  следует  воспринимать  очень  серьезно.  Я  сделаю  запрос  министру  внутренних  дел...  не 
занимались ли они расследованием в отношении богатств олигархов...”

Кстати, в алматинском еженедельнике “Мегаполис” можно найти упоминание о другой похожей истории: “В конце 
2002 года в Великобритании разразился скандал в связи с обнародованием корпорацией Би-би-си информации о том, что 
фирма стального воротилы Лакшми Миттала заплатила комиссионное вознаграждение в  размере 100 млн.  долларов... 
группе П. Шодиева как посреднику с тем, чтобы получить металлургический комбинат в Казахстане. Сам г-н Л. Миттал в той 
же телепрограмме прокомментировал этот случай так: “Они представили нас этой стране, они показали нам различные 
возможности в ней”. Ну что тут скажешь? У них теперь ЭТО так называется...

Между тем газета “Суар” предполагает: следствие по “делу “Трактебеля” “может пролить свет на многие ранее 
неизвестные  стороны  громкого  коррупционного  скандала  “Казахгейт”...  В  частности...  предстоит  выяснить,  было  ли 
“казахское  трио”  причастно  к  созданию  на  бельгийской  территории  фондов,  предназначенных  для  отмывания  денег, 
которые, как предполагается, были присвоены высокопоставленными чиновниками правительства Казахстана”...

Со своей стороны газета “Время”,  изложившая в этих заметках только часть информации об одном из самых 
могущественных  кланов,  обещает  продолжить  этот  рассказ.  Чтобы  читатели  узнали  правду  не  только  о  том,  КТО  в 
реальности владеет Казахстаном, но и о том, КАК они к этому пришли.

УЗБЕКИСТАН
А ты записался в избиратели?..

18.09.2004 ErkinYurt
Вадим Ляганов

В Узбекистане началась кампания по выборам в парламент
С 20 сентября 2004 года в Узбекистане начинается избирательная кампания в представительные органы власти. 

Это  предусмотрено  постановлением  Центральной  избирательной  комиссии  республики  (ЦИК)  "Об  объявлении  начала 
избирательной кампании по выборам в Олий Мажлис Республики Узбекистан, областные, районные и городские Кенгаши 
народных депутатов".

Постановление принято в целях обеспечения эффективной подготовки и проведения выборов в законодательный 
орган страны и представительные территориальные органы власти в соответствии с законодательством, общепринятыми 
международными нормами и стандартами,  а также создания организационно-правовых условий политическим партиям, 
гражданам в реализации конституционного права.

В документе отмечается, что в декабре 2004 года заканчиваются конституционные сроки полномочий парламента 
и представительных территориальных органов власти. Новые выборы намечены на 26 декабря 2004 года. ЦИК утвердил 
Календарный план мероприятий по проведению избирательной кампании. Норма избирателей на один округ установлена из 
расчета в среднем 119,6 тыс. человек.

До  12  октября  будут  образованы  избирательные  округа,  их  списки  с  указанием  границ  и  численностью 
избирателей опубликованы в прессе. До 17 октября планируется сформировать окружные избирательные комиссии.

ЦИК поручил окружным комиссиям до 27 октября образовать избирательные участки, до 16 ноября - участковые 
избирательные комиссии. До 17 октября политическим партиям необходимо представить документы для участия в выборах. 
Они могут в период с 20 октября по 10 ноября выдвигать своих кандидатов.

Прием  документов  от  политических  партий,  инициативных  групп  избирателей  прекращается  13  ноября,  а 
регистрация выдвинутых ими кандидатов - 20 ноября.

Предвыборная агитация начинается со дня регистрации и заканчивается 25 декабря, голосование будет проходить 
с  6.00  до  20.00  ч.  26  декабря.  До  11  декабря  заинтересованным  организациям  и  группам  следует  заявить  о  своих 
наблюдателях в окружные избирательные комиссии.

Участковые  избирательные  комиссии  представляют  для  всеобщего  ознакомления  списки  избирателей  до  11 
декабря, в труднодоступный районах, санаториях, дипломатических представительствах Узбекистана за рубежом - до 19 
декабря.

До 16 декабря избиратели должны быть оповещены о времени и месте голосования. Комиссиям поручено по 
окончании голосования приступить к подведению итогов, составить протокол и передать его в окружную избирательную 
комиссию, которые, в свою очередь, определяют результаты по округу и предоставляют сведения в ЦИК до 31 декабря. 
Сообщения об итогах выборов должны быть опубликованы в печати до 5 января 2005 года. Не позднее 26 января состоятся 
совместные заседания депутатов представительных территориальных органов власти для избрания членов Сената Олий 
Мажлиса.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

155



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В  настоящее  время  в  Узбекистане  функционирует  пять  политических  партий.  В  их  числе  Народно-
Демократическая партия Узбекистана, которая была создана на базе бывшей коммунистической и включает в своих рядах 
около 650 тыс. членов.

Демократическая партия "Милий тикланиш" ("Национальное возрождение") появилась на политической арене в 
1995 году, и в настоящее время в ее рядах 40 тыс. человек. В этом же году была создана Социал-демократическая партия 
"Адолат"  ("Справедливость") с 30 тыс. членами на сегодняшний день. Партия "Фидокорлар" ("Самоотверженные") была 
образована в феврале 1999 года, а через два года она объединилась с партией "Ватан тараккиети" ("Прогресс отечества"). 
В декабре 2003 года промышленниками и предпринимателями был проведен учредительный съезд Узбекской либерально-
демократической партии - УзЛиДеП (сейчас в рядах насчитывается около 40 тыс. человек), которая получила поддержку у 
властей.  Некоторые эксперты полагают,  что  именно  на эту партию будет  сделана основная ставка правительства  при 
проведении избирательной кампании. Ранее, такой "почести" удостоилась партия "Фидокорлар", от имени которой Ислам 
Каримов был выдвинут кандидатом в президенты Узбекистана в 1999 году.

Предполагается,  что  власти  несколько  охладели  к  "старым"  партиям,  поскольку  они  не  пользуются  большим 
авторитетом  у  основной  части  электората.  Немаловажно  и  то,  что  все  эти  политические  организации  не  обладают 
значительными финансовыми средствами для работы среди населения в отличие от УзЛиДеП. Несомненно, их влияние 
будет не столь масштабным. Вероятно, в будущем "стариков" ожидает роль аутсайдеров на внутриполитической арене. По 
утверждениям  аналитиков,  это  связано  с  тем,  что  население  не  видят  особой  разницы  между  этими  политическими 
организациями, которые в своих программных положениях имеют одинаковую цель - построение гражданского и правового 
общества,  социально-рыночной  экономики,  возрождения  культуры,  укрепление  обороноспособности  и  усиление 
безопасности страны. Более того, на предыдущих президентских выборах из пяти партий четыре продвигали ныне и ранее 
действующего президента Ислама Каримова. Никакой серьезной конкуренции между Исламом Каримовым и лидером НДПУ 
Абдулхафизом Джалаловым наблюдатели не замечали, перевес явно был на стороне первого (немаловажно и то, что был 
подключен могущественный административный ресурс).

О карманности  этих  партии  говорит  и  тот  факт,  что  созданная партия "Адолат"  вдруг  в  середине  90-х  годов 
заимела свою фракцию в парламенте, хотя в выборах не участвовала. Просто часть партийцев-депутатов, представляющих 
НДПУ  и  "Ватан  тараккиети"  перешли  в  организованном  порядке  в  идентичную  "Адолат".  После  этого  может  ли  быть 
уважение к этим политическим организациям?

Между  тем,  незарегистрированные  организации,  "Эрк"  и  "Бирлик"  нe  будут  участвовать  в  выборах.  Xoтя  их 
платформы более приближены к чаяниям и надеждам населения, менее официозны. Более того, они же пользуются и 
поддержкой Запада, международных организаций, чем не могут похвастаться легальные партии.

С другой стороны, в целях недопущения "интервенции" незарегистрированных структур, особенно из-за рубежа, по 
инициативе  правительства  нынешний  парламент  принял  закон  о  борьбе  с  отмыванием  теневых  доходов  и 
финансированием  терроризма.  Учитывая,  как  этот  закон  и  другие  нормативно-правовые  акты  используются  в 
противодействии финансирования неправительственных учреждений по грантовым проектам, можно ожидать серьезного 
давления и на инициативные группы граждан, которые начнут выдвигать на выборах "неугодные" властям лица. Будут 
использованы уже привычные механизмы - налоговые и прокурорские проверки, вызовы в военкомат на военную службу, 
тормоза в банковских операциях и многое другое, что известно любому предпринимателю.

В декабре 2002 года Олий Мажлис принял конституционный закон, в рамках которого в Узбекистане создается 
двухпалатная система парламента. Некоторые аналитики считают, что не все граждане уяснили разницу между одно- и 
двухпалатным Олий Мажлисом, и участвовали в февральском референдуме по внесению изменений в Конституции чисто 
автоматически. В результате был получен результат с внушительными цифрами - более 90% голосовавших согласились в 
этими  изменениями,  даже  не  задумавшись  об  их  сути.  Также  безропотно  население  поддержало  идею  продления 
полномочий главы государства с пяти лет на семь.

Для сведения: в 1999 году для подготовки и проведения выборов в Узбекистане было образовано 250 окружных 
избирательных и 7723 участковых избирательных комиссий, причем с равной численностью избирателей – по 49,9 тыс. 
человек.  На процедуру выборов из  республиканского бюджета выделили свыше 1,250 млрд.  сумов (нынешняя,  скорее 
всего, обойдется в десятки раз дороже).В октябре 1999 года Центр изучения общественного мнения "Ижтимой фикр" провел 
экспресс-опрос, согласно которому 89,3% респондентов желали принять участие в предстоящих выборах главы государства 
и депутатов парламента. Лишь небольшая часть еще не решила или затруднилась ответить относительно своего выбора. 
Наибольшая  активность  отмечена  Центром  в  сельской  местности:  там  92,2%  опрошенных  проявили  интерес  к  этому 
мероприятию. Мужчины же, согласно данным, проявили большую политическую сознательность, чем женщины: 90,5% и 
88% соответственно сказали, что пойдут на выборы.

Этот же опрос высветил информированность граждан республики о специфике политических партий Узбекистана. 
Самой известной стала НДПУ – ее знают 38,6%.  17,8% знакомы с "Фидокорлар",  13,4% -  с  "Адолат",  9,6% -  с  "Ватан 
тараккиети", 4,3% - с "Миллий тикланиш". Эксперты свидетельствуют, что это не просто знание о наличии той или иной 
партии. Так,  45,5% опрошенных ясно видят различия между существующими политическими течениями, программными 
задачами и целями партий. С другой стороны, 30,2% не видят существенных различий между ними, а 21,6% не заметили 
никакой разницы между всеми пятью партиями.

Можно ли сказать, что в этом году будет иначе? Маловероятно ожидать серьезных изменений при аполитичности 
населения и использовании в связи с этим административного ресурса властью для достижения своих целей.
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Пять пальцев в рот узбекской демократии?
24.09.2004. Деловая неделя (Казахстан)

Андрей Саидов (Ташкент)
Оппозиция  призвала  международные  организации  не  посылать  наблюдателей  на  парламентские 

выборы в Узбекистане.
Оппозиционный загон
В Узбекистане официально объявлено о начале избирательной кампании по предстоящим 26 декабря выборам в 

Олий Мажлис - парламент страны, который в отличие от предыдущего будет двухпалатным. Верхнюю палату образуют 100 
сенаторов, 16 из которых назначит президент Ислам Каримов, а остальных выдвинут регионы. В нижнюю палату должны 
быть избраны 120 депутатов - профессиональных законодателей. Новая структура парламента представляется властями 
как  выдающийся  шаг  на  пути  к  демократизации  и  гражданскому  обществу.  Нынешний  однопалатный  парламент 
Узбекистана,  избранный  в  1999  году,  собирался  на  двух-,  трехдневные  сессии  четыре  раза  в  год,  а  нижняя, 
законодательная палата нового Олий Мажлиса с января 2005 года начнет работать постоянно.

По  заявлению  Центризбиркома,  официальное  выдвижение  кандидатов  от  пяти  зарегистрированных  в 
Министерстве юстиции политических партий, а также от инициативных групп граждан начнется с 20 октября и завершится 
10  ноября.  Оппозиция  до  участия  в  выборах  не  допущена.  Еще  в  мае  Минюст  Узбекистана  окончательно  отказал  в 
регистрации  движению  "Бирлик"  и  крестьянской  партии  "Озод  дехконлар",  обвинив  их  в  фальсификации  подписей  на 
учредительных документах. А партия "Эрк", чей лидер Мухаммад Солих, заочно осужденный Верховным судом Узбекистана 
по  обвинению  в  организации  терактов  в  Ташкенте  в  феврале  1999  года,  нашел  политическое  убежище  в  Норвегии, 
фактически находится вне закона.

Между  тем,  делая  ставку  на  выдвижение  своих  кандидатов  от  инициативных  групп  граждан,  оппозиционные 
партии  с  первых  дней  избирательной  кампании  проявляют  активность.  На  этой  неделе,  например,  на  встрече 
общественности  с  представителями  ОБСЕ в  Узбекистане  исполнительный  секретарь  партии  "Озод  дехконлар"  Нигора 
Хидоятова  призвала  наблюдателей  от  международных  организаций  не  присутствовать  на  предстоящих  парламентских 
выборах,  чтобы  тем  не  придавать  безальтернативным  и  недемократическим,  по  ее  мнению,  выборам  видимость 
легитимности.

"Все пять официально зарегистрированных в Узбекистане партий созданы президентом Исламом Каримовым и 
существуют на государственном финансировании, ежегодно отчитываются перед государством в потраченных деньгах. Их 
лидеры  назначаются  президентом.  Средства  массовой  информации  в  стране  полностью  контролируются  властями,  - 
заявила Хидоятова - Избранный в таких условиях парламент станет лишь ширмой для прикрытия антинародной политики 
режима. В этом парламенте не будет никакой критики исполнительной власти, бюджет будет приниматься единогласно за 
пять минут. И эта комедия будет представляться как образец демократии..."

Партией  "Озод  дехконлар"  было  сделано  еще  несколько  энергичных  политических  заявлений,  в  частности, 
осуждающих  недавние  претензии  парламентариев  Кыргызстана,  потребовавших  от  своего  правительства  возвращения 
узбекского анклава Шахимардан на территории Ошской области. По этому, весьма щепетильному моменту, возникшему в 
отношениях  между  соседними  странами,  официальные  власти  Ташкента,  не  говоря  уже  о  партиях,  как  известно, 
воздерживаются от любых комментариев.

А активисты "Бирлика" продолжают привлекать внимание общественности к многочисленным фактам нарушений 
прав  человека,  особенно  в  сельских  местностях  Ферганской  долины,  Джизакской  и  Кашкадарьинской  областей,  среди 
малоимущего и бесправного населения которых у этого движения немало сторонников. Однако, по мнению экспертов и 
независимых наблюдателей, шансы на продвижение своих кандидатов от инициативных групп у оппозиционных партий в 
Узбекистане  не  велики.  Xoтя  их  политические  лозунги  близки  самым  широким  слоям  населения  и  они  пользуются 
поддержкой  международных  организаций,  преодолеть  мощного  пресса  со  стороны  административного  ресурса 
официальной  власти  им,  скорее  всего,  не  удастся.  Нынешний  парламент  уже  в  2004  году  успел  принять  ряд 
законодательных  актов,  ставящих  под  чрезвычайно  жесткий  контроль  государства  любую  финансовую  деятельность 
неправительственных организаций, особенно получающих помощь из-за рубежа. Хотя и без этих законов у исполнительной 
власти достаточно хорошо отработанных механизмов управления ходом выборов. Кандидаты от оппозиции или члены их 
инициативных групп могут быть подвержены давлению со стороны МВД, прокуратуры, спецслужб, налоговой инспекции, 
банков и т.п. Председатель Центризбиркома Буритош Мустафоев - в недавнем прошлом генпрокурор страны. К тому же 
пресса  действительно  находится  под  контролем  государства.  Созданная  в  начале  года  Национальная  ассоциация 
электронных СМИ Узбекистана накануне выборов, в октябре, собирается объединить в единую телесеть все оставшиеся в 
стране  негосударственные радио-,  теле-  и  кабельные студии в  областях  и  регионах,  чтобы транслировать  в  сельской 
глубинке  подготовленные  в  Ташкенте  политические  теледебаты  с  участием  лидеров  зарегистрированных  партий. 
Председатель этой, подконтрольной властям,  ассоциации Фирдавс Абдухаликов -  близкий к правительственным кругам 
медиа-магнат, бывший советник Ислама Каримова и депутат нынешнего Олий Мажлиса.

Старые кони
Неравномерна  предвыборная  активность  и  пяти  политических  партий,  полностью  лояльных  исполнительной 

власти.  Партия  интеллигенции  "Милий  тикланиш",  или  Партия  национального  возрождения,  созданная  в  1995  году  и 
насчитывающая сейчас в своих рядах около 40 тысяч членов, по официальному признанию ее лидера Ибрагима Гафурова, 
хотя и собирается выдвигать своих кандидатов во всех 120 избирательных округах,  но даже предвыборную программу 
примет не раньше конца октября. "Пока рано говорить о целях и задачах этой программы. Но в самых общих чертах - это 
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вопросы экономики, политики, молодежи, женщин, просвещения", - сказал на встрече с общественностью пожилой политик, 
представляющий интересы ученых, врачей, учителей и деятелей искусств.

Социал-демократическая партия "Адолат" - "Справедливость" была создана в 1998 году и на выборах 1999 года 
провела в парламент восемь депутатов. Сейчас она насчитывает 30 тысяч членов и тоже собирается выдвигать кандидатов 
почти  во  всех  округах.  "Нелегко  будет  гарантировать  массовость,  но  агитационная  работа  идет",  -  сказал  прессе 
председатель политсовета партии Адолат Равшан Хайдаров. Сейчас трудно сказать, пройдут ли в будущий двухпалатный 
парламент девять социал-демократов. В качестве основного пункта предвыборной платформы партия "Адолат" выдвигает 
идею  борьбы  за  прозрачность  бюджета.  На  вопрос  журналиста,  проводились  ли  экспертами  социал-демократической 
партии исследования потребительской корзины в Узбекистане, Хайдаров ответил: "Конечно, при начислении заработной 
платы необходимо учитывать уровень  потребительской  корзины.  Но в  реальности это  осуществить  невозможно.  Наша 
экономика будет не в состоянии выдержать этого, поскольку невелик внутренний валовой продукт на душу населения".

Старейшая  и  пока  самая  многочисленная,  насчитывающая  более  650  тысяч  членов  Национально-
демократическая партия Узбекистана,  преобразованная Исламом Каримовым в начале 90-х годов из коммунистической 
партии Узбекской ССР, на протяжении восьми лет была правящей в независимом государстве, продолжая, по словам ее 
лидеров,  выражать  интересы  людей  наемного  труда.  На  президентских  выборах  1994  года  НДПУ  помогла  Каримову 
разыграть предвыборную борьбу со своим лидером Абдулхафизом Джалаловым. А после парламентских выборов 1999 
года  эту  партию,  изрядно  растерявшую  имидж  как  раз  среди  своего  основного  электората  -  наименее  обеспеченных 
наемных рабочих, более 30% процентов которых к тому времени превратились в безработных-мардикоров, стремительно 
оттеснила  созданная  в  том  же  году  молодежная  политическая  организация  фанатичных  приверженцев  президента 
"Фидокорлар" - "Самоотверженные", от которой Ислам Каримов выдвинул себя в президенты на нынешний срок.

В  2004  году  Джалалов  вообще  отказался  от  участия  в  избирательной  кампании,  заявив,  что  желает 
сосредоточиться на преподавательской и научной деятельности, и уступив лидерство в НДПУ прежде никому не известному 
Аслиддину  Рустамову.  А  на  смену  "Фидокорлар"  по  уже  испробованному  однажды сценарию власти  выдвинули новую 
политическую силу, на сей раз как бы призванную выражать интересы предпринимателей, бизнесменов.

Новый фаворит
Осенью 2003 года Ислам Каримов в ряде выступлений перед общественностью обрушился с резкой критикой на 

существующие парламентские партии, называя их бесхребетными, вялыми, апатичными, однотипными, не отражающими 
реалий времени и т.п. Вскоре по инициативе ряда руководителей промышленности, банков и СП, с одобрения президента 
прошел учредительный съезд новой Либерально-демократической партии Узбекистана, официально зарегистрированной 
Минюстом уже в январе 2004 года.

Используя  два  самых  мощных  ресурса:  административный  -  от  исполнительной  власти  и  собственный 
финансовый,  УзЛиДеп,  как  стала  называть  себя  эта  партия,  за  несколько  месяцев  набрала  больше 40  тысяч  членов, 
сменив, правда, несколько лидеров. Партия не замедлила выдвинуть предвыборную программу, пообещав лоббировать в 
будущем профессиональном парламенте интересы собственников, крупных и средних предпринимателей.

Нельзя сказать, что основные пункты программы новой партии, говорящие о дальнейшем продвижении рыночных 
реформ, демократизации и построении гражданского общества, в верноподданнических по отношению к исполнительной 
власти формулировках, так уж сильно отличаются от деклараций той же "Фидокорлар", ратующей за прогресс общества и 
развитие рыночной экономики. И трудно не отметить, что в нынешней, регулируемой государством экономике Узбекистана 
интересы фермеров,  частных торговцев  и  мелких  предпринимателей  существенно  отличаются от  интересов  близких  к 
правительственным  кругам  воротил  государственного  монополизма,  сросшихся  с  правящими  кланами.  Вскоре 
обнаружились и знакомые методы политической борьбы. Даже в подконтрольную властям прессу стали просачиваться 
материалы о том, как УзЛиДеп рекрутирует членов, принуждая вступать в партию под страхом увольнения сотрудников 
крупных предприятий и учреждений.

В последние месяцы, задолго до официального старта предвыборной кампании, партия развернула политический 
пиар, прежде не виданный в авторитарной стране. Повсюду появились красочные плакаты с использованием образа нового 
национального героя -  проживающего в Германии молодого узбекского шахматиста Рустама Касымджанова, нынешним 
летом  выигравшего  чемпионат  мира  по  версии  ФИДЕ  и  претендующего  теперь  на  матч  с  Гарри  Каспаровым. 
Многочисленные статьи о УзЛиДеп появились на независимых от правительства интернет-сайтах. А накануне празднования 
13-й  годовщины  независимости  Узбекистана  партия  даже  профинансировала  отчаянную  попытку  двух  узбекских 
альпинистов наспех покорить и поименовать в ее честь самую высокую гору страны - безымянный пик - четырехтысячник 
Гиссарского хребта на границе с Таджикистаном. Правда, восхождение не удалось - снежная буря помешала альпинистам 
водрузить на вершине горы государственный флаг. Но шума вокруг было много, и сделалось ясно, что денежных средств и 
выдумки на свою избирательную кампанию новая партия не пожалеет. Как стало известно, для организации пиара УзЛиДеп 
пригласила из России имиджмейкера московского политбомонда Светлану Ню. Ничего подобного в политической жизни 
Узбекистана прежде не наблюдалось. Та же "Фидокорлар" в избирательной кампании 1999 года пользовалась в основном 
помощью звезд узбекской эстрады.

Правда,  официальные лидеры либерал-демократов  весьма мало  похожи на публичных политиков.  Даже член 
политсовета  и  настоящий  патрон  УзЛиДеп,  могущественный  премьер-министр  Шавкат  Мирзияев,  несколько  лет  назад 
выдвинутый  Исламом  Каримовым  в  политическую  элиту  Ташкента  с  поста  хокима  (губернатора)  Джизакской  области, 
известен своей манерой тщательно избегать микрофонов, объективов фото- и телекамер. Но в Узбекистане сегодня это 
мало  кого  волнует.  Некоторые  политологи  спешат  делать  выводы  о  несомненной  победе  УзЛиДеп  на  предстоящих 
парламентских выборах, а относительно Мирзияева даже высказывают прогнозы, как о возможном преемнике Каримова на 
президентских выборах 2007 года. Однако большинство экспертов не склонны переоценивать результаты голосования 26 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

158



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

декабря,  понимая,  что  новый  двухпалатный  парламент  нужен  власти  как  демонстрация  поступательного  развития 
узбекского общества перед лицом внешних угроз со стороны исламского фундаментализма и нарастания социальных и 
экономических противоречий внутри страны. 66-летний президент, более 10 лет удерживающийся у власти в Узбекистане, 
умело лавируя между бесконечных внутренних интриг теневых кланов и переплетения геополитических интересов мировых 
сверхдержав в регионе, и не помышляет об изменении строя или потенциальных преемниках, полагаясь на собственный 
опыт  искуснейшего  политика  постсоветской  эпохи.  Наблюдателями  отмечено,  что  на  внутриполитической  арене 
Узбекистана в отличие от стран - ближайших соседей не фигурируют члены семьи президента.

Избиратели
Что  касается  электората,  то  даже  согласно  официальным  данным  опроса,  проведенным  в  начале  сентября 

правительственным центром изучения общественного мнения "Ижтимой фикр" среди населения областей Узбекистана, 54% 
потенциальных избирателей затруднились ответить, за какую из политических партий они собираются голосовать.

В  декабре  2002  года  Олий  Мажлис  единогласно  принял  закон,  утвердивший  двухпалатную  систему  нового 
парламента. Но многие аналитики убеждены, что большинство граждан Узбекистана до сих пор не уяснили разницу между 
одно- и двухпалатным Олий Мажлисом, а в референдуме по внесению соответствующих изменений в Конституцию страны 
принимали участие совершенно бездумно или покорно, так же, как поддержали потом продление полномочий нынешнего 
главы государства с пяти лет на семь, до 2007 года.

30%  опрошенных  избирателей  не  могут  назвать  принципиальных  различий  между  отдельными  партиями, 
участвующими в парламентских выборах 2004 года, а 21% не усматривает вообще никакой разницы между всеми пятью.

Одновременно с объявлением начала избирательной кампании в Узбекистане начался массовый вывоз людей, 
школьников  и  взрослых  на  сельскохозяйственные  работы  -  сбор  урожая  хлопка,  который  в  этом  году  из-за  более 
благоприятных  погодных  условий  и  административных  усилий  властей  обещает  восполнить  неудачи  хлопкоуборочной 
кампании 2003 года. Большая часть населения сельских районов страны и значительное число горожан проведут основное 
время избирательной кампании на хлопковых полях, в битве за урожай, которая обещает закончится в конце ноября, за 
месяц  до  выборов.  И  все  незамысловатые  перипетии,  заранее  отрепетированной  предвыборной  борьбы,  несколько 
оживленные в этом году нестандартными действиями новоявленных политических сил и активностью оппозиции - не для 
них. Эксперты сходятся во мнении, что исход парламентских выборов заранее предрешен политической волей нынешней 
исполнительной власти, ее тотальным административным ресурсом и отлаженным идеологическим аппаратом.

ТУРКМЕНИСТАН
Апофеоз автократии

15.09.2004. Washington ProFile
Валютные  средства  транжирятся  на  маразматические  проекты,  типа  строительства  дворцов  и  монументов, 

фонтанов, озер в пустыне...
Нажия  Бадыкова  -  научный  сотрудник  Института  Европейских,  Российских  и  Евразийских  Исследований  при 

Университете Джорджа Вашингтона.
Вопрос: В Средней Азии огромное количество авторитарных режимов, но только в Туркмении авторитаризм достиг 

просто невероятных масштабов. Чем это обусловлено?
Нажия  Бадыкова:  Этому  способствовало  несколько  причин  различного  характера.  Если  сказать  коротко,  то 

Туркменистан  был  искусственно  изолирован  режимом  Сапармурата  Ниязова.  Это  был  поэтапный  и  многосторонний 
процесс, смысл которого заключался в постепенном ослаблении влияния внешних и внутренних сил на события в стране.

После развала СССР не стоило большого труда сохранить контроль над туркменской экономикой, основу которой 
составляет  энергетический  сектор.  Доходы  от  него  позволили  проводить  независимую  политику  одного  человека, 
осознавшего,  что  изоляция  обеспечит  выживание  его  режима.  Финансовая  и  экономическая  самодостаточность 
Туркменистана  позволили  проводить  независимую  политику,  причем  независимую  не  только  от  международных 
финансовых  организаций,  но  от  соседних  стран.  Страна  не  нуждалась  в  тесной  кооперации,  за  исключением 
сотрудничества с Россией и Украиной, да и то, в основном, по газовому вопросу. Поэтому было практически невозможно и 
существенно влиять на ход событий и использовать экономические рычаги давления на режим со стороны международных 
организаций, таких как Международный Валютный Фонд или Всемирный Банк.

Использование  политических  рычагов  со  стороны  международного  сообщества  было  нивелировано 
провозглашением нейтрального статуса Туркменистана, а также подавлением оппозиции. Одновременно Ниязов проводил 
методичную политику уничтожения каких-либо предпосылок для возникновения прогрессивного мышления у населения. В 
Туркменистане существовала тонкая прослойка интеллигенции, которая в несколько приемов, начиная с начала 1990 годов 
прошлого века, была вытеснена из страны. По сути, идет процесс деградации туркменского общества.

Процесс централизации и приватизации власти прошел очень быстро: так часто бывает в энергетически богатых 
странах. Поэтому в рамках Центральной Азии параллель может быть проведена только с Казахстаном. Казахстан также 
богат энергетическими ресурсами. Но он сохранил достаточно мощный интеллектуальный слой общества. Можно сказать, 
что нынешний режим в Туркменистане возник в результате совпадения ряда факторов: обилия энергетических ресурсов, 
наличия компактной и не обремененной промышленностью экономики, тонкого слоя интеллигенции… А также того, что у 
власти оказался столь эксцентричный человек.

-  Туркменистан  является  важным  игроком  на  энергетическом  рынке  Евразии.  Куда  идут  доходы от  экспорта 
энергоносителей?
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- Я бы сказала, что, именно благодаря своим энергетическом ресурсам, в данный момент Туркменистан является 
"игрушкой"  в  геополитической  игре.  Подавляющая  часть  средств  от  экспорта  энергетических  ресурсов  оседает  во 
внебюджетных фондах и на счетах, которые подконтрольны только одному человеку - Туркменбаши. Валютные средства 
транжирятся на маразматические проекты, типа строительства дворцов и монументов, фонтанов, озер в пустыне, а так же 
на  возведение  индустриальных  объектов,  которые,  чаще  всего,  не  могут  быть  признанны  целесообразными  с 
экономической точки зрения.

На  самом деле  происходит  обогащение  за  счет  туркменского  народа  не  только  маленькой  группы людей  во 
властных структурах, но и иностранных компаний. Народу достаются крохи, как правило, в виде дотаций. Так, например, 
даже  по  официальным  сведением  из  госбюджета,  который  не  включает  в  принципе  существенной  части  доходов  от 
энергетических ресурсов, всего 2% составляют расходы на социальную защиту населения.

- Поступали сообщения об участии туркменского режима в торговле оружием и наркотиками. Тем не менее эта 
страна не стала изгоем в международном сообществе. С чем это связано?

- Прежде всего,  Туркменистан не удовлетворяет критериям,  по которым определяются "страны-изгои".  Это не 
Северная Корея и не Иран.  Несмотря на маразматичность правящего режима, в Туркменистане отсутствуют ключевые 
черты,  характеризующие  классические  страны-  изгои.  Туркменистан  можно охарактеризовать,  как  мелкий  диктаторский 
режим  без  военного  и  научно-технического  потенциала.  Возможно  он  приторговывает  оружием  и  способствует 
наркоторговле, но таких стран в мире достаточно много.

Чтобы  попасть  в  изгои  надо  серьезно  встревожить  мировое  сообщество,  а  в  частности  США  действиями 
определенного  характера.  Такие  ярлыки  обычно  вешаются  в  одностороннем  порядке  на  основании  не  столько 
гуманитарных  принципов,  сколько  геополитических  реалий.  В  случае  с  Туркменистаном,  геополитические  реалии 
благосклонны к режиму Ниязова. Объявление Туркменистана изгоем в данный момент не выгодно никому. Во-первых, это 
энергетически  богатая  страна,  она  занимает  стратегическое  положение  и  имеет  статус  постоянного  нейтралитета, 
признанный  ООН.  То  есть,  по  крайней  мере,  ООН  должна  признать,  что  политика  Туркменистана  не  соответствует 
критериям страны с нейтральным статусом. Во-вторых, на территории бывшего Советского Союза, в частности в Средней 
Азии, идет тонкая игра между США и Россией по формуле "action-reaction". Эти две страны перемещаются по карте СНГ, 
словно по шахматной доске. Обе стороны опасаются сделать ошибку, которая бы дала другой необратимое стратегическое 
преимущество. Одностороннее провозглашение Турменистана изгоем безусловно даст другой стороне пространство для 
политических маневров. Ниязов в данном случае непременно выберет одну из сторон - неважно какую - которая пообещает 
предоставить гарантии неприкосновенности его режиму.

Если учесть тот факт, что Россия уже имеет большой уровень экономической вовлеченности в Туркменистане и 
продолжает активно укреплять свое влияние, то становится ясно, что с ее стороны такого рода негативной характеристики 
не последует. Я думаю, что не последует такого рода заявления и со стороны США. Маловероятно также, что эти две 
страны смогут договориться и выработать совместные решения в отношении Туркменистана или какой-то другой страны в 
Средней Азии.

-  В  Туркменистане  отсутствует  оппозиция.  По  крайней  мере,  в  стране  нет  известного  политика,  который 
теоретически мог бы стать альтернативой Туркменбаши. Но рано или поздно, Сапармурад Ниязов вынужден будет уйти из 
власти. Что будет со страной после этого?

- Все зависит от того, как уйдет Ниязов - будет ли это плавный процесс или катастрофическое событие, процесс, 
порожденный внутренними или внешними факторами. От того, как это произойдет, и будет зависеть - какие силы придут к 
власти.

На данный момент режим держится на страхе перед Ниязовым. Но его окружают прагматичные люди, которые 
прилагают большие усилия, чтобы выжить и остаться в системе. Я очень сомневаюсь, что они искренне "пропитались" 
идеями Ниязова. Скорее всего после ухода Туркменбаши произойдет внутренняя перегруппировка сил и передел сфер 
влияний  между  элитой.  Я  думаю,  что  коррумпированная  верхушка  достаточно  практична  и  не  дойдет  до  серьезного 
конфликта за передел власти.

Как бы то ни было, я не думаю, что мы когда-либо снова увидим туркменского лидера, подобного Туркменбаши. Он 
- единовременное явление, ввиду собственной радикальности и нелепости. Я думаю, мы в любом случае увидим приход к 
власти в Туркменистане относительно прогрессивного человека. Режим будет постепенно утрачивать свои тоталитарные 
черты и приобретать авторитарные характеристики.

Если  процесс  ухода  Ниязова  будет  вызван  внутренними  факторами,  то  место  Ниязова  займет  человек  из 
существующей  элиты.  Но  если  смена  произойдет  за  счет  помощи  извне,  что  крайне  маловероятно,  но  тем  не  менее 
возможно, то могут произойти и кардинальные изменения. В любом случае, человек, который придет к власти, получит 
незавидное  наследство  -  практически  полностью  разрушенную  экономику,  институты  управления  с  атрофированными 
функциями, безграмотное население, отсутствие квалифицированных кадров…

- В Средней Азии существует достаточно много перманентных конфликтов,  таких как территориальные споры 
между государствами, этнические проблемы и т.д. Могут ли возникнуть там военные конфликты?

- Для военных конфликтов должны существовать серьезные предпосылки, и я не думаю, что таковые существуют 
в данный момент.  Более того,  я  не думаю,  что такие предпосылки когда-либо возникнут.  Хотя,  безусловно,  возможны 
стычки и провокации, а также ухудшение и улучшение отношений с соседями. Ни одна из среднеазиатских стран не может 
позволить  себе  военного  конфликта,  потому  что  каждая  из  них  имеет  внутренние  проблемы,  куда  более  серьезного 
характера. В частности, Узбекистан,  в настоящее время,  столкнулся с  проблемой терроризма.  Устранение этой угрозы 
является приоритетом как во внешней, так и во внутренней политике этой страны.
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Что касается Туркменистана, то самые серьезные трения у Туркменистана были и остаются с Узбекистаном. Но и 
здесь дело не дойдет до военного конфликта.  Туркменистан чрезвычайно слаб в военном плане.  К  тому же,  военный 
конфликт будет политическим самоубийством для президента Ниязова. Я думаю, он хорошо понимает возможности своей 
армии, а также и тот факт, что Узбекистан является стратегическим партнером США в борьбе против терроризма. Поэтому, 
полностью исключено, что Ниязов будет инициатором начала военных действий.

Страны  Средней  Азии  в  разрешении  конфликтов  будут  полагаться  на  рычаги  другого  характера  и  будут 
непременно оглядываться на геополитических гигантов. В регионе присутствуют две мировые державы - Россия и США - 
которые  выступают  в  роли  сдерживающих  сил.  Хочу  также  отметить,  что  нестабильность  в  Средней  Азии  на  данный 
момент, в отличие от Кавказа, не выгодна никому из заинтересованных сторон.

Школьные годы… чудесные?
19.09.2004. Гундогар

Нургозель Байрамова
Туркмены не хотят расставаться с русским языком
Прогрессирующий процесс выдавливания русского языка и русской культуры из Туркменистана патронирует лично 

Сапармурат Ниязов.
Возвращаясь к  теме "Образование в современном Туркменистане" и  говоря о  системе среднего образования, 

прежде  всего  хотелось  бы  отметить,  что  если  где  и  сохранились  островки  грамотности,  так  это  городские  школы, 
совмещающие обучение на туркменском и русском языках, где еще сохранились старые кадры учителей, для которых 
"священная Рухнама" не является истиной в последней инстанции.

К нынешнему учебному году, по официальным данным, подготовлено и выпущено около 40 новых учебников и 
программ  для  средней  школы.  Что  это  за  учебники?  История  Туркменистана  -  по  "Рухнаме",  язык  и  литература  -  по 
"Рухнаме"  и  другим  образцам  "творчества"  Сапармурата  Туркменбаши,  особый  предмет  для  изучения  составляет 
непосредственно сама "Рухнама", а теперь и "Рухнама-II". Учебники математики, физики и химии также пестрят ссылками, а 
порой и целыми главами, посвященными этому "духовному шедевру".

Испокон  веку  авторами  школьных  учебников  и  методических  пособий  являлись  сотрудники  педагогических 
академий  и  институтов.  В  Туркменистане,  где  вся  наука  "отменена"  Ниязовым  за  ненадобностью,  данной  работой 
занимаются  чиновники  министерства  образования,  для  которых  труды  выдающихся  современных  ученых  и  педагогов 
древности уже давно утратили авторитет в силу того, что их авторы не были знакомы с ниязовским учением о духе.

Возьмем  для  примера  недавно  выпущенную  методичку  "Математика  в  вопросах  и  ответах",  подготовленную 
сотрудником министерства образования Туркменистана А. Овезовым и учительницей средней школы № 52 Д.Овезовой. Это 
сборник  тестов по математике  для учащихся  4-6  классов,  сочетающий "познавательные и  воспитательные функции"  и 
содержащий "богатый фактический материал из культурного наследия туркмен", а также множество поучительных притч, 
важных дат и событий, "сыгравших особую роль в жизни туркменского народа". Нетрудно догадаться, из какого "источника" 
почерпнуты эти притчи и даты и вряд ли они имеют отношение собственно к математике.

Очевидно, что исключительно ниязовской "духовностью" руководствовалась директор одной ашхабадской школы, 
расположенной в микрорайоне компактного проживания русскоязычного населения столицы. В преддверии нового учебного 
года  эта  представительница  новой  генерации туркменских  педагогов  совершила  акт  дремучего  вандализма.  Выполняя 
указание министерства о ревизии библиотечных фондов и уничтожении всего "лишнего и ненужного",  а таковым, по ее 
мнению, являются учебники и другая литература на русском языке, эта дикарка, предварительно уволив русскоязычную 
женщину-библиотекаря, вызвала в школу нескольких учеников 8-го класса и заставила их выбросить через окно 4-го этажа 
во  двор  всю  русскую  классику,  произведения  современных  советских  и  российских  писателей,  всю  русскую  учебную 
литературу, энциклопедии, атласы, справочники и методические пособия. Все это было погружено на тракторную тележку и 
свезено на ближайшую свалку с указанием сжечь. Ведь в противном случае книги могли появиться на прилавках Толкучки и 
быть раскупленными "на ура" жителями Ашхабада. Такие случаи уже имели место, и во избежание этого литературу было 
приказано превратить в пепел.

Учительница  русской  литературы,  которой  дети  рассказали  о  том,  что  произошло  в  их  школе,  попыталась 
урезонить директрису. Но не тут-то было. Воинствующая невежда заявила: "Скоро вас,  русских, здесь не останется,  и 
туркменам не нужно будет читать по-русски". Можно себе представить, каким образом такой, с позволения сказать, педагог 
сеет "разумное, доброе, вечное" в юные души.

Уже сейчас в Туркменистане остро ощущается дефицит квалифицированных педагогических кадров. Обучение в 
педагогических вузах, как и во всех других высших учебных заведениях страны, ограничено двумя годами. Львиную долю 
учебного времени занимает штудирование произведений Сапармурата Ниязова, проходят конференции на тему "Рухнамы", 
конкурсы и викторины по той же тематике.

В качестве главного аттестационного предмета для учителей была введена все та же "Рухнама". По этой причине 
под сокращение попали многие педагоги из числа тех, кто получил образование в дониязовскую эпоху, либо учился за 
пределами Туркменистана: в России, Украине, Белоруссии. В первую очередь это коснулось преподавателей "нетитульной" 
национальности,  учителей  русского  языка  и  литературы,  других  предметов,  преподавание  которых  велось  на  русском 
языке. В том случае, если экзамен на знание "Рухнамы" был сдан успешно, а руководство школы было заинтересовано в 
закрытии "русских" классов и увольнении педагогов, экзамен повторялся, но теперь уже на туркменском языке.

Инициатива по сокращению "русских" школ и "русских" классов в туркменских школах начала осуществляться еще 
при  преждних министрах  образования Аннакурбане  Аширове и  Мамеддурды Сарыханове.  В 2000-2002 годах  "русские" 
классы были упразднены в районных и городских школах. В крупных населенных пунктах, столицах велаятов и Ашхабаде 
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число  "русских"  классов  резко  сократилось,  а  преподавание  русского  языка  в  "туркменских"  классах  было  вообще 
упразднено.  В  настоящее  время  этот  прогрессирующий  процесс,  поощряемый властями  и  руководством министерства 
образования в лице Хыдыра Сапарлиева, патронирует лично Сапармурат Ниязов. Туркменские чиновники верно расчитали: 
русскоязычное  население  страны  при  отсутствии  для  своих  детей  перспективы  получения  должного  образования, 
вынуждено покидать страну.

Этот процесс, к великому сожалению, характерен не только для Туркменистана. Все страны Центральной Азии в 
той  или  иной  степени  переживают  отток  русскоязычного  населения  именно  вследствие  ограничений  на  получение 
образования  на  родном  языке.  К  моменту  распада  Советского  Союза  русские  составляли  одну  пятую  населения 
Центральной Азии, то есть почти 10 млн. человек.  В настоящее время в Узбекистане, например, численность русского 
населения уменьшилась на треть и составляет 1 млн., или 4% от общего числа жителей. И хотя о прямой дискриминации 
русских в Узбекистане речь пока не идет и ситуация там выгодно отличается от туркменской: русский язык обязателен для 
изучения в школах и вузах,  каждый пятый студент учится на русском потоке,  а только в одном Ташкенте действуют 5 
русских театров - тем не менее русские и русскоязычные граждане покидают страну.

В Казахстане, где в отдельных районах на севере и востоке страны русское население составляло до 80%, за 
последние 15 лет  произошел самый большой отток русских переселенцев.  Тем не менее русская община -  вторая по 
величине  и  составляет  30% населения  страны.  Так  же,  как  и  в  других  центральноазиатских  государствах,  русские  не 
занимают руководящих должностей. Ограничения объясняются незнанием казахского языка, и хотя Конституция Казахстана 
признает  равенство  казахского  и  русского  языков,  а  президент  Нурсултан  Назарбаев,  прекрасно  говорящий  по-русски, 
неоднократно заявлял, что "русский язык для казахов нужен, как хлеб, каждый день", отсутствие перспективы и трудности в 
получении образования все чаще становятся причиной, по которой русские покидают Казахстан.

В отличие от центральноазиатских государств, где, как заявляют их руководители, приняты свои "специфические" 
формы демократии, а по существу склонных к тоталитаризму, в странах Балтии нарастает волна выступлений защитников 
русских школ. В Международный день знаний в столице Латвии Риге состоялся грандиозный митинг в знак протеста против 
вступления в силу с  1 сентября скандального закона об образовании.  По нему преподавание в  старших классах школ 
нацменьшинств,  в  первую  очередь  русских,  должно  идти  преимущественно  на  латышском  языке.  Депутаты  от 
оппозиционной партии "За права человека в единой Латвии" предложили парламенту наложить мораторий на проведение 
школьной реформы. Однако их предложение было отклонено. После этого более тысячи школьников устроили 2 сентября 
шествие по городу, а также начали забастовку. Школьников поддержали родители. Отчаявшись добиться соблюдения своих 
прав  и  прав  своих  детей,  группа  родителей  и  преподавателей  вынуждена  была  пойти  на  крайнюю  меру  протеста  - 
бессрочную голодовку.

8 сентября Чрезвычайный и Полномочный Посол Российской Федерации в Латвии Игорь Студенников посетил 
офис Латвийского комитета по правам человека, в помещении которого проводили голодовку протеста активисты Штаба 
защиты русских школ, требовавшие введения моратория на реформу образования-2004, где заявил: "Вы русские люди, 
наши соотечественники и мы в России внимательно следим за вашей акцией и сопереживаем". Дипломат также напомнил, 
что накануне было опубликовано заявление МИД РФ в связи с протестными акциями в Латвии и проблемами школьного 
образования, в котором упоминалась и объявленная голодовка.

Депутат  парламента Латвии от объединения "За права человека в единой Латвии" ("ЗаПЧЕЛ")  Яков Плинтер, 
сообщил, что в акциях протеста защитников русских школ за последние полтора года приняло участие более 200 тыс. 
человек. "Властям не хватило политической воли, мужества и разума отменить никому не нужную реформу! Нас вынуждают 
бороться дальше! Мы не собираемся отступать!", - заявил Плинтер.

Протесты  против  дискриминационных  действий  властей  Латвии  в  отношении  национальных  меньшинств 
поддержали  русскоязычные  жители  соседней  прибалтийской  республики  -  Эстонии,  поскольку  аналогичная  реформа 
образования грядет там в 2007 году.

В Туркменистане процесс уничтожения русскоязычного образования, в отличие от стран Балтии, проходит без 
объявления соответствующей реформы и уже не один год. Все школы, в которых преподавание велось на руском языке, за 
исключением одной-единственной школы при посольстве РФ в Ашхабаде, носящей имя А. С. Пушкина, были закрыты. Во 
многих  школах,  где  обучение  велось  на  двух  языках,  уже  несколько  лет  нет  набора  в  начальные  "русские"  классы. 
Обеспокоенные родители обращаются с просьбами о возобновлении преподавания на русском языке в администрацию 
школ, районные, городские, областные отделы образования, а также в министерство образования Туркменистана, однако 
подобные обращения зачастую не только не рассматриваются, но даже и не фиксируются "принимающей стороной".

Особенно  показательно,  что  в  сохранении  "русских"  классов  заинтересовано  и  туркменское  население.  В 
нескольких сельских районах прошел сбор подписей среди туркмен с просьбой открыть на каждый район хотя бы одну 
школу с обучением русскому языку и преподаванием части предметов на русском языке. За помощью люди обратились 
также  в  посольство  РФ,  где  их,  что  удивительно,  выслушали,  вероятно  потому  что  посол  А.  Молочков  уже  давно  из 
Ашхабада  отозван,  а  временный поверенный в  делах  России  в  Туркменистане  Андрей  Крутько  гораздо  внимательнее 
относится к проблемам соотечественников, нежели его бывший, прирученный Ниязовым шеф. Впрочем из этой затеи со 
сбором подписей ничего реального так и не вышло.

Уже не  один год  существует  "устное  распоряжение"  [здесь  полагается  многозначительно  указать  пальцем на 
ближайший портрет Туркменбаши - прим. автора] не брать в "русские" классы детей с туркменскими фамилиями, даже если 
ни  сам  ребенок,  ни  его  родители  не  говорят  по-туркменски.  При  этом,  как  заявил  председатель  русской  общины 
Туркменистана Анатолий  Фомин,  более половины учащихся школы им.  Пушкина в  Ашхабаде  -  составляют  этнические 
туркмены. Привлекательность получения нормального 11-летнего среднего образования и аттестата российского образца 
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не останавливает родителей, имеющих хорошее материальное положение, перед необходимостью платить за место в этой 
элитной школе огромный "взнос" - около 2 тысяч долларов США.

Администрация  других  школ,  где  все  еще сохраняются  "русские"  классы,  тоже  старается  не  упустить  своего. 
Некогда лучшая столичная школа № 7 (директор А. Сатылова), специализирующаяся на преподавании английского языка, в 
настоящее время знаменита четко отработанной системой поборов, которые взимаются с родителей будущих учеников. 
Чтобы малышу  с  туркменской  фамилией  стать  учеником "русского"  класса,  его  родителям приходится  раскошелиться, 
минимум, на 400-500 долларов.

С  нынешнего  года  министерство  образования  ввело  еще  одно  "новшество":  в  "русские"  классы  запрещено 
принимать не только туркмен,  но и детей с другими "мусульманскими" фамилиями:  узбеков,  казахов,  лакцев,  аварцев, 
азербайджанцев, татар и др. Школ для этих представителей национальных меньшинств в Туркменистане нет и в помине, 
поэтому родители предпочитали, чтобы их дети учились на русском языке. Особенно преуспел в деле "отуркменивания" 
руководитель областного отдела образования Лебапского велаята Бекназар Гельдыев. По его распоряжению инспекторы 
отдела  обзванивали  школы  и  требовали  исключить  из  списков  первоклассников  "мусульман-нетуркмен".  С  теми 
преподавателями,  кто  старался  сохранить  преподавание  на  русском  языке,  этот  мракобес  расправлялся  с  особой 
жестокостью.  Его  же  рукой  были  вычеркнуты  из  списков  на  поездку  в  США  по  программе  USAID  все  представители 
национальных меньшинств.

Согласно  официальной  статистике,  в  Туркменистане  насчитывается  1705  общеобразовательных  учебных 
заведений, из которых 14 - туркмено-турецких школ образовательного центра "Башкент", турецкие анатолийский лицей и 
начальная  школа  при  посольстве  Турции  в  Туркменистане.  Количество  обучающихся  в  туркмено-турецких  учебных 
заведениях  ежегодно  доходит  до  10  тыс.  человек  Не  для  того  ли,  чтобы  дать  "зеленый  свет"  турецким  школам,  в 
Туркменистане сокращается русскоязычное образование?

Ни для кого не секрет,  что туркмено-турецкие учебные заведения финансируются исламистами,  сторонниками 
объявленного Турцией в международный розыск Фетуллаха Гюлена. Однако, несмотря на это, популярность турецких школ 
и колледжей в Туркменистане продолжает заметно расти. "Получить хорошее образование в Туркменистане невозможно, 
вот и вынуждены родители отправлять своих детей в турецкие школы, даже не подозревая, какую опасность эти школы 
представляют  для  ребенкa,  который,  ничего  не  зная  о  мировых  религиях,  попадает  в  руки  исламистов",  -  выражает 
озабоченность один туркменский студент.

Мнение туркменского юноши подтверждает депутат Государственной Думы РФ Владимир Жириновский. Говоря о 
перспективах  развития  Центральноазиатских  государств,  он  неоднократно  высказывал  опасение,  что  при  пассивной 
позиции России в этом вопросе "со временем они станут страшными исламскими государствами, как Иран и Афганистан, и 
мы полностью их потеряем". Уж в чем, а в Востоке Жириновский толк знает.

Вероятно, Сапармурат Ниязов к этому и стремится - любыми силами оторвать Туркменистан от России. Он не 
учитывает только одного: разрезать "по живому" старые связи и многими десятилетиями формировавшиеся дружеские 
симпатии народов ему, диктатору и русофобу, вряд ли удастся.

Игры с огнем в отсутствие воды
22.09.2004. Новая политика

Аждар Куртов
Сапармурад Ниязов, Великий Туркменбаши, Сердар - вождь, а вожди, как известно, всегда делают то, что они 

считают сообразным их всемирно-исторической миссии.
Вся история региона Центральной Азии связана с конфликтами. Внешне многие конфликты в Центральной Азии 

имеют этнический характер и выглядят как столкновение разнонаправленных интересов различных этнических общностей. 
Однако в подавляющем большинстве ситуаций глубинной основой таких конфликтов является борьба за ресурсы.  Для 
политических элит борьба за ресурсы всегда была имманентно связана с борьбой за получение и удержание политической 
власти.

Водная проблема региона выступает одним из наиболее показательных примеров того, как борьба за ресурсы 
влияет на развитие региона, обостряя межгосударственные противоречия и межэтнические разногласия. Исторически вода 
выступала в Центральной Азии в роли важнейшего, объективно необходимого ресурса и для простого выживания людей и 
для развития их цивилизации.

В этом смысле трудно оценить с рациональной точки зрения многие шаги такого известного центральноазиатского 
лидера, как президент Туркменистана. Сапармурад Ниязов, Великий Туркменбаши, Сердар - вождь, а вожди, как известно, 
всегда делают то, что они считают сообразным их всемирно-исторической миссии.

Сегодня в Туркменистане реализуются проекты строительства гигантских искусственных озер в Каракумах. Один 
из  новых туркменских водоемов - "Зеидское искусственное море" планируется соединить 25-киллиметровым каналом с 
самой крупной рекой региона - Амударьей, водой из которой он будет питаться. Сегодня работы на этом объекте ведутся 
ударными темпами - фактически круглосуточно. Проектная ширина канала составляет 100 метров, а глубина - 15 метров. 
Для специалистов эти две характеристики значат многое - это действительно гигантское сооружение. Пятнадцать метров - 
это осадка крупного океанского танкера. Впечатляют и другие параметры искусственного моря. Его радиус будет превышать 
100 км, а чаша водной поверхности, как радостно сообщают туркменские СМИ, займет около 40 тыс. гектаров. При этом 
новый рукотворный водоем сможет принимать 3 млрд. кубометров воды.

И это далеко не единственный проект Туркменистана. В мае 2000 г. Сапармурат Ниязов сообщил о начале работ 
по созданию в Каракумах водоема, к которому по проложенным коллекторам пойдут дренажные воды со всех велаятов 
(областей)  страны.  Именно  этот  проект,  получивший  название  "Туркменское  озеро",  стал  самой  крупной  стройкой  в 
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республике. Проект предполагает создание уже 720-километрового канала, который примет коллекторно-дренажные воды 
велаятов Туркменистана. Первая вода в это "море в Каракумах" будет подана, как предполагается, уже к концу 2004 года. 
По мере заполнения водохранилища, которое продлится по задумкам проектировщиков несколько десятилетий, его емкость 
превысит 132 куб. километра, площадь водного зеркала составит около 3,5 тысячи квадратных километров. Если проект 
осуществится, то это уникальное озеро в пустыне будет ежегодно принимать до 10 кубических километров дренажной воды, 
что, как предполагают в Туркменистане, в корне изменит мелиоративное состояние орошаемых земель на всей территории 
данного государства.

Планы, как видим, у туркменского руководства воистину грандиозные. Но они имеют совершенно очевидную связь 
с проблемой региональной безопасности, и вообще устойчивого развития региона Центральной Азии. Ведь воду в новые 
водоемы Туркменистан, так или иначе, будет брать именно из Амударьи. Недостаток стока данной реки в немалой степени 
уже  способствовал  кризисной  ситуации,  связанной  с  Аральским морем.  Давно  уже  нет  тех  коммунистов,  которые,  как 
уверяют до сих пор газеты и школьные учебники стран региона, из Кремля заставляли местных дехкан сажать хлопок, и тем 
самым погубили Арал. Однако, получив независимость, лидеры Центральной Азии ни на шаг не смогли продвинуться к 
решению проблемы Арала.  По-прежнему каждый тянет одеяло (в  данном случае воду  из  рек)  на себя,  не считаясь  с 
интересами соседа. По сути дела перед нами те же войны, только в новом обличии.

Аральское море, занимавшее ранее четвертое место в мире среди замкнутых водоемов, сегодня потеряло более 
60 % своего объема. Горизонт воды в нем понизился более чем на 16 метров. Обнажившееся дно Арала - а это 40-50 тыс. 
кв.  км.  -  разносит  сегодня  сотни  тысяч  тонн  песка  и  вреднейших  солей.  Уже  сейчас  150  тыс.  человек  уехали  из 
Каракалпакии, где в ряде мест практически невозможно жить. Людям выдают по ведру воды в день и живи, как хочешь. 
Точнее: хочешь - живи, а хочешь заворачивайся в саван и готовься предстать перед взором Аллаха.

Водные  ресурсы  бассейна  Амударьи  уже  давно  исчерпаны.  Это  самая  крупная  по  площади  водосбора  и 
водоностности река Центральной Азии, особенно в ее среднем и нижнем течении, буквально иссечена системой каналов. 
Формально  между  государствами,  расположенными  в  бассейне  Амударьи  заключено  соглашение,  согласно  которому 
действуют  лимиты  водозабора  (при  базовом  показателе  средней  годовой  нормальной  водности  53,39  куб.  км):  для 
Кыргызстана (для орошения небольшого массива на юге республики) - 0,09 куб. км, для Таджикистана - 7,9 куб. км, для 
Туркменистана - 22 куб. км, для Узбекистана - 22 куб. км и отдельно для Сурхандарьинской области - 1,4 куб. км. Учитывают 
ли новые масштабные туркменские проекты интересы других стран региона - это очень и очень серьезный вопрос, на 
который каждый, я полагаю, в состоянии дать вполне очевидный ответ.

Канал прорыть, конечно же, можно. Можно вырыть и гигантское водохранилище. Можно даже назвать его морем и 
присвоить ему имя государственного лидера. Но вот чего не сможет сделать туркменское правительство, так это соорудить 
глухую стену от земли до небес, чтобы отгородить Туркменистан от тех зловредных ветров, которые разносят по всей 
Центральной Азии соль с  обнажившегося дна Арала,  тем более,  что последнее еще больше расширится после сдачи 
каналов и водоемов в эксплуатацию.

ТАДЖИКИСТАН
Россия становится для Таджикистана настоящим зарубежьем

28.09.2004. Независимая газета
Виктория Панфилова, Игорь Плугатарев

С будущего года вводится новый порядок пересечения границы
Москва активизирует меры, направленные на то, чтобы покончить с "вольницей" на своих границах. В частности, с 

1 января 2005 года новый порядок пересечения российских рубежей вводится для граждан Таджикистана. Как сообщили в 
МИД Таджикистана, с будущего года граждане этой страны при пересечении российской границы должны будут иметь на 
руках национальный загранпаспорт. Правда, уточняют в таджикском МИДе, ранее обязательные для въезда на территорию 
России загранпаспорта планировалось ввести с 1 июля, однако сроки были изменены на основании требования российской 
стороны.

По информации источника в российском погранведомстве, новый порядок пересечения границы РФ касается не 
только граждан Таджикистана, но и всех других стран СНГ. Отныне такое право оставлено за лицами, имеющими на руках 
дипломатический паспорт, заграничный служебный паспорт либо национальный загранпаспорт. Вопрос о новом порядке 
пересечения  границы,  отметил  источник,  обсуждался  в  ходе  состоявшихся  21–23  сентября  в  Душанбе  консультаций 
руководителей консульских служб МИД стран СНГ. Именно там заместитель директора консульского департамента МИД РФ 
Валерий Щетинин и поставил вопрос о необходимости сократить перечень документов, дающих право на въезд в РФ.

По информации собеседника "НГ" в погранведомстве, решение о новом порядке пересечения российской границы 
президент РФ принял еще три года назад, и все это время с государствами Содружества шли переговоры и консультации 
на эту тему. В настоящее время президент поручил МИД РФ завершить эту работу с тем, чтобы новый порядок вступил в 
силу с 1 января 2005 года.

По  данным  таджикской  консульской  службы,  дополнительно  заказаны и  уже  выдаются  120  тысяч  таджикских 
загранпаспортов. Параллельно в таджикских СМИ идет активная разъяснительная кампания о необходимости получения 
национальных загранпаспортов теми гражданами страны, которые планируют выехать в Россию.

Между тем,  считают  независимые  эксперты двух  стран,  планирующиеся  нововведения  значительно  усложнят 
жизнь сотням тысяч таджикских трудовых мигрантов, регулярно въезжающих в Россию в поисках заработка. Тем более что, 
согласно действующему в Таджикистане Положению о выдаче заграничных паспортов, ежегодно получить такой документ 
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могут не более 16–18 тысяч человек. Между тем, по разным оценкам, в Россию из этой страны на поиски работы выезжают 
от 600 тысяч до одного миллиона человек в год.

В то же время, считает директор Центра стратегических исследований при президенте Таджикистана Сироджидин 
Камилов, введение загранпаспортов поможет защитить права таджикских граждан как на территории России, так и в других 
странах. В интервью "НГ" он отметил, что "эта мера вписывается в двусторонние таджикско-российские соглашения и ни в 
коей мере не ущемляет права таджикистанцев".

По  мнению  заведующего  отделом Средней  Азии  Института  стран  СНГ  Андрея  Грозина,  для  России  в  новом 
порядке въезда есть определенные позитивные моменты. "С одной стороны, введение загранпаспортов позволит иметь 
более полную картину по количеству въезжающих в страну сезонных рабочих, – отметил Грозин. – Но с другой – непонятно, 
кто  будет  контролировать  этот  процесс".  Выдача  загранпаспортов,  по  его  словам,  скорее  всего  будет  возложена  на 
таджикские власти, а это может вызвать у российских силовиков подозрения относительно жесткости контроля за этой 
процедурой – паспорта можно получить за соответствующую и не слишком высокую плату. Нечто подобное было несколько 
лет назад, когда загранпаспорта вводились в Казахстане. Тогда, как известно, казахстанскими документами обзавелись 
даже некоторые представители чеченских боевиков, в частности их идеолог Мовлади Удугов. А потому, отметил Андрей 
Грозин,  нельзя  исключить,  что  и  в  Таджикистане  загранпаспорта  могут  получить  люди,  которых  российские  силовые 
структуры могут рассматривать в качестве так называемого подрывного элемента.

Сейчас в Госдуме РФ вполне серьезно обсуждаются и другие меры по наведению порядка с въездом граждан того 
же Таджикистана на российскую территорию. В частности, уже давно российские парламентарии ставят вопрос о введении 
в российско-таджикских отношениях полноценного визового режима.

Советник  генерального  секретаря  ЕврАзЭС Владимир Никаноров  рассказал "НГ",  что  не  за горами  подобные 
действия  по  отношению  ко  всем  странам-соседям.  Россия  предложила  уже  с  1  января  2005  г.  сократить  перечень 
документов, позволяющих гражданам стран-соседей пересекать российскую границу.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Еврорегионы с участием государств-членов СНГ: состояние и 
перспективы развития 

Татьяна Титова
В последние годы быстрыми темпами развивается приграничное сотрудничество европейских государств в форме 

так  называемых  еврорегионов,  образуемых  на  основе  межгосударственных  договоров,  членами  которых  являются 
различные административные образования или их объединения. Активное участие в этом процессе принимает сегодня и 
ряд  государств-членов  СНГ  –  Белоруссия,  Украина,  Молдова,  в  меньшей  степени  Россия.  При  этом  деятельность 
еврорегионов  политиками  и  экспертами  этих  государств  часто  рассматривается  как  наиболее  эффективный  способ 
решения  целого  ряда  проблем  сопредельных  территорий.  По  их  мнению,  еврорегионы  как  форма  приграничного 
сотрудничества способствуют не только усилению и углублению добрососедских отношений между государствами, но и 
являются  своеобразным  инструментом  для  интеграции  той  или  иной  страны  в  европейские  структуры.  Еврорегионы 
рассматриваются  как  средство  урегулирования  возможных  территориальных  разногласий,  вопросов,  связанных  с 
положением национальных меньшинств, как полигон для апробации совместимости правовых систем и законодательства 
различных  стран.  Считается,  что  опыт  участия  европейских  стран  в  еврорегионах  демонстрирует  возможности  более 
оперативно решать приграничные проблемы на местном уровне, создавать гибкие хозяйственные структуры (акционерные 
общества, консорциумы и т.п.) с привлечением внешних инвестиций для строительства либо расширения приграничной и 
транспортной  инфраструктуры;  налаживать  приграничную  торговлю,  туризм;  расширять  сотрудничество  в  культурной, 
социальной,  природоохранной  и  других  областях  (См.:  А.Стачко  Еврорегионы  как  прообраз  будущей  Европы 
http://bdg.press.net.by/1998/98_06_04.472/15suxon.htm).

В  настоящем  материале  в  контексте  европейского  опыта  затрагиваются  проблемы  правового  положения  и 
деятельности еврорегионов с участием государств-членов СНГ.

Начало процессу перехода от «Европы государств к Европе регионов» было положено в конце 60-х годов в ходе 
решения  задач  по  интеграции  западноевропейских  стран.  Поиск  новых  институциональных  форм  межрегионального 
взаимодействия  привел  к  появлению  межправительственных  комиссий  по  региональному  и  приграничному 
взаимодействию,  которые  сформировали  так  называемые  «приграничные  рабочие  сообщества».  Первоначально  они 
организационно  оформились  лишь  на  Северо-западе  Европы  -  наиболее  густонаселенной  и  промышленно  развитой 
территории со схожими проблемами и потребностями населения.  Базовым здесь (хотя были и более ранние)  принято 
считать  сформированное  в  1976  г.  бельгийско-нидерландско-германское  территориальное  образование  Маас-Рейн, 
получившее  в  1991  г.  статус  Сообщества  международного  трансграничного  сотрудничества.  Сегодня  в  Европе  из  235 
административно-территориальных единиц (области, кантоны, регионы и т.п.) 70 являются приграничными и практически 
все они в той или иной форме участвуют в трансграничной кооперации. Кроме национальных и местных органов власти 
сюда также привлекаются деловые круги и общественные организации соответствующих стран. 

Территориально основные направления развития еврорегионов можно определить следующим образом. Это - так 
называемая «Альпийская дуга», куда входят приграничные регионы Франции, Германии, Италии, Австрии, Швейцарии и 
Лихтенштейна, бассейны Балтийского, Баренцева и Черного морей с прилегающими странами, в том числе в зонах СБЕР, 
СГБМ и ЧЭС, а также Средиземноморья, где функционирует ассоциация МЭДА, объединяющая страны ЕС и одиннадцать 
других государств. 

В связи с произошедшими с начала 90-х годов политико-географическими изменениями, концепция формирования 
трансграничных сообществ была воспринята странами Восточной и Центральной Европы. По оси центрально-европейских 
границ от Адриатики до Балтики было сформировано свыше десятка еврорегиональных образований. Особую активность в 
этом процессе проявляет Польша, ставшая к настоящему времени инициатором создания уже 9 еврорегионов и среди них в 
числе  первых  «Померания»  (1992  г.,  Польша  -  Германия  -  Чехия)  и  «Карпаты»  (1993  г.,  Венгрия,  Польша,  Румыния, 
Словакия, Украина).

Анализ  деятельности  существующих  межрегиональных  трансграничных  сообществ  в  целом  показывает 
тенденцию к активному увеличению их числа на фоне достижений в решении локальных проблем в различных сферах. 
Особенно  это  видно  на  примере  стран  Шенгенской  группы,  где  Совет  Европы  и  Европейский  Союз  планомерно 
предпринимают  шаги,  направленные  на  обеспечение  свободы  общения  и  создание  оптимальных  условий  для 
профессиональной  и  иной  деятельности  жителей  сопредельных  территорий.  Значительна  здесь  роль  Комиссии 
Европейских  Сообществ,  оказывающей через свои  программы действенную помощь в  решении вопросов,  связанных с 
постепенным размыванием внутриевропейских  границ и  исчезновением экономических  барьеров.  В роли мотора  этого 
процесса выступает Германия. 

Еврорегионы  с  участием  стран  ЦВЕ  и  Балтии  изначально  создавались  скорее  по  политическим,  чем  по 
экономическим  мотивам.  Стимулом  здесь  стал  проводимый  этими  странами  после  распада  Варшавского  Договора 
последовательный курс на вхождение в структуры Европейского Союза и НАТО. Тем самым эти государства стремятся по 
возможности быстрее подключиться к процессу европейской интеграции. 

Существенную помощь в развитии приграничного сотрудничества оказывают европейские организации. Ключевое 
место среди них занимает Совет Европы. Уже в 50-х годах он инициировал работу по развитию приграничных регионов. 
Совет  Европы  осуществляет  софинансирование  некоторых  проектов,  реализуемых  в  рамках  еврорегионов.  Особое 
внимание  уделяется  экологическим программам (более  50% выделяемых средств  расходуется на  охрану  окружающей 
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среды).  Второй  по  величине  статьей  расходов  является  подготовка  кадров  для  осуществления  экономического 
сотрудничества. В целом в бюджете Совета Европы на такое сотрудничество предусматривается ежегодно ECU 100 млн.

В 1951 году образовался Совет местных органов власти Европы, который занимается планированием развития 
приграничной инфраструктуры в приграничных областях. Важное значение для дальнейшего развития еврорегионов имела 
резолюция  Парламентского  собрания  1971  года,  которая  предписывала  проводить  европейские  симпозиумы  местных 
властей по обмену опытом трансграничного сотрудничества (такие симпозиумы состоялись в 1972, 1975, 1976 годах).

К важнейшим европейским институтам, действующим в области трансграничного сотрудничества, можно отнести:
1.  Постоянную  конференцию  местных  властей  и  регионов  Европы  (KGRE).  Ее  основной  задачей  является 

представление  Комитету  Министров  и  Парламентскому  Собранию  замечаний  и  предложений  по  улучшению  развития 
местных общин и регионов.

2. Европейская конференция министров экономики местных регионов. В 1983 году на этой конференции была 
принята Карта местных экономик, которая учитывает проблемы приграничных регионов.

3. Комитет трансграничного сотрудничества Европейского Совета (САНСТ).  Комитет разрабатывает модельные 
договоры по созданию еврорегионов и анализирует механизм применения Мадридской конвенции.

4. Рабочий совет европейских приграничных регионов (AGEG). Эта организация была создана с целью облегчения 
трансграничного сотрудничества регионов и представляет их в международных организациях.

Вопросы  межрегионального  сотрудничества  обсуждаются  в  ходе  европейских  конференций,  создавших 
организационные  рамки  для  межрегионального  сотрудничества,  и  в  рамках  заинтересованных  европейских 
негосударственных организаций (например. Ассоциация европейских приграничных регионов).

В 1985 году под названием Совета регионов Европы была создана Ассамблея регионов Европы, видящая свою 
основную цель в содействии процессам регионализации в Европе, межрегиональному сотрудничеству и усилению роли 
регионов в процессах европейской интеграции.

В  1994  году,  принимая  к  сведению  предложение  Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы  и  проведя,  в 
частности,  консультации  с  Ассамблеей  европейских  регионов  и  Советом  европейских  муниципалитетов  и  регионов, 
представляющими местные и региональные власти Европы, был создан Конгресс местных и региональных властей Европы 
(КМРВЕ)  для  помощи  государствам  —  членам  Совета  Европы  в  создании  эффективной  и  жизнеспособной  системы 
региональных и  местных органов власти,  способных осуществлять межрегиональное и приграничное  сотрудничество в 
целях укрепления мира, взаимопонимания и экономического роста.

По  мнению  европейских  экспертов,  расширение  роли  регионов  на  основании  изменения  внутреннего 
законодательства  неизбежно  ведет  к  увеличению  сферы  ответственности  приграничных  сообществ.  Но  при  этом 
нахождение какого-либо региона в составе государства должно превалировать по отношению к его участию в различного 
рода  при-  и  трансграничных  сообществах  (объединениях)  с  сохранением  приоритета  государственного  регулирования 
границы, таможенных пошлин и т.п. Выработанные на сегодняшний день схемы сотрудничества весьма разнообразны. В 
зависимости  от  условий  и  целей  создаваемых  сообществ  они  в  соответствии  с  существующими  в  ЕС  нормами 
ответственности  стран-членов  за  международные  связи  своих  регионов  оформляются  межгосударственными 
соглашениями. В результате регионы наделяются полномочиями входить в отношения со своими возможными партнерами 
по другую сторону границы. 

Юридические  нормы  большинства  европейских  государств  не  содержат  законодательных  актов,  касающихся 
трансграничного сотрудничества. Однако такие правила предусмотрены многосторонними международными конвенциями, 
межгосударственными  договорами,  а  также  декларациями  региональных  властей  об  установлении  единых  правил, 
касающихся трансграничного сотрудничества. 

В 1976 году было принято решение разработать международную конвенцию, регулирующую принципы и правила 
совместных  действий  в  области  приграничного  сотрудничества.  В  результате  была  принята  Европейская  рамочная 
конвенция о приграничном сотрудничестве территориальных сообществ и властей (Мадридская конвенция от 21.05.1980 г.). 
Она  является  основным  документом Совета  Европы  по  международному  сотрудничеству  на  региональном  и  местном 
уровнях.  Это  правовой  европейский  акт,  который  утверждает  формально-правовые  рамки  и  формы  участия  местных 
советов  в  международных  связях.  Согласно  Мадридской  конвенции  под  трансграничным  сотрудничеством  следует 
понимать  «любые  согласованные  действия,  направленные  на  усиление  и  поощрение  отношений  между  соседними 
территориальными сообществами и властями, находящимися под юрисдикцией двух и более договаривающихся сторон».

Другими  основополагающими  правовыми  актами  в  этой  сфере  являются  Европейской  Хартии  местного 
самоуправления  от  15  октября  1985  года  и  Европейская  карта  территориального  самоуправления  (Конвенция  Совета 
Европа от 1985 г.).

В принятой 4 декабря 1996 года на заседании своей Генеральной Ассамблеи в Базеле Декларации о регионализме 
в  Европе  Ассамблея  регионов  Европы  дала  определение  региона  указав,  что  «регион  является  государственным 
территориальным образованием, соответствующим уровню, непосредственно предшествующему уровню государства» (ст. 
1).  Статья 10  — «Регионы и  международные отношения»  — устанавливает,  что  «регионы могут  заключать  договоры, 
соглашения  или  протоколы  о  намерениях  международного  характера,  при  условии  их  одобрения  центральным 
правительством, если этого требует национальное законодательство».

К Конвенции о приграничном сотрудничестве в качестве приложения разработан ряд типовых межгосударственных 
соглашений:  о  развитии  приграничного  сотрудничества,  о  региональных  приграничных консультациях,  о  консультациях 
местных властей и другие. Договоры могут иметь различные наименования — соглашение (между ФРГ, Люксембургом и 
Швейцарией)  о  приграничном  сотрудничестве  территориальных  сообществ  и  органов  местного  самоуправления, 
соглашение (между землями ФРГ Северный Рейн-Вестфалия и Рейнланд-Пфальц, регионом Валлония и Немецкоязычным 
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Сообществом  Бельгии)  о  приграничном  сотрудничестве  между  территориальными  сообществами  и  другими 
государственными  органами,  Целевой  союз  (Еврорегион  Рейн-Вааль),  еврорегион  (Саарлорлексрейн,  включающий 
территории Люксембурга, Франции, ФРГ и Бельгии), рабочее сообщество муниципальных образований (региона Эйфель-
Арденны, охватывающий муниципальные образования ФРГ, Бельгии и Люксембурга). Совет Ломана (Женевского озера и 
окружающих его административных единиц Швейцарии и Франции), рамочное соглашение о сотрудничестве (Еврорегион 
«Ныса»,  состоящий из  пограничных территорий Чехии, ФРГ и Польши),  соглашение о создании трансграничного союза 
(«Еврорегион Буг»), рамочное соглашение о создании (чешско-польского) еврорегиона («Прадзяд»).

По мнению специалистов, правовое положение еврорегионов только начинает оформляться и единое понимание 
его правовой сути ещё не сложилось (См.:  Шавров В.Ф.  Новые формы межгосударственного сотрудничества в Европе 
www.rami.ru/publications/gorchakov/index.html)  Несмотря  на  приведенное  выше  положение  Базельской  декларации  о 
возможности  заключения  между  членами  еврорегиона  международных  соглашений,  в  уставных  документах  этих 
образований  могут  встречаться  указания  на  то,  что  соглашения  между  членами  еврорегиона  «не  имеют  статуса 
международных  договоров»  (еврорегион  ФРГ,  Люксембурга  и  Швейцарии)  и  органы  еврорегиона  работают  «в  рамках 
законодательства своих стран» (еврорегион «Ныса», «Буг», «Прадзяд»).

Другие  документы  отмечают,  что  соглашения  между  членами  еврорегиона  могут  заключаться  ими  согласно 
публичному  или  частному  праву  (еврорегион  земель  Северный  Рейн-Вестфалия  и  Рейнланд-Пфальц,  Валлонии  и 
Немецкоязычного Сообщества Бельгии).  То есть,  единообразный подход к пониманию правовой природы еврорегионов 
находится на этапе становления.

Еврорегионы могут иметь (еврорегион ФРГ — Бельгия, еврорегион ФРГ, Люксембурга и Швейцарии) или не иметь 
(еврорегион  «Ныса»)  публично-правовой  статус,  что  определяется  их  уставными  документами  —  соглашениями  или 
декларациями. Они могут заключать соглашения о сотрудничестве между собой.

Существование  еврорегиона  может  прекратиться  на  законном основании  по  истечении  срока,  на  который  он 
создавался,  или  в  связи  с  выполнением  поставленных  перед  ним  задач.  Соглашение  может  быть  заключено  на 
неопределённый  срок  (еврорегион  ФРГ  и  Бельгии)  или  не  быть  ограниченным  временными  рамками  (еврорегион 
Саарлорлюксрейн). Еврорегион может быть также распущен единогласно принятым его участниками решением (еврорегион 
ФРГ, Люксембурга и Швейцарии) или решением его высшего органа (еврорегион Рейн-Вааль).

Членами  региональных  объединений  могут  быть  административные  единицы участников,  такие  как  города  и 
коммуны,  сельскохозяйственные  районы,  их  объединения,  учреждения,  имеющие  статус  юридических  лиц,  другие 
региональные образования, такие как землячества, общественные центры социальной помощи.

Члены еврорегиона могут различаться по времени вступления и быть действительными (членами-основателями) 
или обыкновенными членами (еврорегион «Буг»). Членство может быть открытым, приобретаться путём заявления, устного 
или письменного, в его высшие органы, а также сопровождаться сообщением о согласии с целями еврорегиона. Выход из 
еврорегиона  может  быть  обусловлен  решением  о  выходе  одного  из  членов  (еврорегион  земель  ФРГ,  Валлонии, 
Немецкоязычного Сообщества Бельгии).

Членство  может  быть  прекращено  решением  высшего  органа  еврорегиона  в  качестве  санкции  за  неуплату 
членских взносов в течение определённого срока, за нанесение ущерба целевым установкам и репутации и неоднократное 
нарушение устава (еврорегион Саарлорлюксрейн). Выход также возможен через определённый срок после заявления об 
этом или путём заявления о денонсации (Совет Лемана). Еврорегион может прекратить своё существование на основании 
решения своего высшего органа или заявления одной из сторон о добровольном прекращении своего членства.

В соответствии с документами, цели создания еврорегионов весьма разнообразны:
-  облегчение  и  упрощение  сотрудничества  территориальных  сообществ  и  органов  местного  самоуправления, 

государственных  органов,  организация  взаимного  обмена  опытом  и  информацией  о  планировании  и  результатах 
совместных проектов с учётом специфики приграничного сотрудничества;

- обмен информацией о планировании и результатах осуществления региональных проектов;
-  исследование,  формулирование  и  представление  приграничных  региональных  проектов  в  соответствии  с 

принципом субсидиарности;
- оказание своим членам консультационных услуг;
-  содействие  обмену  сотрудниками  административного  управления  и  повышение  их  квалификации  в  сфере 

приграничного сотрудничества;
-  организация  работы,  направленной  на  укрепление  в  сознании  проживающего  на  приграничной  территории 

населения,  убеждения  о  необходимости  приграничного  сотрудничества  и  формирования  европейского  самосознания, 
укрепление солидарности европейских народов;

- культурный обмен, а также забота и сохранение общего культурного наследия.
Сотрудничество  строится  на  принципе  равноправия,  традиционных  демократических  ценностей  и  рыночной 

свободы и может принимать форму публичного права.
Западные экперты т деятельность еврорегионов оценивают неоднозначно. Так, Дж. Скотт, основываясь на опыте 

приграничных  ассоциаций  в  странах  Бенилюкса  и  в  регионах  на  голландско-немецкой,  а  также  на  немецко-польской 
границах, делает следующие общие выводы:

- сотрудничество между общественными агентствами, университетами и, в меньшей степени, НГО было успешным 
в  прямых  проектах  с  ограниченным  фокусом  в  таких  областях  как  защита  окружающей  среды,  транспортная 
инфраструктура, профессиональное образование, культурная деятельность и сети общественных организаций; 

-  создание сетей частного сектора и инвестиций, так же как эффективная трансграничная координация планов 
природопользования  и  городского  развития,  остаются  иллюзией.  Инициативы  сотрудничества  и  учреждение  центров 
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бизнес-информации  показали  свою  неэффективность  в  изменении  национальнофокусированного  инвестиционного 
поведения и сотрудничества между фирмами даже в таких культурно гомогенных приграничных регионах как  северная 
Бельгия и южная Голландия; 

-  местный  патриотизм  оказал  сопротивление  большинству  попыток  «регионализировать»  местное 
природопользование  и  политику  управления,  поскольку  они  оказывают  влияние  на  жилищное  строительство, 
индустриальное  и  коммерческое  развитие.  Однако  несколько  голландско-немецких  индустриальных  парков  все-таки 
строятся. 

Опыт  немецко-польского  трансграничного  регионализма  особенно  интересен.  В  какой-то  мере  здесь  можно 
провести параллель с голландско-немецким примером и странами Бенилюкса. Проектно-ориентированное сотрудничество в 
сфере защиты окружающей среды (создание совместных очистных сооружений) и высшего образования (Университета 
Европы  во  Франкфурте  и  Слюбице)  принесли  ощутимые  результаты,  в  то  время  как  проекты  трансграничного 
экономического  развития,  включающие  частный  сектор,  не  вызвали  энтузиазма  и  не  развивались.  Немецко-польское 
сотрудничество  протекает,  разумеется,  в  более  сложных  условиях,  чем  голландско-немецкое.  Здесь  можно  назвать 
следующие причины:

- крайнее несоответствие ресурсов управления на национальном, региональном и местном уровнях обусловило в 
высшей степени неравные отношения по важным вопросам сотрудничества; 

- противоречия между традициями федерализма в Германии и подчеркнутым централизмом Польши; 
- медленное развитие местного самоуправления в Польше и бывшей ГДР. 
Вопреки  членству  в  еврорегионах,  большинство  муниципалитетов  в  немецко-польском приграничье  потерпели 

неудачу  в  поисках  более  эффективного  партнерства,  переложив  трудности  на  центральные  офисы  еврорегионов.  В 
результате, фонды ЕС чаще используются как дополнительные статьи дохода, нежели идут на осуществление совместных 
инициатив.  Внутренние  конфликты  по  поводу  распределения  ресурсов,  особенно  в  правительстве  Германии,  мешают 
координации инициатив регионального развития, предназначенных для приграничного региона.

Несмотря на  успех,  ясно,  что  еврорегионы автоматически  не  гарантируют  альянса  общественного  и  частного 
секторов для решения вопросов регионального и местного развития,  делает выводы эксперт.  Европейский опыт также 
демонстрирует, что политика в приграничных регионах сохранила свой административный, иерархичный и бюрократический 
характер,  и  это  вовсе  не  стимулирует  гражданские  инициативы.  Особенно  это  справедливо  для  регионов, 
характеризующихся сильной социально-экономической асимметрией, например, региона на границе Германии и Польши 
(См.:  Джеймс  Скотт  Стимулирование  кооперации:  могут  ли  еврорегионы  стать  мостами  коммуникации? 
http://www.indepsocres.spb.ru/scott_r.htm).

Являясь  участниками  еврорегионов,  государства-члены  СНГ  сталкиваются  с  аналогичными  и  целым  рядом 
собственных проблем. Остановимся на деятельности некоторых из них.

Окончание материала в следующем номере бюллетеня

Особенности правового статуса автономных сообществ в Испании
Галина Андреева

(Продолжаем публикацию материалов об иностранном опыте реализации прав национальных меньшинств и  
этнических  групп  по  политическому участию и  их  отражении  в  территориальной  организации  государства.  Ниже 
анализируется законодательство Испании.)

Опыт  Испании  в  области  территориальной  организации  представляет  собой  значительный  интерес  в  силу 
нескольких причин. Прежде всего,  следует отметить,  что в Испании (также как и в Португалии,  а также до последнего 
времени в Италии) территориальная организация государственной власти обладает значительным своеобразием в плане 
сочетания  начал  централизации  и  децентрализации.  В  политологических  исследованиях  Испания  характеризуется  как 
«регионалистское  государство»  или  «государство  автономий».  Под  этими  терминами  понимается  децентрализованное 
унитарное  государство,  составные  части  которого  обладают  автономией,  в  значительной  степени  приближенной  к 
автономии субъектов в федерации. Название «регионалистское государство» как характеристика государства такого типа 
пришло из Италии, а «государство автономий» – это собственно испанский термин. Хотя он не применяется в Испании в 
законодательных  актах,  тем  не  менее  носит  характер  официального  определения,  поскольку  используется 
Конституционным судом в его решениях. Ученые не пришли к единому мнению о природе этого государства: одни считают 
его «слабой федерацией», другие – особой формой, промежуточной между унитарным и федеративным государством, 
третьи рассматривают как разновидность сложносоставного государства наряду с федерацией и поэтому исследуют его в 
сопоставлении с федерацией (Такой подход, например, применяется в одном из современных испанских учебников, см.: 
Nuevo Derecho Constitucional Comparado.- Valencia: Tirant Lo Blanch, 2000. P. 547- 567.).

Особый характер организации такого государства проявляется в том, что:
а) его территория состоит из единиц, обладающих высокой степенью автономии; 
б) в конституциях и иных актах проведено разграничение полномочий и сфер деятельности центральных органов и 

органов высших территориальных единиц;
в) все высшие территориальные единицы могут иметь собственное законодательство;
г) в высших территориальных единицах избираются законодательные и исполнительные органы.
В Испании территориальное устройство государства включает муниципии, провинции и автономные сообщества. 

Все  эти  образования  пользуются  автономией  при  ведении  своих  дел  (ст.137  Конституции Испании  1978  г.).  Право  на 
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создание автономных сообществ признается за провинциями, имеющими общие исторические, культурные и экономические 
особенности, а также за островными территориями и провинциями, представляющими собой единую историческую область 
(ст.143 Конституции Испании 1978 г.). 

Наряду с преобладающей национальностью – испанцами, в Испании проживают каталонцы, баски и галисийцы, 
компактно  проживающие  в  «исторических  регионах».  В  испанской  правовой  литературе  отмечается,  что  в  период 
формирования национального самосознания и национальной государственности в  XIX в. в некоторых регионах Испании 
(особенно в Стране Басков и Каталонии) существовали устойчивые, имеющие исторические корни тенденции предпочтения 
самоуправления (административного и законодательного) и даже (отдельными политическими силами) независимости. С 
другой стороны, сформировалось общественное мнение в пользу консолидации и централизованного государства. Кроме 
того,  в  других  регионах  Испании  не  было  сколько-нибудь  активного  движения  за  автономию.  Поэтому,  как  отмечает 
испанский автор Луис Лопес Герра, известные на тот момент «классические» формы организации государства (федерация 
или централизованное унитарное государство) были неприложимы к ситуации существовавшей с 1931 г.  по 1939 г. (до 
прихода к власти Франко) Второй Республики (Guerra L.L.  Introducción al Derecho Constitucional.-  Valencia, 1994.-  P.183). В 
Испании стали искать свое адекватное ситуации решение вопроса. В 30-е годы исторические области получили решением 
Кортесов автономные права. Были созданы собственные органы власти, и современные органы автономных сообществ 
рассматривают  их  как  собственных  непосредственных  предшественников.  Отдаленных  предшественников  находят  в 
глубине веков, например, документы об активной деятельности Каталонских кортесов в XIV в. и др. 

Во  времена  франкистской  диктатуры  автономные  права  Каталонии  и  Страны  Басков  были  ликвидированы, 
использование  языка  национальных  меньшинств  запрещалось,  любые  проявления  национального  самовыражения 
подавлялись, и, тем не менее, полностью силой решить национальный вопрос не удалось: в Каталонии, Стране Басков и 
Галисии противодействие продолжалось. После смерти Франко, когда в конце семидесятых годов обсуждался вопрос о 
действующей Конституции и будущем устройстве государства, эти исторические регионы претендовали на особый статус и 
даже в  связи с  этим выступали против  «федерализации»  страны,  опасаясь  уравнивания с  другими регионами.  В этот 
момент и родилось правительственное решение вопроса, до сих пор вызывающее в Испании споры. В текст Конституции 
было  включено  право  всех  регионов  (а  не  только  исторических  областей)  на  образование  автономий.  По  мнению 
американского специалиста по конституционному праву А. Блаустайна, тем самым «правительство в Мадриде всех «обвело 
вокруг пальца», создав 17 автономий» (Конституционный вестник.- М., 1991. №7.- С.60.). Мнения испанских специалистов по 
этому вопросу существенно различаются (до диаметрально противоположных).

Сложная ситуация политической трансформации и компромиссный характер принятых решений предопределили 
характерные черты «государства автономий».

Во-первых,  данная модель базируется на принципе «единства нации»,  установленном в  Конституции Испании 
1978 г.  и ограничена им.  Статья 2 гласит:  «Конституция основана на нерушимом единстве испанской нации, едином и 
неделимом отечестве всех испанцев; она признает и гарантирует право на автономию для национальностей и регионов, ее 
составляющих,  и  солидарность  между  ними»  (здесь  и  далее  Конституция  Испании  1978  г.  цитируется  по  изданию: 
Конституции  государств  Европы:  В  3-х  т.  Т.2.-М.:  Издательство  НОРМА,  2001.).  Определенная  территориальная 
организация  в  виде  автономных  образований  не  может  быть  противопоставлена  этому  принципу.  Согласно  п.1  ст.138 
Конституции  «государство  гарантирует  эффективную  реализацию  принципа  солидарности,  закрепленного  в  ст.2 
Конституции,  заботясь  об  установлении  справедливого  и  адекватного  экономического  равновесия  между  различными 
частями испанской территории и уделяя особое внимание островным территориям». Кроме того (это установлено в ч.2 
ст.138  Конституции),  различия  в  статутах  разных  автономных  сообществ  ни  в  коем  случае  не  должны  давать  им 
экономические и социальные преимущества.

Во-вторых,  согласно  ст.137  Конституции  все территориальные  образования  (муниципии,  провинции  и 
учреждаемые автономные сообщества), а не только автономные сообщества пользуются автономией при ведении своих 
дел. В этом смысле с точки зрения конституционного регулирования автономные сообщества не рассматриваются как нечто 
исключительное, это - только одна из форм автономной организации государства.

В-третьих,  образование  автономных  сообществ  происходит  в  результате  инициативы  одной  или  нескольких 
провинций,  желающих  выделиться  в  автономное  сообщество,  по  довольно  сложной  и  определенной  в  Конституции 
процедуре.  С  ходатайством  о  предоставлении  автономии  могут  обращаться  все  заинтересованные  собрания 
представителей  или  соответствующие  межостровные  органы,  так  же  как  и  две  трети  муниципий,  население  которых 
составляет по меньшей мере большинство избирательного корпуса в провинции или на острове. Кроме того, Генеральные 
кортесы  (парламент  Испании)  «могут  подменять  местные  собрания  народных  представителей  в  представлении 
ходатайства»  об  образовании  автономного  сообщества.  Это  означает,  что  инициатива  образования  автономного 
сообщества может исходить и из центра. Ходатайство об образовании автономного сообщества должно быть оформлено в 
течение шести месяцев после принятия первого решения по этому вопросу заинтересованными местными собраниями 
представителей. Таким образом, Конституция устанавливает определенные временные рамки для процедуры образования 
автономного сообщества. Помимо указанного полугодового срока для положительного решения определенные ограничения 
возникают и при отрицательном решении: в этом случае ходатайство может быть представлено вновь лишь по прошествии 
шести лет. По ходатайству принимается органический закон (т.е. акт более высокого уровня, чем обычный закон, но ниже 
Конституции). Этим актом Генеральные кортесы могут: во-первых, разрешить образование автономного сообщества, во-
вторых, утвердить или принять при необходимости статут об автономии для территорий, не входящих в провинцию. 

В-четвертых,  правовой  статус  каждого  автономного  сообщества  индивидуализирован  и  закреплен  в  статуте, 
утверждаемом  Генеральными  кортесами.  Проект  статута  разрабатывается  ассамблеей,  которая  состоит  из  членов 
собрания представителей или межостровного органа заинтересованных провинций и из депутатов и сенаторов, избранных 
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от  них,  и  направляется  в  Генеральные  кортесы для  его  рассмотрения  в  качестве  закона.  Статут  является  основным 
правовым актом каждого автономного сообщества. Государство признает его и охраняет в качестве составной части своего 
законодательства. К содержанию статутов Конституция Испании 1978 г. предъявляет определенные требования, которым 
они должны в обязательном порядке соответствовать. Статуты должны содержать: название автономного сообщества; «в 
наибольшей  мере  отвечающее  его  истории»;  границы  его  территории;  наименование,  структуру  и  место  пребывания 
собственных автономных учреждений; полномочия автономного сообщества в рамках Конституции и основы передачи ему 
соответствующих служб.

В-пятых, в Конституции установлены общие принципы и начала разделения полномочий между сообществами и 
центром в виде перечисления в ст.148 областей, в которых автономным сообществам могут быть переданы полномочия 
(создание собственных органов самоуправления, изменение границ муниципий, находящихся на их территории, и в целом 
осуществление  функций,  связанных  с  деятельностью  местных  органов  власти,  относящихся  к  ведению  органов 
государственного  управления,  передача  которых  разрешается  законодательством  о  местном  самоуправлении; 
территориальное, городское и жилищное благоустройство; общественные работы в интересах автономного сообщества на 
его территории; железные и шоссейные дороги, полностью проходящие по территории автономного сообщества, транспорт 
и  проводная  связь  на  территории  автономного  сообщества;  гавани,  спортивные  порты  и  аэродромы,  вообще  все 
сооружения подобного рода, не связанные с коммерческой деятельностью; земледелие и животноводство в соответствии с 
общим направлением экономического развития; леса и лесное хозяйство и т.д. всего 22 пункта), а в ст.149 урегулирован 
вопрос  об  исключительных  полномочиях  испанского  государства.  К  последним,  в  частности  относятся:  регулирование 
основных  условий,  обеспечивающих  равенство  всех  испанцев  в  осуществлении  ими  своих  конституционных  прав  и 
выполнении своих конституционных обязанностей;  гражданство,  миграция,  положение иностранцев,  право на убежище; 
международные отношения; оборона и вооруженные силы; отправление правосудия; торговое, уголовное, исправительное 
право и процессуальное законодательство (за исключением особых случаев, вытекающих из своеобразия законодательства 
автономных сообществ);  гражданское право (с  известными изъятиями относящимися к особым правам - прим.  автора); 
законодательство  об  интеллектуальной  и  промышленной  собственности,  таможенный  режим;  денежная  система; 
законодательство о  системе мер и весов;  основы и координация общего планирования экономической деятельности и 
другие полномочия (всего 32 пункта). Из такого разграничения компетенции вытекает и своеобразие решения вопроса об 
остаточных полномочиях. Предметы ведения, не отнесенные Конституцией к ведению государства, могут быть переданы 
автономным сообществам в соответствии с их статутами. Однако не включенные статутами в компетенцию сообществ 
предметы  ведения  принадлежат  государству.  В  случае  спора  государственные  нормы  преобладают  над  нормами 
автономных сообществ по всем предметам, не относящимся к исключительному ведению последних. 

Генеральные кортесы в отношении предметов, отнесенных к ведению государства, могут предоставлять всем или 
некоторым  автономным  сообществам  право  принятия  законодательных  актов  в  рамках  принципов,  основ  и  условий, 
установленных  конституционным законом.  Рамочный закон  устанавливает  способ  осуществления  контроля  со  стороны 
Генеральных кортесов над законодательными актами автономных сообществ. Кроме того, за этими актами осуществляется 
судебный контроль. 

Конституция предусматривает, что государство может передавать или делегировать автономным сообществам, 
посредством  принятия  конституционного  закона,  осуществление  полномочий,  которые  относятся  к  предметам 
государственного ведения, но в силу своей природы могут подлежать такой передаче или делегированию. В каждом случае 
закон  предусматривает  передачу  соответствующих  финансовых  средств,  так  же  как  и  формы  контроля,  которые 
государство оставляет за собой.

Достаточно  сложное  разграничение  предметов  ведения  и  полномочий  между  государством  и  автономными 
сообществами, сделанное в Конституции в обобщенной форме, приводит к тому, что в статутах автономных сообществ 
требуется  значительная  детализация  положений  Конституции.  По  существу  статут  является  документом,  в  котором 
автономное сообщество должно определить, какие именно из перечисленных в Конституции полномочий, оно может взять 
на себя. В силу различий политического и экономического характера не все сообщества принимают на себя полномочия по 
ст.148 в  полном объеме.  Поэтому в статутах разграничение полномочий включает:  предметы ведения исключительной 
компетенции автономного сообщества; предметы ведения и полномочия, переданные ему государством; полномочия по 
изданию  законодательства  в  рамках  и  пределах  законодательства  государства;  полномочия  по  исполнению 
законодательства государства в сфере исключительной компетенции последнего и т.д.

В-шестых,  испанский  парламент  –  двухпалатный,  тем  не  менее,  Сенат  как  «палата  территориального 
представительства»  (ст.69  Конституции)  является  в  большей  мере  собранием  представителей  образований 
административного  характера  –  провинций,  которые  в  нем  преобладают  (из  250  сенаторов  число  представителей 
автономий менее сотни). Это происходит потому, что от провинций избирается по 4 сенатора, от больших островов – по 
три, от городов Сеута и Мелилья – по два, а от автономий – по одному сенатору и еще по одному от каждого миллиона 
населения, проживающего на их территории (ст.69 Конституции).

В-седьмых,  споры между государством и автономными сообществами в Испании могут быть разрешены как в 
судебном, так и внесудебном порядке. 

В  отношении  органов  управления  вопросы  разрешаются  обычными  судами,  жалобы  о  неконституционности 
общенациональных  законов  и  законов  автономных  сообществ,  а  также  споры  о  компетенции  рассматриваются 
Конституционным  судом.  В  случае  жалобы  о  неконституционности  закона  Конституционный  суд  вправе  признать 
неконституционой  норму  или  отказать  в  иске.  Данное  решение  после  опубликования  в  официальном  источнике 
общеобязательно.
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Спор о компетенции может возникнуть по поводу зафиксированных в Конституции Испании, статутах автономных 
сообществ и в других законодательных актах полномочий. По этим спорам Конституционный суд выносит решение о том, 
кому принадлежит оспариваемое полномочие. 

В Испании имеется еще один способ разрешения конфликтов между государством и автономными сообществами. 
Он установлен в  ч.2  ст.161  Конституции Испании 1978  г.:  «Правительство  может  обжаловать  в  Конституционном суде 
решения и постановления, принятые органами автономных сообществ». Речь идет о решениях и постановлениях, которые 
правительство считает противоречащими Конституции. В случае подачи такой жалобы действие обжалуемых решений и 
постановлений приостанавливается. Автономные сообщества таким правом по отношению к государству не обладают. Как 
отмечает испанский исследователь Мануэль Г.Альварес, это – «важнейшее орудие в руках правительства, несмотря на то, 
что  приостановление  не  может  превышать  срока  пяти  месяцев  и  Конституционный  суд  может  отменить  его  в  любой 
момент»  (Альварес  М.Г.  Разрешение спорных вопросов  между центральной  властью и автономными  образованиями  в 
Испании// Конституционный вестник. М., 1992. №14. С.102.).

Несудебные методы разрешения конфликтов осуществляются в процессе контроля за деятельностью автономных 
сообществ  со  стороны  государства  (контроль  правительства  за  осуществлением  автономными  сообществами 
делегированных им полномочий, контроль Счетной Палаты за экономической и бюджетной деятельностью автономных 
сообществ).

Одним из  ключевых  для  автономии  является  вопрос  об  источниках  ее  финансирования.  Согласно  п.1  ст.156 
Конституции Испании, автономные сообщества пользуются финансовой автономией в целях развития и осуществления 
своих полномочий в соответствии с принципом координации деятельности с государственным казначейством и принципом 
солидарности всех испанцев. Средства автономных сообществ складываются из:

а) налогов, полностью или частично передаваемых государством, надбавок на государственные налоги и других 
налогов государства в части, поступающей в бюджеты автономных сообществ;

b) собственных налогов, пошлин и специальных сборов;
c)  переводов  от  Межтерриториального  компенсационного  фонда  и  других  поступлений  из  государственного 

бюджета;
d) прибыли от собственного имущества и доходов, поступающих от сделок, регулируемых частным правом;
e) прибыли от кредитных операций.
Автономные сообщества не могут взимать налоги с имущества, находящегося вне их территории, либо налоги, 

препятствующие свободному обращению товаров и услуг.
Осуществление  финансовых  полномочий  автономных  сообществ,  порядок  разрешения  возникающих  споров  и 

допустимые  условия  финансового  сотрудничества  между  автономными  сообществами  и  государством  регулируются 
органическим законом.

Бюджет  государства  может  предусматривать  определенные  ассигнования  автономным  сообществам  в 
зависимости от объема переданных им функций и гарантий с их стороны определенного уровня осуществления основных 
публичных услуг не ниже установленного минимума, предоставляемых на всей территории Испании. Для инвестирования 
бюджетных  средств  создан  Компенсационный  фонд,  средства  которого  Генеральные  кортесы  распределяют  между 
автономными  сообществами  и  провинциями.  Цель  деятельности  данного  Фонда  –  обеспечить  выравнивание 
экономического положения в разных регионах Испании и воплощение принципа солидарности.

Если автономное сообщество не выполняет обязательства, предусмотренные Конституцией и другими законами, 
либо его действия наносят серьезный ущерб общегосударственным интересам Испании, Правительство предупреждает 
председателя  автономного  сообщества.  Если  ответа  с  его  стороны  не  последует,  Правительство  может  с  согласия 
абсолютного  большинства  Сената  принять  необходимые  меры  для  выполнения  автономным  сообществом  указанных 
обязательств в принудительном порядке или для защиты упомянутых общегосударственных интересов. В осуществление 
указанных мер Правительство может давать соответствующие распоряжения любым органам автономных сообществ.

В качестве одной из важнейших гарантий «нерушимого единства испанской нации» в испанской конституционно-
правовой  теории  рассматривается  конституционное  установление  принципа  «гомогенности»  или  «однородности»  в  п.1 
ст.152. Согласно этой статье институциональная организация автономии должна отвечать определенным требованиям, а 
именно: включать в себя законодательное собрание, избираемое путем всеобщих выборов на основе пропорциональной 
системы представительства, гарантирующей также представительство различных районов территории; правительственный 
совет,  выполняющий  правительственные  и  административные  функции;  его  председателя,  избираемого  собранием  из 
числа  его  членов  и  назначаемого  Королем  и  некоторые  другие  положения,  о  которых  будет  сказано  ниже.  Принцип 
«однородности»  означает,  что  ко  всем  автономным  сообществам  предъявляются  требования  одного  рода,  однако  их 
реализация (и названия органов) осуществляется с учетом специфики и традиций конкретных автономных сообществ. По 
мнению  специалистов  у  этого  принципа,  подобно  двуликому  Янусу,  тоже  два  «лица».  С  одной  стороны  (негативной), 
принцип «однородности» служит ограничением автономных прав сообществ, своего рода пределом, за который они не 
могут  выйти.  Предоставляя в  пп.1  п.1  статьи 148 автономным сообществам право  на «создание собственных органов 
самоуправления» конституционный законодатель в п.1 ст.152 определяет, какие именно органы должны быть созданы и на 
каких  началах.  Однако  это  ограничение  по  мнению  испанских  юристов-специалистов  по  конституционному  праву  и 
Конституционного суда Испании должно рассматриваться в контексте других статей Конституции, которые в полной мере 
распространяются на автономные сообщества. Данный принцип направлен на обеспечение конституционных принципов и 
основ  демократического  правового  государства,  и  поэтому  такого  рода  ограничение  неизбежно.  Позитивной  стороной 
принципа «однородности» является то, что, по мнению юристов, он служит конституционной преградой для унификации 
автономных сообществ. Во-первых, конституционное регулирование этого принципа означает в исторической перспективе 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

172



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

недопустимость  возвращения  к  принципам  унитарного  централизованного  государства.  Во-вторых,  его  формулировки 
требуют  соответствия  четко  определенным  условиям  демократической  организации  государства,  в  рамках  которых  и 
реализуется автономия, тем самым ограничивается возможность предъявлять дополнительные требования к автономным 
сообществам.

Остановимся несколько подробнее на институциональных составляющих принципа «однородности». В качестве 
первого требования Конституция называет наличие законодательного собрания. При этом не оговаривается, какое именно 
по  структуре  законодательное  собрание  могут  создать  автономные  сообщества  –  однопалатное  или,  по  примеру 
общенационального законодательного органа – двухпалатное. Решение этого вопроса оставлено на усмотрение самого 
автономного сообщества.  Выборы в законодательное собрание должны быть всеобщими на основе пропорциональной 
системы представительства. В испанской правовой литературе встречаются и критические замечания по поводу данной 
формулировки, поскольку не упомянуто,  что выборы должны быть свободными, равными, прямыми и тайными, как это 
установлено  применительно  к  палатам  парламента  (п.1  ст.68  и  п.2  ст.69  Конституции)  и  муниципалитетам  (ст.140 
Конституции).  Эта вполне возможно недоработка законодателей нивелируется системным толкованием указанных норм 
Конституции в сочетании с положением ст.14 Конституции, устанавливающим равенство всех испанцев перед законом и 
недопустимость  дискриминации.  Из  него  следует  вывод  о  распространении  принципов  свободных,  равных,  прямых  и 
тайных  выборов  на  автономные  сообщества,  в  качестве  фундаментальных  принципов  демократического  правового 
государства  –  важнейшей  характеристики  испанского  государства  согласно  п.1  ст.1  Конституции.  Согласно  п.1  ст.152 
Конституции применяемая на выборах в автономных сообществах пропорциональная система представительства должна 
гарантировать представительство различных районов территории. 

Исполнительная  власть  автономных  сообществ  в  качестве  необходимых  органов  должна  включать 
правительственный совет и его председателя. Председатель, как уже указывалось ранее, избирается законодательным 
собранием  автономного  сообщества  из  числа  его  членов  и  назначается  Королем.  Эта  конституционная  норма 
воспроизведена текстуально или очень близко к тексту Конституции большинством статутов автономных сообществ. Если 
сравнить  процедурные  моменты  формирования  исполнительной  власти  на  общенациональном  уровне  и  уровне 
автономных сообществ, то становится вполне очевидно, что за образец здесь была взята общенациональная модель. Как и 
на  национальном  уровне,  особая  роль  в  осуществлении  исполнительной  власти  отводится  Председателю,  который 
«руководит  правительственным  советом,  является  высшим  должностным  лицом  в  автономном  сообществе  и 
представителем  государства  в  нем».  Следовательно,  он  выступает  в  двух  ролях  одновременно:  не  только  высшее 
должностное  лицо  самого  автономного  сообщества,  но  и  представитель  государства  в  нем.  Председатель  и  члены 
правительственного совета несут политическую ответственность за свою деятельность перед законодательным собранием 
автономного  сообщества.  Таким  образом,  положения  п.1  ст.152  предопределяют  и  характер  взаимоотношений  между 
законодательной  и  исполнительной  властью  в  автономных  сообществах  по  образу  и  подобию  взаимоотношений  на 
общенациональном уровне.

Что касается судебной власти в автономных сообществах, то п.1 Конституции Испании устанавливает следующую 
модель. Согласно п.5 ст. 117 Конституции основой организации и деятельности судов в Испании является принцип единства 
судебной власти. В соответствии с данным принципом Верховный суд Испании является органом, юрисдикция которого 
распространяется  на  всю  территорию  Испании.  Высшим  судебным  органом  на  территории  автономного  сообщества 
является  Высший суд,  при  этом в  Конституции содержится  оговорка  «без  ущерба  для  юрисдикции  Верховного  суда». 
Статуты могут определять условия и формы участия автономных сообществ в организации отправления правосудия на 
уровне округов в соответствии с органическим законом о судебной власти, принципами ее единства и независимости. Кроме 
того,  соответствующие  судебные  инстанции  в  случае  необходимости  заменяются  судебными  органами  автономного 
сообщества,  созданными на той территории, на которой находится компетентный орган первой инстанции.  Однако при 
решении всех этих вопросов определяющей является норма,  содержащаяся в пп.5  п.1  ст.  149 Конституции о том,  что 
отправление правосудия относится к исключительному ведению государства.

В  заключение  хотелось  бы  обратить  внимание  читателей  на  положения  ст.3  Конституции  Испании,  которое 
содержит решение вопроса об официальном языке. Официальным государственным языком согласно этой статье является 
кастильский  (т.е.  один  из  диалектов  испанского).  Остальные  языки  Испании  также  являются  официальными  в 
соответствующих автономных сообществах согласно их статутам. 
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